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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Из Киева дядька, в Москве буза

Российская газета, 1 ноября 2004 г.
Евгений Арсюхин

Решение о "свободе передвижения" для украинцев может заставить Москву отменить регистрацию для россиян В 
ТОМ, что решение о трехмесячном проживании украинцев в России без регистрации, как и россиян в Украине, связано с 
выборами, похоже, мало кто сомневается. Хотя прямо это решился заявить лишь директор Института стран СНГ Константин 
Затулин,  который,  в  частности,  сказал,  что  эта  инициатива  "повлияет  на  ход  избирательной  кампании в  Украине".  Но 
россиян, похоже, больше интересует другой вопрос: а как же мы? Как же жители Тулы, Архангельска или Владивостока, 
которые, по приезде в Москву, обязаны в трехдневный срок пройти регистрацию в милиции?

Кажется,  пока  отменять  регистрацию  для  россиян  никто  не  собирается,  и  тема  дискриминации  собственного 
народонаселения  по  сравнению  с  иностранцами  вчера  стала  доминирующей  в  комментариях  экспертов.  Ситуация 
усугубляется тем, что "украинское" решение принято по линии МИД, тогда как к отмене регистрации для россиян МИД, 
понятное дело, не имеет никакого отношения. МИД сделал дело, расхлебывать его последствия предстоит другим. Кто 
выиграл? Безусловно, украинцы. Когда говорят, что в этом решении нет экономики, несколько лукавят. Для Украины вопрос 
о беспрепятственном проникновении в Россию "гастарбайтеров" крайне важен: люди, живущие где-нибудь во Львове, но 
работающие в России и посылающие деньги своим родственникам, существенно ослабляют социальную напряженность в 
своем регионе. Выиграли также москвичи, которым в поездках по России регистрироваться все равно не нужно, а вот в 
Украине их преследуют. Так, недобрая слава идет о железнодорожном вокзале в Симферополе, где украинская милиция 
отлавливает загоревших россиян, бегущих на поезд, и предлагает или "пройти в отделение", или дать на лапу. Штука в том, 
что нигде в курортных местах от россиянина регистрации не требуют, вот наши и не регистрируются.

Кто проиграет? Прежде всего белорусские "гастарбайтеры". Несмотря на то что Россия и Белоруссия - две части 
Союзного  государства,  белорусская  рабочая  сила  отныне  станет  менее  выгодной  для  работодателя,  чем  украинская. 
Очевидно,  в  ближайшие дни  стоит  ожидать  соответствующей реакции Минска.  Проигрыш россиян-немосквичей  скорее 
морального плана: отныне они будут чувствовать себя в Крыму больше дома, чем в столице собственного государства. И, 
конечно, в минусе - московские чиновники, которые тщательно выстраивали "пропускной режим" для подведомственного им 
мегаполиса, и вдруг столкнулись с обстоятельствами непреодолимой силы. Первая реакция московских чиновников уже 
есть.  Как  заявил  вице-спикер  Мосгордумы  Михаил  Вышегородцев,  в  результате  подписанного  мидовцами  протокола 
"появляется неравенство между гражданами России, которые должны регистрироваться в Москве в течение трех дней, и 
гражданами Украины".

Наблюдатели  уже  отмечают,  что  при  такой  ситуации  регистрация  в  Москве  для  жителей,  скажем,  Санкт-
Петербурга  становится  оскорбительным  нонсенсом,  ликвидировать  который  уже  начиная  с  сегодняшнего  дня  могут 
потребовать чуть ли не губернаторы и не главы законодательных собраний прочих 88 регионов страны. Между тем вообще 
отменить  регистрацию  в  столице  -  значит  полностью  пересмотреть  концепцию  безопасности  Москвы.  Хотя  ее  и  так 
придется пересматривать: наблюдатели уже обратили внимание на то, что некоторые нелояльные элементы (не будем 
называть их априори "террористами"), которые спокойно живут в Украине, отныне смогут столь же спокойно приезжать в 
Россию.  Посол России  в  Украине  Виктор  Черномырдин признал,  что  именно  из-за  антитеррористических  соображений 
решение "далось трудно". Еще труднее придется Москве, которая должна понять, как ей теперь контролировать не только 
безопасность, но и просто движение рабочей силы.

Но, положа руку на сердце, регистрация в Москве для россиян, если отбросить все соображения высокого уровня, 
стала нонсенсом не вчера, и не с сегодняшнего дня. Памятна история о том, как Москву пытались заставить ее отменить, 
апеллируя к Конституции, и как из этого ничего не вышло. Но это было во времена, когда московские власти по могуществу 
превосходили, пожалуй, сам федеральный центр. Не то теперь: Москва получает от центра удар за ударом, прежде всего 
по линии передела собственности и финансовых потоков между Москвой и центром. В политическом плане украинское 
решение  -  еще один серьезный удар  по  позициям столичных чиновников,  которым придется  или  ломать  собственную 
политику, или принимать на себя шквал недовольства со стороны всей остальной России. Впрочем, некоторые эксперты не 
исключают, что вопрос о "неравенстве" вскоре будет поднят на высшем уровне, после чего Москве ничего не останется, как 
взять под козырек.

Российские коммунисты ожидают от украинских поддержки 
Януковича

Страна.Ru, 1 ноября 2004 г.
Елена Земскова 

Итоги первого тура президентских выборов на Украине не застали российских парламентариев врасплох. Как и 
ожидалось, имя победителя станет известным только во втором туре. Между тем, депутаты в интервью Стране.Ru уже 
сейчас высказывают уверенность в победе Виктора Януковича.

Константин Затулин, член фракции "Единая Россия":
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-  Результаты  первого  тура  были  предсказуемыми.  Но  сейчас  основная  напряженность  будет  связана  с 
интерпретацией его итогов. Оппозиция находится перед выбором - признавать результаты или нет. Вчера Юлия Тимошенко 
превзошла  сама  себя  в  попытках  агитировать  за  Ющенко  непосредственно  в  день  голосования.  Были  пущены в  ход 
сомнительные социологические данные, по которым Ющенко выиграл первый тур якобы с результатом 51-52%. Можно 
предположить,  что  оппозиция  в  целом  не  признает  результаты  выборов,  и  Тимошенко  уже  заявила  о  криминальном 
перевороте. Но, скорее всего, сторонники Ющенко склонятся к половинчатой тактике. Они не станут отрицать результаты 
голосования в целом, но будут опровергать их на отдельных участках.

Александр  Мороз  уже  заявил,  что  собирается  вести  переговоры  с  Ющенко,  и  если  его  предложения  будут 
приняты,  он  отдаст  свои  голоса.  Заметим,  что  70%  его  электората  проживает  в  центральных  областях  страны.  У 
коммунистов во главе с Петром Симоненко наблюдается обратная тенденция. Две трети их сторонников будут голосовать 
за Виктора Януковича.

Отмечу,  что  противостояние  на  президентских  выборах  носит  не  столько  социальный,  сколько  региональный 
характер. Люди выбирают не между "правыми" и "левыми", это противостояние восточных и западных областей.

Большое влияние на ход выборов оказывает и фактор действующего президента - Леонида Кучмы. Во многом 
именно он создает искусственный характер противостояния. С его подачи было отменено голосование в России, Кучма 
вовсе не заинтересован в победе одного из кандидатов уже в первом туре. Пока Янукович и Ющенко идут "ноздря в ноздрю" 
Кучма  сохраняет  функции  арбитра  и  может  торговаться  с  обоими  кандидатами  об  условиях  своего  дальнейшего 
существования. Он может повлиять на исход выборов. Так, в последнее время активно муссируются слухи о выходе Кучмы 
в последний момент на авансцену и оглашения какого-нибудь факта с целью признания выборов недействительными.

Сергей Решульский, заместитель руководителя фракции КПРФ:
- Предварительные опросы указывали на то, что в первом туре основные кандидаты - Виктор Янукович и Виктор 

Ющенко - получат небольшой разрыв. Результаты второго тура будут зависеть от перегруппировки сил. Пока неясно, кому 
отдадут свои голоса Александр Мороз и Петр Симоненко. Фракция КПРФ поддерживает кандидатуру Януковича, поэтому 
для нас большое значение будет иметь позиция Симоненко по этому вопросу.  С лидером украинских коммунистов мы 
имеем очень хорошие и тесные контакты. Но в данном случае мы исходим из желания самого Симоненко. Если он сам 
примет  решение  поддержать  Януковича,  мы  окажем  ему  всяческое  содействие.  В  ближайшее  время  мы  проведем 
консультации и попросим Симоненко изложить анализ ситуации на Украине.

Сергей Бабурин, заместитель руководителя фракции "Родина":
- Исход мог быть иным, если бы Янукович и Ющенко поменялись местами, но с таким же соотношением. Самым 

сложным  будет  второй  тур,  но  предпочтение  получит  Янукович.  Полярность  между  Западом  и  Востоком  такова,  что 
остальные  кандидаты ориентированы на  дружественного  России  избирателя.  Поэтому,  вне  зависимости  от  того,  кому 
отдадут  свои  голоса  Мороз  и  Симоненко,  -  значительная  часть  их  избирателей  проголосует  за  нынешнего  премьер-
министра.  Другая  часть  может  вообще  не  прийти  на  выборы.  Не  исключено,  что  во  втором туре  увеличится  процент 
голосующих "против всех", а также будет более низкая явка на избирательные участки. Фракция "Родина" поддержит того, 
кто будет укреплять отношения с Россией. Персоналии мы не обозначали".

Абхазия: противостояние продолжается
Маркетинг и консалтинг, 1 ноября 2004 г.

Возникновение очагов дестабилизации вокруг южных рубежей России носит непрерывный характер. Не успела 
снизиться острота конфликта в Южной Осетии, как напряженность возникла в Абхазии. Рассмотрение Верховным судом 
результатов президентских выборов в этой непризнанной республике закончилось скандалом: признание победы одного из 
кандидатов  Сергея  Багапша  просуществовало  cчитанные  часы,  затем  выборы  были  признаны  несостоявшимися  и 
назначены новые – на декабрь, и все это, по словам судьи Верховного суда Георгия Акабы, вследствие оказанного на него 
силового давления сторонников проигравшего  кандидата в президенты Рауля Хаджимбы, которые фактически взяли судью 
в заложники и вынудили его отменить решение ЦИК о победе Багапша. 

Ответные  действия  последовали  незамедлительно.  Решение  Верховного  суда  Сергей  Багапш  назвал 
«бандитизмом»,  а  ситуацию  в  Абхазии  -  «ничем  не ограниченным  правовым  беспределом».  Утром  29  октября 
информагентства сообщили о захвате сторонниками Сергея Багапша здания ГТРК в Сухуми, в результате чего в Абхазии 
были отключены  все  каналы  радио  и  телевидения.  Затем  последовало  уточнение  –  никакого  захвата  не  было,  а 
оборудование с телевышки было похищено неизвестными злоумышленниками. 

В пятницу на экстренное заседание собрался Совет безопасности Абхазии и на чрезвычайную сессию - парламент 
Абхазии. Президент республики Владислав Ардзинба подписал указ  о  проведении в Абхазии повторных президентских 
выборов. По факту безобразий в Сухуми генпрокуратура возбудила уголовное дело. 

В субботу в наступление перешли сторонники Рауля Хаджимбы – они заблокировали здание парламента, лишив 
депутатов возможности пройти внутрь, в результате внеочередное заседание было сорвано.

На ситуацию в Абхазии прореагировал МИД России. "Чем скорее будут урегулированы возникающие там вопросы, 
тем скорее возобновится переговорный процесс между Сухуми и Тбилиси при содействии Российской Федерации и группы 
друзей генсека ООН с тем, чтобы искать приемлемые выходы для обеих сторон", - заявил глава МИД РФ Сергей Лавров

Однако вместо переговорного процесса возникла новая перепалка. В субботу министр обороны Абхазии Вячеслав 
Эшба заявил, что "руководство Грузии не отказывается от реваншистских планов и пытается использовать внутреннюю 
разобщенность  в  Абхазии,  вынашивая  план  решения  так  называемого  "абхазского  вопроса",  при  этом  «грузинские 
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вооруженные  силы проведены  в  состоянии  боевой  готовности».  В  то  же  время,  заверил  Эшба,   «вооруженные  силы 
Абхазии вместе с народом дадут достойный отпор агрессору». 

Это  заявление  госминистр  Грузии  Георгий  Хаиндрава  назвал  "полным  абсурдом"  и  подчеркнул,  что  любые 
выборы в Абхазии,  проводимые сепаратистскими властями,  являются нелегитимными,  однако вмешиваться в развитие 
событий руководство Грузии не собирается.

Прокомментировать ситуацию МиК попросил Михаила Александрова, руководителя отдела Закавказья Института 
стран СНГ:

- В сложившейся ситуации я бы не совсем доверял сообщениям информационных агентств из Абхазии на этот 
счет. В частности, вначале было сообщение о том, что Верховный суд объявил Багапша победителем. Я вот не знаю, 
откуда эта информация пошла, из каких источников.  Потому что,  понимаете, там сейчас в Абхазии два лагеря – одни 
поддерживают Багапша, другие – Хаджимбу. И сторонники Багапша во всех государственных структурах есть, и сторонники 
Хаджимбы тоже. И в зависимости от того, от кого информация поступает, она может быть уже изначально окрашенной в 
соответствующий цвет. И может быть, решение суда было такое, что Багапш действительно набрал большее количество 
голосов, но это не значит, что его объявили победителем на выборах. А тут уже интерпретировали так, что он победитель 
на выборах. Поэтому я не совсем уверен в точности этой информации.

-  Но все агентства  передали эту информацию со ссылкой на  Георгия Акабу,  сообщив,  что  он был вынужден 
пересмотреть свое решение о признании Багапша победителем из-за того, что вооруженные сторонники Хаджимбы оказали 
на него силовое давление.

Но вот это его заявление, опять таки, шло от него лично или от его сторонников? Ведь это не совсем понятно. Так 
как  по  другим  источникам  сообщалось,  что  действительно  сторонники  Хаджимбы  ворвались  в  суд,  но  были  ли  они 
вооружены,  неизвестно.  Но  они  при  этом  якобы  стали  избивать  сторонников  Багапша.  А  решение  суда  уже  потом 
принималось. Трудно судить, как все происходило, нет достоверной информации.

-  Ну,  а  какой Вы видите  цивилизованный выход из  этой ситуации? Каким должен быть  путь к  нормализации 
обстановки?

Я считаю, что надо было провести второй тур выборов. Я не понимаю, почему Багапш так уперся и никак не хочет 
проведения второго тура. Тут тоже чего-то нечисто с его стороны. Вот он заявляет, что он там абсолютный победитель, что 
за него все проголосовали. Ну, а почему он тогда боится проведения второго тура? 

Потом, даже если вот в такой обстановке его сейчас сделать президентом, то его легитимность же будет под 
серьезнейшим вопросом,  понимаете?  И не  надо  вот  так  упираться.  Если  ты такой  популярный,  чего  бояться и  зачем 
осложнять ситуацию? 

Значит, он тоже чувствует, что что-то у него не так, и это создает нервозность, неопределенность, политическую 
нестабильность. 

-  А  как  Вы  считаете,  с  учетом  интересов  Грузии  и  интересов  России,  победа  какого  кандидата  была  бы 
предпочтительнее?

Я думаю, что с точки зрения России большой разницы нет, честно говоря. Потому что, в общем-то, и Багапш, и 
Хаджимба заявили о пророссийской ориентации, о курсе Абхазии на независимость. В принципе, Багапша рассматривают 
как более мягкого в вопросах отношений с Грузией, поскольку у него жена грузинка и он работал в Тбилиси долгое время. 
Но это, может быть, даже и хорошо, поскольку это позволит налаживать какой-то реальный диалог, восстанавливать связи, 
находить какие-то компромиссы.

Продолжаться  этот  конфликт  до  бесконечности  не  может,  потому  что  мы  заинтересованы  в  независимости 
Абхазии до тех пор, пока Грузия занимает недружественную нам позицию по военно-политическим вопросам. 

Но режим Саакашвили не вечен. Возможно, там со временем к власти придут силы, которые ориентируются на 
Россию. Тогда нам этот конфликт  совершенно не будет нужен. И нужно будет какое-то решение этого конфликта.

- А как Вы политику Саакашвили сегодня оцениваете? Острая фаза противостояния по поводу Южной Осетии 
прошла, каковы сегодня перспективы развития отношений Грузии с Россией?

Ну, тот наскок, который он пытался сделать, конечно, был отбит. И сейчас он взял тайм-аут. Но ситуация там 
продолжает  оставаться  напряженной.  То  есть,  режим Саакашвили поддерживает  там искусственную напряженность.  В 
частности, из зоны конфликта не до конца выведены вооруженные формирования. То есть, в Южной Осетии находятся 
грузинские  формирования  сверх  необходимого  числа  миротворцев.  Это  вызывает  постоянное  недовольство  с 
югоосетинской стороны. И югоосетины ясно дали понять, что все незаконные грузинские формирования будут подвергаться 
прессингу,  давлению,  и  они  на  самом  деле  их  регулярно  обстреливают.  Ну  и  Саакашвили  эту  напряженность 
поддерживает. 

И я думаю, что это выгодно сейчас и Западу – такая ситуация, чтобы на наш южный фланг такое постоянное 
давление осуществлялось наряду с террористическими действиями на самой территории России, чтобы в этом регионе 
очаг напряженности постоянно поддерживался. 

И на фоне нерешенных югоосетинских проблем в Абхазии тоже нестабильность возникает.  И если для нас в 
Абхазии самое главное, чтобы там не было гражданской войны и нестабильности, то Грузия как раз в этом  заинтересована.

- А Запад в Саакашвили не разочаровался? В его политической слабости, например, продемонстрированную за 
эти месяцы?

Ну, что значит разочаровался? Какой уж есть, такой и есть. У нас других писателей нет, помните? И они с ним 
вынуждены работать, так как он – их человек. Они его пытаются контролировать, хотя это не всегда у них четко получается. 
Так как  действительно в  Южной Осетии была возможность военного конфликта,  и  он не произошел только благодаря 
России. 
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В целом положение у Саакашвили сейчас не очень хорошее. Экономическая ситуация не улучшается, и я думаю, 
что  к  концу  года  настроения  в  грузинском  обществе  начнут  склоняться  против  него.  До  сих  пор  националистическая 
риторика его держала на плаву. Но на одном национализме удерживаться на плаву долго не удастся. Поэтому сегодня там 
ситуация остается в состоянии полной неопределенности и может закончиться для него не лучшим образом.

Левые голоса Мороза и Симоненко выставлены на аукцион. Кто 
больше? 

Национальная информационная группа, 1 ноября 2004 г.
Светлана Лыжина

В избирательных штабах Ющенко и Януковича наконец осознали, что силы обоих кандидатов приблизительно 
равны. Это значит, что пришло время для торга с левой оппозицией. Александр Мороз и Пётр Симоненко могут подарить 
одному из лидеров президентской гонки лишние 5% голосов, но не хотят делать это бескорыстно. Для Ющенко, как и для 
Януковича, сейчас главное перебить ставку своего противника и предложить больше. Ющенко готов образовать с левыми 
коалиционное правительство, а Янукович – провести конституционную реформу. Своими соображениями о перспективности 
подобных сделок политологи Владимир Жарихин, Андрей Окара и Владимир Малинкович поделились с NewsInfo…

Директор украинского филиала Международного института гуманитарно-политических исследований  Владимир 
Малинкович считает,  что  договор  Януковича  с  левыми  мог  бы  осуществиться  на  уровне  Верховной  Рады.  Депутаты 
проправительственных и левых фракций и могли бы подписать что-то вроде декларации о намерениях – некий документ, 
где говорилось бы, что в ближайшее пленарное заседание после окончания выборов они будут голосовать по проекту 
конституционной  реформы.  В  качестве  довеска,  чтобы наверняка  привлечь  левых на  свою сторону,  Янукович  мог  бы 
предложить им закон о русском языке. Речь не идёт о том, чтобы предоставить русскому языку на Украине статус второго 
государственного – это было бы слишком. Речь идёт о каком-то законе, который бы укрепил позиции русского языка и 
языков национальных меньшинств в Украине.

«Симоненко  получил  существенно  меньше  голосов,  чем  Мороз,  поэтому  решающей  всё-таки  будет  позиция 
Мороза, -  считает эксперт, - Если он уведёт голоса своих социалистов к Ющенко, тогда Ющенко может победить. Но я 
думаю, что Мороз этого не сделает. Вчера он во время своих выступлений неоднократно говорил, что отдаст их голоса 
только в пользу реформы. Конституционная реформа для него требование №1. В то же время Ющенко вряд ли согласится 
на реформу, пока не станет очевидным его поражение во втором туре, а тогда уже торговаться будет поздно. Янукович 
может также рассчитывать на небольшую прибавку во втором туре за счёт малопопулярных кандидатов. 1,5% от Натальи 
Ветренко, Дмитрия Кинах и других».

По мнению политолога Андрея Окары возможность соглашения с левой оппозицией это не единственный фактор, 
который может повлиять на результаты Ющенко и Януковича во втором туре. «Например, таким фактором может стать 
более высокая явка избирателей, -  говорит политолог, -  Когда в первом туре результаты приблизительно равны, то во 
вором обычно наблюдается более высокая активность электората».

По-прежнему много вопросов вызывают ошибки в списках избирателей. Многие граждане, пришедшие голосовать, 
либо не находили себя в списках, либо были записаны неправильно. Например, Ирина Исааковна Малевич вместо Инны 
Александровны  Малеевой.  Причём  такая  проблема  возникала  только  у  сторонников  Ющенко.  «Существует  большая 
вероятность,  что  некие  люди,  связанные  с  украинскими  властями,  получили  в  своё  распоряжение  подписные  листы 
сторонников Ющенко. При регистрации кандидатом в президенты Ющенко должен был сдать определённое количество 
подписей в  свою поддержку.  Информацию из  этих подписных листов могли совершенно запросто использовать,  чтобы 
подпортить списки избирателей. Таким образом, множество сторонников Ющенко были лишены возможности голосовать. А 
в  свою поддержку  Ющенко  тогда  собрал  1,5  млн.  подписей,  -  рассказывает  Андрей  Окара,  -  Во  втором туре  многие 
сторонники Ющенко, которые уже составили жалобы, получат возможность голосовать».

Что касается Симоненко и Мороза, то их электораты не полностью управляемы, считает эксперт. Если Мороз 
скажет  своим  избирателям  голосовать  за  того  или  иного  кандидата,  то  некоторая  часть  послушает,  а  большинство 
проголосуют по-своему. У Симоненко электорат более дисциплинированный, но в Украине с коммунистами произошло то же 
самое, что и в России, поэтому вряд ли голоса сторонников Симоненко серьёзно повлияют на итоги выборов.

Андрей Окара не согласен с Владимиром Малинковичем в оценке действий Ющенко. По мнению Окары, Ющенко 
очень даже настроен договариваться. Буквально за два дня до выборов он сказал о том, что в случае своей победы создаст 
коалиционное правительство, куда войдут представители коммунистов и социалистов. «Такие вещи, как правило, делаются 
после первого перед вторым туром, а политтехнологи Ющенко в данной ситуации сработали грамотно, озвучив эту тему до 
первого тура», - говорит эксперт.

Заместитель директора Института стран СНГ  Владимир Жарихин тоже сомневается, что нынешним лидерам 
президентской гонки удастся поправить своё положение, договорившись с представителями Мороза и Симоненко. «Какие 
бы заявления ни делал Мороз, примерно 65% его электората будут голосовать во втором туре за Ющенко, а оставшиеся 
35% выберут Януковича. У компартии во главе с Симоненко всё наоборот –65% отойдут к Януковичу», - говорит эксперт.
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Водораздел по Днепру. Исход президентских выборов в Украине 
решит второй тур

Tруд, 2 ноября 2004 г.
Владимир Игнатов

Выборы  главы  государства  в  Украине  состоялись.  И  прошли  без  эксцессов  и  столкновений.  По  данным 
республиканского  ЦИК,  ни  одному  из  кандидатов  в  президенты  не  удалось  набрать  более  50  процентов  голосов, 
необходимых для победы в первом туре. 2-й тур выборов назначен на 21 ноября.

После  обработки  94  процентов  избирательных  бюллетеней  картина  была  такая.  В  "гонке  двух  Викторов"  с 
перевесом в 1 процент впереди Виктор Янукович - 40,1 процента. Второй кандидат-фаворит - Виктор Ющенко - пользуется 
поддержкой 39,1 процента избирателей Украины. Далее с большим отрывом от лидеров следуют кандидат социалистов 
Александр Мороз и коммунист Петр Симоненко (чуть более 5 процентов каждый).

Водораздел на карте выборов прошел по берегам Днепра. В центре и на промышленном Востоке Украины вне 
конкуренции действующий премьер, в западных областях преимущество у лидера правой оппозиции. За Виктора Януковича 
- Крым и Херсон, Донбасс и Приднепровье, Одесса и Николаев. Виктор Ющенко покорил Киев и Ровно, Львов и Ивано-
Франковск, Тернополь и Винницу. "Географическое" голосование, похоже, становится традицией в Украине: президентские 
выборы 1994 года отмечены похожим противостоянием Востока и Запада. Тогда пересилил Восток... 

"Такое ощущение, что десять лет прошло, а "Запад есть Запад, а Восток есть Восток, и вместе им не сойтись, - 
считает депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН. -  И все это говорит о том, что по-
прежнему история украинских выборов - это история выборов, связанная с региональными предпочтениями. У Януковича 
была очень сложная задача, поскольку он выступал и как кандидат от "партии власти". 

При  этом часть  протестных  голосов,  которые  всегда  существуют  в  любом обществе,  были  суждены любому 
другому  кандидату,  но  не  Януковичу.  И  если  два-три  месяца  назад  никто  не  рассматривал  возможности  равенства 
Януковича и Ющенко, то за эти месяцы он сумел собрать голоса в свою поддержку и сравнялся, а в каких-то случаях и 
опередил Ющенко".

Явка избирателей на последних выборах значительно превысила уровень гражданской активности пятилетней 
давности. По данным Центральной избирательной комиссии республики, в голосовании приняли участие 75,52 процента из 
36,5  миллиона  зарегистрированных  избирателей.  За  ходом  волеизъявления  следило  более  4  тысяч  международных 
наблюдателей и еще 85 тысяч - от политических партий и объединений, при ЦИК было аккредитовано полторы тысячи 
представителей СМИ.

В присутствии этих журналистов ЦИК Украины провел публичное заседание, на котором констатировал: никаких 
чрезвычайных  происшествий  и  нарушений  во  время  выборов  президента  Украины  не  зафиксировано,  были  лишь 
технические нарушения, не повлиявшие на исход голосования. "Единственное, что отметили наши наблюдатели, которые 
отслеживали  ход  голосования  в  14  регионах  Украины,  -  это  случаи  отсутствия  данных  избирателей  в  списках  для 
голосования",  -  подтверждает информацию украинских  коллег  член Центральной избирательной комиссии  РФ Василий 
Волков. 

"Я не увидела признаков использования административного ресурса на выборах президента Украины в Киеве и 
Тернополе, - рассказывает первый вице-спикер Госдумы РФ, наблюдатель от миссии СНГ Любовь СЛИСКА. - Нарушения в 
ходе избирательной кампании на Украине были типичными, такими, как во всех избирательных кампаниях. Чаще всего 
были ошибки в  списках избирателей.  Кстати,  не  совсем понятным для меня было размещение  рекламных  плакатов с 
программами  кандидатов.  Превалировал,  конечно,  в  Западной  Украине  на  видном  месте  Виктор  Ющенко.  К  тому  же 
ситуацию по  выборам своего  кумира  немножко  подпортила  Юлия  Тимошенко  своим выступлением по  "5  каналу".  Это 
вопиющее нарушение: в день выборов, когда агитация запрещена, Тимошенко открыто призывала голосовать за Ющенко, 
описывала его достоинства, рассказывала, какой это замечательный человек. По сути дела, она сегодня сыграла для него 
не очень хорошую игру...  Если будет достойный ответ избирательной комиссии, суда, то могут быть очень неприятные 
последствия для Ющенко".

Наблюдатели ожидают, что во втором туре борьба станет еще более острой.  "Ставки сделаны огромные, на кону - 
судьбы людей, огромные финансовые средства и геополитические интересы, -  говорит известный политолог, президент 
фонда "Политика" Вячеслав НИКОНОВ. - Шансы Виктора Януковича на победу - высокие. Судьба второго тура будет во 
многом  зависеть  от  левого  электората  -  коммунистов  и  социалистов.  И  если  голоса  Александра  Мороза  в  основном 
перейдут к Виктору Ющенко, то избиратели Петра Симоненко и Натальи Ветренко - в основном к Януковичу, что улучшит 
его перспективы. Опасность гражданского противостояния по-прежнему сохраняется, поскольку в штабе Ющенко заявляют, 
что он набрал почти 50 процентов, в то время как Янукович - всего 30. Оппозиция обвинит Центризбирком в подтасовке 
результатов".

Прогнозы политолога уже начали сбываться: штаб Виктора Ющенко выразил недовольство тем, как ЦИК Украины 
ведет  подсчет  голосов  на  президентских  выборах.  Как  и  ожидалось,  оппозиция  пошла  на  обострение  ситуации  - 
Центризбиркому выдвинут ультиматум. Доверенное лицо кандидата в президенты Виктора Ющенко Николай Катеринчук 
заявил, что, если ситуация с подсчетом голосов не изменится в пользу Ющенко, у избирательного штаба кандидата будут 
основания говорить о фальсификации выборов. 

Между тем "географическая" поляризация голосования проецируется и на отношение к украинским выборам, и в 
международном аспекте. Запад - США и Совет Европы - рассматривает варианты возможности введения экономических 
санкций  против  Украины в случае победы неугодного  кандидата.  Но и Восток  не  остался в  стороне.  К  президентским 
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выборам российские власти приурочили разрешение гражданам Украины находиться в России без регистрации, если срок 
их пребывания не превышает 90 дней. Москва и Киев ратифицировали протокол, согласно которому россияне и украинцы 
получают право пересекать границу между государствами по внутренним паспортам.

Политологи: Борьба за голоса между Януковичем и Ющенко 
развернется в центре и на юге 

Подробности (Украина), 2 ноября 2004 г.
Александр Лукьяненко 

Политологи сегодня обсуждали, как могут измениться стратегии кандидатов накануне второго тура выборов. На 
сегодняшней  пресс-конференции  эксперты  говорили,  что  основная  борьба  за  голоса  избирателей  между  Виктором 
Януковичем и Виктором Ющенко развернется в центре и на юге страны. Поскольку в восточных и западных областях они и 
так одержали убедительную победу. При этом политологи уверены, что главными темами дискуссии между кандидатами 
станут проведение политреформы, а также модели экономического и политического развития Украины.

Вадим Карасев, директор института глобальных стратегий: "Какая будет стратегия у Януковича и его штабистов? Я 
бы назвал это эффектом разжимающейся пружины,  от  востока,  от  пророссийскости -  в  село и Киев.  Он будет  менее 
пророссийским и больше сельским. Село - колиска перемоги тепер".

Константин Затулин, директор института стран СНГ и Восточной Европы, депутат Госдумы России: "Не исчерпали 
свой ресурс южные области.  Повышение явки на выборах -  особенно на востоке и юге,  в  Днепропетровской области, 
например, где она не такая высокая, как в Донецкой, - это и есть шаг".

Андрей  Ермолаев,  политолог:  "Поэтому  в  центре  внимания  будут  судьба  политичсекой  реформы,  о  чем 
вынуждены будут  говорить  и  провластные силы и  лидер  оппозиционной  коалиции.  Вопрос,  который ожидаем -  новые 
экономические месседжи - ожидаются четкие позиции кандидатов по поводу того, что они будут делать. Время социального 
популизма фактически прошло в первом туре".

Владимир  Малинкович,  политолог:  "Очевидно  одно:  паритет.  И  это  замечательно.  Только  в  этих  условиях 
кандидаты станут мягкими, поймут, что надо вести переговоры, что надо договариваться, где-то в чем-то уступать. И это 
понимают элиты. И все политические силы сегодня выступают за политреформу, и исключений практически нет".

Россия поумерит пыл
proUA.com, 2 ноября 2004 г.

Россия поумерит пыл Влияние России на выборы президента Украины перед и во время второго тура станет 
более умеренным, а США и другие западные государства проявят влияние более ярко. Такое мнение высказывали во 
вторник  эксперты в  ходе  круглого  стола  в  Российском медиа-центре,  посвященного  итогам  первого  тура  голосования, 
сообщает корреспондент «proUA».

По словам заместителя директора Института глобальных стратегий Вадима Карасева, «позиция Москвы будет 
менее публичной, и проявляться будет в разных формах межэлитного торга, в том числе и по политреформе… Важной 
будет позиция США, которая … будет более публичной».

Депутат  Госдумы РФ Константин Затулин считает,  что официальная Москва  уже  сделала свой выбор и он  – 
довольно определенный. Высокое внимание к Украине и отношениям с ней, по словам Затулина, показывает хотя бы тот 
факт,  что  «украинцы  в  России  находятся  в  лучшем  положении,  чем  петербуржцы  в  Москве»,  потому  что  последним 
необходимо зарегистрироваться в столице на третий день, украинцам же в России – на 90-й.

Ющенко - Янукович: электоральные ресурсы исчерпаны?
proUA.com, 2 ноября 2004 г. 

Ресурсы основных кандидатов на пост президента Украины Виктора Ющенко и Виктора Януковича практически 
исчерпаны.  Такое  мнение  высказывали  во  вторник  эксперты  в  ходе  круглого  стола  в  Российском  медиа-центре, 
посвященного итогам первого тура голосования, сообщает корреспондент «proUA».

«У  Ющенко  нет  резервов,  а  требования  его  завышены…  У  Януковича  также  нет  ресурсов,  кроме 
административного», - считает эксперт Международного института гуманитарных и политических исследований Владимир 
Малинкович. По его мнению, Ющенко стоит рассчитывать во втором туре на практически весь электорат Мороза в случае 
поддержания лидером «Нашей Украины» политреформы. В противном случае Малинкович прогнозирует нейтрализацию 
избирателей, поддерживающих СПУ.

Заместитель директора Института глобальных стратегий Вадим Карасев высказал мнение, что для достижения 
успеха во втором туре Януковичу необходимо стать «сельским парнем», а также сделать упор на электорате Киева. 

Резервом Ющенко Карасев назвал тех, «кто не проголосовал по техническим причинам».
Руководитель  центра  социальных  исследований  «София»  Андрей  Ермолаев  считает,  что  «Янукович  взял 

максимум из того, что есть у левых сил». По его мнению, Януковичу необходимо идти в регионы, где он не популярен.
Депутат Госдумы РФ Константин Затулин говорит, что «Янукович ничего не отвоюет в Западных областях. Ему 

необходимо бороться за повышение явки в южных и восточных областях».
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Кучме админресурс не помог бы
GlavRed, 2 ноября 2004 г.

Депутат российской Госдумы Константин Затулин («Единая Россия») сказал, что он не верил в то, что Янукович 
наберет такое количество голосов на выборах Президента Украины. «Админресурс может помочь только тем, у кого вообще 
есть какой-то ресурс», - сообщил он на круглом столе по результатам первого тура выборов, прошедшего в Российском 
медиацентре. 

При  этом  он  отметил,  что  «если  бы  Кучма  участвовал  в  выборах,  то  для  него  админресурс  был  бы 
бессмысленным, «поскольку он все равно не победил бы», сообщает корреспондент «Главреда».

Успех Януковича на выборах Затулин связывает с тем, что кампания Януковича приобрела определенность. «Я 
имею в виду его намерения сделать русский язык вторым государственным, а также двойное гражданство», - сказал он.

По мнению Затулина, Кучма создал ситуацию, поспособствовал тому, чтобы разрыв Януковича и Ющенко был 
минимальный. «У него хорошие шансы для торговли с обоими кандидатами», - отметил он. 

Как считает Затулин, политреформа, о которой уже заявили представители штаба Януковича, это та цена, которую 
Янукович готов заплатить, чтобы «Кучма не стал, как это обычно бывает в России и Украине, предателем 3 партизанов». 

Буш для России выгоднее, считают политологи
Росбалт, 3 ноября 2004 г.

Победа  Джорджа  Буша  на выборах  в США  выгодна  России,  так  как  у президентов  России  и США  сложились 
хорошие личные отношения, и подход республиканцев к международной политике значительно более прагматичен. Такое 
мнение  в интервью  «Росбалту»  высказал  президент  фонда  «Политика»  Вячеслав  Никонов.  По его  мнению,  в самой 
администрации США не произойдет существенных изменений за исключением отставки госсекретаря США Колина Пауэлла. 
На его место, скорее всего, полагает Никонов, придет Кондолиза Райс, занимающая сейчас пост советника президента 
по национальной  безопасности.  «Подходы администрации  президента  во  внешней  политике  не изменятся», — отметил 
политолог. 

В свою  очередь,  директор  Института  политических  исследований  заявил,  что  политика  администрации  Буша 
«дистанцирована от политики ЕС, и это дает России пространство для маневра во внешней политике». «Демократы сильно 
зависят от меньшинств США из восточной Европы — Польши и Чехии, которые настроены на провокационную политику 
в отношении России», — полагает Марков. 

Депутат  Госдумы  Константин  Затулин  отметил,  что  политика  Белого  дома  при  республиканцах  во  внешней 
политике предполагает доминирование США, в то время как демократы стремятся «руководить мировыми процессами». 
«В целом же международная политика и тех и других примерно одинакова», — считает депутат. 

«После победы Буша можно ожидать укрепления доллара процентов на пять», — полагает обозреватель Первого 
канала Михаил Леонтьев. Кроме того, по его словам, Буш не заинтересован в падении цен на нефть, что также выгодно 
России. В случае победы демократов для России был бы один плюс, полагает Леонтьев. Он заключался бы в более ясной 
и понятной политике США в отношении России.

Политологи: попытка революции на Украине неизбежна

Российские политологи считают, что победу во втором туре на 
президентских выборах на Украине одержит премьер-министр 
страны Виктор Янукович

РИА "Новости", 3 ноября 2004 г.
Российские  политологи  считают,  что  победу  во  втором  туре  на  президентских  выборах  на  Украине  одержит 

премьер-министр страны Виктор Янукович. 
"Мне  представляется,  что  Янукович  скорее  всего  победит",-  сказал  на  пресс-конференции  в  среду  в  Москве 

президент Фонда "Политика" Вячеслав Никонов. Он считает также, что Украину ждет бурное завершение избирательной 
кампании. 

По  мнению  директора  Института  политических  исследований  Сергея  Маркова,  победа  Януковича  зависит,  в 
частности, от того, как распределятся голоса коммунистов и социалистов, от явки избирателей на востоке и юге и решения 
вопроса о конституционной реформе в стране. 

"Главный резерв  Януковича  -  поднять  явку  на  востоке  и  юге  и  быстрее  провести  конституционную реформу, 
которая позволит Януковичу уменьшить давление других групп населения", - сказал Марков. 

Он отметил, что Мороз является сторонником конституционной реформы, и в случае ее проведения голоса Мороза 
перейдут к Януковичу. По словам Маркова, две трети голосов, поданных за Мороза отойдут к Ющенко, одна треть -  к 
Януковичу, две трети голосов Симоненко - к Януковичу, одна треть - к Ющенко, две трети голосов Петренко - к Януковичу, 
одна треть - к Ющенко. 

Со своей стороны, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что голоса за Януковича могут 
быть отданы еще и потому, что он готов поддержать статус русского языка на Украине. 
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"Это важно не столько для России, сколько для русского меньшинства на Украине", - отметил Затулин. Вместе с 
тем, политологи не исключают возможности развития событий по тбилисскому или белградскому сценарию. 

"Попытки провести каштановую или другую революцию неизбежны. Они перенесены на второй тур",  -  считает 
Затулин. 

Депутат Затулин: Во втором туре преимущество на стороне 
Януковича 

Росбалт, 3 ноября 2004 г.
Кандидат на пост президента Украины Виктор Янукович имеет преимущество перед вторым туром голосования 

над своим оппонентом.  Такое мнение в среду на дебатах «Две модели развития Украины после II  тура выборов» в ИА 
«Росбалт» высказал депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. По его мнению, Янукович готов к 
компромиссу  с занявшим  третье  место  Александром  Морозом,  который  является  убежденным  сторонником 
конституционной  реформы  на Украине.  «Ющенко  на конституционную  реформу,  на которой  настаивает  Мороз, 
не пойдет», — отметил Затулин. 

Кроме  того,  полагает  Затулин,  Янукович  сможет  уже  в ближайшее  время,  не внося  поправок  в Конституцию, 
принять  закон  об  официальном  статусе  русского  языка,  тогда  как  фракция  Ющенко  в Верховной  Раде  не сможет 
поддержать этот законопроект. По мнению Затулина, даже если бы Ющенко хотел бы это сделать, «его соратники являются 
националистами  и не  дадут  поддержать  инициативу».  Затулин  полагает,  что  на Украине  идет  противостояние  между 
сторонниками национализма и тесных связей с Россией. 

«Почэму вы прэдали меня?!!»
RUpor, 3 ноября 2004 г. 
Александр Михельсон

Виктор Ющенко все-таки победил в ходе первого тура выборов. Но во втором туре легче ему от этого не будет. 
Таков  один  из  выводов  "круглого  стола"  украинских  и  российских  политологов,  состоявшегося  накануне  в  киевском 
"Российском медиа-центре". 

Безоговорочную же победу большинство экспертов приписывают, во-первых, общественному спокойствию, и, во-
вторых,  все  еще  президенту  Украины  Леониду  Кучме.  Если  кратко  суммировать  их  мнения  и  высказывания,  победа 
последнего  состоит  в  том,  что  определение  будущего  Украины  теперь  снова  зависит  не  от  избирателей,  а  от 
договоренностей элит. Которые, хочешь не хочешь, вернутся теперь к реформе политической системы страны - и, значит, к 
обеспечению спокойного будущего для нынешнего президента. 

Менее  единодушными  эксперты  были  в  прогнозировании  сценариев  второго  тура.  По  впечатлению 
коррепсондента RUpor'a, главную роль здесь сыграли личные симпатии аналитиков. Впрочем, обо всем по порядку. 

Первый тайм мы уже отыграли...
Основной итог первого тура - несостоявшаяся революция. Так, по крайней мере, считает не только говоривший 

первым директор Института глобальных стратегий Вадим Карасев, но и практически все выступавшие за ним аналитики. 
Директор центра "София" Андрей Ермолаев добавил, что выборы показали высокую степень политической структуризации 
общества. Два кандидата с сорока процентами голосов в первом туре - "это фактически означает, что первый тур прошел с 
данными второго", сказал г-н Ермолаев. 

Эксперт также сказал, что, "судя по последним результатам", Ющенко одержал "символическую победу". Коллеги 
ему  не  возражали  -  хотя  на  тот  момент  телеканалы  продолжали  говорить  о  "победе  Виктора  Януковича  по 
предварительным итогам голосования".  При  этом эксперты были щедры на  метафоры.  Так,  по  словам г-на Карасева, 
"первый  тайм"  выборов  закончился  вничью,  а  теперь  "идут  послематчевые  пенальти".  Г-н  Ермолаев  характеризует 
ситуацию термином скачек - "ноздря в ноздрю". А директор Украинского филиала Международного института гуманитарно-
политических исследований Владимир Малинкович сказал о "фотофинише". Добавив, что "пленки еще проявляются". 

Кстати,  что  касается примененной Центризбиркомом технологии,  когда  поначалу были объявлены результаты 
подсчета голосов в самых "пропремьерских" областях (дававшие Виктору Януковичу более 70 %), потом, по мере подсчета 
голосов по всей Украине, разрыв между премьером и Ющенко постепенно сокращался, а когда очевидной стала опасность 
победы Ющенко - пусть на пару-тройку, а то и полпроцента - подсчет прекратили вообще. 

По добытым в кулуарах вчерашнего мероприятия сведениям, такая технология импортирована из России, где она 
уже применялась на губернаторских выборах. Называют и автора - российского политтехнолога, плотно сотрудничающего с 
администрацией украинского президента. Причем о многострадальных Глебе Павловском или Марате Гельмане речь на сей 
раз не идет.

Возвращаясь к  победителям и проигравшим в этих выборах,  общее мнение большинства экспертов,  пожалуй, 
можно выразить словами Вадима Карасева: "Янукович не выиграл, но и не проиграл. Ющенко - не проиграл". По всеобщему 
мнению, выиграл Кучма, без участия которого теперь не могут рассматриваться никакие сценарии дальнейшего развития 
событий. 

Особый взгляд из-за бугра 
Из  трех  присутствовавших  на  круглом  столе  россиян  -  главы  агентства  "Нью-имидж"  Евгения  Минченко, 

политолога Андрея Окары и политика Константина Затулина - действительно особый взгляд высказал именно г-н Затулин. 
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Как отметил депутат,  впервые он был наблюдателем на президентских выборах в Украине еще в 1994 году,  и  может 
сказать, что с тех пор "суть политического процесса не изменилась". 

А именно - украинские выборы продолжают вращаться вокруг региональных предпочтений, или, проще говоря, 
между тяготеющим к России Востоком и тяготеющим к Западу Западом. При этом г-н Затулин нехотя отметил, что сегодня 
"прозападный" кандидат Ющенко получил больше голосов, нежели получали "прозападные" кандидаты в 1994 году. Это 
российский гость объяснил тем, что за истекший срок украинцы привыкли к "осуществляемой западно-галицийской модели 
государства". 

Главным же месседжем Затулина, по-видимому, следует считать его уверенность в "большом успехе" Виктора 
Януковича. Оказывается, будучи в Москве - где, как известно, вовсю идет агитация именно за этого, и ни за какого другого 
кандидата - г-н Затулин был практически уверен в поражении украинского премьера. Нынешний же его результат политик 
(подчеркнувший, что он выступает, как эксперт), связал с обретением Януковичем "собственного лица". 

А именно, сказал Затулин,  Янукович своевременно отошел от  "навязанного"  тому некими советниками образа 
"общенационального лидера" и стал лидером ярко пророссийским. Имено заявления о двойном гражданстве и статусе 
русского  языка,  считает  российский  депутат,  помогли  Януковичу  получить  это  самое  "не  заемное,  а  определенное" 
политическое лицо, которое и дало ему 40 % голосов украинцев. (Ранее один из авторов кампании Януковича Дмитрий 
Выдрин признался автору этих строк, что заявление о языке добавило премьеру лишь три-четыре процента голосов). 

В то же время г-н Затулин посетовал, что Януковичу так и не оказал необходимой поддержки президент Леонид 
Кучма - например, не ушел своевременно в отставку, как это сделал Борис Ельцин ради Владимира Путина. Теперь, уверен 
г-н Затулин, Янукович должен будет принести Кучме жертву - ограничить свои полномочия как будущего президента через 
политическую реформу. Иначе, образно выразился депутат, Кучма может стать для Януковича "тем предателем, который 
всегда есть в отряде из трех партизан, будь то в Украине или в России". Значит ли это, что Кучма может каким-то образом 
поддержать Ющенко, депутат не уточнил.

Зато призвал не верить "друзьям Ющенко" из стана российских либералов, поскольку в России "на самом деле 
существует  четкая  определенность"  относительно  нужного  ей  кандидата.  Затулин  пообещал,  что  Россия  сделает  для 
победы этого кандидата все возможное, но в  то  же время признал ограниченность этих возможностей -  ибо средства, 
которые Россия уже бросила на поддержку Януковича, "кажутся предельными". 

"90  дней  пребывания  без  регистрации  ставят  украинцев  в  более  привилегированное  положение,  чем 
петербуржцев, приезжающих в Москву!",  -  пояснил депутат. Но, разумеется, идти на такие жертвы нужно, потому что и 
Западом "вся возможная поддержка" кандидату Ющенко тоже оказывается. 

В качестве примера российский политик привел заявление Евросоюза о том, что первый тур украинских выборов 
был  далек  от  демократических  идеалов.  Разумеется,  в  сравнении  с  прямой  агитацией  российских  должностных  лиц 
(каковым  является  и  сам  г-н  Затулин)  за  Януковича,  а  также  с  упомянутыми  им  же  поблажками,  которые  можно 
квалифицировать  как  банальную взятку  украинским избирателям,  подобные заявления  коварных европейцев  выглядят 
верхом нахальства. 

Впрочем, Константин Затулин таки извинился - разумеется, с улыбкой - за то, что "грубо" вмешивается в ходе 
круглого стола во внутренние дела Украины. Объяснив это тем, что ему через полчаса надо улетать в Москву...

Константин Затулин: «Повторные выборы необходимы Багапшу» 
Росбалт, 4 ноября 2004 г.

Беседовала Анастасия Тропкина
В первой  половине  текущей  недели  оба  претендента  на пост  президента  Абхазии — Сергей  Багапш и Рауль 

Хаджимба —  посетили  Москву  с целью  проведения  консультаций  на высшем  уровне.  Российским  руководством  было 
рекомендовано не допустить обострения ситуации в республике и провести повторные выборы. При этом, как известно, 
сразу же по возвращении лидеров предвыборной гонки из российской столицы Верховный суд Абхазии 4 ноября признал 
победу Сергея Багапша. В ответ на это сторонники Рауля Хаджимба захватили здание Верховного суда. Взрывоопасная 
ситуация в Абхазии сохраняется.

На какие компромиссы готовы пойти кандидаты? Кого поддерживает российская сторона? Возможны ли повторные 
выборы? На эти и другие вопросы корреспонденту «Росбалта» ответил директор Института  стран СНГ,  член Комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

-  Константин  Федорович,  что  происходило  на консультационных  встречах,  которые  в эти  дни  провели  Рауль 
Хаджимба и Сергей Багапш в Москве? 

-  Я  не могу  с точностью  сказать,  что  происходило  на этих  встречах,  так  как  меня  там  не было.  Могу  лишь 
предполагать —  с большей  или  меньшей  долей  вероятности.  Потому  что,  как  мне  кажется,  понимаю,  в чем  существо 
текущего момента, каковы позиции сторон и позиция России в этом конфликте. 

Москва  выступает  в роли  посредника  между  сторонами,  которые  зашли  в тупик  после  выборов  и всего 
последующего развития ситуации в Абхазии. И российская сторона, естественно, заинтересована в том, чтобы конечный 
выбор  Абхазии  не опровергался  другой  стороной.  В силу  этого  Россия  выглядит  как  препятствующая  Багапшу  в его 
намерениях прийти к власти без согласия на это другой стороны.

В этом есть доля истины. Потому что в России слишком хорошо понимают: часть населения Абхазии не смирится 
с таким развитием событий. Необходимо подтверждение, то есть повторные выборы. 
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- Сергей Багапш еще до консультаций в Москве резко заявлял, что не согласен на повторные выборы. Что они ему 
могут дать, если все-таки состоятся? 

- Повторные выборы абсолютно необходимы для Багапша, потому что он сегодня «несвободен», так как участвует 
в выборах не один — у него есть соратники,  союзники.  Они очень настойчивы и порой ставят свои амбиции выше,  чем 
здравый смысл. Они прежде всего обеспокоены своим собственным положением, их пугает любая форма компромисса 
с действующей  властью.  Потому  что  в таком  случае  эти  люди  могут  не получить  той  власти,  которую  хотели  бы. 
Компромисс же предполагает разделение власти после выборов в какой-то пропорции. «Кесарю», то бишь победителю, 
конечно же, «кесарево», но проигравшие должны иметь при этом право на политическое будущее. 

В гарантиях осуществления такого права и состоит роль России. Что-то мне подсказывает: об этом и шел разговор 
в Москве.  И позиция,  которую пытались  подтвердить  со стороны России, — это  желание  увидеть  не какие-то решения, 
принятые под давлением, будь то решения Центризбиркома или Верховного суда, а решения, принятые на основе глубокой 
тревоги за будущее Абхазии, за целостность Абхазии и успокоение умов в этой республике. 

Раздробленная  Абхазия —  когда  одна  часть  республики  воюет  с другой —  это  не российский  проект.  Может, 
грузинский, чей-то иной, но никак не российский. Мы заинтересованы, чтобы стороны пришли к компромиссу. Формой этого 
компромисса является доверие к народу, а значит, предоставление ему возможности вновь проголосовать. При этом надо 
понимать, что при любом исходе выборов республике необходимо некое объединяющее правительство,  правительство 
национального единства с участием представителей проигравшей стороны. Не важно, кто выиграет, а кто проиграет: такое 
правительство необходимо в любом случае. 

-  На какие  компромиссы готов  пойти  Багапш после  переговоров  в Москве,  кроме ранее  сделанных заявлений 
о том, что он готов предоставить места в своем правительстве всем кандидатам в президенты? 

- Я не знаю доподлинно, на что Багапш, в конце концов, готов или не готов пойти, потому что он сейчас уклонился 
от окончательного  ответа.  Кандидатам  нужно  время  и консультации  для  того,  чтобы,  наконец,  сформулировать 
окончательный  ответ.  Этот  ответ,  конечно,  должен  быть  дан  в самой  Абхазии,  а не  в России,  потому  они  туда 
и направились (интервью было дано незадолго до сегодняшних событий в Верховном суде Абхазии. — прим. ред.). 

Безусловно,  у Багапша сложная ситуация в блоке,  где есть разные силы и другие лидеры,  многие из  которых 
немало сделали для победы и рассчитывают на благодарность. Ему нужно сейчас продемонстрировать, что он управляет 
своим блоком.  Необходимо достичь  этого  для того,  чтобы показать,  что  именно  он реальный хозяин  в доме,  который 
называется «команда Багапша». 

- После консультаций в Москве Хаджимба куда уверенней стал заявлять о повторных выборах. Значит ли это, что 
на высшем уровне такие решения уже приняты? 

-  Думаю,  Хаджимба никогда  не делал секрета  из  своей  позиции.  Он и раньше готов был пойти  на повторные 
выборы, на второй тур, на снятие своей кандидатуры в интересах стабилизации. Хаджимба получил меньше голосов, и не 
ставит  свои амбиции во  главу  угла.  Он демонстрирует  большую озабоченность  судьбой  Абхазии  и абхазского народа. 
И напротив: в команде Багапша, к сожалению, многих одолевает соблазн решить всё разом. 

Владимир Жарихин: у России нет политических инструментов для 
влияния на страны СНГ

Полит.ру, 4 ноября 2004 г.
Америка будет присутствовать на постсоветском пространстве ровно в той мере,  в какой Россия будет на нем 

отсутствовать, рассказал в интервью «Полит.ру» заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. «Любые 
страны, любые режимы распространяют свое влияние только в той мере, в какой им это позволяется. Россия позволяет 
США на постсоветском пространстве слишком многое не потому,  что Америка такая настойчивая,  а потому,  что Россия 
такая  ленивая.  Если,  наконец,  Россия  восприняла  себя  как  «региональную  сверхдержаву»,  которая  отличается 
от глобальной  сверхдержавы  тем,  что  интересы  страны  убывают  по мере  удаления  от ее границ,  то необходимо 
целенаправленно вести работу. 

Россия в силу объективной ситуации была занята в 90-е годы внутренними делами. Как раз в это время в странах 
СНГ  шло  формирование  своей  политической  элиты.  Россия  в этом  процессе  почти  не участвовала,  поэтому  была 
сформирована  прогерманская,  проамериканская,  даже  протурецкая  политическая  элита.  А пророссийской 
не сформировалось.  Сейчас,  когда  Россия,  наконец,  оглянулась  вокруг,  оказалось,  что  она  имеет  слишком  мало 
политических инструментов для влияния на страны СНГ. 

А  когда  возникает  вакуум  политического  влияния,  тогда  его  заполняет  наиболее  сильные  игроки  на мировом 
политическом поле, в данном случае США и Европейский Союз». 

Владимир Жарихин: «В сложившуюся ситуацию самым активным 
образом обязан вмешаться нынешний президент Кучма».

Маркетинг и консалтинг, 4 ноября 2004 г.
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ.

 -  Соотношение  между  кандидатами  было  для  меня  ожидаемым.  То  есть,  очень  небольшое  превышение 
Януковича над Ющенко. Но, неожиданным было резкое падение третьего-четвертого кандидатов – Мороза, Симоненко. То 
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есть,  в  условиях  вот  этой  мощной  поляризации,  которая  возникла  на  финише  кампании,  в  первом туре  явно  начала 
моделироваться ситуация второго тура. То есть, уже сторонники Симоненко и Мороза начали убегать в сторону того или 
другого. 

  И поэтому сейчас мы видим классический вариант, который уже начали разыгрывать кандидаты, отражающий 
стратегию второго тура – это привлечение на свою сторону сначала третьего-четвертого кандидата, а потом, через них, и их 
электората – но этот вариант сейчас является не очень эффективным, потому что во втором туре явка всегда ниже первого. 
И не являются на избирательные участки в основном те, кто отдал свой голос за предыдущих кандидатов, не за тех двух, 
которые вышли во второй тур. 

  Это порядка 20%, кроме того сброс явки во втором туре будет порядка 10%, тем более учитывая такую большую 
явку в первом туре. И поэтому, скорее всего, второй тур повторит первый. То есть, будет где-то fifty-fifty. А это очень опасно, 
учитывая  тенденции к «каштановой революции»…

  Что  же  касается участия в  этом процессе  России,  что  все  ресурсы,  которые было возможно задействовать, 
Россия уже задействовала. Я немного повторюсь, так как уже об этом говорил, комментируя реальное выступление нашего 
президента,  но у  нас,  к  сожалению,  в  руках один только лом -  я имею в виду популярного  президента.  Более тонких 
механизмов воздействия на политический процесс в Украине у нас практически нет, потому что мы их не готовили. 

  Если те же американцы, центр Разумкова, который на самом деле фонд Сороса, фонд Карнеги и т.д., гранты 
значительной части украинской политической элиты и т.д.  – все эти механизмы уже давно используются,   при участии 
европейского  сообщества,  фонда  Адэнауэра  и  других...  И  они  проводят  постоянный  мониторинг  ситуации,  тонкий 
мониторинг,  знают  ситуацию  досконально.  У  них  анкета  есть  на  каждого  политического  лидера,  где  указаны  его 
предпочтения, его связи, финансовые возможности – в общем, все, как это положено. У нас же ничего этого нет, поэтому 
приходится работать ломом. И популярного президента, которому я искренне сочувствую, приходится использовать.

  Отсюда возникают  вот  эти  скороспелые решения,  которые создают  совершенно  безумный парадокс:  житель 
Астрахани приедет в Москву, и будет жить без регистрации три дня. А житель Украины приедет и будет жить 90 дней...

  На  этом  фоне  попытки  западных  политиков  повлиять  на  ситуацию  конечно  будут  иметь  место.  И  я  уже 
предсказывал, что вряд ли после первого тура они устроят бучу. Смысл какой? То есть, это все откладывается на время 
после  второго  тура.  И  там,  конечно,  будет  очень  тревожная  ситуация.  Хотя  на  этой  политической  ноте  на  недавнем 
обсуждении  в  «Александр-хаусе»  Александр  Ципко  очень  обижался  на  Сергея  Маркова,  который  говорил  о  реальной 
опасности, а тот его предупреждал: не накликай. А что кликать, если реально ребята там отмобилизованы и проведено уже 
несколько, я бы сказал, тренировочных заходов, до Центризбиркома и т.д. В центре Львова явно идет проверка механизмов 
мобилизации.

  То есть, эксцессы возможны и не исключены. И я как был, так и остаюсь сторонником мнения, что в эту ситуацию 
самым активным образом обязан вмешаться нынешний президент Кучма. Он пока молчит, но должен собраться с мыслями 
и занять некую определенную позицию. Потому что он оставляет, и это факт, расколотую надвое страну. Он оставляет 
страну, где за одну партию голосуют 95 на 5 в одном краю страны, и наоборот – 5 на 95, в другом. И это он не смог найти  
равнодействующей между интересами востока и запада. Поэтому он несет ответственность за то, если восток и запад не 
сойдутся. И прежде всего потому, что надо четко позиционировать ситуацию. 

  Если ты проводишь политику в  интересах востока,  то  запад побузит,  но согласится.  Если же ты проводишь 
политику в  интересах запада,  то  восток повздыхает,  но в итоге тоже согласится.  А когда происходят эти бесконечные 
зигзаги с востока на запад и так далее, то они как раз и привели к этому расколу. И Кучма несет за это ответственность и, 
значит, он должен все-таки помочь вырулить из этой ситуации.

Виктор Янукович должен остановить «отморозков» Ющенко 
Росбалт, 5 ноября 2004 г.

Беседовала Яна Амелина
Итоги первого тура президентских выборов на Украине и дальнейшую стратегию Виктора Януковича комментирует 

заведующий отделом Украины Института стран СНГ, политолог Кирилл Фролов. 
- Что показал первый тур украинских выборов? 
-  Он  убедительно  продемонстрировал,  что  Украина  поляризована  как  никогда.  Об  этом  свидетельствуют 

антагонистические результаты,  полученные двумя основными кандидатами на Западной и Восточной Украине.  Донбасс, 
Новороссия и Крым опять проголосовали за русский язык и двойное гражданство — несмотря на десять лет президентства 
Леонида Кучмы, в течение которых проводилась насильственная украинизация. Не будут Донбасс и Крым «западэнцами», 
хоть режь! Это доказывает, что заявления о снижении влияния России на украинскую политику не выдерживают никакой 
критики. Весь вопрос в качестве такого влияния. Оно должно быть не авральным, а системным.

На этих  выборах  сработал  и русинский  фактор:  националистический  и прозападный  лидер  «Нашей  Украины» 
Виктор  Ющенко  получил  в Закарпатье  хоть  и большинство,  но совсем  не такое  убедительное,  как  в Галиции.  А в 
закарпатском Берегове,  где  имеется  сильная  карпаторусская  организация,  победил  кандидат  власти,  премьер-министр 
Виктор Янукович. 

- В последнее время звучат предупреждения о возможности распада Украины по линии противостояния Восток-
Запад... 

- И многие российские аналитики бросились выполнять завет Бориса Ельцина — встань утром и подумай, что ты 
сделал для Украины. Стали спасать Украину, придумывать, как сохранить территориальную целостность этого государства, 
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его расколотую политическую элиту... Для меня главным являются национальные интересы и территориальная целостность 
России. Остальное важно постольку, поскольку соответствует этим интересам.

Если говорить о проблеме распада Украины, то единственное, что может его остановить — это федерализация, 
введение выборности губернаторов и государственного двуязычия, прекращение провокационных экспериментов в области 
религии  и церкви,  ликвидация  так  называемого  «Киевского  Патриархата»,  ставшего  незаконной  криминально-
террористической организацией. 

-  Ряд  аналитиков  утверждает,  что  для  сохранения  стабильности  украинского  государства  двум  основным 
кандидатам нужно договориться между собой. 

-  Некоторые  московские  издания  не стыдятся  публиковать  вредную  и опасную  чушь —  советы  политологов, 
предлагающих Леониду Кучме «ради спасения Украины» договориться с Виктором Ющенко. Но Россия и ее президент уже 
сделали публичную ставку на Виктора Януковича, и любой иной исход выборов, будь то победа Ющенко или сохранение 
у власти Кучмы, нанесет удар не только по интересам России, но и по позициям Владимира Путина. Получается, что Путин 
и Янукович зависят друг от друга.

Здесь  нельзя  останавливаться  на полпути.  И если  Кучма,  согласно  этим  планам,  выступит  примирителем, 
получится, что он использовал и перехитрил российского президента. А после прихода к власти Януковичу будет и вовсе 
незачем заигрывать с Ющенко. «Нашу Украину» ждет судьба СПС и «Яблока». 

- Есть мнение, что Виктор Ющенко — вовсе не столь уж антироссийская фигура... 
-  Не стоит питать иллюзий. В случае прихода Ющенко к  власти Украина станет антироссийским государством, 

даже если будет проведена политреформа, ограничивающая полномочия президента. С теми же полномочиями, что имеет 
сейчас президент (а на Украине властная вертикаль давно отстроена), Ющенко опасен втройне. 

- Опасности какого рода исходят от него? 
- Все надежды на то, что, придя к власти, он избавится от экстремистов в своем окружении, наивны. Эти люди 

ведут  его к  власти,  делают ему «бархатную революцию».  Он опирается именно на них.  Уже сейчас они обещают,  что 
в случае победы Ющенко отберут у Московской Патриархии Киево-Печерскую и Почаевскую лавры — и ведь отберут! 

Посмотрим правде  в глаза:  в окружении  Виктора  Ющенко  есть  люди,  повязанные  с национально-религиозным 
экстремизмом  и контактирующие  с террористами.  В списке  членов  фракции  «Наша  Украина»  мы видим  бывшего  мэра 
Одессы  Эдуарда  Гурвица,  лично  ездившего  к  Дудаеву  и Масхадову,  и лидера  крымско-татарского  меджлиса  Мустафу 
Джемилева,  также большого друга чеченских «повстанцев».  Меджлис — единственная сила,  поддерживающая Ющенко 
в Крыму. В случае победы лидеру «Нашей Украины» придется платить по счетам, то есть отдать им полуостров. 

Среди  членов  фракции  Ющенко —  Лилия  Григорович,  организовывавшая  штурмы  православных  храмов 
на Западной  Украине  и лично  бившая  священника  Михаила  Шувара  железным  прутом  по голове.  Есть  в этом  списке 
и Василий Червоний, штурмовавший храмы в Ровно и Луцке, во время которых пожилых женщин били в лицо кастетами 
и железными  палками...  «Отморозки»  Червоного  не успокоились  и теперь:  только  за сентябрь-октябрь  2004  года  они 
попытались захватить православные храмы в селах Солонив, Грушница, Остров и Розваж Ровненской области, что можно 
расценивать  только  как  попытки  запугать  население.  А затем  они  спокойно  поехали  в Киев  готовить  «каштановую 
революцию». 

И после  всего  этого  Виктор  Ющенко  говорит  об  административном  произволе  власти!  На самом  деле, 
влиятельные  властные  круги  заигрывают  с ним  и не  предпринимают  ничего,  чтобы  обуздать  экстремистов.  Сейчас, 
в перерыве между двумя  турами,  у украинских  властей  есть  все  основания принять  меры против  захватчиков  храмов. 
И никакой «революции» не будет — просто не нужно пасовать. 

- Не говорит ли примерное равенство голосов, полученных кандидатами от власти и от оппозиции в первом туре, 
о моральной победе Виктора Ющенко? 

-  Утверждать,  что  он  одержал  моральную  победу —  бред.  Ющенко  «раскручивали»  много  лет,  тогда  как 
Януковича —  всего  несколько  месяцев.  Результат,  достигнутый  им  в условиях  информационной  войны,  развязанной 
Западом и украинскими националистами, является очень хорошим. 

- Какую роль на украинских выборах играет внешний фактор? 
- Виктор Ющенко связан с американскими демократами, поэтому победивший Джордж Буш, чтобы укрепить свою 

власть,  должен  будет  прекратить  все  «демократические»  проекты,  в том  числе  «проект  Ющенко».  В диалоге 
с республиканцами  российская  дипломатия  может  и должна  ставить  вопрос  об  их  поддержке  взамен  на признание 
за Россией права на национальные интересы в Белоруссии и на Украине.  Республиканской администрации США можно 
и нужно объяснять, что православное пространство Московской Патриархии от Карпат до Тихого океана — могучая сила, 
сдерживающая  исламизм,  что  выгодно  не только  России,  но и консервативным  кругам  США,  и что  Ющенко —  вовсе 
не либеральный, а националистический проект. А поддерживающие его Бжезинский и Олбрайт — враги не только России, 
но и США. 

- Что, на ваш взгляд, должен предпринять в ближайшее время Виктор Янукович? 
-  Услужливые  эксперты  предлагают  договориться  с Ющенко  не только  Кучме,  но и Януковичу,  толкая  его  тем 

самым на политическое самоубийство. Ему нужно не договариваться со своим противником, а реализовывать лозунг «Вся 
власть — донецким!»,  мобилизовать  весь  свой  ресурс  и провести  чистку  своих  рядов.  Там встречаются  разные люди. 
Недавно министр иностранных дел Константин Грищенко фактически подыграл Виктору Ющенко, заявив, что ни в одной 
стране  мира  нет  президента,  имевшего  судимость.  Но всё  это демагогия — подростковые драки Януковича не идут  ни 
в какое сравнение с тем, что творят отморозки Ющенко. 

Не секрет, что многие киевские журналисты работают на Ющенко. Им не хватает честности и порядочности уйти 
с государственных  телеканалов  на оппозиционный,  но они  саботируют  все  указания  той  власти,  которую  обвиняют 
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в цензуре и административном произволе. Так, недавно на УТ-1 был сорван эфир со священником Дмитрием Познанским, 
рассказывающим о политических и религиозных экстремистах в окружении Виктора Ющенко. «Заматывается» молодежный 
проект —  визит  российских  православных  рок-музыкантов  Кинчева,  Шевчука,  Бутусова  вместе  с дьяконом  Андреем 
Кураевым  по городам  и весям  Украины,  в то  время  как  Ющенко  активно  использует  молодежную  субкультуру.  И это 
не мелочи — в нынешней ситуации нужно использовать каждую возможность. 

Виктору Януковичу крайне важно избавиться от таких «союзничков», как Леонид Кравчук, который дезавуирует всё 
позитивное в его программе и призывает всех к миру и согласию с национал-экстремистами. Подобная неразборчивость 
может  дорого  обойтись  Януковичу.  «Коты  Леопольды»  приведут  Россию  к  потере  Украины.  Если  украинская  элита 
помирится с теми, кто захватывает православные храмы и борется с русским языком, России будет нечего там делать. 

-  А может  быть  России  следует  сделать  ставку  на занявшего  третье  место  лидера  социалистов  Александра 
Мороза, убедив Януковича снять свою кандидатуру? 

- Идея смены перед вторым туром Виктора Януковича на Александра Мороза является совершенно неприемлемой 
и особенно опасной для интересов России. Коней на переправе не меняют. Мороз объективно будет работать на Ющенко. 
В Януковича вложены огромные средства, и раскрутить Мороза так быстро просто не удастся. Но главное, Мороз — это тот 
же Ющенко, только чуть мягче, и, может быть, опаснее. Ставка Москвы сделана. Это — Виктор Янукович, и любые попытки 
изменить эту ситуацию неминуемо приведут к победе Ющенко. 

Неменьшая  опасность — сделать  спикера  украинского  парламента  Владимира  Литвина  главным  посредником 
между  кандидатами  и Кучмой.  В свое  время  в программном  интервью  Литвин  заявлял,  что  на Украине  нет  проблемы 
русского языка — есть проблема украинского. Выходит, он считает, что насильственной украинизации недостаточно...

Умеренные, но не менее последовательные националисты Мороз и Литвин — опаснее Ющенко. Поэтому — либо 
«вся власть донецким», либо Москва проиграет. 

- Как вы оцениваете шансы Виктора Януковича на победу? 
-  У него  есть  все  шансы — нужно  только  очиститься  от ненадежных людей в своем окружении и не  доверять 

«киевским», ставя на «донецких». «Донецкие», в свою очередь, должны осознать себя не просто финансово-промышленной 
группой,  а обрести  собственный  контрпроект —  «Донбасс  как  АнтиГалиция»,  стать  носителями  идеи  православной, 
двуязычной, федеративной Южной Руси.

В противовес киевскому экспертно-журналистскому сообществу, состоящему из «грантоедов» и выпускников ПТУ 
вроде Киевско-Могилянской академии, необходимо использовать потенциал всех православных русских сил, среди которых 
ничуть не меньше талантливых политологов и журналистов. 

За две недели, оставшиеся до второго тура, можно достичь перелома в информационной войне, которую Янукович 
пока проигрывает. «Донецкие» — это сила. Сила — это хорошо, поскольку только так можно остановить Галицию. Но сила 
должна  быть  подкреплена  русским,  православным  интеллектуальным  сообществом.  Вся  русофильская  православная 
контрэлита  должна  быть  востребована  под  проект  Партии  общей  судьбы  и общего  будущего  России  и Украины. 
У Януковича всё равно нет другого идеологического пространства. И сколько бы он ни нанимал Черновила-младшего, всё 
равно останется для бандеровцев чужим. 

Если же ничего этого не будет сделано, Виктор Янукович может проиграть, а вместе с ним проиграют Украина, 
Россия и президент Путин. Времени мало, но оно пока есть. Пусть это будут две недели, которые потрясут мир. 

Куда схватка за власть толкнет Украину?
ТВЦ «Постскриптум», 6 ноября 2004 г.

Ведущий Алексей Пушков
ВЕДУЩИЙ: А теперь о другой стране, которую разрывают на части политические страсти.  
Об Украине после первого тура президентской гонки. Сегодня в центре Киева стартовал марафон сторонников 

Ющенко  под  девизом  "Народ  не  одолеть".  Оппозиция  намерена  проводить  подобные  акции  вплоть  до  второго  тура 
выборов.  Так Виктор Ющенко поднимает своих соратников на борьбу.  В отличие от  него Виктор Янукович ведет себя 
весьма спокойно и не призывает своих избирателей выходить на улицы. И все же подобно своему флагу Украина четко 
разделилась в результате выборов на две примерно равные части. Что это - раскол нации?  

Продолжает тему Артем Широков.  
КОРР.: Как не старались два Виктора - Ющенко и Янукович, послать в нокаут уже в первом раунде, а дело даже 

нокдауном не кончилось. Решающая схватка за власть на Украине отложена на 21 ноября. Но уже сейчас ясно, что первый 
тур президентских выборов разделил страну не просто на сторонников Ющенко и Януковича, а на Восток и Запад. Именно 
так,  если  смотреть  на  карту  голосования,  в  основном разделились  голоса  избирателей.  И  уже  слышны опасения,  что 
Украина на пороге раскола. 

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (директор Института стран СНГ):  
Попытка раскола не исключена. Совсем ее игнорировать ее нельзя. И я думаю, что оппозиция вряд ли смирится в 

случае победы Януковича во втором туре. Слишком много в них вложено, слишком много ими потрачено усилий на то, 
чтобы самих себя, прежде всего. И своих спонсоров убедить в том, что они неминуемо придут к власти. Они уже ни один, ни 
два месяца, ни один год пытаются реализовать эту идею. Идея эта - привести к власти политика, который начнет новый 
этап раздельного существования Украины и России. 

КОРР.:  Однако,  причины  раскола  украинцев  гораздо  глубже.  Во-первых,  юг  и  восток  страны  вносит 
непропорционально  больший  вклад  в  общий  бюджет  Украины.  Эти  регионы  справедливо  недовольны,  что  западно-
украинские  политики  пытаются  диктовать  им  свою  волю,  к  тому  же  и  антироссийские  настроения  там  не  так 
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распространены, как на Западе. Когда Янукович заявил о своих симпатиях к двойному гражданству и к русскому языку как к 
официальному, он получил абсолютную поддержку именно на юге и востоке Украины. 

АЛЕКСАНДР ЦИПКО (обозреватель "Литературной газеты"):  
Раскол намного серьезнее, не территориальный, а раскол в мозгах. Не забывайте, еще в 91-м году 90 процентов 

Украины проголосовало  за  независимость.  За  эту  мечту,  что  независимая  Украина  независима  от  России,  сольется  с 
Западном, Запад ей поможет, и все заживут как на Западе. Так вот, Ющенко - как раз человек, олицетворяющий эту мечту. 
И сам факт,  что за него уже голосует 40 процентов, это говорит о том, что 50 процентов населения освободилось от 
иллюзии независимости от России.  

КОРР.:  Тем не менее, Запад считает, что и 40 процентов вполне достаточно, чтобы упрочить свое влияние на 
Украине. О том же мечтает и соседняя Польша. 

СЕРГЕЙ МАРКОВ (директор Института политических исследований): 
Польско-американской  коалицией  в  Вашингтоне  создан  проект  Ющенко,  чисто  политтехнологический  проект, 

смысл и цель которого - создать управляемый конфликт между Украиной и Россией, с кровью отодрать Украину от России и 
проводить де русификацию украинской культуры и общественной и политической жизни.  

КОРР.: Интересно, что в Интернете, в результате утечки информации из предвыборного штаба Виктора Ющенко, 
недавно  появились  весьма  любопытные  документы.  В  частности  в  них  раскрывается  целая  пирамида  западных 
покровителей  Ющенко,  которые  обеспечивают  ему  пиар-поддержку.  Как  отмечает  "Комсомольская  правда",  среди  них 
американский магнат Руперд Мердек, а также опальный российский олигарх Борис Березовский. Немаловажная роль в этой 
схеме отводится также жене Ющенко, Екатерине, а точнее гражданке США Катрин Клер Чумаченко.  

С 1985 по 1988 год она была помощником госсекретаря США по правам человека, затем работала в офисе по 
связям  с  общественностью  Белого  дома,  а  также  в  казначействе  США.  Со  своим  будущим  мужем  Катрин  Клер 
познакомилась в 1998 году в  самолете,  когда она сопровождала группу  украинских политиков,  летевших в Америку.  А 
сегодня многие называют ее теневым мотором предвыборной кампании мужа. Чего же ждать от второго тура украинских 
выборов.  В  первую  очередь  борьба  пойдет  за  левый  электорат,  это  те  10  процентов  голосов  избирателей,  которые 
поддержали социалиста Мороза и коммуниста Симоненко. Первый уже пообещал отдать свои голоса за Ющенко, в обмен 
на выполнение политических реформ, которые предлагали социалисты. Что касается голосов коммунистов, то Симоненко 
пока заявляет, что не намерен поддерживать ни одного из кандидатов. 

АЛЕКСАНДР ЦИПКО: Естественно, люди, которые связаны с Симоненко, с коммунистической партией, они ближе 
по мировоззрению, по устремлениям к тем людям, которые голосуют за Януковича. И тут очень многое будет зависеть и от 
самого Януковича. Кстати, от Ющенко уже ничего не зависит.  Все, что можно, он уже сделал. Он показал, что, да, он 
работает по сценарию, который был опробован в Югославии и который был опробован в Грузии. Кстати, этот сценарий 
даже не меняли эти люди. Он точно показал, что он связан с Западом и работает по западным стандартам.  

КОРР.:  Тем временем оппозиция продолжает обвинять власть в подтасовке результатов голосования.  Однако 
нарушений полно и у  самого Ющенко.  Сначала  депутат  от  "Регионов  Украины" Игорь Щкиря заявил,  что  от  15  до 20 
процентов голосов избирателей на Западной Украине сфальсифицированы в пользу лидера оппозиции. Затем прокуратура 
Ивано-Франковской области завела уголовное дело по факту подкупа избирательной комиссии опять же сторонниками 
Ющенко. Наконец, в четверг группа депутатов от оппозиции ворвалась в Украинский ЦИК, чтобы лично контролировать его 
работу. 

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН: Лагерь Ющенко неожиданно для них самих, им все подсказывали, что так и будет, но 
они в это не верили. Они, настолько у них закружилась голова, что они считали, что в первом туре способны победить.  
Сегодня им нужно вновь разогреть ситуацию, вновь возбудить энтузиазм своих сторонников. Видимо, они над этим будут 
работать.  

КОРР.: Западная печать открыто пишет, что Ющенко должен призвать своих сторонников выйти на улицы. Как 
подчеркивает "Файненшел Таймс": "Ющенко предстоит сыграть в сложную игру. Если быть слишком агрессивным, могут 
быть потеряны жизни, если быть слишком осторожным, можно упустить свой успех". Есть также информация о том, что 
существует план, получивший название "каштановая революция", по аналогии с каштанами, которые растут вдоль главной 
улицы Киева Крещатик. "Этот план, - пишет американское агентство "Юнайтед пресс интернейшенал, - является попыткой 
воспользоваться  опытом  проведения  народных  революций,  которые  привели  к  свержению  Милошевича  в  Сербии  и 
Шеварднадзе в Грузии.  Некоторые из тех,  кто принимал непосредственное участие в этом,  уже находятся в Киеве".  И 
словно по свистку украинская молодежная организация "Пора", которая поддерживает Виктора Ющенко, объявила, что не 
намерена откладывать борьбу за правду и справедливость на второй тур. Активисты этой организации уже объявили о 
начале  активной  забастовочной  деятельности.  Постигнет  ли  Украину  судьба  Югославии  или  Грузии,  именно  в  этом 
заключается главная интрига второго тура схватки за Украину.

Молчаливая поездка Генсека НАТО в Грузию 
Национальная информационная группа, 6 ноября 2004 г.

Светлана Лыжина
Северо-Атлантический альянс ведёт себя на удивление миролюбиво. Сегодня в рамках турне по странам Кавказа 

и Центральной Азии Генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер встретился с президентом Михаилом Саакашвили и другими 
официальными лицами Грузии. При этом не обсуждались проблемы урегулирования межэтнических конфликтов в Абхазии 
и  Южной  Осетии,  а  также  сроки  вывода  российских  военных  баз  с  территории  Грузинской  республики.  Схеффер 
предпочитает не затрагивать темы, болезненные для России. Чем же объяснить такое благодушие НАТО? Ряд экспертов 
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считает, что альянс ещё не успел переварить то,  что заглотил весной этого года. Но руководитель Кавказского отдела 
института стран СНГ Михаил Александров советует насторожиться: «Это старая уловка, на которую Россия каждый раз 
попадается и упускает из зоны своего военно-политического влияния очередной регион»…

29 марта Болгария, Эстония, Латвия, Литва, Румыния, Словакия и Словения официально стали членами НАТО, 
передав свои документы о присоединении на хранение правительству США.

Михаил Александров: Что касается стран Балтии, то их вступление в НАТО было явной оплеухой России. Теперь 
альянс сглаживает острые углы и избирает тактику некого притворства. Эта тактика используется ещё со времён развала 
СССР, когда под реляции о дружбе между Россией и НАТО фактически поощрялись всякие сепаратистские движения у нас 
в стране. Почему? Потому что если мы чётко идентифицируем врага и начнём с ним бороться, ни один из проектов НАТО на 
Кавказе  не  будет  успешным.  Поэтому  альянс  предпочитает  создать  некую дымовую завесу,  иллюзию  дружественного 
подхода, готовности к консультациям с Россией. На самом же деле у нас за спиной продолжают проводить свою линию. 
Пока  не  видно  никаких  реальных  шагов  по  сворачиванию  военной  помощи  Грузии.  Наоборот,  сотрудничество  между 
Грузией и НАТО в этой сфере начинает расширяться. Это касается, например, программы обучения грузинских офицеров. 
Спрашивается,  зачем вооружать Грузию? Кто на неё собирается нападать? Неужели Турция, которая является членом 
НАТО? Нет. Значит, остаётся единственный вариант – Грузия окапывается против России.

По словам эксперта,  Схефферу есть что обсудить с  Саакашвили и помимо Абхазии, Южной Осетии и баз.  В 
Стамбуле на последнем саммите НАТО были приняты решения об активизации политики на Кавказе и в Центральной Азии. 
В руководящих структурах альянса появятся новые должности – офицеров связи для Южного Кавказа и Центральной Азии, 
а  также  спецпредставителя  Генсека  НАТО  в  регионе.  В  Грузии  появится  региональный  офис  Северо-Атлантического 
альянса.

30 октября 2004 года в Брюсселе разработан план индивидуального партнерства Грузии с НАТО на ближайшие 
два  года.  Он предусматривает  проведение  определённых реформ,  чтобы подогнать  грузинскую армию под стандарты 
альянса. После этого будет принято решение о продлении плана, либо в случае прогресса будет составлен новый план 
непосредственно по вступлению Грузии в НАТО.

Исходя из западных рекомендаций, грузинские внутренние войска с 1 ноября были переподчинены министерству 
обороны. В начале декабря в Тбилиси пройдет конференция по организации в 2005 году в стране командно-штабных и 
военно-медицинских учений по программе НАТО «Партнерство ради мира». А уже в этом году начнется создание центра 
контроля над воздушным пространством.  Программа предполагает техническую модернизацию всех средств слежения. 
После этого  можно будет говорить о  продуктивном участии  Грузии в  системе НАТО по  обмену информацией  в  плане 
защиты воздушного пространства.

Михаил Александров: Поэтому поездка Генсека НАТО и получилась такой «молчаливой». Они заявляют: «Мы не 
будем говорить о проблемах в урегулировании югоосетинского и грузино-абхазского конфликта. Мы не будем вмешиваться 
в российско-грузинские споры о сроках». При этом обсуждаются проблемы гораздо более серьёзные.

NewsInfo: Некоторые эксперты высказывают мнение, что альянс ведёт себя так миролюбиво, потому что ещё не 
успел переварить то, что заглотил весной этого года.

Михаил Александров: Ничего подобного. Мне, кажется, слушать этих экспертов даже опасно для России, потому 
что при таком подходе возникает желание успокоиться и ни на что не обращать внимание. А в это время НАТО будет 
укреплять своё военно-политическое влияние в Закавказье и в других регионах.

Затем  Схеффер  поедет  в  Баку  и  Ереван.  Генсек  уже  заявил,  что  НАТО  не  будет  вмешиваться  в  решение 
Карабахского конфликта и размещать свои военные базы в регионе.

Напополам. Первый тур украинских выборов окончился вторым
Политический журнал, 10 ноября 2004 г.

Дарья Трусова
Мнения народа об основных кандидатах в украинские президенты — Викторе Януковиче и Викторе Ющенко — 

разделились практически поровну. Очередное испытание вечной украинской коллизии «Восток—Запад» опять ничего не 
прояснило.

Фатум
Особенностью четвертых выборов украинского президента априори стало обильное количество кандидатов. Но в 

целом сразу было ясно, между кем и кем состоится основная борьба. За «технических кандидатов» украинцы отдавали свои 
голоса по вполне личным причинам. Например, водитель киевской маршрутки проголосовал за Омельченко потому, что 
«весь Киев он уже перерыл — пусть и в Украине теперь покопает!»

Слетевшимся, «как мухи на сало», московским журналистам было с самого начала известно, кто выиграет. Во-
первых, в чем правда, брат? — В силе. Во-вторых, не зря же Путин прилетал поддержать Януковича! 

В-третьих, массированный пиар не мог не оказать на массы должного воздействия.
На рассвете 1 ноября, когда в штабе Ющенко провели альтернативный подсчет голосов и пришли к выводу, что их 

кандидат победил в первом (!) туре, а потом телевизионные новости показали официальные данные, в которых ни один 
кандидат планку в 50% не преодолел, президент киевского международного кинофестиваля «Молодость» Андрей Халпахчи 
сказал: «По крайней мере, в России узнают, что выбор существовал на самом деле».

Диалектика
Когда во вторник и в среду разница между «Ю.» и «Я.» составляла сначала 2, потом 1, а потом и 0 %, в головах у  

электората  посеялась  смута:  а  кого  имел в  виду  Кучма,  когда  голосовал «за стабильность»?  Когда  же  по  телевизору 
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сказали, что двойное российско-украинское гражданство станет возможным только «при Ющенко», диалектичность «мест 
силы» главных кандидатов потихоньку начала сообщать безумие взгляду украинского обывателя. 

Между тем у телецентра — водометы, по линии Днепра — машины с песком и «Беркутом», по всему городу 
понатыканы,  как  рояли  в  кустах,  бэтээры.  147  тыс.  милиционеров  не  спали  накануне  Дня  всех  святых.  Но  то  ли 
необъявленное «чрезвычайное положение» дало о себе знать, то ли ошибся в расчетах политтехнолог-постмодернист Глеб 
Павловский, но оппозиция повода не дала — «каштановая революция» так и не состоялась. Любимый город — «матерь 
городов русских» — спал спокойно.

Красота — страшная с…
От кого, кроме «Поры» и «братков», можно было ожидать праздника? Конечно, от «преступной» красавицы Юлии 

Тимошенко. Корреспондент «ПЖ» встретила ее в дверях штаба «Нашей Украины», где она, облаченная в белоснежное 
манто,  покачиваясь  на  15-сантиметровых  котурнах,  давала  интервью  латвийскому  телевидению  примерно  такого 
содержания: а) Россия Украину должна уважать; б) ей льстят ухаживания аж двоих президентов плюс Интерпола; в) отец 
Юлии  Владимировны  латыш.  Экстремистский  фактор  Тимошенко  отыграла  лишь  на  заседании  Верховной  рады,  где 
критиковала членов фракции «Трудовая Украина»: «Смотрите, вот они сидят в сине-белых шарфах… Знаете, зачем они их 
надели? Чтобы повеситься, когда победит Ющенко!». Депутаты возмутились и обратились с воззванием к прочим коллегам 
скинуться  для  Юлии  Владимировны  на  турпутевку  в  Россию  или  Америку,  где  ее  с  «распростертыми  лапами»  ждет 
непреклонная Фемида. 

Ждем перемен
«Хоч би гiрше, аби iнше» (пусть хуже, лишь бы что-то другое) — многие киевляне именно из этих соображений 

голосовали за Ющенко. Дескать, советский уклад, продолжателем которого видится Янукович, уж больно надоел. Но бдение 
в штабе оппозиции наглядно продемонстрировало — ничего нового не будет, а будут все те же. Смена элит, от которой 
народу лучше не станет. Лучше станет Виктору Ющенко, его жене-«разведчице», его дочери от первого брака, ее мужу, 
детям Ющенко от  второго брака… Лучше станет  их  личным друзьям,  например украинскому секс-символу Святославу 
Вакарчуку из рок-группы «Океан Эльзы», который носился по штабу с «мобильником» и бросался на шею власть имущим с 
криками: «Мы победим! У меня есть точная информация!» А народ — извините. Народу ничего существенного, как всегда, 
не перепадет. В буфете штаба были навалены оранжевые зонтики с изображениями подковы и надписью «Так! Ющенко». 
Девушка  взяла  один — просто покрутить  в  руках.  Тут  же  к  ней подлетел секьюрити:  «Извините,  это  у  нас рекламная 
продукция».

Голоса улиц
Вместо  обещанных  0.30  Виктор  Ющенко  приехал  в  штаб  в  2.30  и  выдал  вконец  запутавшимся  журналистам 

железный тезис о «победе демократических сил». Дескать, на выборы пришло какое-то невероятное количество народу, и 
эта заслуга целиком принадлежит «демократическим силам». Кое-кто воспринял это выискивание «позитивных моментов» 
как  отказ  от  победы.  Кто-то  высказал  предположение  о  сговоре  —  мол,  Янукович  пообещал  ему  за  свою  победу 
нормальную должность в новом правительстве. 

Но разве мы не знаем, как создаются слухи? Таксист, с которым корреспондент «ПЖ» поговорила на улице возле 
штаба, рассказал, что недавно отвез туда клиента и что «у Ющенка в ус не дуют: дискотека и все там пьяные». 

P.S. На момент сдачи номера Центризбирком Украины подсчитал 97% бюллетеней. По данным на это время, 
Виктору Януковичу отдали голоса 39,88% избирателей, а Виктору Ющенко — 39,22%. При этом ЦИК заявил, что подсчет 
голосов в регионах, поддерживающих Януковича, завершен в отличие от вотчин Ющенко. Второй тур выборов президента 
Украины назначен на 21 ноября. 

МНЕНИЯ. Российские политики и аналитики об украинских выборах
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
Большие  возможности  победить  во  втором  туре  все-таки  у  Януковича.  Во-первых,  он  уже  согласился  на 

конституционную реформу, а это то, чего от него ждет Кучма и что интересует политические партии и фракции в Верховной 
раде. Во-вторых, готов поддержать статус русского языка, а это важно для русских на Украине. 

Сергей МАРКОВ, председатель Национального гражданского совета по международным делам:
У Януковича и Ющенко есть несколько возможных стратегий. У Януковича — пассивная (ожидание победы, что 

опасно), активная (проведение массовых акций, которые должны создать мощное движение в его пользу), конституционная 
(проведение конституционной реформы) и премьерская (предложить ряд законопроектов, поддерживаемых левыми, чтобы 
завоевать их голоса). У Ющенко — тоже ожидание победы, а также стратегия «оранжевой революции» (резкие обвинения 
власти в криминальности, вывод людей на улицы и непризнание итогов выборов) и смещение центров (если Ющенко хоть 
как-то изменит свой имидж противника России, то сможет завоевать победу). 

Борис НАДЕЖДИН, член федерального политсовета СПС:
Выборы на Украине имеют огромное значение для России, поскольку Украина — это последняя демократия на 

постсоветском пространстве. Кроме того, на Украине проходит своеобразный эксперимент — можно ли взять никому не 
известного человека с уголовным прошлым, объявить его наследником и избрать. В России подобный эксперимент будет 
актуален через несколько лет. 

Вячеслав НИКОНОВ, президент фонда «Политика»:
Поражение не входит в планы ни одной из сторон, поэтому нас ждет бурное завершение избирательной кампании. 

Победит, наверное, Янукович, а команда Ющенко этой победы не признает, и будет предпринята попытка грузинского или 
белградского сценария, но в более мягкой форме. Ющенко ничем не сможет быть полезен России. В случае его успеха, 
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скорее  всего,  Украина  в  течение  двух-трех  лет  окажется  в  НАТО.  Кроме  того,  он  противник  единого  экономического 
пространства. 

По мнению К.Затулина, итог первого тура выборов на Украине – 
победа Л.Кучмы

Regnum, 10 ноября 2004 г.
"Избиратель на Украине голосовал не по идейной платформе, он голосовал, скорее, против "чужого", - так оценил 

результаты первого тура президентских выборов на Украине член Комитета Госдумы по делам Содружества Независимых 
Государств  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин  в  ходе  пресс-конференции  в  Москве.  Он  напомнил 
журналистам, что исторически в подобных ситуациях "восточный" кандидат всегда побеждал "западного". В 1991 г. победу 
одержал Леонид Кравчук,  которого поддержали восточные области страны, в 1994 г.  -  Леонид Кучма, значит,  в 2004-м 
должен победить Виктор Янукович, предположил парламентарий.

Анализируя результаты первого тура, К.Затулин заявил, что расценивает его как серьезное поражение Виктора 
Ющенко,  который не  сумел проявить  те "нечеловеческие  способности",  которые от  него  ожидали.  В то же  время  для 
Л.Кучмы – "человека с нулевым рейтингом доверия", результаты первого тура стали победой, заметил он.

К. Затулин напомнил, что 15 ноября Верховная рада Украины будет рассматривать конституционную реформу, в 
результате  которой  страна  может  превратиться  из  президентской  республики  в  парламентскую,  а  в  этом  случае, 
предположил он, Кучму может еще ожидать большое политическое будущее.

Фролов: Ющенко сжег мосты
Агентство политических новостей, 10 ноября 2004 г.

АПН: Появились сообщения, что Виктор Ющенко уже сформировал свой будущий кабинет и большинство постов 
в нем отдано националистам. Как вы прокомментируете эту информацию? 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Согласно  этим  сообщениям,  премьером  станет  Юлия  Тимошенко,  первым-вице  премьером —  Евгений 

Червоненко, гражданин Израиля, который избивал милиционеров во время репетиции штурма ЦИК Украины, Национальный 
банк  возглавит  проющенковский  олигарх  Порошенко,  сахарный  король  Украины,  главой  администрации  станет 
руководитель предвыборного штаба Ющенко Александр Зинченко. Гуманитарный блок правительства возглавит известный 
гонитель  русского  языка  и Православия  Жулинский,  Ровенскую  область -  Червоний,  прославившийся  штурмами 
православных храмов. 

Предложение высших постов Тимошенко и Червоненко говорит о том, что Ющенко не не собирается устраивать 
коалиционное  правительство  и все  разговоры  о нем  были  нужны,  чтобы  разоружить  Януковича.  Мороз  поддержал 
Ющенко во  втором  туре.  Между  тем,  согласно  меморандуму  Соцпартии  Украины,  «Ющенко  должен  заявить 
о непредоставлении  никаких  гарантий  неприкосновенности  от  уголовной  ответственности  ни президенту  Кучме,  ни его 
окружению».  Это  сжигание  всех  мостов  и это  главное.  Я  убежден,  что  в случае  победы  Ющенко  левым  ничего 
не достанется.  Ведь  в разрекламированном  соглашении  с  Морозом  Ющенко  обещает  запретить  продажу 
сельскохозяйственных земель. Кто же в это поверит? Понятно, что перед вторым туром он будет рай на земле обещать. В 
действительности же Ющенко ставит на тех, кто пойдет на все и до конца.

Петлюро-морозовщина и коммуно-бандеровщина 
Росбалт, 10 ноября  2004 г. 

Расстановка сил перед вторым туром президентских выборов, как и вся политическая ситуация на Украине, имеет 
глубокие исторические корни.  Свою версию происходящего предлагает заведующий отделом Украины Института стран 
СНГ, политолог Кирилл Фролов. 

Российские «евразийцы», сторонники «красно-белого синтеза» и «левые патриоты» были искренне удивлены тем, 
что  лидер  украинских  социалистов  Александр  Мороз  после  первого  тура  президентских  выборов  поддержал  Виктора 
Ющенко, а Компартия Украины не прислушалась к голосу своего российского товарища Геннадия Зюганова, призвавшего 
поддержать  Виктора  Януковича,  и предложила  своим  сторонникам  голосовать  «против  всех»,  что  в данной  ситуации 
объективно работает также на Ющенко. 

Да,  очередной  миф  «красных  патриотов»  о том,  что  украинские  левые  настроены  пророссийски,  полностью 
разрушен.  Но те,  кто  знает  историю,  этому  совсем  не удивляются.  Ведь  именно  левые  в XX  веке  были  главными 
насадителями идей «украинского самостийничества». Именно социалист Симон Петлюра провел первую насильственную 
украинизацию.  Войдя со своим войском в Киев в 1918 году,  он не тронул коммунистов,  но расстрелял белых офицеров 
и устроил  русские  погромы.  А соратник  Петлюры  Винниченко  стал  автором  коронной  фразы  для  нынешних 
«самостийников»: «Православие завело Украину под власть московских царей». 

Дальше — больше. В первые годы «Радянськой Влады» (Советской власти) на Украине проводилась тотальная 
украинизация,  которая  шла  на фоне  геноцида  русского  народа,  разгрома  русской  культуры,  Церкви,  уничтожения 
интеллигенции. Всё это, разумеется, было важной составной частью ленинской национальной политики. Кстати, на службу 
большевикам  тогда  перешли  многие  члены  ТУП  («Товарищества  украинских  постепенцев» —  главной  сепаратистской 
организации того времени), такие «столпы» как Грушевский и Винниченко. 
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В 1923 году было выпущено знаменитое постановление ЦК ВКП(б) об обязательной украинизации. Согласно этому 
постановлению,  условием  трудоустройства,  независимо  от образования,  научной  степени  и т.д.,  стала  справка  об 
окончании  курсов  «украинознавства».  Насильственная  «украинизация»  охватила  в те  годы  пространство  от Восточной 
Волыни до Кубани и Ставрополья.

В связи с этим стоит отметить и то, что человек, с именем которого неразрывно связан страшный голод 1930-х 
годов,  председатель Совета народных комиссаров Украинской ССР с 1923 года Чубарь (именно он подписал печально 
знаменитое Постановление СНК УССР «О борьбе с саботажем в хлебозаготовках» от 6 декабря 1932 г.),  одновременно 
являлся ярым большевистским «украинизатором». 

Советская власть продолжила политику «украинизации» и после Второй Мировой войны. В те годы в результате 
операции «Висла» было депортировано более 230 тыс. лемков — карпатской народности, традиционно ориентированной 
на Россию.  Массовым  репрессиям  подверглись  карпатороссы,  обитатели  западной  части  Карпат.  А ведь  закарпатские 
русины, несмотря на многовековые усилия по их ассимиляции и неоднократный геноцид, всегда оставались в авангарде 
русофильского движения Украины. Поэтому карпаторусская элита при Сталине была физически уничтожена, а закарпатские 
русины переименованы в «украинцев». 

Отметим также и то,  что именно советская историческая наука легализовала терминологический и понятийный 
аппарат  «самостийной»  школы  украинских  историков,  замалчивая,  за редким  исключением,  подлинно  национальную, 
общерусскую историко-культурную парадигму народа Украины. 

После распада СССР коммунисты и социалисты на Украине были популярны именно как носители идей русско-
украинского  единства  и двуязычия.  Первыми  открыто  перешли  в лагерь  националистов  влиятельные  круги  Соцпартии 
Украины. Поддержка социалистами кандидата в президенты Виктора Ющенко — закономерный итог этой аберрации, корни 
которой восходят к национал-социалистской петлюровщине.

В свете этих событий абсолютно невозможно подержать высказываемую сейчас идею выхода из борьбы Виктора 
Януковича с последующим гипотетическим президентством Александра Мороза. Опасно не то, что эта затея практически 
нереализуема, а то, что ее пропаганда безусловно работает на Ющенко. 

Что касается коммунистов, то невысокий, прямо скажем, результат Петра Симоненко на нынешних президентских 
выборах (4-е место) является лишним доказательством того, что и прежде за коммунистов на Украине голосовали не из-за 
любви к идеям Ульянова (Ленина), а поддерживая лозунг «Навеки с Россией».

Когда же Виктор Янукович провозгласил идею государственного двуязычия и двойного гражданства с РФ, те, кто 
ранее  традиционно  голосовал  за Симоненко,  отдали  свои  голоса  Януковичу.  Еще  в большей  степени  этот  эффект 
сработает во втором туре. Поэтому формальное решение верхушки украинских коммунистов голосовать «против всех» 
не остановит весь левый электорат, и многие сторонники КПУ всё равно проголосуют за Януковича. 

Сложившаяся  на Украине  ситуация  свидетельствует  о востребованности  идеи  русско-украинского 
цивилизационно-культурного единства — в чистом виде, без «красных», «коричневых» и прочих примесей. 

Специалисты Института стран СНГ уже давно говорили о том, что Компартия Украины, оттягивая на себя голоса 
русскоязычных  избирателей,  объективно  препятствует  созданию  современной  политической  партии  русскоязычного 
Востока Украины. Сейчас настал момент истины для появления именно такой политической силы. Смычка социалистов 
с «бандеровцами»  и двусмысленная  позиция  руководства  КПУ  привели  к  разочарованию  ориентированных  на союз 
с Россией  граждан  Украины  в левых  политиках  и партиях.  А мощная  православная  пророссийская  прослойка  Украины 
априори не могла быть с коммунистами. 

У будущей  партии  русско-украинского  единства  появился  и свой  лидер —  это  Виктор  Янукович.  Логика 
политической  борьбы  привела  его  именно  в этот  лагерь.  Лукавые  советчики  пытаются  сейчас  склонить  Януковича  к 
капитуляции. Но у него есть другой путь: помня, что моментом его политической самоидентификации стала декларация 
о двуязычии Украины и двойном гражданстве с Россией, возглавить это подлинно народное движение.

Движение  за историческую  правду,  за возрождение  и воссоединение  великого  разделенного  русского  народа, 
часть  которого  попала  под  обаяние  химерных  идей,  но другая  осталась  верна  своим  историческим,  духовным 
и национальным идеалам.

Госдума опасается раскола Украины
Утро.ру, 11 ноября 2004 г.

Артем Арюков
В среду  Госдума  единодушно  ратифицировала  протокол  о  взаимных  безвизовых поездках  граждан  России  и 

Украины; при этом Борис Грызлов выразил надежду на то, что "следующим шагом будет введение двойного гражданства", 
недвусмысленно намекнув на предвыборные инициативы Януковича. Кроме того, думский спикер высказался о характере 
предвыборной борьбы на Украине. По его оценке, она "очень жесткая, напряженная", но Грызлов надеется, что "она не 
приведет к расколу страны".

Куда более мрачно оценивает перспективы Украины представитель фракции "Единая Россия", директор Института 
стран СНГ Константин Затулин. На пресс-конференции в Госдуме он заявил, что вероятности раскола исключать нельзя. 
"Как на всех предшествующих выборах президента Украины, за исключением выборов 1995 г.,  речь идет не о победе 
правых или  левых идей  –  избиратель  голосовал не  за идеи,  он  голосовал по  принципу  "свой-чужой",  или,  точнее,  по 
принципу "против чужого". И в 1991, и в 1994 гг. выборы на Украине – это выборы "кандидата запада" против "кандидата 
востока"; до сих пор последний все6гда побеждал. Раскол на "запад" и "восток", несмотря на то, что Украина существует как 
единое независимое государство уже 13 лет, – это диагноз украинской государственной системе", – полагает Константин 
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Затулин. Раскол, по его словам, выгоден "еще одному победителю" первого тура голосования – Леониду Кучме. Президент 
с "нулевым рейтингом" неизбежно проиграл бы выборы, а в случае раскола может под предлогом сохранения единства 
страны остаться на президентском посту.  По мнению Затулина, если одна из сторон не признает результаты выборов, 
высока вероятность того, что Кучма "может выйти на авансцену".

Победе Ющенко могли способствовать теледебаты,  которые предполагалось провести накануне второго тура, 
однако  Виктор  Янукович  от  них  отказался.  Константин  Затулин  прокомментировал  этот  факт  в  беседе  с  нашим 
корреспондентом: "Я думаю, что тактически Янукович не должен был соглашаться на теледебаты, потому что в условиях 
сегодняшнего  распределения  симпатий  на  украинских  телеканалах  теледебаты  приводят  к  дополнительному  пиару 
Ющенко. Более того, у кандидата от оппозиции могла появиться хорошая возможность завоевать такого неискушенного 
избирателя,  каким  являются  избиратели  России  и  Украины.  Кандидат  от  оппозиции  абсолютно  не  связан  никакой 
ответственностью за то, что он говорит. Он не находится у власти, он может пообещать все что угодно. Вот он пообещал 
конституционную реформу, но почему-то после выборов, а не до. Если бы он был в этом отношении абсолютно достоин 
доверия со всех точек зрения, он бы мог просто проголосовать за нее 15 ноября 2004 года. Поэтому теледебаты в условиях, 
когда мы не имеем опыта выборов, опыта устойчивого, многолетнего демократического развития, превращаются в пиар 
одного из кандидатов. Тот факт, что Янукович отказался от дебатов, говорит о том, что он человек со здравым смыслом".

Более  того,  по  словам  Затулина,  недоброжелатели,  критиковавшие  Януковича  "как  уголовника,  как  человека, 
делающего ошибки в правописании, повысили его шансы на выборах". "С тех пор, как было сказано, что Янукович делает 
ошибки в украинском языке, он стал по-настоящему своим для восточных украинцев", – считает Затулин.

Мы выполняем свои обязательства
Парламентская газета, 11 ноября 2004 г.

Вчера  член  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  "единоросс"  Константин  Затулин  на 
специальной пресс-конференции проанализировал итоги первого тура прошедших выборов президента в Украине.

Так, по мнению депутата, в силу своей поляризации первый тур можно считать как второй. Поскольку большинство 
избирателей четко обозначили свои позиции по двум кандидатурам - Януковичу и Ющенко. Тем не менее, у парламентария 
есть и опасения, что сторонники Виктора Ющенко ни за что не признают не устраивающие их результаты. И это грозит 
"каштановой революцией". В таком случае на политической авансцене может появиться действующий президент Леонид 
Кучма, считает Константин Затулин.

«Пришлите нам хоть обезьяну...» Из двух зол на Кавказе Кремль 
обычно выбирает оба

Московский Комсомолец, 11 ноября 2004 г.
Мария Мартова, Михаил Романов

Сейчас модно списывать все наши беды на “элиту 90-х”. “Кавказская политика” которой состояла в том, чтобы не 
иметь  на  Кавказе  вообще  никакой  политики.  Помните  знаменитый  лозунг:  “берите  суверенитета,  сколько  проглотите”. 
Предполагалось,  что  кавказские  элиты  наедятся  суверенитета,  и  все  само  собой  устаканится.  Апофеозом  этой 
недальновидной  и  импотентной  политики  стала  масхадовская  Чечня  с  ее  криминальным  беспределом,  похищениями 
людей, публичными казнями и регулярными денежными траншами из центра.

Новая,  путинская  элита  взялась  закручивать  разболтанные  гайки.  Региональных  любителей  суверенитетов 
повсеместно сменяли надежные, проверенные товарищи в штатском. Как в Ингушетии, где “неблагонадежного” Аушева, 
дружившего с Масхадовым, поменяли на генерала ФСБ Зязикова. Зязиков, конечно, не бандит, не экстремист, он лично 
порядочен. Одна беда: он не авторитетен и не популярен среди своего собственного народа, потому что не защищает его 
интересы, не способен защитить от произвола со стороны силовиков. Именно поэтому в республике не нашлось ни одного 
человека, который предупредил бы его о планах боевиков. 

Так  же  путинская  администрация  “продавила”  в  Чечне  сначала  Кадырова,  а  потом Алханова.  Их  соперников 
снимали с гонки кого угрозами и запугиванием, а кого с помощью разных манипуляций. 

Почему главному кремлевскому политтехнологу Суркову так важно было оставить у власти именно кадыровский 
клан, остается тайной. Алханов, который в качестве министра МВД лично отвечал за безопасность Кадырова, в любой 
нормальной стране был бы уволен как несправившийся с порученной работой. Так нет, его сделали президентом. 

В Карачаево-Черкесии карачаевец Батдыев стал президентом в основном за счет поддержки черкесов и союза с 
могущественным черкесским предпринимателем Деревым. Большинство карачаевцев выступало против него и не признало 
его  победу.  Теперь  его  противники  просто  воспользовались  ситуацией,  чтобы  “переиграть”  те  выборы.  Но  конфликт 
подспудно зрел давно. Впрочем, не факт, что если бы у власти остался генерал Семенов, ситуация в Карачае была бы для 
нас лучше: при Семенове в республике вовсю процветали ваххабитские структуры.

Во  всех  этих  случаях  Москва  искала  опору  в  лице  тех,  кто  кажется  лояльным  и  управляемым,  против 
экстремистов. Однако те, кто принимает решения, на кого сделать ставку, часто просто некомпетентны и плохо знают как 
своих  “протеже”,  так  и  обстановку  в  регионе.  Под  флагом  борьбы  с  терроризмом  к  власти  приходит  очередной 
криминальный клан либо жалкая, трусливая марионетка, которую в критический момент не найдешь и с собаками. Такая 
власть не имеет опоры в своем собственном народе, который даже больше доверяет “людям из Москвы” (в Черкесске 
руководителю следственной бригады Карнаухову верили больше, чем местным силовикам).  В Черкесске один местный 
политик недавно даже говорил мне, что лучший выход — это назначать руководителем республики русского из Москвы. По 
крайней мере тот не знает, кто здесь чей родственник. На митинге перед домом правительства тоже кричали: “Пришлите 
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нам  русского  из  Москвы.  Пришлите  черкеса,  еврея,  хоть  обезьяну,  но  прекратите  беспредел”.  И  где  же  взять  таких 
кавказских лидеров, в ком сочетались бы порядочность, лояльное отношение к России, твердость характера и харизма? 
Выбирать почти всегда приходится “из двух зол”. И еще неизвестно, какое из них окажется больше. 

МАТЕРИ НОЧЕВАЛИ...
В  среду  здание  дома  правительства  в  Черкесске  оставалось  в  руках  родственников  погибших.  Их  около  50 

человек,  это в основном женщины. Ночь они провели на столах и в креслах в кабинете президента, и  вместе с  ними 
ночевала группа депутатов. Между тем президент Батдыев не намерен уходить в отставку. “Я работаю, я на месте”,  — 
сказал он агентству Интерфакс. Поскольку кабинет Батдыева занят, то сейчас он в кабинете премьера Карачаево-Черкесии.

Как нам сообщили из Черкесска, люди на площади кого-то ждут. Возможно, приезда полпреда президента или 
начала внеочередной сессии Народного собрания, которая должна была состояться в среду. Также прошел слух о приезде 
в  Черкесск  влиятельного  выходца  из  республики  —  бывшего  управделами  Генпрокуратуры,  а  ныне  помощника 
руководителя  Администрации  Президента  Назира  Хапсирокова,  который,  как  утверждают  активисты  оппозиции, 
способствовал приходу к власти Мустафы Батдыева. 

Ночью депутатам собраться  не  удалось  — не  было кворума.  Сейчас  их  спешно обзванивают,  но  удастся  ли 
собрать — неизвестно: многие в отъезде. 

НАШИ ЭКСПЕРТЫ
— В чем глубинные причины произошедшего в Карачаево-Черкесии?
     — Как повлияет назначение губернаторов на ситуацию на Северном Кавказе?
Рамазан АБДУЛАТИПОВ, член Совета Федерации:
1. Причина прежде всего в бесконечной беспредельности власти в регионах и отсутствии какого бы то ни было 

контроля. Регионами порой “руководят” люди, замешанные в непонятном бизнесе и которых прикрывает местная власть. 
Это только в Карачаево-Черкесии вот так вот громко и публично все взорвалось. Поверьте, в остальных частях и Северного 
Кавказа, да и в других регионах ситуация не особенно отличается. 

2. Я не согласен с хором, который утверждает, что назначение губернаторов — это прекрасно. Все зависит от 
людей, которые назначают, и от тех, кого назначают. 

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы:
1. Ситуация в Карачаево-Черкесии стала неподконтрольной после того, как усилиями федерального центра там 

был придушен внутренний конфликт между карачаевцами и черкесами.  Так что власть там должна быть под двойным 
контролем. 

2.  А у  нас  других  людей  нет,  как  сказал  Сталин.  Власть  должна научиться разговаривать  с  влиятельными  в 
регионах людьми. Батдыев ничего из себя не представляет как политик: он послушен, но без авторитета. Даже в среде 
своих же,  карачаевцев,  коих большинство, он не авторитетен.  Как Зязиков в Ингушетии. Так что на Северном Кавказе 
руководителей надо назначать! Покуда у нас есть военный конфликт в соседней Чечне, мы можем определять политику по 
своему усмотрению. Что касается остальной России — такого сказать не могу. 

Фролов: Ющенковская пропаганда не останавливается перед 
ложью

Агентство политических новостей, 11 ноября 2004 г.
АПН:  Как  вы  прокомментируете  информацию  о том,  что  Украинская  православная  церковь  Московского 

патриархата поддержала Ющенко? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Утверждение,  что  встреча  митрополита  Владимира  с  Ющенко  повлияла  на решение  ЦИК  в пользу  Ющенко 

является дезинформацией, распространяемой с целью вбить клин между Россией, Виктором Януковичем и Московским 
Патриархатом. Ющенковская пропаганда ни останавливается ни перед какой ложью. Блаженнейший митрополит Владимир 
четко  и однозначно  выразил  свою  позицию  еще  до решения  Ценризбиркома.  Однако  это  не помешало  «Независимой 
газете» заявить после этого, что «Московский Патриархат поддержал Ющенко». 

Приведем слова мтр. Владимира полностью: «Действующий премьер-министр уже вписал свою строку в летопись 
нашего  народа  и Святой  Церкви.  Именно  он  помогал  возрождать  Свято-Успенский  Святогорский  монастырь,  который 
в нынешнем году получил статус лавры. Мы вместе были на Святой Горе Афон, где Виктор Федорович молился у афонских 
святынь  и получил благословение  святогорцев  на мудрое  руководство  страной.  Посетили мы и Святую Землю,  там он 
получил  благословение  Блаженнейшего  Иринея,  Патриарха  Святого  града  Иерусалима  и всея  Палестины,  получил  он 
благословение  и Святейшего  Патриарха  Московского  и всея  Руси  Алексия  II.  Накануне  первого  тура  выборов  Виктор 
Федорович со своими родными молился в лаврских пещерах об их благоуспешном результате. Я вижу в нем действительно 
верующего православного человека, достойного возглавить нашу державу. 

Отвечая  на вопрос  «Кто  еще  обращался  к Вам за благословением  взять  участие  в выборах?»  Блаженнейший 
Митрополит  Владимир сказал:  «Перед поездкою в Запорожье,  где  Виктор  Янукович  был выдвинут  кандидатом на пост 
Президента  Украины,  он  посетил  Лавру  и получил  мое  благословение  принять  участие  в выборах.  Больше  никому 
из участников выборной кампании я подобного благословения не давал».

Сегодня  в Киеве  проходит  массовая  акция  в поддержку  Януковича  под лозунгами  «Фашизм  не пройдет», 
«Православной Украине — православного президента». Но самая крупная акция православных граждан Украины пройдет 
18 ноября.
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Украина: в первом туре победил Ющенко 
Liberation (Франция), 11 ноября 2004 г.

Лорэн Милло
Это всего лишь 0,55%, но они могут изменить облик Украины. Больше недели избирательная комиссия считала и 

пересчитывала результаты первого тура президентских выборов. Наконец, вчера она официально признала, что 31 октября 
кандидат от оппозиции, 50-летний Виктор Ющенко, набрал 39,87% голосов против 39,32% голосов, поданных за кандидата 
власти и России – 54-летнего Виктора Януковича. 

"Вместе мы победили! – воскликнул вчера вечером Ющенко, отметив важность этой победы. – Для многих людей в 
моральном плане очень важно знать,  чем закончился первый тур.  Дело не в  тысячных долях  процента,  а  в том,  что,  
несмотря на все фальсификации, я победил". 

Тот  факт,  что  избирательная  комиссия в  конечном счете  признала  это  небольшое опережение  кандидата  от 
оппозиции, по сути дела, дает Ющенко некоторое преимущество во втором туре, назначенном на 21 ноября.  Согласно 
итогам недавнего опроса, проведенного Центром Разумкова, Ющенко может победить, набрав 54% голосов, тогда как за 
нынешнего премьер-министра Януковича отдадут голоса 46% избирателей. 

Прецедент.  Тем не  менее,  правящий  клан и  Россия,  активно  участвующая в  этой  кампании,  видимо,  еще не 
отказались от намерения обеспечить победу своему кандидату Януковичу во втором туре. 

"Владимир Путин поставил на Януковича (российский президент даже лично приехал в Киев перед первым туром, 
чтобы показать, что он на его стороне. – Libération), и мы имеем все основания верить, что он победит, – подчеркнул вчера 
вечером Кирилл Фролов, специалист по Украине из Института стран СНГ. – Достаточно вспомнить прецедент 1994 года, 
когда  Леонид  Кравчук  победил  в  первом  туре,  но  проиграл  во  втором  Леониду  Кучме,  который  был  пророссийским 
кандидатом". 

Российский эксперт категоричен: "Запад ошибается, делая ставку на Ющенко: он в большей степени националист, 
чем демократ. Среди его сторонников есть русофобы и антисемиты. Запад пытается установить на Украине режим, по 
сравнению с которым австриец Йорг Хайдер покажется ангелом". 

"Самая  грязная  кампания".  Победа  Виктора  Ющенко  может  спровоцировать  новую  "холодную  войну"  между 
Украиной и Россией, двумя странами, все еще тесно связанными в человеческом плане и экономически, предостерегает 
российский аналитик. К тому же она стала бы новой пощечиной путинской России: уж слишком большое участие президент 
и его советники приняли в этой кампании... И в дни, остающиеся до 21 ноября, возможны любые запрещенные удары, 
любые фальсификации. В декабре 2003 года нынешний президент Леонид Кучма предупредил, что эта кампания будет 
"самой страшной и самой грязной" в истории независимой Украины. 

Константин Затулин: «Все обязательства, которые брал на себя 
Леонид Кучма перед Виктором Януковичем, сегодня заново 
переоцениваются».

ИА «Маркетинг и консалтинг», 11 ноября 2004 г.
Константин Затулин, директор Института стран СНГ

-  Независимость  свалилась  на  Украину  в  1991  году  совершенно  неожиданно.  Не  было  никакой  борьбы  за 
независимость, которую днем с огнем ищут сегодня на Украине, не было никаких героев борьбы за эту независимость, за 
исключением  кучки  диссидентов,  в  основном  –  выходцев  из  западных  областей.  Украинской  независимостью 
воспользовались представители правящей элиты, чтобы сохранить власть и отгородиться от распада СССР. А так как не 
существовало  никакого  другого  плана  украинской  государственности,  кроме  того,  который  разрабатывался  в  западных 
областях, которые исторически развивались независимо от России и по иному сценарию, то этот и план был востребован. И 
за  отсутствием  какой-либо  иной  программы  эта  западноукраинская  программа  целенаправленно  реализовывалась 
правящей на Украине элитой все это время. Причем, этому западноукраинскому плану следовали и выходцы с Востока, а 
не только из западных областей. 

Кандидат в президенты из Восточной Украины усваивал все те же правила игры и все те же планы и программы 
дальнейшего  строительства  украинского  государства.  Черты  этого  плана  –  это  ускоренная  украинизация,  ускоренная 
дерусификация, это разрыв культурных, прежде всего, и политических связей с Россией и желание ориентироваться на 
вступление в просвещенную Европу, в НАТО и так далее.

Заметьте, что на Украине, где большинство населения все-таки принадлежит к другому культурно-историческому 
типу, хотя говорят на одном языке, или на похожем языке – на суржике на востоке, на юге говорят на русском языке. Все это 
время вот эта масса населения, добиваясь результатов на выборах, не пожинала этих результатов. То есть, восточные и 
южные регионы весь этот период независимости Украины находились на подозрении у центральных и западных областей 
как  недостаточно  украинские,  как  слишком  пророссийские.  Именно  они  страдали  больше  всего  от  дерусификации  и 
украинизации. И при этом они не только были наиболее населенными, но они являются на сегодняшний день донорами 
украинского  бюджета.  20%  бюджетных  поступлений  на  Украине  обеспечиваются  Донецкой  областью,  еще  20%  - 
Днепропетровской. Это только две из тех девяти областей, которые голосовали за Виктора Януковича.

Осознает  это  Янукович  в  полной  мере  или  нет,  но  эти  выборы стали принципиальными с  того  момента,  как 
Янукович сказал:  я  -  за  отношения с Россией,  я -  за  двойное гражданство,  я  -  за  русский  язык как  официальный как 
минимум. Еще несколько месяцев назад Виктор Янукович был совершенно расплывчатым кандидатом без собственного 
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политического  лица.  За  эти  несколько  месяцев,  в  том  числе,  и  усилиями  своих  конкурентов  он  стал  оформленным 
политиком на Украине, со своим политическим лицом и это лицо кандидата Востока. И именно поэтому Восток за него 
проголосовал, еще раз поверив в то, что можно не только оплачивать музыку, но и заказывать эту музыку в государстве 
Украина.  До  сих  пор  восточные  регионы  главным  образом  оплачивали  музыку,  которая  называется  «Украинское 
государство», но никогда ее не заказывали.

Что из этого всего следует перед вторым туром? 
Оценка реальных успехов или неудач отдельных кандидатов в целом  являются успехом Виктора Януковича и 

серьезным, чтобы ни говорили сторонники Ющенко, поражением его избирательной стратегии и его самого. Понимаете, он 
и его сторонники так на сегодняшний день высоко подняли планку своих ожиданий, что все ожидали, что нечто произойдет 
после первого тура, то есть – мессия должен появиться и не далее как на следующий день после выборов. Все ждали от 
него,  что он проявит нечеловеческие способности, а он «чижика съел» после выборов. Вот что произошло с Виктором 
Ющенко. Сейчас, конечно, за это прошедшее время вновь разогреты сторонники, вновь они выходят на площади, но все-
таки этот удар по энтузиазму народных масс Западной Украины, которые поддерживают Виктора Ющенко, он был нанесен.

И, конечно же, просто обозвать результаты голосования за Януковича применением административного ресурса – 
ну  это,  на  мой  взгляд,  такой  же  PR и  такая  же  контрпропаганда,  как  и  многое  из  того,  что  происходит  на  Украине. 
Административный  ресурс  не  находится  всецело  в  руках  Виктора  Януковича.  Административный  ресурс  на  Западе, 
очевидно, работает в пользу Ющенко, административный ресурс на Востоке, очевидно, работает в пользу Януковича, он так 
же разделен, как и все на Украине. 

И, кроме того, есть еще один фактор или еще одно третье лицо, которое реально заинтересовано, чтобы ставки 
были очень высоки и чтобы голоса были примерно поровну поделены. Это лицо  - президент Украины Леонид Кучма и 
стоящий за ним глава его администрации Медведчук. Промедление с подведением итогов выборов - все это связано с тем, 
что  сегодня  Леонид  Данилович  Кучма  маневрирует  в  интересах  сохранения  у  власти,  получения  лучших  условий  для 
дальнейшего своего существования у обоих кандидатов. 

Все обещания или все обязательства, которые брал на себя Леонид Кучма перед Виктором Януковичем, если они 
и были всерьез, то сегодня они заново переоцениваются. Уже, как вы знаете, сегодня у Януковича вырвали обещание 
подержать конституционную реформу. На 15 число, насколько я знаю, в Верховной Раде Украине намечено голосование. 
Это результат выборов. 

И в этих выборах в первом туре есть еще один победитель, и этот победитель – Леонид Кучма. Человек с нулевым 
рейтингом доверия, человек, который только связывает кандидата Виктора Януковича своим присутствием на политической 
сцене и заставляет его идти на уступки. 

Как себя поведет Леонид Кучма перед вторым туром, мне сказать сложно. Но очень высоки ожидания того, что 
интерес Кучмы и Медведчука как раз в том и состоит, чтобы в случае, если обе стороны не признают взаимных результатов, 
выступить на авансцену.

Почему  мы  сегодня  говорим  о  выборах  или  революции?  Потому  что  две  революции  на  самом  деле 
осуществляются одновременно на Украине. Во-первых – революция Востока. В случае успеха ее украинская независимость 
не будет отменена. Украина останется независимым государством, но это будет другое государство уже на следующий 
день после выборов, если я правильно понимаю Виктора Януковича. 

Конечно,  очень  может  быть,  что  произойдет  так  же,  как  произошло  в  1991,  1994  годах,  и  кандидат,  став 
президентом, даст увлечь себя другими идеями. Но в этот раз есть больше оснований говорить о том, что есть возможность 
у Виктора Януковича все-таки осуществить свои обещания. С его стороны было бы очень правильно уже сейчас не только 
конституционную реформу поставить в повестку дня, но и поставить в повестку дня до выборов второго тура принятие в 
Верховной Раде законопроекта об официальном  статусе русского языка.  В тактических целях это предотвратит  поход 
сторонников Ющенко и Тимошенко на Восток за протестными голосами. Потому что во фракции Ющенко, конечно, много 
сообразительных людей, но проголосовать за закон об официальном статусе русского языка они не смогут. 

Да, конечно, среди сторонников Ющенко не одни только националисты, но идеологи там – националисты. И для 
них проголосовать за русский язык в какой-то форме – это просто измена своим собственным идеалам. Даже если бы 
Ющенко этого хотел, сделать этого он не сможет. И Янукович только будет прав, если выведет его на этот момент истины 
до голосования во втором туре. Если ему дадут это сделать и если он захочет это сделать. Вот это одна революция, 
которая уже на сегодняшний день осуществляется. 

Вторая революция, которую все ждут, и которую все боятся – это «каштановая революция» или нечто похожее. Я 
убежден, что сторонники Ющенко зомбированы до такой степени, что не признают никаких результатов второго тура, если 
они будут не в пользу Виктора Ющенко. А значит, вполне вероятны сценарии, о которых все пишут и которых все боятся. И 
вполне вероятно,  что  действующий президент был бы не  против  выступить  тогда  на  авансцену,  и  тем самым как бы 
гарантировать целостность Украины и отменить результаты второго тура с тем, чтобы продлить свои политические сроки. 
Это совсем не исключено.

Я думаю, что с российской стороны было бы только правильно в предшествующий второму туру период выступить 
с достаточно ясным предупреждением, что Россия, безусловно, считает выборы на Украине внутренним делом Украины, и, 
конечно же, тот кандидат, которого выберет украинский избиратель, это будет президент Украины, с которым Россия как 
соседняя страна должна будет сотрудничать и работать. 

Но Россия ни в коей мере не согласится на любые варианты захвата власти или отмены результатов выборов в 
результате чего-то похожего  на «каштановую революцию»,  своеволия толпы или чего-то  в  этом роде.  Это тот  вывод, 
который Россия должна сделать, в том числе, и из происшедшего в Грузии. И мне кажется, что если западные государства, 
европейские  государства  реально  озабочены  тем,  чтобы  на  выборах  на  Украине  не  случилась  дестабилизация,  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

заинтересованы в том, чтобы Украина сохранилась как целостное государство, как одна, а не две Украины, то в этом случае 
они, как мне кажется, должны присоединиться к этому предупреждению. И это предупреждение может быть направлено во 
все три стороны: в адрес Виктора Ющенко, в адрес Виктора Януковича и в адрес Леонида Кучмы.

Голосование в Киеве – это не фальсификация. Киев проголосовал за Ющенко и это вполне понятно. Потому что 
живущие в  Киеве чиновники  и  поэты,  журналисты,  телекомментаторы и бизнесмены -  они  все больше ощущают себя 
жителями столицы европейского государства,  вестернизированной столицы европейского государства.  Они все больше 
привыкают голосовать так, как принято голосовать на Западе, где в незалежности Украины не принято сомневаться. Это 
результат развития Украины за эти 13 лет, результат продвижения этой идеологии, этой точки зрения в столицу, прежде 
всего, как в место, где сходятся все нервные окончания. 

Там  находится,  прежде  всего,  вся  ведомственная  бюрократия,  во  вторых  –  политическая  элита,  которая 
действительно сегодня очень озабочена. Она сформирована в значительной степени на антироссийских основаниях. Это 
результат развития государства Украина. Не все в политической элите разделяют антироссийские настроения, но все-таки 
большинство склонно это слушать и в какой-то степени действовать в соответствии с этими настроениями.

Хотя мне было ясно и прежде, что Украина – не единая политическая нация, не единая с точки зрения своего 
народонаселения  в  своих  предпочтениях  и  так  далее.  В  преддверии этих  выборов  я  впервые вижу,  что  возможность 
раскола Украины на Восток и на Запад приобретает реальные очертания. Это вполне реальная возможность. Она зиждется, 
прежде всего, на нетерпимости сторонников Виктора Ющенко и их нежелании признавать никаких других результатов кроме 
победы своего кандидата. 

Запад и Восток по большому счету свой выбор сделали. Янукович вряд ли обреет какие-то голоса на Западе, 
Ющенко вряд ли обретет какие-то голоса на Востоке. Поскольку на Востоке живет больше людей, хоть меньше областей, но 
больше  людей,  то  теоретически  у  Януковича  большие  шансы.  Несмотря  ни  на  какие  решения,  которые  принимаются 
соцпартией, компартией и т.д., повышение явки в южных областях Украины и в северных областях Украины дает Януковичу 
победу. И у него сегодня преимущественные шансы на победу так же, как у Кучмы в 94 году.

Две диаспоры и происки консультантов 
Росбалт, 12 ноября 2004 г. 

Яна Амелина
Перед вторым туром украинских президентских выборов экспертное сообщество России и Украины обсуждает все 

без  исключения  факторы,  способные  привести  к  победе  считающегося  пророссийским  кандидатом  премьер-министра 
Виктора Януковича или оппозиционного лидера националистической и прозападной «Нашей Украины» Виктора Ющенко. 
Участники  Круглого  стола,  прошедшего  в московской  мэрии  под  эгидой  фонда  «Россияне»  и Института  современных 
диаспор, уделили особое внимание роли диаспор в российско-украинских отношениях. 

У русских нет проблем с украинцами 
Комментируя  итоги  комплексного  мониторинга  положения  соотечественников  в странах  СНГ  и Балтии, 

проведенного  по заказу  МИД  РФ,  доктор  политических  наук  Татьяна  Полоскова  заметила,  что  информационное 
обеспечение политики России в отношении соотечественников крайне слабо. Многие о ней просто ничего не знают. Такая 
же беда с экспертами в этой области — их практически нет. Как следствие — серьезные решения в сфере работы с русской 
диаспорой, например, о полуофициальной поддержке идущих на выборы политических движений в постсоветских странах, 
принимаются госструктурами РФ на основе неполной или неверной информации.

Впрочем, для тех, кто давно следит за этой темой, данный вывод не стал откровением. 
В ходе проведенного исследования, в частности, выяснилось, что русскоязычная диаспора Украины из российских 

политиков больше всех доверяет Владимиру Путину — его рейтинг доверия 39,1%. За ним следует Владимир Жириновский 
с 4,1%; однако 52,4% опрошенных не доверяют вообще никому. Без малого половина респондентов считает, что Россия 
ничего  для  соотечественников  не делает,  а 16% —  что  делает  очень  мало.  54%  русскоязычных  хотят,  чтобы  Россия 
и Украина  объединились  (19%  отвечают  на этот  вопрос  отрицательно),  причем  48%  считает  это  возможным,  хотя 
и маловероятным (полностью исключают такую возможность 21%). 

На первом месте в списке актуальных потребностей русскоязычного населения Украины стоят вопросы, связанные 
с карьерным  ростом  и умением  адаптироваться  к  современной  ситуации.  Например,  хорошей  работы  не хватает  39% 
опрошенных соотечественников, а вот недостаток возможностей приобщиться к русскому языку и культуре, нехватку знания 
украинского языка, взаимопонимания между людьми разных национальностей и получения образования — отметили лишь 
от 13 до 19% опрошенных. 

Проблем  во  взаимоотношениях  с представителями  титульной  нации  у русских  на Украине  практически  нет. 
Несколько  выделяется  только  Западная  Украина,  где  20%  опрошенных  русскоязычных  отметили  напряженность 
в отношениях  с местными украинцами.  Но ни в одной области Украины нет более 10% русскоязычных,  хотя бы иногда 
сталкивающихся с нарушением своих прав. 46% респондентов считают, что украинские власти нацелены на интеграцию 
русских, и только 2% ответили — на вытеснение их с Украины. 

Российская диаспора на Украине не является монолитной, состоит из разных социальных групп, отметила Татьяна 
Полоскова, что должно быть учтено при выработке политики в ее отношении. А чтобы сделать это качественно,  нужно 
привлечь  к  работе  представителей  академических  структур  и заново  составить  «карту  реальных  игроков»  украинского 
политического поля, на котором действуют не только государственные и негосударственные политические структуры, но и, к 
примеру, различные финансово-промышленные группы. 

Неверная ставка? 
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К  сожалению,  необходимость  таких  шагов  официальной  Москвой  вряд  ли  ощущается.  «Никакой  реальной 
стратегии в отношении Украины не было и нет», — говорит главный советник центра политконсультирования «Никколо-М» 
Владимир  Салтыковский,  в недавнем прошлом работавший  с администрацией  российского  президента.  По его  мнению, 
российско-украинские отношения базируются во многом на личных связях. 

Что  касается  позиции  России  на украинских  президентских  выборах,  то  она  изначально  определялась 
договоренностями между главой администрации президента Кучмы Виктором Медведчуком и тогдашним его российским 
коллегой  Александром  Волошиным.  «И  все  новые  идеи  умирали  на корню, —  пожаловался  Салтыковский. — 
Альтернативные мнения  по поводу  Януковича блокировались».  Те  же проблемы,  по его словам,  были и на  российском 
телевидении,  «когда  возникала  необходимость  объективно  показать  роль  Ющенко».  Но «проющенковских»  российских 
экспертов не слушали, и в итоге они поняли, что побороть «административный ресурс» шансов нет. 

Как не без  злорадства заметил г-н  Салтыковский,  «фактор  Ющенко» — националиста и реакционера,  который 
после своего избрания «будет делать всё против русского языка и русских школ», — не сработал и не сработает в пользу 
его оппонента, поскольку Янукович и его команда не раскручивали эту идею. «Русский фактор», считает политтехнолог, 
вообще  не является  для  Украины  важным  и определяющим.  А примеры  Харькова,  Донецка  и Крыма,  массово 
проголосовавших  за Януковича,  по его  мнению,  не показательны,  поскольку  такие  результаты  достигнуты  якобы путем 
давления на избирателей. 

Что касается визита Владимира Путина в Киев накануне первого тура, то высокий рейтинг  президента России 
не трансформировался в повышение уровня поддержки  Виктора  Януковича.  Во втором туре,  считает  главный советник 
«Никколо-М»,  скорее  всего,  выиграет  Ющенко,  и вот  тогда  российский  истеблишмент  встанет  перед  дилеммой —  что 
делать с российско-украинскими отношениями дальше? 

«Задержите консультанта!» 
Глава департамента политической социологии киевского Европейского института интеграции и развития Ирина 

Рожкова подчеркнула отрицательную роль российских политконсультантов в украинских выборах. По ее словам, работая 
на Януковича,  они  вели  грубую  кампанию,  муссировали  неактуальные  для  украинского  избирателя  темы  (например, 
сотрудничество Ющенко с Березовским), а некоторые вообще искали политические дивиденды для себя лично. 

Итогом  их  трудов  со  знаком  минус  стало  формирование  безальтернативного  формата  российско-украинских 
отношений — Москва однозначно поставила на Януковича — и опасность переноса негативного отношения к российским 
политтехнологам на представляемую ими сторону — и клиента (украинского премьера), и заказчика (Россию). 

Впрочем,  заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  раскритиковал  российских 
политконсультантов  как  раз  за «излишнее  вегетарианство»,  комплексы  вины  и невмешательства  в происходящее 
на постсоветском пространстве. «Мы (русские и украинцы) были единым народом, и не можем относиться к Украине как к 
просто соседнему государству, — подчеркнул он. — У нас были, есть и будут особые отношения». 

Аврал не заменит политики 
Что касается украинской диаспоры в России, то, не сомневается Татьяна Полоскова, заниматься ею нужно было 

не за три месяца до выборов. Эта диаспора не представляет собой значительного электорального ресурса и,  подобной 
русскоязычному населению Украины, не способна отстаивать корпоративные интересы. 

По словам  ответственного  секретаря  федеральной  национально-культурной  автономии  «Украинцы  в России» 
Алексея  Григоровича,  значительная  часть  диаспоры считает,  что  Украина  не должна  сближаться  с Россией,  поскольку 
Евросоюз и НАТО выглядят куда перспективнее. Однако большинство живущих в России украинцев все же поддержало 
Януковича, поскольку Ющенко, «ставленник западных кругов», фигура для них неприемлемая. 

«Если бы в России действительно открыли, как планировалось, 420 избирательных участков, Виктор Янукович 
победил бы в первом туре, — убежден Кирилл Фролов. — У русского православного большинства Украины есть лидер — 
это Янукович». Приход к власти в Киеве антироссийского политика, каким является Виктор Ющенко, приведет, по мнению 
политолога, к очень тяжелым последствиям для российско-украинских отношений. России придется переходить к жёстким 
мерам, включая введение для Украины мировых цен на энергоносители. 

Но главная беда в другом. У России напрочь отсутствует осмысленная политика — как внешняя, так и внутренняя, 
а значит, и понимание стратегических интересов государства, считает политолог Евгений Кузнецов. Как следствие — нет 
разработанной аргументации для отстаивания этих интересов. Потому неумелое использование московскими пиарщиками 
«российской карты» на украинских выборах ведет к маргинализации и девальвации всего «фактора России», в том числе 
и «фактора Путина», задействование которого, по мнению Кузнецова, было «глубочайшей технологической ошибкой».

В случае победы Виктора Януковича во втором туре выборов с небольшим перевесом политолог считает весьма 
вероятным  непризнание  Западом  итогов  голосования  и попытку  «поиграть,  как  в Грузии»  с организацией  «каштановой 
революции». 

Затулин: Захват Дома правительства отдалил Багапш 
от президентства 

Росбалт, 14 ноября 2004 г.
Константин Затулин полагает, что эйфория после захвата сторонниками кандидата в президенты Абхазия Сергея 

Багапш Дома правительства  в Сухуми  прошла,  и «сейчас,  как  мне  кажется,  сторонники  Багапш предполагают  какие-то 
ответные действия со стороны властей президента и премьера Абхазии».  Как сообщил Затулин в интервью грузинской 
телекомпании  «Рустави  2»,  «ситуация  в Абхазии  может  развиваться  разными  путями,  но,  скорее  всего,  захват  Дома 
правительства не приблизил, а отдалил Сергея Багапш от президентства». 
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Заметим, Затулин является одним из тех российских политиков, которые часто бывают в Абхазии и поддерживают 
тесные  связи  с президентом  республики  Владиславом  Ардзинба  и его  ближайшим  политическим  окружением.  Ранее 
Затулин  заявил,  что  Россия  не вмешивается  в выборы  президента  Абхазии  (состоялись  3  октября),  но,  по понятным 
причинам, не скрывает своих предпочтений в отношении кандидата в президенты, преемника Ардзинба Рауля Хаджимба. 

В настоящее время обстановка в Абхазии крайне напряженная. Сторонники Багапш продолжают контролировать 
правительственные здания, взятые ими штурмом 12 ноября. Оппозиция охраняет здания по периметру, внутренней охраной 
зданий заняты представители силовых структур республики. Но, напомним,  милиция Сухуми почти полностью перешла 
на сторону  Багапш.  Абхазская  армия  находится  в состоянии  повышенной  боевой  готовности,  хотя  пока  пребывает 
в казармах.  В интервью  с журналистами  население  Гальского  района  Абхазии,  где  находятся  посты  российских 
миротворцев, дислоцированных в республике, подтвердило, что большая часть российского миротворческого контингента 
переброшена из Гальского района в Сухуми. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Первый семинар руководителей молодежных организаций 
российских соотечественников, проживающих за рубежом
24-26  сентября  с.г.  в  Москве  состоялся  Первый  семинар  руководителей  молодежных  организаций  

соотечественников, проживающих за рубежом. Семинар проводился по решению Международного Совета российских  
соотечественников  при  практическом  содействии  и  помощи  Правительства  Москвы  и  его  структурных  
подразделений,  Московского  Дома  соотечественника,  Института  стран  СНГ,  фондов,  работающих  с  
соотечественниками.

В  работе  семинара  приняли  участие  вице-мэр  Москвы  В.П.Шанцев,  руководитель  Российского  центра 
международного  научного  и  культурного  сотрудничества  при  МИД  РФ  Э.В.  Митрофанова,  руководитель 
Департамента международных связей города Москвы Г.Л.  Мурадов,  Президент Международного Совета российских  
соотечественников граф П.П. Шереметев, депутат Государственной думы РФ, директор Института стран СНГ К.Ф.  
Затулин,  директор Московского Дома соотечественника Ю.И. Каплун и другие официальные лица. Также в работе  
семинара  участвовали  представители  законодательных  и  исполнительных  органов  власти  Москвы  и  Российской  
Федерации, российских общественных организаций, СМИ. На семинар прибыло свыше 150 делегатов из 40 стран мира -  
государств СНГ, Прибалтики, стран дальнего зарубежья, в том числе США и Канады. 

Более подробная информация о Семинаре была опубликована в Бюллетене №107 от 01.10.2004. Продолжаем  
публикацию  материалов  прошедшего  Семинара  и  представляем  вниманию  читателей  текст  выступления  К.Ф.  
Затулина на пленарном заседании.

Константин Затулин. Проблемами соотечественников, если быть откровенным, я занимаюсь чуть меньше 15 лет, 
поскольку вплотную столкнулся с этим, когда был избран депутатом Первой Государственной Думы, и был с 1993 по 1995-й 
год  председателем  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками.  До  сих  пор  в  Государственной  Думе 
существует такой комитет. Мне пришлось вплотную познакомиться со всеми обстоятельствами, прежде всего связанными с 
положением  наших  соотечественников  в  странах  -  бывших  союзных  республиках,  а  положение  к  тому  времени  там 
складывалось кричащее. 

Достаточно  напомнить,  что  именно  в  1994  году  был  пик  миграции  в  Россию из  бывших  Советских  Союзных 
республик. Из одного Казахстана около миллиона человек выехало в Россию. Я понял, что требуются очень серьезные 
усилия на всех уровнях: на научном, исследовательском, политическом, экономическом, образовательном, гуманитарном и 
так  далее,  для  того,  чтобы  проблема  положения  наших  соотечественников,  обеспечение  их  беспрепятственными 
культурными и проч. связями с родиной начали решаться.

Я недавно прилетел из Белграда, куда Правительство Москвы направляло свою делегацию. Эта делегация, по 
моей инициативе ездила в Косово и Метохию, чтобы наметить те места, где Москва будет строить жилье для сербов - 
беженцев из Косово. Это не относится к программе нашего семинара, но сербы очень близкий нам народ и они, поверьте, 
переживают сейчас крупнейшую национальную, гуманитарную катастрофу в своей истории. Около 240 тысяч сербов стали 
беженцами со своей родной земли. Из края, который продолжает формально пребывать в составе Сербии, но при этом 
сербская власть не имеет фактического права что-то там делать. Все руководство края - захватившие власть албанцы, и 
они не заинтересованы в возвращении сербов в свои дома. Правительство Москвы выделило 2 миллиона долларов для 
начала строительства деревни для сербов Косово. Связано это было именно с тем, что с 1999 года усилиями разных 
организаций, в том числе и организаций из Кувейта, Саудовской Аравии и Ближнего Востока, международных гуманитарных 
организаций, в крае Косово развернуто широкое строительство – уже построено около 40 тысяч домов для албанцев и 40 
домов  для  сербов.  Правительство  Москвы в  данном случае  пытается  внести  свою лепту,  хотя  никто,  конечно  же,  не 
возлагает на Москву ответственность за происшедшее в Косово. Мы всегда протестовали, чтобы такими методами, как это 
было сделано в 1999 году, решались такие сложные национальные проблемы. Тем не менее, мы сочли своим долгом 
поддержать сербов, несмотря на все происходящее у нас в стране, недавний Беслан и др. Мы считаем, что в этот момент и 
в радости, и в горести, как говорится, единоверные, единокровные народы должны быть рядом. 

Что касается сегодняшнего обсуждения. То, что сегодня здесь собрались представители 40 стран -  это самое 
важное  свидетельство  того,  что  поднятая  тема  -  налаживание  связей,  поддержание  самых  разнообразных  отношений 
между человеком, живущим в другой стране, и его родиной, - интересна не только президиуму конференции. 

Сегодняшний мир, по крайне мере так считают многие исследователи, перестал быть миром, где доминируют 
национальные государства. Сегодняшний мир это мир диаспор. Есть такая крайняя точка зрения, но как в каждой крайней 
точке зрения в ней есть зерно, есть определенная истина. В Европе, чему некоторые из вас свидетели, границы все-таки 
стираются  в  рамках  Западноевропейского  союза.  Но  это  не  означает,  что  пропадают  национальные  различия, 
национальная культура. В конце концов, если бы мы все были одинаковы, то мир не был бы так интересен. 

Что касается русских в мире, то, безусловно, XX век это трагическая эпоха для русского народа. В течение XX века 
по внутренним и внешним причинам русский народ потерял огромное количество людей, может быть кто-то из вас знаком с 
трудами  великого  нашего  химика  Дмитрия  Менделеева,  который не  только  открыл  периодическую таблицу,  не  только 
объяснил  сколько  градусов  должно  быть  в  спиртных  напитках,  но  еще  размышлял  о  будущем  России.  У  него  есть 
замечательная  статья,  написанная  в  конце  XIX  века,  которая  посвящена  демографическому  развитию  России.  Там 
содержится его прогноз о том, сколько народа в Российской империи будет к концу XX века. Тогда Российская империя 
включала часть нынешней Польши,  Финляндию,  безусловно,  никакого деления на страны СНГ не было,  это все была 
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Российская империя. Он считал, что к концу XX века русских на этом пространстве будет не менее 600 миллионов. Замечу, 
он говорил именно о русских. Теперь вы можете оценить, если сегодня в Российской Федерации проживает приблизительно 
150 миллионов человек, 80 процентов из них это русские. И, как мы считаем, около 30 миллионов русских проживает за 
пределами Российской Федерации в самых разных странах и в странах ныне независимых государств - бывших союзных 
республиках и по всему миру. Даже если все это сложить, то полчится лишь четверть того, что могло бы быть, если бы не 
XX век с его двумя мировыми войнами, гражданской войной, революциями…

Сегодня русские стали принадлежать к числу наиболее многочисленных разделенных народов в мире. Фактически 
мы один из крупнейших, может быть второй или третий по численности, разделенных народов в мире. Известно, что за 
пределами  Китая  живет  около  50  миллионов  китайцев,  при  полутора  миллиардном  населении.  У  нас  нет  полутора 
миллиардов и даже миллиарда на территории Российской Федерации, а  число тех,  кто живет за рубежом,  сравнимо с 
численностью китайской диаспоры. 

Безусловно, до 1991 года у нас ни политически, ни практически не возникала, если только в самых узких кругах, 
тема сотрудничества с соотечественниками за рубежом. Само понятие соотечественник за рубежом фактически появилось 
только после 1991 года или в период перестройки. До конца 80-х годов соотечественников за рубежом не было, были 
эмигранты. В рамках советской схемы понятие «идеологической эмигрант» означало ни много, ни мало — предатель. Это 
враг, во всяком случае, в первые годы советской власти, именно так рассматривали белую эмиграцию. С эмигрантскими 
организациями  даже  велась  борьба.  Похищали  руководителей,  убивали,  устраивали  засады,  даже  работали 
специализированные спецслужбы. Вторая мировая война, конечно, заставила несколько по иному отнестись к этому, но в 
результате  Великой  Отечественной  войны  возникла  новая,  вынужденная  эмиграция  -  многие  из  переселенных 
гитлеровцами в Европу не вернулись в Советский Союз. Более того, какое-то родство, взаимоотношения, контакты с этими 
представителями эмиграции были фактически  запрещены.  Конечно,  о  какой  работе  с  соотечественниками за  рубежом 
можно было думать? 

Я знаю только один факт. Один факт, когда на территорию Советского Союза возвращались в массовом порядке 
соотечественники из-за рубежа. Это были армяне, которые жили на Ближнем Востоке, а после войны была предпринята 
акция по их возвращению в Советскую Армению. Отец первого президента Армении (после 1991 года) Левон Тер-Петросян 
родом из Турецкой Армении. Он как раз был в числе переселенцев в 40-е годы. Никаких других фактов сколько-нибудь 
серьезных и масштабных я не знаю. 

Но постепенно стали отходить от жестких идеологических схем, и уже к 1991 году пришло понимание, возникли 
контакты. Особенно эти процессы активизировались в связи с переосмыслением истории, с развитием гласности, как ее 
любили называть не только у нас в стране, но и за рубежом. И вот в 1991 году в Москве усилиями депутатов Российского 
парламента  Верховного  Совета  Российской  Федерации  был  организован  Первый  конгресс  соотечественников.  Хочу 
заметить,  что  речь  шла  о  потомках  белой  эмиграции.  Таким  образом,  эта  новая  Россия,  избавившаяся  от  каких-то 
идеологических предвзятостей, хотела подчеркнуть, что она протягивает руку и просит забыть грехи и прошлое, включиться 
в созидательную совместную работу.

Это было встречено, насколько я знаю, положительно в кругах белой эмиграции, состоялись визиты, хотя конечно 
это уже были потомки, тех, кто уехал, вынужден был бежать из России в годы Гражданской войны. 

По иронии судьбы, примирительную проповедь,  которую должен был прочесть патриарх Алексий в Успенском 
соборе Кремля в рамках этого конгресса, была назначена на 19 августа 1991 года, а в этот день в России начался путч, 
который продлился, как вы знаете, три дня. Проповедь не состоялась.

В  идеях,  которые  тогда  витали  у  организаторов  конгресса,  был  все-таки  один  существенный  изъян.  Они, 
избавившись от одной идеологической зашоренности, связанной с отношением к эмиграции, как к какому-то предательскому 
племени, впали в другую идеологическую ересь. Им показалось, что они не должны ни коим образом на этом конгрессе 
обсуждать проблемы, которые к тому времени в Советском Союзе уже стали явью: процессы дезинтеграции и распада. Они 
отказались  сотрудничать,  фактически  ушли  от  сотрудничества  с  теми  организациями  русского  населения  в  союзных 
республиках, которые в условиях уже начавшегося распада Советского Союза создали свои фронты или интерфронты, как 
они тогда назывались в Прибалтике. Это явление было характерно для республик Прибалтики, для Молдовы, автономий 
Грузии  -  Осетии  и  Абхазии,  которые потом стали жертвами  конфликтов.  На  Украине  не  было серьезного  движения  к 
самоопределению и независимости, никто и не предполагал, что Украина и Россия в 1991-1992 годах начнут жизнь как 
раздельные,  абсолютно  независимые  друг  от  друга  государства.  Все  разговоры  о  том,  что  надо  сохранить  общее 
государство,  что  приход  новых,  националистически  настроенных  лидеров  в  этих  государствах  может  повредить 
государственному  единству,  угрожать,  в  конце  концов,  не  политически,  а  на  бытовом  уровне  каждому,  кто  хотел  бы 
продолжать жить в этих республиках, но при этом считать русский язык родным и считать себя гражданином не только 
Латвии,  но  и  России,  отвергались.  Демократически  настроенные  депутаты  Верховного  Совета  Российской  Федерации 
считали, что интерфронты - это происки КГБ, советского строя, и чем быстрее мы, как говорится, об этом забудем, закроем 
на это глаза, тем правильнее будет с нашей стороны. Мы строим новую демократическую Россию, мы отказываемся от 
всего, что мы считаем рудиментом империи. 

Прошло  совсем  немного  времени  по  историческим  меркам.  И  сегодня  мы  понимаем,  что  среди  прочих 
обязательных политических пристрастий, которые могут быть у каждого из нас, у каждого из нас есть абсолютная ценность 
— это принадлежность к вере, культуре, обычаям, традициям, народу.

Сегодня  вы живете  в  разных государствах,  но  я  уверен,  что  вы не  рассматриваете  себя как  какую-то пятую 
колонну по разрушению независимости этих государств,  в чем иногда пытаются обвинить русские движения в бывших 
союзных республиках. Напротив, мы в России сторонники того, чтобы русский гражданин Латвии, или русский гражданин 
Украины был патриотом государства,  в  котором он живет.  Но  я  совершенно  не  готов,  надеюсь,  что  вы  тоже,  на  том 
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основании, что у нас разное гражданство, отказываться от своей русскости, отказываться от своего языка, отказываться от 
своих предков и отказываться от  понятного благожелательного отношения к  России.  Вот  эта задача со всей остротой 
встала после того, как в 1991 году распался Советский Союз. В этот раз из него никто не уезжал, от русских людей, живших 
везде на территории Советского Союза, можно сказать, уехало государство. И очень долгое время, а некоторые и до сих 
пор,  не  могут  осознать,  как  же  это  произошло,  почему  это  так  произошло?  В  результате  скоротечности  процесса, 
фактически не было предоставлено реального выбора - а где каждый из нас хотел бы жить? 

Когда  мы  рассуждаем  о  феномене  русских  на  территории  бывшего  Советского  Союза,  часть  из  которых  в 
результате распада Советского Союза стали соотечественниками за рубежом, гражданами или даже «негражданами», как 
это  происходит  в  Латвии  и  Эстонии,  но  проживающими  за  пределами  Российской  Федерации,  то  выходим  на  очень 
серьезные вопросы развития русского народа, его философии, его ментальности. Советские люди, к числу которых стали 
относить все национальности, существовавшие в Советском Союзе, по традиции считали, что их главное достояние - это 
государство, которое о них заботится. Если разобраться, то кроме языка, культуры и веры у русских людей на протяжении 
всей истории самым ценным и главным была причастность к государству. Оно называлось Российская империя, до этого 
Московское царство, после этого Советский Союз, но это было их государство со всеми ошибками, которые эти государства 
совершали во внутренней и внешней политике. Это было их государство, в котором они чувствовали себя вершителями 
судеб,  но  при  этом  они  никогда  не  отвергали  чьего-то  еще  участия,  не  рассматривали  проблемы  по  национальному 
признаку.  Но  они  полностью  разделяли  убеждение,  что  это  государство,  особенно  в  рамках  коммунистического  или 
социалистического строя, о них позаботится, что это государство будет выплачивать им пенсии в старости или будет в 
молодые годы обеспечивать бесплатное обучение. То есть, я хочу сказать, у многих русских людей за годы советской жизни 
абсолютно атрофировались или почти атрофировалось такое чувство как национальное самосознание. В значительной 
степени люди, жившие в Советском Союзе, полагались на решения, которые идут сверху. И вот представьте себе, в один 
прекрасный день, или в одну темную ночь это государство перестает существовать. Вы никуда не уезжали, все происходит 
так, как и происходило во все предшествующее время. Вы живете на той же улице, ходите в ту же школу или, допустим, на 
тот же завод, на ту же самую работу, а на самом деле, произошло драматическое изменение - изменилось государство. 

Государства, которые стали возникать на пространстве Советского Союза из союзных республик, практически все, 
за исключением Российской Федерации, стали строиться по шаблону как национальные государства. То есть государства, в 
которых  может  не  признаваться  равноправие  граждан.  Скажем,  в  Латвии  и  в  Эстонии  русские  оказались  фактически 
обманутыми, потому что они тоже вроде бы стремились к тому, чтобы Латвия и Эстония получили право на свободу и 
независимость, по крайней мере, многие из них за это голосовали на республиканских референдумах. В отличие от Литвы, 
в Латвии и Эстонии, им говорили о том, что это будет прекрасный рай для всех. Когда эти времена наступили, многих из них 
лишили права голоса, породив, таким образом, проблему «неграждан». В Казахстане никто никого формально не лишал 
права голоса. Просто этого голоса как не было, так никто никогда его и не слышал. Потому что право на голос, реальный 
голос, в условиях Средней Азии, учитывается относительно. Возникла ситуация, когда правящая элита, захватившая или 
получившая власть в этих республиках, была заинтересована, как можно быстрее предать своему государству характер 
окончательно оформившегося национального государства. 

Отсюда  почти  повсеместный  уход  от  того,  чтобы  в  государствах,  ставших  государствами  СНГ  были  такие, 
например, решения, как возможность двойного гражданства. Эта возможность существует только в Российской Федерации. 
Во  всех  других  государствах  двойного  гражданства  по  существу  нет.  Есть  какие-то  исключения,  когда  дело  касается, 
скажем,  гражданства  Израиля.  Но  когда  дело  касается  возможности,  например,  для  украинца  быть  одновременно 
гражданином России и Украины, то национальное законодательство Украины этого не предусматривает. И так далее.

Почему руководители этих государств были так заинтересованы уйти от признания в своих Конституциях двойного 
гражданства? Просто им казалось, что двойное гражданство — очень зыбкая почва для создания своей государственности, 
что двойное гражданство порождает неясность в том,  кому должен быть лоялен этот человек,  живущий на Украине, в 
Казахстане или в Грузии. Им казалось, что в этом случае Россия всегда может притянуть этого человека к себе, как она это 
делала на протяжении всей истории. Был и другой яркий признак того, что создаются национальные государства. Многие и 
по сей день, а в тот момент почти все и везде, говорили на русском языке. Но нигде, за исключением Белоруссии и то не 
сразу, русский язык не был утвержден в качестве государственного наряду с существовавшими национальными языками. С 
большим  трудом  в  последнее  время  в  Киргизии  русский  язык  упоминается  в  качестве  официального,  языка 
межнационального  общения.  Но  нигде  он  не  равен  по  статусу  языку,  так  называемой  титульной  нации.  Хотя  термин 
«титульная нация» совершенно не исторический, а является изобретением советского периода. Почему это произошло? 
Ведь, казалось бы, очевидно, что люди говорят на этом языке, общаются на нем. Более того, на момент распада Советского 
Союза  многие  просто  физически  не  были  готовы,  не  способны  изучить  другой  язык  и  не  только  русские,  но  и  сами 
представители этих титульных наций. А это было сделано исключительно по одной причине, потому что был выбран курс на 
построение  национальных  государств.  И  получилось,  что  очень  многие  русские  служащие  в  этих  национальных 
государствах  оказались  статистами  чужого  самоопределения.  Это  национальное  самоопределение,  но  это 
самоопределение ведет к  постановке перед каждым русским,  в  случае если оно проводится в  крайне грубых формах. 
Туркмения,  например,  так  и  ставит  перед  дилеммой:  или  отказаться  постепенно  от  политических,  языковых  прав, 
вынуждает ассимилироваться, или просто выехать в Россию. Собственно говоря, все процессы, происходившие эти 10 лет, 
были отмечены этими двумя тенденциями. Очень многие русские были вынуждены переехать в Россию, хотя Россия была 
не  готова  и  продолжает  быть  не  готовой  к  тому,  чтобы трудоустроить  их,  к  тому,  чтобы сразу  дать  им  возможность 
нормально обосноваться. Почему так произошло? Просто потому, что эти проблемы и вытекающие из них последствия 
никому из тех, кто подписывал Беловежские соглашения, в голову просто не приходили. Они решали совсем другие задачи. 
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Теперь о проблеме ассимиляции - утраты национальных черт. Как это происходит? Я сегодня уже несколько раз 
упоминал Украину не только потому, что я предвзято к ней отношусь, а потому что на Украине проживает большое число 
русских, и в отношении к ним не должно происходить ничего насильственного, в т.ч. учитывая наше общее историческое 
происхождение, совместные обычаи, традиции, веру и все остальное. Я приведу вам две цифры. В 1989 году по данным 
Всесоюзной переписи в Советской Украине проживало 12 с лишним миллионов русских. В 2002 году в независимой Украине 
прошла Всеукраинская перепись населения, из которой следует,  что на Украине около 8 миллионов русских. То есть чуть 
меньше чем за 15 лет  на Украине где-то растворились 25 процентов русских -  четверть русского населения Украины. 
Возможно, они выехали в Россию? Смотрим сальдо миграции: Россия - Украина. Нет, они не выехали в Россию. Может 
быть, они бурно начали вымирать? Тогда надо объяснить почему. Нет, они вроде бы не вымирали, правда, рождаемость 
упала и на Украине и в России. Но вот почему же они пропали? А просто потому, что многие русские в 2002 году, пожив в 
этой Украине больше 10 лет сделали для себя вывод, что лучше на всякий случай при переписи для карьерных или еще 
каких-то соображений, чтоб легче было жить, объявить себя украинцами. То есть на наших глазах на Украине происходит 
ассимиляция  русского  населения.  Причем  происходит  ускоренными  темпами.  Этому  помогает  только  тот  факт,  что 
украинцы  и  русские  очень  похожи,  близки,  принадлежат  к  общему  корню  и  так  далее.  Наверное,  такая  ассимиляция 
затруднена по самым разным причинам, даже внешним, между там русскими и узбеками. Но как отнестись к этому факту? 
Конечно,  из  этого  факта  не следует  делать  трагедию или повода  для объявления войны Украине.  Но есть  основания 
задуматься о том, хорошо это или плохо для Российской Федерации. 

Я считаю, что Российская Федерация это государство, которое создано русским народом,  и которое является 
прямым наследником и Советского Союза, и Российской Империи. И, безусловно, Российская Федерация несет на себе 
некоторую  мессианскую  роль  по  отношению  к  русскому  и  другим  народам,  которые  обрели  здесь  свое  национально-
государственное, национально-культурное самоопределение. Я имею в виду не только русских, я имею в виду и казанских 
татар, и северокавказские народы, которые нигде больше не живут,  или нигде больше не имеют своей автономии или 
самоуправления.  Такого  рода  задача  и  является  на  самом  деле  основной  при  проведении  и  формулировании  целей 
государственной политики по отношению к соотечественникам за рубежом. Но мы очень долго и очень плохо идем в этом 
направлении.

Сегодня  уже  ясно,  что  мы  потеряли  прошедшие  11-12  лет  в  налаживании  сотрудничества  с  нашими 
соотечественниками.  В  начале  90-х  годов  эта  проблема вообще никак  не  была отражена  на  государственном уровне. 
Внутри  страны  шла  борьба  за  власть  между  Ельциным  и  депутатами  парламента,  было  ни  до  диаспоры,  ни  до 
соотечественников за рубежом. Затем обрушившийся вал тех, кто приезжал в Россию, потому что не смог ужиться в новых 
условиях в новых независимых государствах, привел к тому, что мы стали размышлять на эту тему. 

Как  я  уже  говорил,  в  Государственной  Думе  был  организован  комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками.  С  1995  года  и  до  сих  пор  существует  пусть  небольшая,  но  сумма  в  государственном  бюджете 
Российской  Федерации,  выделяемая  на  поддержку  связей  с  соотечественниками за  рубежом.  Первую такую сумму по 
предложению нашего комитета мы пробили в 1995 году, когда я еще был депутатом. Это было 25 миллионов рублей. 
Сейчас я  уже  не  смогу объяснить,  сколько  это  составляло  в  долларах,  потому что  за это  время рубль  несколько раз 
менялся,  но  в  лучшем  случае,  это  где-то  2-3  миллиона  долларов.  Сегодня  государственный  бюджет  2005  года  на 
обсуждении  в  Государственной  Думе.  На  цели,  связанные  с  поддержкой  соотечественников,  выделяется  около  310 
миллионов рублей. Это тоже небольшая сумма. Это всего-навсего, как вы понимаете, что-то вроде 10 миллионов евро. 
Притом, что у нас, повторяю, один из самых крупных разделенных народов в мире. Так что этих денег хватит только для 
поддержания культурных связей, а вовсе не на то, чтобы печатать инструкции о том, как поднять восстание во Франции, 
чтобы она  присоединилась  к  России.  На  самом же  деле,  для  поддержания  культурных  связей,  сохранения  наследия, 
поддержки подобных мероприятий, нужны гораздо большие суммы. Тем не менее, российский бюджет пока не может их 
выделить, но мне кажется, причина не только в том, что не может, а еще и в том, что сама проблема соотечественников в 
государственной политической жизни России, к сожалению, пока проявляется дискретно, пунктиром. Появляется и исчезает, 
как маячок. Что-то происходит, что-то начинает вызывать укор нашей совести, средства массовой информации начинают 
говорить на эту тему — вспышка интереса. Потом через время все это пропадает. 

Любая тема в современном мире не может вечно быть на первых полосах газет или на экране телевидения. Для 
того, чтобы была на самом деле работа с соотечественниками, поддерживались постоянные связи, должны существовать 
постоянные органы. В начале 90-х мы сделали попытку создать такие органы. Все что смогли тогда сделать — это то, что 
президент  Ельцин  подписал документ-концепцию работы с  соотечественниками.  Правительство  Российской  Федерации 
тогда учредило Правительственную комиссию по делам соотечественников за рубежом. Это не полнокровное министерство 
или ведомство, а просто совещание, собираемое из числа строго определенных людей, делегатов от разных министерств, 
ведомств, соприкасающихся с проблемами соотечественников. Прежде всего, Министерство иностранных дел. Комиссия 
собиралась раз  в  квартал для того,  чтобы предложить какие-то меры,  поделить деньги,  выделяемые Государственной 
Думой и правительством на поддержку соотечественников. Но эта правительственная комиссия у нас в начале собиралась, 
потом перестала собираться, потом вообще приказала долго жить. Впервые это случилось в 2000 году. Второй раз это 
случилось несколько месяцев назад в связи с реорганизацией правительства и новой административной реформой. Тогда 
многие правительственные комиссии были отменены, в том числе попала под нож и Правительственная комиссия по делам 
соотечественников  за  рубежом.  Так  что  сегодня  фактически  нет  никакого  надзора  за  этой  работой.  Сама  эта  работа 
поручена Министерству иностранных дел. Казалось бы, тут нет ничего странного, ведь Министерство иностранных дел, 
посольства, консульства — те, кто соприкасается с соотечественниками в странах проживания. Но вся проблема в том, что 
Министерство  иностранных  дел  перегружено  другими  задачами,  вопросами  высокой  политики.  В  государствах  СНГ 
Министерство  иностранных дел оценивается,  конечно  же,  по  степени наших отношений с  этими государствами,  но не 
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только. Хорошо работает министр иностранных дел или нет зависит от того, какие у страны отношения с США, Китаем, 
Францией и  так  далее.  Им очень  важны личные контакты,  взаимопонимание,  особенно с государствами СНГ,  которые 
расположены по периметру Российской Федерации в отсутствие всяких, сколько-нибудь твердо очерченных границ. А как 
может министр иностранных дел не подвергать риску свою главную задачу, если он при этом будет постоянно выступать в 
роли защитника прав человека или «омбудсмена»,  если он будет постоянно беседовать на повышенных тонах с  теми 
руководителями государств, где допускается нарушение прав человека, в том числе и русских. Конечно же, у Министерства 
иностранных дел возникает внутреннее противоречие между одними и другими целями, которые у него есть между одними 
задачами и другими. И я думаю, что вы с этим тоже сталкиваетесь довольно часто. Я говорю о тех, кто живет в новых 
независимых  государствах  СНГ  и  в  Прибалтике.  Посольство  сковано  и  ведет  себя  в  этом отношении  осторожно.  Это 
вообще правильное поведение любого посольства в другой стране, уважая как бы все обстоятельства. 

С другой стороны, у нас есть ещё и другая задача. Нам нужно помочь ветеранам, которых лишили пенсий, которых 
часто  оскорбляют  тем,  что  восстанавливают,  как  мы  недавно  были  свидетелями  в  Эстонии,  памятники  эсэсовцам, 
объявляют  тех,  кто  служил  в  гитлеровских  частях,  борцами  за  свободу.  Это  происходит  не  только  в  Прибалтике.  На 
Западной Украине повсеместно восстанавливаются и строятся памятники бойцам украинской повстанческой армии, которая 
во время войны главным образом воевала с советскими войсками. И так далее, и так далее. Надо проводить работу с вами. 
Нужно проводить большую работу. И ясно, что министерству сейчас с этим трудно, временно трудно. 

Перед вами, я знаю, должна была выступать Элеонора Митрофанова. В результате всех этих бюрократических 
перетасовок,  получилось  так,  что  первый  заместитель  министра  иностранных  дел,  которая  была  приглашена  в 
министерство на работу с соотечественниками, перестала быть первым заместителем министра иностранных дел, а стала 
директором Центра при МИДе. Этот центр на сегодняшний день, к сожалению, имеет такие же юридические права в МИДе 
как и автобаза МИДа, столовая МИДа. С точки зрения своего статуса это просто юридическое лицо. У него нет никаких 
федеральных полномочий, он не является федеральным агентством или федеральной службой. У нас в России сейчас 
трехзвенная система управления.  Федеральное  агентство,  федеральная служба,  министерство  –  вот  это федеральная 
власть, трехслойный пирог. Российский центр, который возглавляет госпожа Митрофанова, не относится ни к одной из этих 
категорий, он просто существует и судьба его только решается. 

Сейчас мы переживаем кризисный момент с организацией всех этих связей и контактов на федеральном уровне. 
После 10 лет проб и ошибок в этом направлении мы, к сожалению, с точки зрения организации работы оказались примерно 
в ситуации 1994 года, если бы не одно обстоятельство. За эти годы в работу с соотечественниками включились регионы 
Российской Федерации, в том числе и главным образом город Москва, который, собственно говоря, вас сюда и пригласил. 
Если федеральная власть что-то не успевает, не может сделать, не видит этой проблемы и так далее, то земли российские, 
прежде всего столица России, фактически смягчает эту проблему. 

К  большому сожалению,  и  о  чем присутствующие тоже знают,  летом этого  года при обсуждении совершенно 
постороннего вопроса о монетизации льгот в Российской Федерации, о замене одной системы социального обеспечения на 
другую,  были  внесены  поправки  и  в  принятый  в  1999  году  закон  о  государственной  политике  в  отношении 
соотечественников  за  рубежом.  Закон  декларативный,  но  им,  по  крайней  мере,  устанавливалась  терминология: 
соотечественники,  государственная политика,  ее необходимость  и  так  далее.  В  этом законе  говорилось,  что  работа  с 
нашими соотечественниками - это предмет, по Конституции, совместного ведения российского государства федерального 
уровня  и  регионов  или  субъектов  России,  в  частности,  город  Москва.  Летом  этого  года  Правительство  Российской 
Федерации, считающее, что это создает хаос, решило закрепить работу с соотечественниками на федеральном уровне. То 
есть изъять у Москвы и других 88 субъектов Российской Федерации саму возможность с 1 января 2005 года работать с 
соотечественниками, имеется в виду финансирование этой работы. Но невозможно работать не финансируя, правда, ведь? 
Что это означает? Если не будут внесены эти поправки, то это означает, что Мэр Москвы не сможет помочь, например, 
студентам Прибалтики. А он на протяжении нескольких лет выплачивает  наиболее выдающимся студентам, изучающим 
русский язык  в  Латвии,  в  Эстонии,  стипендии Мэра Москвы.  Теперь это будет  сочтено ненадлежащим расходованием 
бюджета города Москвы и с  точки зрения нашего процессуального и уголовного кодекса является преступлением.  Но, 
надеюсь, не все так трагично, и мы, конечно, найдем иные формы работы с вами. 

Ряд  депутатов  Государственной  Думы  и  я  в  том  числе,  делаем  сегодня  все,  чтобы  это  положение  было 
исправлено.  К  сожалению,  в  России  сегодня  еще  не  удается  добиться  такого  положения,  при  котором  работа  с 
соотечественниками была бы приоритетом для всех государственных органов, и все в государстве, кто занимает важные 
посты,  понимали бы важность  этой  работы так  как  понимают  ее,  скажем,  сидящие здесь  господин Каплун,  Владимир 
Иванович Романенко, Константин Федорович Затулин, как понимают ее энтузиасты, которые все это время работают с 
соотечественниками. Я не думаю, что с моей стороны было бы правильно сейчас рассказывать вам о том, как живется 
русским там или здесь, вы сами приехали из этих государств, вы сами должны об этом рассказать. Усилия Правительства 
Москвы и Государственной Думы, депутатов от Москвы (в т.ч. мои как депутата, избранного в Южном округе Москвы) будут 
направлены  на  то,  чтобы  вернуть  в  фокус  политической,  культурной  и  экономической  жизни  России  тему  поддержки 
соотечественников за рубежом. 

Встреча, которую мы сейчас проводим, очень важна, вы как раз те молодые люди, я надеюсь, кто этот факел 
понесет дальше, пусть даже вы находитесь за пределами России. У вас в этом отношении довольно деликатная миссия. Я 
не призываю вас, не дай Бог, к какой-то нелояльности, но есть вещи, как мне кажется, вполне естественные для вас, как 
руководителей или представителей молодежных организаций русского зарубежья.  Это любовь к  России, это попытка в 
другом государстве нести знания о России, объяснять, что такое Россия, кто такие русские. Это, прежде всего, хорошее 
знакомство с русской культурой и проповедь русского языка.  Мне кажется, что только тот народ, который в состоянии 
сохранить свою идентичность в таких сложных условиях рассеяния диаспоры (что в переводе с древнего языка означает 
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сохранить  свою национальную идентичность),  он  действительно  достоин  очень  многого.  И  есть  шанс  мы этот  период 
распада и депрессии преодолеем, и вновь, в соответствии с гипотезой нашего известного историка Гумилева, наступит 
период пассионарности, т.е. период ярких талантов, период взрыва энергии. Все это состоится. Но только в том случае, 
если не будет утеряна эта связь и преемственность.  У нас есть перед глазами опыт других народов,  которые сумели 
удержаться в гораздо худшей ситуации. Вы знаете, что евреи в течение 2 тысяч лет не имели национального очага. Вы 
знаете, конечно, о том, что в очень тяжелой ситуации оказались армяне, которые сегодня живут повсеместно, и при этом 
сохраняют свою коммуникативную среду. Я не буду продолжать дальше свои рассуждения, тем более что есть вопросы.

Вопрос. Этот кризис, о котором вы говорили, означает ли это, что наша страна становится более изолированной 
во внешней политике?

Ответ. Я о разных кризисах говорил, свое выступление посвящал исключительно внутреннему кризису в России, в 
постановке  работы  с  соотечественниками.  Его  нужно  преодолеть.  Нужно  вернуть  эту  тему  в  фокус  общественной, 
политической и культурной жизни, на первые страницы газет, на экраны телевидения и так далее. Вот это нужно сделать. Я 
думаю, что этот кризис будет преодолен, потому что общее понимание существует. Просто, как говорят в таких случаях, 
руки не доходят. Вот для этого и нужно агитировать, убеждать. 

Что касается внешней политики нашей страны. Мне кажется, что она за последние годы при президенте Путине, 
обретает черты достоинства, которые были зачастую утеряны во внешней политике особенно в период расцвета режима 
Ельцина, когда министром иностранных дел был А.Козырев, считавший, что у нас национальных интересов фактически не 
существует, что они совпадают с интересами ведущих мировых держав: с Соединенными Штатами и так далее. Речь идет 
совсем не о том, что мы хотим восстановить какую-то конфронтацию в мире, мы просто должны прийти к пониманию, что 
при наличии самых дружеских отношений с кем угодно, у нас есть свои национальные интересы, а у них есть свои. И надо, 
во-первых, эти интересы знать, и, во-вторых, пытаться их реализовать. А главным нашим национальным интересом, в силу 
нашего рассеяния и разделенности,  является поддержка русской диаспоры. Вроде бы это теперь все признают, но на 
словах. Однако когда подписывают какие-то соглашения с Украиной или с Казахстаном, далеко не всегда вспоминают об 
этом. 

Я считаю, что внешняя политика нашей страны в целом довольно надежно обеспечивается, и мне кажется, что 
только возрос авторитет нашей внешней политики в результате того, что произошло в связи с агрессией против Югославии, 
мы называем ее агрессией. В связи со вторжением в Ирак,  который, как  видим, не дает удовлетворения тем, кто это 
вторжение осуществил. Позиция наша и в том и в другом случае, хотя мы не могли, к сожалению, ни в том, ни в другом 
случае оказать решающего влияния на общую ситуацию, была на самом деле дальновидной. Вот скажем в связи с Ираком, 
проявился новый интерес к обсуждению между Францией, Германией и Россией своей особой позиции. 

То, что сегодня лежит бременем на нашей внешней политике - это война в Чечне, все происходящее в связи с 
терроризмом и так далее. Такая проблема у нашей внешней политики, безусловно, есть, но эта проблема порождена не 
нынешним президентом, она досталась ему в наследство. Я сам родом с Кавказа, и я могу себе представить насколько это 
сложная  история.  Она  всегда  была  сложной,  даже  во  времена  расцвета  и  могущества  Российской  империи,  которая 
тридцать лет вела войну на Кавказе в XIX веке. 

Вопрос. Существует ли возможность приобретения российского гражданства для соотечественников из дальнего 
зарубежья,  выходцев  из  бывшего  СССР,  которые  приобрели  зарубежное  гражданство  и  таким  образом  утеряли 
автоматически свое гражданство в СССР? 

Затулин. Существует. Хотя, я должен сказать, что считаю ошибкой нашей политики, принятие слишком жесткого 
нового  законодательства  о  гражданстве.  Почему  было  принято  такое  жесткое  законодательство,  можно  обсуждать 
отдельно.  Я  не  был  сторонником  этого,  но  я  тогда  не  был  депутатом.  Не  был  сторонником  и  президент,  который 
первоначально внес очень жесткий проект, принятый депутатами предыдущей Думы. Через год президент был вынужден 
вернуться к  этому вопросу.  В послании Федеральному собранию в прошлом году он признал,  что  законодательство  о 
гражданстве ставит соотечественников в очень тяжелое положение, с точки зрения приобретения российского гражданства. 
Было предпринято несколько демонстративных актов. Здесь присутствует Петр Петрович Шереметьев, который как раз в 
прошлом  да  году,  восстановил  свое  российское  гражданство,  хотя  всегда  был  и  остается  гражданином  Французской 
республики.

Шереметьев. Я получил паспорт из рук Президента Российской Федерации. 
Затулин. Конечно же, не все могут претендовать на то, чтобы получить паспорт из рук Президента Российской 

Федерации.  И  с  этой  точки  зрения  проблема есть,  и  она  сложно  решается.  Ее  сложно  решать  еще и  потому,  что  по 
внутренним  причинам  сегодня  население  нашей  страны,  вы  знаете,  напугано  фактами  терроризма  и  др.  Первое 
инстинктивное желание простого человека, обывателя, отгородиться от этих неспокойных соседей. В данном случае вместе 
с  неспокойными  соседями  жертвами  этой  перегородки  становятся  многие  соотечественники.  Очень  сложно  в  этой 
атмосфере доказывать, что по отношению к соотечественникам должно быть сделано исключение. Есть злоупотребления, 
есть примеры, которые в таких случаях приводятся. Я же считаю, что никакие примеры и никакая сложная ситуация не 
должна нас сбить с толку. И мы должны по отношению к соотечественникам иметь особый характер рассмотрения, особые 
условия. Я, между прочим, считаю, что мы в Российской Федерации должны принять закон о репатриации, который был 
принят в других государствах в сходных условиях. Это тоже один из путей. Я, конечно, не призываю к тому, и вряд ли верю 
в  то,  что  люди,  живущие  в  Германии,  Италии,  Франции  будут  самолетами  переезжать  в  Россию  из-за  того,  что  там 
существует какая-то мифическая угроза их жизни, но для Средней Азии, для зон конфликта, для той же Туркмении, где 
находятся  100  тысяч  граждан  Российской  Федерации,  чье  гражданство  фактически  еще  под  вопросом  и  кто  стал 
заложником средневекового режима, закон о репатриации должен иметь значение. 
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Вопрос.  Виктор Елкин (Латвия).  Вы говорили,  что есть необходимость отделить центры соотечественников от 
министерства,  потому что  министерство  должно соблюдать дипломатию.  Но  не  будет ли здесь двойной  политики,  что 
министерство будет налаживать отношения, говорить «все хорошо», а центры будут постоянно констатировать проблемы.

Затулин. Такая проблема, безусловно, существует. Но, понимаете, я сторонник, все-таки симфонии и гармонии в 
государственной политике. Она не создается с помощью одиночной арии. Министерство иностранных дел, не слыша ничьей 
другой музыки, поет что-то в отрыве от всех остальных. Я считаю, что Министерство иностранных дел на уровне больших 
ориентиров  и  большой  политики  будет  играть  ключевую  роль  всегда,  в  том  числе  и  в  постановке  работы  с 
соотечественниками.  Но убежден, что фактически мы идем по этому пути, слегка отделив от министерства этот центр, 
существующий при МИДе, но не в МИДе. Я имею в виду Центр, который возглавляет госпожа Митрофанова. Я хочу в 
данном случае подчеркнуть, что эта работа настолько самоценна, настолько многогранна, что должна быть выделена, как 
говорится,  в  отдельное  рассмотрение.  Мы  всегда  считали,  что  в  правительстве  Российской  Федерации  должно 
существовать или министерство, или государственный комитет, или, как сейчас говорят, федеральная служба по делам 
соотечественников и миграции. Россия это государство, где очень сильны государственнические традиции. В любом таком 
государстве проблема только тогда осознается бюрократом и чиновником, когда статус этой проблемы высокий. То есть 
должна существовать общероссийская организация, со своим бюджетом, со своими возможностями, которая в целом эту 
проблему  будет  вести.  Я  добавлю,  не  только  по  делам  диаспоры  или  соотечественников,  но  и  по  миграции  или 
репатриации.  Потому что это  как  сообщающиеся  сосуды.  Людям оказывается плохо,  скажем где-нибудь,  в  Грузии  или 
Азербайджане и они хотят переехать в Россию. Соответственно, мы должны создать условия для их переезда. Мы должны 
знать,  как  живется  нашим соотечественникам в  разных странах,  прогнозировать  их  исход  оттуда,  обеспечивать  здесь 
рабочие места, создавать миграционные программы и так далее. У нас эта работа по миграции, к сожалению, находится в 
зачаточном состоянии. У нас все, кто приезжает в Россию оказываются в трех местах: в Москве, в Санкт-Петербурге или в 
Краснодарском крае, а в то же самое время есть огромное количество других трудонедостаточных регионов. Но туда люди 
не едут, потому что они не мотивированы туда ехать, там не созданы условия. Вот этим и должна заниматься миграционная 
политика. Именно так и было, кстати, при наиболее умных царских чиновниках и министрах. Самый яркий пример - это 
столыпинская миграционная политика. Фактически все, что связано с подъемом Сибири, начиналось при Столыпине. В 
результате  внутренней  миграции из  центральной  части  России  заселялись  земли Сибири.  Столыпин  организовал этот 
процесс.  Переселенцам бесплатно выдавалась земля,  они на много лет  освобождались от  налогов,  и люди поехали в 
Сибирь, стали ее осваивать. Сегодня у нас из Сибири уезжают, к сожалению.

Вопрос. Репина Мария (Узбекистан) русский культурный центр. У меня к Константину Федоровичу такой вопрос. 
Если  я  окончу  школу  в  Узбекистане  и  приеду  сюда  поступать,  то  у  меня  официальный  статус  будет  такой  же,  как  у 
репатрианта, скажем из Зимбабве или из Объединенных Арабских Эмиратов. То есть у меня будет возможность посупать 
максимум в 2-3 вуза в Москве, где я смогу получать стипендию, не платить за обучение, получить нормальные условия в 
общежитии  и  другие  льготы.  Считаете  ли  вы  такое  положение  логичным,  предпринимаются  или  планируются  ли 
предприниматься какие-то меры, которые бы позволяли не только гражданам России, но и соотечественникам получать 
образование на реальных условиях? 

Вопрос. Иванов Алексей (русская община Украины). Константин Федорович, я бы хотел добавить такой вопрос. 
Почему бы в России не ввести, для тех государств, где не дают второе российское гражданство, такую вещь, которую, 
например,  применяют  венгры по  отношению к  своим соотечественникам.  Паспорт  зарубежного  венгра.  То  есть  это  не 
гражданство, но это документ, который доказывает, что человек, пересекающий границу, например, Российской Федерации 
не является тем же самым аналогом человека из  Зимбабве,  Мозамбика.  Почему не ввести хотя бы вот  такую форму 
документа, чтобы не ставить знак равенства между нами и приезжими из Зимбабве? 

Затулин. Зимбабве, кажется, в нашей дискуссии сильно пострадает. Во-первых, я считаю, что вы совершенно 
правильно ставите вопрос. Действительно, я убежден, что программа мер, которая должна быть принята, должна касаться и 
возможности получения любого образования, в т.ч. высшего образования в России, для тех, кто этого желает. И статус 
соотечественника должен быть привилегированным. Наиболее «умные» вузы Москвы и России так и поступают. Мне это 
очень  приятно,  что  и  Московский  государственный  университет,  членом  попечительского  совета  которого  я  являюсь, 
поступает  именно   так.  Но,  «что  позволено  Юпитеру,  не  всегда  позволено  быку».  То,  что  позволено  Московскому 
университету, исключение из правил, к сожалению, сегодня не позволено очень многим другим вузам. И министерства не 
торопятся идти им навстречу, потому что это расходы. А расходы — нечто противоположное доходам. Поэтому над этой 
логикой Министерства образования, должна стоять более важная политическая воля. К сожалению, этого не сделано. 

В отношении паспортов зарубежных соотечественников или зарубежного русского паспорта. Вы знаете, что у нас 
существует такая же форма документа, как и во многих странах. У нас существует внутренний паспорт и есть паспорт 
заграничный. Обладателями российских паспортов сегодня являются и жители ряда конфликтных зон - до 80 процентов 
населения  Абхазии,  и  до  90  процентов  населения  Южной Осетии.  Формально  Абхазия  и  Южная Осетия  не  являются 
российскими территориями, а принадлежат Грузии. Но вот 80% в одном и 90% в другом ходят с паспортами, заграничными 
паспортами Российской Федерации, потому что они не хотят быть гражданами Грузии, хотят быть гражданами Российской 
Федерации. Но живут они, как я уже сказал, в этих конфликтных зонах. То, о чем говорили вы - вполне логичный опыт. 
Почему этого не делается, раз все так логично? Не делается по нескольким причинам. Потому что, к сожалению, не удалось 
доказать, что этот процесс пройдет без злоупотреблений.

Я  не  против  приезда  в  Россию людей различных  национальностей.  Но,  как  вы  знаете,  сегодня  в  Москве  от 
большого присутствия азербайджанцев, грузин и так далее уже возникают межнациональные трения. Каким образом 800 
тысяч грузин постоянно работают в Российской Федерации, не будучи при этом выходцами из России и живя постоянно в 
Грузии?  Потому  что,  в  результате  легкого  на  первом  этапе  предоставления  российского  гражданства,  они  сумели 
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обеспечить себя паспортами. Точно также как и многие азербайджанцы, армяне и другие народы. В то же самое время 
русские,  которые  не  обладают  такими  же  способностями  «добывать»  документы,  оказались  в  этих  государствах  без 
российского гражданства. Вот ведь в чем судьбы ирония. Безусловно, хотя проблема коррупции существует, разъедает 
тело любого государства, особенно российского, все-таки один из вариантов, предлагаемых вами, мог бы быть реализован. 
Кстати,  в  Законе  о  государственной  политике  в  отношении  соотечественников  за  рубежом  в  1999  году,  подписанном 
Ельциным в последний год его президентства, есть норма, в соответствии с которой у каждого соотечественника должно 
быть удостоверение. Но эта норма не была выполнена ни одного дня. А закон сохраняет силу, он не отменен. Строго 
говоря, надо требовать его исполнения. К сожалению, этого пока не удалось добиться. 

Вопрос. Виктор Елкин (Латвия). Вы сказали особый статус представляет Московский университет. Я закончил вуз в 
Латвии  и  позвонил  в  Московский  университет.  Я  не  гражданин  России.  Мне  сказали,  что  я  считаюсь  гражданином 
иностранного  государства,  а  значит  должен  платить  4000  долларов  в  год  и  еще  сколько-то  за  общежитие,  в  общем, 
солидная сумма. В чем этот статус? В чем может Московский университет хотя бы помочь?

Затулин. Московский университет платит стипендию и предоставляет общежитие гражданам стран СНГ, которые 
приезжают учиться в Московский университет. В данном случае, я не знаю, почему так произошло, но Латвия не член СНГ. 
Может вы попали на человека, который не разбирался в этой ситуации, или не хотел разобраться в вашем запросе? Скорее 
всего,  вам  просто  формально  ответили.  Если  Вы  считаете  нужным,  продолжить  это  обсуждение  с  Московским 
университетом, пожалуйста. Я могу Вам в этом отношении помочь, но для этого мне потребуется, чтобы вы написали мне 
письмо, а я, соответственно, чтобы уже избежать всяких испорченных телефонов, это письмо сопровожу своим письмом в 
Московский университет, и уверен, что проблема, если она по-прежнему существует, будет решена. 

Вопрос.  Федор Мироглов (Казахстан).  Константин Федорович, у  меня вопрос такой.  Говорят: можно то,  можно 
паспорт, можно еще что-то. А можно спросит напрямую.  Я наблюдаю за МИДом 12 лет, занимаюсь этими проблемами, 
публикуюсь. МИД сейчас собирает очень подробную информацию о нас, делает что-то и так далее. Но мне кажется, что 
МИД работает не в отношении соотечественников, а в направлении создания в странах СНГ, где много русских: Латвия, 
Украина,  Казахстан,  Эстония,  русского  фактора  влияния,  который  он  сможет  использовать  в  экономических  и  иных 
вопросах. При этом человеческая составляющая русского фактора влияния при его размене и так далее почти никого в 
МИДе и в российских федеральных властях не интересует. Если бы мне дали сейчас, следом за вами, выступить, я бы 
привел ряд,  страшных  для  нас  фактов,  которые подтверждают  этот  размен.  Нагляднейший пример.  В том году  у  нас 
состоялась  ассоциация  русских  славянских  казачьих  организаций.  Прибыли  в  Кокчетав  -  провинциальный  город 
представители МИДа. Мы были рады. В течение года по экономике что-то договорились и нас поддерживали в нашей 
борьбе.  В  течение  года  решались  вопросы  между  Казахстаном  и  Россией  по  экономике,  по  Байконуру,  договоры, 
переговоры. После этого нас приглашают на «круглый стол», где представитель посольства – советник  прямо заявляет: кто 
хоть в какой-либо мере будет в конфронтации с правительством Казахстана с его программами, может даже близко не 
обращаться и к посольству, и к российским программам по поддержке соотечественников. 

Так же есть примеры в Латвии, жалко Митрофановой нет. Две цитаты в течение двух месяцев абсолютно разные: 
возмущение по закрытию школ, а потом говорит, да это вполне нормальные условия, просто ребята немножко там бесятся, 
надо помедленнее делать и так далее. Политика размена.

Затулин. Я понял. Я сталкиваюсь с этим. Безусловно, люди разные, в том числе работающие в правительстве и 
Министерстве иностранных дел. Я уже объяснял, какая существует объективная подоплека этого противоречия. Я вижу это 
противоречие в деятельности МИДа, когда оно касается развития отношений с государством и выступления в защиту прав 
человека  в  этом  государстве.  Очень  часто  это  расходящиеся  линии.  Выступая  в  защиту  прав  русского  человека,  в 
частности, или русских организаций, или русского народа на территории Казахстана или какого-то другого  государства, 
Россия  тем  самым  вступает  в  напряженные  отношения  с  руководством  этого  государства.  Надеюсь,  здесь  не  надо 
объяснять почему. И, конечно же, каждый раз для МИДа это испытание. Люди, конкретные консулы, послы и посланники по-
разному ведут себя люди в этой ситуации. Скажем, в том же Казахстане, вы, наверное, знаете, было Усть-Каменогорское 
дело.  Это  провокация  казахских  спецслужб,  когда  несколько  граждан  Российской  Федерации  и  граждан  Казахстана 
задержали по подозрению в подготовке к восстанию, с тем, чтобы присоединить Усть-Каменогорскую область Казахстана к 
России. А руководитель этой группы, якобы взял себе псевдоним Пугачев. Ну, в общем, все как в «Капитанской дочке». 
Консул в Усть-Каменогорске защищал тех, кто был задержан в ходе этого процесса. По его поводу Казахское Министерство 
иностранных  дел  предприняло  разного  рода  репрессивные  меры.  Не  каждый  консул,  в  данном  случае  это  был 
мужественный человек, так бы себя повел. 

Есть  другой  пример.  Вы  его,  может  быть,  знаете.  У  меня  лично  была  долгая  борьба  с  послом  Российской 
Федерации в Туркмении господином Молочковым. В конце концов, он вынужден был заболеть и оставить свой пост. Он 
выступал, в основном, в роли пресс-секретаря Туркмен-баши и рассказывал о том, как хорошо всем живется и никаких 
проблем у России и у русских в Туркмении быть не может. Летом этого года посол России в Туркмении был заменен. Люди 
разные,  но объективные основания для подобного  рода двойственности  существуют  именно  с  точки  зрения иерархии, 
подчиненности.  Поэтому  я  говорю о  необходимости  выделить  эту  тему  в  отдельное  рассмотрение  в  государственном 
аппарате. 

В отношении русского фактора. Знаете, было бы странно с моей стороны отрицать некоторые вещи, если мы с 
вами ведем откровенный разговор.  Наличие преуспевающей русской диаспоры в любом другом государстве также как 
преуспевающей еврейской, армянской, китайской является, безусловно, позитивным фактором для России. И Министерство 
иностранных  дел последнее  время  беспокоит  вас  потому,  что  ему это  поручено.  Третий  год  как  поручено.  Поэтому  и 
беспокоит, вот пытается каким-то образом эту задачу выполнить. К сожалению, иногда это получается очень кондово, в 
духе нравоучений, которые вам читал господин в Казахстане, говоря о том, что вы не должны то или се делать. В случае с 
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Казахстаном я не вижу фактов, чтобы русских использовали. Я вижу другое, что русскими не занимаются и не обращают 
внимания на их нужды. Со стороны России не было достаточной четкости в этом вопросе. Но сказать, что специально 
создают русский фактор в Казахстане для того, чтобы его разменять на Байконур, это не так. Уверяю вас, это не так. Пусть 
это  цинично  звучит,  но  с  точки  зрения  «голой  политики»  может  быть  объяснимо  создание  специальных  каких-то 
объединений  для  реализации  каких-то  национальных  интересов.  К  сожалению  этого  тоже  нет.  К  сожалению,  просто 
превалирует то, что тема соотечественников не важна, если государство в целом кажется относительно благополучным, с 
точки  зрения  развития  отношений,  как  между  Казахстаном  и  Россией.  Более  того,  надо  отдать  должное  президенту 
Назарбаеву, он человек достаточно опытный, умеет говорить на том языке, который в России нравится, особенно когда 
приезжает в Россию. В Казахстане он говорит на другом языке. Мы это все отмечаем. К сожалению, это пока не нашло 
спроса  в  государственной  политике,  потому  что  у  нас  есть  гораздо  худшие  примеры,  на  которых  мы  вынуждены 
сосредотачиваться. Поэтому, все это достаточно сложные процессы. Я поддерживаю то, что Министерство иностранных 
дел,  в  принципе,  пытается  узнать  о  своих  соотечественниках  как  можно  больше.  Я  не  могу  поддерживать,  когда  вас 
отторгают от каких-то программ, или вам заявляют, что вы не получите никакой помощи, если вы будете вести себя не так.  
Это, на мой взгляд, неправильно. Это вмешательство в ваш собственный выбор, как себя вести и так далее. Это признание 
того факта, что в Казахстане недостаточно политических свобод, и в данном случае мы вносим неправильную лепту в то, 
что касается развития политической системы Казахстана. Человек имеет право судить, как ему вести себя по отношению к 
властям. Конечно, если он не переходит рамки, если он не берется за оружие… 

Положение русскоязычного населения Эстонии и Латвии не 
соответствует европейским стандартам

9.11.2004 Интерфакс
Положение русскоязычных неграждан двух государств Балтии - Эстонии и Латвии не соответствует требованиям 

европейских стандартов, заявил спецпредставитель президента РФ по вопросам отношений с Европейским Союзом (ЕС) 
Сергей Ястржембский.

"Существует  целый  перечень  правительственных  и  неправительственных  организаций,  мониторинг  которых 
приводит  к  выводу,  что  ситуация (с  правами русскоязычного  населения в  Эстонии и  Латвии  -  "ИФ")  не  соответствует 
европейским стандартам", - заявил С.Ястржембский.

"Положение  наших  соотечественников  в  Латвии  и  Эстонии  остается  одной  из  постоянных  тем  наших 
взаимоотношений с ЕС ", - отметил спецпредставитель президента РФ.

По словам С.Ястржембского, для привлечения внимания к вопиющим нарушениям прав человека, личности в этих 
двух  странах  на  пресс-  конференции  была  представлена  брошюра  "О  правах  национальных  меньшинств  в  Латвии  и 
Эстонии".

С.Ястржембский подчеркнул: "Две трети объема брошюры отводится претензиям в адрес Латвии и Эстонии". При 
этом, по его выражению, "здесь нет ничего личного": книга содержит точку зрения только международных организаций и не 
включает российские претензии.

Спецпредставитель президента напомнил, что 27 апреля в Люксембурге был подписан протокол к соглашению о 
взаимодействии и сотрудничестве в рамках ЕС, который включает положение, по которому Евросоюз взял обязательства 
обеспечить одинаковый объем прав и свобод проживающим в разных странах ЕС.

Председатель комитета Госдумы по международным делам Константин Косачев, принимавший участие в пресс-
конференции,  отметил,  что  у  европейских  институтов  сохраняются  "двойные  стандарты"  по  отношению  к  правам 
русскоязычных жителей Латвии и Эстонии.

Он напомнил, что в настоящее время в Латвии проживает 480 тысяч русскоязычных неграждан, в Эстонии - 180 
тысяч.

В свою очередь, председатель комитета Совета Федерации по международным делам Михаил Маргелов высказал 
на пресс-конференции мысль: "Главная задача - на парламентском уровне следить, как выполняются договоренности".

В  связи  с  этим  он  напомнил  о  создании  системы  трехстороннего  мониторинга,  в  которой  задействованы 
Европарламент, Совет Федерации и Госдума.

"Мы не собираемся выстраивать конфронтационные отношения с нашими коллегами из латвийского и эстонского 
парламентов. Мы делаем шаги навстречу, просто диалог идет на разных скоростях", - сказал М.Маргелов.

Мы – русские
(печатается в сокращении)

29.10.2004., Соотечественники
От экспертной дискуссии – к объединению диаспоры
В  сентябре  нынешнего  года  на  форуме  политической  экспертной  сети  "Кремль.Орг"  началась  экспертная 

дискуссия о проблемах самоорганизации русской диаспоры. Обычно подобные начинания не выходят за рамки "обмена 
мнениями" с малорезультативным итогом.  Однако данная дискуссия явно выделяется на фоне декларативных попыток 
инициировать процесс  объединения наших соотечественников,  проживающих  за пределами России.  Почти два  месяца 
прошло с начала дискуссии, количество сообщений далеко перевалило за сотню, но интерес экспертов к проблеме явно не 
утихает.  При  этом  подавляющее  большинство  участников  дискуссии  разделяют  общие  взгляды  на  принципиальные 
моменты  рассматриваемой  проблемы,  что  позволяет  выстраивать  конструктивный  диалог,  нацеленный  на  создание 
программы реальных действий по объединению наших соотечественников.
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Среди многочисленных важных вопросов, поднятых в ходе дискуссии, можно выделить ряд основополагающих. 
Положение русского народа в России и за ее пределами
Эксперты  сходятся  во  мнении  о  том,  что  судьба  русского  народа  –  государствообразующего  народа  России, 

определяет  судьбу  российской  государственности.  В  связи  с  этим необходимы  решительные  меры,  направленные  на 
решение  многочисленных проблем русского  народа  на  современном этапе.  Речь  идет  одновременно  и  о  закреплении 
государствообразующего статуса русских в России и о мерах, направленных на преодоление тех негативных моментов, 
которые возникли после распада СССР и превращения русских в "разделенную нацию".

"Само слово "рассеяние" не подходит для русских. В рассеянии русские не живут, точнее, не выживают. Русские – 
народ государствообразующий и опыта жизни в рассеянии у них нет. Эмигранты русские никогда не могли выжить вне 
России и без опоры на Россию. Или возвращались рано или поздно, или ассимилировались, легко приспосабливаясь к 
любой среде. Нынешняя ситуация – новая…" (Валерий Иванов (Латвия)).

Политика России в отношении соотечественников за рубежом
По мнению участников дискуссии на "Кремль.Орг"  России необходимо проводить четкую и целенаправленную 

политику по защите своих соотечественников. Русские и представители других российских народов, живущие за пределами 
России и сохраняющие духовные связи со своей исторической родиной, сегодня являются и патриотическим, и культурным, 
и демографическим ресурсом России. Моральная и материальная поддержка тех, кто готов работать на благо России в 
странах  пребывания  и  обеспечение  всех  условий  для  тех,  кто  стремится  к  возвращению  на  Родину  –  долг  нашего 
государства.

"Мы  не  привыкли  жить  в  условиях  нацменьшинства  и  в  этом  наша  слабость…  Русским  общинам  и  иным 
организациям русских соотечественников надо иметь свой представительский орган в Москве,… Иначе в скором времени 
Русская Диаспора станет историей,… России нужен четкий и продуманный закон о соотечественниках,… нужен единый 
Федеральный  орган  по  работе  с  соотечественниками,  при  нём  экспертно-консультационный  совет,  и  Совет 
соотечественников при Президенте России" (Анатолий Герасимов (Израиль)).

Проблема национальной идентификации. Термины "русский", "россиянин", "русскоязычный"
По  мнению  экспертов,  необходимо  отказаться  от  порочной  практики  подмены  понятий  при  обсуждении 

национальной  составляющей  российской  диаспоры  за  рубежом.   Целенаправленное  внедрение  в  информационное 
пространство  термина  "русскоязычные"  несет  в  себе  контрпродуктивное  начало,  содействующее  размыванию  русской 
национальной идентификации. Вместе с тем, этот термин, так же как и понятие "россияне" имеет свой объект приложения, 
но его не следует распространять на тех, кто по праву считает себя русскими.

Понятие "русские" по своему содержанию не является узкоэтническим. В основе "русскости" – не принцип "крови", 
а принцип культурной самоидентификации, "цивилизационный выбор", личная причастность к судьбе России и русского 
народа.

Понятие  "русский"  не  вмещается  в  этническое  определение.  Из  покон  веков  русские  формировались  как 
культурно-религиозная  общность,  термины  "русский"  и  "православный"  для  наших  предков  были  синонимами.  В 
современном секуляризованном мире эта общность носит уже не столько конфессиональный, сколько цивилизационный 
характер.  В  ее  основе  –  великая  русская  культура,  сформировавшаяся  в  гуманистических  традициях  восточного 
христианства, толерантная по отношению к другим религиям и культурам… (Сергей Пантелеев (Россия)).

Конкретные меры по самоорганизации русской диаспоры и поиску путей ее конструктивного сотрудничества 
с российским государством

Большинство  участников  дискуссии  высказывается  за  необходимость  перехода  к  конкретным  мерам  по 
объединению соотечественников за рубежом, созданию необходимых для этого организационных, идейных и материальных 
ресурсов. По сути, из участников дискуссии уже сложилась экспертная группа, готовая взять на себя ответственность за 
реализацию намеченных планов. 

Естественно,  все  эти  меры  должны  быть  подкреплены  конкретными  практическими  шагами  в  области 
взаимодействия представителей русской диаспоры и российского государства.

Межнациональные отношения
Этнический фактор выборов в Казахстане
О выборах  в  Мажилис  парламента  в  Республике  Казахстан мы уже писали,  но  публикуемая  ниже  статья  

интересна тем, что в ней впервые делается попытка рассмотреть проблемы сферы межэтнических отношений в  
Казахстане  несмотря  на  «…сложившемуся  в  последнее  десятилетие  негласному  договору…»,  на  “табуирование”  
обсуждения в СМИ и в обществе данной темы. Более того, автор затрагивает очень сложную проблему – участия  
представителей русских общественных организаций в выборах в Мажилис парламента. Учёный сразу делает заявку на  
объективность и независимость суждений и выводов («…но для науки…запретных тем нет…»). Но, на наш взгляд, к  
сожалению, ему это в полном объёме не удаётся. В ближайших выпусках «Бюллетеня» мы постараемся обосновать  
наше заключение. Поствыборный процесс  в Казахстане ещё не закончен, но уже сегодня становится ясным, что дело  
не столько в «…спаде в  деятельности этноориентированных партий и движений…»,  а сколько в националистической  
политике проводимой Президентом и Правительством.

13.09.2004., Навигатор
 Нуртай МУСТАФАЕВ 
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На первый взгляд, современная ситуация дает основания для тезиса о деактуализации этнического фактора в 
политической жизни страны. Действительно, в отличие от ряда стран СНГ, в Казахстане в постсоветский период удалось 
избежать сколько-нибудь значимых, масштабных этноконфликтов, сохранить межнациональное согласие. На этом фоне 
многие  политики,  журналисты,  аналитики постулируют “закат  национальных движений”.  В русле  подобных воззрений и 
оценок, вероятно, и заявления о включении в повестку дня вопроса “формирования казахстанской нации”.

В таком случае вполне логичен и правомерен вопрос: присутствует ли в политической жизни страны этнический 
фактор? И если присутствует, то какова его роль (значимость) и как он проявляется? Ответы на эти вопросы дает анализ 
этнополитической ситуации и особенностей этнического состава населения Казахстана.

Этнополитическая ситуация
Этнический фактор, в той или иной степени, четко обозначен в политической жизни всех полиэтничных стран и 

проявляется  на  самых  различных  уровнях  –  в  государственном  устройстве  (унитарное  государство,  федерация), 
национальной  политике  государства,  включая  языковую,  культурную,  миграционную  политику,  доминирующем  типе 
межэтнических процессов (ассимиляция, адаптация, интеграция, консолидация),  статусе этнических меньшинств, уровне 
этноконфликтного потенциала, уровне гражданской идентичности, деятельности этноориентированных партий и движений, 
доминирующих типах политической культуры, электоральных предпочтениях у представителей этнических групп.

Проблемы  сферы  межэтнических  отношений  в  стране,  согласно  сложившемуся  в  последнее  десятилетие 
негласному  договору,  как  бы  “табуированы”,  практически  не  обсуждаются  в  СМИ  и  обществе.  За  исключением 
специализированных социологических, политологических, демографических исследований. Но, для науки, - как в советское 
время (когда официально декларировалось отсутствие “национального вопроса”), и тем более ныне, - запретных тем нет. 

Шоковый  эффект  масштабных  этноконфликтов  постсоветского  периода  в  ряде  стран  СНГ,  и  соответственно 
осознание  хрупкости,  уязвимости  сохранения стабильности  межэтнических  отношений,  межнационального  согласия –  с 
одной стороны, отсутствие ясной и последовательно реализуемой системной этнополитики – с другой, обусловили позицию 
своебразного “эскейпизма” политиков, журналистов в отношении этнополитической проблематики. Являясь свидетелями 
относительно  “бесконфликтного”  развития  полиэтничного  казахстанского  общества  и  смутно  представляя  механизмы 
реализации этнополитики, большинство из них исходят из медицинского - “не навреди” и бытового - “не буди лиха – пока 
тихо” принципов.

Современная этнополитическая ситуация характеризуется: 
1)  спадом  в  деятельности  этноориентированных  партий  и  движений,  что  проявляется  в  формальном  и 

фактическом роспуске ряда организаций, перманентных расколах, раздирающих национальные движения, 
2) сужением поля деятельности национальных партий и движений в связи с законодательными ограничениями 

2002 года, 
3) беспрецедентным с начала 1990-х годов падением рейтинга прежних и немногочисленных нынешних лидеров 

(вплоть до нулевой отметки), проблем межэтнических отношений в шкале приоритетов населения, избирателей.
В Казахстане политические процессы последние 15-20 лет – со второй половины 1980-х годов и до наших дней, 

наглядно отражают последовательное нарастание и последующий спад в  деятельности этноориентированных партий и 
движений. Именно тогда, накануне распада Союза ССР и в первые годы независимости РК, возникают и наращивают свой 
потенциал национальные партии и движения – ГДК “Азат”, РСД “Лад”, Русская община Казахстана, Партия национальной 
независимости “Алаш”, Республиканская партия Казахстана. 

Условия для перехода к многопартийности создавали принятие двух политико-правовых актов. Во-первых, отмена 
в  1990  году  на  II  съезде  народных  депутатов  СССР  ст.6  Конституции  СССР,  что  открывало  путь  к  переходу  от 
однопартийной  –  к  многопартийной  системе.  Во-вторых,  принятие  27  июня  1991  года  Закона  “Об  общественных 
объединениях в Казахской ССР”, что означало образование правового поля формирования и функционирования партий и 
движений, как легальных структур.

Одной из первых, еще до принятия вышеперечисленных актов, стала образованная Ароном Атабеком весной 1990 
года  Партия  национальной  независимости  “Алаш”,  ставившая  целью обретение  суверенитета  Казахстана.  Необходимо 
отметить, что ПНН “Алаш” А.Атабека (1990) и НПК “Алаш” (1999) не являлись преемницами партии “Алаш” начала XX века, 
формировавшейся как филиал Конституционно-демократической партии (к.-д., или “кадеты). М.Тынышпаев и другие лидеры 
партии “Алаш” начала прошлого века прямо заявляли, что они являются западниками. 

В условиях становления государственности нового независимого Казахстана, несформированности гражданской 
идентичности у  значительной части населения,  распада  прежней  социальной структуры,  отсутствия четко  выраженных 
интересов у формирующихся социальных групп, отсутствия традиций многопартийности, возрастания масштабов внешней 
миграции, сохранялась и преобладала консолидация населения страны на основе этнической идентичности. 

В силу указанных причин в начале 1990-х годов процесс партийного строительства на этнических основаниях 
оказался ведущим, что привело к формированию и росту потенциала этноориентированных партий и движений в лице РСД 
“Лад”, Республиканской партии Казахстана и ГДК “Азат”. Так, в частности, в Верховный Совет XIII созыва были избраны 4 
депутата от РСД “Лад”.

В 1995 году начался и в последующие годы все более четко обозначился спад в деятельности национальных 
движений. Спад объективно закономерный. Обусловленный достижением поставленных целей (обретение и укрепление 
независимости  Республики)  для  казахских  движений.  Отсутствием  каких-либо  перспектив  в  связи  с  закреплением  в 
Конституции РК 1995 года основ и ныне действующего типа государственного устройства, статуса языков и т.д. для русских 
движений. Парадоксально: для первых поезд конституционных реформ уже прибыл (“на выход – станция конечная”), для 
вторых – уже убыл. Конституционная реформа 1995 года была принята достаточно стремительно, и застигла врасплох 
национальные движения.
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Оставшись  у  “разбитого  корыта”,  будучи  мало  востребованы,  лидеры  национальных  движений  в  период 
политического цикла 1995-1999 годов пытались активизироваться, в том числе, включаясь в различные оппозиционные 
коалиции, блоки – “Народный фронт Казахстана” (1998), Форум демократических сил Казахстана (1999).

На  прошлых  парламентских  выборах  образованная  в  1999  году  Национальная  партия  Казахстана  “Алаш”  не 
преодолела 7-процентный барьер по партийному списку (результат НПК “Алаш” 2,76% по партийному списку), не сумела 
провести  в  Парламент  ни  одного  кандидата  по  одномандатным округам.  Впрочем,  фиаско  национальных  партий  и  их 
лидеров в выборах 1999 года было легко прогнозируемо.

В 2002 году был отмечен кратковременный “всплеск” активности, что нашло выражение в попытках лидера ГДК 
“Азат”  Хасена  Кожа-Ахмета  образовать  партию  “Отаншылдар”,  атамана  Семиреченской  Казачьей  общины  Геннадия 
Белякова  –  Русскую  партию  Казахстана.  Хотя  относительное  оживление  в  деятельности  национальных  движений  в 
значительной степени было обусловлено и сопряжено со всем известными событиями осени 2001 года – расколом элиты, 
начавшимся процессом переструктуризации партийного поля.

Любопытно,  что  разработчики  Закона  РК  “О  политических  партиях”  1996  года  “прозевали”  включить  в  текст 
ограничение создания политической партии на этнической основе. В него были включены ограничения лишь по расовым и 
конфессиональным  основаниям.  Тем  самым,  юридически  не  было  каких-либо  законных  препятствий  для  учреждения 
русской,  казахской,  уйгурской  или  какой-либо  иной  национальной  партии.  В  результате  случилось,  казалось  бы, 
невероятное. После долгих проволочек 8 апреля 2002 года Русская партия Казахстана (ныне партия “Соотечественник”), 
наконец, была зарегистрирована, легализована. Впрочем, ненадолго, на три месяца – до принятия нового закона.

Окончательно крест на политических перспективах в правовом поле для национальных партий и движений был 
поставлен  15  июля  2002  года  с  принятием  нового  Закона  Республики  Казахстан  “О  политических  партиях”.  Статья  8 
однозначно  закрепляла  положение:  “Не  допускается  создание  политических  партий  по  признакам  профессиональной, 
расовой, национальной, этнической и религиозной принадлежности граждан, а также создание в государственных органах и 
органах местного самоуправления первичных партийных организаций политических партий”. 

Этнический фактор был одним из основных при принятии нового закона “О политических партиях” в 2002 году. При 
этом пали не только национальные партии (в первую очередь, Русская партия Казахстана, а заодно для полного комплекта 
НПК “Алаш”, “Отаншылдар”), но и, подобно случайным жертвам-прохожим в уличной перестрелке, – вполне, казалось бы, 
безобидная  Демократическая  партия  женщин  Казахстана,  как  партия  созданная  по  гендерным  основаниям.  Следуя 
терминологии  полицейских  сводок,  ДПЖК  можно  отнести  к  неизбежным  “издержкам  производства  при  проведении 
спецоперации”. 

В последующие 2 года (2002-2004) этноориентированные партии и движения Казахстана сколько-нибудь заметно 
не проявлялись в политической жизни, практически все сошли с политической сцены.

Социологические опросы последних лет свидетельствуют, что межнациональные отношения не столь беспокоят 
население, как проблемы бедности, безработицы, преступности. 

Из широкого круга вопросов сферы межнациональных отношений наиболее проблемными являются кадровая, 
языковая и образовательная политика. Иными словами, представленность этнических групп в исполнительной власти всех 
уровней, статус языка в госучреждениях, доступ к высшему образованию.

Среди госслужащих страны – представители 65 национальностей. Из них 79% - казахи, 14,5% - русские, 0,9% - 
украинцы. Об этом 17 августа 2004 года заявил первый заместитель министра информации Казахстана Олег Рябченко, 
представляя национальный доклад РК Комитету ООН по ликвидации всех форм расовой дискриминации.

По официальным данным Центральной избирательной комиссии, для участия в выборах в Мажилис Парламента 
зарегистрировано 623 кандидата. Они претендуют на 67 мест в Мажилисе Парламента, предусмотренных для депутатов, 
избираемых по одномандатным округам, Большинство кандидатов – свыше 76% - казахи, 16,5% - русские, 3% - украинцы, 
3,9% - представители других национальностей (http://business.nursat.kz/?3172).

Этноориентированные движения представлены всего лишь 6 кандидатами, что составляет немногим менее 1% от 
численности всех зарегистрированных кандидатов.  3 кандидата баллотируются по городу Алматы,  1 – по Актюбинской 
области, 2 – по Восточно-Казахстанской области.

Ф.И.О. изб. окр. нац-ть место работы выдвижение
Алжан Толеген 
Калабайулы

город Алматы казах Пред. ОО “Желтоксан 
жангырыгы” “Эхо 
декабря”

самовыдвижение

Беляков Геннадий 
Федорович

№5, город Алматы русский ТОО “Пластун” самовыдвижение

Кожа-Ахмет Хасен город Алматы казах Дир-р Музея нар. муз. 
инструментов им. 
Ыхласа РК

ДПК

Куанышалин 
Жасарал

№12, Актюб. обл казах Безработный самовыдвижение

Ушакова Альбина 
Васильевна

№23, ВКО русская Предс. 
Семипалатинского 
филиала РСД “Лад”

самовыдвижение

Кузеванов Анатолий 
Тимофеевич

№27, ВКО русский Член Президиума РСД 
“Лад”

“ОНС Коммунистов и 
ДВК”
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Два кандидата из шести выдвинуты от партий – ДПК (Х.Кожа-Ахмет) и блока “Оппозиционный народный союз 
Коммунистов и ДВК” (А.Т.Кузеванов). Остальные – самовыдвиженцы. Очевидно, что решение выдвигаться от партий – шаг 
вынужденный,  обусловленный  ограниченностью  финансовых,  организационных  ресурсов  кандидатов.  Алматинские 
кандидаты-“националы”  практически не имеют  шансов  на  победу.  В числе  фаворитов  по  пяти избирательным округам 
Алматы №4, №5, №6, №7 – кандидаты от ДПК “Ак Жол”, РП “Асар”, по округу №3 – лидер партии Патриотов Г.Касымов.

В  Восточно-Казахстанской  области  ситуация  иная.  Лидеры  РСД  “Лад”  А.В.Ушакова  и  А.Т.Кузеванов  могут 
составить более-менее серьезную конкуренцию вновь баллотирующимся депутатам А.А.Милютину (РПП “Отан”) по округу 
№23 и Н.И.Щербинину (Блок “АИСТ) по округу №27. Наиболее предпочтительны шансы А.Т.Кузеванова, который может 
использовать ресурсы блока “Оппозиционный народный союза Коммунистов и ДВК”.  Немаловажно, что именно позиции 
всех  трех  политических  сил,  -  РСД  “Лад”,  ДВК  и  КПК,  -  наиболее  сильны именно  в  Восточно-Казахстанской  области. 
Позитивным фактором для кандидата А.Т.Кузеванова является также этнический состав населения избирательного округа 
№27 (русские –  82,91%,  казахи – 11,39%,  немцы – 2,02%,  украинцы – 1,17%,  татары – 1,05%,  белорусы – 0,39%,  др. 
национальности – 1,08%).

В данном округе,  являющемся крупным промышленным центром, зарегистрировано всего 5 кандидатов. Здесь 
мощному финансовому и административному ресурсам ГПК в поддержку Н.И.Щербинина будут  противостоять ресурсы 
“ОНС Коммунисты и ДВК” и потенциал РСД “Лад”.

Помимо  перечисленных  выше  шести  кандидатов,  в  выборах  будут  участвовать  также  и  два  представителя 
региональных  НКЦ  (Д.С.Жумадил-Есир,  изб.  округ  №13,  Актюбинская  область,  А.А.Польшаков,  изб.  округ  №55,  СКО), 
главный редактор республиканской газеты “Украинские новости” Т.А.Чернега (изб. округ №2, г.Астана). В Шымкенте подал 
документы, но не прошел регистрацию кандидат от некоего ОО “Союз демократических сил “ХАС-САК”.

Этнический состав населения
В  такой  полиэтничной  стране,  как  Казахстан,  этнический  фактор  в  политических  процессах,  электоральных 

процессах,  в  частности,  присутствует  (в  той  или  иной  степени,  возрастая  или  убывая)  постоянно.  Непосредственно 
проявляется в так называемом “голосовании на этнической основе” или “этническом голосовании”.

Руководитель  казахстанского  представительства  Сети  этнополитического  мониторинга  (структуры  Института 
этнологии и антропологии РАН) Игорь Савин отмечает, что “в ходе выборов в представительные органы власти в октябре 
1999 г. русские избиратели Карагандинской области демонстрировали своеобразную практику протестного “этнического” 
голосования. Выражая свое несогласие с реализуемой исполнительной властью кадровой и культурно-языковой политикой 
и не имея легальных механизмов это несогласие выразить, они голосовали по принципу: “хоть за кого, только не за казаха”.  
В  результате  в  местные  представительные  органы власти  было  избрано  значительное  количество  депутатов-русских” 
(Савин  И.  Управление  местными  многоэтничными  сообществами  в  Казахстане  //  В  кн.:  Местное  управление 
многоэтничными сообществами в странах СНГ / Под. ред. В. Тишкова и Е. Филипповой – М.: ОАО “Авиаиздат”, 2001. – 400 
с.).

Реальность феномена “этнического голосования” отражает состав депутатского корпуса Мажилиса Парламента 
РК.  Этническая  принадлежность  депутатов  соответствует  этническому  составу  численно  доминирующей  в  отдельном 
избирательном округе этнической группе населения.  В составе ныне действующего Мажилиса (77 парламентариев),  20 
депутатов (www.parlam.kz), или 25,97% – русские. Что полностью коррелируется с этническим составом населения страны. 
Удельный вес русских в составе населения РК – 27,24%.

Этнический состав населения РК на 01.01.2004 г.*
Все нац-ти Казахи        Русские Украинцы        Узбеки     Немцы            Татары Уйгуры       Др. нац-
ти
100%                57,19%         27,24% 3,14%              2,74%     1,59%  1,56% 1,49%       5,04%

*Источник: Данные Агентства РК по статистике.
Особенность  этнического  состава  РК  –  наличие  зон  численного  доминирования,  компактного  проживания 

отдельных этнических групп. При этом, удельный вес отдельных этнических групп может резко отличаться не только между 
регионами (Центр, Север, Юг, Запад, Восток), областями, но и в рамках одной области. Наглядный пример – Восточно-
Казахстанская  область.  Северо-восток  (Усть-Каменогорский  промышленный  субрегион)  и  центр-юг  области 
(Семипалатинский субрегион).  Если в целом, по области отмечается относительный численный паритет двух этносов – 
казахов  и  русских,  то  в  разрезе  районов  фиксируется  значительная  дифференциация,  либо  диаметрально 
противоположная картина.

В качестве примера можно привести два избирательных округа Восточно-Казахстанской области - №25 и №27.
Этнический состав населения на 01.01.2004 г. Изб. округ №25

Регион Казахи Русские Татары Немцы Украинцы Белорусы Др. нац.
ВКО 51,26% 43,42% 1,58% 1,52% 0,89% 0,27% 1,07%
Аягоз г.а. 90,99% 6,26% 1,22% 0,32% 0,11% 0,04% 1,06%
Аягозский р-н 95,34% 3,03% 0,39% 0,29% 0,20% 0,06% 0,69%
Жарминский 
р-н

88,54% 8,40% 0,57% 0,86% 0,65% 0,11% 0,87%

Урджарский 
р-н

88,96% 9,04% 0,29% 0,65% 0,14% 0,04% 0,88%

Итого по и.о. 90,36% 7,31% 0,54% 0,58% 0,27% 0,06% 0,87%
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№25
Этнический состав населения на 01.01.2004 г. Изб. округ №27

Регион Казахи Русские Татары Немцы Украинцы Белорусы Др. нац.
ВКО 51,26% 43,42% 1,58% 1,52% 0,89% 0,27% 1,07%
Риддер г.а. 7,61% 87,19% 1,06% 1,15% 1,18% 0,33% 1,47%
Зыряновск г.а. 12,74% 81,46% 2,23% 1,47% 1,07% 0,29% 0,74%
Зыряновский  р-
н

17,29% 78,62% 0,54% 1,35% 1,09% 0,40% 0,71%

Шемонаихински
й р-н

9,56% 82,79% 0,55% 4,08% 1,29% 0,53% 1,20%

Итого  по  и.о.
№27

11,39% 82,91% 1,05% 2,02% 1,17% 0,39% 1,08%

Значение  и  учет  этнического  фактора  (этнического  состава  населения  избирательного  округа,  феномена 
“этнического голосования) отражает и состав кандидатов, решивших баллотироваться по данным округам.

Список кандидатов в депутаты. Избирательный округ №23
1 Досбаев  Хамит 

Жумагазиевич
казах Зам.ген.  дир-ра  ТОО 

“Куатамлонмунай”
самовыдвижение 

2 Сабильянов  Нуртай 
Салихулы

казах Зам.  дир-ра  по  финан.  Вопросам, 
гл.бухгалтер ТОО "Сары-Арка Алуан"

РПП “Отан”

3 Сеитканов  Аманкельды 
Маултканович

казах Корреспондент АО “Агентства “Хабар” РП “Асар”

4 Тохтасынов  Толен 
Мухамедиевич

казах Депутат Мажилиса Парламента РК “ОНС  Коммунистов  и 
ДВК”

Список кандидатов в депутаты. Избирательный округ №27
1 Брикман  Валентина 

Петровна
русская И.о.  начальника  отдела  юстиции  г. 

Риддера
самовыдвижение

2 Доскалов  Валерий 
Алексеевич

русский Дир-р  департ.  по  регулир.  естеств. 
Монополий  и защиты конкуренции по 
ВКО

РПП “Отан”

3 Щербинин  Николай 
Иванович

русский Депутат Мажилиса Парламента РК Блок “АИСТ”

4 Кузеванов  Анатолий 
Тимофеевич

русский Член  Президиума  Республиканского 
славянского движения “Лад”

“ОНС  Коммунистов  и 
ДВК”

5 Менсиитов  Арман 
Магазович

казах Дир-р  дочернего  предприятия  АО 
“Акпарат”, Ген. Прокуратуры РК

ДПК

Очевидно, что решение о выдвижении ДПК по избирательному округу №27 А.М.Менсиитова было принято наспех, 
без элементарного учета состава электората округа. Подобные же проколы у ДПК и по ряду других округов, например, по 
округу №5.  Что впрочем не  удивительно,  учитывая отсутствие  опыта  участия в  политической борьбе  скоропалительно 
созданной накануне выборов ДПК. Да и само совпадение аббревиатуры новой партии с аббревиатурой другой известной, 
действительно  являющейся  реальной  политической  силой  –  ДПК  “Ак  Жол”,  позволяет  аналитикам  усомниться  в 
спонтанности генезиса партии М.Нарикбаева.

Общими  для  всех  этносов  Казахстана  являются  тенденции  утверждения  национального  согласия,  как 
традиционного  типа  межэтнических  отношений  в  республике.  Для  казахстанской  этнополитики  оптимальна  концепция 
этнического многообразия, межэтнической интеграции. Характеризуясь полиэтничным составом населения, и в то же время, 
не являясь нацией-иммигрантом, Казахстан не может избрать политику этнокультурной, этнической ассимиляции.

Этносы  Казахстана  имеют  собственные,  специфичные  этнические  интересы  –  сохранение  этнической 
самобытности, языка и культуры, интеграция в казахстанском обществе, самореализация в бизнесе, осваивание новых 
экономических ниш. Сложившаяся этнополитическая ситуация определяет основные ограничители в развитии как самих 
отдельных этносов, так и государственной национальной политики, необходимость учета баланса интересов, ресурсов и 
ограничителей. 

Смелость газеты или санкция властей?
01.11.2004.,Арена

Ало ХОДЖАЕВ
Как, наверное, уже обратили внимание наши читатели, по понедельникам TRIBUNE-uz дает еженедельный обзор 

ведущих узбекскоязычных общественных политических газет, выходящих в Ташкенте.
Сегодня мы делаем исключение – помимо традиционного отчета о мониторинге узбекскоязычных газет мы решили 

отметить  совершенно  необычный  пятничный  номер  газеты  "Правда  Востока"  от  29  октября  с.г.,  выделив  две  статьи, 
затрагивающих проблемы взаимоотношений между коренным населением и другими национальными диаспорами.

Речь идет о статье Саидамина Мусаходжаева "Уроки вне расписания. Воспитание культуры межнациональных 
отношений", вышедшей в разделе "Образование" и судебном отчете Наталье Полянской "Домоклов меч… невиновности", 
опубликованном под рубрикой "Человек. Общество. Закон".
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Судебный  материал  рассказывает  о  грубом  нарушении  презумпции  невиновности,  которое  было  допущено  в 
отношении русского юноши Евгения Артемьевских,  подвергнувшегося нападению двух узбекских парней и неправильно 
осужденного  Мирабадским  судом  Ташкента.  Конфликт  между  ребятами  не  носил  межнациональный  характер,  но 
привлекает внимание сам факт официального обнародования в главной правительственной газете страны этой непростой 
истории.

А первая статья посвящена тонкой сфере интернационального воспитания учащейся молодежи, к сожалению, во 
многом уже забытой. В ней отправным поводом стал случай в школе №180 г. Ташкент с русским языком обучения, когда в 
ответ  на замечание дежурного пятиклассника ученик 8-го  класса Нигмат потребовал,  чтобы с ним говорили только на 
узбекском языке.

В статье достаточно гибко и мягко говорится о необходимости усиления нравственного воспитания в школах, о 
недопустимости проходить мимо фактов национального высокомерия и неуважения к представителям как титульной, так и 
всех других национальностей, населяющих республику.

Появление такого рода актуальных материалов в популярной газете весьма симптоматично. Как минимум, оно 
наглядно свидетельствует о немалых возможностях безцензурного выпуска наших газет (согласитесь, что еще 3 года назад 
такое было бы абсолютно невозможно). Но так хочется надеяться, что появление этих статей было санкционировано, или 
уж во всяком случае, у редактора не было неприятностей.

Вот если бы и в узбекскоязычных СМИ появились трезвые и критические материалы о недостатках идейного и 
нравственного воспитания подростков и  населения в  целом,  если бы положительными героями в  них были не  только 
узбеки. Тогда реально можно было бы говорить о становлении гражданского общества.

Русский язык. Культура
Дни славянской культуры и письменности в Киргизии

 03.11.04.,Православие.ру
В Бишкеке начались Дни славянской культуры и письменности, которые проводит Славянский фонд республики 

при поддержке посольства России в Киргизии. Как в посольстве России в Киргизии, в рамках этой акции во многих школах и 
высших учебных заведениях республики будут проведены специальные уроки и лекции, посвященные культуре и истории 
славянских народов. 

Мероприятия  завершатся  7  ноября  грандиозным  гала-концертом  в  Киргизско-Российском  (Славянском) 
университете, в котором примут участие фольклорные художественные коллективы из многих городов республики. 

Посольство  РФ  в  Бишкеке  второй  год  подряд  выступает  соорганизатором  Дней  славянской  культуры  и 
письменности  в  Киргизии.  Средства  на  проведение  Дней  поступают  из  бюджета  России  по  программе  поддержки 
соотечественников за рубежом. 

И это всё о нём…
В предыдущем номере  «Бюллетеня»  (15.10.04г.)  мы уже писали  о  том,  что  с  8  по  10  октября,  в  Санкт-

Петербурге проходил форум творческой интеллигенции на тему "Русский язык как важнейший фактор сохранения 
национального наследия и межнационального общения". Своими впечатлениями о работе форума, размышлениями о  
состоянии и перспективах сохранения русского языка в Азербайджане с читателями "Бакинского рабочего" делится  
известный азербайджанский писатель-публицист Эльмира Ахундова.

26.10.2004., «Бакинский рабочий»
Эльмира Ахундова

Для работы форума его устроители создали прекрасные условия: участники акции были размещены в престижной 
гостинице "Пулковская", здесь же проходили пленарные и секционные заседания. После каждого рабочего дня нас возили 
на чудесные экскурсии по Петербургу. Незабываемые впечатления оставило посещение Царского села, Екатерининского 
дворца с его знаменитой Янтарной комнатой, прогулка по памятным пушкинским местам, импровизированный поэтический 
вечер в доме-музее великого русского поэта. 

Не  менее  интересной  и  насыщенной  была  работа  самого  форума,  на  который  съехались  представители 
творческой интеллигенции из всех республик СНГ и Балтии. Руководители средних школ и вузов, директора музыкальных 
консерваторий  и  училищ,  музейные  работники  и  учителя,  наконец,  известные  в  своих  республиках  писатели,  поэты и 
публицисты два дня искали ответ на главный вопрос, сформулированный одним из участников: "Что сделать для того, 
чтобы  мост  культурных  связей  между  Россией  и  странами  постсоветского  пространства  был  широкой  улицей  с 
двусторонним движением?"

Правда, судя по выступлениям на пленарных заседаниях, было ясно, что принимающая сторона более озабочена 
другой проблемой: сужением сферы применения русского языка и распространения русской культуры в тех странах, где они 
традиционно  присутствуют.  Приводились  и  такие  цифры:  около  70  процентов  населения  стран  СНГ  и  Балтии,  а  это 
примерно  100  миллионов  человек,  владеют  сегодня русским языком.  В этих  странах  функционирует  10  тысяч  школ с 
русским языком обучения. Осуществление последовательной и целенаправленной государственной политики по поддержке 
этого культурного русского слоя называлось ораторами в числе внешнеполитических приоритетов для России.

Судя по выступлениям ответственных сотрудников российского МИДа и Госдумы РФ, в последние годы в этом 
направлении делается немало. Так, при Министерстве иностранных дел России создана Правительственная комиссия по 
делам  соотечественников  за  рубежом,  а  в  Госдуме  действует  специальный  Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с 
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соотечественниками. На реализацию программ по поддержке соотечественников, проживающих за рубежом, в 2004 году из 
государственного бюджета отпущено 250 миллионов рублей, а на следующий год заложена сумма в 302 миллиона. По 
словам  представителя  Росзарубежцентра  при  МИД  России  Леопольда  Лодзинского,  квота  на  обучение  молодежи  из 
ближнего  зарубежья  в  российских  вузах  с  получением государственной  стипендии  сегодня  составляет  до  семи  тысяч 
человек в год.

Очень серьезную работу с "русским" зарубежьем проводит Мэрия Москвы. При Правительстве Москвы создана 
межведомственная комиссия по работе с соотечественниками, широкую известность своими акциями завоевал московский 
Дом соотечественника. Принята программа работы с соотечественниками на 2003-2010 годы. Только на три ближайших 
года на эти цели мэром Москвы выделено 1,5 млрд. рублей! И еще одна интересная новость: при поддержке и участии 
Юрия  Лужкова  создан  Международный  совет  российских  соотечественников,  который  объединяет  соответствующие 
организации из 58 стран мира. Кстати, председатель Русской общины Азербайджана, депутат Милли меджлиса Михаил 
Забелин является членом правления этого Международного совета.

В  первый  день  перед  участниками  форума  выступил  директор  московского  Дома  Юрий  Ильич  Каплун, 
поделившийся  с  гостями  опытом  работы.  Во-первых,  при  их  содействии  организован  прием  ста  студентов  в  год  в 
московские вузы по специальности "русский язык и литература". По этой программе уже учатся студенты из 16 стран. По 
мнению Ю.Каплуна, в настоящее время в языковые вузы России из национальных республик принимается незначительное 
число студентов, которых явно недостаточно для того, чтобы восполнить потребность в преподавателях русского языка и 
русской литературы в некоторых странах СНГ. Поэтому Правительство Москвы вносит посильный вклад в решение данной 
проблемы. Кроме того, в 548-й школе Москвы организована специальная комиссия, которая принимает экзамены экстерном 
у  выпускников  русских  школ  зарубежья.  В  этом  году,  например,  101  ученик  практически  из  всех  стран  СНГ  получил 
московский аттестат, а 94 из них поступили в вузы столицы России. Десятки студентов из ближнего зарубежья получают 
стипендию московского мэра в размере 50 долларов. Во многих странах Содружества открыты Дома Москвы (подобная, 
"московская",  аудитория,  к  примеру,  открыта  и  работает  при  Бакинском  Славянском  университете).  Однако  все  эти 
программы  могут  быть  свернуты,  потому  что,  как  сообщил  гостям  форума  Юрий  Ильич  Каплун,  в  принятом  недавно 
Госдумой федеральном законе изъяты статьи о том, что субъекты Российской Федерации могут оказывать государственную 
помощь, в том числе финансовую, программам поддержки соотечественников за рубежом.

Одним словом, судя по выступлениям устроителей форума, сегодня правительственные структуры в России все 
отчетливее осознают, что эпоха комфортного, безальтернативного существования русского языка и русской культуры в 
странах ближнего зарубежья канула в  прошлое,  и что для сохранения русскоязычного культурного и информационного 
пространства следует прикладывать значительные усилия. 

Выступления гостей из ближнего зарубежья были более или менее стереотипными. Сначала звучало нечто вроде 
отчета о проделанной работе, потом шел разговор о проблемах. В числе главных проблем многие ораторы, особенно из 
стран Балтии и Средней Азии, называли вымывание русского языка из образовательных школьных программ и перевод его 
в  разряд  иностранных  языков.  В  результате,  русский  язык,  особенно  в  сельской  глубинке,  стремительно  сдает  свои 
позиции. 

Многие говорили о том, что в национальных республиках люди русской культуры порой больше ощущают свою 
ответственность,  нежели  представители  российской  интеллигенции.  В  этой  связи  резкая  критика  прозвучала  в  адрес 
российских  средств  массовой  информации,  особенно  электронных,  которые,  по  мнению  участников  форума,  нередко 
проводят откровенно антирусскую пропаганду. "2003 год в Германии объявлен Годом Тютчева. В Германии, но не в России! 
– с  горечью говорил известный русский писатель Михаил Кураев. – В России по телевидению больше говорят о днях 
рождениях звезд шоу-бизнеса, нежели о великих датах в истории русской духовности".  Прозвучала мысль и о том, что 
главная опасность русскому языку сегодня исходит от самой России, где современный авангардный "новояз" прессы и 
некоторых политиков принял поистине угрожающие масштабы и является дискредитацией русского языка. Выдающийся 
российский актер и режиссер, всеобщий любимец Кирилл Юрьевич Лавров с трибуны форума призвал всех участников 
вести  борьбу  за  чистоту  русского  языка,  потому  что  "русский  язык,  подверженный  трагическому  нашествию  сленгов, 
изменился чрезвычайно".

Об  этой  же  проблеме,  только  применительно  к  азербайджанскому  языку,  рассказал  в  своем выступлении  на 
пленарном заседании председатель Союза писателей республики АНАР. Вообще азербайджанская делегация на Форуме 
была одной из  самых ярких:  интересно выступили заместитель министра образования Ирада ханум Гусейнова,  ректор 
Музыкальной  академии  Фархад  Бадалбейли,  секретарь  Союза  писателей  Чингиз  Абдуллаев.  Что  же  касается  Анар 
муаллима, то его блестящее выступление, завершившееся декламацией стихов Мандельштама о Петербурге на русском и 
азербайджанском  языках  (в  переводе  самого  докладчика),  буквально  покорило  аудиторию.  Анар  муаллим  сделал 
лаконичную,  но  яркую  ретроспективу  истории  азербайджано-российских  литературных  и  культурных  связей, 
охарактеризовал современный их уровень, обозначил достижения независимого Азербайджана в деле сохранения русского 
языка. И напомнил устроителям форума о том, что "движение должно быть встречным". "Сегодня нам в России практически 
негде печататься. Для журнала "Иностранная литература" мы вроде бы не иностранцы, а для журнала "Дружба народов" 
вроде бы не друзья", – с горечью констатировал азербайджанский писатель. Он рассказал о масштабном проекте, который 
в  Союзе  писателей  Азербайджана  вот  уже  несколько  лет  не  могут  реализовать  из-за  финансовых  проблем:  издание 
антологии азербайджанской литературы на русском языке и русской литературы на азербайджанском языке.

Об  этой  же  проблеме  –  отсутствии  межгосударственной  литературной  трибуны,  общих  для  постсоветского 
пространства  литературно-художественных  изданий  говорили  и  другие  участники  форума.  На  секции  литературных 
взаимосвязей  прозвучали,  к  примеру,  предложения  об  учреждении  специального  альманаха,  в  котором  бы  могли 
печататься  русскоязычные  авторы  из  национальных  республик,  о  возвращении  журналу  "Дружба  народов"  его 
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первоначального  статуса,  о  создании  в  Москве  или  другом  крупном  городе  России  некоего  центра  художественного 
перевода,  о  возрождении традиции подготовки переводчиков с  национальных языков на русский и наоборот.  Ряд этих 
предложений вошел в итоговую резолюцию нашего Форума. 

С  интересными  предложениями  выступили  при  подведении  итогов  и  руководители  секций  русского  театра, 
музейного дела, обучения русскому языку, русской книги за рубежом. Так, главный редактор "Петербургского театрального 
журнала" Марина Дмитриевская озвучила предложения о создании на базе русских театров за рубежом Центров русской 
культуры,  о  создании  справочников  и  интернет-сайтов  о  русских  театрах  зарубежья,  об  учреждении  в  театральных 
журналах Москвы и Петербурга специальных разделов, которые бы рассказывали о деятельности русского зарубежного 
театра, о системе грантов для постановки русских спектаклей в театрах ближнего и дальнего зарубежья. 

Музейщики были озабочены вопросами сохранения русского культурного фонда за рубежом и пополнения русских 
коллекций,  секция  российской  книги  предложила  создать  Издательско-распространительный  центр  русской  книги  за 
рубежом,  который  бы  более  целенаправленно  изучал  потребности  рынка  и  русскоязычных  диаспор.  К  примеру, 
Росзарубежцентр в изобилии поставляет в национальные республики учебники, буквально тонны учебной литературы, хотя 
во многих национальных школах созданы свои учебники по своей программе. Зато вузы испытывают острую потребность в 
учебно-методической  литературе  по  точным,  фундаментальным  наукам,  а  рядовой  читатель  жаждет  появления  на 
прилавках книг современных российских авторов.

Общую озабоченность участников петербургского Форума выразила Марина Дмитриевская: "Не останется ли наш 
форум  неким  сотрясением  воздуха,  и  не  обернется  ли  он  лишь  очередной  галочкой  в  плане  мероприятий 
правительственных  структур?".  Действительно,  сегодня,  несмотря  на  очевидную  для  всех  необходимость  сохранения 
русского языка как языка, безусловно, общемирового, как главного инструмента коммуникации на всем пространстве СНГ, 
именно Россия на государственном уровне должна предпринимать меры по активизации этого процесса и поддерживать его 
не  только  политическими  призывами,  но  и  финансовыми  средствами.  Ведь  та  же  Франция  тратит  на  поддержку 
французского языка в зарубежных странах колоссальную сумму почти в 300 миллионов евро в год!

Большую работу по сохранению русского языка и популяризации русской культуры за рубежом в настоящее время 
проводит  Росзарубежцентр  при  МИД  России.  Для  повышения  статуса  центра  его  предполагается  преобразовать  в 
Федеральное агентство. У себя в республике мы знаем, сколь деятельно и энергично работает азербайджанское отделение 
Росзарубежцентра во главе с Парменом Шеншиным, истинным подвижником русской культуры. В республиканских газетах 
чуть ли не ежедневно можно прочитать об акциях сотрудников Росзарубежцентра: это и проведение научно-практических 
конференций по русскому языку, причем не только в Баку, но и в районах страны, это и конкурсы на звание лучшего учителя 
русского  языка  и  литературы,  это  и  организация  поездок  учителей  русского  языка  и  школьников  в  Россию  за  счет 
представительства  и  многое  другое.  Сейчас  П.П.  Шеншин  и  его  сотрудники  при  помощи  Министерства  образования 
Азербайджана заняты распределением в русскоязычных школах Азербайджана 45 тонн (!) учебников – дара правительства 
России и правительства Москвы. 

Все эти акции, безусловно, важны и заслуживают всяческого одобрения. Однако были в работе форума моменты, 
которые лично меня настораживали. Например, когда тот или иной правительственный чиновник называл республики, из 
которых приехали на форум гости, "странами проживания". На мой взгляд, самая большая опасность и самая большая 
проблема для русских, живущих за пределами своей исторической родины, возникнет тогда, когда они будут ощущать себя 
в национальных республиках эдакой обособленной эмигрантской общиной, а саму республику – временным пристанищем, 
транзитной пересадкой на пути в другие страны. Поэтому наряду с важностью проблемы сохранения русского языка и 
русской  культуры  на  постсоветском  пространстве  не  менее  важным  является  вопрос  культурной,  экономической, 
политической  интеграции  русского  населения  в  общественные  процессы,  происходящие  в  республиках  СНГ  и  Балтии. 
Между прочим, на встрече президента Азербайджана с руководителями русской общины Михаил Забелин поднял очень 
важные вопросы: нужна государственная программа обучения азербайджанскому языку, нужны самоучители, словари и 
справочники.  Азербайджанский  язык  может  и  должен  стать  вторым  родным  языком  для  русскоязычного  населения 
республики! Следует более активно вовлекать русское население в деловую жизнь республики, создавать им условия для 
ведения частного бизнеса.  Ведь в той же Москве у всех на слуху с  добрый десяток имен известных азербайджанских 
бизнесменов, которые владеют в столице России торговыми домами и ресторанами, банками, рынками и супермаркетами. 
А у нас, кроме президента компании АЗЕЛ Игоря Яковенко, я никого и вспомнить не могу. Русское население Азербайджана 
должно более активно участвовать в политической жизни страны, баллотироваться в муниципалитеты, парламент, работать 
в государственных структурах республики. Одним словом, должно не на словах, а на деле ощущать себя полноправными 
гражданами республики. Тогда ни у кого и никогда не возникнет соблазна использовать этот слой населения как "пятую 
колонну" в своих неблаговидных политических играх.

Возвращаясь  же  к  главной  теме  прошедшего  в  Петербурге  форума,  хочу  привести  мнение  известного 
азербайджанского писателя Чингиза Абдуллаева, не так давно высказанное им на страницах российской газеты "Азеррос": 
"По моему глубокому убеждению, после распада СССР русский язык стал нам еще нужнее, чем прежде. Ведь сегодня нам 
необходим какой-то  приемлемый для всех язык,  на котором мы могли бы общаться с  нашими бывшими соседями  по 
Союзу… Кстати,  в  той же Европе проживает очень много эмигрантов из  республик бывшего Союза,  в  том числе и из 
Азербайджана, так, только в Германии три с лишним миллиона русскоязычных граждан, и, поверьте, книги и журналы на 
этом языке там идут нарасхват так же, как и в Америке, где, как известно, самая большая русскоязычная диаспора. Поэтому 
объективная реальность в наши дни такова, что русский язык, наравне с английским, французским и немецким, является 
одним из основных языков на планете. Безусловно, нужно знать и любить свой родной язык, но учитывать приоритеты, 
существующие в современном мире, необходимо". 
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Заявление фракции ЗАПЧЕЛ в Сейме ЛР «О статусе Штаба защиты русских 
школ» 

5.11.2004 www. zapchel.lv
Латвия является единственной в мире страной, где реформой системы школьного образования национальных 

меньшинств  занимается  преимущественно  Министерство  внутренних  дел  и  другие  структуры  государственной 
безопасности.  И  это  не  случайно.  По  данным  независимых  объективных  опросов,  с  переводом  школ  национальных 
меньшинств  преимущественно на латышский язык обучения к 1 сентября были не согласны более 90% учителей, учащихся 
и  родителей.   Им  ясно,  что  конечной  целью  «школьной  реформы»  является  не  мифическое  «повышение 
конкурентоспособности»  учащихся,  а  принудительная  ассимиляция,  разрыв  связи  поколений,  полная  ликвидация 
складывавшейся десятилетиями и по сей день успешно функционирующей системы образования на русском языке.

Насильственное введение в 10_х классах русских школ ничем не обоснованной нормы преподавания не менее 
60% учебных часов на латышском языке  полностью себя дискредитировало уже в первые два месяца.  Учебный процесс 
превратился в фарс, когда учитель тратит значительную часть урока на перевод ученикам вынуждено излагаемого по - 
латышски.  Уже очевидны резкое падение уровня знаний,  потеря интереса к  учебе,  психологические трамвы учащихся. 
Далее  последуют  министерские  проверки  исполнения  в  принципе  неисполнимого  закона  и  увольнение  учителей,  для 
которых латышский язык не является родным.

Столкнувшись в первой половине года с массовыми демонстрациями протеста, власти пошли на беспрецедентное 
для вступившей в ЕС страны ограничение свободы собраний. Право депутатов и кандидатов в депутаты встречаться с 
избирателями на улицах поставлено в зависимость от решений властей. Акции в защиту права на образование на родном 
языке согласовывались с намеренным затягиванием сроков или не согласовывались вообще. В Сейм  постоянно вносятся и 
поддерживаются  подавляющим  большинством  депутатов  законопроекты,  резко  ужесточающие  уголовную  и 
административную  ответственность  за  нарушение   соответствующего  законодательства.  Суды,  демонстрируя  свою 
зависимость от власти, как правило, уклоняются  как от осуждения отказов в митингах, так  и от оправдания произвольно 
обвиненных в нарушениях закона их участников. Эти «целевые» ограничения демократии могут быть и будут использованы 
для подавления любых форм протеста, в том числе и против массового выселения на улицу или мизерной заработной 
платы.

Пока же в качестве объекта прессинга спецслужб выбран  объявленный «незарегистрированной организацией» 
Штаб  защиты  русских  школ.  Против  члена  правления  ЗАПЧЕЛ  и  предвыборного  списка  в  Рижскую  думу  Юрия 
Петропавловского 29 октября возбуждено уже четвертое административное дело за деятельность в Штабе. Представители 
власти оказывают открытое давление на Управление натурализации, которое, согласно закону, должно принять решение о 
предоставлении ему гражданства.

Мы  считаем  собрания  Штаба  защиты  русских  школ  нашей  регулярно  проводящейся  в  рамках  закона 
встречей с избирателями,  посвященной вопросам сохранения и полноценного развития системы образования на 
русском языке. Выработанное на этих встречах коллективное мнение отражается на сайте Штаба (www.shtab.lv).  

Тесный  контакт  с  избирателями,  своевременный  учет  выдвигаемых  ими  требований  позволяет  проводить 
отвечающую реальности политику защиты образования на русском языке в Сейме и за его пределами. Все организованные 
Штабом акции ненасильственного сопротивления в Риге проходили и будут проходить с участием как минимум одного из 13 
депутатов ЗАПЧЕЛ различных уровней. Против семерых из нас были возбуждены административные дела, в том числе в 
отношении  депутатов  Владимира  Бузаева,   Александра  Гильмана,  Татьяны  Жданок,  Геннадия  Котова,  Илги  Озиш   - 
неоднократно.  Действия  депутатов  Якова  Плинера  и  Андрея  Толмачова  судом   признаны  правомерными,  апелляции 
остальных – в стадии рассмотрения.  

Попытки ограничения законодателями свободы собраний и мероприятия спецслужб против Штаба защиты русских 
школ, предпринятые после вступления в силу нормы 60% на 40%,   свидетельствуют о неуверенности властей в своей 
способности контролировать ситуацию. Власти усматривают, что у русскоговорящей общины страны есть как основания, так 
и способности вернуться к активной фазе противодействия «школьной реформе».  Мы готовы оправдать их ожидания.

В  настоящее  время  Штаб  ведет  постоянный  мониторинг  негативных  последствий  «реформы»,  проводит 
разъяснительную  работу  в  европейских  структурах   и  приступил  к  подготовке  намеченного  на  4  декабря  Рабочего 
совещания  родителей  и  учащихся,  Праздника  прав  человека,  второго  съезда  защитников  русских  школ.  Обобщенные 
Штабом требования родителей  и учеников  русских  школ,  которые могут  быть  реализованы на муниципальном уровне, 
положены в основу проекта предвыборной программы ЗАПЧЕЛ на выборах в самоуправления и объявлены приоритетными.

Русской школе – быть! Реформе – нет!

Закон об образовании нацменьшинств отложен
9.11.2004 LETA

По  политическим  причинам  приостановлена  деятельность  рабочей  группы  по  разработке  закона  об  учебных 
заведениях нацменьшинств. 

Об этом сегодня сообщили правительству, которое ознакомился с докладом Министерства образования и науки 
(МОН)  о ситуации в школах национальных меньшинств после начала реформы образования.  Как заявил на заседании 
министр образования и науки Юрис Радзевич, необходима дискуссия о том, нужен ли вообще такой законопроект. 

Сегодня правительство ознакомилось с сообщением МОН о ситуации в школах нацменьшинств после 1 сентября, 
а вскоре правительству будет представлен мониторинговый доклад о ситуации после введения реформы образования. 
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Радзевич подчеркнул, что после 1 сентября работа по введению реформы не закончилась, и МОН продолжает 
меры  для  обеспечения  ее  успешной  реализации.  МОН  считает,  что  ситуация  в  школах  национальных  меньшинств  с 
началом  реформы  образования  развивается  спокойно,  все  вопросы  решаются  на  профессиональном  уровне,  в 
соответствии с теорией и практикой педагогики. 

Как  говорится  в  поданном  правительству  информативном  сообщении  о  готовности  школ  нацменьшинств  к 
реформе образования и началу учебного года, учебные заведения были подготовлены в соответствии с требованиями 
нормативных актов. 

Формированию  позитивного  отношения  учителей,  учеников  и  родителей  к  реализуемой  в  Латвии  политике 
способствовала  финансовая  поддержка,  считают  чиновники  МОН.  Большое  значение  имело  и  отношение  местных 
самоуправлений к реформе образования и поддержка в решении школьных проблем. 

МОН считает, что положительному решению вопросов образования способствовали и связи между министерством 
и общественностью,  а также внимание, которое уделил директорам и учителям школ нацменьшинств премьер-министр 
Индулис Эмсис. 

По данным министерства, все школы, которые с 1 сентября начали реализацию образовательных программ для 
нацменьшинств, лицензировали их в соответствии с требованиями закона об образовании. 

Обыкновенный фашизм?!
28.10.04., Пресс-служба НП ДВК по Акмолинской области

Владимир Намовир
В истории всё  имеет  обыкновение  повторяться.  Фильм режиссёра  Михаила  Ромма «Обыкновенный фашизм» 

построен на сопоставлении прошлого и настоящего. Эта картина, получившая мировую известность, обращена больше к 
нашей современности, чем к недавней истории, понуждая сообщество  людей нравственно реагировать на проявления 
фашизма в сегодняшней жизни. Форма этих проявлений может быть разная, но их антигуманная суть  остаётся во все 
времена неизменной. В нацистской Германии на кострах жгли книги, а в современном авторитарном Казахстане  осудили 
язык народа, положившего около 30 миллионов жизней своих сограждан за спасение мира от фашистской заразы. Это 
кажется  невероятным, но, тем не менее, факты говорят сами за себя.

В  обращении  казахстанского  общественного  фонда  «Журналисты  в  беде»,  опубликованном  Казахстанским 
международным бюро по правам человека и законности, говорится: «18 октября 2004 г. судья Медеуского районного суда 
южной столицы К.Сырлыбаев вынес решение об удовлетворении гражданского иска некоего Максута Оразая к редакции 
газеты «Аргументы и факты Казахстан». В своём иске означенный гражданин потребовал наложить запрет на употребление 
в  русскоязычных  печатных  текстах  названий  казахстанских  городов  Алма-Ата,  Чимкент,  Джезказган  и  т.п.  согласно 
правилам  грамматики  русского  языка.  При  этом  истец  потребовал  обязать  журналистов  писать  названия  городов 
Казахстана на русском языке исключительно по правилам грамматики казахского языка как Алматы, Шымкент, Жезказган и 
т.п.» 

Следуя логике этого беспрецедентного судебного решения,  любой русскоговорящий гражданин,  соблюдающий 
грамматические  правила  и  нормы  литературного  русского  языка,   может  быть  обвинён  «в  преступном  неуважении  к 
казахскому  языку,  народу  и  национальной  государственности».  В  связи  с  этим  решением,  для  казахстанских  властей 
открывается  широкое  поле  деятельности  для  этнических  чисток,  жертвой  которых  станут,  в  первую  очередь  те 
общественные деятели и политики, кто сегодня на русском языке оппонирует режиму Назарбаева. 

Кроме  всего,  на  фоне  последних  событий,  связанных  с  проведением  фальсифицированных  парламентских 
выборов,  можно  говорить  об  усилении  судебных  репрессий  со  стороны  правящего  режима  в  отношении  СМИ, 
неподконтрольных казахстанским властям. Как пишется в обращении фонда «Журналисты в беде»: «Казахстанские суды 
фактически  проводят  целенаправленное  наступление  на  свободу  слова,  нарушая  не  только  и  не  столько  интересы 
журналистов, сколько право доступа к информации, свободы мысли и творчества для всех казахстанцев». Надо полагать, 
что  реакция  на  это  событие  последует  и  со  стороны других  общественных и  правозащитных организаций,  как  внутри 
Казахстана, так и за его пределами. 

Председатель  Славянского  движения  «Лад»  в  Казахстане  г-н  Климошенко  так  прокомментировал  решение 
Медеуского суда  г. Алматы: «Это что-то очень близкое к тому, что называется геноцид. Ведь решение суда направлено, 
прежде всего, не столько против русского языка, сколько против русскоязычного населения страны.  Тем самым власти 
дают  нам  понять,  какое  место  в  общественной  и  государственной  жизни  должны  занимать  граждане  других 
национальностей.  Мы на это,  конечно,  отреагируем. Полагаю,  что и российские власти дадут соответствующую оценку 
этому событию, по существу, вбивающему клин в развитие межгосударственных отношений и интеграционных процессов в 
СНГ. Памятуя о том, что у нас проходит «Год России в Казахстане», это решение суда выглядит уж  очень  вызывающим и 
оскорбительным по отношению России и президенту Путину. Как говорится, плюнуть труда не составляет, но надо помнить, 
что плеваться против ветра глупо и безрассудно».  

Заявление в поддержку «АиФ»
  09.11.2004.,

Совет Русской общины Тараза
«Русская община» Джамбулской области, представляющая интересы людей, говорящих и думающих по-русски, 

выражает  искреннею поддержку принципиальной позиции газеты «АиФ в Казахстане». Газеты, не только отстаивающей 
интересы граждан в получении объективной и достоверной информации, но и стоящей на защите правил правописания 
русского языка как носителя достоинства, знания и памяти народа. Любое вмешательство в языковое пространство извне 
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является актом политическим, ущемляющим законные права народа и каждого человека в частности. Таким образом, дело 
гр-на   Оразая  против  «АиФ»  останется  в  истории  мировой  юриспруденции,  как  уникальный  акт  государственного 
вандализма. Следуя логике истца, мы придем к такому состоянию,  когда в русских газетах и в частной жизни, вопреки 
здравому смыслу и практике русского языка, Россию будем именовать Ресей, США – АКШ, а Японию – Жапонией. 

Независимо  от  того  нравится  ли  г-ну  Оразаю  написание  казахстанских  городов:  Чимкент,  Алма-Ата, 
Семипалатинск  -  или  не  нравится,  но  на  российских  картах  и  в  справочниках   они  останутся  таковыми.  Может  быть, 
господину Оразаю стоит подать еще и в международный суд?

Диаспора и государство
Ислам Каримов направил поздравление по случаю 10-летия образования 
Русского культурного центра в Узбекистане

  06.11.04., РИА "Новости"
Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  направил  поздравление  участникам  торжественного  собрания, 

посвященного  10-летию  образования  Русского  культурного  центра  (РКЦ)  в  республике.  "Примите  мои  сердечные 
поздравления с 10-летием образования Центра и искренние чувства признательности за Ваш труд и весомый вклад в 
обеспечение и укрепление мира и стабильности, согласия и взаимопонимания в нашем общем доме - благодатной земле 
Узбекистана", - говорится в поздравлении, зачитанном на торжественном собрании, состоявшемся в Ташкенте в четверг в 
Государственном академическом Большом театре имени Алишера Навои. 

Отмечая проделанную РКЦ работу  "в  формировании и укреплении у  людей  атмосферы доверия,  атмосферы 
уверенности в завтрашнем дне", в своем поздравлении президент подчеркивает, что "деятельность Русского культурного 
центра значима для нас еще и потому, что она служит важным мостом дружбы, всестороннего развития и укрепления 
связей с Россией, с которой у нас успешно развивается взаимовыгодное сотрудничество". 

В  Узбекистане  сегодня  проживают  представители  более  100  наций  и  народностей.  Самой  многочисленной  в 
стране  зарубежной  диаспорой  является русская.  В  канун  юбилея  РКЦ было принято  решение  о  создании в  Ташкенте 
"Русского дома". Как сообщила РИА "Новости" руководитель РКЦ Светлана Герасимова, он расположится в престижном 
районе столицы Узбекистана и объединит не только республиканский и ташкентский городской Русские культурные центры, 
но и другие общественные организации, изучающие и пропагандирующие русскую культуру. 

"Русский  культурный  центр  не  только  своеобразный  "клуб  для  представителей  самой  многочисленной  в 
Узбекистане диаспоры - русской, но и для всех, кто стремится изучать русскую культуру, язык и традиции", -  добавила 
Светлана Герасимова. 

Славянское движение “Лад”: “Территория Беслана”
05.11.04. “ЛАДИНФОРМ”

Президиум Республиканского Славянского движения “Лад”. 
Республиканское Славянское движение “Лад” в Казахстане скорбит по поводу гибели наших соотечественников от 

рук бандитов в Беслане. Мы переживаем боль всех наших российских братьев и сестёр, пострадавших в этой трагедии, как 
свою собственную. Неизбывно наше общее горе, и безмерно наше сострадание к родственникам и близким жертв этого 
чудовищного преступления.

Русские  в  Казахстане,  вместе  с  другими гражданами нашего  многонационального  государства,  не  остались  в 
стороне  от  этой  беды.  Нашлось  немало  казахстанских  общественных  и  государственных  деятелей,  выразивших  своё 
сочувствие россиянам. Тысячи простых граждан, без пафоса и патетики, почтили память детей и взрослых, павших от рук 
террористов.

Казалось  бы,  трагедия,  произошедшая в  Беслане,  должна позабыться в  череде других больших и  маленьких 
драматических событий, происходящих в мире, и этот документ совсем не ко времени. Но нет, “Беслан” как растущая угроза 
существующему миропорядку не забывается, а напротив, приобретает ещё большую остроту и актуальность, побуждая 
международное  сообщество  объединять  усилия  в  совместной  борьбе  против  экспансии  международного  терроризма. 
Сегодня “территория Беслана” – это территория стран СНГ и других государств, уязвимых для вылазок террористов. И эта 
“территория”,  где  существуют  условия  и  предпосылки  для  проявлений  экстремизма,  имеет  отчётливую  тенденцию  к 
расширению.

Процесс суверенизации заложил в странах СНГ немало “мин”  и  “фугасов”  потенциальных очагов напряжения, 
чреватых в дальнейшем возможными конфликтами. На территории СНГ продолжается процесс создания авторитарных, 
моноэтнических  государств,  в  которых  представители  “не  коренного”  населения  и,  в  первую  очередь,  русские, 
последовательно  устраняются  от  участия  в  государственном  управлении  и  подвергаются  в  той  или  иной  форме 
дискриминации. 

С  такой  же  последовательностью  на  пространстве  СНГ,  шаг  за  шагом,  директивно  “выдавливаются”  из 
официальных СМИ,  сфер общественного  и  государственного  употребления  русский  язык  и  культура.  А  воинствующая 
русофобия  как  жупел  внешнего  и  внутреннего  “врага”  для  национальных  элит  по-прежнему  остаётся  политическим 
инструментом для воздействия на массовое сознание титульного населения и укрепления власти.

Ярким подтверждением тому является недавно состоявшийся в Казахстане судебный процесс по иску некоего 
национал-патриота  к  газете  “Аргументы  и  Факты”.  На  этом,  без  преувеличения,  “средневековом”  судебном  процессе 
осудили не редакцию российской газеты за следование грамматическим и фонетическим нормам родной речи, а вынесли 
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приговор самому русскому языку и его носителям – русским гражданам Казахстана. В соответствии с решением Медеуского 
районного  суда  г.  Алма-Аты  отныне  русский  язык  в  Казахстане  должен  функционировать  по  правилам  грамматики 
казахского языка, а отступление от этих правил будет рассматриваться как преступление и караться по закону. 

Вторжение в материю языка Пушкина и Достоевского, являющегося достоянием не отдельного русского народа, а 
всей мировой цивилизации, - явление в Казахстане далеко не случайное. Прошедшие в Республике Казахстан “грязные” 
парламентские выборы со всей очевидностью показали, чего стоит официальная риторика властей о Казахстане, как о 
многонациональном, правовом и демократическом государстве. Факты и цифры свидетельствуют о том, что мы имеем дело 
с  авторитарным полуфеодальным режимом,  не  только  нарушающим  права  и  свободы граждан,  но  и  под  прикрытием 
“интеграционных” инициатив выказывающим свою иную – антироссийскую и националистическую сущность. 

В сравнении с прошлым составом парламента, представительство русского и славянского населения во вновь 
избранном высшем законодательном органе власти страны сократилось почти на треть, соответственно, с 20 депутатов до 
14. Если в парламенте РК второго созыва славяне составляли 25,97% от общего числа депутатов, то в составе парламента 
третьего созыва эта цифра сократилась до 18,18%. При этом удельный вес русского населения составляет 27, 24% от 
состава  населения  РК.  Ещё  более  удручающая  картина  в  структурах  исполнительной  власти,  правоохранительных, 
судебных ведомствах и органах прокурорского надзора, где отдельные представители пятимиллионного русскоязычного 
населения страны только подчёркивают господство титульной нации в управлении государством.

Разумеется, такой парламент не может быть признан “Ладом” легитимным и обеспечивающим в соответствии с 
международными стандартами статус русских как  государствообразующей нации в  Республике Казахстан.  Не устранив 
существующих национальных дисбалансов и, прежде всего, норм представительства русского и славянского населения в 
органах  государственного  управления,  никакая  власть  не  сможет  рассчитывать  на  полноценную  поддержку  русского 
населения и на консолидацию всего казахстанского общества в целом. 

Наше беспокойство вызывает то, что на фоне внешне успешных интеграционных процессов в СНГ и активизации 
межгосударственного  сотрудничества  в  политической,  экономической,  оборонной  областях,  за  скобками переговоров,  в 
самом широком контексте, остаются права и свободы граждан. А если и поднимаются эти вопросы, то инициатива исходит 
не от России, а от её политических партнёров и союзников, критикующих российские власти за нарушение прав граждан РФ 
“кавказской национальности”. 

В связи с этим понятно обещание президента Путина обеспечить на территории России посредством жёстких мер 
права и свободы 3-миллионной азербайджанской диаспоры, составляющей чуть более 2% от общего числа 145-милионного 
населения  РФ.  Но  казахстанцам  “славянской  национальности”  непонятно,  почему  президентом  Путиным  не  задаются 
вопросы президенту Назарбаеву о правах и свободах 5 миллионов соотечественников, составляющих, как минимум, 1/3 от 
общего  числа  населения Казахстана?  При этом речь  идёт  не  о  каком-то  особом статусе  русских,  а  об  общепринятых 
критериях и нормах, закреплённых во Всеобщей декларации прав человека и других международных правовых документах, 
гарантирующих национальное равноправие. 

В  этих  обстоятельствах,  когда  интеграция  в  государствах-союзниках  по  СНГ  происходит  на  зыбкой  почве 
внутренней нестабильности и “двойных стандартов”, никакие международные альянсы не смогут обеспечить безопасность и 
выполнение  ранее  принятых  на  себя  договорных  обязательств.  Замалчивание  объективно  существующих  языковых, 
культурных,  религиозных  и  межэтнических  противоречий,  культивирование  национального  и  расового  превосходства 
неизбежно приводит к акциям протеста, принимающим самые жестокие формы. 

Мы все  живём во взаимозависимом мире,  аксиомой которого  должен быть  тезис  –  “чужой  беды не  бывает”. 
Сегодня это происходит в России, а завтра убийцы ворвутся к соседу по “эсэнгэвской” квартире и вырежут всю его семью. А 
чтобы  этого  не  произошло,  необходимо,  прежде  всего,  устранить  первопричины  и  основы  для  развития  такого  рода 
явлений, когда для решения существующих проблем остаётся только один путь – террор и насилие. 

“Русская проблема” ничем не отличается от “чеченской проблемы и от других проблем такого же рода, но по своим 
объективным количественным и  качественным параметрам является  глобальным фактором в  системе международных 
отношений. Поэтому в зависимости от решения “русского вопроса”, хотят того или не хотят нынешние лидеры СНГ, будет 
зависеть  геополитическая  ситуация  на  всём постсоветском пространстве,  а  также  размеры “территории  Беслана”.  Мы 
глубоко убеждены в том, что при наличии политической воли, честности и открытости во взаимоотношениях, основываясь 
на  безусловном  уважении  прав  и  свобод  граждан,  можно  противостоять  всем  существующим  вызовам  и  угрозам 
современности.

Лиц, не знающих государственный язык, предлагается лишить гражданства
Обзор казахоязычной прессы,   для  казахстанских  русскоязычных СМИ,  дело традиционное.  И часто там  

появляется то,  что русскоязычные газеты не решаются публиковать.  Казахоязычная пресса таким образом даёт  
возможность выявить истинное лицо политика, поэта, журналиста. Это своеобразный двойной стандарт: для русских  
– одно, а для казахов – другое. К такому приёму очень часто прибегает и президент Казахстана Н.Назарбаев. При  
одной и той же аудитории на разных языках он говорит разные, порой взаимно исключающие, речи.

 09.11.04., Навигатор
На  прошлой  неделе  начал  свою  работу  новый  состав  парламента  Республики  Казахстан.  Журналист  газеты 

“Айкын” (04.11.04.) Айхан Шарип спросил некоторых депутатов нового мажилиса парламента о том, какие проблемы больше 
всего  их  волнуют.  Мухтар  Шаханов  ответил,  что  хочет  создать  группу  из  рядов  депутатов,  которая  будет  называться 
“Духовность и государственный язык”, так как, по его мнению, государственный язык таковым является только на словах. 
Еще он отметил, что категорично против создания “казахстанской нации”.  Тохтара Аубакирова волнует государственный 
бюджет следующего года, который, как он отмечает, должен был принять старый состав мажилиса, так как именно они 
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разрабатывали  его  проект.  А  вот  Бекболат  Тлеухан  говорит,  что  если  будет  согласие  между  властью  и  народом,  то 
государство будет развиваться дальше. Призывает депутатов не уподобляться лебедю, щуке и раку из известной басни, а 
работать в мире и согласии. Волнует его также состояние статуса казахского языка, духовное развитие казахского народа и 
демографический рост казахов.

Ораз Алимбеков на страницах этой же газеты проводит беседу с  известным казахским драматургом Дулатом 
Исабековым.  На вопрос журналиста “что означает понятие “национальная идеология?”,  он ответил “все мы говорим об 
этом, но не знаем, что это такое. Первое, что приходит на ум, – это язык, традиции и обычаи, культура, история народа. 
Значит,  можно  сказать,  что  под  этим  словом  подразумевается  национальное  развитие,  где  учитываются  особенности 
психологии, менталитета народа”. Далее на вопрос журналиста, что он думает по поводу создания “казахстанской нации”, 
драматург ответил: “Невозможно создать единую нацию, потому что у всех народов, населяющих Казахстан, есть своя 
родина, они никогда по-настоящему не привяжутся к этой земле, их всегда будет волновать историческая родина. Поэтому 
Казахстан для других народов – это территория, где они просто живут. Если здесь им будет плохо, уедут туда, где лучше 
живется. С казахами могут объединиться только те, у кого нет своей исторической родины. А раз мы живем по соседству с 
Россией, русские, живущие здесь, никогда не будут считать Казахстан своей родиной”. 

На  прошлой  неделе  вышел  первый  номер  газеты  “Жума  –  таймс”,  которая,  как  отмечает  исполняющий 
обязанности редактора Бакытгуль Макимбай, продолжит идеи газет “Дат” и “СолДат”. В обращении к читателям она пишет: 
“Существующая власть несколько раз незаконно закрывала газеты “Дат” и “СолДат”. То, что мы продолжаем проект “Дат”, - 
это своего рода знак протеста властям, доказательство того, что нельзя скрыть правду, закрывая газету”. 

На  страницах  этой  газеты  Арон Атабек  с  горечью сообщает,  что  число  казахов,  не  знающих  родного  языка, 
достигло 80%. По мнению психологов, человек становится представителем той нации, на языке которой разговаривает. 
“Если 80% казахов думают и говорят на русском языке, значит, они уже русские. А это показатель того, что до исчезновения 
Казахстана, как суверенного, независимого государства, остался всего лишь один шаг”,  - отмечает он. Далее пишет, что 
“есть только один путь радикального изменения сегодняшнего положения казахского языка. Это – неотделимо друг от друга 
рассматривать  такие  понятия,  как  “гражданство  и  язык”.  Значит,  каждый  человек,  пожелавший  стать  гражданином 
Казахстана,  обязательно  должен знать  казахский  язык.  Для  этого  он  должен  сдать  экзамен и  получить  официальный 
документ,  подтверждающий  его  знание  языка.  Только  при  наличии  данного  документа  имеет  право  претендовать  на 
гражданство Казахстана”.  Как отмечает автор, “это не его выдумка, такое практикуется во многих странах, например, в 
законе “О гражданстве” Германии написано, что считаться гражданином может только человек, знающий немецкий язык. 
Для того, чтобы получить гражданство Америки, нужно выучить английский язык, страны Прибалтики придерживаются того 
же  правила,  только  в  Казахстане  есть  двуязычие”.  Арон  Атабек  говорит,  что  “приведенные  им  доводы должны  быть 
узаконены мажилисом, а если найдутся люди, которые будут против этого закона, а такие найдутся - немало, их никто не 
собирается выгонять,  но они не  могут  быть гражданами Казахстана,  они должны жить здесь как  “гастарбайтеры”,  вне 
зависимости живут здесь сто лет или больше”. 

Есенгуль Капкызы из газеты “Туркестан”  пишет,  что в  национальных школах многих стран до шестого класса 
занятия ведутся на родном языке, с шестого класса растет число предметов, изучаемых на государственном языке, а в 8-11 
классах  все  предметы вовсе  ведутся на  государственном языке.  “Такая  реформа  есть  в  странах  Балтики,  в  Китае,  в 
Монголии. А в Украине, в Грузии, в Туркменистане, Азербайджане, в Эстонии, в Латвии и Литве к национальным школам 
относятся и русские школы. Например, в Баян-Улгийском аймаке Монголии, где есть 36 школ, в 35 из которых являются 
казахскими школами, уроки 100% на казахском языке ведутся только до 5 класса, а дальше многие основные предметы 
ведутся  на  монгольском  языке,  что  позволяет  детям  по  окончании  школы  знать  не  только  родной  язык,  но 
государственный”, - отмечает журналист. Автор напоминает, что с 2008 года делопроизводство в республике переходит на 
казахский язык, поэтому, чтобы наравне с казахами иметь возможность претендовать на работу в госструктурах, нужно 
выучить язык. 

Журналист газеты “Жас алаш” Ерик Рахим пишет, что “ходят слухи о нахождении террориста №1 бен Ладена в 
Синь-Цзян Уйгурском автономном районе. Это место находится недалеко от Казахстана. А не могут ли спецслужбы Америки 
увидеть его на территории Казахстана?” - спрашивает автор. Политик Сейдахмет Куттыкадам ответил, что “возможно, они 
могут  увидеть  здесь  не  самого  бен  Ладена,  а  его  сообщников”.  Далее  он  говорит,  что  Казахстан,  как  Узбекистан  и 
Кыргызстан, должен повернуться лицом к Америке, так как в США достаточно и демократических, и финансовых ресурсов. 
Социолог Азимбай Гали думает, что администрация Буша и республиканская партия Америки хотят вести геополитику на 
Кавказе и Средней Азии, а наши политические реформы их мало волнуют, поэтому лучше стать союзником США. 

Начинать решать проблемы русскоязычных — страшно
9.11.2004 г., DELFI

Вчера  в  Таллине  состоялось  заседание  круглого  стола  по  делам национальных  меньшинств  при  президенте 
Эстонии.  На  заседании  представители  ведущих  партий  и  эксперты  обсуждали  проблему  участия  представителей 
национальных меньшинств в политической жизни страны. 

Как  сообщает  РИА  "Новости",  после  заседания  представители  эстонских  парламентских  партий  убеждали 
журналистов,  что  проблема  не  столь  остра,  как  описывают  ее  русскоязычные  СМИ,  называли  различные  цифры, 
показывающие, сколько в рядах той или иной партии людей, для которых эстонский язык не является родным. Однако 
известный  социолог,  член  круглого  стола  Клара  Халлик,  признала,  что  некоторые  эстонские  партии  препятствуют 
вовлечению в свои ряды представителей нацменьшинств. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

51



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Известно, что нацменьшинства не представлены в составе правительства, а для того чтобы пересчитать тех, кто 
работает во властных структурах Таллина или входит в состав правления какой-либо эстонской партии, достаточно пальцев 
одной руки. 

Член  круглого  стола,  профессор  Ханон  Барабанер  сказал,  что  должна  быть  изменена  сама  концепция 
существования в стране неэстонского населения. "Русскоязычное население является частью эстонского государства, и оно 
должно иметь возможность легально реализовывать свои интересы, которые могут отличаться от интересов эстонцев". 

По мнению Ханона Барабанера, в эстонском обществе есть понимание того, что неэстонское население должно 
быть представлено в политике и властных структурах, однако пока "не хватает решимости начать решать эту проблему". 

Круглый стол по проблемам национальных меньшинств при президенте Эстонии был образован в 1993 году. В его 
задачу входят разработка и обсуждение различных аспектов политики в области межнациональных отношений, экспертиза 
законопроектов  и  рекомендации  министерствам  и  ведомствам.  В  работе  круглого  стола  участвуют  представители 
Ассоциации национальных культурных обществ, представляющих интересы национальных меньшинств страны, а также 
представители  законодательной  и  исполнительной  власти  Эстонии.  Члены  круглого  стола  выбираются  президентом 
страны. 

ВС отклонил апелляцию Тэсса
11.11.2004 г., LETA

Верховный суд (ВС) сегодня оставил в силе вынесенный Курземским окружным судом приговор обвиняемому в 
геноциде бывшему работнику Министерства госбезопасности Латвийской ССР Николаю Тэссу — лишение свободы на два 
года условно с проверочным сроком два года. 

Отказываясь признавать свою вину в инкриминируемых преступлениях, Тэсс подал апелляционную жалобу в ВС, 
прося оправдать его. Тэсс заявил, что дело против него сфабриковано и в нем нет ни одного факта, который доказывал бы 
его вину. 

Курземский окружной суд признал вину Тэсса в высылке из Латвии 42 семей. 11 человек умерли в ссылке. Суд 
оценил деяния  Тэсса  как  тяжкое  преступление,  повлекшее тяжелые последствия.  Суд указал,  что его вина полностью 
доказана показаниями свидетелей и архивными материалами. 

В качестве смягчающего обстоятельства были учтены преклонный возраст подсудимого (82 года), инвалидность 1-
й группы, а также то, что преступление было совершено более 50 лет назад. Суд учел, что Тэсс подписывал распоряжения 
о высылке по приказу начальства, но указал, что это не освобождает его от ответственности. 

Суд не усмотрел в деле Тэсса ни одного отягчающего обстоятельства и применил самое мягкое наказание из 
возможных. Суд признал, что в высылке жителей стран Балтии участвовали многие сотрудники органов безопасности и 
Тэсс был лишь одним из исполнителей в огромном механизме репрессий. 

Суд указал, что Тэсс, подписывая приказы, осознавал опасный характер своих действий, так как знал, что люди 
будут высланы в отдаленные районы СССР. Курземский окружной суд счел действия Тэсса враждебными по отношению не 
только к определенной социальной группе (кулакам), но и к национальной группе, так как в заключениях о высылке в графе 
"национальность" во всех случаях указывалось "латыш". 

Гражданин Российской Федерации Тэсс родился 2 апреля 1921 года. 

Диаспора и геополитика
Двойное гражданство не миф.

В.Михайлов
Идею о введении двойного гражданства между Украиной и Россией высказал премьер-министр Украины Виктор 

Янукович.  И хотя это выглядело,  как  предвыборный шаг,  но идея была услышана и поддержана Президентом России 
В.В.Путиным. Он обратился к спикерам Госдумы РФ и Совета Федерации Б.Грызлову и С.Миронову с просьбой начать 
работу  с  украинской  стороной  по  подготовке  необходимых  документов  для  введения  двойного  гражданства  России  и 
Украины.

 И вот  поступило  сообщение,  что в  Госдуме создана  рабочая группа  для обсуждения соглашения о двойном 
гражданстве между Россией и Украиной. Об этом сообщил журналистам спикер Госдумы Борис Грызлов во вторник,  9 
ноября  2004  года.  По  его  словам,  возглавляет  рабочую  группу  глава  думского  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Андрей Кокошин. 

Спикер пояснил, что сегодня на Совете Думы обсуждался персональный состав рабочей группы. Вместе с тем он 
отметил, что "работа уже идет". Грызлов также сообщил, что хотя вопрос заключения соглашения относится к компетенции 
исполнительных органов власти, парламентарии активно сотрудничают с МИД, МВД и своими украинскими коллегами. 

Идея  двойного  гражданства   граждан  стран  СНГ  давно  поднималась  лидерами  русских  общественных 
объединений этих стран. Ещё в 1993-1994годах Республиканское славянское движение «Лад» в Казахстане инициировало и 
провело сбор подписей под обращением к главам государств СНГ о подписании двусторонних соглашений по принятию 
двойного  гражданства.  Было  собрано  около  полумиллиона  подписей.  За  двойное  гражданство  высказались  не  только 
русские, но и представители многих национальностей республики, в том числе и казахи. Обращение, с копиями подписей, 
было  направлено  Президентам  России,  Казахстана,  Украины  и  Белоруссии.  Но  никакой  реакции  с  их  стороны  не 
последовало. 

Может  быть,  подписание  двустороннего  соглашения  между  Россией  и  Украиной  послужит  примером  для 
остальных.  Но  будет  ли  оно  ратифицировано  Вэрховною  Радою    Украины,  если  на  президентских  выборах  победит 
В.Ющенко – большой вопрос! 
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Лукашенко не верит в разговоры о двойном гражданстве
04.11.2004.,РИА "Новости"

Белорусское руководство пока не рассматривает варианты двойного гражданства Белоруссии и России. Об этом 
президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил в четверг журналистам. "Пока это только разговоры, в которые я не 
верю", - сказал Лукашенко. 

По его словам, чтобы пойти на создание абсолютно равных прав для граждан обоих государств на территории 
Белоруссии и России, не готова прежде всего Россия. 

"Я  думаю,  что  в  России  сегодня  не  готовы,  чтобы  белорусы  пользовались  всеми  теми  же  правами  - 
политическими, экономическими, что и сами россияне",  - сказал Лукашенко. Он добавил, что гражданство должно быть 
равноправное. 

"Не должно быть ни в России, ни в Белоруссии второсортных граждан", - сказал Лукашенко. 

Штаб Януковича подал законопроекты по русскому языку и двойному 
гражданству

    04.11. 2004.,  Українськi Новини 
Центральный избирательный штаб кандидата в Президенты, премьер-министра Виктора Януковича заявляет о 

намерении в сжатые сроки закрепить законами инициативы Януковича об официальном статусе русского языка и двойном 
гражданстве. Об этом сказал руководитель штаба Януковича Сергей Тигипко, сообщают "Українськi Новини".

В частности, Тигипко сказал, что депутатами уже разработан и подан в Верховную Раду законопроект о принципах 
русского  языка,  который,  в  частности,  предусматривает  возможность  обучения  детей  в  школе  на  русском  языке, 
преподавания в вузах на русском языке по желанию студентов,  а также возможность граждан общаться с  властью на 
русском языке. 

Тигипко  подчеркнул,  что  этот  законопроект  абсолютно  не  притесняет  права  украинского  языка  как 
государственного. 

Он  также  подчеркнул,  что  Янукович,  разговаривая  на  украинском  языке,  показывает  на  личном  примере 
необходимость изучения и умения общаться на украинском языке для восточных регионов. 

Тигипко также заявил о намерении штаба способствовать скорейшему законодательному закреплению двойного 
гражданства. 

Он высказал мнение, что законопроект, разрешающий двойное гражданство, может быть уже принят Радой до 
второго тура президентских выборов. 

Тигипко, анализируя результаты первого тура выборов, заявил, что штаб доволен этими результатами и считает, 
что они позволяют рассчитывать на победу Януковича во втором туре. 

Тигипко отметил, что результаты голосования первого тура показывают, что Януковича поддержала часть "левого 
электората",  чему способствовала социально направленная программа правительства Януковича, а  также налаживание 
конструктивных  отношений  с  Россией  и  конструктивный  подход  к  решению  языковой  проблемы  и  вопроса  двойного 
гражданства. 

Он также заявил, что штаб Януковича прогнозирует поддержку Януковича во втором туре большим количеством 
"левого электората". 

Как сообщало агентство, Янукович выступил с предложением предоставить русскому языку статус официального и 
ввести институт двойного гражданства. 

Мурат Ауэзов: “Началось великое переселение!”
09. 11.2004., Навигатор

 Гимран ЕРГАЛИЕВ 
- Мурат Мухтарович, какое, по вашему мнению, положение занимает Казахстан в изменившемся мире?
-  Я  об  этом  говорил  неоднократно,  в  программах  всех  существующих  партий  Казахстана  совершенно  не 

обозначено их понимание внешнеполитической ситуации, нет внятного осмысления геополитического и геостратегического 
положения, в которых оказалась республика, да и вся Центральная Азия.

Нет концептуального осмысления феномена ЦА, противостояния супергигантов современного мира США и Китая 
на этой территории. Кстати, известный американский политолог Збигнев Бжезинский писал, что Казахстан является зоной 
перехлеста этих двух держав.

Что касается позиции Америки, то мы должны особенно внимательно отнестись к ней в связи с тем, что президент 
Буш переизбран. А если бы к власти пришли демократы во главе с Керри, то они, вероятно, сделали бы какие-то выводы, 
хотя бы из иракской кампании. 

Опять же надо понимать, что ни одна крупная внутриполитическая проблема Казахстана не может быть сейчас по-
настоящему  осмыслена,  как  сущностная  актуальная  проблема  без  учета  внешнеполитического  фактора  –  той  самой 
геополитической ситуации или реализуемых на деле, очень последовательно, очень умело, интересов этих супергигантов, 
которые очень внимательны к нашему региону.

Считаю, что к геополитическому положению страны невнимательно относятся не только политические партии, но и 
внешнеполитическое  ведомство  республики.  Концепция  внешней  политики,  когда  она  создавалась,  не  обсуждалась  в 
научных кругах, не прошла экспертизы партий. А ведь такая концепция должна быть фундаментальной, не подверженной 
девальвации  меняющейся  ситуации.  На  мой  взгляд,  мы  не  имеем  сейчас  такой  концепции.  Разумеется,  я  могу 
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предположить,  что  МИД  может  иметь  не  декларируемую  идеологию,  что  совершенно  естественно  с  точки  зрения 
функционирования  государства,  оно  может  иметь  некую  сокрытую  доктрину  внешней  политики,  но  у  меня  возникают 
серьезные опасения, что такой доктрины нет. Если бы она была, мы бы ощущали ее логику, ее проявление, ее результаты. 
Полагаю, такой концепции выстраивания внутренней линии на фундаментально принципиальной основе по отношению к 
супердержавам у нас пока нет.

Понятно,  что  США,  как  и  Китай,  и  Россия,  имеют  свои  интересы,  логичным продолжением которых является 
внешняя политика.

Они  обладают  достаточным  опытом  существования  в  качестве  зрелого  государства,  чтобы  отстаивать  свои 
интересы разными методами - от насильственных до закамуфлированных.

Если мы серьезное государство, а я считаю, что мы должны быть таковым, то нам надо отстоять идеалы свободы, 
независимости и демократии.

- На что можно опираться нам, чтобы выстоять, не прогнуться под напором внешних сил? 
- В первую очередь, нужно консолидироваться, за счет понимания нашего положения в мировом развитии. Мы 

должны осознать ту геополитическую ситуацию, которая есть. Если бы об этом стали говорить открыто и компетентно, то 
мы, как общество, могли бы найти консенсус по многим вопросам, включая встречные шаги как со стороны демократической 
оппозиции, так и со стороны власти.

Это чрезвычайно важный момент, надо смотреть правде в глаза, имея в виду огромную заинтересованность в 
наших недрах  и  не  только  в  них  великих  соседей.  Мы не  должны исключать  и такой  вариант,  когда  США и  Китай,  в 
некоторых ситуациях, начнут выяснять свои отношения, как на ринге, на несобственной территории, допустим, в сфере 
торговли, финансов.

Россия  тоже может  включиться в  эту  борьбу.  Я отдаю предпочтение  политике  Путина,  потому  что  он  строит 
Россию, которая сумеет вернуть себе престижное место в геополитическом раскладе государств-гигантов. Тенденции такого 
плана явно намечаются. Но и мы, Казахстан, должны внимательно следить за этими движениями,  в чем-то проявлять 
солидарность, а в чем-то настораживаться, помня колонизаторский характер России,  если она будет проявлять грубое 
имперское отношение к партнерам. 

-  В нашем обществе есть,  и мы это ощущаем, группы проамериканские, есть пророссийские, а есть ли люди, 
настроенные прокитайски. Как вы думаете? 

-  Невнятное  отношение  к  Китаю,  полагаю,  связано  с  отсутствием  информации,  знаний  об  этой  стране.  Мы 
догадываемся,  что  Китай  динамично  развивается,  ощущаем  громаду  политического  субъекта.  Поэтому  можно 
предположить, что, возможно, есть и такие группы, ведь часто приходится слышать, особенно, от людей пожилого возраста: 
какие молодцы китайцы, как они сумели органично, не прерывая связи с прошлым, модернизировать свою политическую и 
экономическую систему.  Нет  той  драматической  прерывности,  которую сейчас  ощущает  постсоветское  пространство  и 
которая дает ощущение неопределенности. В этом смысле прокитайские настроения тоже не исключаются.

Что  касается  самого  Китая,  то  народ  там  целеустремленный,  направленный  на  наш  регион,  можно  сказать, 
Поднебесная преследует фундаментальные цели, ориентируясь на северо-западное направление. 

Мы  должны  видеть  это.  При  этом  не  стоит  воспринимать  супердержавы  Америку,  Россию,  Китай  как  некую 
данность, с которой мы смирились. Нам нужна внутренняя состоятельность, как в Дао, чтобы не бояться большой волны, 
чтобы уметь ее оседлать и использовать ее энергию. Это элементарное древнее искусство внешней политики - считаться с 
неотвратимыми  фактами  и  в  то  же  время  не  терять  контроля  над  управлением  им.  Для  этого  мы  должны  быть 
мобилизованны. 

У Китая огромное количество проблем. И главными являются демографическая, земля и вода. Когда вы летите 
над Китаем, то видите, как мало там земель, пригодных для жизни людей. Посмотрим вокруг - на севере Россия, куда, 
кстати, идет активное проникновение китайского элемента. В Биробиджане построен даже завод по производству палочек 
для еды.

На востоке океан, на юго-востоке - густо населенная территория. Юг - горы, а китайцы, как равнинные жители, не 
могут подолгу находиться там, к примеру, воинский и чиновничий контингент на Тибете периодически меняется, люди не 
выдерживают высокогорья, поэтому не может быть речи, чтобы заселить горную местность большим количеством китайцев. 
Остается северо-запад.

Сейчас идет большая переброска китайцев из  внутренних районов в Синьцзян,  эту территорию мы называем 
Восточный  Туркестан.  Китайцы  не  любят,  когда  употребляют  термин  Восточный  Туркестан,  а  “синьцзян”  в  переводе 
означает “новая земля”. Китай начал присоединять эти земли с 1721 года. 

И сейчас идет переселение туда большого количества ханьцев, собственно китайцев, под разными предлогами, 
например, называют контингент производственно-строительной бригадой, а на самом деле это целые дивизии. Одна из 
таких  бригад  занимает  город  Ши-хо-цзе  -  это  миллион  человек,  мужчин  и  женщин,  которые  в  течение  суток  могут 
превратиться в действующую армию. И таких дивизий 19, и они подчиняются только Пекину.

Теперь китайцы создают особый привлекательный образ Синьцзяня как развлекательного центра, развивают сеть 
казино, привлекают людей доступностью женщин, ловцы удачи устремляются туда, посмотрите, как выросли и развились 
Урумчи и Хоргос. Создается особый льготный режим, чтобы туда переезжало много молодежи. Тем самым в последнее 
время резко возросло количество ханьцев в регионе. Съездите и посмотрите. 

При этом стоит отметить, что китайцы не замечают, не видят в упор, что рядом с ними живут другие народы с 
другими  традициями.  Что  касается  культурных  особенностей  национальных  меншинств,  а  их  53,  то  идет  процесс 
ассимиляции.  Сохраняются  лишь  маленькие  деревни  в  качестве  этнографических  музейных  экспонатов.  То  же  самое 
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происходит с уйгурами и казахами, наиболее многочисленными жителями Восточного Туркестана. С этого года в Синьцзяне 
нет ни одной школы с преподаванием на казахском или уйгурском языке. Все образование ведется на китайском.

При этом китайцы абсолютно убеждены, во всяком случае, на среднем уровне управленческой элиты, что они 
делают благое дело для нацменьшинств. Такая у них концепция - превратить их в полноценных граждан Китая, как в свое 
время создавали советский народ.

При этом ханьцы делают это искусно, щедро и с терпением, например, выпускают словари китайско-уйгурские, 
ставят выходцев на руководящие посты. Однако, одно дело - декларируемая официальная политика и другое дело - как она 
претворяется  на  местах.  В  общем,  когда  такая  огромная  масса  китайцев  начинает  дело,  то  она  знает  только  свой 
императив, свой интерес.

Так,  в  пещере тысячи  Будд,  где  формировался  буддизм,  есть  потрясающие фрески,  это  шедевры.  Во  время 
культурной революции и сейчас китайцы стирают лица с фресок, потому что там изображены носатые, волосатые образы, 
это не китайский антропологический тип. Их душа комфортно себя ощущает, когда нет рядом ликов древних жителей этой 
земли.

Могу  привести  сотни  примеров,  когда  китайцы  вот  так  незатейливо,  не  особенно  обременяя  себя 
психологическими комплексами, стирают с лингвистической карты один язык за другим, одну культуру за другой.

То, что сейчас происходит в Синьцзяне, -  это подготовка плацдарма для последующего броска на территорию 
Центральной Азии и Казахстана. Мы должны это прекрасно понимать и смотреть правде в глаза.

Процесс этот многомерен, что-то регулируется государством, что-то объективно стимулируется, например, какие 
торговцы, какие компании пойдут на северо-запад. Для их проникновения создаются целые системы. Можно говорить, что 
началось великое переселение.

Однако, даже я как китаист и прочее, и прочее ждал, что наступление начнется с востока. На самом деле, что 
касается Казахстана, наращивание присутствия китайцев началось с запада, с Актюбинской области, туда пришли первыми 
китайские нефтяники. 

Возьмем проект строительства нефтепровода в Китай, общество до сих пор не знает ничего о точном маршруте, 
была ли проведена экологическая экспертиза, историко-археологическая экспертиза, как будут защищены наши древности, 
как будет защищена наша природа, как будут защищены маршруты миграции сайги?

Недавно в ходе экспедиции в Атыраускую и Мангыстаускую области я был и на нефтяных месторождениях. Наши 
земляки, работающие на американскую компанию FIOC, рассказывали, что эта фирма, имея доступ к нашим геологическим 
картам, владея информацией о перспективных месторождениях, по дешевке скупила их.

А наш “Казмунайгаз” работает на месторождениях, которые скоро истощатся, сообщили мне специалисты, нефти 
там осталось лет на 10-15.

На днях прошла информация, что китайская компания Sinopec приобрела компанию First International Oil Company 
(FIOC), у которой имеются нефтяные активы в Атырауской области. 

И получается: все, что перспективно у FIOCа, закупили китайцы.
Обратите  внимание,  при  заключении  контракта  с  FIOC преступно  невежественные  чиновники  (а  может  быть, 

подкупленные) не учли интересы государства Казахстан. Как говорится, врагу такого не пожелаешь, но это произошло.
Что значит освоение месторождения и прокладка нефтепровода? Это привлечение дополнительных строительных 

кадров, помимо нефтяников, им потребуется охрана нефтепровода, еще китайцы не едят другой пищи кроме своей, значит, 
понадобятся повара, они лечатся только своими национальными медицинскими средствами, понадобятся врачи, и т.д. и т.п.

Это  дает  Китаю  грандиозный  шанс  легализовать  свое  массовое  физическое  присутствие  на  территории 
Казахстана, начиная с западных краев.

Почему об этом молчат наши партии, общественные движения, государственные деятели?
Должен подчеркнуть, китайцы - большие мастера, у них замечательная улыбка, они находят ласковые слова, и на 

микроуровне, допустим, на таможне, границе, они легко решают все проблемы. Как пройти, что провезти. Да и у меня 
хорошие дружеские отношения со всеми послами Китая в Казахстане, есть друзья в среде политиков и ученых.

Однако  поток  товаров  из  Китая  столь  велик,  что  кажется,  у  властей  нет  понимания  реальных  масштабов 
проникновения китайцев на территорию Казахстана.

Это не только проблема Казахстана, она и центральноазиатская, и российская. Вот откуда должно произрастать 
искусство выстраивания внешних отношений.

Мы с Россией должны сотрудничать по водной проблеме. Возьмем Черный Иртыш, который берет начало в Китае, 
она основной поставщик воды для Иртыша, а там построено водохранилище. Это общая проблема. А на Или построено два 
водохранилища. Таким образом, Китай может регулировать подачу воды.

Россия нынче тоже переживает период потери чувствования своих фундаментальных интересов. Мы должны друг 
другу напоминать об этом.

Искусство  выстраивания  внешней  политики  заключается  в  том,  что  нам  ни  в  коем  случае  нельзя  быть 
проамериканскими, прокитайскими или пророссийскими.

Например,  как  в  Киргизии,  где  президент  Аскар  Акаев  ведет  прокитайскую  политику,  или  в  Узбекистане 
присутствует проамериканская ориентация Ислама Каримова. 

Надо выстраивать свою собственную зрелую внешнеполитическую концепцию.
Именно об этом я говорил на встрече с президентом. Пресса обратила внимание только на китайский фактор, но 

упустила  вторую  часть,  где  я  говорил  и  о  создании  системы  балансов,  что  сбалансировать  Китай  в  евразийском 
пространстве может только Индия. Она точно так же динамично развивается, с ней у нас нет общих границ, что хорошо.
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С Индией надо выстраивать особые отношения и не отодвигать ее на 3-4-е ряды наших внешнеполитических 
приоритетов.  Нужно  умело  использовать  известные  противоречия  между  Индией  и  Китаем.  Это  один  из  способов 
выстраивания грамотных действий во внешней политике.

Вот вы спрашивали, что нужно нам, чтобы сохраниться, выстоять?
Повторюсь, внутренняя консолидация общества - это единственная форма. Ее не нужно бояться ни власти, ни 

оппозиции.  Стремление  к  консолидации  предполагает  консенсусы,  консенсусы  не  могут  быть  нарочитыми,  их  надо 
базировать на анализе как внутренней, так и внешней ситуации.

Я уверяю вас, если спокойно, не экзальтированно посмотреть на внешнюю ситуацию, на причинно-следственные 
связи нашей внутренней ситуации от геополитической ситуации, мы бы нашли хорошее обоснование для консенсуса в 
обществе.

Даже эта ситуация с политическими конфликтами,  которая происходит на наших глазах, в  значительной мере 
результат осуществления сценария игроков внешнеполитических. Я вас в этом уверяю.

Есть древнекитайские побасенки с глубоким смыслом. В одной из них идет речь о том, как в очередной военный 
поход на соседей собрался герой-царек. Вероятно, это период троецарствия, когда создавалось китайское государство. Ему 
мудрец говорит, представь себе улитку, два ее рожка, а на них два государства, которые между собой воюют, так вот, то, 
что ты сейчас делаешь, - это похоже на воюющие государства на рожках у улитки. 

Наши партийные раздрайчики, страсти напомнили мне эту побасенку.
Консенсус также строится на взаимопонимании, сначала надо понять друг друга, понять - значит простить. В какой 

мере мы можем понять друг друга и что мы можем простить? Я говорю о политических силах.
Во всяком случае,  поговорить  об  этом можно и  нужно  и подталкивает к  этому реальное понимание внешних 

контекстов, в которых существуем.
Если мы проигнорируем внешние контексты, то превратимся в пауков в банке. Тогда у нас не будет ни выхода, ни 

перспективы.

Демография. Миграция. Гражданство
О подписании Протокола о внесении изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федерации и Правительством Украины о 
безвизовых поездках граждан Российской Федерации и Украины от 16 
января 1997 года 

30.10.2004., МИД России
Сообщение для печати

30 октября 2004 года в Киеве Посол России в Украине В.С.Черномырдин и Министр иностранных дел Украины 
К.И.Грищенко подписали Протокол о внесении изменений в Соглашение между Правительством Российской Федерации и 
Правительством Украины о безвизовых поездках граждан Российской Федерации и Украины от 16 января 1997 года. 

В соответствии с данным Протоколом граждане России и Украины освобождаются от регистрации в компетентных 
органах по месту их пребывания на территории государства одной из сторон, если срок такого пребывания не превышает 
90 дней с момента въезда на территорию государства одной из сторон. Согласно Протоколу граждане России и Украины 
должны иметь при себе миграционную карту с отметкой органа пограничного контроля. 

Протокол к соглашению будет временно применяться с 1 ноября 2004 года и вступит в силу с момента последнего 
письменного уведомления о выполнении сторонами внутригосударственных процедур. 

Рушайло ополчился на ОБСЕ
 Исполнительный секретарь СНГ называет причины, мешающие единству России и Украины

11.11.2004.,   Независимая газета
Александра САМАРИНА, Кира ЛАТУХИНА

Вчера  Госдума  легализовала  взаимные  безвизовые  поездки  граждан  России  и  Украины.  Правда,  процедура 
остается  довольно  сложной  для  исполнения.  Дело  в  том,  что  соответствующее  соглашение  было  заключено  двумя 
странами еще семь лет назад. Теперь ратифицирован протокол, определяющий перечень документов, необходимых для 
пересечения общей границы. Сегодня таких бумаг 17, в дальнейшем предполагается ограничить список пятью. Самое же 
главное, по словам спикера нижней палаты Бориса Грызлова, – граждане Украины могут отныне "находиться на территории 
России без регистрации до 90 суток, а следующим шагом будет решение о двойном гражданстве".

Между тем в необходимости последнего, в частности,  сомневаются даже на Украине – известно на этот счет 
недавнее  высказывание  спикера  парламента  республики.  Да  и  российским  думцам  придется  иметь  дело  уже  не  с 
поправками в готовый документ по безвизовому проезду, а с огромным комплексом требующих правки законов.

Как известно, аналогичный закон о двойном гражданстве с Таджикистаном не работает. Впрочем, исполнительный 
секретарь СНГ Владимир Рушайло на вчерашней пресс-конференции заверил журналистов, что с Украиной таких проблем 
не возникнет. После чего перечислил сложности воплощения в жизнь договора с Таджикистаном. Основным препятствием 
оказалось отсутствие непосредственной границы у России и Таджикистана: "Между нами целый ряд транзитных стран". 
Второй трудностью Рушайло назвал наличие таковой у республики с Афганистаном: "Эта страна общеизвестно является 
конфликтной в течение длительного времени, в связи с этим там отсутствуют рабочие места для населения и массовым 
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занятием для лиц, проживающих в сельской местности в Афганистане, является выращивание наркосодержащих растений. 
Наркотики  идут  транзитом  через  Россию.  С  учетом  этих  негативных  социальных  и  политических  факторов  может  не 
срабатывать закон о двойном гражданстве между нашими странами в том объеме, на который мы рассчитываем".

На Украине, отметил Владимир Рушайло, возглавляющий сегодня миссию наблюдателей СНГ на президентских 
выборах  в  республике,  интеграции  мешает  другой  вредоносный  фактор:  ОБСЕ.  Экс-министр  привел  в  пример 
избирательную  кампанию.  С  самого  начала  между  двумя  группами  наблюдателей  обозначились  существенные 
расхождения  в  оценке  методов  проведения  кампании.  В  частности,  европейцы резко  осудили  прозвучавшее  накануне 
голосования обещание Януковича повысить пенсии, а Рушайло уверен, что "в повышении пенсий в принципе нет ничего 
плохого".

Зато наших наблюдателей потрясли многочисленные нарушения, допущенные конкурентом нынешнего премьера 
Украины. Объективности ради Рушайло отметил и нарушения, допущенные нынешними украинскими властями: один из 
участков в Киеве открылся на целых 10 минут позже положенного.

Протокол о безвизовых поездках граждан РФ и Украины вчера же в срочном порядке ратифицировал и Совфед – 
не без дискуссий. Нижегородец Дмитрий Бедняков долго убеждал коллег, что нелегалы теперь смогут находиться в стране 
"бесконечно долго и фактически беспрепятственно". А Вячеслав Новиков из Красноярского края вообще предположил, что 
под угрозой окажется национальная безопасность России: "Что, на Украине граница непроницаема для террористов?"

Под конец и сам докладчик,  председатель комитета по делам СНГ Вадим Густов недовольно заметил: если в 
Москву едет питерец на три дня, ему придется регистрироваться, а вот украинцу ничего подобного не надо делать целых 90 
дней. Не выдержал и ханты-мансийский сенатор Петр Волостригов, к которому приезжает теща с Украины и "больше 90 
дней ее держать здесь нельзя".

Выслушав все претензии, замглавы МИД РФ Валерий Лощинин завершил дебаты, отрезав: "Мы работаем не для 
того, чтобы создавать частокол, через который нельзя перешагнуть".

Подарите русским детям Россию!
В.Михайлов

Можно ли предугадать витиеватые кружева реляций то  сплетаемые, то расплетаемые чиновниками от миграции 
год от года? Число документов, по которым граждане СНГ могли въехать в Россию, до недавнего времени, равнялось 
восемнадцати.  Выступая недавно в Госдуме, министр внутренних дел РФ Рашид Нургалиев сообщил: «Мы перешли на 
более мягкий режим, и оставили лишь пять документов, по которым они могут въехать на территорию России». В числе этих 
документов,  по  его  словам,  служебный  паспорт,  дипломатический  паспорт,  загранпаспорт,  а  также  паспорт  моряка. 
Облегчена жизнь наших соотечественников.

 А как быть россиянам? Будет ли продлён срок пребывания в столице нашей Родины без регистрации до 90 дней? 
А  тут  и  литовцы  озадачили.  По   сообщениям  информационных  агенств,  с  нового  года  Литва  будет  пропускать 
калининградцев всех возрастов в Россию только при наличии заграничного паспорта. 

Как сообщает ТВ Центр,   решение Литвы вызвало в паспортных отделах Калининградской области настоящий 
бум.     Ведь, у большинства юных жителей анклава необходимых документов пока нет. 

Проблемами  массовой  паспортизации  детей  вынуждены  заниматься  учителя.  Калининградские  школы 
превратились  в  филиалы  ОВИРов.  Педагоги  спешно  собирают  фотографии  и  анкеты.  Каждую  неделю  отчитываются, 
сколько оформлено документов.

До сел Калининградской области детская паспортизация вообще не добралась. Ученикам никто и не предлагал 
помощи в оформлении документов. В многодетных семьях родители просто не в состоянии платить 360 рублей за паспорт 
каждого ребенка. 

  Для многих семей соотечественников, эмигрировавших из стран СНГ и оформлявших при выезде российское 
гражданство  только  для  себя,  стало  полной  неожиданностью,  что  нужно  доказывать  Российское  гражданство  ребенка 
родившегося там. Ведь и мать, и отец являются гражданами России и прожили дети на территории России более пяти лет. 
Только в 8 школе Калининграда каждый пятый учащийся Российского гражданства не имеет, а, значит, загранпаспорт не 
получит. 
Это проблема не только детей-калининградцев, но и всех, кто вернулся в Россию в первые годы развала СССР. Именно 
тогда в консульских отделах посольств России в странах СНГ, не оформляли гражданство детей, вместе с родителями, 
заверяя  всех,  что  с  получением  российского  гражданства  родителей,  ребёнок  автоматически  становится  гражданином 
России.  Так  было,  во  всяком  случае,  в  Казахстане   до  1996года.  А  раз  так,  то    этой  категории  детей  необходимо 
предоставить право на получение российского гражданства в упрощённом порядке без установления срока пребывания тем 
более, что для этого есть законные основания: 
Указ Президента Российской Федерации от 31 декабря 2003 г. N 1545 «О внесении изменений в Положение о порядке 
рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации, утвержденное Указом Президента Российской Федерации от 
14 ноября 2002 г.» N 1325 пункт 13, которого гласит: « Иностранные граждане и лица без гражданства, достигшие возраста 
18 лет и обладающие дееспособностью, могут быть приняты в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке 
на основании частей первой - пятой статьи 14 Федерального закона». 

Справка.
Федеральный закон "О гражданстве Российской Федерации" Статья 14 пункт2 :   
  В  гражданство  Российской  Федерации  принимаются  в  упрощенном  порядке  без  соблюдения  условий, 

предусмотренных частью первой статьи 13 настоящего Федерального закона, ребенок и недееспособное лицо, являющиеся 
иностранными гражданами или лицами без гражданства: 
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а) ребенок, один из родителей которого имеет гражданство Российской Федерации, - по заявлению этого родителя 
и при наличии согласия другого родителя на приобретение ребенком гражданства Российской Федерации. Такое согласие 
не требуется, если ребенок проживает на территории Российской Федерации; 

б) ребенок, единственный родитель которого имеет гражданство Российской Федерации, - по заявлению родителя;
Недавно  на  главных улицах  города  Калининграда  появились  транспаранты,  призывающие подарить  весь  мир 

детям.  Но  хочется  добавить,  подарите  им  еще  и  всю  Россию.  Чтобы  маленькие  калининградцы  не  ощущали  себя 
оторванными от большой Родины.

Кыргызстан и Россия пытаются решить миграционные вопросы
29.10.04., КАБАР

Собрание народных представителей Жогорку Кенеша Кыргызской Республики (СНП ЖК КР)и Совет Федерации 
России  на  открывшемся  сегодня  5-ом  заседании  двусторонней  межпалатной  комиссии  обсудили  вопросы  кыргызских 
трудовых  мигрантов.  По  сообщению  пресс-службы  СНП  ЖК  КР,  обе  стороны  обратили  внимание  на  значительные 
нерегулируемые миграционные потоки. Они формируются, в основном, за счет трудовой миграции. 

Сегодня в России насчитывается более 300 тыс. кыргызстанцев, занимающихся трудовой деятельностью. Из них 
официальные разрешения получили около 5 тыс. человек.  После терактов в России и введения нового миграционного 
законодательства  процедура  оформления  на  работу  иностранных  граждан  еще  более  усложнилась,  увеличилось 
количество требуемых документов, возросли размеры пошлин за использование иностранной рабочей силы. 

Как отмечает пресс-служба, Россия тем самым однозначно дает понять, что миграционную политику она намерена 
осуществлять жестко и в рамках тех законов, которые приняты и действуют. С целью урегулирования правового статуса 
кыргызских  мигрантов  в  России  обе  страны  подписали  в  2003  году  Протокол,  предусматривающий  определенные 
преференции для трудящихся мигрантов из Кыргызстана и не имеющих аналогов для других стран. Кыргызская сторона 
ратифицировала  этот  документ,  а  в  России  он  проходит  стадию  согласования.  Как  отметили  сегодня  кыргызские 
парламентарии, сейчас необходимо незамедлительно начать осуществление комплекса взаимосвязанных мер. 

Вся надежда на мигранта
В России уже работают от 1,5 до 10 млн гастарбайтеров, но уже в 2006 году ожидается дефицит рабочих  

рук.
06.11.2004.,Труд №212

Алексей ПОЛУБОТА
Наступающий 2005 год, возможно, станет последним,  когда Россия сможет развивать свою экономику за счет 

внутренних  трудовых  ресурсов.  Чем  дальше,  тем  сильнее  будет  не  хватать  рабочих  рук.  Если  количество  трудовых 
мигрантов  (как  легальных,  так  и  "теневых")  сохранится  на  нынешнем  уровне,  то  к  2015  году  гастарбайтеры  смогут 
положительно влиять на рынок труда только в Москве и ближайшем Подмосковье. Даже в Санкт-Петербурге найдется мало 
желающих заняться "черновой" работой. Об этом говорилось на семинаре-совещании по проблемам трудящихся-мигрантов 
в странах СНГ, организованном Всеобщей конфедерацией профсоюзов.

Не секрет, что сейчас трудовые мигранты воспринимаются обществом скорее негативно. И есть тому реальные 
объяснения. Большая часть гастарбайтеров - нелегалы. Если верить официальной статистике, во всем СНГ чуть больше 
полумиллиона трудовых мигрантов. В то же время, по оценкам различных экспертов, только в России работает от 1,5 до 10 
миллионов приезжих.

Как признал заместитель председателя Комитета по делам СНГ Госдумы РФ Сергей Антуфьев, сегодня точного 
числа "теневых" мигрантов в России не знает никто. Зато существуют данные о том, сколько денег гастарбайтеры изымают 
из российской экономики. Только украинцы, работающие в нашей стране, в 2003 году вывезли 10 миллиардов долларов - 
так  заявил  по  украинскому  телевидению  президент  Путин.  А  некоторые  эксперты  считают,  что  даже  больше  -  18  (!) 
миллиардов долларов.

По данным МВД, нелегальными мигрантами совершается около 35 тысяч преступлений в год. Зачастую именно 
гастарбайтеры  становятся  "инструментами"  в  руках  наркоторговцев.  Карту  теневых  мигрантов  не  прочь  разыграть  и 
террористы. В качестве примера приводился Беслан. Говорят, что бандиты под видом гастарбайтеров, делающих ремонт, 
завезли летом в школу оружие.

Другой факт был приведен в докладе генерального секретаря Всеобщей конфедерации профсоюзов Владимира 
Щербакова: в незаконную миграцию женщин по предоставлению секс-услуг вовлечено более 100 тысяч жительниц СНГ. 
Кроме того, по словам Сергея Антуфьева, уже сегодня жители Подмосковья все чаще болеют лихорадкой, туберкулезом. 
Причина все та же - эти исчезнувшие было заболевания ввезены незаконными мигрантами.

И  тем  не  менее  у  трудовой  миграции  больше  плюсов,  чем  минусов.  По  мнению  заведующей  лабораторией 
миграции населения Института народнохозяйственного прогнозирования РАН Жанны Зайончковской,  благодаря "левой" 
рабочей  силе избежали банкротства  многие промышленные предприятия.  Как,  например,  угольные шахты,  на которых 
после развала Союза из-за низкой зарплаты соглашались работать только шахтеры из соседней Украины.

Что  касается  нелегальной  миграции,  то  одними запретительными мерами ее не  побороть.  Начальник  отдела 
миграции Федеральной службы по труду и занятости Александр Рудик привел в пример Благовещенск. Значительная часть 
бюджета этого города формируется за счет деятельности нелегальных торговцев из Китая. И власти Благовещенска сквозь 
пальцы смотрят на то, что китайские мигранты нарушают закон, уходя зачастую от налогов.

Рудик считает,  что одновременно с ужесточением ответственности за привлечение нелегальной рабочей силы 
надо разрабатывать более лояльные правила регистрации гастарбайтеров. Например, по закону трудовой мигрант должен 
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зарегистрироваться в течение трех дней. По словам Жанны Зайончковской, за такой срок это могут сделать только те, у кого 
есть  деньги  на взятку либо связи  в  структурах  МВД.  То есть  единицы.  Проведенные в  Омской области  исследования 
показали,  что лишь каждый пятый трудовой мигрант оформляет регистрацию за неделю,  каждый третий -  за месяц,  а 
большинство - за два-три месяца. Неудивительно, что многие предпочитают вообще не связываться с бумажной волокитой, 
автоматически становясь "теневыми" мигрантами.

Возможно, уже в ближайшее время России придется всерьез бороться за рабочие руки из стран СНГ и Юго-
Восточной Азии. До 2050 года США и Евросоюз планируют привлекать по миллиону трудовых мигрантов в год. И, конечно, 
для многих гастарбайтеров условия работы в этих регионах привлекательнее. На сегодня, по словам Зайончковской, в 
нашей стране не самые лучшие условия для привлечения рабочей силы извне. Причем не так важно, квалифицированная 
она или нет. Возникла даже такая идея: привлекать выпускников школ из стран СНГ, чтобы они уже в России получали те 
специальности, которые здесь потребуются.

Мигранты-гастарбайтеры вывозят из Москвы миллиарды
Депутаты Мосгордумы хотят бороться с мигрантами, не имея никаких данных о том, насколько экономика Москвы 
зависит от гастарбайтеров

  30.10.2004., РБК 
 Ольга ГОРЕЛИК

На  днях  Мосгордума  внесла  в  российский  парламент  поправки  к  Уголовному  кодексу,  предусматривающие 
наказание в виде лишения свободы за сотрудничество с нелегальными иммигрантами. А накануне председатель комиссии 
Мосгордумы  по  экономической  политике  Ирина  Рукина  созвала  пресс-конференцию,  чтобы  заявить  о  том,  как 
недальновидно поступили ее коллеги, отвергнув поправки в законодательство, предложенные после бесланской трагедии 
депутатом Юрием Поповым.  Впрочем,  несмотря на  то,  что  тема пресс-конференции была заявлена  как  "Экономика  и 
миграция в Москве. Национальная политика правительства столицы", г-жа Рукина не смогла оценить ни убытки, которые 
несет Москва от нелегальных мигрантов, ни прибыль, которую они приносят городу. Цифры и статистику заменили общие 
обывательские рассуждения на тему "Понаехали тут".

Напомним,  что  поправки  к  Федеральному  закону  "О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  РФ", 
предложенные депутатом Поповым, сводились к тому, чтобы иностранные граждане, приезжающие в Россию, указывали, 
какой деятельностью они намерены заниматься здесь, и предъявляли миграционным службам разрешение на занятие этой 
деятельностью или приглашение, выданное юридическими лицами, которые имеют лицензию на данный вид деятельности. 
Также  г-н  Попов  настаивал  на  предоставлении  региональным  исполнительным  органам  права  вводить  миграционное 
квотирование,  если  общая  численность  иностранцев,  находящихся  в  субъекте  России,  составляет  более  5% от  числа 
россиян, а также закрывать границы для той этнической группы, от которой, по мнению исполнительного органа, исходит 
опасность для региона.

"Очень досадно, что автор поправок лишь подвергся критике со стороны коллег и прессы, а проблема так и не 
получила общественного резонанса, – заявила г-жа Рукина. – Помимо того, что неконтролируемый и нерегулируемый поток 
мигрантов является причиной повышения криминальной угрозы в городе, он также представляет собой серьезную нагрузку 
на экономику страны". По данным Ирины Рукиной, с 1996 по 2000 год официально в Москве было зарегистрировано 200 
тысяч  мигрантов  –  как  иностранцев,  так  и  граждан  России,  однако  неофициальная  статистика  свидетельствует,  что 
количество проживающих в Москве гостей составляет 3 млн человек. "До сих пор никто не оценивал затраты, которые несет 
город от  присутствия  здесь  миллионов  нелегалов,  –  продолжает  депутат.  –  Более  того,  ни  федеральный бюджет,  ни 
бюджеты субъектов Федерации не учитывают расходы на проживание иностранцев в России, на обеспечение их жильем, 
медицинским обслуживанием, образованием".

Ирина Рукина подчеркнула, что депутаты не собираются разжигать национальную рознь, а как раз наоборот – 
намерены предотвращать ее. "Этнические группы захватывают целые секторы экономики, к примеру, торговля и ЖКХ, – 
продолжает  г-жа  Рукина.  –  В  этих  сферах  крутятся  огромные  деньги.  Так,  только  по  официальным  данным, 
азербайджанская диаспора в сфере торговли зарабатывает 1,2-2,5 млрд долл. в год, в то время как годовой бюджет всего 
Азербайджана  в  2000  г.  составил  1,4  млрд  долл.  При  этом  нужно  учитывать,  что  это  только  легальные  обороты. 
Нелегальные  никто  даже  подсчитывать  не  берется.  Естественно,  большинство  этих  денег  уходит  из  Москвы,  бюджет 
столицы не пополняется. Сейчас можно говорить о том, что из 12 млрд долл., вывезенных в прошлом году из России, 
большая  часть  пришлась  на  Москву.  Такая  ситуация  вызывает  недовольство  коренного  населения  и  приводит  к 
межнациональной розни".

Чтобы  исправить  ситуацию,  депутат  Рукина  предлагает  следующие  меры.  Во-первых,  начать  борьбу  с 
нелегальной миграцией, для чего стоит принять поправки Юрия Попова. Во-вторых, начать отслеживать оборот средств в 
сферах экономики, захваченных этническими группами. Для этого депутат предлагает перевести розничную торговлю на 
безналичный расчет. "В розничной торговле 11-миллионной Москвы менее 3% платежей осуществляется по безналичному 
расчету, в то время как в 11-миллионном Техасе эта цифра составляет 80%", – сообщила г-жа Рукина. Также для борьбы с 
нелегальным оборотом денег депутат предлагает ввести единый налог на вмененный доход в сферах, которые недоступны 
для  проверок  налоговыми  инспекторами.  Помимо  этих  мер,  необходимы  также  открытие  доходных  домов,  борьба  с 
коррупцией,  но  эти  вопросы,  по  словам Ирины Рукиной,  не  в  компетенции Мосгордумы.  Городской  проект  "ПромСити 
Москва", курируемый Ириной Рукиной, который предусматривает создание промзон, где помимо производств размещалось 
бы еще жилье для работников и вся необходимая инфраструктура, будет завершен лишь к 2020 году, и рассчитаны эти 
промзоны будут на проживание лишь сотен тысяч человек. В настоящее же время максимальное число мигрантов, которое 
способна безболезненно принять Москва, депутат оценивает в 60-75 тысяч человек.
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Между тем другие представители московской законодательной и исполнительной власти Москвы считают, что, 
прежде чем бороться с миграцией, нужно изучить это явление. "Хотя мигрантов в Москве действительно много, никакой 
критической ситуации, связанной с их пребыванием в городе, не наблюдается, – заявил RBC daily заместитель начальника 
отдела межнациональных отношений Комитета межрегиональных связей и национальной политики города Москвы Владлен 
Боков.  –  По поводу заявлений  законодателей могу  сказать,  что  исследований  о проживании мигрантов  на территории 
Москвы сейчас нет. Мы только планируем провести их в начале будущего года. И давать советы правительству Москвы 
сможем только на основании этих исследований. Не имея на руках цифр, подтверждающих какое-либо явление, трудно 
дать нужный и практичный совет".

Хотя неудобства, связанные с мигрантами, признают многие депутаты, большинство из них считает, что поправки, 
предложенные  Юрием  Поповым,  только  усугубят  и  без  того  непростую  ситуацию.  "Проблема  мигрантов  в  Москве 
действительно существует,  – заявил RBC daily депутат Мосгордумы Дмитрий Катаев. – Очень часто нелегалы бывают 
связаны с криминальным миром, иностранные рабочие составляют конкуренцию коренным работоспособным москвичам и 
способствуют  снижению  среднерыночной  стоимости  рабочей  силы.  Гастарбайтеры  не  платят  налогов,  не  покупают 
медицинскую  страховку,  а  следовательно,  не  получают  квалифицированную  медицинскую  помощь  и  становятся 
переносчиками инфекций. Решать проблему надо, но другой вопрос – как это делать. Выступая против поправок Юрия 
Попова,  я  приводил  следующие  данные:  согласно  социологическим  опросам,  практически  всех  москвичей  волнует 
проблема  мигрантов,  однако  гораздо  большее  число  людей  озабочено  обострением национальной  розни  в  обществе. 
Поэтому  в  этом вопросе  нужно  работать  с  тройной  страховкой.  И  борьба  должна  быть  направлена  не  против  самих 
мигрантов, а против того явления, за счет которого оно существует,  – коррупции. Наши правоохранительные органы в 
настоящее время готовы работать на кого угодно, кто будет им платить. К примеру, в Москве было очень много случаев, 
когда милиция, которой заплатили строительные компании, охраняла нелегальные стройки от коренных жителей. Поэтому 
борьбу с нелегальной миграцией нужно начинать именно с этих структур".

Эту точку зрения разделяет депутат Мосгордумы Евгений Бунимович. "Коррупция в правоохранительных органах – 
ключевой  вопрос  этой  проблемы,  –  сказал  он  RBC  daily.  –  Все  участвующие  в  терактах  бандиты  имели  легальную 
регистрацию.  На этом фоне предлагать репрессивные меры,  касающиеся только самих мигрантов,  и  неэффективно,  и 
цинично. Поправки Юрия Попова приведут только к межнациональному напряжению, но никак не решат проблем Москвы. 
Нужно понимать, что с перхотью борются с помощью шампуня, а не гильотины". Собеседники RBC daily уверены, что в 
ближайшее время призыву г-жи Рукиной никто не последует и вносить одиозные поправки на рассмотрение в Мосгордуму 
не будут.  Тем более что в прошлый раз г-на Попова поддержали семь депутатов из тридцати пяти.  "Однако эта тема 
горячая, не исключено, что она всплывет в другом виде и в другом органе власти", – полагает Евгений Бунимович.

Демографы перестали паниковать. Они больше не предрекают России 
скорую катастрофу

 04.11.2004., Время новостей
 Ирина БЕЛАШЕВА

Перед  лицом представителей  международного  сообщества  российские  чиновники,  склонные регулярно  пугать 
общественность приближающейся демографической катастрофой, решили показать себя если не оптимистами, то уж по 
крайней  мере  не  паникерами.  Практически  из  всех  докладов,  прозвучавших вчера  на  форуме «Настоящее и  будущее 
народонаселения России», организованном по инициативе Фонда ООН в области народонаселения (ЮНФПА), следовало, 
что наша страна еще далека от окончательного вымирания.

Несмотря на то, что в России по-прежнему наблюдаются низкая рождаемость и высокая смертность, особенно 
среди мужчин, а также много других проблем (например, последняя перепись выявила значительное преобладание женщин 
в структуре населения),  демографические показатели, считают специалисты, сегодня все же лучше, чем в начале 90-х 
годов. «Десять лет назад о демографии вообще никто не думал, а рождаемость просто упала до минимума. Сейчас я бы не 
стал  драматизировать  ситуацию»,  сказал  ведущий  форума,  заместитель  министра  здравоохранения  и  социального 
развития  Владимир  Стародубов.  Говоря  о  принятой  в  2001  году  концепции  демографического  развития  страны, 
замминистра отметил, что прогнозы ее авторов в целом совпадают с сегодняшней ситуацией.  «Мы идем по среднему 
сценарию, -  сказал г-н Стародубов, -  Ни оптимистическому, ни пессимистическому. Сейчас происходит улучшение ряда 
показателей, связанных с младенческой смертностью, с естественной убылью. Неожиданностей нет».

В  то  же  время  ряд  российских  законодателей  полагают,  что  развитие  по  среднему  сценарию вовсе  не  дает 
оснований отодвигать демографические проблемы на задний план и пускать дело воспроизводства населения на самотек. 
В частности, заместитель председателя комитета по охране здоровья Госдумы Николай Герасименко убежден, что еще 
есть резервы для того,  чтобы замахнуться и на оптимистичный сценарий. «Три основных демографических показателя 
хорошо известны: это рождаемость, смертность и миграция. И наша задача  правильно расставить приоритеты», - заявил 
он. Его коллега, председатель комитета Госдумы по делам женщин, семьи и молодежи Екатерина Лахова, в свою очередь 
убеждена,  что далеко не все демографические факторы поддаются изменению под влиянием со стороны государства. 
«Одним материальным благополучием рождаемость мы не повысим, - говорит г-жа Лахова. - Даже если женщина родит 
ребенка, а он будет нежелательным, мы все равно получим сироту». Однако г-н Герасименко считает, что сегодня в первую 
очередь стоит обратить внимание на так называемые управляемые факторы. По его мнению, например, достаточно быстро 
можно было бы снизить показатель внезапной смертности среди мужчин, если бы удалось повернуть их от алкоголя к 
здоровому образу жизни.
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Кроме того, отмечалось на форуме, сейчас уже требует определенных затрат работа с мигрантами. В последнее 
время  их  состав  изменился.  На  смену  образованным  россиянам,  возвращавшимся  на  историческую  родину  из 
сопредельных (прежде всего среднеазиатских) республик бывшего СССР, где им пришлось столкнуться с проявлениями 
национализма, приходят низкоквалифицированные таджики с белорусами. Эти люди, отсылающие домой каждый грош и 
озабоченные выживанием своих семей, по большому счету не способны решить даже ту часть демографических проблем, 
которая грозит обернуться скорым дефицитом рабочих рук на рынке труда. 

Передавать миграцию в милицию — все равно, что присоединять общество 
защиты животных к мясокомбинату
По оценкам МВД, в России около 5-ти миллионов нелегальных мигрантов. Федеральная миграционная служба,  

переживающая сегодня очередную реорганизацию (уже седьмую за последние шесть лет!), главной своей целью ставит  
борьбу с нелегалами. Однако их количество, как ни странно, только увеличивается.

«Лучший способ борьбы с нелегальной миграцией – это легализация»,  -  круглый стол под таким девизом  
прошел недавно в здании Федеральной миграционной службы (ФМС). Впервые с тех пор, как миграция была передана в  
ведение милиции, общественное мероприятие «впустили» под крышу силового ведомства.

Инициаторами круглого стола были: «Форум переселенческих организаций» и программа «Миграция и право»  
(Правозащитный центр «Мемориал»). Поддержку оказали: Международная организация по миграции (МОМ) и Аппарат  
Уполномоченного по правам человека в РФ.

О  результатах  состоявшейся  дискуссии  беседуют  Председатель  Исполкома  «Форума  переселенческих  
организаций»  Лидия  Графова  и  Валерий  Тишков,  член  корреспондент  РАН,  директор  Института  этнологии  и  
антропологии РАН. 

09.07.2004., Вестник Форума
Лидия Графова

- Валерий Александрович, Ваше выступление на круглом столе было самым радикальным. Это потому, что Вы 
смотрите на ситуацию с особой «глобальной колокольни»? И вот, прежде чем говорить об «иммиграционной амнистии», 
расскажите,  пожалуйста,  что  это  такое  Глобальная  комиссия  по  миграции,  в  которую  Вы  вошли,  как  известно,  по 
приглашению Генерального секретаря ООН Кофи Аннана.

- Global Commission of International migration возникла потому, что процесс глобализации выдвигает миграцию в 
число  главных  мировых  приоритетов.  В  комиссии  всего  25  ученых  и  общественных  деятелей  из  разных  стран.  Я 
представляю там не только бывшие республики Советского Союза, но и государства Восточной Европы. Комиссия готовит 
доклад о нынешней миграционной ситуации в мире и даст рекомендации правительствам об адекватных способах решения 
проблем в их странах.

-  Вы  заявили,  что  миграционная  политика  России  по  сути  является  антимиграционной  и  что  частичными 
поправками в законы ситуацию не исправить.

- Да, уверен: нужно как можно скорее менять концепцию запретительной миграционной политики. Бессмысленно 
жестокие законы “О гражданстве” и “О правовом положении иностранных граждан” принимались вроде бы для борьбы с 
опасной  нелегальной  миграцией,  а  ударили  в  первую  очередь  по  значительной  части  жителей  нашей  страны  и 
потенциальным мигрантам – нашим бывшим соотечественникам,  которые остаются во многом культурно-родственными 
россиянам людьми, обладают многими ценными качествами, крайне необходимыми для нашего общества и, самое главное, 
- желают жить и работать в России. Два или даже три миллиона новожителей, давно и законно (по безвизовому режиму) 
переехавшие в Россию, успевшие интегрироваться, найти работу, выплачивающие налоги государству, вдруг узнают, что по 
новым  законам  они  -  нелегалы,  и  что  каждого  из  них  власти  могут  в  любой  день  депортировать.  Это  же  абсурд. 
Иммиграционную амнистию надо было проводить, как это делается во многих странах, по крайней мере, за полгода до 
введения новых законов.

-  Много  недоумений  вызвало  само  название:  «иммиграционная  амнистия».  Амнистируют,  мол,  только 
преступников, а тут – жертвы…

- Этот спор, как мы с вами знаем, начался еще два года назад, на Всероссийском Чрезвычайном съезде в защиту 
мигрантов. Съехавшиеся с разных концов России лидеры переселенческих организаций уже тогда понимали вредоносность 
двух этих законов и пытались удержать власти от роковой ошибки. Меня поразило, что мигранты совсем не жаловались на 
свою  тяжкую  долю,  а  говорили  исключительно  об  интересах  государства.  Съезд  принял  резолюцию  с  требованием 
немедленного проведения «иммиграционной амнистии». Помните, никто из присутствующих высоких должностных лиц не 
возразил по сути. К слову «амнистия», да, придирались. Ну, ладно, давайте заменим этот принятый в мировой практике 
термин словом «легализация». Какая разница? Только не надо ж лицемерить. Наше государство, сделавшее ни в чем не 
повинных мигрантов «нелегалами», действительно обращается с ними как с преступниками. И понятие «амнистия» было бы 
вполне уместно.

-  Если  б  Вы  только  знали,  Валерий  Александрович,  сколько  трагедий  происходит  из-за  того,  что  процедура 
легализации  немыслимо  усложнена,  будто  нарочно  запутана,  и  любой  чиновник  может  всласть  поиздеваться  над 
«новожителем» (Ваш термин). Недавно в подмосковном Серпухове мы проводили встречу работников паспортно-визовой 
службы с переселенцами, и вот не могу забыть, как старая женщина с орденами (была партизанкой в войну) встала перед 
президиумом на  колени и  со  слезами молила:  «Милые!  Сделайте  мне  подарок  ко  дню Победы –  даруйте  российское 
гражданство». Она, Анна Федоровна Смирнова, переехала к дочери с Украины и уже два года мучается без пенсии, без 
медстраховки.  Из-за  отсутствия  каких-то справок  ей  не  дают  ни  вида  на  жительство,  ни  гражданства.  Даже 90-летних 
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стариков заставляют, например, сдавать анализы на СПИД. Причем, если какой-то одной справки не хватит (а их нужно 
собрать больше десятка и все, конечно, не бесплатно), пока человек недостающее добывает, остальные бумажки могут 
устареть и экзекуция начинается по новой.

-  Я сам лично вот уже два года наблюдаю за мучениями семьи из Узбекистана (он – узбек,  она – кореянка),  
которые имеют хорошую профессиональную подготовку и прекрасные человеческие качества, но претерпевают унижения и 
немыслимые трудности для того, чтобы жить и работать в России. Даже письмо в ОВИР ЮЗАО г. Москвы, подписанное 
мною,  как  членом Правительственной комиссии  по миграционной  политике,  и  положительная резолюция председателя 
комиссии о  продлении регистрации без выезда в Узбекистан,  никак не помогли:  поезжай,  вернись,  заплати штраф 500 
рублей за один день просрочки (попали выходные и праздники) и только потом – еще на три месяца. Можно ли после этого 
удивляться, что переселение в Россию практически прекратилось. Тем временем Россия нуждается в главном ресурсе для 
своего развития – это в мигрантах, причем, не просто временно работающих, а в постоянных жителях . Закрытие миграции 
представляет собой масштабную диверсию против национальных интересов страны, расплачиваться за которую будут не 
нынешние борцы против  миграции,  а  их  дети  и  внуки.  Еще  раз  повторяю:  угрозу  национальной  безопасности  страны 
представляет именно антимиграционная политика, а вовсе не так называемая нелегальная миграция. «Нелегалы» хоть как-
то исправляют разрушительные действия антимиграционистов.

- Согласитесь, Валерий Александрович, легализация разных категорий мигрантов могла бы стать «прорывом» в 
создавшейся абсурдной ситуации.

-  Но  кто  ж  будет  эту  деликатную работу  по  легализации исполнять;  если  из-за  реорганизаций  миграционная 
служба фактически развалена, опытные сотрудники ее покинули, а люди в погонах часто мало компетентны. Мне показали 
на днях проект Указа Президента о новой структуре ФМС. Оказывается ее объединяют с паспортно-визовой службой, а та, 
как известно, имеет свои отделения в каждом городе и даже поселке, - огромный штат. Миграция как проблема в этом котле 
потонет. Однако называться это ведомство будет все-таки Федеральной миграционной службой. И как ни странно, теперь 
все мы, россияне, пойдем менять паспорта почему-то в миграционку. То есть все станем немножко мигрантами. В тоже 
самое время до сих пор ни в каких концептуальных и нормативных документах по миграционной политике не записано, что 
главная  цель  миграционной  политики  и  соответствующих  служб  -  это  обеспечение  миграции  в  Россию.  Если  нет 
достаточной миграции – это провал политики и увольнение тех, кто за это отвечает. Таков должен быть основополагающий 
принцип. 

- О том, чтобы передать в ФМС вопросы регистрации, вида на жительство и гражданства разговоры идут давно. И 
был уже  проведен эксперимент  в  трех  пилотных регионах.  Учитывая,  что сегодня именно  вопросы легализации стали 
главной мукой для мигрантов, возможно, было бы логично, чтобы все они решались в одном «родном» ведомстве.

- Но мы же знаем, какие «родственные» чувства питает наша милиция к мигрантам. В свое время, помните, было 
замечено: передавать миграцию в ведение милиции - все равно, что «зоопарк присоединять к мясокомбинату». В новом 
проекте  нарисован  совсем  устрашающий  монстр,  которому  предстоит  выполнять  сугубо  контрольно-учетные  функции, 
причем,  в  отношении  всего  населения  страны.  Я  читал  и  глазам  своим  не  верил:  ФМС  должна  разрабатывать  и 
осуществлять  «комплексные  меры  по  мобилизации  заданий  и  мероприятий  гражданской  обороны»,  обеспечивать 
«функционирование  госсистемы  воинского  учета».  Вести  розыск  каких-то  должников…  Что  за  вселенский  размах?!  И 
причем тут миграция? Куда вообще приведут нашу страну такие вот амбициозные и до смешного непрофессиональные 
мечтания?

- Этот проект читали уже многие эксперты и у всех, как и у Вас, он вызывает активное неприятие. 
- Я категорически не понимаю, как можно было важный для России документ сочинять в закрытых кабинетах той 

структуры, которая провалила работу с позитивной миграцией. Да и наивно было бы ожидать, что силовое ведомство, как 
бы  оно  ни  разрасталось  в  дальнейшем,  может  привлечь  в  Россию полезных  мигрантов.  Странные  вещи  происходят: 
Президент заявляет, что нам нужны не запреты и препоны, нужна эффективная миграционная политика, а ему на подпись 
готовят документ, который можно назвать «надгробным рыданием по миграции».

- Есть надежда, что в таком виде проект Указа к Президенту не поступит. Текст сочинялся до того, как генерал 
Черненко вернулся в ФМС, и я знаю лично от него, что сейчас этот документ редактируется.

- Конечно, неплохо, что Андрей Григорьевич Черненко вновь назначен главой ФМС. Ему, по крайней мере, не 
придется изучать проблему с нуля. Хотя невозможно понять, почему этот энергичный и толковый руководитель, всего лишь 
год проработал начальником ФМС, успел заявить о своих больших планах (в их числе, кстати, значилась и легализация 
законопослушных  мигрантов)  и  вдруг  прошлой  весной  был  переведен  на  другую  работу.  Теперь  вернулся.  Но  чем 
объяснить такие зигзаги?

- Говорят: таинство браков совершается на небесах. Так и высокие кадровые назначения в нашей стране тоже - 
там, «на небесах». То есть в Администрации Президента.

- Да, идеология антимиграционной (и антигосударственной!) политики разрабатывалась некой Межведомственной 
рабочей  группой,  которую возглавлял заместитель  руководителя Администрации Президента  Виктор  Петрович  Иванов. 
Группа  называлась  будто  в  насмешку  –  «по  совершенствованию миграционного  законодательства».  Именно  эти  люди 
виноваты в том, что были приняты сумбурные и противоречивые законы. Президенту, как известно, пришлось вносить 
поправки  в  закон  «О  гражданстве»  и  фактически  извиняться  за  чужие  ошибки.  Спрашивается:  почему  же  истинные 
виновники никакой ответственности не несут?

- Президентские поправки могли бы создать правовую основу «иммиграционной амнистии» (легализации). Однако 
буквально на последнем этапе под проект  была подложена мина.  Получение гражданства жестко связали с наличием 
«регистрации по месту жительства», то есть с обязательным требованием постоянной прописки. Но ведь ее отсутствие как 
раз и есть главная беда бездомных переселенцев. Эксперты Комиссии по правам человека, которую возглавляет Элла 
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Памфилова, предлагали простой выход: пусть наряду с регистрацией (пропиской) дорогу к гражданству открывают и «иные 
подтверждения факта постоянного проживания». Всего пять слов надо было добавить. Но они были выброшены из проекта, 
и  тем  самым  многие  тысячи  «нелегалов  поневоле»  были  опять  обречены  барахтаться  в  омуте  бюрократических 
издевательств. Даже судебные решения о факте постоянного проживания многие чиновники просто игнорируют.

- Знаете, я много думал над вопросом: откуда такая мигрантофобия в нашей стране? Объяснить все бытовым 
невежеством («понаехали тут…») было бы слишком просто, да и несправедливо. Наш народ никогда не отличался особой 
злобливостью. К тому же неприятие чужаков свойственно всем местным сообществам. Но вот чтобы антимиграционизм 
становился официальной политикой – это наше российское ноу-хау. Спрашивается: зачем? Кому выгодно?

Совершенно очевидно, что репрессивное миграционное законодательство на руку коррупции. Недаром же те два 
закона называют «взяткоемкими». Однако не это главное. И нельзя всю вину сваливать на исполнителей (у милиции, мол, 
такой  профессиональный  менталитет  –  в  каждом  человеке  подозревать  преступника).  И  негодные  законы,  и  не 
соответствующие проблеме исполнители возникли не сами по себе, а потому, что были востребованы антимиграционной 
политикой. Не думаю, что идеологи этой политики специально хотели «подставить» Президента, который, как мы помним, 
не  раз  говорил,  что  России  нужны мигранты и  что  Россия  готова  с  радостью принять  своих  соотечественников.  Нет, 
сторонники  запретительных  мер  действовали  (и  неумолимо  продолжают  гнуть  свою  линию)  из,  как  говорится, 
добросовестных заблуждений.  Формируя  антимиграционную политику,  они  считают,  очевидно,  что уловили настроение 
широких народных масс и что этой ненавистью к «понаехавшим» можно консолидировать электорат, поддержать высокий 
рэйтинг Президента.

-  Мигрантофобия как национальная идея? А мы-то с Вами, Валерий Александрович, уже 15-ый год пытаемся 
доказать, что мигранты не обуза, а благо для России. И я по-прежнему твердо убеждена, что доброжелательный прием 
гонимых соотечественников может и государство наше укрепить, и поднять дух нации.

- Увы, установка на позитив дается всегда труднее, чем разжигание дурных страстей. Вот СМИ и политики говорят: 
мы  всего  лишь  отражаем  настроение  в  обществе.  Неправда.  Эти  настроения  буквально  «зеркалят»  вчерашние 
телепередачи,  в  которых  тон  задают  шовинисты  националистического  толка.  А  вот  если  бы  нашим  людям  по  чаще 
объясняли, что те же таджики - строители только по тому живут тут у нас в совершенно скотских условиях, чтобы хоть раз в  
неделю послать мешок крупы своим семьям – спасти от голода. И если бы наши ученые задались целью посчитать, какую 
существенную экономическую выгоду уже принесли мигранты стране и,  между прочим, многим из  нас лично (дешевые 
ремонты, строительство дач, уход за детьми и больными и т.д.), настроение улицы, думаю, изменилось бы. Все мы в какой-
то степени причастны к эксплуатации этих бесправных людей. И многим, наверное, кажется, что если прогнать с рынков 
«черных» торговцев, то арбузы-дыни-овощи все равно останутся, да?

- Что же все-таки делать, Валерий Александрович?
-  Можно,  конечно,  смириться:  плетью  обуха  не  перешибешь.  Просто  ждать.  Ведь  года  через  два,  как 

предсказывают демографы, рынок все поставит на свои места: в России, как и во всей Европе, рабочая сила станет самым 
дорогим  дефицитом,  и  страны  начнут  переманивать  друг  у  друга  мигрантов.  Но  сколько  еще  таджикских  девочек  и 
африканских  студентов  погибнет  за  эти  два  года  от  рук  скинхедов  ?  И  поедут  ли  в  такую  опасную  страну  будущие 
мигранты?

Итак, если кого-то интересуют рекомендации, которые я как член Глобальной комиссии по миграции собираюсь 
дать Правительству России, то главный мой вывод таков: приоритетом миграционной политики необходимо сделать не 
борьбу с …, а наоборот – активное привлечение новожителей в Россию. Мы имели уникальный шанс после распада Союза 
забрать к себе миллионы новожителей, но наделали столько ошибок. И спасти зашедшую в тупик миграционную стихию в 
России могут только быстрые, решительные, но стратегически выверенные меры. 

-  Собираетесь ли Вы войти в ту инициативную группу по продвижению «иммиграционной амнистии», создание 
которой  при  Экспертном  совете  Уполномоченного  по  правам  человека  в  РФ стало  практическим  результатом  нашего 
круглого стола?

- Да, я готов, конечно, к сотрудничеству. И считаю закономерным, что эта группа, куда войдут и общественные 
эксперты,  и  заинтересованные государственные  чиновники,  будет  работать  именно  под  патронажем Уполномоченного. 
Ведь в отношении к российским мигрантам происходит самое массовое из известных мне нарушений прав человека в мире.

(В сокращенном варианте статья была опубликована в газете «Известия», 8 июля 2004г.)

Новое в миграционном законодательстве России
Текст последних изменений в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях 

01.11.2004., Президент России 
Федеральный закон от 25 октября 2004 г. N 126-ФЗ "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 

административных правонарушениях"
Принят Государственной Думой 1 октября 2004 года  Одобрен Советом Федерации 13 октября 2004 года
Изменениями  усиливается  административная  ответственность  за  правонарушения,  совершаемые  в  сфере 

миграционных  отношений.  Устанавливается  повышенный  размер  административного  штрафа  за  нарушение  правил 
пребывания (проживания) в Российской Федерации иностранных граждан или лиц без гражданства, правил привлечения и 
использования в Российской Федерации иностранных работников.

Так, нарушение иностранным гражданином или лицом без гражданства режима проживания в РФ, выразившееся в 
нарушении установленных правил въезда в РФ, либо в отсутствии документов, подтверждающих право на пребывание 
(проживание)  в  РФ,  влечет наложение  административного штрафа в  размере  от  10 до 15 МРОТ с  административным 
выдворением за пределы РФ или без такового.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

63



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Устанавливается  ответственность  постоянно  проживающих  в  Российской  Федерации  иностранных  граждан  за 
нарушение  правил  пребывания  иностранных  гражданин  или  лиц  без  гражданства.  Повышается  максимальный  размер 
административного  штрафа  за  совершение  подобного  правонарушения  с  10  до  50  МРОТ.  При  этом  непринятие 
пригласившей стороной мер по обеспечению в установленном порядке своевременной регистрации указанных граждан и их 
выезда за пределы РФ может повлечь наложение штрафа в размере от 5 до 20 МРОТ (ранее от 1 до 3 МРОТ).

Устанавливается ответственность за осуществление иностранными работниками трудовой деятельности в РФ без 
разрешения на работу - административный штраф в размере от 10 до 25 МРОТ с административным выдворением за 
пределы РФ или без такового. Кроме того, повышенный административный штраф может быть наложен и на заказчика 
работ (услуг) при нарушении правил привлечения и использования в РФ иностранных работников.

Федеральный закон вступает в силу по истечении 30 дней после дня его официального опубликования.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28  октября. Европейский  парламент  принял  резолюцию  по  Белоруссии.  Законодатели  потребовали  от 

исполнительных  властей  принятия  мер  по  дальнейшей  изоляции  белорусского  руководства  и  полного  пересмотра 
европейской  политики  в  отношении  Белоруссии.  В  резолюции  сказано,  что  парламентские  выборы  и  референдум, 
проведенные  в  Беларуси  17  октября,  «не  признаны  демократическими,  честными  и  свободными  в  соответствии  с 
международными стандартами». Европарламент считает, что новый белорусский парламент не имеет права представлять 
интересы  белорусского  народа,  а  президент  Лукашенко  не  имеет  конституционного  обоснования  участвовать  в 
президентских выборах в 2006 г.

1 ноября. Секретарь Совета безопасности России Игорь Иванов заявил, что государственность Белоруссии не 
пострадает от введения единой с Россией валюты. Политическое решение, по его словам, на этот счет было уже принято. 

1 ноября. Конституционный суд Беларуси признал законным применение 40-процентной ставки налога на доходы 
от операций с ценными бумагами в отношении иностранных юридических лиц, которые не имеют постоянного белорусского 
представительства.

1 ноября. С этой даты увеличен размер т.н. базовой величины до 24 тыс. белорусских руб. К этой сумме будут 
привязаны ставки госпошлин и размер штрафов. Увеличение базовой величины автоматически приведет к росту расходов 
предпринимателей и других граждан РБ.

2  ноября. Сейм  Литовской  Республики  принял  резолюцию  «О  парламентских  выборах  и  референдуме  в 
Беларуси", в которой говорится, что их нельзя считать "ни свободными, ни справедливыми».

2  ноября. Минский  городской  исполнительный  комитет  запретил  партии  коммунистов  Белоруссии  (ПКБ) 
проведение шествия и митингов в центре белорусской столицы 7 ноября.

3  ноября. Министерство  юстиции  РБ  разослало  руководителям  политических  партий  республики  письмо  с 
выдержкой  из  документа  «О  юридических  адресах»:  «...Использование  общественным  объединением,  политической 
партией или их организационными структурами в качестве своего юридического адреса квартиры в многоквартирном жилом 
доме  противоречит  действующему  законодательству».  Таким  образом,  белорусским  партиям  теперь  запрещено  иметь 
штабной офис в жилом доме.

5 ноября. Белоруссия установила временные (на 9 месяцев) ставки ввозных таможенных пошлин на седельные 
тягачи, автобусы и другие транспортные средства. Ставка ввозной таможенной пошлины составила 50% от таможенной 
стоимости.

5 ноября. Руководитель регионального бюро Фонда им. Ф.Эберта по Белоруссии, Украине и Молдове Хельмут 
Курт,  один из  инициаторов  конференции «Беларусь  между влиянием России  и  притяжением Европы»,  проходившей в 
Минске 5-6 ноября с участием ведущих политологов, экономистов, журналистов из Белоруссии, России и стран ЕС, не был 
допущен на территорию РБ.

5 ноября. Бывшему министру внешнеэкономических связей, послу Республики Белоруссия Михаилу Мариничу 
предъявлено «окончательное» обвинение в нарушении Уголовного кодекса: ч. 2 ст. 295 (незаконные действия в отношении 
огнестрельного  оружия,  боеприпасов  и  взрывчатых  веществ),  ч.  2  ст.  377  (хищение  либо  повреждение  документов, 
штампов,  печатей)  и  ч.  4  ст.  210  (хищение  путем  злоупотребления  служебными  полномочиями,  совершенное 
организованной группой либо в особо крупном размере), ч.1 ст. 377 (сокрытие официальных документов и печати).

8 ноября. Посол США в Белоруссии Джордж Крол, выступая в Варшаве на конференции «Выборы в Белоруссии и 
на Украине как испытание восточной политики Запада», заявил, что стратегической целью США в отношении Белоруссии 
является содействие ее возвращению в главное русло европейского исторического развития.

9 ноября. В Женеве на заседании Международного союза автомобильного транспорта руководитель белорусской 
делегации Николай Боровой заявил о том, что правительство республики отмечает преждевременность введения новых 
технических стандартов «Евро-4» и «Евро-5» для автомобильного транспорта.  Их введение,  по его мнению,  потребует 
дополнительных инвестиций и приведет к подорожанию грузоперевозок.

9 ноября. Вступил в силу декрет президента РБ, согласно которому, в частности, вопросы гражданства и миграции 
определены как зона ответственности министерства  внутренних дел республики, ему переданы также все полномочия, 
связанные с лицензированием деятельности по привлечению трудовых ресурсов из-за рубежа.

10 ноября. Белоруссия  призвала  к  скорейшей ратификации Соглашения  об  адаптации Договора  об  обычных 
вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ).

10 ноября. Президент России Владимир Путин подписал федеральный закон «О ратификации соглашения между 
правительством Российской Федерации и правительством Республики Белоруссия о  совместном тыловом обеспечении 
региональной  группировки  войск  (сил)  Вооруженных  сил  Российской  Федерации  и  Вооруженных  сил  Республики 
Белоруссия». 

10 ноября. В Белоруссии завершилось комплектование Совета Республики Национального собрания третьего 
созыва. Полномочия 56 его членов были подтверждены Центральной избирательной комиссией. 

10  ноября. Государственный  оператор  сотовой  связи  стандарта  GSM  зарегистрирован  в  Белоруссии.  Новое 
предприятие, учредителями которого стали предприятия «Агат» и «Белтелеком», было названо "Best".

10 ноября. Интеграция России  и  Белоруссии работает  на  практике,  и  заявления о  том,  что  она не  достигла 
заявленных  ранее  целей,  не  соответствуют  действительности,  заявил  министр  иностранных  дел  Белоруссии  Сергей 
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Мартынов.  Мартынов  выразил  надежду,  что  товарооборот  между  двумя  странами  может  достичь  в  этом  году  16 
миллиардов долларов.

10 ноября. В Минске делегация Центра внутреннего руководства вооруженных сил ФРГ, которая находилась в 
Белоруссии в соответствии с планом основных мероприятий международного военного сотрудничества на 2004 г., провела 
семинар «Вооруженные силы в условиях демократии».

11 ноября.  Белоруссия представила на рассмотрение делегатов Третьего комитета 59-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН проект о нарушении принципов демократии и прав человека в США. Страны Европейского союза и Япония 
внесли проект резолюции, осуждающий нарушение прав человека в Республике Белоруссия.  

11 ноября. МИД Белоруссии объявил о начале разбирательства по поводу заявления министра обороны Франции 
Мишеля Альо-Мари о нападении на французских солдат в Кот-д'Ивуаре белорусских наемников (в результате нападения 
погибло 9 военнослужащих из Франции).

11  ноября. Газета  «Московский  комсомолец»  опубликовала  данные  о  стоимости  нового  личного  «Боинга» 
президента Александра Лукашенко эксклюзивной модели «737 Бизнес-Джет». Его стоимость, если верить «МК», составила 
100 млн.  долларов США.

11-12  ноября. В  Минске  на  очередном  заседании  Комиссии  Постоянных  представителей  при  Евразийском 
экономическом  сообществе  (ЕврАзЭС)  были  обсуждены  вопросы  интеграционного  взаимодействия  стран-членов 
Сообщества. 

15 ноября. Состоялась презентация справочника «Референдум и выборы в Палату представителей 2004. Факты и 
комментарии».  В  этом  сборнике  собраны  данные,  полученные  независимыми  наблюдателями,  следившими  за  ходом 
предвыборной подготовки и выборов 17 октября 2004 г.

15 ноября. Прошло первое заседание Совета республики Национального собрания РБ третьего созыва.

Ресурсы экономического подъема Белоруссии
Александр Фадеев

Весь текущий год из правительственных кругов Белоруссии исходила информация о благополучном состоянии 
республиканской  экономики,  об  устойчивых  и  высоких  темпах  ее  развития.  Между  тем,  действительное  состояние 
национальной экономики оценить довольно сложно,  если ориентироваться только на официальные данные.  К тому же 
необходимо  учитывать  специфическую  методику  определения  результатов  экономического  развития,  применяемую  в 
республике. Она основана на искусственно выработанных президентской администрацией критериях оценки деятельности 
хозяйственного  комплекса  по  16  позициям.  Последние  хотя  и  называются  прогнозными  показателями  социально-
экономического развития, но на самом деле выступают в качестве генеральных  плановых заданий для правительства, 
министерств  и  ведомств.  С  точки  зрения  экономики  достаточно  трудно  определить,  почему  именно  этот  перечень 
показателей  взят  главой  государства  в  качестве  целеполагающих,  приоритетных для  анализа  верности  хозяйственной 
политики, путей перспективного развития республиканской экономики. 

Еще более удивительно, что, оценивая успешность деятельности правительства и отраслей экономики в 2004 г., в 
Минске, как и пять, и десять лет назад исходят из того, соответствуют ли результаты их работы уровню 1990 г.  Понятно,  
конечно,  что  1990  г.  взят  как  рубежный,  за  которым  наступила  эра  независимого,  самостоятельного  белорусского 
государства.  Но  в  данном  подходе  больше  идеологической  подоплеки,  чем  прагматического  расчета,  стремления  к 
реальному  анализу  пути,  пройденного  экономикой  Белоруссии.  Итоги  работы  народнохозяйственного  комплекса  БССР 
именно в 1990 г. сами по себе ни о чем не говорят: условия деятельности субъектов хозяйствования были иными, иной 
была и конъюнктура рынка, и валюта, и цены, иной налоговый и таможенный контекст и т.д. Да, и статистические данные 
тех лет вызывают большие сомнения, вряд ли их можно считать полностью достоверными. Думается, что 1990 г.  стал 
упоминаться в последнее время больше с целью показать достижения экономики суверенной Белоруссии, которая быстрее 
многих других стран СНГ превысила некоторые экономические показатели начала 90-х гг. 

Но, во-первых, сегодня официальные сведения о хозяйственных победах и свершениях республики вызывают еще 
больше сомнений, чем советские. 

Во-вторых,  в  данном  случае,  при  такой  аналогии,  у  белорусской  общественности  есть  серьезный  повод  для 
беспокойства – избалованное вниманием президента и правительства сельское хозяйство, которому прощались прошлые 
долги,  давались крупные кредиты,  льготы и преференции,  в  которое с  1994 года  были «закачены» огромные объемы 
бюджетных  средств,  так  и  не  вышло  на  уровень  1990  г.  Не  вышло   даже  в  этом,  чрезвычайно  благоприятном  в 
климатическом отношении году. Более того, в агропромышленном комплексе Белоруссии по итогам 9 месяцев 2004 г. 520 
предприятий признаны полными банкротами.

В-третьих, полным провалом завершилась правительственная кампания  2002-2004 гг. по увеличению объемов 
инвестиций,  прежде  всего,  внешних.  Не  помогли  ни  грозные  указания  главы  государства,  ни  принятый  в  этих  целях 
Инвестиционный  кодекс.  Даже  по  официальной  оценке  правительства  республики  ежегодный  объем  инвестиций  в 
настоящий момент не дотягивает 20% до планки 1990 г. Инвестиционная привлекательность Белоруссии остается крайне 
низкой, иностранные инвестиции в основной капитал практически не растут, оставаясь на уровне 3%.

В-четвертых, наукоемкость ВВП снизилась с 2,1% в 1990 г. до 0,9% в 2003 г. Таким образом и по этой позиции 
выйти на уровень начала 90-х гг. республике не удалось.

Интересно, что в административном аппарате республики стараются не акцентировать внимание на то, что 2005 
год был ранее определен в качестве завершающего для правительственной программы очередного этапа экономического 
развития (пятилетки). Напомним, что основу правительственной программы составили положения Программы социально-

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

66



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

экономического  развития  Республики  Беларусь  на  2001-2005  гг.,  поддержанные  вторым  Всебелорусским  народным 
собранием, и утвержденные указом президента Александра Лукашенко в 2001 г. Вообще остается непонятным, с какими 
показателями  Белоруссия  завершает  этот  период,  удалось  ли  решить  главные  задачи,  намеченные  в  среднесрочных 
планах развития хозяйственного комплекса, или нет. 

Наоборот, все усилия правительства сосредоточены на раскручивании новой масштабной концепции социально-
экономического развития на 2006-2010 гг., разработанной, как представляется, с прицелом на президентские выборы-2006. 
Можно предположить, что и президентская кампания 2011 года также начнется с обнародования очередного, исполненного 
оптимизма и высоких показателей  плана стратегического развития национальной экономики на 2011-2015 гг. О старых 
хозяйственных программах, планах и концепциях вспоминать, видимо, в республике не принято, да и некогда. Показателен 
в данном случае пример с пресловутой инициативой президента Александра Лукашенко, громогласно заявленной в год 
референдума, о создании в Белоруссии парка высоких технологий, призванного затмить славу американской Силиконовой 
долины.  Референдум  прошел,  а  процесс  разработки  нормативной  базы  для  реализации  государственной  программы 
«Электронная Беларусь» и создания в будущем парка высоких технологий все еще далек от завершения.

В  целом,  возможности  для  подъема  экономики  республики  остаются  ограниченными.  Запланированный 
белорусским правительством рост  в  1,5  раза  ВВП к  2010  г.  при  сохранении  существующих  финансово-экономических 
реалий достигнут не будет. Дело в том, что без крупных внешних инвестиций обновить основные фонды в промышленности 
(их износ достигает 80%), внедрить новые технологии в различных отраслях белорусской экономики к 2010 г. Минску никак 
не  удастся.   Очевидно,  что  эту  проблему  нельзя  решить  исключительно  за  счет  внутренних  инвестиций,  учитывая 
сравнительно небольшие объемы накопительных фондов субъектов хозяйствования республики, а также относительную 
слабость национальной финансово-экономической системы: в ценовом выражении ВВП Белоруссии в 2003 г. едва достиг 
17 млрд. долларов. К тому же понятно стремление белорусских финансовых групп и предприятий вкладывать средства 
преимущественно в проекты, сулящие быструю окупаемость. Здесь важны не объемы инвестиций, а наличие достаточного 
количества  таких  проектов.  Но  такая  практика  распыляет  и  так  небольшие  накопленные  средства,  носит  случайный 
характер и не способна решить главные задачи белорусской экономики.

Подчеркнем, что речь идет не просто о расширении внешних источников привлечения финансовых средств, о 
повышении  объемов  инвестирования.  Инвестиции  зарубежных  партнеров  Белоруссии  следует,  на  наш  взгляд, 
рассматривать преимущественно в качестве мощного механизма получения новейших технологий и техники, в которых 
объективно  нуждается  хозяйственный  комплекс  республики.  Кроме  того,  позитивная  инвестиционная  политика 
сопровождается и параллельно идущим процессом освоения передового управленческого и предпринимательского опыта, 
подготовки высококвалифицированных специалистов, национальных кадров, без которых никакое экономическое развитие 
просто немыслимо.  

Сегодня,  например,  убыточными (по  данным правительства)  являются  973 предприятия промышленности или 
41,3% от их общего числа. Сумма чистого убытка этих предприятий только за восемь месяцев нынешнего года составила 
126 млн. долларов США. Наибольшие суммы чистого убытка у предприятий машиностроения и металлообработки (31 млн. 
долл.), пищевой промышленности (31,26 млн. долл.), легкой (20,5 млн. долл.), химической и нефтехимической (16,3 млн. 
долл.). Доля убыточных предприятий в электроэнергетике по итогам работы в январе-августе 2004 года составила 12,5%, в 
топливной промышленности – 48,6%, в химической и нефтехимической промышленности – 35,7%, в машиностроении и 
металлообработке  –  35,1%,  в  лесной,  деревообрабатывающей  и  целлюлозно-бумажной  промышленности  –33,6%,  в 
промышленности строительных материалов – 37,9%, в легкой промышленности – 62,8%, в пищевой промышленности – 
43,1%. 

Следует  отметить  определенную  политическую  стабильность  и  отсутствие  явных  социальных  конфликтов  в 
Белоруссии. Разрыв между доходами различных групп экономически активного слоя населения в республике невелик, что 
благоприятствует  консолидации  общества.  Вместе  с  тем,  президентская  администрация  и  правительство  РБ  с  целью 
сглаживания потенциальной социальной напряженности долгое время искусственно сдерживали формирование в обществе 
осознанной тяги к преобразованиям, понимания необходимости перехода к радикальным реформам в экономике. Большое 
значение  приобрела  политика  отстаивания  особой  белорусской  модели хозяйствования,  утверждение  в  общественном 
сознании белорусских граждан идеи о ее превосходстве над другими, рыночными моделями экономик.

Открытость белорусской экономики - пока не более, чем пропагандистский лозунг. В республике для ее субъектов 
хозяйствования действует и все более ужесточается режим принудительного использования  модулей, узлов и деталей, 
материалов  и  полуфабрикатов,  производимых  на  белорусских  предприятиях.  При  экспортной  ориентированности 
большинства предприятий республики правительственная политика «импортозамещения» комплектующих, сырья и даже 
энергоресурсов за счет собственных национальных ресурсов приобрела навязчивый и далеко не позитивный характер. 
Предприятия,  таким  образом,  выводятся  из  зоны  нормальной,  регулируемой  спросом  и  рынком  конкуренции,  этим  и 
насильственным использованием исключительно белорусских компонентов, комплектующих снижается, зачастую, качество 
производимой  на  предприятиях  республики  продукции.  Закрытость  белорусской  экономики,  отрицание  свободного 
хозяйственного  взаимодействия  с  иностранными  партнерами,  неприятие  равенства  конкурентной  борьбы  –  все  это 
препятствует интеграции с Россией, построению единого экономического пространства в рамках «четверки». Кроме того, 
это затрудняет и вступление Белоруссии во Всемирную торговую организацию. Изменение в последнее время позиции 
США по отношению к РБ также закрывает Белоруссии дорогу в ВТО.

Назревшую  модернизацию  экономики  сдерживает  система  управления,  носящая  сверхцентрализованный, 
политизированный характер.  Степень влияния  президентской администрации,  областных и местных органов  власти на 
хозяйственную  деятельность  и  торгово-финансовую  политику  белорусских  предприятий  чрезвычайно  велика,  имеет 
определяющее  значение,  а  конкретные  решения  властных  структур  в  их  адрес  носят  безальтернативный  характер. 
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Республиканское руководство придерживается мнения, что основной гарантией защиты национальной экономики выступает 
сохранение  в  руках  чиновников  прав  собственности  на  предприятия  и  землю.  Наличие   государственного  контроля  и 
протекционизма  объясняется  необходимостью  защиты  национального  производителя  (от  внешней  конкуренции, 
иностранных  финансовой  экспансии,  скупки  и  менеджерского  управления),  выполнения  социальных  обязательств 
президента  и  правительства,  стремлением  решить  в  условиях  ограниченного  внутреннего  рынка  труда  и  низкой 
хозяйственной активности проблему занятости. 

Безработица в республике достигла критических размеров, но носит латентный характер. Эта острая проблема 
довольно успешно в последние годы решалась за счет экспорта избыточной рабочей силы в союзную Россию и другие 
соседние страны. Однако не следует забывать, что с массой гастарбайтеров из Белоруссии вымывались все эти годы 
лучшие  интеллектуальные  силы,  высококлассные  специалисты,  многие  из  которых  в  республику  так  и  не  вернутся. 
Огромное количество лишних рабочих рук, с другой стороны, позволяло правительству осуществлять программы, в основе 
которых лежали развитие трудоемких отраслей и экстенсивный экономический рост. 

Белоруссия  с  ее  автаркической  моделью  экономики  пока  остается  самой  бедной  страной  Центральной  и 
Восточной  Европы.  Несмотря  на  слаборазвитость,  отсталость  ее  хозяйственного  комплекса,  в  республике  не  ведется 
работа  по  созданию  концепции  социально-экономического  развития,  в  основе  которой  лежала  бы  активизация 
взаимодействия (или интеграция) с наиболее успешными и богатыми странами мира. Между тем, это единственный путь, 
который  обеспечил  бы  Белоруссии  мощный  импульс  для  ускоренного  развития  страны.  Что  касается  национальной, 
централизованной   хозяйственной  модели,  то  она  способна  функционировать  с  различной  степенью эффективности  в 
условиях  индустриальной  экономики,  но  совершенно  не  пригодна  для  перехода  в  постиндустриальный  период 
экономического  развития.  Приходится  констатировать,  что  внутренних  предпосылок  для  радикальных  реформ  и 
масштабной модернизации экономики в республике в настоящий момент нет. Толчком для запуска этих процессов должна 
стать некая внешняя сила.

Преодолению  замкнутости  белорусской  модели  хозяйства  могла  бы  послужить  финансово-экономическая 
интеграция с Россией. Однако по всем основным направлениям российско-белорусская интеграция в настоящее время 
свернута. Все ранее намеченные сроки для введения российского рубля в качестве общей валюты Союзного государства 
были  сорваны  белорусской  стороной.  России  и  Белоруссии,  скорее  всего,  не  удастся  образовать  единое  валютное 
пространство и в 2006 г. Об этом, в частности, говорит и тот факт, что с октября с.г. прекратила свою работу двухсторонняя 
группа по подготовке к введению российского рубля на территории Белоруссии. Во взаимной торговле России и Белоруссии 
по-прежнему преимущество отдается доллару США, что тоже выглядит анахронизмом на фоне укрепления евро. Совет 
республики Национального собрания одобрил законопроект «О мерах по защите экономических интересов Белоруссии при 
осуществлении внешней торговли товарами». Если этот закон будет введен в действие, то и торговые отношения России с 
Белоруссией осложнятся.  Пока же разрыв между двумя экономиками продолжает увеличиваться.  Огромное отставание 
Белоруссии от России начинает выступать основным препятствием для нормального протекания процессов финансово-
экономического сближения и производственной кооперации субъектов хозяйствования двух стран. 

Следует подчеркнуть, что Минск усматривает в потенциальном экономическом и валютном сближении с Россией 
опасность для своего суверенитета и независимости, угрозу существованию национальной хозяйственной модели, а также 
тенденцию к «захвату» россиянами собственности предприятий и даже подрыву политических устоев режима. Такой подход 
затрудняет переход к стратегическому партнерству двух стран-союзниц. В правящем классе Белоруссии устоялась точка 
зрения на российские экономические интересы по отношению к республике как исключительно противоборствующие (если 
не враждебные) национальным интересам и потребностям. Критического переосмысления этих стереотипов, которое могло 
бы помочь  развитию интеграции,  на  высшем уровне  власти  республики  не  отмечено.  Ключевым актором белорусской 
политики сегодня является экономический эгоизм (по западной терминологии – экономический национализм), сопряженный 
со стремлением добиться во взаимоотношениях с Россией односторонних преимуществ, льгот и преференций. Это прямой, 
самый короткий путь, но не к экономическому союзу с Россией, а к самоизоляции.

Беларусь и ВТО: шаг вперед – два шага назад
БДГ, 9 ноября 2004 г.
Андрей Суздальцев

В случае вступления России в ВТО отдельно от Беларуси, белорусскую экономику ожидает быстрый коллапс. В 
настоящее  время  более  146  стран  согласовывают  свои  торгово-экономические  взаимоотношения  в  рамках  Всемирной 
торговой организации. Вне ВТО остались только несколько небольших слаборазвитых стран Африки и Азии. Но до сих пор в 
ВТО не вошли большинство стран СНГ, включая Россию. Переговоры об их присоединении к крупнейшей универсальной 
торгово -  экономической  организации планеты идут  почти десять  лет  и только  в  последние месяцы появился «свет  в 
туннеле». 

Вступление в ВТО – вопрос критической важности для стратегии экономического развития ведущих стран СНГ – 
России, Украины, Казахстана и Беларуси. Все эти страны практически одновременно приступили к процедуре оформления 
своего участия во Всемирной торговой организации, но с годами у участников «гонки» появились свои лидеры и отстающие. 
Так, в частности, если первоначально именно Беларусь лидировала в процессе присоединения, то со временем, по ряду 
политических и, как следствие, возникших экономических причин, Беларусь оказалась оттеснена на последнее место среди 
стран – претендентов на просторах СНГ.

Любопытно, что с самого начала «присоединительного процесса» со стороны руководства Беларуси, России и 
Казахстана не раз раздавались призывы к синхронизации усилий крупнейших стран СНГ по вступлению в ВТО. Однако, 
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когда в лидерах числилась Беларусь, на международных встречах в рамках СНГ белорусские делегации стали уклоняться 
от обсуждения вопроса о синхронизации. Прежде всего, Беларусь отгородилась от РФ – партнера по союзному государству. 
В частности, от формулировки "в тарифных переговорах с ВТО Беларусь и Россия выступают с согласованных позиций" 
было решено перейти к формулировке "Беларусь ведет переговоры самостоятельно, в отдельном от России формате, но 
при согласовании всех подходов по тем вопросам, которые у нас регулируются интеграционными договоренностями". Для 
такого  внешнеторгового  «сепаратизма»,  в  принципе,  имелись,  как  казалось,  объективные  причины.  Круг  стран  – 
переговорщиков  у  России  и  Беларуси  отличается  в  разы  (более  60  и  около  15),  структура  экспорта  не  совпадает, 
таможенная политика практически не поддается унификации – несмотря на то, что с середины 90-х годов между странами 
существует единая таможенная зона, несогласованными остаются сотни позиций по расчетам таможенных пошлин. 

Кроме  того,  в  процесс  присоединения  Беларуси  к  ВТО  вторглась  политика.  Белорусское  руководство, 
ориентируюсь на свои, еще советские стереотипы о высшем менеджменте соседней державы и имея явно извращенное 
мнение о российской экономике, пришло к мнению, что в ближайшие пять лет Российская Федерация не сможет вступить в 
ВТО. В этом случае, если Беларусь вступит в ВТО раньше своей восточной соседки, то у нее появится возможность по 
использованию  своего  привилегированного  положения  члена  ВТО  для  получения  от  Москвы  столь  ей  необходимых 
преференций. Прежде всего, это касается энергетики. 

Стоит  отметить,  что  вопрос о  вступлении России в  ВТО носит для Беларуси судьбоносный характер.  Страна 
получает из России более 90% энергоносителей, товарооборот с Россией превышает 60 % всего товарооборота Беларуси. 
Дефицит в торговле с Москвой в пользу российской стороны достигает около 1 млрд. USD в год и при всех усилиях Минска 
упорно не снижается. 

Но к тому времени, когда Минск уже подсчитывал будущие возможные выгоды от своего вступления в ВТО, другие 
страны СНГ, почувствовав, что соседи явно склоняются к тому, чтобы получить привилегии от вступления в ВТО в одиночку, 
постепенно  также  перешли  на  индивидуальные  планы  работы  как  со  странами,  уже  вступившими  в  ВТО,  так  и  с 
руководством международной организации.

Последняя по срокам встреча представителей ВТО и белорусского правительства состоялась 30 сентября 2004 
года  в  Женеве.  Это  оказалось  шестое  совместное  заседание  рабочей  группы.  К  сожалению,  Беларусь  только  сейчас 
подошла  к  формированию  проекта  итогового  доклада  рабочей  группы.  Главное  назначение  проекта  –  перечень 
обязательств Беларуси по «системным вопросам».

В  принципе,  получение  проекта  итогового  документа  позволит  белорусскому  правительству  надеяться  на 
вступление  в  ВТО  в  2006  году.  Вторым,  важнейшим  аспектом  составления  данного  документа  является  появление 
возможности снова синхронизировать переговоры Беларуси и России по вступлению в ВТО. Однако, данная возможность 
уже практически утеряна по причине того, что Москва сейчас лидирует в переговорном процессе с ВТО и планирует стать 
полноправным членом Всемирной торговой организации в 2005 году. Беларусь вынуждена догонять далеко ушедших в 
переговорах с ВТО соседей. Сейчас она снова заинтересована в синхронизации с Россией.

Белорусская  экономика  является  открытой.  Более  60% ее  ВВП идет  на  экспорт.  Но  внешнеторговый баланс 
страны страдает от однобокости своего экспорта. Если,  к  примеру, экспорт в Россию минских телевизоров «Горизонт» 
исчисляется сотнями тысяч аппаратов, то экспорт этих же телевизоров в Западную Европу ограничен пятью – шестью 
сотнями, часть из которых поставляется на имиджевой основе. Экспортеры белорусского текстиля и калийных удобрений 
периодически  попадают  под  дискриминационные  санкции,  их  обвиняют  в  демпинге.  Ежегодные  потери  от 
дискриминационных мер по ограничению белорусского экспорта оцениваются примерно в 80 млн. евро. В связи с этим 
белорусское правительство надеется, что после вступления в ВТО продукция белорусских производителей получит доступ 
на  рынки  Западной  Европы и  США,  повысится  конкурентоспособность  белорусских  товаров,  ускорится переоснащение 
белорусских производств современной техникой и технологиями, страна получит доступ к иностранным инвестициям. 

Минск,  ориентируясь  на  преимущества,  которые  получает  страна  –  член  ВТО,  надеется  ускорить  процесс 
включения  Беларуси  в  новые  формы  мировых  экономических  связей,  рассчитывая,  что  ей  удастся  участвовать  в  их 
развитии  с  учетом  собственных  национальных  интересов  на  основе  углубления  и  использования  преимуществ 
международной специализации и кооперации производства. 

Однако белорусские власти, возлагая на ВТО столь большие надежды, как ни странно, настойчиво игнорируют ряд 
важнейших аспектов  экономического строя своей страны,  которые не только уже  сейчас  явно  негативно  действуют  на 
скорость вступления страны в ВТО, но в недалеком будущем могут вообще закрыть ей дорогу во всемирное торговое 
содружество. 

Во-первых,  составной  частью  подгонки  экономики  страны  под  стандарты  ВТО  является  открытость  ее  для 
структурных  изменений,  носящих  рыночный  характер.  С  учетом  того,  что  почти  60%  экономики  Беларуси  не 
приватизировано, то говорить о какой-то структурной перестройке белорусской экономики вообще не приходится. 

Во-вторых, никто пока в мире не признал белорусскую экономику рыночной. 
В-третьих,  официальный  Минск,  на  словах  декларируя  свою  приверженность  стандартам  ВТО,  пока,  однако, 

крайне  медленно  приводит  свою законодательную базу  к  формату,  принятому ВТО.  Кроме того,  «ахиллесовой  пятой» 
белорусской реальности является традиция неисполнения уже принятого законодательства, произвол местных властей, 
отсутствие независимого и компетентного суда. Формально, белорусская законодательная власть работает в направлении 
по адаптации национального законодательства по стандартам ВТО. В частности, в настоящее время на столах депутатов 
не  первый  месяц  лежат  проекты  нормативных  документов,  переданных  из  правительства  страны,  направленные  на 
последовательное свертывание практики предоставления индивидуальных льгот субъектам хозяйствования; разработку и 
рассмотрение  парламентом  проекта  закона,  регулирующего  вопросы  субсидирования  и  иных  форм  поддержки 
производства; поэтапную отмену мер нетарифного регулирования в соответствии с требованиями ВТО. Однако, реальная 
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политическая ситуация в стране явно тормозит процесс формирования законодательства, требуемого для вступления в 
ВТО. 

В-четвертых,  в  случае  присоединения  Беларуси  к  ВТО,  она  будет  обязана  привести  внутренние  тарифы  в 
соответствие с тарифами, действующими в международной организации, должна будет открыть свой внутренний рынок для 
продукции  зарубежных  производителей.  К  сожалению,  такие  кардинальные  меры  не  предусмотрены  социально-
экономическом курсом, проводимым сегодняшним белорусским правительством. В этой связи, некоторые эксперты ставят 
под сомнение возможность вступления Беларуси в ВТО при наличии у власти в стране режима А. Лукашенко.

Ощущая,  что  процесс  вступления  Беларуси  в  ВТО  затягивается,  государственные  СМИ  Беларуси  начинают 
втягиваться в пропагандистскую кампанию против этой международной организации, обвиняя ее в том, что она защищает 
интересы исключительно  высокоразвитых  западных  государств,  нацелена  на  уничтожение  белорусских  предприятий  и 
сельского хозяйства. Особенно эмоционально воспринимается требование ограничить субсидирование из государственного 
бюджета нерентабельных колхозов. 

Стоит отметить, что российское правительство, касаясь процесса вступления в ВТО, имеет все основания для 
оптимизма. С подписанием протокола между министерствами торговли КНР и РФ, Москва выходит на финишную прямую 
перед окончательным оформлением своего  членства  в  ВТО.  Постепенно  удалось  приблизить  к  позитивному решению 
острые проблемы, которые оказывали сдерживающее влияние на темп переговорного процесса – внутренние цены на 
энергоносители, дотации на российское сельское хозяйство, таможенные пошлины на импорт легковых автомобилей и т.д.

Кроме того, Россия всеми силами ускоряет структурные изменения - меняет налоговую систему, инвестиционный 
климат, недавно принят закон о продаже земли, что резко улучшает условия для капиталовложений в стране.

Российское руководство понимает, что вхождение России в ВТО, безусловно, скажется на торговых отношениях со 
странами  СНГ  и,  в  частности,  с  Беларусью,  которая  к  тому  же  является  составной  частью  виртуального  союзного 
государства.  Изначально  Москва  рассчитывала,  что  вхождение  России  и  Беларуси  в  ВТО  будет  не  только 
синхронизировано,  но  и  одновременным.  Это,  по  мнению российского  руководства,  способствовало  бы более  четкому 
выполнению  договорных  обязательств  Минском,  убрало  бы  из  торгово-экономических  связей  между  двумя  странами 
политически  мотивированной  конъюнктурной  составляющей,  открыло бы белорусский  рынок  для  деятельности  на  нем 
российского бизнеса без угрозы внеэкономических санкций и давлений. Одновременное вступление в ВТО оказало бы на 
торговые  связи  между  Беларусью  и  Россией  гармонизирующее  воздействие,  привело  бы  их  к  формату  стабильных 
правовых отношений по стандарту ВТО. 

Но необходимо учесть, что в случае, если оба партнера по союзному государству окажутся одновременно членами 
ВТО, влияние стандартов этой организации на суть взаимоотношений между двумя странами может оказаться негативным. 
Как для Минска, так и для Москвы. 

С  одной  стороны,  под  угрозой  оказываются  многочисленные  преференции,  которыми  активно  пользуется  в 
торговле с Россией белорусская сторона. Прежде всего, это относится к ценам на энергоносители, прежде всего тарифам 
на природный газ (стоит отметить, что и цены на сырую нефть так же не дотягивают до мировых). Для примера, Беларусь в 
2003 году получала российский природный газ по цене 48,62 USD за тысячу кубических метров. А страны ЕС платят за тот 
же газ по 100-140 USD. 

Беларусь  активно  пользуется  практически  открытым  для  нее  доступом  на  российский  внутренний  рынок,  не 
забывая  при  этом  обложить  непомерными  нетарифными  ограничениями  допуск  на  белорусский  рынок  конкурентных 
российских товаров. Перечень можно продолжить. 

В принципе, преференции в торговле по условиям ВТО не возбраняются ( ст. XXIV ГАТТВТО) для членов ВТО и 
участников таможенного союза. Однако эта статья действует лишь в том случае, если и Россия и Беларусь окажутся в ВТО 
вместе. В противном случае, ни о каких преференциях друг другу или таможенном союзе не может быть и речи. 

Со  стороны  России  также  присутствует  определенная  потребность  в  сохранении  некоторых  преференций 
торговым партнерам СНГ в целом, и Беларуси в частности. Рынок СНГ, поглощая львиную часть российской продукции, 
которая еще не дотягивает по стандартам качества до западной, представляет для российской промышленности серьезный 
интерес. Заинтересована Россия и в импорте востребованной на российском рынке давно знакомой продукции белорусских, 
украинских и казахстанских заводов. 

Однако, необходимо учесть, что с ростом модернизации российских предприятий, закрытием старых и монтажом 
новых  высокопроизводительных  производств,  российские  промышленники  все  более  настойчиво  будут  стремиться  на 
европейский  и  американский  рынки,  одновременно  закрывая  на  собственном  рынке  «ниши»,  которыми  традиционно 
пользовались экспортеры из СНГ. Вступление Беларуси и России в ВТО могут подстегнуть данные процессы. По мнению 
экспертов,  экспорт  российских  товаров  в  ту  же  Беларусь  сократится  на  одну  треть,  а  белорусский  экспорт  в  Россию 
сократится наполовину. 

Тем не менее, с этим еще как-то можно было бы смириться, если не понимание, что в случае вступления России в 
ВТО отдельно от Беларуси, белорусскую экономику ожидает быстрый коллапс. Россия, став членом ВТО, обязана будет 
следовать стандартам этой организации. Поскольку Беларусь не является членом ВТО, то белорусские товары не будут 
соответствовать  стандартам,  которые  должна  будет  соблюдать  Россия.  Российский  рынок  окажется  закрытым  для 
большинства  продукции  белорусских  предприятий.  Первыми  жертвами  окажутся  предприятия  автомобильного 
машиностроения,  тракторостроения,  сельскохозяйственного  машиностроения.  Кризис  белорусского  агропромышленного 
комплекса, который больше десятилетия заботливо оберегали от реальных рыночных реформ, вступит в завершающую 
стадию. 

В ввиду того, что большая часть белорусской экономики напрямую принадлежит государству, а меньшая, частная, 
часть экономики государством контролируется, то основная тяжесть платежей за энергоресурсы по мировым ценам будет 
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возложена  на  государственный  бюджет.  Вынести  такую  ношу  экономика  страны  способна.  Но  для  этого  потребуется 
сохранить доступ белорусской продукции на российский внутренний рынок (единая таможенная зона) и резко сократить 
социальные программы. Последнее может принести дестабилизацию политического режима. Однако нельзя забывать, что 
в  случае  вступления  России  в  ВТО,  существование  единой  таможенной  зоны  также  будет  невозможно.  При  данном 
сценарии  будет  практически  похоронено  до  70%  белорусской  экономики.  Такова  цена  десятилетия  упущенных 
возможностей.

В Беларуси вырастут цены на импорт
Белорусская газета, 2 ноября 2004 г.

Ярослав Романчук 
В 2005  году  нас ждет рост  цен на импорт.  Правительство решило,  что  из  трех  дополнительно заработанных 

рублей белорусы два тратят на импортные товары, а это много. Анализ состояния потребительского рынка наверняка 
подвигнет  правительство  на  применение  стандартного  набора  мер:  повышение  таможенных  пошлин  и  усиление 
нетарифного регулирования.  Рост  импорта  стал  головной болью правительства.  Не  для того оно активно стимулирует 
производство, чтобы потом бюджетные деньги оседали в карманах зарубежных компаний. Недавно Комитет госконтроля 
проанализировал состояние импорта потребительских товаров и сделал вывод: дешевым импортом частные компании и 
индивидуальные  предприниматели  разрушают  внутренний  рынок.  Рекомендации  -  «упорядочить»,  «прекратить»  и 
«запретить». 

Правительство озабочено тем, что несмотря на рост давления на частный сектор, доля розничного товарооборота, 
формируемого индивидуальными предпринимателями, увеличилась с 31,4% в 2001 г. до 38,4% в первой половине 2004 г. В 
сумме индивидуальные предприниматели поставляют в Беларусь около 60% всего импорта приблизительно на $1,3 млрд. 
По официальным же данным, они не являются основными импортерами: в 2003 г. ввезли из дальнего зарубежья товаров на 
$88,8 млн., из России -- на $129,9 млн. Все остальное - это неучтенный нал на оплату неучтенного товарооборота. 

Закон не запрещал индивидуальным предпринимателям ввозить товары третьих стран из России без таможенного 
оформления и уплаты таможенных платежей. Это положение стало источником обогащения многих предпринимателей. Так, 
в 2003 г. из общего объема импорта из России товаров третьих стран ($14,7 млн.) более 60% ($9 млн.) приходилось на 
долю 30 индивидуальных предпринимателей. КГК подсчитал, что льгота по ввозу данных товаров превысила $3 млн., а 
сумма  уплаченного  ими  единого  налога  --  около  $150  тыс.  Для  легализации  товаров  из  третьих  стран  в  Беларуси 
используются фирмы-однодневки,  ввоз товара предпринимателями в  качестве физических лиц и занижение фактурной 
стоимости. 

Работу схем по «минимизации» таможенных платежей иллюстрирует пример фирмы Д. Эта компания сама ничего 
не  импортирует,  а  около  90% всех  товаров  покупает  у  двух  посреднических  структур,  также  не  являющихся  прямыми 
импортерами. Они получают товары еще через одно звено - резидентов РБ, тоже не импортеров. А те в свою очередь 
приобретают  товары либо  от  фирм-однодневок,  либо  по  фиктивно  оформленным  документам с  реквизитами  реально 
работающих фирм, не имеющих никакого отношения к данным поставкам. 

Товарами, ввезенными в страну без уплаты таможенных пошлин, торговали и крупные столичные универмаги. По 
оценке Государственного таможенного комитета, потери бюджета только в 2003 г. составили $50-100 млн. Сопоставление 
данных об импорте  товаров  из  России  с  потреблением домашних хозяйств демонстрирует,  что  в  2003 г.  потребление 
превысило официальный импорт на $256,4 млн. Исходя из усредненной таможенной ставки в 10% и НДС в 20%, потери 
бюджета можно оценить в $80 млн. Вся эта продукция продается под фальшивыми сертификатами качества и является 
формально незаконным оборотом нелегально ввезенных товаров. 

Из 1106 проверок КГК в первом квартале этого года подобные нарушения были установлены в 923 случаях (83%). 
По  сути,  белорусская  торговля  вынуждена  нарушать  закон.  В  результате  торговые  организации  и  предприниматели 
экономят  потребителям  большие  суммы.  Причем  нарушения  допускают  не  только  торгующие  организации,  но  и  сами 
органы сертификации, превращая в пародию систему защиты здоровья белорусских потребителей. 

В  такой  ситуации  госорганизации  торговли,  отраслевые  министерства  выступают  не  за  снижение  налогов, 
приватизацию  сектора  и  отмену  бессмысленных  мер  нетарифного  регулирования,  а  за  увеличение  ставок  ввозных 
таможенных  пошлин,  особенно  на  продукты  питания.  При  огромных  дотациях  сельскому  хозяйству  и  декларируемой 
приоритетности этого сектора впечатляет рост импорта в 2003 г.: картофеля - на 440%, капусты - 470%, моркови и свеклы - 
275% и 92%. С 2000 г. импорт свинины вырос в 5 раз, готовых консервированных мясопродуктов - в 5,5 раза, кондитерских 
изделий - 3,8 раза и т.д. Аналогичная ситуация складывается и с другими важными товарами (например, удельный вес 
продаж медикаментов  и химико-фармацевтической продукции белорусского  производства в  общем объеме реализации 
составляет всего 20%). 

КГК делает вывод, что «отечественные производители не готовы к работе в условиях отсутствия мер жесткого 
тарифного регулирования», а «принимаемые в последние годы на различных уровнях меры по созданию преференций для 
отечественных  товаров  не  дали  ощутимого  результата»,  и  призывает  принять  меры  «по  реализации  политики 
импортозамещения,  а  не  импортовытеснения».  Однако  потенциал  импортозамещения  мизерный.  Объем  продукции, 
произведенной в 2003 г. в рамках целенаправленного импортозамещения, составил лишь 1,8% от объема импорта, а объем 
экспорта такой продукции - около 1% объема экспорта. 

Справка: 
В  2003  г.  розничный  товарооборот  в  РБ  вырос  на  9,9%,  составив  14,6  трлн.  рублей.  Объем  торговли 

потребительских товаров - 10,3 трлн. Тенденция стремительного роста этого показателя продолжается уже четвертый год: 
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за 8 месяцев т.г.  рост почти на 12%. На внутреннем рынке 75% товаров (7,75 трлн.  рублей) продано отечественными 
производителями.  Импорт  потребительских  товаров  в  2004  г.  вырос  до  $1,86  млрд.  Во  внешней  торговле  сальдо  по 
потребительским товарам все равно положительное - $535,9 млн. (экспорт - $2,4 млрд.). Прирост розничного товарооборота 
в прошлом году на 60% обеспечен продажей импортных товаров. Правительство не возражает против импорта товаров, 
которые  в  Беларуси  не  производятся.  Таких  товаров  в  2003  г.  ввезено  на  $500  млн.  (27%  от  общего  импорта 
потребительских  товаров).  А  вот  к  товарам,  которые  в  Беларуси,  по  мнению  властей,  производятся  в  достаточном 
количестве, «импорт аналогов может быть оценен положительно лишь при условии, если он создает здоровую конкуренцию 
белорусскому производителю. В противном случае импорт негативно влияет на экономику, порождая диктат уровня цен на 
внутреннем  рынке  со  стороны  зарубежных  производителей,  сокращение  национального  производства,  появление 
безработицы». Например, КГК считает «экономически небезопасным» существующий объем импорта мяса домашней птицы 
(в  2003г.  удельный  вес  импорта  к  национальному  производству  составил  28%),  свинины  (28%),  мыла  (62%),  моющих 
средств (217%), ткани (28%), обуви (19%), бытовых часов (37%), радиоприемников (128%). Между тем в первом квартале 
2004 г.  объем производства  свинины в Беларуси сократился на  7%,  а  импорт  вырос на  50,6%.  По  крепким спиртным 
напиткам соотношение  составило  минус  7% наших при  росте  импорта  на  11%,  по  бытовым часам -  37% и 113%,  по 
радиоприемникам  -  47%  и  510%.  64%  всей  торговли  идет  через  магазины,  36%  реализуется  предпринимателями  и 
физическими  лицами.  При  этом  магазины  в  конце  2003г.  продавали  88%  продовольственных  товаров  и  75% 
непродовольственных товаров отечественного производства. К апрелю 2004 г.  эти доли сократились соответственно до 
85% и 67%. 

Следует ждать роста тарифов и новых нетарифных мер, отмены порядка импорта и торговли индивидуальными 
предпринимателями,  ужесточения  контроля  за  товарами,  продаваемыми  через  газеты  объявлений  и  Интернет,  нового 
порядка  сопровождения  импортной  продукции  и  сертификации  товаров.  Начнется  очередная  зачистка 
предпринимательства.  Самые  сильные  останутся  и  будут  вынуждены  увеличить  размер  взяток  и  «откатов».  Для 
потребителей итог очевиден - рост цен, сокращение ассортимента импорта и навязывание менее качественной белорусской 
продукции. Беларусь еще больше отдалится от вступления в ВТО. Увеличится вероятность торговых конфликтов с Россией 
и Украиной. Провисает и проект создания ЕЭП.

Обращение к общественным, политическим, государственным 
деятелям Российской Федерации, российскому журналистскому 
сообществу, гражданам России

5 ноября 2004 г.
Перспектива единства Беларуси и Российской Федерации вызывает противодействие тех сил на Западе, которые 

не  оставляют  планов увековечить  раскол  восточных славян  и превратить Россию в подконтрольную им расчлененную 
территорию.  Поэтому  не  прекращаются  попытки,  направленные  на  дискредитацию  как  Республики  Беларусь,  так  и 
строительства Союзного государства. Наглядным примером этого является недавно принятый в США так называемый «Акт 
о демократии в Беларуси», который имеет не только антибелорусскую, но и антироссийскую направленность. Согласно 
этому «закону» десятки миллионов долларов будут выделяться на финансирование националистической оппозиции.

Поводом для фактического объявления Беларуси политической войны со стороны США послужила предвзятая и 
заранее  предопределенная  отрицательная  оценка  прошедших  17  октября  2004  г.  в  республике  референдума  и 
парламентских выборов со стороны наблюдателей ОБСЕ. Этой цели служили и провокационные действия экстремистов из 
прозападной оппозиции, которые совершались в течение нескольких дней на улицах Минска. Весь этот спектакль был 
подчинен  одной  задаче  –  оправдать  в  глазах  зарубежного  общественного  мнения  любые  враждебные  действия  в 
отношении Республики Беларусь.

Мы,  члены  Республиканского  координационного  совета  руководителей  политических  партий  и  общественных 
объединений, полностью поддерживаем заявление Государственной думы Российской Федерации об уважении результатов 
волеизъявления белорусского народа, реализованного в ходе республиканского референдума и выборов депутатов Палаты 
Представителей Национального собрания Республики Беларусь, состоявшихся 17 октября 2004 г.

Беларусь,  верная  своему  союзническому  долгу,  кровному  родству  и  духовному  единству  с  русским  народом 
отстаивает на западных рубежах Союзного государства интересы в том числе и России. И именно за это подвергается 
давлению  и  нападкам  со  стороны  Запада  и  его  политических  наемников  внутри  республики,  которые  имеют  прямую 
идейную связь с чеченскими террористами и восторгаются их «людоедской» деятельностью.

В  то  время,  когда  некоторые  российские  телеканалы и  печатные  издания  всячески  оправдывали  бесчинства 
оппозиционеров в Минске, один из ведущих идеологов белорусской оппозиции, писатель Рыгор Бородулин, не стесняясь, 
превозносил («Белорусская деловая газета», 19.10.2004 г.) международного террориста и убийцу Яндарбиева, называя его 
«брат мой Зелимхан», «большой мыслитель» современности, «патриот своего языка и своей страны» и очень скорбел по 
поводу его гибели в Катаре. Такое отношение белорусской оппозиции к чеченским террористам не является случайным. Ее 
лидеры  не  единожды  заявляли  о  поддержке  действий  боевиков  против  России,  а  оппозиционные  издания  регулярно 
помещают  сочувствующие  боевикам публикации.  Ведь  сущность  так  называемой  оппозиции  в  Беларуси  –  это  черная 
ненависть к России и ко всему русскому.
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Остается только надеяться, что те российские журналисты, которые выставляли провокаторов от антироссийской 
по своей сути оппозиции в качестве «борцов за свободу и демократию» искренне заблуждались и воистину не ведали, что 
творили.

В нынешних условиях, когда Российская Федерация и Республика Беларусь являются друг для друга верными 
союзниками и поистине братскими государствами, необходимо ясно осознавать, что мы – Белая Русь и Великая Россия – 
есть части единого восточнославянского мира и поэтому, защищая Беларусь, мы защищаем и Россию, а, отстаивая Россию 
мы отстаиваем и Беларусь.

Так будем вместе крепить единство братских народов и активно противостоять попыткам его разрушить!

В.А.Александрович, председатель Белорусской социально-спортивной  партии,
А.Л.Бабицкий,  председатель  общественного  объединения  «Белорусская  республиканская  пионерская 

организация»,
В.Я.Белозор, председатель Республиканской партии,
Т.Н.Бондарь, председатель международного общественного объединения «Послы славянства»,
В.А.Боровик,  и.о.  председателя  Республиканского  союза  общественных  объединений  «Белорусский  комитет 

молодежных организаций»,
Ю.Ф.Бородич, председатель Белорусского физкультурно-спортивного общества «Динамо»,
Г.И.Власов, председатель Минского общественного объединения «Русь»,
П.В.Воробьев, председатель общественного объединения «Минская писательская организация»,
А.И.Голуб, председатель Белорусского республиканского общества спасания на водах,
М.Ф.Егоров, председатель общественного объединения «Белорусский фонд мира»,
Н.А.Ермакова, председатель общественного объединения «Белорусский союз женщин»,
Н.И.Еркович, Верховный Атаман Всебелорусского объединенного казачества,
В.М.Ерчак, председатель Белорусского общественного объединения «Русь»,
Д.А.Иванов, председатель Белорусского союза офицеров,
Н.С.Иванова, председатель Белорусского общества дружбы и культурной связи с зарубежными странами,
Л.П.Козик, председатель Федерации профсоюзов Беларуси,
С.И.Костян, второй секретарь Коммунистической партии Белоруссии, председатель общественного объединения 

«Белорусский славянский комитет»,
П.М.Лапо, председатель общественного объединения «Белорусская библиотечная ассоциация»,
П.А.Лебедев,  заместитель  председателя  Республиканского  государственно-общественного  объединения 

«Добровольное общество содействия армии, авиации и флоту Республики Беларусь»,
И.М.Лученок, председатель общественного объединения «Белорусский союз композиторов,
Г.Г.Маньшин,  председатель  Белорусско-российского  общественного  комитета  «Союз»,  председатель 

общественного объединения «Международная академия информационных технологий»,
З.И.Мечковская, председатель Совета фонда «Еврорегион Беловежская пуща»,
А.Н.Новиков, председатель Республиканского совета Белорусского общественного объединения ветеранов,
Е.В.Новиков, председатель Белорусского общественного объединения «Лига защиты прав человека»,
С.В.Новиков,  командующий  международного  миротворческого  общественного  объединения  «Войска  Казачьей 

Гвардии»,
М.Е.Образов,  председатель  общественного  объединения  «Минский  фонд  помощи   жертвам  Чернобыльской 

катастрофы «26 апреля»,
М.С.Орда, первый секретарь Центрального комитета общественного объединения «Белорусский республиканский 

союз молодежи»,
В.И.Парфенов, председатель Белорусского комитета мира,
В.К.Пестис, председатель общественного объединения «Белая Русь» (г.Гродно),
В.Н.Разумович, председатель общественного объединения «Белорусская ассоциация директоров школ»,
А.А.Романовский, генеральный секретарь Белорусского общества Красного Креста,
А.С.Скакун, председатель Белорусского агропромышленного союза,
В.А.Соколов, и.о. председателя Республиканской партии труда и справедливости,
Г.В.Соколовский,  первый  заместитель  председателя  общественного  объединения  «Белорусский  союз 

журналистов»,
Ю.В.Соловьев, председатель Белорусского общественного объединения «Экологическая инициатива»,
В.И.Стражев, председатель общественного объединения «Белорусское общество «Знание»,
Н.А.Стрельцов, председатель Белорусской научно-промышленной ассоциации,
Л.Н.Тихонов, председатель Белорусского педагогического общества,
В.К.Тоестев, председатель  Белорусского союза ветеранов войны в Афганистане,
Н.Д.Улахович,  председатель  Белорусской  патриотической  партии,  Верховный  Атаман  республиканского 

общественного объединения «Белорусское казачество»
Н.И.Чергинец, председатель правления общественного объединения «Белорусский литературный фонд»,
В.А.Чердынцев, председатель общественного объединения «Белорусское профессорское собрание»,
В.В.Чикин,  председатель  Республиканского  совета  общественного  объединения  «За  демократию,  социальный 

прогресс и справедливость»,
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М.В.Шиманский, председатель Аграрной партии,
А.Н.Шичков, уполномоченный представитель в Беларуси, заместитель исполнительного секретаря Центрального 

совета Союзной общественной палаты,
Л.Е.Школьников,  секретарь-координатор  общественного  объединения  «За  Союз  и  коммунистическую  партию 

Союза»,
М.Д.Ягодницына, председатель общественного объединения «Белорусский союз блокадников Ленинграда»
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника 
1  ноября.  Около  10  тыс.  приверженцев  кандидата  Виктора  Ющенко  проводят  в  центре  Львова  митинг  в  его 

поддержку. Митингующие держат государственные флаги, флаги "Нашей Украины" и плакаты "Так, Ющенко", - передают 
Украинские новости. Перед ними выступил руководитель Львовского областного штаба Ющенко Петр Олийнык. Он сказал, 
что Ющенко победил в первом туре. "Но власть украла у нас эту победу", - сказал он. Участники скандировали: "Ющенко!" и 
требовали признать  победу  Ющенко  в  первом туре.  Олийнык  призвал их  прийти  на  выборы во втором туре,  а  также 
сообщить своим родственникам, которые сейчас работают за границей, чтобы те 21 ноября приехали во Львов на один день 
для  того,  чтобы проголосовать  за  Ющенко.  Конфликтов  с  милицией  не  возникало.  В  акции  также  принимали участие 
активисты кампании "Пора". На большинстве из них повязки с надписью "Пора". 

2 ноября. США высказали разочарование по поводу нарушений, зафиксированных на президентских выборах в 
Украине 31 октября 2004 года. На брифинге для печати в Вашингтоне представитель Госдепартамента Адам Эрели заявил, 
что выборы президента являются важнейшим событием в Украине со времени провозглашения независимости в 1991-м 
году.  "Соединенные  Штаты  согласны  с  наблюдателями  ОБСЕ:  избирательная  кампания  и  голосование  в  Украине  не 
отвечали международным стандартам", - заявил Эрели. Впрочем, администрация Буша говорит, что пересмотр отношений 
с Киевом, если такой шаг будет необходим, не произойдет раньше второго раунда президентских выборов. Вашингтон, как и 
ОБСЕ, считают, что Украина имеет еще один шанс провести свободные и честные выборы во время второго раунда 21-го 
ноября.  Соединенные  Штаты  призывают  украинскую  власть  позволить  избирателям  свободно  сделать  свой  выбор  и 
тщательно придерживаться международно признанных стандартов при подсчете голосов,  сказал Эрели. Представитель 
Госдепартамента также заметил, что Соединенные Штаты не оказывают давления на Украину, а лишь напоминают Киеву 
об избирательных стандартах, которые он сам обязался придерживаться. 

2 ноября. Виктор Ющенко лидирует на выборах президента, однако ЦИК скрывает эти данные от общественности. 
Об этом заявил представитель Ющенко в ЦИК Юрий Ключковский. В этот же день депутаты Верховной Рады заслушали 
отчет  заместителя председателя ЦИК Ярослава Давидовича по итогам первого тура выборов.  Также спикер Владимир 
Литвин дал возможность представителям всех фракций сделать заявления относительно выборов. Представитель ЦИК 
отметил, что Центризбирком сделал все для обеспечения избирательного процесса. Вместе с тем он признал проблемы в 
работе участковых комиссий и проблемы в списках избирателей. Давидович сообщил, что проголосовало по Украине 37 270 
235 человек избирателей, при этом ЦИК срочно допечатывало 61 тысячу бюллетеней, а суд рассмотрел 42 тысячи жалоб 
избирателей.Давидович также напомнил о проблемах ЦИК, которые ей необходимо решить к следующим выборам и оценил 
подготовку к проведению второго тура выборов президента в 44 млн. гривен. 

2  ноября.  Сторонники  Ющенко  объявляют  "общенациональную  общественную  мобилизацию  против  банды, 
против  криминализации,  за  спокойную добровольную борьбу  против  Януковича".  Об этом во вторник  с  парламентской 
трибуны заявила Юлия Тимошенко. Также она заявила, что Виктор Ющенко является победителем президентских выборов 
"в  первом  туре".  Об  этом,  по  ее  словам,  свидетельствуют  результаты  паралельного  подсчета  голосов,  проведенного 
штабом Ющенко, где кандидат "получил с 50,34% в первом туре".  Однако, по мнению Тимошенко, "народ мудрее, чем 
представлял себе криминалитет в Ураине". "Сейчас народ Украины не видит, что фракция "Регионы Украины" сидит в таких 
шарфах бело-голубых – это они пришли с веревками на шее, чтобы повеситься после того, как Ющенко будет объявлен 
победителем  после  первого  тура",  заявила  Тимошенко.  Выступление  Тимошенко  сопровождалось  восклицаниями  со 
стороны фракций большинства, которые пытались заглушить ее слова. Члены фракций большинства повесили на свои 
столы в сессионном зале бело-голубые шарфы за Януковича, кое-кто одел бело-голубые косынки. Вместе с тем члены 
"Нашей Украины" и БЮТ установили на своих столах оранжевые флажки "Так! Ющенко". 

3  ноября.  Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Сергей  Кивалов  сообщил,  что  «сейчас  идет 
подсчет по протоколам с «мокрой» печатью. Через несколько дней будут результаты, поскольку не совсем разобрались с 
нарушениями».

Также он сказал, что «почти 50 округов (прим. - на западной Украине) не сдали протоколы. Мы каждый день туда 
звоним и подгоняем. На сегодняшний день есть несколько округов, где выборы могут признать недействительными».

Отвечая, почему 15 (западных) областей не сдали протоколы, С.Кивалов подчеркнул, что «ЦИК делает все, чтобы 
они  эти  протоколы сдали.  У  ЦИК  есть  средства,  возможности  и  средства  влияния  на  эти  области,  территориальные 
комиссии и чиновников, которые это бойкотируют. Я всего лишь прошу потерпеть несколько дней».

Отвечая на высказывания депутата фракции «Наша Украина» О.Рыбачука о давлении на председателя ЦИК, 
С.Кивалов отметил: «Я хорошо отношусь к легендам. Но эта переходит все границы. Моя дочь - преподаватель. И она не 
имеет абсолютно никакого отношения к какому-то бизнесу. Хорошо, что не придумали, что у меня есть сын. А потом бы 
выяснилось, что у меня его просто нет. Насчет давления, то никто на меня не давит. Давление на меня бесперспективно, я 
все буду делать в рамках действующего закона».

3 ноября.   Состоялось заседание политисполкома Соцпартии Украины, на котором был принят меморандум о 
готовности поддержать Ющенко при условиях выполнения некоторых условий. В соответствии решением, соцпартия может 
поддержать Ющенко при условии, если он возьмет на себя обязательства "принять ключевые положения кандидата от 
СПУ". Согласно меморандуму, это такие пункты: немедленное проведение политреформы; в земельном вопросе Ющенко 
должен  обязаться  немедленно  отменить  вето  президента  на  закон  о  запрете  продажи  земли  сельскохозяйственного 
назначения;  Ющенко  должен  заявить  о  непредоставлении  никаких  гарантий  неприкосновенности  от  уголовной 
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ответственности ни президенту Кучме ни его окружению, также Ющенко должен гарантировать скорейшее расследование 
резонансных убийств;  Ющенко должен обязаться принять решение о выводе войск из  Ирака на протяжении 2 недель; 
Ющенко  должен  взять  к  выполнению  социальные  положения  СПУ:  минимальная  зарплата  и  пенсия  не  меньше 
прожиточного  минимума,  уменьшение  тарифов  в  коммунальной  сфере,  возвращение  сбережений  граждан,  бесплатное 
образование  и  медицина;  Ющенко  должен  отменить  "незаконную  приватизацию  объектов  стратегического  значения"; 
Ющенко  должен  поддержать  внеблоковый  статус  Украины  и  должен  гарантировать  развитие  "добрых  отношений  с 
соседями, прежде всего с Россией". 

3 ноября. Прогрессивная социалистическая партия Наталии Ветренко решила поддержать кандидатуру премьера 
Виктора  Януковича во втором туре выборов  президента.  В решении президиума партии ПСПУ заявляет,  что  в  случае 
избрания  президентом  Ющенко  неминуемо  установление  в  Украине  профашистской  диктатуры,  а  также  колонизация 
Украины со стороны США. Именно поэтому, в соответствии с заявлением партии, ПСПУ решила поддержать Януковича.

3 ноября. Юлия Тимошенко заявляет о необходимости мобилизации 16 миллионов человек, которые будут мирно 
бороться  за  победу  Виктора  Ющенко.  Об  этом  она  рассказала  "Газете.Ru",  комментируя  планы  штаба  Ющенко  в 
ближайшие три недели, перед вторым туром президентских выборов. "Нам нужно активизировать этих людей, дать им 
условно патриотическое задание, сделать так, чтобы эта армия работала, – это такой колоссальный ресурс, которого как 
раз нет у Януковича",  -  добавила она. Относительно действий штаба Януковича, Тимошенко высказала мнение, что их 
ресурс манипуляции голосами исчерпался уже в первом туре. "Если бы они были способны на большее, они бы огласили 
победу Януковича в первом туре любой ценой. Они к этому готовились, они этого хотели, но этого не произошло. Эти 39–
40% – это их черта возможностей. Я, конечно, не думаю, что они сдадутся. Во втором туре они поделят еще много денег. Во 
втором туре они будут активно зарабатывать на будущую свою жизнь без власти", - сказала она. Комментируя заявление 
руководителя штаба Януковича Сергея Тигипко о возможности принятия законопроекта о политреформе в течение этих 
трех недель, Тимошенко сказала, что это попытка Кучмы уберечься от Ющенко или Януковича.

3 ноября. Итоги первого тура выборов президента отчетливо показали, что Украина до сих пор не состоялась, как 
государство,  а  украинцы не  стали единой  политической  нацией.  Такое  мнение  высказал «Новому Региону»  политолог 
Виктор Харабуга. «Данные о том, как голосовали регионы, демонстрируют четкий раскол Украины на Запад и Восток», - 
считает  Харабуга.  По  его  мнению,  это  свидетельствует  об  отсутствии  единой  политической  идеи,  которая  была  бы 
одновременно популярна для жителей и западных и восточных регионов. «В государствах, где сложилась единая нация, 
смена  власти  не  ведет  к  коренным  изменениям,  -  пояснил  политолог.  –  Украинцам же  предлагают  в  корне  изменить 
религиозные и культурные ценности. Силы, желающие получить власть, ищут ценности, которые отдаляли бы страну от 
России».  По  мнению  Харабуги,  многие  на  Востоке  понимают,  что  «под  разговоры  о  европеизации  элиты  пытаются 
переделить собственность,  хаотически и неравномерно поделенную в предыдущие годы».  «Рядовых граждан это мало 
касается. Но за перераспределение влияния в пользу Запада Востоку предлагают еще и заплатить своими религиозными и 
культурными ценностями. Конечно, это многих не устраивает», - добавил политолог.

4  ноября Международные  наблюдатели  считают,  что  первый  тур  выборов  президента  Украины  не  отвечал 
демократическим стандартам и призывают устранить недостатки до второго тура выборов. Об этом говорится в заявлении 
Мирового Конґреса Украинцев, Украинского Конґресового Комитета Америки и Конгресса Украинцев Канады. В заявлении 
отмечается, что в сам день выборов на более чем 350 участках, которые посетили наблюдатели, "чрезмерных нарушений 
избирательного  законодательства  не  было,  хотя  некоторые  нарушения  будут  зафиксированы в  нашем  окончательном 
отчете". Вместе с тем, подчеркивают они, во время подготовки к выборам на многих участках списки избирателей не были 
соответственно  подготовлены  и  уточнены,  что  послужило  причиной  напряженности,  и  многие  избиратели  не  смогли 
проголосовать. Это, по мнению наблюдателей, является одним из главных недостатков избирательного процесса.  "Также 
отмечено  вмешательство органов  государственной власти  в  поддержку  одного  кандидата,  а  именно  премьер-министра 
Украины Виктора Януковича", - говорится в заявлении. Наблюдатели отметили предвзятость государственных СМИ.

4 ноября. Прокуратура Черкасской области возбудила уголовное дело по факту подкупа членов избирательных 
комиссий представителем штаба оппозиционного кандидата в президенты Украины Виктора Ющенко. Об этом сообщила 
пресс-служба прокуратуры.

В частности, членов комиссий намеревались подкупить в территориальном избирательном округе номер 203 в 
Уманском  районе  Черкасской  области.  Прокуратура  сообщает,  что  представитель  Ющенко  в  территориальном 
избирательном округе передал 19 членам 6-ти участковых комиссий около 1,5 тысяч гривен (примерно 300 долл). В штабе 
Виктора Ющенко эту информацию пока не прокомментировали.

4  ноября. В  иностранных  государствах  нет  "действующих  монархов,  президентов  или  премьер-министров", 
которые имели бы судимости за уголовные преступления. Так министр иностранных дел Украины Константин Грищенко 
ответил  на  соответствующий  запрос  депутата  Верховной  Рады  Юрия  Павленко,  фракция  "Наша  Україна".  Министр 
сообщил,  что  МИД  "проанализировал  официальные  источники,  содержащие  биографические  данные  действующего 
руководства  иностранных  государств,  в  частности  Европы,  -  официальные  веб-страницы  руководителей  государств  и 
правительств, коронованных лиц, официальные печатные издания". "Таким образом, если каким-то чудом президентские 
выборы выиграет Виктор Янукович, то Украина рискует стать уникальным и единственным государством в мире, первым 
лицом которого будет бывший уголовный преступник. Не исключено, что это может закончиться для нас международной 
изоляцией",  -  сказал  Юрий  Павленко,  комментируя  ответ  министра  иностранных  дел.  По  материалам  пресс-службы 
Центрального штаба Виктора Ющенко. Таким образом, министр иностранных дел Украины явно подыграл Ющенко

4 ноября Парламентская фракция "Наша Україна", возглавляемая кандидатом в Президенты Виктором Ющенко, 
может  поддержать  законопроект  №4180  о  внесении  изменений  в  Конституцию  для  проведения  политреформы,  если 
социалисты согласятся, чтобы документ вступил в силу с 2006 года. "Все сейчас будет зависеть от позиции социалистов: 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

76



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

если они согласятся изменить требование о введении изменений в 2006 году, то компромисс возможен", - сказал в четверг, 
4 ноября, депутат фракции "Наша Україна" Николай Катеринчук.

4 ноября Группа народных депутатов, сторонников оппозиционного кандидата в президенты Украины Виктора 
Ющенко, "захватили сегодня несколько этажей Центризбиркома и требовали доступа к его серверу".  Об этом сообщил 
журналистам представитель кандидата в президенты Украины Виктора Януковича Степан Гавриш. По словам Гавриша, "в 
захвате  участвовали Ющенко,  вице-спикер  парламента  Александр  Зинченко"  и  другие  депутаты от  оппозиции.  Гавриш 
сообщил, что в ЦИК прибыли представители парламентско-правительственной коалиции, которые "будут находиться здесь, 
пока здание  не покинут  представители блока "Наша Украина,  чтобы обеспечить,  как  минимум,  баланс  интересов и не 
допустить незаконного давления на ЦИК", - сказал Гавриш. 

4 ноября. Доверенное лицо кандидата Ющенко Роман Зварыч заявил, что депутаты из фракции "Наша Украина" 
не захватывали ЦИК. По словам Зварыча, в 8:30 утра он и Юрий Ехануров, а также компьютерный специалист пришли в 
ЦИК. Он подчеркнул, что все это было сделано согласно договоренностям с руководителем ЦИК Сергеем Киваловым. По 
словам Зварыча, с ними были также руководитель миссии ОБСЕ в Украине, посол Финляндии в Украине, а также бывший 
посол США в Украине Вильям Миллер, а также компьютерный специалист, который должен был "сказать, есть ли признаки 
манипуляции" с подсчетом голосов. Зварыч сообщил, что они ждали около двух часов, но так никого в ЦИК не дождались, а 
за это время несколько десятков народных депутатов из "так называемого парламентского большинства пришли в ЦИК". Он 
указал, что в такой ситуации была достигнута договоренность, что представители "Нашей Украины" оставляют ЦИК, но 
представители от  кандидата Виктора Януковича также оставят помещение Центризбиркома.Как утверждает Зварыч,  по 
состоянию на 12 часов дня в четверг ни одного представителя "Нашей Украины" в ЦИК не осталось. 

5 ноября. Второй тур выборов украинского президента может пройти куда более изощренно, чем первый. Такое 
мнение на пресс-конференции в Петербурге высказал руководитель российской стороны Международной организации по 
наблюдению за выборами в странах СНГ Алексей Кочетков. Он подчеркнул, что на Украине возможны попытки «разыграть 
грузинскую или сербскую карту». «Угрозами и демонстрациями дело не ограничится, возможно, будут и более серьезные 
конфликты», — отметил Кочетков. По его мнению, «процесс пошел по самому худшему сценарию, который могла ожидать 
Россия». «В любом случае проиграет Украина», — заявил Кочетков. Руководитель петербургской делегации Денис Усов 
считает, что «если ничего кардинально не изменится, все мы станем свидетелями очередной кровавой драмы». По мнению 
наблюдателя, на Украине прошла репетиция акции захвата власти и сейчас сложно гадать, что будет через две с половиной 
недели. 

5 ноября. Центризбирком Украины сможет подвести "окончательные предварительные итоги выборов президента 
страны в воскресенье или понедельник". Об этом сообщил журналистам член Центризбиркома Михаил Охендовский. По его 
словам,  сейчас  ЦИК  работает  "под  беспрецедентным  давлением  некоторых  кандидатов  в  президенты"  и  "отдельные 
решения комиссии приходится принимать в сжатые сроки". При этом фамилии этих кандидатов он не назвал. Кандидаты в 
президенты  Виктор  Ющенко  и  Виктор  Янукович,  по  предварительным  данным  ЦИК,  обработавшего  97,67  процента 
протоколов избирательных комиссий, получили практически одинаковое количество голосов. 21 ноября состоится второй 
тур голосования, поскольку ни один из кандидатов не набрал более 50 процентов голосов. В то же время руководитель 
избирательного  штаба  Ющенко  Александр  Зинченко  утверждал,  что  по  его  данным  на  93,1  процента  избирательных 
участков 40,46 процента избирателей отдали голоса за Ющенко, а 38,51 процента - за Януковича. 

5 ноября.  Чтобы получить двойное гражданство России и Украины любому желающему достаточно будет просто 
заявить об этом. Как сообщает ForUm со ссылкой на сайт газеты «Известия», такой порядок предоставления гражданства 
прописан в проекте российско-украинского договора, который был направлен в Госдуму. Кроме того, двойное гражданство 
может  быть  «наследственным»:  если  оба  родителя  его  имеют,  то  оно  распространяется  и  на  их  детей,  которые  по 
достижении совершеннолетия смогут подтвердить или отменить свой статус.

Служить в армии и получать пенсию, согласно проекту договора, лица с двойным гражданством будут только в 
одной стране, а вот голосовать они смогут в обеих. Таким образом,  на «двойных» граждан не будут распространяться 
ограничения в правах и обязанностях, установленные для иностранцев на территории России. При пересечении границы 
одного  из  государств  человек  с  двойным  гражданством  «автоматически  приобретает  права  и  обязанности  по  месту 
приезда».  Обязательное  медицинское  обслуживание,  пакет  социальных  услуг,  включая  пенсионное  обеспечение,  и 
обязательное всеобщее образование гражданин получает по месту постоянного жительства – и по законам той страны, где 
это место находится. 

5 ноября. Крымское отделение партии «Русский блок» уже активно включилось в подготовку ко второму туру 
выборов. Сегодня активисты этой организации провели пикет в центре Симферополя. Около 40 представителей «Русского 
блока» призывали прохожих «выполнить свой гражданский и патриотический долг и прийти 21 ноября на избирательные 
участки».  Помимо  крымского  флага  пикетчики  держали  флаг  Российской  Федерации.  При  этом  они  агитировали 
«проголосовать за нерушимую дружбу Украины и России».

5 ноября Кандидат в президенты Украины Виктор Янукович считает, что стремление некоторых представителей 
оппозиции  решать  вопросы  власти  "на  улице"  угрожает  стабильности  страны.  "Весьма  прискорбно,  что  в  результате 
деятельности отдельных политиков имидж стабильной державы грозит быть утерянным. Их призывы выйти на площадь с 
целью захвата власти - вещь весьма опасная для Украины", - заявил Янукович в интервью газете "Московский комсомолец". 
Также Янукович сказал, что вопрос о статусе русского языка на Украине будет вынесен на общенародный референдум: 
"Люди должны сами решить, какой язык им подходит для общения. Янукович подтвердил свое отрицательное отношение к 
пребыванию в Ираке украинских военных, но высказался против их поспешного вывода.

5 ноября. Виктор Ющенко считает своей главной целью после победы на выборах президента сформировать 
правительство народного доверия. Как сказал Ющенко в обращении к украинцам в четверг вечером, в это правительство 
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будут приглашены представители разных политических сил. "Моя фундаментальная позиция, мое мировоззрение, которое 
формируют и мое политическое  поведение,  базируются на следующем -  для меня Украина никогда не  делилась.  Она 
едина", - сказал Ющенко. "Кто-то носит билет Соцпартии, кто-то Аграрной, Либеральной, "Яблука", НДП, КПУ... Но сегодня 
это не имеет значения", - считает Ющенко. "Я убежден, что сегодня, как и перед первым туром, существует единственное 
деление - на бандитов и честных людей". 

7 ноября. В Киеве совершено покушение на исполнительного директора Российского клуба Максима Курочкина. 
Он не пострадал. Как сообщили в департаменте по связям с общественностью МВД Украины, когда Курочкин подошел к 
своему автомобилю, в расположенной рядом машине сработало взрывное устройство. Сильные травмы получили двое его 
охранников.  Предварительно  установлено,  что  заминированный  автомобиль  "Фольксваген"  был  зарегистрирован  на 
подставное  лицо.  В  пресс-службе  Российского  клуба  не  располагают  какой-либо  дополнительной  информацией  об 
инциденте. Российский клуб создан 31 августа этого года по инициативе общественности Украины и России. Там проходят 
встречи политиков, экспертов, предпринимателей и журналистов. В первом заседании клуба приняли участие премьер-
министр Виктор Янукович, представители администраций президентов России и Украины. 

8 ноября.  Партия регионов обратилась в ЦИК с просьбой дать оценку акции «Народ не здолати!»,  которую 6 
ноября  в  поддержку  кандидата  в  президенты  Виктора  Ющенко  провела  коалиция  «Сила  народа».  Как  считают 
однопартийцы Виктора Януковича, соратники лидера «Нашей Украины» грубо нарушают законодательство о предвыборной 
агитации. Речь идет о законе «О выборах президента Украины». Согласно этому документу агитация за кандидатов на пост 
главы государства, вышедших во второй тур выборов начинается только после объявления ЦИК официальных результатов 
первого тура президентских выборов. Штаб Виктора Ющенко отрицает факт агитации за своего кандидата. На этом фоне в 
Киеве  появилась  агитационная  продукция  в  поддержку  Виктора  Януковича.  Их  появление  Степан  Гавриш  назвал 
«классической технологической провокацией». «Официально заявляю, что никакой агитации штаб Виктора Януковича не 
планировал до момента объявления результатов выборов. 

8 ноября. Глава крымской организации Социалистической партии Украины Евгений Мельник пока никак не может 
прокомментировать  соглашение  о  сотрудничестве  во  втором  туре  выборов,  заключенное  между  лидером  его  партии 
Александром  Морозом  и  кандидатом  Виктором  Ющенко.  Эксперты  отмечают,  что  после  заключения  союза  Мороза  с 
Ющенко крымская организация социалистов оказалась в весьма сложной ситуации, поскольку рискует растерять своих 
сторонников. Положение Мельника станет еще более рискованным, если он решится активно участвовать в агитации за 
лидера «Нашей Украины».

9  ноября. Как  сообщает  «Pravda.RU»,  по  информации из  надежных источников  стало  известно,  что  в  штабе 
кандидата в президенты Украины Виктора Ющенко было достигнуто соглашение о разделении постов в случае победы 
кандидата на выборах. Издание также приводит список предполагаемого разделения постов, в случае победы Ющенко на 
выборах:  должность главы Администрации президента  обещана Александру Зинченко,  пост  премьер-министра –  Юлии 
Тимошенко,  первого  вице-премьера  обещали  отдать  Евгению  Червоненко,  первого  помощника  президента  –  Олегу 
Рыбачуку, должность главы Национального банка Украины – Петру Порошенко. Ранее же Виктором Ющенко были выданы 
письменные гарантии Владимиру Литвину о том, что последний в случае победы кандидата Ющенко на выборах останется 
спикером Верховной Рады. Также в письменном виде пост главы СНБОУ Виктор Ющенко пообещал Анатолию Кинаху.

10 ноября. Уполномоченный представитель кандидата на пост президента Виктора Януковича в Центральной 
избирательной комиссии Степан Гавриш заявил, что у Януковича «украли победу в первом туре умелой манипуляцией 
технологиями  и  фальсификацией,  которая  имела  место  в  части  регионов».  Об  этом  он  заявил  журналистам  после 
официального обнародования результатов голосования в первом туре президентских выборов. При этом Гавриш заявил, 
что эта ошибка будет исправлена штабом во втором туре выборов. Отвечая на вопрос, каким образом, Гавриш отметил: 
«Мы будем работать». Отвечая на вопрос, ожидал ли штаб Януковича такого результата первого тура выборов, Гавриш 
отметил: «Да, мы ожидали». При этом он заявил, что команда В.Януковича «жалеет о потерянных возможностях, которые 
имели место». Он также не исключает, что результаты первого тура выборов будут откорректированы после получения 
решений судов об опротестовании результатов выборов. Между тем Гавриш заверил, что результат первого тура его не 
угнетает: «Динамика рейтинга Януковича неуклонно растет и мы убеждены, что этот процесс уже не остановить». «Все 
будет зависеть от того, как будет проходить дискуссия во втором туре и как ее оценят избиратели 21 ноября», - заявил 
Гавриш. По его словам, полученный результат позволяет «спокойно планировать победу во втором туре».

9  ноября. В  Государственной  Думе  РФ  создана  рабочая  группа  для  подготовки  законопроектов  о  двойном 
гражданстве России и Украины. Председателем рабочей группы избран глава комитета Госдумы по делам СНГ Андрей 
Кокошин.  Об  этом  сообщил  председатель  Государственной  Думы  Борис  Грызлов.  По  его  словам,  вопрос  двойного 
гражданства находится в компетенции исполнительных органов власти, поэтому рабочая группа тесно контактирует с МИД 
и  МВД РФ,  а  также  с  коллегами из  парламента  Украины.  30 октября Президент  РФ Владимир Путин поручил главам 
Госдумы и Совета Федерации России начать консультации по вопросу введения двойного гражданства с представителями 
украинской стороны.

9 ноября.  Сорок восемь депутатов Львовского областного и городского советов предложили создать в рамках 
административно-территориальной  реформы  Галицкое  княжество.  В  эту  единую  территориально-административную 
единицу  должны  войти  Львовская,  Тернопольская,  Ивано-Франковская,  Закарпатская,  Волынская,  Ривненская  и 
Черновицкая области с центром в городе Львове. Депутаты обратились к лидеру избирательного блока «Наша Украина» 
Виктору Ющенко с требованием ускорить административно-территориальную реформу в Украине. Народные избранники 
требуют от Верховной Рады Украины срочно принять в первом чтении этот закон, который бы предусматривал создание 
Галицкого княжества. 
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О  своей  поддержке  идеи  создания  Галицкого  княжества  уже  заявили  12  из  13  депутатов-мажоритарщиков 
Верховной Рады от Львовской области.

10 ноября. Общественный штаб Александра Омельченко, принимавшего участие в первом туре президентских 
выборов  от  партии  «Єдність»,  заявил  о  поддержке  во  втором  туре  выборов  Виктора  Ющенко.  Соответствующее 
политическое  заявление  штаба  озвучил  в  среду  на  пресс-конференции  его  руководитель  Сергей  Рудик,  передает 
корреспондент  «proUA».  Рудик  отметил,  что  с  этого  момента  штаб  А.Омельченко  прекращает  свое  существование  и 
передает  свои  организационные  и  технические  ресурсы  в  координацию  соответствующим  подразделениям  штаба 
кандидата  В.Ющенко.  Штаб  также  призвал  всех  сторонников  А.Омельченко  и  партии  «Єдність»  присоединиться  к  его 
инициативе. После заявления, представители штаба Омельченко повязали на себя оранжевые ленты, символизирующие 
поддержку Ющенко. Сам А.Омельченко в указанной пресс-конференции участие не принимал.

10 ноября. Запад вмешивается в процессы, происходящие на Украине, заявил председатель комитета Госдумы 
по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Андрей  Кокошин.  По  словам  А.Кокошина,  "масштабы  западного 
вмешательства в процессы, которые происходят на Украине, особенно применительно к российско-украинским отношениям, 
просто поражают. Там действуют как минимум десятка полтора различных фондов и институтов, и масштаб истраченных 
средств на обработку украинского общественного мнения несоизмерим с тем, что делает в этом отношении Россия".

10 ноября. В первом туре выборов президента Украины за Виктора Ющенко проголосовали 39,87% избирателей, 
за Виктора Януковича – 39,32%. Такие данные обнародовала ЦИК по подсчетам 100% бюллетеней с 225 территориальных 
избирательных округов. Таким образом, разрыв между Ющенко и Януковичем составляет 0,55%. За Александра Мороза 
проголосовали 5,83% избирателей,  за Петра Симоненко – 5,03%.  ЦИК решил не считать голоса жителей округа №100 
Кировограда.  По  мнению Центризбиркома,  в  100-м округе Кировограда невозможно достоверно установить результаты 
голосования. Комиссия также признала неполномочным заседание территориального избиркома округа №100 на котором 
был  составлен  протокол  с  результатами  голосования.  По  словам  члена  Центризбиркома  Игоря  Качура,  на  заседании 
теризбиркома присутствовало менее 2/3 состава комиссии, что является причиной неправомочности ее заседания. Качур 
заявил,  что  ЦИК  располагает  четырьмя  протоколами  теризбиркома  округа  №100  с  результатами  голосования.  По  его 
словам, во всех четырех протоколах содержится одинаковый результат голосования, но каждый из протоколов подписан 
разным количеством членов теризбиркома. Представитель лидера блока партий "Наша Україна", кандидата в Президенты 
Виктора Ющенко Бориса Беспалого, в округе №100 первое место в первом туре выборов занял Ющенко с перевесом в 43 
тыс. голосов. Всего округе №100 Кировоградской области зарегистрировано около 134 тыс. избирателей.

10  ноября. Отвечая  на  вопрос  телеканала  «Интер»  о  сотрудничестве  Украинской  Православной  Церкви  и 
правительства Виктора Януковича, Предстоятель УПЦ отметил: «Действующий премьер-министр уже вписал свою строку в 
летопись  нашего  народа  и  Святой  Церкви.  Именно  он помогал  возрождать  Свято-Успенский  Святогорский  монастырь, 
который в нынешнем году получил статус лавры. Мы вместе были на Святой Горе Афон, где Виктор Федорович молился у 
афонских святынь и получил благословение святогорцев на мудрое руководство страной. Посетили мы и Святую Землю, 
там он получил благословение Блаженнейшего Иринея, Патриарха Святого града Иерусалима и всея Палестины, получил 
он благословение и Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II. Накануне первого тура выборов Виктор 
Федорович со своими родными молился в лаврских пещерах об их благоуспешном результате. Я вижу в нем действительно 
верующего православного человека, достойного возглавить нашу державу.

Отвечая на вопрос «Кто еще обращался к Вам за благословением взять участие в выборах?» Блаженнейший 
Митрополит Владимир сказал:  «Перед поездкою в Запорожье, где Виктор Янукович был выдвинут  кандидатом на пост 
Президента  Украины,  он посетил Лавру и  получил мое благословение  принять  участие в  выборах.  Больше никому из 
участников выборной кампании я подобного благословения не давал»

11  ноября. Около  двух  тысяч  верующих  приняли  участие  в  Крестном  ходе,  организованном  Союзом 
Православных Братств Украины, Православным Братством Александра Невского и Русским Движением Украины. Участники 
крестного хода протестовали против католической и сектантской экспансии на Украине, против внешнеполитического курса 
на чуждую и губительную для православного народа европейскую и евроатлантическую интеграцию Украины. Организаторы 
Крестного  хода  распространили  обращение,  в  котором  призвали  всех  русских,  проживающих  на  Украине,  всех 
православных  верующих  и  сторонников  восточнославянской  цивилизации  ни  в  коем  случае  не  поддерживать  на 
предстоящих президентских выборах могильщика Православия на Украине Виктора Ющенко. Еще одно обращение было 
адресовано преимущественно  украинским коммунистам.  В нем Православное  братство  Александра  Невского,  призвало 
коммунистов,  отбросить  узкопартийный  подход,  возвыситься  над  своими  политическими  обидами  и  призвать  своих 
избирателей придти на второй тур выборов Президента Украины и проголосовать за Виктора Януковича. 

12  ноября. Президенты  России  и  Украины  Владимир  Путин  и  Леонид  Кучма  на  пароме  "Ейск"  прибыли  в 
украинский порт Керчь, переход из порта "Кавказ" занял 30 минут. В ходе перехода два лидера обсудили, в частности, 
вопрос дальнейшего  расширения транспортного сотрудничества между Россией  и Украиной.  В  ходе  беседы Владимир 
Путин сказал, что паромная переправа между портом "Кавказ" и керченским портом даст возможность использовать ее при 
перевозках из Средней Азии и Каспийского региона. Открытие переправы - это "хороший символ, еще одна нитка связи 
между Россией и Украиной", отметил глава российского государства. В свою очередь Леонид Кучма сказал, что с открытием 
паромной переправы, по оценкам экономистов, экономия при грузовых перевозках будет составлять около 30%.  В Керчи 
президентов России и Украины встречал премьер-министр Украины Виктор Янукович. 

12 ноября В центре Донецка прошел митинг с участием 25-30 тыс. человек, посвященный поддержке кандидата на 
должность президента Украины Виктора Януковича.  В митинге принимают участие члены Донецкого областного совета 
профсоюзов,  а  также  представители политических  партий  и  общественных  организаций.  Митингующие  держат  в  руках 
транспаранты с надписями: «Главная забота Януковича - люди!», «Верим делам, а не пустым словам», «Жить достойно, а 
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не выживать», «Кредит доверия отрабатывается делом», «Нет войне в Украине! За Януковича - значит за мир», «Победит 
Янукович - победит демократия», «Донбасс выбирает кандидата с шахтерской душой», «Родственникам Украины и России 
свободное перемещение», «Америка, считай голоса у себя, а не в Украине», «Нет языковому барьеру».

Выборы-2004. Результаты голосования по Украине
Выборы президента Украины 31 октября 2004 года
По состоянию на: 10.11.2004 18:33:28
% обработанных протоколов по Украине 100.00 
Количество избирателей, которые приняли участие в голосовании по Украине 27 897 559 
% тех, кто голосовал против всех 1.98 
Кандидат % ЗА Голосов ЗА 
Ющенко В. А. 39.87 11 125 395 
Янукович В. Ф. 39.32 10 969 579 
Мороз О. О. 5.81 1 621 154 
Симоненко П. М. 4.97 1 388 045 
Вітренко Н. М. 1.53 426 897 
Кінах А. К. 0.93 260 890 
Яковенко О. М. 0.78 218 214 
Омельченко О. О. 0.48 136 502 

Итоги голосования по регионам Украины. Выборы президента 
Украины 31 октября 2004 года
По состоянию на 10.11.2004 18:33:28
% обработанных протоколов по Украине 100.00 
Количество избирателей, которые приняли участие в голосовании по Украине 27 897 559 
% тех, кто голосовал против всех 1.98 
Регион Кандидат % ЗА Голосовали в регионе % Обработано протоколов 
Авт. Респ. Крым   Янукович В. Ф. 69.17 1 029 937 100.00 
Винницкая обл.   Ющенко В.А. 59.66 1 062 094 100.00 
Волынская обл.   Ющенко В.А. 77.19 651 043 100.00 
Днепропетровская обл.   Янукович В.Ф. 49.73 1 966 188 100.00 
Донецкая обл.   Янукович В.Ф. 86.74 2 878 213 100.00 

Перевод и редакция Аналитического центра Русской Общины
"Русская община". Редакция 11.11.2004

Виктор Ющенко лишил права на участие в выборах президента сотни тысяч избирателей в России, считает лидер 
Русской общины Украины.

Команда  Виктора Ющенко  лишила возможности  принять участие  в  выборах президента  Украины сотни  тысяч 
сограждан,  проживающих и работающих в  Российской Федерации.  Об  этом в интервью ведущим СМИ России заявил 
председатель Русской общины Украины Константин Шуров. 

"Демонстрируя  свою заботу  об  избирательных  правах  граждан  Украины за  границей,  -  сказал  он,-  активисты 
проющенковской предвыборной коалиции "Сила народа" разделили их на "чистых" и "нечистых". К первым, по их мнению, 
относятся  десятки  тысяч  жителей  западных областей,  выехавших  на  поденные  работы в  страны Западной  Европы и 
безусловно поддерживающих "евроинтегратора" Ющенко. 

А  вот  сотни  тысяч  работающих  в  России  граждан Украины,  по  мнению штаба  оппозиционного  кандидата,  не 
должны были принять участие в голосовании,  чтобы не портить картину "общенародной поддержки" Ющенко,  в штабе 
которого  собрались  убежденные  противники  расширения  связей  с  Россией,  гонители  русского  языка  и  приверженцы 
стремительного вхождения Украины в ЕС и НАТО, прекрасно понимающие, за кого проголосует большинство проживающих 
и  работающих  в  России  граждан  Украины,  ежедневно  делом  осуществляющих,  пусть  пока  что  на  личном  уровне, 
интеграцию своей страны в Единое экономическое пространство. 

К  тому  же  последние  действия  руководства  Украины и  Российской  Федерации,  направленные  на  упрощение 
поездок и упрощение регистрации, на восстановление в правах родного для половины населения Украины русского языка и 
на введение двойного гражданства, по моим сведениям, "на ура" встречены украинской диаспорой на просторах от Москвы 
до Дальнего Востока. Поэтому националисты и отрезали соотечественникам путь к урнам для голосования, с помощью 
Верховного Суда не дав открыть необходимое количество участков даже в тех регионах России, где украинцы проживают 
компактно".
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Проиграл ли Янукович? 
Кирилл Фролов  

Итоги первого тура выборов Президента Украины нельзя считать поражением Виктора Януковича. У него украли 
победу. Если бы российские избирательные  участки не были закрыты,  Янукович уверенно победил бы в первом туре. 
Многие  годы  на  Виктора  Ющенко  работала  огромная  информационно-  пропагандистская  машина.  Виктор  Янукович- 
сравнительно молодой публичный политик. Логика внутриполитической борьбы привела его в лагерь русско-украинского 
единства. Крым, Донбасс и Новороссия, которые так долго ждали появления лидера общенационального уровня, получили 
его. И Виктор Янукович пытается оправдать доверие. 11 ноября депутаты Партии Регионов внесли на рассмотрение ВР 
законопроект об официальном статусе русского языка.  

События предвыборной кампании показывают, что русский и православный факторы являются ключевыми. На них 
пытается сработать и Ющенко. Вслед за депутатом Партии Регионов   Кругловым, внесшим законопроект об официальном 
статусе русского языка,   депутат  НУ Петр Порошенко также внес свой законопроект об официальном статусе русского 
языка. Но кто же поверит Ющенко-понятно, что перед вторым туром он будет рай на земле обещать. Как обещал он Морозу 
запретить  продажу  сельскохозяйственных  земель  и   политреформу.  Но  "Наша  Украина"  заблокировала  прохождение 
законопроекта по политреформе. Одновременно с договоренностями с Морозом о ее поддержке!    То же и с русским 
языком. Параллельно   Порошенко другой член фракции "Наша Украина" Павел Мовчан    внес  законопроект  о  внесении 
изменений  в  законодательство  Украины  "Об  обеспечении  прав  граждан  Украины  на  получение  информации  на 
государственном  языке",  согласно  которому   "реклама  продовольственных  товаров  осуществляется  только  на 
государственном языке",   непредоставление  информации на государственном языке в  сфере  торговли,  общественного 
питания  и  коммунального  обслуживания  (независимо  от  формы  собственности)  считать  административным 
правонарушением, предусматривающим штраф  от одной до десяти минимальных зарплат (это означает - если продавец, 
парикмахер, служащий или официант  не ответил на украинском языке, то это считается наказуемым административным 
нарушением). Виктор Ющенко не только не дистанцируется от экстремистов, но заявляет , что на основе парламентской 
фракции "Наша Украина",  где эти радикалы,  запрещающие русский язык и избивающие священников,  заседают,  будет 
создана политическая партия "Наша Украина". 

Не  менее  значим и  православный фактор,  о  чем свидетельствует  история встречи  Ющенко с  блаженнейшим 
митрополитом  Киевским  и  всея  Украины  Владимиром,  рассказы  о  которой  напоминают  операцию  "перехват".  Как 
утверждают  наши  источники  в  Лавре,  Ющенко  и  Зинченко  буквально  поймали  митрополита,  входившего  в  свою 
резиденцию.  Но показательно то, что Ющенко пошел не к Филарету, не к униатам, которых финансирует и поддерживает. 
Он  то  знает,  что  УПЦ  Московского  Патриархата  является  доминирующей  конфессией  Украины.  Интерпретация   этой 
встречи как "благословения Ющенко" выглядит особенно цинично. Митрополит сделал публичное заявление о безусловной 
поддержке  Януковича,  но  это не помешало ющенковской  пропаганде  повторять,  что "УПЦ МП благословила  Ющенко". 
Особенно упорно проводила эту линию московская "Независимая Газета". Не секрет, что советник Б. Березовского Демьян 
Кудрявцев является его уполномоченным по пиар- кампании Ющенко в России. Эта пиар кампания рассчитана на людей, 
абсолютно ничего не понимающих в украинской ситуации. Некий Кость Бондаренко утверждает, что, став Президентом, 
Ющенко  свой  первый  визит  нанесет  в  Москву.  И  что  с  того?  Саакашвили  свой  первый  визит  тоже  нанес  в  Москву. 
Стратегической  линией  ющенковской  пропаганды  в  России  является  пропаганда  обреченности  Виктора  Януковича.  В 
действительности, никакой обреченности нет. В 1994 году Кучма проиграл в первом туре, а во втором -выиграл. Да, сейчас 
левые либо ушли на сторону Ющенко, либо, как коммунисты, умыли руки. Но это только повод для Виктора Януковича 
поставить  на  пророссийскую карту  без  красных  примесей.  Ведь  "красноватость"  пророссийской  идеологии  на  Украине 
отпугивала многих молодых и дееспособных людей, а для некоторых  категорий граждан, например, православных, была 
неприемлемой. Виктору Януковичу необходима политическая свобода, освобождение от опеки "папы" Кучмы, воля к победе 
и  мировоззренческая  позиция  как  лидера  партии  русско-  украинского  единства  и  политическая  мобилизации   Таврии, 
Донбасса и Новороссии.  Но действительно провальным для Виктора Януковича является вариант, навязываемый ему 
некоторыми политтехнологами из  его  окружения.  Этот   вариант,  предусматривающий позиционирования Януковича как 
"большего националиста, чем Ющенко. В его рамках Януковичу навязывают встречу с лидерами движения "Пора", с главой 
УГКЦ Гузаром и т.д. Это вариант, пропагандируемый Леонидом Кравчуком и Иваном Курасом- политическое самоубийство.  

Освобождение от пристальной опеки Л. Кучмы  не менее важно. Кучма даже после  соглашений Мороза и Ющенко, 
предусматривающих уголовное преследование Леонида Кучмы за "дело Гонгадзе" торпедирует то, что делает Янукович. 
Так, Кучма подверг критике идеи Януковича о двойном российско-украинском гражданстве.  

Штаб Януковича подал законопроекты по русскому языку и 
двойному гражданству

"proUA", 11 ноября  2004 г.
Центральный избирательный штаб кандидата в Президенты, премьер-министра  Виктора Януковича заявляет о 

намерении в сжатые сроки закрепить законами  инициативы Януковича об официальном статусе русского языка и двойном 
гражданстве. Об этом сказал руководитель штаба Януковича Сергей Тигипко, сообщают "Українські Новини".

В частности, Тигипко сказал, что депутатами уже разработан и подан в Верховную Раду законопроект о принципах 
русского  языка,  который,  в  частности,  предусматривает  возможность  обучения  детей  в  школе  на  русском  языке, 
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преподавания в  вузах на русском языке по желанию студентов,  а  также возможность граждан общаться с  властью на 
русском языке. 

Тигипко  подчеркнул,  что  этот  законопроект  абсолютно  не  притесняет  права  украинского  языка  как 
государственного. 

Он  также  подчеркнул,  что  Янукович,  разговаривая  на  украинском  языке,  показывает  на  личном  примере 
необходимость изучения и умения общаться на украинском языке для восточных регионов. 

Тигипко также заявил о намерении штаба способствовать скорейшему законодательному закреплению двойного 
гражданства. 

Он высказал мнение, что законопроект, разрешающий двойное гражданство, может быть уже принят Радой до 
второго тура президентских выборов. 

Тигипко, анализируя результаты первого тура выборов, заявил, что штаб доволен этими результатами и считает, 
что они позволяют рассчитывать на победу Януковича во втором туре. 

Тигипко отметил, что результаты голосования первого тура показывают, что Януковича поддержала часть "левого 
электората",  чему способствовала социально направленная программа правительства Януковича,  а также налаживание 
конструктивных  отношений  с  Россией  и  конструктивный  подход  к  решению  языковой  проблемы  и  вопроса  двойного 
гражданства. 

Он также заявил, что штаб Януковича прогнозирует поддержку Януковича во втором туре большим количеством 
"левого электората". 

Как сообщало агентство, Янукович выступил с предложением предоставить русскому языку статус официального и 
ввести институт двойного гражданства. 

На выборах в Раду в 2002 году СДПУ(о) предлагала предоставить русскому языку статус официального.
9 ноября Совет Думы рассмотрит проекты документов о введении двойного гражданства России и Украины
Ранее Президент России Владимир Путин обратился к спикерам Госдумы РФ и Совета Федерации Б.Грызлову и 

С.Миронову  с  просьбой  начать  работу  с  украинской  стороной  по  подготовке  необходимых  документов  для  введения 
двойного гражданства России и Украины.

По словам Путина инициатива  о  начале  такой  работы исходит со  стороны Украины.  Президент  РФ попросил 
спикеров начать консультации уже на следующей неделе.

Напомним, что идею о введении двойного гражданства между Украиной и Россией высказал премьер-министр 
Украины  Виктор  Янукович,  наряду  с  этим  украинский  премьер  также  предложил  рассмотреть  возможность  введения 
русского языка как второго государственного в Украине.

Путин ставит на Януковича
АПН,  02.11.2004 г.

АПН: Начался визит Путина на Украину. Ходят слухи, что Путин намерен отказаться от поддержки Януковича… 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Крым выбран для встречи не случайно. В Крыму была очень низкая явка. Люди ассоциируют Януковича с Кучмой, 

который  обманул  их  пророссийские  ожидания.  Янукович  сможет  победить,  только  мобилизовав  Крым,  Новороссию  и 
Донбасс,  чтобы  там  была  такая  же  явка,  как  у  западенцев.  А  жители  Крыма  верят  Путину.  Поэтому  визит  Путина, 
несомненно,  поддержка  Януковича.  Нет  никаких  основания  говорить,  что  Москва  перестала  поддерживать  Януковича. 
Наоборот. 

Янукович начинает делать реальные шаги. В частности, фракция партии Януковича — Партии регионов внесла в 
Верховную  раду  законопроект  о  статусе  русского  языка,  в  соответствии  с  которым  русский  и  украинский  языки 
уравниваются в правах. 

В то время как депутат ющенковской «Нашей Украины» Павел Мовчан внес законопроект «Об обеспечении прав 
граждан  Украины  на  получении  информации  на  государственном  языке».  Согласно  ему,  реклама  продовольственных 
товаров  осуществляется  только  на  украинском  языке,  а  непредоставление  информации  на  украинской  мове  в  сфере 
торговли  и  обслуживания  независимо  от  формы  собственности  считается  административным  правонарушением.  Если 
продавщица или официант не отвечают на украинском языке, их можно засудить. Это драконовский законопроект, согласно 
которому любой маньяк-украинизатор может засудить крымскую или донецкую продавщицу, не ответившую ему на мове.  

А  Виктор  Ющенко  не  только  не  дистанцировался  от  экстремистов,  но  заявил,  что  на  основе  парламентской 
фракции «Нащей Украины» будет создана политическая партия. 

Мессианская идея "донецких" 
Кирилл Фролов 

Нас пугают страшными «пацанами», «братками» с Донбасса, готовыми «построить» всю Украину. Нас пугают, а 
нам не страшно. Действительно, донецкая финансово-промышленная группировка –это феномен, это новая мощная сила, 
которая влияет на ситуацию не только на Украине, но и на всем постсоветском пространстве. В результате президентских 
выборов эта  сила будет обладать  полнотой власти на Украине.  Как  она ей распорядится?  Есть  несколько вариантов. 
Первый,  банальный.  «Бандеровское»  и  прозападное  экспертно-  аналитическое  сообщество  Киева  растворит  в  себе 
донецких, ассимилирует их. Это будет бесславный конец донецкого проекта. Зачем тогда столько вкладывать в Януковича, 
когда можно дешевле сдаться Ющенко. В этом случае, те, кто вкладывают, теряют все. 
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Вариант  второй.  Как  мы  уже  отмечали,  «донецкие»  являются  мощной  и  амбициозной  экономической  и 
политической  силой,  но  силой,  лишенной  четкого  мировоззрения.  Мироощущение  есть-донецкие  недолюбливают 
«бандеровцев». Донецкие- урбанисты, технократы. «Бандеровцы», галичане- традиционно из сельских краев-Львов стал 
индустриальным  центром  только  при  советской  власти  и  благодаря  ей.  Это  мироощущение  вытекает  из  истории 
интернационального, точнее, имперского русскоязычного Донбасса. Главный недостаток донецких –отсутствие мессианской 
идеи,  которая должна обосновать их действия в  Киеве.  У «бандеровцев»-есть харизма,  есть пусть лживая,  но идея,  у 
донецких-нет.  Без  харизмы  они  не  добьются  победы.  Деньги  и  власть  –это  полдела.  Результаты  первого  тура 
президентских выборов подтвердили все сказанное выше. Галичане явили самую высокую явку на выборах. Их ложная 
мессианская идея, вытекающая из преданности униатству, является важнейшим фактором их политической сознательности 
и мобилизации. А русские регионы не изжили атеизм, и это фактор разложения и поражения. Низкая явка в Одесской 
области и в Крыму-тому доказательство. 

Донецкий  регион  начал  осваиваться  как  промышленный,  угледобывающий  с  середины  19  века.  Это-родина 
индустрии Российской империи. Донбассу всегда требовались рабочие руки, это были крестьяне и из малороссийских, но, в 
большей степени, великорусских губерний. В прошлые века Донбасс называли «Новой Грецией» и «Новой Сербией» или 
«Славяно-  Сербией».  Именно  этот  богатый  и  развивающийся  регион  предоставило  Российское  правительство  для 
расселения гонимых православных христиан Греции и Сербии. Таким образом, Донбасс имеет очень ясные православные 
корни, это земля, колонизованная русскими (велико и мало) промышленниками и рабочими и православными греками и 
сербами.  Это  земля,  сами  корни  которой  -  православные,  имперские  (на  извращенном  советском  сленге  – 
интернациональные). Именно эти корни должны быть трансформированы в современную донецкую идею. Эта идея должна 
стать  альтернативой  униатскому  антиправославному,  антиукраинскому  и  антироссийскому  проекту,  олицетворяемому 
Ющенко.  Эта  идея-православный  проект  для  Киевской  Руси.  Униатская  Галиция  в  православном  сознании  –эпицентр 
борьбы с Церковью, Донбасс должен стать эпицентром борьбы за нее. Эта борьба должна стать в центре мессианского 
сознания носителей «донецкой миссии спасения Православия». Донецк-имперский город. Здесь нет места местечковым 
идеям и этническому дарвинизму. Дело чести для донецких-добиться законодательно закрепленного двуязычия на Украине. 
Тем  более  что  русский  язык-это  не  только  язык  Донбасса  и  великороссов.  Это  –самый  украинский  язык.  Он  был 
кодифирован  в  середине  17  века  православными  интеллектуалами  Киева.  «Лексикон  словеноросский  или  слов 
объяснение»-это первый русский словарь, он был создан архитипографом Киево-Печерской Лавры Памвой Берындой в 
1624  г.  Донецк-носитель  идеи  сильных  регионов  с  развитым  местным  самосознанием.  Только  так  можно  остановить 
галицийскую  экспансию,  сокрушить  антиправославный  проект.  Для  того,  чтобы  не  быть  ассимилированными 
«интеллектуальной  бандеровщиной»,  донецким  следует  ввести  за  собой  во  влдасть  интеллектуальную  контрэлиту. 
Носителей этого самого проекта Киевской Руси как носительницы канонического Православия, его передового форпоста, 
двуязычия  как  безальтернативной  исторической  реальности,  превращения  ЕЭП  и  экономического  союза  в 
цивилизационный- союз стран общей веры и общей судьбы, объединенных единой Церковью под окормлением Московских 
Патриархов.  Чтобы  Киев  не  чувствовал  себя  обделенным  в  этом  проекте,  он  должен  стать  центром  международной 
организации «Православная конференция», в которой должен быть Совет глав государств православной традиции, уже 
существующая Межпарламентская Ассамблея Православия, международный православный банк развития, медиа- союз и 
т.п.  И именно донецкие со своими амбициями смогут  добиться этого превращения Киева в центр православной ООН, 
восточнохристианскую Мекку. 

Для реализации этих идей необходим политический инструмент. Таким инструментом может стать православный 
аналог  польской  «Солидарности»,  которая  была  католическим  шахтерским  профсоюзом.  Именно  в  среде  донецких 
родилось движение «Путь православных», у истоков которого стоял шахтерский лидер Юрий Болдырев. 

Донецким  необходима  политическая  воля,  чтобы  сменить  «бандеровскую»  квазиэлиту  на  элиту  подлинную. 
Православную. Кадры есть в среде православного общественного движения. Эти кадры ценны, ибо действуют исходя из 
идеи служения. Важными шагами в деле мобилизации православного ресурса стало бы проявление политической воли в 
принципиальных  вопросах-  правовой  реализации  решения  Генпрокуратуры  Украины  о  незаконности  регистрации 
раскольничьего «Киевского патриархата» и возвращение захваченных храмов канонической Церкви. Введение в школах 
«Основ православной культуры». Введение двуязычия и двойного гражданства, реального союза православных государств 
на Основе ЕЭП. Реализация регионального самоуправления и самобытности. 

Православный  проект  есть  проект  национальной  модернизации.  Промышленный  потенциал  Донбасса  и  всей 
Украины, создание конкурентноспособной высокотехнологической экономики невозможно без реинтеграции и создания ФПГ 
с  Россией.  Альтернатива-компрадорская идеология  сырьевого  придатка.  Национальная технологическая модернизация, 
сохранение стран Руси как субъектов истории и политики невозможно без опоры на православную традиции и конкретную 
каноническую Церковь. В Святогорской Лавре монахи будут собирать новейшие компьютеры. Православный проект-это 
проект  «постиндустриальной Фиваиды».  Это  –  не  шутки.  Русские монастыри были центрами не  только молитвы,  но и 
высоких технологии. На Соловках были созданы уникальные ирригационные системы - на Валааме- кузницы. 

Итак, у галицийского униатского проекта появилась альтернатива. Используют ли «донецкие» свой исторический 
шанс, исполнят ли они свою историческую миссию или останутся обычной региональной группой, о которой забудут через 
год? Донецкие вряд ли согласятся с такой жалкой участью.

Итоги первого тура 
Кремль. Орг, 1 ноября 2004 г. 
Беседовал Алексей Диевский
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Михаил Погребинский, директор Киевского центра политических исследований и конфликтологии
Выборы на Украине воспринимаются в Москве совсем иначе, чем в Киеве. Особенно, когда за ними наблюдает 

живущий  в  Украине  профессиональный политолог.  Своим взглядом на  прошедший  в  республике  первый тур  выборов 
поделился директор киевского Центра политических исследований и конфликтологии Михаил Погребинский.

- Каково впечатление от первого тура выборов?
-  Первая  реакция  всех  украинских  и  зарубежных  наблюдателей  состоит  в  том,  что  ожидания  каких-то 

неприятностей во время выборов, скандалов, столкновений не оправдались, и выборы прошли на удивление спокойно. Это 
первый позитивный результат.

Другим важным результатом стало то, что Ющенко получил несколько больше голосов, чем можно было ожидать 
по прогнозам основных социологических центров накануне выборов. Если все предполагали 3, 4, 5 процентов опережения в 
пользу Януковича, то реально мы видим, что результаты почти равны. И в конечном итоге разница будет, я думаю, где-то в 
пределах полпроцента.

Собственно говоря, и несколько exit poll , которые проводились в Украине, тоже завысили результат Януковича по 
сравнению с данными Центральной избирательной комиссии. Хотя разноголосица по exit poll  получилась значительная, 
Один из пяти exit poll дал существенно более высокие данные в пользу Ющенко. По мнению экспертов, это связано с тем, 
что они использовали не апробированную на Украине методику, когда людям предлагают анкетироваться, используя при 
этом закрытые ящики. Опыта такой работы у нас в Украине практически нет, поэтому со стороны социологов есть критика 
использования в такие драматические моменты не апробированных технологий.

- Такие опросы проводила оппозиция?
-  Такой  способ избрали две  компании,  причем одна  из  них  является фактически  штабной  компанией  лидера 

оппозиции. Если подвести итог, то он показал, что четыре exit poll , из пяти проводимых, давали примерно одинаковые 
данные. И все они были несколько выше, чем результат Центральной избирательной комиссии. А один exit poll , который 
проводился  по  не  апробированной  методике,  дал  другие  данные.  Эти  последние  данные,  без  сомнений,  будут 
использоваться, и уже используются оппозицией для попыток обвинения власти. Хотя это сделать довольно сложно, потому 
что близкие результаты получили даже такие структуры, которые никак нельзя обвинить в близости к власти, поскольку они 
занимаются контролем над избирательным процессом на гранты западных центров. Например, так называемая структура 
"Комитет  избирателей  Украины"  привела  данные,  очень  близкие  к  результатам Центральной  избирательной  комиссии, 
данные, которые не только очень близки, но и дают в точности одинаковые результаты для обоих кандидатов.

- Чего можно ждать в дальнейшем?
- Есть интрига. Она по-прежнему сохраняется. Каждый из двух кандидатов, вышедших во второй тур, сохраняет 

шансы на победу, и сейчас для обоих кандидатов важно использовать все ресурсы.
Один  ресурс  состоит  в  попытке  поднять  явку  избирателей  в  тех  регионах,  где  у  кандидатов  уже  есть 

преимущество.  Причем у  нас  воспроизвелась  обычная  для  президентских  выборов  в  Украине  ситуация,  когда  страна 
поделена на две части по линии северо-запад и юго-восток. Запад в основном голосовал за кандидата оппозиции Виктора 
Ющенко,  а  Восток  и  юг  голосует  за  Виктора  Януковича.  По  числу  областей  больше  на  западе,  но  они  меньше  по 
численности населения. В шести западных областях Галичины и Подолии живет столько же людей, сколько в находящихся 
на востоке Луганской и Донецкой, где колоссальное преимущество у Януковича, более 80 процентов. Так что этот ресурс 
главным образом имеет отношение к Януковичу, почему я и считаю, что у него шансы в этом смысле несколько выше. Этот 
ресурс связан с активностью избирателей, а на западе активность была невероятно высока и доходила до 80 процентов, в 
то время как во многих областях, где преимущество имеет Янукович, активность едва превысила 60 процентов. Поэтому у 
него есть возможность бороться за явку, что дает ему дополнительный шанс получить голоса во втором туре.

- Какие еще есть ресурсы?
- И еще один ресурс, который тоже скорее, незначительно, но все-таки несколько больше шансов дает Януковичу, 

чем Ющенко. Это ресурс голосов тех кандидатов, которые заняли 3, 4, 5 и 6 места. Они представляют левый электорат, для 
которого Ющенко воплощает абсолютное зло, несравненно большее, чем представитель власти. И вполне вероятно, что 
подавляющее большинство этих людей, если пойдут на выборы, проголосуют за Януковича. 

Но  есть  электорат  тоже  левый  -  электорат  Мороза.  Он  сосредоточен  в  основном  в  центре  Украины,  где 
преимущество есть у Ющенко. И я предполагаю, что все-таки больше голосов Мороза перейдет к Ющенко. 

Но в итоге эти два ресурса дают дополнительное преимущество в 5-6 процентов для Януковича.
Хотя, есть и потенциальный ресурс у Ющенко, преимущество которого состоит в том, что он в политике несколько 

дольше Януковича,  а  второй  тур  –  это  все-таки  политическая  борьба.  И  тут  Янукович,  как  несколько  менее  опытный 
политик, видимо, уступает. Но это субъективная оценка, точнее, оценка просто по времени пребывания в политике. При 
этом очень важно то, как за эти три недели поведут себя кандидаты.

Есть  и  такая  проблема,  как  скрытые симпатии.  И,  может  быть,  с  этим связано  то,  что  во время  опросов  не 
выявлялась полноценная картинка, которая проявилась во время голосования.

Так что динамика есть.  Она была, начиная с сентября,  довольно существенная в пользу Януковича, но никто 
никаких гарантий не может дать в том, что она продолжится.

- То есть вы не ждете каких-то резких всплесков?
- Не жду. По инерции было такое ожидание. По инерции что-то происходит и сейчас. 600 молодых ребят сейчас 

возмущаются  на  площади.  Но  сами лидеры оппозиции,  отменив  все  мероприятия в  ночь  выборов,  внесли атмосферу 
невостребованности этих акций. По крайней мере, в них не видно особого смысла, поскольку лидеры оппозиции убедились 
в том, что такие акции не столько демонстрируют силу и мощь, сколько дают основания для различных провокаций. Они не 
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могут контролировать ситуацию, а лихие ребята есть со всех сторон, и поэтому легко использовать подобные выступления 
против самой оппозиции. Власть научилась это делать эффективно.

Они, похоже, в эти дни будут анализировать ситуацию и разрабатывать дальнейшую стратегию борьбы, но вряд 
ли пойдут на обострение ситуации. Тем более что в таком случае они вряд ли найдут понимание у тех, кто им сочувствует 
на Западе.

- Можно говорить о каких-то серьезных нарушениях?
- Выборы, на мой взгляд, были очень даже прилично проведены, конечно, не без нарушений с разных сторон. Но в 

этой ситуации обвинять кого-то в массовой фальсификации было бы просто несерьезно. Конечно, будут разговоры о том, 
что этап перед выборами был не вполне демократичным. Такие мнения звучали и будут звучать, но в целом думаю, что все 
прошло достаточно благополучно.

Ющенко собрал голоса протеста 
АПН , 3 ноября 

Александр Крутов
Депутат  Государственной думы,  заместитель председателя комитета по информационной политике Александр 

Крутов дважды побывал на Украине перед выборами и во время первого тура. Вместе с соратникам по организации «За 
справедливые выборы» он наблюдал за подготовкой и самим процессом избрания нового главы украинского государства. 

- Каково ваше самое яркое впечатление от предвыборной гонки?
-  Лежащие перед входом в  Центризбирком трое закованных в  наручники милиционеров,  к  одному из  которых 

подбегает депутат Верховной Рады от «Нашей Украины», с размаха бьет его ногой по лицу, и из уха у него течет кровь… 
Украинские президентские выборы ассоциируются у меня именно с этим. 

- Какие характерные черты предвыборной кампании вы могли бы отметить?
- Ощущение явного давления друг на друга, жесткого противодействия между двумя основными кандидатами — 

премьер-министром  Виктором  Януковичем  и  лидером  «Нашей  Украины»  Виктором  Ющенко  —  и  их  сторонниками. 
Водораздел проходил по вопросу о выборе будущего пути Украины: она или пойдет на Запад с Ющенко, или сохранит 
ориентацию на Россию с Януковичем. 

Янукович,  учитывая  его  обещания  сделать  русский  вторым  государственным  языком,  учитывать  интересы 
русского населения Украины, приостановить процесс закрытия русских школ, более предпочтителен для России. Он заявил 
о  поддержке  канонической  Украинской  православной  церкви  Московского  Патриархата,  которая  в  эти  дни  испытывает 
мощное  давление  со  стороны  униатов  и  поддерживающих  их  политических  сил.  Все  это  вызывает  расположение  к 
предвыборной программе Виктора Януковича. Однако когда Кучма шел к власти, он тоже обещал многое по установлению 
добрососедских отношений с Россией. К сожалению, ничего этого мы так и не увидели. 

Ющенко объединил вокруг себя весь протестный электорат. Он проводил агрессивную, наступательную кампанию, 
делал  ставку  на  то,  что  нынешние  власти  Украины,  представителем  которых  является  В.Янукович,  действуют  не  в 
интересах всего народа. Это обеспечило ему поддержку со стороны очень многих людей. 

-  Влияло ли на предпочтения избирателей имеющееся в  каждом обществе расслоение по признаку «бедный-
богатый»?

-  Все  наблюдатели  и  эксперты  отметили  противостояние  Восточной  и  Западной  Украины,  борьбу  мощных 
финансово-экономических группировок, любой ценой стремящихся пробиться к власти. Главным фактором выбора было 
отношение к власти. Политика «и вашим,  и нашим»,  которую проводил президент Леонид Кучма, не нашла поддержки 
населения. Его постоянное балансирование между различными группами интересов уже никого не устраивало.

- В чьих интересах дальнейшее обострение ситуации на Украине?
- Кучме выгодно признать выборы недействительными, чтобы продлить тем самым собственное пребывание у 

власти. Ющенко и Януковичу также выгодна дестабилизация, чтобы обвинять друг друга в случае поражения. 
Создается впечатление, что все идет по заранее намеченному сценарию. Например, киевские власти фактически 

остались в стороне от событий вокруг Центризбиркома 23-24 октября, когда в результате силового давления сторонников 
оппозиции, в том числе депутатов парламента, было сорвано заседание комиссии, утверждавшей избирательные участки в 
России. С решением этого вопроса отчего-то тянули до последнего. 

В течение дня комиссия спокойно работала, но к вечеру ситуация вдруг резко обострилась. Во время захвата 
Центризбиркома оппозицией там не было ни МВД,  ни прокуратуры.  Затем депутаты от  «Нашей Украины» неожиданно 
покинули здание. Комиссия продолжила работу, и вместо планировавшихся 420 утвердила в России 41 избирательный 
участок. Однако, согласно украинскому законодательству, решение об открытии зарубежных участков должно быть принято 
не позднее чем за семь суток до даты голосования. Комиссия же, в результате действий оппозиции, задержалась с этим на 
4 часа 33 минуты. Естественно, «нашеукраинцы» тут же опротестовали это решение, и в итоге в России открылись только 
четыре участка. Для сравнения — в Молдавии их было 8. Все это было выгодно команде Ющенко, а может быть, и Кучме. 

В период перед первым туром по всей Западной Украине шла кампания: на выборы нужно ехать в Киев — спасать 
демократию. На Восточной говорили о том же, но собирались эту демократию «защищать». Все ожидали, что что-то должно 
произойти  в  ночь  подсчета  голосов,  однако  ничего  не  случилось.  Почему?  Если  дело  в  том,  что  кандидаты набрали 
примерно  равное  количество  голосов,  это  одно.  Но,  возможно,  стоит  какая-то  другая  цель  —  например,  дождаться 
окончания президентских выборов в США, понять, кто придет к власти в Вашингтоне и после этого приступить к активным 
действиям… 
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Что бы ни происходило дальше, уверен,  что американцы,  закончив со своими выборами, бросят все силы на 
Украину,  чтобы поддержать  Виктора  Ющенко  и,  активизировав  западное  общественное  мнение,  помочь  ему  добиться 
победы.  В  ближайшее  время  на  Украине  появится  множество  политтехнологов  и  политконсультантов,  которые  будут 
«разруливать» ситуацию в пользу лидера «Нашей Украины». 

- Много ли нарушений отметили наблюдатели от организации «За справедливые выборы»?
- В целом первый тур выборов президента Украины прошел без существенных замечаний. Основные нарушения 

были связаны с неточностями в списках избирателей, в которых были пропущены целые дома или, наоборот, внесены 
лица,  умершие  17  лет  назад.  На  Западной  Украине  административный  ресурс  использовали  облеченные  властью 
сторонники Виктора Ющенко, на Восточной — Виктора Януковича. В ряде случаев избирательные участки располагались в 
неприспособленных  для  этого  помещениях.  На  Западной  Украине  многие  просто  боялись  голосовать  за  Януковича, 
поскольку в небольших городах и селах все на виду, и скрыть этот факт вряд ли удастся. Многие в этом регионе, большое 
число жителей которого работает в России, голосовали за своих отсутствующих родственников. Настроение властей на 
местах было выжидающим: кто кого. За наблюдателями велась слежка, одного из коллег даже избили. Однако мы можем 
сказать, что при голосовании и подсчете голосов нарушений, за исключением отдельных моментов, не было. 

- Какую позицию, на ваш взгляд, должна занять Россия в отношении президентских выборов на Украине?
- Россия будет уважать выбор, который сделает население Украины. У нее нет никаких имперских амбиций по 

отношению к Украине. Но если Украина хочет быть действительно независимым государством, Россия должна вести свою 
политику  именно  с  этих  позиций,  учитывая  прежде  всего  свои  национальные  интересы и  защищая права  российских 
соотечественников в этой братской республике. 

-  Насколько  вероятна,  по-вашему,  возможность  проведения  в  Киеве  «каштановой  революции»,  к  которой 
призывает оппозиция?

- Силовой сценарий возможен в случае проигрыша Ющенко. Украина — не Югославия и не Грузия, но попытки 
превратить уличные беспорядки в очередную «бархатную революцию», вполне возможно, будут предприняты. Тем более, 
что сторонники Ющенко создали молодежную организацию «Пора», члены которой ориентированы на силовые действия. 
Сам Ющенко на одном из митингов заявил, что «надо быть активнее». Вот эта «активность» способна заставить молодых 
людей выйти на улицы. Если политики не найдут в себе сил избежать открытого противостояния, оно может привести к 
окончательному  расколу  Украины  на  Восточную  и  Западную.  В  этом  случае  крымские  татары  получат  возможность 
объявить о независимости Крыма. Надеюсь, и у политиков, и у жителей Украины хватит ума избежать этого варианта. 

Что Ющенко пообещал Морозу?
Текст  Политического  соглашения  единения  демократических  сил,  подписанный  6  ноября  между  

Александром Морозом и Виктором Ющенко
«31 октября в  2004 году произошел первый тур президентских выборов в Украине.  Невзирая на запугивание, 

давление и фальсификации, власти не удалось унизить украинский народ. Люди сказали решительно “Нет!” действующему 
режиму  и  сберегли  для  Украины  надежды  и  надежды  на  строительство  действительно  свободного  независимого 
государства с честной властью, достойной доверия своих граждан. По нашему убеждению, эти надежды уже 21 ноября – 
после второго тура президентских выборов – станут реальностью. В Украине начнется новая политическая эпоха – эпоха 
процветания  и  утверждения  интересов  человека,  защиты  его  прав  и  свобод,  социальных  гарантий,  демократических 
идеалов и ценностей.

Для достижения этой высокой цели, преодоления тоталитарных тенденций мы – кандидат на пост Президента 
Украины, председатель коалиции “Сила народа” Виктор Ющенко, с одной стороны, и кандидат на пост Президента Украины, 
лидер Социалистической партии Украины Александр Мороз – с другой (дальше – Стороны), договорились об объединении 
наших усилий для победы Виктора Ющенко на выборах Президента Украины.

Выполнение данного соглашения предусматривает общую политическую ответственность Сторон после победы на 
президентских выборах Виктора Ющенко и реализацию таких принципов нашего политического партнерства.

В частности, идет речь о следующем:
1. Стороны договорились о том, что новый Президент Украины возьмет к выполнению задачи социального блока 

проблем: минимальные зарплаты и пенсии не менее прожиточного уровня; уменьшение цен и тарифов в коммунальной 
сфере;  возврат  сбережений  граждан,  обеспечение  выполнения  конституционных  норм  о  бесплатном  для  граждан 
образовании и здравоохранении.

2.  Стороны  договорились  о  немедленном  введении  закона  о  запрете  продажи  земли  сельскохозяйственного 
назначения.

3. Стороны договорились о содействии судебной отмене актов незаконной приватизации объектов стратегического 
значения.

4.  Стороны  договорились  о  проведении  до  1  января  в  2005  году  политической  реформы  в  соответствии  с 
законопроектом № 4180, которая сделает власть прозрачной и ответственной перед своим народом. Глава коалиции “Сила 
народа” Виктор Ющенко и глава парламентской фракции блока Юлии Тимошенко обязываются обеспечить конструктивное 
участие парламентской фракции “Наша Украина” и фракции блока Юлии Тимошенко в конституционном процессе, в том 
числе  и  относительно  повышения  роли  и  функций  регионов  и  системы  местного  самоуправления.  Срок  введения 
конституционных изменений: не позже 1 января в 2006 году.

5. Стороны договорились о принятии закона о порядке отхода от власти действующего и следующих Президентов 
Украины.
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Стороны  договорились  о  содействии  самому  быстрому  расследованию  резонансных  уголовных  дел  и 
привлечению к ответственности всех причастных к политическим убийствам.

6. Стороны договорились, что после победы на президентских выборах новый Президент Украины Виктор Ющенко 
немедленно примет решение о выведении украинских войск из Ирака.

7.  Стороны  договорились  о  сохранении  и  развитии  добрых  отношений  с  соседями,  в  первую  очередь  –  с 
Российской Федерацией, а также странами Европейского Союза.

Учитывая вышеприведенные договоренности, Социалистическая партия Украины и ее лидер – кандидат на пост 
Президента  Украины  Александр  Мороз  заявляют  о  своей  поддержке  во  втором туре  президентских  выборов  Виктора 
Ющенко и призывают своих сторонников отдать за него свои голоса».

Комментарий. Кучму посадят?  
Кирилл Фролов 

Самым главным в политическом соглашении Ющенко и Мороза является следующий пункт:
"Стороны  договорились  о  содействии  самому  быстрому  расследованию  резонансных  уголовных  дел  и 

привлечению к ответственности всех причастных к политическим убийствам". 
Это напрямую касается Леонида Даниловича Кучмы. Он до последнего момента заигрывал с Ющенко.  Кучма 

фактически  не допустил победу Януковича в первом туре, поддержав сворачивание сети избирательных участков в России. 

Мороз-подставная фигура на этих выборах 
Кремль. Орг, 9 ноября  2004 г.

Олег Куликов, секретарь ЦК, член президиума КПРФ 
Электоральная ситуация на Украине сегодня достаточно сложная. Республика практически раскололась пополам - 

на запад и восток, и сомневающийся центр. Для Украины это очень важные, рубежные выборы, поскольку Украина стоит 
перед выбором, с кем она будет. Или она будет с Россией, или она будет постепенно дрейфовать в сторону НАТО и 
Запада, как это декларирует В.Ющенко, прикрывая свои истинные планы демагогическими заявлениями о необходимости 
жить дружно. 

Исторически сложилось так, что на Украине проживает много русских, так же, как много украинцев проживает в 
России. Эта связь значительно глубже, чем связь граждан, проживавших в рамках единого государства. Мы близки по духу, 
по менталитету, по общей истории. Люди могут перемещаться из страны в страну, могут общаться на одном языке. Именно 
поэтому  русский  язык  занимает  столь  важное  место  не  только  в  межнациональном  и  государственном общении.  Для 
значительной части граждан Украины   русский   - язык семейного общения, язык общения профессиональных сообществ. 

Сегодня все украинцы должны задуматься о том, в каком обществе, в какой стране они хотят жить. Будет ли 
Украина по-прежнему в близких, добрососедских отношениях с Россией, или она будет все дальше уходить от России, видя 
в ней лишь опасного соседа, от которого нужно искать защиту на Западе. 

Я считаю, что из двух кандидатов, вышедших во второй тур, именно В.Янукович в значительно большей степени 
отражает интересы украинского народа, что делает его особенно близким левому электорату. В.Янукович,   безусловно, 
намного  более  пророссийски  настроенный  политик.  Взгляды  и  цели  его  имеют  ярко  выраженную  социальную 
направленность.   Именно это существенное усиление в предвыборной программе В.Януковича социальной составляющей, 
значительно сближает позицию кандидата с теми целями, которые ставит себе левое движение. 

Думаю, что левый электорат   В.Януковича значительно увеличился после того, как премьер перешел от слов к 
делу. Сегодня в Украине   повышены зарплаты низкооплачиваемым категориям, повышены стипендии, повышены пенсии, 
притом не символически, а на достаточно значимую сумму. 

Много  сделано  и  еще  делается  для  создания  условий  свободного  передвижения  россиян  и  украинцев  через 
границу, по уравниванию в гражданских правах украинцев и россиян как на Украине, так и в России. Ведется большая 
работа  в  целях  отмены  таможенных  барьеров.  И  придание  статуса,  увеличения  в  межгосударственном  обороте  и  в 
официальном обороте русского языка. Я думаю, что это существенная база для того, чтобы украинцы левых убеждений, 
учитывая все эти шаги в деятельности действующего премьер-министра, смогли сделать правильный вывод. Надеюсь, что 
именно это заставит их отдать свои голоса за действующего премьера. 

Для меня лично не было новостью то, что Мороз заявил о своем намерении поддержать во время второго тура 
В.Ющенко.  Я  считаю,  что  Мороз,  как  лево-ориентированный  кандидат,  это,  скорее,  подставная  кандидатура  на  этих 
выборах.  Он  выступил  в  этом  качестве  лишь  с  целью  отобрать  часть  голосов  избирателей  левых,  социалистических 
взглядов, аккумулировать их с тем, чтобы при необходимости передать их В.Ющенко во втором туре. 

На этом фоне значительно убедительнее и устойчивее выглядит электорат лидера Компартии Украины Петра 
Симоненко.  Для  украинских  коммунистов  базовые  ценности  –  это  дружба  Украины  и  России,  социальная  поддержка, 
социальные завоевания, двуязычие на Украины. Коммунисты прекрасно понимают, какую опасность для Украины несет 
экспансия Запада, какую опасность для страны представляет НАТО. Для меня совершенно очевидно, что цели и задачи 
действующего премьер-министра и коммунистов Украины совпадают, - это защита интересов украинского народа,   поэтому 
вполне можно ожидать,  что в  решающий момент,  во втором туре президентских выборах коммунистический электорат 
проголосует за В.Януковича. Реально это может принести действующему премьеру не менее 6-7% голосов избирателей. 

Как  обычно,  во  втором  туре    явка  будет  выше,  чем  в  первом  туре,  потому  что  мотивация  действительно 
судьбоносная.  И  те,  кто,  может  быть,  не  пришел  или  не  голосовал  в  первом  туре,  и  особенно,  может  быть,  левых 
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избирателей, они сейчас придут и сделают свой выбор. Впрочем, я не могу исключить вероятность того, что несмотря на 
заявления Александра Мороза, социалистический электорат тоже, хотя бы частично, проголосует за В. Януковича.

Мне  кажется,  что  у  В.Януковича  есть  определенный  резерв  и  среди  тех,  кто  не  участвовал  в  первом  туре 
голосования.  Ему надо привести на избирательные участки тех,  кто всегда  был вне  политики,  потому что сейчас  вне 
политики остаться нельзя, слишком много ставится на карту.   Он должен обратиться за поддержкой не только к левым, но и 
к тем, кто не голосовал, с тем, чтобы они не отсиживались дома, чтобы они пришли на избирательные участки и сделали 
свой выбор.

Ющенко принципиально не отвечает по-русски
АПН: Как вы оцениваете результаты первого тура президентских выборов на Украине? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Главный итог выборов — это раскол Украины. Вспомним 1994 год — в первом туре победил Кравчук, во втором 

Кучма. Тогда тоже Запад Украины и примкнувший к нему центр голосовал за «самостийника» Кравчука, но во втором туре 
русские Донбасс, Таврия, Слобожанщина и Новороссия взяли реванш. С тех пор, все эти десять лет там проводилась 
беспрецедентная кампания по насильственной украинизации, писались и финансировались правительственные программы 
по украинизации Крыма, Донбасса и т.д., закрывались русских школы, а результат — ноль. 

Восток  вновь  голосует  за  русский  язык  и  двойное  гражданство  с  Россией.  О  степени  поляризации  Украины 
свидетельствуют цифры субрегионов-антиподов: Донбасса и Галиции, где, в первом случае, Ющенко набрал менее 4% , а 
Янукович — более 70-ти,  в  Галиции,  соответственно,  наоборот.  Итак,  главный итог  первого тура — победа Януковича 
(вспомним,  в 1994 было хуже — пророссийский тогда Кучма проиграл в первом туре)  и беспрецедентная поляризация 
Востока и Запада Украины. 

АПН: Ваш прогноз на исход второго тура? 
Кирилл  Фролов:  Исход  второго  тура  зависит  от  того,  сумеет  ли  Янукович  мобилизовать  антиющенковский, 

антигалицийский, «антибандеровский» ресурс. Результаты выборов в Галиции отчетливо показали — сколько не нанимай 
Янукович Чероновила-младшего, ему на той поляне делать нечего. В противовес галицийскому «мессии» Ющенко Янукович 
должен  стать  настоящим  лидером  русскоязычного  Востока,  где  проживает  большинство  граждан  Украины,  где 
сосредоточен ее промышленный и технологический потенциал. Если Янукович дрогнет, откажется от позиций по русскому 
языку, по двойному гражданству, пойдет на сговор с Ющенко, это будет означать его политическую смерть. Он должен, 
наконец, востребовать потенциал всех православных, пророссийских, федералистских, антифашистских сил, востребовать 
«донецкую  мессианскую  идею»  контрпроекта  православной,  двуязычной,  федеративной  Украины  с  Донбассом  как 
«антигалицией», и навести порядок в собственном предвыборном хозяйстве, где происходит откровенный саботаж. 

Так, руководство канала УТ-1 волюнтаристски сняло с эфира программу «Саме той» со священником Димитрием 
Познанским,  где он приводит очень серьезную аргументацию о  связи актива  Ющенко  с  национальным и  религиозным 
экстремизмом. Заматывается и блестящий молодежный проект приезда русских православных рокеров-Кинчева, Шевчука и 
Бутусова,  которые  хотят  морально  поддержать  своих  единоверцев,  справедливо  опасающихся  прихода  национал-
экстремистов. Итак, мобилизация или проигрыш. 

АПН: Возможна ли «бархатная революция»? 
Кирилл  Фролов:  Ющенко  действительно  готовится  к  силовым  действиям  и  нагнетает  атмосферу  страха.  В 

преддверие  выборов  активисты штаба  Ющенко  вместе  со  сторонниками раскольничьего  «киевского  патриархата»  (КП) 
пытались  захватить  православный  храм  в  селе  Розваш  Ровенской  области,  а  архиепископ  Днепропетровский  Ириней 
получил от «епископа» КП Адриана Старины письмо, в котором утверждается, что в случае прихода Ющенко Украинскую 
Православную  Церковь  Московского  Патриархата  ждут  тяжелые  времена.  Кстати,  все  утверждения,  что  Ющенко 
дистанцировался  от  наци,  ерунда  —  вы  видите,  что  происходит,  на  пресс-конференциях  Ющенко  принципиально  не 
отвечает по-русски. 

Разговоры об «административном произволе властей» смешны. Власть ведет себя трусливо. Те, кто захватывал 
храм в Розваше, не только не были наказаны, но преспокойно отправились в Киев делать «каштановую революцию». Что 
касается этой самой «революции», то в окружении Ющенко происходит борьба между умеренными, которые считают, что с 
революцией надо подождать до второго тура, и радикалами во главе с Тимошенко, которые хотят провести революцию 
«здесь и сейчас». Пока радикалам для разогрева отдали Львов, где студенты строят баррикады. Все эти дикие захваты 
церквей, баррикады во Львове, все это связано с именем Ющенко. 

Все это не нужно нормальному человеку и есть определенный предел терпения — в Донбассе и Новороссии живут 
мирные  люди,  но  их  «бронепоезд»  стоит  на  законном  и  правовом  пути.  Ясно,  что  только  политическая  реформа  и 
федерализация Украины являются выходом из тупика. И Ющенко уже вчера выступил против политреформы. Непонятно, о 
чем с ним разговаривать. 

Крымская власть заигрывает с Ющенко
РИА "Новый Регион", 08 .11.2004 г.

Леонид Грач 
Крымские  чиновники  ищут  возможности  для  того,  чтобы остаться  в  своих  креслах,  в  случае  победы Виктора 

Ющенко. К такому выводу приходит все большее число экспертов, наблюдающих за телодвижениями властей полуострова. 
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В очередной раз на эти мысли наблюдателей навело выступление начальника управления информации, анализа и 
протокола  Верховного  Совета  Крыма  Александра  Форманчука  в  воскресной  программе  "Волна  плюс"  Черноморской 
телерадиокомпании. Комментируя перспективы второго тура выборов, он заявил, что, в общем-то, не так уж и важно, кто 
победит, потому что социальная политика нового президента будет развиваться в прежнем русле. 

Аналитики обратили внимание на то,  что это уже второе подобное высказывание Форманчука. Перед первым 
туром голосования в интервью крымскотатарской газете "Авдет" он заявил: "Если Ющенко станет президентом, то, думаю, 
он будет развивать то, что сегодня делает Янукович с точки зрения социальной направленности в политике правительства... 
Поэтому я  не  думаю,  что  победа того  или другого  кандидата в  принципе изменит главные направления деятельности 
правительства". 

Эксперты обращают внимание на то,  что Форманчук -  не рядовой сотрудник аппарата крымского парламента. 
Фактически,  он  главным  специалистом,  обеспечивающим  идеологическое  сопровождение  работы  спикера  Верховного 
Совета автономии Бориса Дейча. А Дейч, как это ни странно, входит в руководство Партии регионов, лидером которой 
является Янукович. 

В  том,  что  Дейч  не  сделал  никаких  оргвыводов  из  предыдущего  интервью  своего  "придворного"  идеолога, 
эксперты видят весьма тревожный сигнал для штаба украинского премьера. 

Документы 
Закон Украины «О предоставлении в Украине русскому языку 
официального статуса»
Проект  вносится народными депутатами Украины Кругловым М.П., Наконечным В.Л.
Этот Закон соответственно статям 10 и 22 Конституции Украины  определяет статус русского языка в Украине как 

официального  языка,  который  применяется  наряду  с  государственным  языком,   и  обеспечивает  его   свободное 
использование с учетом потребностей численного и многонационального  населения Украины. 

Статья 1.
Определение  статуса  русского  языка  как  официального  означает  признание  его  языком  межнационального 

общения и языком общения между национальными меньшинствами на всей территории Украины.
Статья 2
Распространение  и  использование  государственного  языка  не  может  быть  основанием  для  дискриминации  и 

ограничений  относительно  свободного  использования  русского  языка  во  всех  сферах  общественной  жизни  ,  так  как 
распространение и использование русского языка не может ограничивать использования государственного языка.

Ничто  в  этом  Законе  не  может  быть  истолковано  и  использовано  как  основание  для  дискриминации  или 
ограничения естественного распространения кого бы то ни было языка, создания привилегий или ограничений прав граждан 
по  языковым признаком.

Статья 3.
Все положения,   которые содержатся в этом законе употребляются в значении,   определенном  Европейской 

хартией региональных языков или будто меньшинств.
Статья 4.  
Русский язык,   наряду с государственным украинским,   есть  официальный язык органов  власти,    местного 

самоуправления, учреждений, организаций, предприятий, независимо от форм собственности в ведении документации и 
делопроизводства, при  проведении официальных заседаний, а также в отношениях с гражданами.

В границах соответствующей территории органы местного самоуправления могут решать вопрос относительно 
использования в своей работе, работе своего исполнительного органа, официальных собраниях, рядом  с украинским и 
русским языками,  язык,  который  традиционно употребляется на определенной территории.

Статья 5. 
Законы  Украины,  акты  органов  государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления  принимаются 

государственным  языком.
Публикация  официальных текстов  актов  органов  государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления 

осуществляется государственным и русским языками.
В  границах  территории,  где  язык  национального  меньшинства  имеет  статус  широкого  распространения,  акты 

органов местного самоуправления, по решению соответствующего органа местного самоуправления,  рядом с украинским 
или русским языками могут публиковаться  этим языком меньшинств.

Статья 6.
Государство обеспечивает право граждан на свободный выбор языка обучения и гарантирует право получения 

образования на русском языке.
Статья 7.
В Украине гарантируется свободное использование русского языка в сфере образования и   науки.
Государство  гарантирует  свободное  использование  русского  языка   в  сфере  культуры,  невмешательство  в 

творческую деятельность деятелей культуры и реализацию прав и культурных интересов всех языковых групп в Украине.
Статья 8.
Гражданам  Украины  гарантируется  право  использовать  информационную  продукцию  средств  массовой 

информации на русском и другими языками меньшинств.
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Телерадиоорганизации Украины ведут речь государственным языком, на русском языке, а также региональными 
языками и языками меньшинств.

Статья 9.
Почтово-телеграфная корреспонденция в границах Украины принимается и распространяется на украинском или 

русском языках. Корреспонденция за границы  и из-за границ Украины принимается и обслуживается в соответствии с 
принятыми  международными  договорами,  согласие  на  обязательность  которых  предоставленное  Верховной  Радой 
Украины.

Статья 10.
Судопроизводство в Украине осуществляется  государственным языком  или на русском языке. 
Статья 11. 
Органы  власти, местного самоуправления, руководители учреждений, организаций, а также предприятий, не в 

зависимости от форм собственности, в границах своей компетенции организовывают и обеспечивают выполнение этого 
закона .

Лица,  виновные  в  нарушении  этого  закона,  несут  дисциплинарную,  административную  или  уголовную 
ответственность соответственно законодательству Украины.

Статья 12.
Этот Закон вступает в силу со дня его опубликования.
Кабинету Министров Украины в шестимесячный  срок привести свои нормативно-правовые акты в соответствие с 

этим Законом,  и  подать  в  Верховную  Раду  Украины  предложения  о  внесении  изменений  в  законы  Украины  с  целью 
приведения их в соответствие с этим Законом.

К приведению законодательства в соответствие к этому Закону, Законы и прочие нормативно – правовые акты 
действуют в части, которая не противоречит этому Закона.

Обращение Православного братства Александра Невского Русского 
Движения Украины к Коммунистической партии Укаины
Обратиться  к  вам вынудила  та  острая  политическая ситуация,  которая  сложилась  на  финише президентских 

выборов на Украине, когда разница между основными кандидатами в президенты В.Януковичем и В. Ющенко составляет 
десятые доли процента.

Речь идет не просто о какой-то личности или представителе политической партии, которые сейчас претендуют на 
высший государственный пост страны. Все гораздо сложнее и драматичнее. Вопрос в том, останется ли Украина в лоне 
восточнославянской цивилизации или будет отдана на переваривание в утробу Запада? Сохранится ли здесь каноническое 
Православие или будет новая уния? Будет ли взаимовыгодное экономическое сотрудничество в рамках ЕЭП, благодаря 
которому можно возродить современную промышленность и всестороннее экономическое сотрудничество, или мы навечно 
превратимся в сырьевой придаток Запада? Вопрос стоит также и так: будут ли размещены на украинской земле натовские 
военные базы с нацеленными на наших единокровных и единоверных братьев, ракетами и военными самолетами?

Команда Виктора Ющенко состоит из тех политических сил, что разваливали Советский Союз, и декларировали 
независимость Украины,  а сейчас являются ярыми сторонниками уничтожения этой независимости путем интеграции в 
евроатлантические и европейские структуры.

Это  красноречиво  подтверждается  тем,  что  все  представители  блока  Виктора  Ющенко  в  Верховной  Раде 
голосовали за вхождение Украины в НАТО, против ЕЭП, за новую унию под видом создания "единой поместной церкви". 
Кроме того, все представители блока Виктора Ющенко в украинском парламенте настойчиво выступают за реабилитацию 
бандеровцев из ОУН-УПА, которые во время Великой Отечественной войны были активными союзниками и пособниками 
гитлеровцев. Не менее важным является и то, что ющенковцы (Жулинский, Драч, Мовчан и др.) при поддержке Запада 
постоянно занимаются фальсификацией истории, возлагая ответственность за трагедии прошлого на Коммунистическую 
партию Советского Союза. Так же лжива их трактовка событий Великой Отечественной войны, особенно кощунственная в 
год 60-летия освобождения Украины от фашистских захватчиков.

По сути, политический блок Виктора Ющенко, созданный при непосредственном участии американцев, является 
пятой колонной Запада на Украине.  При его помощи Запад намеревается решать  свои  геополитические проблемы на 
постсоветском пространстве, связанные, прежде всего, с овладением богатейшими энергоресурсами мира.

От победы того или иного кандидата на нынешних президентских выборах будет зависеть судьба Украины, а 
может быть, и всего мира. Не случайно американский конгресс назвал наиболее важным событием за пределами США 
президентские выборы на Украине.

Поэтому  Православное  братство  Александра  Невского,  учитывая  все  вышеизложенное,  а  также  то,  что 
кандидатуру  Виктора  Януковича  поддержали  Предстоятель  Русской  Православной  Церкви,  Святейший  Патриарх 
Московский и всея Руси Алексий II, Президент России В.В. Путин и лидер коммунистов России Г.А. Зюганов, призывает вас 
в нынешней чрезвычайно опасной политической ситуации, угрожающей каноническому Православию и цивилизационной 
идентичности  Украины,  отбросить  узкопартийный подход,  возвыситься над  своими политическими обидами и  призвать 
своих избирателей придти на второй тур выборов Президента Украины и проголосовать за Виктора Януковича.

Председатель Православного братства Александра Невского Ю.Егоров 
Пресс-служба Русского Блока
Поцелуй Ющенки 
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Православная Церковь не торгует индульгенциями. Заявление Союзов 
Православных граждан России и Украины
Восьмого ноября В. Ющенко встретился с духовным лидером православной Украины митрополитом Киевским и 

всея  Украины Владимиром.  Контролируемые Ющенко  СМИ поспешили  заявить  ни  много  ни  мало,  что  Блаженнейший 
"благословил Ющенко", и встреча прошла "в теплой и дружественной атмосфере".

Понятно  стремление  кандидата,  представляющего  прозападные,  униатские,  традиционно  враждебные 
Православию силы выдать желаемое за действительное. Но Ющенко проболтался - в своем предвыборном "послании к 
верующим" он заявил, что в случае желанной победы он обеспечит "каждой Церкви пасторские возможности".  Что это 
означает  на  практике?  Мы видим,  что  каноническая  Православная  Церковь  поставлена  в  один  ряд  с  раскольничьими 
группировками, и даже сектантами, также именующими себя Церквями. Есть основания опасаться того, что предоставление 
"равных возможностей" канонической Церкви, раскольникам и сектам на деле обернется дискриминацией канонического 
Православия,  реальное  общественное  влияние  которого  несопоставимо с  удельным весом сект.  Особо  настораживает 
употребление  термина  "пасторские  возможности",  чуждого  традиционному  Православию  и  свойственного  именно 
сектантам: у православных - пастыри, а не пасторы. Известно, что в команде Ющенко - Тимошенко - два представителя 
одиозной секты «харизматов». Это Леонид Черновецкий, претендующий в случае победы оппозиции на пост мэра Киева, и 
сподвижник Юлии Тимошенко  пастор этой же секты Александр Турчинов; не он ли и писал это воззвание?

Факт встречи блаженнейшего Владимира с Ющенко свидетельствует лишь о том, что предстоятель канонической 
Церкви  Украины  выступает  не  как  участник  партийной  борьбы,  но  прежде  всего  как  пастырь,  для  которого  Ющенко, 
формально  принадлежащий к  Церкви,  и  те,  кто  за  него  голосуют  -  также  часть  паствы.  Но  не  более  того.  Лживым и 
кощунственным является  утверждение  о  том,  что  православным  архиереем может  быть  благословлена  деятельность, 
подобная той, что ведут сторонники Ющенко: захваты храмов, избиения священников, религиозно - политический террор. 
Напомним, речь идет о членах фракции "Наша Украина" Лилия Григорович, которая участвовала в захвате кафедрального 
собора в Ивано-Франковске, когда священника избивали железными прутьями. Василий Червоний - организатор кровавых 
захватов  храмов  на  Ровенщине;  во  время  штурма  ровенского  Воскресенского  собора  пожилых  женщин  били  по  лицу 
кастетами и арматурой; Червоний продолжает свое кровавое дело - последняя попытка захвата православного храма в 
селе  Розваш была  23  октября,  и  в  ней  непосредственное  участие  принимали  активисты  штаба  Ющенко,  обещавшие 
уничтожить "москальскую церковь" и захватить Киево-Печерскую Лавру в случае прихода к власти Ющенко. Этот список 
можно продолжать до бесконечности. От таких поступков не откупишься деньгами на Лавру: индульгенциями мы не торгуем.

Что сделал бы в этой ситуации не то, что православный христианин, но просто порядочный человек? Скорее всего 
- добился бы не только изгнания экстремистов из рядов своей фракции, но и их справедливого наказания по закону. Он бы 
не поленился поехать в город Острог к 73-летней супруге местного священника Оксане Трепащук, которую, как и других 
прихожанок,   отморозки  Червония  били  в  лицо  кастетом  и  молить  о  прощении  за  действия  своих  активистов.  Даже 
компартия Украины нашла в себе силы на своем съезде покаяться за грехи своих предшественников, гнавших Церковь. И 
вместо этого Ющенко, как ни в чем ни бывало, является к блаженнейшему Владимиру, и жалуется на происки неких темных 
сил, которые, оказывается, пытаются "разделить единую Украину на Запад и Восток"! И пишет "пасторские" обращения к 
верующим.  Мало  того,  именно  Ющенко  финансирует  строительство  униатского  "патриаршего  центра"  в  Киеве  ,  в 
противовес  Киево-Печерской  Лавре,  опоре  и  твердыне  Православия.  Он  же  спонсирует  выпуск  книг  раскольничьего 
"Киевского  Патриархата"  -  именно  на  средства  Ющенко  была  издана  книга  Александра  Сагана  (референта 
анафематствованного  расстриги  Денисенко)  "Украина  и  вселенское  Православие",  которая  является  идеологическим 
обоснованием раскола. 

Поздно, пан Ющенко! Между первым и вторым туром президентских выборов вы можете обещать хоть рай на 
земле - украинцы знают цену подобным обещаниям.  Красноречивее любых слов говорят факты. При всем уважении к 
самостоятельности  Украинской  Православной  Церкви,  мы  напоминаем,  что  она  является  неотъемлемой  частью 
Московского  Патриархата.  Святейший Патриарх  Московский  и  всея  Руси  Алексий  II  не  просто  встретился  с  Виктором 
Федоровичем Януковичем,  но и благословил его великой святыней и Киева,  и Москвы - образом Владимирской иконы 
Божьей Матери. Такое благословение говорит о многом. Владимирская икона - величайшая святыня всей Руси. И мы верим, 
что после такого благословения Виктор Янукович не дрогнет. Более того - попытки Ющенко в последний момент втереться в 
доверие  к  православным  приведут  к  тому,  что  позиция  Януковича  станет  более  последовательной,  и  он  предпримет 
следующие  необходимые  действия:  доведет  до  правового  исполнения  постановление  Генпрокуратуры  Украины  о 
незаконности регистрации т. н. "Киевского Патриархата" и вернет захваченные храмы канонической Церкви, которая должна 
наконец-то получить статус юридического лица. Введет в школах преподавание Основ православной культуры, а в вузах - 
кафедры теологии. Предоставит канонической Церкви достойное время на центральных телеканалах. в том числе - чтобы 
ее представители рассказали правду о религиозно-политическом терроризме, связанном с командой Ющенко. И наконец - 
наладит активное и действенное сотрудничество с православно-общественными организациями, которые, в соответствии с 
Социальной концепцией РПЦ имеют право на непосредственное участие в партийно-политической деятельности и которые, 
в случае необходимости, готовы дать достойный гражданский ответ на "каштановую революцию" Ющенко и Тимошенко.
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Сторонники Ющенко развернули на Украине религиозно-
политический террор Заявление Союза Православных Граждан 
Украины 
Вообразив, что Ющенко уже победил и уверовав в свою безнаказанность, антихристианские национал-фашистские 

силы  Запада  Украины  начали  кампанию  религиозно-политического  террора.   12  ноября   сторонники  кандидата  в 
президенты  Украины  Виктора  Ющенко  ворвались  на  территорию  Покровского  кафедрального  собора  Сарненской  и 
Полесской  епархии  УПЦ  Московского  Патриархата,  где  проводилось  собрание  епархиального  духовенства.  Об  этом 
сообщил архиепископ Сарненский и Полесский Анатолий. Когда началось собрание, сторонники лагеря Виктора Ющенко, 
возглавляемые  доверенным  лицом  кандидата  на  пост  Президента  Украины  Виктора  Ющенко  по  Ровенской   области 
Василием Багнием и депутатом Ровенского  областного совета Герасимчуком, попытались ворваться в Святопокровский 
кафедральный собор епархии.

„После оскорблений, пошли угрозы духовенству и нападки в его адрес, рассказал архиепископ Анатолий. Они 
сводились к тому,  что духовенство УПЦ не будет проживать на территории Украины, что после выборов, если придет 
Ющенко, оно будет лишено своих приходов, церковного жилья и изгнано со своих приходских территорий. А на их место 
придут сторонники так называемого Киевского патриархата».

По словам архиепископа, сторонники В. Ющенко на территории собора блокировали жизнь прихода. „Из-за этого 
не состоялось вечернее богослужение, священники,  закрывшиеся в соборе, охраняли имущество кафедрального собора, 
епархиальное управление кафедры Полесского владыки».

„Конечно, - подчеркнул он, - это очень тяжело и неприятно. 263 общины сегодня были на встрече с архиереем. Все 
эти общины подверглись унижениям, угрозам, разбойничьему нападению и, конечно, это очень травмирует жизнь нашей 
епархии сторонниками Виктора Ющенко». 

Окружавшие нас люди требовали открыть собор для  его обследования. Они считают, что церковь не имела права 
освещать выборы», рассказал архиепископ Анатолий.

„Мы  знаем,  что  хотя  церковь  и  независима  от  государства,  но  она  живет  в  государстве.  Церковь  -  это 
священнослужители, прихожане.  Они имеют такие же гражданские права голосовать, так  же жить жизнью и обсуждать 
вопросы, которые важны сегодня для государства, для народа божьего. Многие людей спрашивают своих наставников о 
том, как в этой ситуации сориентироваться, кому отдать предпочтение? Кто сегодня действительно является патриотом 
своего государства, а кто за собой ведет только силы, разрушающие мир и спокойствие в этом государстве? Разумеется, 
что священники очень озабочены, и я думаю, что этот инцидент не будет в пользу ни блока Ющенко и верующие  сегодня 
развезли эту информацию по 263 населенным пунктам», подчеркнул архиепископ Сарненский и Полесский Анатолий. Он 
также сообщил, что нападающими распространялась листовка „Украина - только для украинцев» за подписью Ровенского 
областного  представительства  блока  Виктора  Ющенко  „Наша Украина».  В  ней,  в  частности,  содержатся ксенофобские 
высказывания  и  призывы  изгнать  из  Украины  „московские  церкви»  и  очистить  ее  от  «москалей  и  жидов»,  «навести 
украинский порядок». Листовка прилагается. Это не пустые угрозы - вспомним как боевики Червония - сподвижника Ющенко 
били арматурой и кастетами православных священников и пожилых женщин при штурме Воскресенского Собора в Ровно. 

Это –  только один из  актов террора,  развязанного сторонниками Ющенко.  В течение сентября-октября имели 
место неоднократные попытки захватов храмов в Ровенской области, в селах Солонив, Грушвица, Розваж, организованные 
адептами  «Киевского  патриархата»  и  активистами  штабов  Ющенко.  Эти  акты  религиозно-политического  террора 
сопровождались  угрозами   в адрес канонической Церкви, захвата  Киево - Печерской и Почаевской Лавр. Показательно, 
что попытка захвата новопостроенного Собора произошла после его посещения Виктором Януковичем, который этим шагом 
продемонстрировал поддержку каноническому Православию. 

Действия экстремистов нас возмущают и шокируют, а власти удивляют. Создается впечатление, что властные 
круги,  вступившие в  сговор  с  Ющенко,  связывают  Януковича  по  рукам и  ногам.  Нас  неприятно  поразило  и  заявление 
считающего  себя православным российского  депутата  Александра  Лебедева,  предложившего  примирение  с  национал-
экстремизмом.  Получается очень опасная ситуация-  захватываются храмы,  верующие крупнейшей конфессии страны - 
Украинской Православной Церкви Московского Патриархата подвергаются насилию и угрозам, а экстремистов, публично 
попирающих законы, никто и не пытается остановить! 

В этой ситуации Виктор Янукович, если он примет адекватные меры по восстановлению законности и борьбе с 
экстремизмом,  получит  настоящий  кредит  доверия  православных  -  другим  мы  уже  не  верим.  Мы  настаиваем  на 
мониторинге ситуации со стороны структур СНГ - на Западе, похоже, если нас убивать будут, не заметят «нарушений прав 
человека». 

В контексте происходящих событий мы имеем полное право утверждать, что каждый православных христианин, 
голосующий за Ющенко, предает свою веру. Каждый светский человек, голосующий за Ющенко, и знающий, что делают его 
подручные, сознательно выбирает национал- экстремистский режим, жертвой которого сначала станут его православные 
сограждане, а затем, по логике событий, и он сам.

Мы также призываем всех православных граждан Украины, всех честных людей прийти 18 ноября в 10 часов утра 
на Софийскую площадь Киева, где начнется всеукраинская мирная акция православных граждан Украины в поддержку 
Виктора Януковича, канонического Православия, Основ Православной Культуры в школах, против угрозы прихода к власти 
национал  экстремистских  сил,  возглавляемых  Ющенко,  готовых  развязать  гонения  против  канонической  Церкви, 
православного большинства граждан Украины
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Подробности о готовящейся мирной акции православных граждан по тел.  (067)  954-41-02 (Пресс-центр Союза 
Православных Граждан Украины)

Украина – только для Украинцев!
Листовка,  распространяемая  активистами  штаба  Ющенко  при  захватах  православных  храмов 

Ровенской области: 
Скоро  нам  придется  сделать  выбор  –  выбрать  нового  Президента  Украины.  Кандидат  от  оппозиции  Виктор 

Ющенко, в случае его избрания, гарантирует внедрить НАЦИОНАЛЬНУЮ ДИКТАТУРУ,  благодаря которой к власти должны 
прийти настоящие патриоты-украинцы.

Мы  достаточно  насытились  возрастным  колониальным  гнетом  москалей  и  пшеков!  Нам  хватит  слушать 
провокаторов-жидов! Настало время сказать: УКРАИНА  - ТОЛЬКО ДЛЯ УКРАИНЦЕВ!

Прочь с нашей земли запроданцы-бульбаши, москали, пшеки и жиды!
Прочь  с территории Украины московские церкви и молитвенные дома баптистов-псевдохристиян!
У нас есть своя церковь – Украинская!
У нас есть свои герои – Украинцы, которые боролись с оружием в руках за нашу Независимость!
Мы искореним москальский язык, переведя все ученичество от Крыма до Львова только на украинский!
Виктор Ющенко готов на все,  чтобы установить в Украине настоящий УКРАИНСКИЙ ПОРЯДОК!  Наша власть 

будет страшной для москаля, жида, пшека и бульбаша, которые не примут нашей Веры, не будут ходить в Наши Церкви!
Виктор Ющенко обеспечит возвращение к заводским станкам, швейным мастерским и сельским фермам всех, кто 

ныне торгует на рынке! Бизнесменов, которые наживаются на нас, отправит в тюрьмы, а их имущество – национализирует. 
Потому что наша идея – национальная!
Настало ВРЕМЯ, которым МЫ должны воспользоваться и взять ВЛАСТЬ В СВОИ РУКИ!
С нами БОГ! С нами НАША УКРАИНА!

Закон Украины Об обеспечении свободного развития, 
использования и защиты русского и других языков 
национальных меньшинств Украины

Проект вносится народными депутатами УкраиныП. Порошенко
Этот Закон ,  направлен на реализацию положений статьи 10 Конституции Украины относительно обеспечения 

свободного развития, использования и защиты русского и  других языков  национальных меньшинств Украины.
I. Общие положения 
Статья 1. Национальная языковая группа – совокупность граждан объединенных за национальным признаком,  

независимо от их местожительства, для которой главным является  национальный язык;
Региональная языковая группа – совокупность граждан, независимо от их национальности, которые проживают в 

регионе, для которой главной есть русский язык, или язык других национальных меньшинств Украины; 
регион – область, район, город, населенный пункт.
Статья 2. Русский и прочие языки национальных меньшинств в Украине
Применение языков   в Украине основывается  на принципах добровольности и равноправия. 
Государство оказывает содействие развитию русского языка, языков  других национальных меньшинств Украины 

путем создания условий для удовлетворения языковых потребностей национальных и территориальных языковых групп в 
разных сферах общественной жизни. 

Статья 3. Законодательство Украины  об языках 
Вопрос применения языков  регулируются Конституцией Украины, этим Законом, законами Украины “О языках в 

Украинской ССР” и “О ратификации Европейской хартии региональных языков или будто меньшинств”.
Статья 4. Сфера этого Закона
Действие этого Закона распространяется на все сферы общественной жизни Украины.
Статья  5.  Принципы  государственной  политики  в  вопросе  использования  русского  и   других  языков  

национальных меньшинств Украины
Государственная политика в вопросе использования русского, других языков национальных меньшинств Украины 

основывается  на таких принципах:
свободный выбор языка для общения, обучения, работы - граждане Украины, независимо от их национальности, 

имеют право самостоятельно, на собственное усмотрение использовать государственный язык,  русский язык, или язык 
других национальных меньшинств во всех сферах общественной жизни. 

государственное содействие свободного выбора языка - государство, его органы и учреждения, должностные лица 
всесторонне оказывают  содействие гражданам Украины в реализации их конституционного права на свободный выбор 
языка общения, обучения, работы;

обеспечения  прав  граждан  использовать  государственный  язык,  на  русском  языке,  или  языком  других 
национальных меньшинств путем создания соответствующей административной, экономической, социальной и культурной 
инфраструктуры.

Статья 6. Государственные гарантии свободного развития, использования и защиты русского, других языков  
национальных меньшинств Украины
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Государство гарантирует каждому гражданину право использовать государственный язык,  русский язык, или язык 
других национальных меньшинств. 

Это право не может быть ограниченным, за исключением случаев,  когда оно нарушает  права других граждан 
Украины.

Требования  от  гражданина  пользоваться  или  не  использовать  определенный  язык  против  его  желания 
запрещается. 

ІІ.  Гарантии использования русского и  других  языков  национальных меньшинств Украины в разных 
сферах общественной жизни

Статья 7. Использование языков  в сфере образования
1. Гражданам Украины гарантируется право свободно, на собственное усмотрение избирать язык обучения для 

себя и своим детей. Это право включает:
возможность свободно избирать учебное заведение в зависимости от языка обучения;
возможность свободно избирать язык обучения в учебном заведении, при использовании в нем нескольких языков;
2.  Администрация дошкольного учебного заведения,  учреждения начальной общей школы ,   расположенное в 

регионе компактного проживания региональных языковых групп, при принятии детей на обучение проводит опрашивания 
среди родителей об языке обучения и соответственно результатам этого опрашивания формирует учебные группы (классы) 
с соответствующим языком обучения. Учебная группа (класс) с определенным языком обучения формируется в случае, 
если  о  желании  обучаться  на  данном  языке  заявили  не  менее  трети  от  общего  количества  опрошенных,  или  если 
количество  опрошенных,  которые  изъявили желание  обучаться  на  данном языке  разрешает  сформировать  отдельную 
учебную группу (класс).

3.  Администрация  среднего  учебного  заведения  второго  и  третьего  степеней,  профессионально-технического 
учебного заведения, высшего учебного заведения, который расположен в регионе компактного проживания региональных 
языковых  групп,  при  принятии  на  обучение  проводит  опрашивания  среди  учеников  (студентов)  об  языке  обучения  и 
соответственно  результатам  этого  опрашивания  формирует  учебные  группы  (классы).  Учебная  группа  (класс)  с 
определенным языком обучения формируется в случае, если о желание обучаться на данном языке заявили не менее 
трети  от  общего  количества  опрошенных,  или  если  количество  опрошенных,  которые изъявили желание  обучаться на 
определенном языке разрешает сформировать отдельную учебную группу (класс).

4. Государство обязано оказывать содействие гражданам Украины в реализации их права на обучение родным 
языком, путем обеспечения учебных заведений необходимыми педагогическими кадрами, учебными пособиями, учебной, 
научной и другой необходимой литературой на родном языке. 

5. Государственные органы, органы местного самоуправления обязанные формировать сеть учебных заведений с 
учетом необходимости удовлетворения языковых потребностей соответствующих региональных языковых групп.

Статья 8. Использование языка  в сфере государственного управления
Государство гарантирует свободное использование русского , языков  других национальных меньшинств в сфере 

государственного управления, в частности в органах исполнительной власти, органах местного самоуправления, судебных 
органах.

В  регионах  компактного  проживания  региональных  языковых  групп  государство  реализует  право  граждан 
пользоваться удобным  им языком путем создания соответствующей языковой инфраструктуры, которая включает в себя 
возможность на родном языке пользоваться административными и судебными услугами, общаться с госчиновниками  в 
устном или письменном виде, получать доступ к документам и совершать другие действия, направленные на реализацию 
своих гражданских прав и обязанностей. 

Статья 9. Использование языков  в экономической и социальной сфере 
Государство  гарантирует  свободное  использование  русского  и  языков   других  национальных  меньшинств  в 

экономической  и  социальной  сфере,  в  частности  на  предприятиях  и  в  организациях  разных  форм  собственности, 
медицинских учреждениях и учреждениях, других социальных учреждениях. 

С целью реализации права на свободное использование русского и языков других национальных меньшинств в 
экономической и социальной сфере, государство создает соответствующую языковую инфраструктуру, которая включает в 
себя  возможность  вести  родным  языком  делопроизводство,  заключать   соглашения,  проводить  переговоры,  получать 
услуги, получать родным языком информацию о товарах и услугах и прочие подобные действия. 

Статья 10. Использование языков  в информационной сфере и сфере культуры
Государство  гарантирует  свободное  использование  русского  и  языков   других  национальных  меньшинств  в 

информационной сфере и сфере культуры.
С целью реализации права на свободное использование русского и языков  других национальных меньшинств в 

сфере  культуры,  государство  оказывает  содействие  созданию  соответствующей  языковой  инфраструктуры,  которая 
включает возможность смотреть на родном языке телевизионные программы, спектакли, концерты, слушать радио, читать 
периодическую  печать,  посещать  театры,  музеи,  пользоваться  библиотеками  и  осуществлять  другие  культурно-
просветительские мероприятия. 

Статья 11. Использование языков  в сфере науки
Государство гарантирует свободное использование русского, а также языков других национальных меньшинств в 

сфере науки.
С  целью  реализации  права  на  свободное  использование  русского,  а  также  языков  других  национальных 

меньшинств  в  сфере  науки,  государство  оказывает  содействие  созданию  соответствующей  языковой  инфраструктуры, 
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которая  включает  возможность  на  родном  языке  заниматься  научной  деятельностью,  читать  научную  литературу, 
проводить научные мероприятия и осуществлять другие подобные действия. 

Статья 12. Ответственность за нарушение норм Закона
Лица, причастные к нарушению норм этого закона, несут административную и уголовную ответственность согласно 

действующему законодательству.
ІІІ. Заключительные положения 
1. Этот Закон вступает в силу со дня его опубликования.
2. Кабинету Министров Украины в трехмесячный срок с даты обретения законом действия:
обеспечить приведение своих нормативно-правовых актов и нормативно-правовых актов министерств и ведомств 

в соответствие с этим законом;
внести  на  рассмотрение  Верховной  Рады  Украины  проект  Закона  Украины  о  внесении  изменений  в 

законодательные акты Украины в связи с принятием этого закона. 

Сравнительный анализ законопроектов об официальном статусе 
русского языка, внесенных депутатами М.Кругловым и 
В.Наконечным (фракция "Регионы Украины")
и депутатом П. Порошенко (фракция "Наша Украина")

К.Фролов
При рассмотрении  двух законопроектов в первую очередь обращает на себя внимание то обстоятельство, что в 

законопроекте  М.  Круглова  и  В.  Наконечного  статус  русского  языка   на  порядок  выше,  он  определяется  как  язык 
межнационального общения. В проекте Порошенко акцентируется статус русского как языка национального меньшинства, 
употребляемого наравне с языками других меньшинств.  Обращает на себя внимание ст. 6 проекта Порошенко, которая 
гласит,  что право свободного использования русского языка   "не может быть ограниченным, за исключением случаев, 
когда  оно  нарушает   права  других  граждан Украины".  Эта  оговорка  перекликается с  законопроектом другого  депутата 
"Нашей Украины" Павла Мовчана, внесенного параллельно с проектом Порошенко. Законопроект Мовчана "Об обеспечении 
прав  граждан  Украины  на  получение  информации  на  государственном  языке",   предусматривает,  что     "реклама 
продовольственных  товаров  осуществляется  только  на  государственном  языке",   непредоставление  информации  на 
государственном языке в сфере торговли, общественного питания и коммунального обслуживания (независимо от формы 
собственности)  считается   административным  правонарушением,  предусматривающим  штраф   от  одной  до  десяти 
минимальных зарплат. На практике  это будет означать - если продавец, парикмахер, служащий или официант  не ответил 
на  украинском языке  человеку,  считающему  ,  что  "его  права  ущемлены",  то  таковой  "ущемленный"   сможет  добиться 
наказания такого человека за   "административное  нарушение". Таким образом, националистическое ядро фракции "Наша 
Украина" предусмотрело свои законодательные инициативы, сводящие законопроект Порошенко на нет. Исходя из этого, 
мы  можем  утверждать,  что  "Наша  Украина"  вынесла  свой  законопроект  об  официальном  статусе  русского  языка  в 
коньюктурных предвыборных целях и не намерена добиваться действительного языкового равноправия и принятия своего 
же законопроекта.

Что  касается  шансом  законопроекта  Круглова-  Наконечного,  то  парламентские  фракции,  поддерживающие 
Виктора Януковича, способны    добиться рассмотрения этого закона. Есть все основания полагать, что этот законопроект 
будет поддержан фракцией коммунистов. Для самого Виктора Януковича принятие этого закона будет ключевым фактором 
его  победы  во  втором  туре  выборов  Президента  Украины,  оно  приведет  к  необходимой  для  этого  мобилизации 
русскоязычных граждан Украины 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28  октября. Вице-спикер  молдавского  парламента  В.Мишин  выступил  против  устанавливаемой  Россией 

синхронизацией вывода российских войск и вооружений из Приднестровья с переговорным процессом между Кишиневом и 
Тирасполем и в целом урегулированием конфликта на Днестре. 

Как сообщает информационное агентство «Ольвия-пресс», эта реакция главного идеолога ПКРМ последовала в 
ответ на заявление специального представителя президента России И.Савольского, который после встреч с президентом 
Приднестровья И.Смирновым и президентом РМ В.Ворониным озвучил позиции Москвы о том, что вывод российских войск 
из Приднестровья должен быть синхронизирован с урегулированием отношений  Кишинева и Тирасполя.

В.Мишин  в  очередной  раз  озвучил  позицию  официального  Кишинева  об  изменении  форматов  переговорного 
процесса  и  миротворческой  операции  на  Днестре.  По  мнению  спецпредставителя  России,  в  этом  случае  необходимо 
соблюдать международные нормы, которые предусматривают, что  расширение числа участников в переговорном процессе 
и миротворческой операции или их замену  может быть осуществлено только с согласия конфликтных сторон: и Молдовы, и 
Приднестровья.

29 октября.  На этой неделе Верховный Совет ПМР принял Программу реформирования и развития пенсионной 
системы  в  Приднестровье,  разработанную  министерством  здравоохранения  и  социальной  защиты.  Программа 
предусматривает создание новой модели системы соцобеспечения со смешанным финансированием. 

Сегодня  большинство  пенсионеров  получают  пенсии  из  фонда,  работающего  исключительно  на 
распределительной  основе.  Главное  новшество,  предлагаемое  в  программе,  -  введение  накопительных  пенсионных 
механизмов, при которых трудовые пенсии будут назначаться по данным именных условно-накопительных счетов каждого 
человека, отработавшего положенный срок и отправляющегося на заслуженный отдых. 

Реализация  программы  потребует  принятия  пакета  из  8-10  законов;  весь  процесс  перехода  на  новый  вид 
соцобеспечения рассчитан примерно на пять лет.

29 октября.  Президент РМ В.Воронин направил поздравительное послание президенту Турции Ахмету Недждет 
Сезеру по случаю Национального праздника Турецкой Республики.

29 октября.  Состоялась встреча  президента РМ В.Воронина  с  послом Федеративной Республики Германии в 
Республике Молдова В.Лерке.  В ходе встречи немецкий посол в качестве представителя действующего председателя 
Европейского союза Нидерландов официально вручил президенту В.Воронину предложения ЕС относительно документа о 
стабильности и безопасности для Молдовы. Дипломат поддержал идею подписания этого документа в начале декабря на 
межминистерском саммите ОБСЕ в Софии в виде Декларации о стабильности и безопасности для Молдовы. 

Обсуждая  вопрос  об  отношениях  между  Европейским  союзом  и  Республикой  Молдова,  В.Воронин  и  В.Лерке 
отметили  значение  предстоящего  открытия  в  Кишиневе  представительства  ЕС  и  создания  дипломатической  миссии 
Молдовы при ЕС.

31  октября. В  выборах  президента  Украины на  территории  Приднестровья  приняло  участие  более  17  тысяч 
жителей  региона,  имеющих  украинское  гражданство.  Согласно  информации  Центризбиркома,  за  нынешнего  премьер-
министра Украины В.Януковича отдали свои голоса около  85% избирателей.  Кандидат на пост  президента В.Ющенко 
набрал в Приднестровье  лишь 5,4%  голосов.

31 октября. В Кишиневе на единственном избирательном участке в Молдове по выборам президента Украины в 
голосовании приняло участие 344 человека из 13 тысяч украинских граждан, проживающих на правом берегу Днестра (в 
Приднестровье из примерно 39 тыс. граждан Украины в голосовании участвовало более 17 тыс. человек).

1 ноября. Албания поддерживает молдавскую позицию по вопросу урегулирования приднестровского конфликта и 
идею  подписания  Пакта  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы,  заявил  президент  Албании  А.Моисиу  на  пресс-
конференции по итогам своего официального визита  в РМ.

Главы двух  государств  подчеркнули,  что  Молдова  и  Албания  эффективно  сотрудничают  в  рамках  различных 
международных и региональных организаций, в том числе Пакте стабильности для Юго-Восточной Европы, и готовы и в 
будущем оказывать  друг  другу  взаимную поддержку  по различным важным для обеих стран вопросам,  в  том числе в 
процессе  европейской  интеграции.  В  ходе  официального  визита  в  Молдову  президента  Албании  А.Моисиу  стороны 
подписали два межправительственных соглашения - Ветеринарно-санитарное соглашение и Меморандум о сотрудничестве 
в области социальной защиты и рынка труда. 

1 ноября. "Кодекс о выборах оговаривает,  что за 120 дней до и после выборов не могут быть организованы 
референдумы. Поэтому Центральная избирательная комиссия не зарегистрировала инициативную группу (она состоит из 
представителей  Соцпартии  РМ,  Партии  социалистов  и  Партии  труда)  по  организации  референдума  по  вопросу  о 
присоединении Молдовы к Единому Экономическому Пространству", - заявил председатель ЦИК РМ П.Рэйляну. "Если бы 
мы разрешили сбор подписей, то нас могли бы неправильно понять, поскольку эта акция пересекается с парламентскими 
выборами и может стать способом введения электората в заблуждение",- уточнил он. 

1  ноября. В  контексте  вопроса  об  урегулировании  "замороженных  конфликтов"  в  пространстве  ОБСЕ, 
Генассамблея ООН рассмотрела приднестровскую проблему.  В ходе дебатов по данной теме, делегация Украины, которая 
выступала  от  имени  стран-членов  ГУУАМ,  выразила  глубокую  обеспокоенность  в  связи  с  отсутствием  прогресса  в 
урегулировании  конфликтов  в  Молдове,  Грузии  и  Азербайджане.  Представитель  Украины  призвал  международные 
организации, в том числе ООН и ОБСЕ принять меры в целях окончательного урегулирования этих трех конфликтов. 
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В своем выступлении Постоянный представитель РМ при ООН акцентировал внимание на том факте, что Кишинев 
сотрудничал со всеми участниками процесса урегулирования политического конфликта, но отсутствие прогресса после 12-и 
лет  переговоров доказало неэффективность существующего механизма.  "Более того,  поддерживаемые определенными 
влиятельными силами извне,  сепаратистские лидеры вели к  ущемлению суверенитета и территориальной целостности 
страны", отметил молдавский дипломат. 

1  ноября. В  Московском  комплексе  "Экспоцентр"  открылась  первая  национальная  выставка  "Представляет 
Молдова", в которой участвует более 50 предприятий Республики Молдова. Первый вице-премьер РМ В.Йовв заявил, что 
эта выставка,  посвященная 645-й годовщине основания молдавского государства,  призвана содействовать расширению 
сотрудничества между бизнесменами Республики Молдова и Российской Федерации. 

Он подчеркнул, что развитие экономического сотрудничества с Российской Федерацией - одна из стратегических 
внешнеполитических задач нашей страны. Председатель Союза производителей России Н.Рыжков выразил уверенность, 
что выставка "Представляет Молдова" будет способствовать налаживанию связей между экономическими агентами двух 
стран, заключению новых долгосрочных договоров и инициированию совместных проектов.

1  ноября. Примар  Кишинева  С.Урекян  заявил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе,  что  руководимый  им 
предвыборный блок "Демократическая Молдова" выступает за построение добрососедских отношений с Россией, Украиной 
и Румынией. 

"Я посетил с визитом эти страны. Прежде всего, я побывал в Москве, где встречался с мэром Юрием Лужковым и 
председателем Государственной Думы Борисом Грызловым. Мы обсудили состояние двусторонних отношений, -  сказал 
Урекян.  Он  сообщил,  что  неделю  назад  он  также  побывал  с  частным  визитом  в  Бухаресте,  а  в  Киеве  участвовал  в 
торжествах  по  случаю  60-летия  освобождения  Украины  от  фашизма.  В  Бухаресте  С.Урекян  встречался  с  премьер-
министром, лидером Социал-демократической партии А.Нэстасе, который баллотируется на пост президента Румынии. 

1  ноября. Президент  РМ В.Воронин  издал  указ  о  награждении  экс-президента  Турции  С.Демиреля  Орденом 
Республики. Бывший турецкий президент удостоен высокой государственной награды в знак глубокой признательности за 
его особый вклад в развитие дружественных отношений и молдавско-турецкого сотрудничества,  а также за поддержку, 
оказанную Республике Молдова.

2  ноября. В  адрес  Министерства  обороны  РМ  поступило  послание,  подписанное  83  американскими 
конгрессменами,  в  котором  выражается  признательность  молдавским  солдатам,  находящимся  в  составе 
многонациональных сил в Ираке. В письме отмечается: "Мы высоко ценим и выражаем признательность солдатам наций - 
членам многонациональных сил в Ираке…. Вы можете рассчитывать на нашу поддержку, наши надежды и молитвы с вами". 

Контингент  Национальной  армии  РМ  отбыл  в  Ирак  в  конце  июля  с.г.  после  обращения  нового  иракского 
правительства в СБ ООН с просьбой предоставить ему помощь в восстановлении страны. 12 молдавских военнослужащих 
будут находиться в Ираке не более 6 месяцев. 

2 ноября. Республика Молдова будет включена в Правительственную программу Чехии по оказанию внешней 
помощи,  в  рамках  которой  планируется  реализация  ряда  совместных  проектов  в  различных  областях.  Об  этом 
договорились  стороны в  ходе  встречи  премьер-министра  РМ В.Тарлева  с  делегацией  Министерства  иностранных  дел 
Чехии, прибывшей с рабочим визитом в Кишиневе. 

2  ноября. Координационный  совет  по  телевидению  и  радио  РМ  выступил  с  инициативой  отмены  опросов 
общественного  мнения  за  10  дней  до  проведения  выборов  в  парламент  или  местные  органы  власти.  Как  отметил 
председатель Совета И.Михайло, «большая часть этих опросов проводится по заказу и не является объективной».

2  ноября. Молдова  и  Беларусь  создадут  совместное  предприятие  по  производству  и  ремонту  троллейбусов. 
Предложение по созданию данного СП, выдвинутое Министерством промышленности и Посольством Белоруссии в РМ, 
было  поддержано  премьер-министром  Молдовы  В.Тарлевым  на  специальном  рабочем  заседании  правительства.  Как 
отметил  на  заседании  посол  Беларуси  в  РМ  В.Сакович,  цены  на  белорусские  троллейбусы  намного  ниже  стоимости 
троллейбусов, импортируемых из других стран, а их технические параметры соответствуют международным стандартам.

3 ноября. Президент РМ В.Воронин в своем выступлении на заседании правительства отметил основные успехи и 
достижения  правительства,  наметил основные задачи  и  проблемы,  которые предстоит  решить  кабинету  министров  до 
завершения  четырехлетнего  мандата  его  деятельности.  В  числе  важнейших  достижений  правительства  он  назвал: 
устойчивый экономический рост, отмеченный на протяжении последних 3 лет, развитие инфраструктуры страны благодаря 
успешной реализации проектов по газификации, обеспечению населенных пунктов питьевой водой, внедрение системы 
обязательного  медицинского  страхования,  повышение  налоговой  дисциплины,  разработку  и  утверждение  Стратегии 
экономического роста и сокращения уровня бедности.

3  ноября. Кабинет  министров  по  инициативе  президента  РМ  В.Воронина  принял  решение  о  ликвидации 
Государственной канцелярии и преобразовании ее в новую структуру – аппарат правительства. Выступая на заседании 
правительства,  глава  государства  мотивировал  необходимость  проведения  этой  реформы  тем,  что  нынешняя  форма 
сотрудничества  правительства  с  отраслевыми  министерствами  малоэффективна  и  не  отвечает  современным 
экономическим требованиям. 

Премьер-министр  В.Тарлев  отметил,  что  реорганизация  Госканцелярии приведет  к  сокращению штатов  на  44 
единицы, что позволит ежегодно экономить бюджету только по фонду заработной платы 1 млн. леев. По словам премьера, 
при разработке данного проекта учитывался опыт таких стран, как Словакия, Словения, Венгрия, Чехия.

3 ноября. Центральная избирательная комиссия Молдовы отказалась  зарегистрировать  инициативную группу 
граждан,  планировавших  провести  республиканский  референдум  по  вопросу  присоединения  Молдовы  к  Единому 
экономическому  пространству.  В  сообщении  ЦИК  отмечается,  что  исполнительный  комитет  инициативной  группы  был 
избран незаконно, так как в голосовании принимало менее половины из ее членов.
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Между тем, инициативная группа, в состав которой входят члены Партии социалистов, Социалистической партии и 
Союза труда, намерена обжаловать решение ЦИК об отказе ее регистрации в судебных инстанциях.

3  ноября. Переговоры  об  отмене  Россией  взимания  НДС  на  экспорт  в  Молдову  природного  газа,  нефти  и 
сжиженного  газа  начнутся  в  ближайшее  время  между  министерствами  финансов  Республики  Молдова  и  Российской 
Федерации. Решение по этому вопросу было принято на встрече сопредседателей межправительственной комиссии по 
экономическому сотрудничеству между Молдовой и Россией первым вице-премьером РМ В.Иоввом и министром сельского 
хозяйства России А.Гордеевым.

Стороны пришли также к соглашению, что министерства экономики Молдовы и России разработают до конца года 
механизм импорта в Россию начиная с 1 января 2005 года молдавского сахара в режиме свободной торговли.

3 ноября. Кабинет министров назначил на должность посла Республики Молдова в Великобритании Марианну 
Дурлештяну,  до  этого  занимавшую  должность  вице-министра  финансов.  Президент  В.Воронин,  отметил  значительный 
вклад М.Дурлештяну в успехи, которые достигнуты за последние годы правительством республики в финансовой сфере. 

3 ноября. Полтора десятка человек пикетировали сегодня здание Посольства Российской Федерации в Кишиневе 
в  знак  протеста  против  ситуации,  в  которой  оказались  молдавские  школы  с  обучением  на  латинской  графике  в 
Приднестровье  («школьная  проблема»  в  ПМР  уже  давно  решена  с  помощью  посредников,  в  т.ч.  и  России  –  прим. 
составителя хроники). Акция протеста была организована Хельсинским комитетом по правам человека в Молдове, Лигой по 
защите прав человека и Консультационным центром для малообеспеченных слоев населения.Председатель Хельсинского 
комитета Ш.Урыту даже заявил, что предложит президенту РМ не принимать верительные грамоты нового посла России в 
Молдове.

3 ноября. Международный валютный фонд готов продолжать сотрудничество с правительством Молдовы для 
достижения республикой устойчивого экономического роста, заявила руководитель миссии МВФ Марта де Кастелло Бранко 
на встрече с премьер-министром В.Тарлевым. На пресс-конференции по итогам пребывания в РМ руководитель миссии 
сообщила о том, что МВФ пересмотрит прогноз о росте ВВП Молдовы в 2004 г. и увеличит его до 7%. Что касается уровня 
инфляции, то миссия полагает, что в 2004 г. она не превысит 10%. М. де Кастелло Бранко сказала, что данный показатель 
во многом будет зависеть от объема СКВ, которая до конца года может поступить в Молдову. Эксперты миссии пришли к 
выводу о том, что главными предпосылками для экономического роста в Молдове по-прежнему являются деньги, которые 
поступают из-за рубежа от работающих там граждан РМ. 

По их мнению, Молдова занимает первое место по такому показателю, как объем поступлений гастарбайтеров к 
внутреннему валовому продукту. "В 2003 г. объем поступлений СКВ из-за рубежа составил 25% к ВВП", - сказала она. 

4  ноября. Министерство  энергетики  Молдовы  в  своем  заявлении  выразило  обеспокоенность  отключением 
электроэнергии в более чем 200 населенных пунктах центра и юга республики, которые обеспечивают предприятия группы 
компаний  «Унион  Феноса».  "Случаи  отключения  в  период  пиковой  нагрузки  вызвано  отсутствием  контракта  УФ  с 
Молдавской  ГРЭС.  Создавшаяся  ситуация  -  результат  безответственных  действий  руководства  этих  двух  частных 
компаний", - говорится далее в заявлении министерства. Министерство потребовало от УФ предпринять все возможные 
меры для обеспечения потребителей электроэнергии в полном объеме и не допускать веерных отключений. 

4 ноября. Глава миссии ОБСЕ в Молдове У. Хилл представил результаты работы Международного агентства по 
атомной  энергии  (МАГАТЭ)  по  исследованию  радиологической  ситуации  на  Молдавском  металлургическом  заводе, 
расположенном в городе Рыбница.

Причиной первой проверки стали слухи о переработке на ММЗ "чернобыльских" отходов, приведшей к сильному 
радиоактивному выбросу в атмосферу. 

По заключению экспертов МАГАТЭ, радиоактивный фон на Молдавском металлургическом заводе соответствует 
норме и не представляет угрозы здоровью сотрудников предприятия и жителей Рыбницы.

4 ноября. Президент РМ В.Воронин посетил Кэприянский монастырь. В ходе поездки он ознакомился с ходом 
восстановительных работ монастырского комплекса и провел заседание с участием членов Наблюдательного совета по 
реставрации Кэприянского монастыря. 

4 ноября. В Верховном Совете ПМР параллельно с бюджетом-2005 обсуждаются и направления единой денежно-
кредитной  политики  на  будущий год.  На  пленарном заседании парламентарии одобрили подробный документ-прогноз, 
представленный Приднестровским республиканским банком. Основными целями денежно-кредитной политики в 2005 году 
названы сдерживание развития инфляционных процессов, поддержание стабильности валютного курса приднестровского 
рубля, повышение его устойчивости и покупательной способности, расширение сферы применения национальной валюты 
на внутреннем рынке.       

4  ноября. Посол  КНР  в  РМ  Сюй  Чжонкай  от  имени  своей  страны   преподнес  в  дар  парламенту  Молдовы 
электронную систему для голосования и аудиосистему для проведения конференций на общую сумму примерно в 100 
тысяч долл. США. 

4 ноября. Около 40% юношей призывного возраста, прошедших этой осенью медкомиссию, признаны негодными к 
строевой  службы  по  состоянию  здоровья,  заявил  на  пресс-конференции  начальник  военно-административного 
департамента при Министерстве обороны РМ И.Савчук. Он уточнил, что в этих условиях сложно будет выполнить план 
осеннего набора, согласно которому на службу должно быть призвано около 3,5 тыс. юношей. 

4  ноября. В  ближайшее  время  в  Приднестровье  появится  новый  государственный  институт  –  институт 
уполномоченного по правам человека.  На этот  счет  Верховный Совет ПМР в первом чтении принял соответствующие 
поправки в Конституцию. 

Далее  депутаты  намерены  рассмотреть  сам  Конституционный  закон  об  уполномоченном,  его  компетенции  и 
условия деятельности, а также, в связи с этим, внести необходимые изменения в ряд законодательных актов республики.   
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Инициаторы  проекта  учреждения  упомянутого  института  отмечают,  что  в  настоящее  время  институт 
уполномоченного действует в 90 странах мира. В Приднестровье, где происходит совершенствование механизма защиты 
прав человека, самое время ввести такой институт, считают они. 

5 ноября. Президент РМ В.Воронин заявил на встрече с Яном Боугом, первым аккредитованным послом ЕС в 
Молдове,  что  Европейская  интеграция  является  стратегическим  направлением  развития  республики,  ее  историческим 
шансом, который она не имеет права упускать. 

Со своей стороны Я.Боуг заявил, что План действий ЕС-РМ, который будет принят в ближайшее время, направлен 
на создание партнерства и развития политических отношений для более глубокой интеграции Молдовы в европейское 
сообщество.  Он  отметил  также,  что  главными  задачами  Плана  действий  ЕС-РМ  являются  продвижение  торговли, 
стимулирование иностранных инвестиций в молдавскую экономику, совместная работа по таким трансграничным явлениям, 
как  терроризм,  торговля  живым  товаром,  незаконный  оборот  наркотиков,  проблемы  окружающей  среды,  а  также 
окончательное урегулирование приднестровского конфликта. 

5  ноября. Италия  заинтересована  в  расширении  своего  экономического  присутствия  в  Молдове,  заявил 
председатель Палаты депутатов Италии П.Фердинандо Касини на встрече с президентом РМ В.Ворониным. 

На встрече со спикером парламента Е.Остапчук он сообщил также, что Италия взяла на себя обязательство быть 
адвокатом  Молдовы  в  процессе  ее  европейской  интеграции.  Председатель  палаты  депутатов  Италии  отметил 
заинтересованность в европейской интеграции Молдовы, которая позволит расширить зону стабильности и безопасности. 
«Международное сообщество ошибется, если недооценит эту кризисную зону», - сказал П.Фердинандо Касини, говоря о 
приднестровском конфликте. 

Со  своей стороны председатель  парламента РМ Е.Остапчук  заявила,  что Молдова придает  особую важность 
развитию отношений  с  Италией.  Она  отметила  также,  что  Италия  занимает  первое  место  среди стран  ЕС по  объему 
торговли  с  Молдовой,  и  второе  место  после  России  в  списке  крупнейших  торгово-экономических  партнеров  нашей 
республики. 

5  ноября.  Президент  РМ  В.Воронин  принял  верительные  грамоты  нового  посла  Российской  Федерации  в 
Молдове  Николая  Рябова.  В  ходе  встречи  собеседники  подчеркнули  взаимный  интерес  к  активизации  политического 
диалога,  расширения  и  углубления  многопланового  двустороннего  сотрудничества,  предусмотренного  подписанным 
Молдовой и Россией базовым политическим договором.

5 ноября. Ветераны труда, стаж работы которых составляет не менее 35 лет для женщин и 40 лет для мужчин, 
будут  обеспечиваться  бесплатными  путевками  на  санаторное  лечение.  Это  предусматривают  поправки  в  16-ю статью 
Закона о ветеранах, которые одобрили депутаты парламента. 

5 ноября. НДС на производимый и импортируемый в Молдову свекловичный сахар будет сокращен с 20 до 8 %. 
Как сообщил замминистра экономики РМ В.Лазэр, решение о снижении размера НДС на свекловичный сахар призвано 
улучшить положение дел в сахарной отрасли, стимулировать деятельность производителей сахара, уменьшить выгодность 
проникновения на внутренний рынок контрабандного сахара.

5 ноября. Парламент Молдовы ратифицировал Конвенцию о запрете разработки,  производства и накоплении 
запасов бактериологического (биологического) и токсического оружия и его уничтожения от 10 апреля 1972 г. 

Молдова  ратифицировала  этот  документ  с  оговоркой,  что  до  полного  восстановления  территориальной 
целостности  республики  и  решения  приднестровского  конфликта  положения  названной  Конвенции  будут  применяться 
только на территории, контролируемой официальными молдавскими властями.

5  ноября. Несколько  сот  комбатантов  провели  митинг  в  поддержку  генерального  примара  (мэра)  Кишинева 
С.Урекяна  и,  одновременно,  в  знак  протеста против того,  что они назвали "дискриминационным отношением власти  к 
местным органам самоуправления". 

Пресс-секретарь  Национального  союза  ветеранов  войны  за  независимость  Республики  Молдова  К.Моцпан 
отметил, что власть с презрением относится к ветеранам и довела их до нищеты. "Комбатанты полны решимости сделать 
все, что в их силах, во имя торжества демократии, прав человека в Республике Молдова", заявил он. 

5 ноября. Состоявшиеся переговоры между группой компаний «Унион Феноса» и ЗАО "Молдавская ГРЭС" не 
привели к подписанию нового договора на поставку ГРЭС электричества по новым ценам. Представитель Молдавской ГРЭС 
сказал, что ее владельцы понимают обеспокоенность молдавского правительства в связи с отсутствием нового договора 
между  станцией  и  УФ.  Он  сообщил,  что  "Молдавская  ГРЭС"  пошла  на  дополнительные  уступки  и  снизила  ранее 
предложенный тариф на электричество, - (ранее цена равнялась 3,22 центам США за 1 кВт/час в обычном режиме), не 
назвав, однако,  новую цену.

5 ноября. Президент РМ В.Воронин направил послание президенту США Дж.Бушу, в котором поздравил его с 
победой на президентских выборах. В поздравительном послании, в частности,  говорится, что США останутся во главе 
деятельности,  проводимой  международным  сообществом,  по  построению  более  справедливого,  процветающего  и 
стабильного мира, основанного на ценностях демократии и межгосударственного равенства. Также он заверил Дж.Буша в 
том, что развитие и углубление партнерства, дружбы и сотрудничества с Соединенными Штатами Америки и в будущем 
останутся приоритетом для Молдовы, которая высоко ценит содействие США в укреплении государственности, единства и 
суверенитета Республики Молдова, в том числе и поддержку, оказанную нашей инициативе о Пакте стабильности для 
Республики Молдова. В.Воронин выразил американскому президенту глубокую признательность, в частности, за участие 
Соединенных Штатов Америки в определении поиска действенных путей для разрешения приднестровского конфликта. 

5 ноября. В столице Грузии Тбилиси проходит второе заседание рабочей группы стран ГУУАМ по проблемам 
транспорта. В нем приняли участие все пять стран, входящих в объединение – Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан, 
Молдова.
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В рамках рабочей программы ГУУАМ будут обсуждены проблемы создания единой тарифной политики в рамках 
транспортного  коридора  ГУУАМ,  совершенствование  законодательных  документов  с  целью  интеграции  в  мировую 
транспортную систему, в том числе развития инфраструктур транспортного коридора.

5  ноября. Законодательная  инициатива  президента  Приднестровья  об  увеличении  доходов  Фонда 
государственного резерва почти на 18,7 млн. рублей (1 долл. США – около 8 руб. ПМР) была единогласно одобрена на 
парламентском  заседании  Верховного  Совета  республики.  Как  пояснила  министр  экономики  ПМР  Е.Черненко,  данная 
сумма будет направлена на закупку пшеницы для создания в республике государственного продовольственного резерва. 
Вице-спикер  Верховного  Совета  Е.Шевчук  отметил,  что  количество  заложенного  в  государственные  закрома 
продовольственного  запаса  снижаться  не  будет.  Расходовать  его  можно  будет  только  в  чрезвычайных  ситуациях  по 
предложению главы государства и на основании решения Верховного Совета.

7 ноября. В Тирасполе состоялось два митинга, посвященных 87-ой годовщине Великой Октябрьской революции. 
Первый организовала Коммунистическая партия Приднестровья - КПСС, а второй – Приднестровская коммунистическая 
партия (ПКП). 

Разногласия  между  двумя  компартиями  республики  на  нынешний  момент  достигли  пика.  Причиной  раскола 
некогда единых «левых сил» стали противоречия во внешнеполитических программах. КПП-КПСС резко критикует политику 
ПКРМ  и  президента  В.Воронина,  негативно  относится  к  «социал-демократизации»  партий  Г.Зюганова  и  П.Симоненко, 
выступает  за  объединение  бывшей  МССР  только  на  основе  союза  двух  равноправных  партнеров  –  Молдовы  и 
Приднестровья.  ПКП,  напротив,  поддерживает  курс  Воронина,  «дружит»  с  Зюгановым  и  Симоненко  (от  их  имени 
председатель ПКП Олег Хоржан поздравил приднестровцев с праздником). 

Во внутренней политике  установки обеих партий схожи – и те, и другие коммунисты привычно выступают против 
приватизации государственных предприятий и, особенно, против введения частной собственности на землю. И те, и другие 
высказываются за воссоздание советской политической системы. 

8 ноября. В качестве активного участника Пакта стабильности для Юго-Восточной Европы Молдова намерена 
присоединиться к Охридскому процессу безопасности и совместному управлению границами и региональной Инициативе по 
миграции и беженцам,  заявила  первый замминистра  иностранных дел РМ Е.Киструга  в  ходе  ее  встреч  в  Брюсселе  с 
представителями  Европейской  Комиссии  и  НАТО.  Стороны  обсудили  проект  декларации  о  Пакте  стабильности  и 
безопасности для Молдовы и возможность ее подписания в ходе заседания министров иностранных дел ОБСЕ в Софии.

8  ноября.  Отношения  между  Молдовой  и  Румынией  вышли  на  качественно  новый  уровень.  Торгово-
экономические связи между странами в перспективе будут всесторонне развиваться и углубляться с учетом избранного 
обоими  государствами  курса  на  европейскую  интеграцию,  заявили  на  пресс-конференции  сопредседатели  Смешанной 
межправительственной молдавско-румынской комиссии по торгово-экономическому и научно-техническому сотрудничеству 
министр экономики РМ М.Лупу и министр делегат по торговле РР Р. Василе. 

8 ноября. Япония поддерживает позицию Молдовы по приднестровской проблеме и готова оказать республике 
необходимую помощь в качестве члена комиссии по безопасности ООН, начиная с 2005 года,  заявил посол Японии в РМ с 
резиденцией в Киеве Кишихиро Амае на встрече с президентом РМ В.Ворониным. 

Японский  дипломат  отметил  также  интерес  правительства  Японии  к  сохранению  сотруднических  связей  с 
Молдовой в областях, представляющих взаимный интерес, стимулированию японских инвестиций в молдавскую экономику.

8 ноября. Делегации 26 стран-членов НАТО поддержали позицию Молдовы, которая выступает за безусловное 
выполнение Россией в полном объеме своих международных обязательств по выводу войск и вооружения с территории 
приднестровского региона республики, сообщили в пресс-службе МИД РМ. На прошедшем в Брюсселе заседании рабочей 
группы НАТО по проблемам контроля вооружений и проблематики ДОВСЕ Молдову представляла первый замминистра 
иностранных дел РМ Е.Киструга. 

8 ноября. Президент РМ В.Воронин принял участие в церемонии передачи партии японской сельскохозяйственной 
техники (82 трактора), которая была передана хозяйствующим субъектам и земледельцам Молдовы.

8 ноября. Румыния решила поддержать инициативу президента Владимира Воронина о подписании документа о 
стабильности  и  безопасности  для  Молдовы,  заявил  министр-делегат  румынского  правительства,  сопредседатель 
Межправительственной  молдавско-румынской  комиссии  по  экономическому,  торговому  и  научно-техническому 
сотрудничеству Р.Василе. В ходе встречи с премьер-министром РМ В.Тарлевым представитель правительства Румынии 
заявил  также  о  поддержке  его  страной  молдавской  позиции  в  приднестровском  урегулировании.  Он  подчеркнул,  что 
Румыния строго следит за импортом товаров из восточного региона Молдовы и признает только молдавские таможенные 
документы.Премьер-министр  Молдовы  В.Тарлев  высказался  за  сплочение  усилий  обеих  стран  для  более  активного 
освоения их экономического потенциала отметил важность реализации совместных инвестиционных проектов в области 
строительства газопроводов, железнодорожных линий, в энергетической сфере и др.

8 ноября. «Секрет успеха Партии коммунистов Республики Молдова – в ее единстве и близости к избирателям. В 
2001 году к власти пришла партия нового образца, которая смогла правильно оценить события, произошедшие в обществе 
за последние годы»,  -  заявил президент  РМ В.Воронин,  выступая на  митинге  по  случаю 87-й годовщины Октябрьской 
революции 1917 года. Выступая на митинге, спикер парламента Е.Остапчук подчеркнула, что ценности социализма по-
прежнему актуальны в наши дни. Сделав краткий обзор достижений нынешнего руководства в политической, экономической 
и социальной сферах, она отметила социальную направленность государственного бюджета на будущий год.

В  митинге  по  случаю  Октябрьской  революции  приняли  участие  около  трех  тысяч  представителей  трудовых 
коллективов Молдовы, неправительственных организаций, коммунистов и комсомольцев. Собравшиеся в сквере у местного 
театра  оперы участники  митинга,  держали  в  руках  красные  знамена,  украшенные  серпом  и  молотом,  а  также  флаги 
Евросоюза. 
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8  ноября. В  Болгарии  в  городе  Варна  между  Кишиневом  и  Тирасполем  по  инициативе  действующего 
председателя ОБСЕ, министра иностранных дел Болгарии С.Паси начались консультации по вопросам приднестровского 
урегулирования. В них принимают участие министр реинтеграции РМ В.Шова, министр иностранных дел ПМР В.Лицкай, а 
также представители посредников от России, Украины и ОБСЕ.

9 ноября. Координационный совет по телевидению и радио (КСТР) принял решение о запрете прямой трансляции 
на  территории  Республики  Молдова  передач  российских  телеканалов  "РенТВ",  "ТНТ"  и  "ДарьялТВ"  из-за  показа  сцен 
насилия и порнографии. Передачи этих телеканалов смогут транслироваться по местным телеканалам только в записи, в 
ночные часы, или с кодификацией. 

9  ноября. Президент  РМ  В.Воронин  провел  заседание,  посвященное  проекту  Программы  формирования 
материально-технической базы государственных медико-санитарных учреждений, В нем приняли участие премьер-министр 
В.Тарлев, министры здравоохранения А.Герман и финансов З.Гречанная. 

9 ноября.  Помощник  госсекретаря США по контролю над вооружениями С.Рейдмейкер на заседании в  Вене 
заявил, что возобновление и завершение процесса вывода российского вооружения с территории Молдовы станет важным 
шагом в выполнении Россией своих международных обязательств, взятых на стамбульском саммите ОБСЕ. Он подчеркнул 
еще раз, что США и НАТО увязывают ратификацию Договора об обычных вооруженных силах в Европе с выполнением 
Российской Федерацией всех стамбульских обязательств по Молдове и Грузии.

10  ноября. За  последние  годы  благодаря  усилиям  молдавских  властей  в  республике  созданы  оптимальные 
законодательные рамки, полностью соответствующие европейским ценностям и нормам, для сохранения и развития языка 
и  культуры  национальных  меньшинств,  заявил  руководитель  Украинской  общины  Молдовы  Н.Олейник  на  встрече  с 
президентом  РМ  В.Ворониным.  Участники  встречи  подчеркнули  также,  что  вся  деятельность  Украинской  общины 
гармонично  сочетается  с  Концепцией  национальной  политики  Республики  Молдова  и  направлена  на  поддержку  и 
укрепление молдавской государственности.

10 ноября. Положительное сальдо торговли Молдовы с Россией в январе-сентябре 2004 года составило 106,2 
млн. долл. США, увеличившись в сравнении с аналогичным периодом 2003 года на 9,1% или на 8,9 млн. долл. 

Как сообщили в Департаменте статистики и социологии РМ, за девять месяцев республика увеличила экспорт в 
Россию на 18,2%. В денежном выражении - с 212,6 млн. до 251,3 млн. долл. В то же время импорт российских товаров в 
Молдову в январе-сентябре 2004 года вырос более чем на четверть со 115,2 млн. долл. до 145,1 млн. долл.

10 ноября. В Молдове в 2005 году будет отремонтировано 120 детских лагерей. Это станет одним из шагов по 
реализации  инициативы  президента  РМ  В.Воронина  о  разработке  национальной  программы  восстановления  систем 
санаторно-курортного отдыха и лечения, туризма и детских лагерей.

10  ноября.  Кишинев  и  Тирасполь  не  исключают  возможность  своего  участия  в  ближайшее  время  в 
дополнительном раунде консультаций с посредниками, говорится в сообщении Департамента информации и печати МИД 
РФ.  Об  этом заявили  стороны –  представители  Молдовы и  Приднестровья   на  состоявшихся  в  Болгарии  8-9  ноября 
консультаций  посредников  от  РФ,  Украины  и  ОБСЕ  с  представителями  Республики  Молдова  и  Приднестровья.  Как 
известно, консультации были проведены по инициативе действующего председателя ОБСЕ С.Пасс. 

Во время пленарного заседания участники встречи обменялись мнениями относительно ситуации, сложившейся в 
переговорном процессе по приднестровскому урегулированию, обсудили шаги, которые могут способствовать укреплению 
доверия  между  молдавской  и  приднестровской  сторонами,  приветствовали  их  намерение  подготовить  перечень 
практических вопросов, которые могут решаться в ходе прямых контактов сторон.

10 ноября. Решение относительно возобновления переговоров в пятистороннем формате в Варне принято не 
было. В то же время в Вене, как заявил глава миссии ОБСЕ в Кишиневе У.Хилл,  положительно оценивают проведение 
консультаций  по приднестровскому урегулированию в Болгарии,  где  стороны могли  встретиться и  обсудить  возникшие 
между Кишиневом и Тирасполем проблемы. 

Он  заявил  также,  что  "в  Варне  рассматривался  вопрос  разрешения  приднестровского  конфликта",  а  сами 
консультации  были  организованы  ввиду  "отсутствия  диалога  между  двумя  сторонами,  а  также  для  преодоления 
оперативных проблем и чтобы не допустить обострения разногласий до угрозы открытого конфликта". 

10 ноября. Высшим военным командованием РФ российские миротворцы в Приднестровье признаны лучшим 
воинским контингентом миротворческих  сил  России  в  этом году.  Поздравить  и  наградить  солдат  и  офицеров  приехал 
заместитель командующего сухопутных войск России генерал-лейтенант В.Евневич.

Он  подчеркнул,  что  российский  миротворческий  контингент  –  важная  стабилизирующая  сила  на  Днестре,  и 
востребованность  ее  особенно  высока  сейчас,  когда  «политическая  ситуация  в  регионе  обостряется».  Заместитель 
командующего отметил, что миротворцы обеспечивают необходимые условия для того,  чтобы конфликтующие стороны 
вели  политический  диалог  об  окончательном  урегулировании  отношений.  «Главная  задача  нашей  группировки  в 
Приднестровье – это поддержание мира. Только в больной голове может родиться мысль, что у наших войск здесь какие-то 
иные, скрытые цели», – заявил В.Евневич. 

В  торжествах,  наряду  с  российскими,  приняли  участие  и  миротворцы  Приднестровья.  Приглашение  принять 
участие в церемонии получил и молдавский миротворческий контингент, однако в Тирасполь ее представители так и не 
приехали.

11 ноября. Народное собрание Гагаузии получит право на законодательную инициативу, а правительство РМ – 
право  контроля  за  соблюдением  законодательства  республики  на  территории  этого  автономно-территориального 
образования. В соответствии с внесенными изменениями, Народное собрание Гагаузии в 10-дневный срок со дня принятия 
должно направлять правительству утвержденные законы и постановления для контроля их законности, а парламенту и 
президенту – для сведения.
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11 ноября. Правительство Молдовы приняло решение о начале переговоров с Россией о внесении поправок в 
протокол  к  Межправительственному  молдавско-российскому  соглашению  о  принципах  взимания  косвенных  налогов  во 
взаимной торговле, подписанном в Кишиневе 29 мая 2001 г. В ходе переговоров молдавская сторона намерена добиться 
перехода к взиманию по месту назначения НДС на поставляемые в Молдову из России природный газ, нефтепродукты и 
сжиженный газ. До настоящего времени Молдова платила 18% налог на добавленную стоимость на импортируемый из 
России газ и нефтепродукты.

11  ноября.   В  Приднестровской  Молдавской  Республике  началась  всеобщая  перепись населения, которая 
продлится   до  18  ноября.  Местные  жители,  у  которых  уже  побывали  переписчики,  сообщили,  что  анкетные  вопросы 
касаются личных данных, гражданства, национальности, жилищных условий населения, родного языка и языка, на котором 
говорит опрашиваемый, его социального статуса и гражданского состояния, религии, уровня образования, места работы. 

11 ноября. Парламент принял закон о госбюджете на 2005 г. в окончательном чтении. Доходная часть бюджета 
составит 7,473 млрд. леев, расходная - 7,724 млрд. леев, дефицит - 251 млн. леев. 

11 ноября. Президент РМ В.Воронин принял участие в заседании Межуниверситетского студенческого совета под 
девизом "Учащаяся молодежь - настоящее и будущее", посвященном Международному дню студентов. Глава государства 
отметил роль студенческой молодежи в реализации социальных и экономических реформ и строительстве современного 
государства  на  основе  европейских  демократических  ценностей.  Он  подчеркнул,  что  сегодняшние  студенты  должны 
участвовать в осуществлении реформ, базирующихся на самых прогрессивных технологиях, сославшись, в частности, на 
начавшиеся реформы в области науки, а также на недавно запущенную национальную программу "Молдавское село".

12 ноября. Генеральная Прокуратура Молдовы  возбудила уголовные дела против министра госбезопасности 
В.Антюфеева и руководителя приднестровского филиала российского Института национальных стратегий Д.Соина.

12 ноября. За девять месяцев 2004 года таможенные поступления в госбюджет составили более 2,8 млрд. леев 
(около 175 млн. евро), что примерно на 280 млн. леев превышает аналогичный показатель прошлого года.

12  ноября.  В  городе  Дуйсбурге  в  Германии  закончил  работу  форум  деловых  людей  Республики  Молдова. 
Министр  экономики  РМ  М.Лупу  выступил  на  форуме  с  сообщением  об  экономической  ситуации  в  Молдове,  которое 
дополнили работающих в стране представители немецких компаний. Говоря об инвестиционных возможностях Молдовы, 
министр обратил внимание немецкой стороны на то, что практически все сектора молдавской экономики обладают высоким 
инвестиционным потенциалом. В частности, высокоперспективным сектором развития является легкая промышленность.

Что пишет сегодня о России молдавская пресса?
Геннадий Коненко

В российско-молдавских отношениях на протяжении последних 13 лет,  в т.ч.  и в период нахождения у власти 
коммунистов,  были,  как  водится,  и  «приливы»,  и «отливы»,  что,  естественно,  находило свое отражение и в  средствах 
массовой информации Молдовы. 

Вообще, молдавская печать и другие СМИ всегда уделяли пристальное внимание России и всему тому, что было 
связано с ней. Во-первых, несмотря на старания молдавских правящих кругов дистанцироваться от России, это никак не 
удается сделать в силу установившихся традиционных связей между двумя странами, прежде всего, в области экономики. 
Молдова не смогла бы развиваться без российских энергоносителей. Она не может обойтись и без российского рынка, куда 
поставляется  более  70%  продукции  сельского  хозяйства  и  пищевой  промышленности,  более  85%  винно-коньячного 
экспорта  и  т.д.  В  России  работало  и  работает,  легально  или  нелегально,  большое  количество  трудовых  мигрантов 
Молдавии (ныне их число достигает, по некоторым подсчетам, примерно 600 тыс. человек), приносящих стране более 0,5 
млрд. долл. США, что уже отметили и международные финансовые организации.

Во-вторых,  в  Молдове  проживает  более  500  тыс.  наших  соотечественников,  а  русскоязычное  население 
составляет более 30% всех граждан, что, безусловно, определяет необходимость сотрудничества с Россией в культурной, 
гуманитарной и других сферах.

В-третьих, после 1992 г.  Россия играет пока ведущую роль в переговорном процессе по решению застарелой 
проблемы Приднестровья и воссоединения страны, что, правда, кишиневским властям нравилось не всегда. 

Говоря о средствах массовой информации Молдовы, надо отметить, что для страны было весьма характерным 
присутствие  в  них  активного  антироссийского  сегмента,  где  верховодили  и  продолжают  задавать  тон  прорумынские 
националистические  издания,  типа  газет  «Флукс»  (орган  Христианско-демократической  народной  партии  бывших 
фронтистов),  «Литература ши арта» (орган т.н.  Союза писателей Молдовы),  «Демокрация»,  «Глас нациуний» (издается 
также в Румынии). К этой группе следует отнести и газеты «Тимпул», «Журнал де Кишинэу» и др. 

Практически все перечисленные выше издания в значительной степени финансируются из-за рубежа, в частности, 
из Румынии и США. Поэтому неудивительно, что они отражают интересы своих спонсоров, которых очень не устраивает 
значимое российское присутствие в регионе, и тем более, военное.

Центристские СМИ – двуязычная газета «Столица», «Молдавские ведомости», «Кишиневское обозрение», «Евро-
ТВ Кишинэу», радио «Антенна С», агентство «Инфо-прим» и др., контролируемые лидерами политического объединения 
«Наша Молдова» столичным градоначальником С.Урекяном и бывшим премьером страны Д.Брагишем и их сторонниками, 
памятуя  о  предстоящих  в  2005  г.  парламентских  выборах,  при  освещении  российской  тематики  пытались  и  пытаются 
лавировать  между  Западом  и  Россией.  Это  объясняется  тем,  что  руководство  созданного  предвыборного  блока 
центристских  партий  «Демократическая  Молдова»  во  главе  с  тем  же  С.Урекяном  и  Д.Брагишем  питает  надежды  на 
поддержку  Москвы на  будущих  выборах,  т.к.,  по  их  мнению,  в  российской  столице  президента  В.Воронина  перестали 
рассматривать  в  качестве  союзника.  Однако  сохранить  своеобразный  «нейтралитет»  им  мало  удавалось.  Пропаганда 
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внешнеполитических установок блока - курс на европейскую интеграцию, необходимость подключения к переговорам по 
Приднестровью западных структур, требование вывода российских военных из приднестровского региона, отказ от идеи 
федерализации Молдавии и т.п., неизбежно приводили к тенденциозной интерпретации российской политики по отношению 
к Молдове.

Что  касается  проправительственных  СМИ  -  «Независимая  Молдова»  (издается  на  русском языке),  «Молдова 
суверанэ»  (издается  на  молдавском  языке),  орган  Компартии  РМ  «Коммунист»  (издается  на  русском  и  молдавском), 
«Вечерний  Кишинев»,  а  также  государственное  информагентство  Молдпресс,  национальное  ТВ  и  радио,  то  они,  как 
правило,  освещали  происходящие  в  регионе  события  в  зависимости  от  складывающейся  на  тот  или  иной  момент 
политической  конъюнктуры  и  «заданий»  властей.  Хотя  нельзя  отрицать  и  того,  что  они  публиковали  и  объективные 
материалы или, по крайней мере, с претензией на объективность.

Картина заметно меняется после ноября 2003 г., когда провозглашенный до этого коммунистическим руководством 
курс на сближение с Москвой, на развитие стратегического сотрудничества с Россией постепенно разворачивается на 180 
градусов и становится откровенно прозападным. Президент РМ В.Воронин фактически уже не склонен консультироваться с 
Россией  по  проблемам  приднестровского  урегулирования,  прекращает  участие  Молдовы  в  созданном  с  этой  целью 
механизме пятисторонних переговоров, делает ставку на США, Евросоюз и др. европейские структуры. 

Контролируемые  руководством  Молдовы  СМИ  начинают  обработку  общественного  мнения,  чтобы  оправдать 
изменение  внешнеполитического  курса  страны,  пересмотр  приднестровской  политики  Кишинева.  Пропагандистская 
кампания  преследовала  также  цель  показать  «причины»,  побудившие молдавские  власти  пойти  на  такие  перемены,  и 
указать, конечно, на «истинных» виновников охлаждения отношений между Россией и Молдовой.

Нисколько не сомневаясь, эти СМИ вслед за В.Ворониным вину за происшедшее возлагают на Приднестровье, на 
Россию и частично на Украину. Но сам характер и содержание опубликованных в проправительственной печати статей и 
комментариев говорит о том, что основной «причиной всех зол» в Кишиневе считают все же Москву. По словам президента 
В.Воронина, в Приднестровье у власти находятся марионетки, за которыми стоят Россия и Украина, а отсюда, мол, делайте 
вывод, что мог бы «сепаратистский марионеточный режим сделать, если бы им не управляли из Москвы и Киева.

Настораживает  тот  факт,  что  В.Воронин  и  его  команда  через  СМИ  стремятся  подавать  позицию  России  по 
приднестровской  проблеме,  ее  шаги,  направленные  на  поиски  компромисса  между Кишиневом и  Тирасполем по  всем 
вопросам их взаимоотношений, только в негативном ключе, порой не гнушаясь и дезинформацией.

В  прессе  и  на  гостелевидении  была  широко  использована  т.н.  «школьная  проблема»,  которая  послужила 
предлогом для отказа Кишинева участвовать в дальнейших переговорах по урегулированию. Дело в том, что тираспольские 
власти  временно  закрыли  расположенные  на  территории  ПМР,  но  подведомственные  Молдове  четыре  школы  с 
преподаванием  на  румынском  языке  до  оформления  ими  регистрации  при  органах  образования  Приднестровья  в 
соответствии с действующим здесь законодательством.

В настоящее время «школьный конфликт» разрешен, в т.ч. с помощью России, но обвинений в ее адрес по поводу 
того, что в Москве якобы не стремились его уладить, было высказано весьма предостаточно. 

Официальная пресса, на наш взгляд, продолжая нападки на пятисторонний формат переговорного процесса и 
довольно  категорично  высказываясь  за  его  изменение,  осуществляет  пропагандистское  обеспечение  выдвинутой 
В.Ворониным идее заключения т.н. Пакта стабильности и безопасности для Молдовы, который предусматривает, как мы 
уже писали об этом, прямое присоединение к переговорам по приднестровскому урегулированию США, Румынии и ЕС. 

Западники (страны – члены Евросоюза) уже дали положительный ответ на эту инициативу молдавской стороны. 
Чтобы слово «пакт» не резало ухо по аналогии с пактом Риббентропа – Молотова, европейцы предложили назвать будущий 
документ  декларацией.  Позитивно  прореагировал  на  нее  и  Бухарест.  Американцы  также   удостоились  благодарности 
президента  В.Воронина  за  поддержку  его  предложения.  В  том,  что  Запад  в  целом  поддержит  воронинскую  идею 
обустройства Молдовы с участием ЕС и США, сомневаться особенно не приходилось. Россия, в свою очередь, подготовила 
и передала молдаванам свои соображения  относительно упомянутого предложения В.Воронина. Видимо, в ближайшее 
время могут начаться консультации по выработке окончательного текста документа.

Подконтрольные правительству СМИ продолжают муссировать вопрос о выводе российских войск и вооружений 
из  Приднестровья,  критиковать  действия  российских  миротворцев,  а  также  всей  миротворческой  операции,  которая 
проводится,  как  известно,  на  основе  подписанного  в  июле 1992  г.  между РФ и  РМ Соглашения о принципах  мирного 
урегулирования вооруженного конфликта в Приднестровском регионе Республики Молдова.

Эта критика ОПМ в Приднестровье раздавалась и при президенте П.Лучинском, но сейчас она приняла большие 
размеры. Это понятно, ибо В.Воронин решил ориентироваться в этом вопросе только на западные стандарты и привлечь 
для участия в военно-гарантийной операции международные миротворческие силы, однако он пока не решается полностью 
исключить Россию из механизма будущей ВГО.

Если  проанализировать  материалы,  публикуемые  в  проправительственных  СМИ  и  националистических 
унионистских изданиях, то можно придти к выводу, что по содержанию и смыслу они весьма близки.

Возьмем для примера публикации о российской политике в отношении  Молдавии и Приднестровья. Заголовки 
этих материалов уже говорят сами за себя. Правительственная газета «Молдова суверанэ» в августе и сентябре поместила 
на своих  страницах статьи «Просмирновская политика  Кремля»,  «Россия признает сепаратистский режим Смирнова?», 
«Почему российская пресса поддерживает Смирнова», «Россия не способна урегулировать приднестровский конфликт».

У правых националистов та же тематика, только в их материалах, как всегда, больше лжи и ненависти к России. 
Вот их типичные лозунги и названия статей – «Россия, убирайся домой», «Русский фашизм?» («Журнал де Кишинэу»), 
«Путин,  останови геноцид в  Приднестровье»,  «Россия продолжает агрессивную политику против Молдовы»,  «Россия – 
страна-оккупант и агрессор» («Флукс», статьи в июльских, августовских и сентябрьских номерах).
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Некоторые молдавские СМИ не преминули использовать для своих антироссийских инсинуаций даже бесланскую 
трагедию. «Молдова суверанэ» печатает статьи под заголовками «Двойной стандарт или терроризм на экспорт», «Беслан 
на Днестре нам не нужен». «Журнал де Кишинэу» откликнулся на события в Северной Осетии статьей «Из Буденновска в 
Беслан», весьма далекую от их объективного изложения. «Тимпул» и «Флукс» идут еще дальше – «Россия поддерживает 
терроризм на Днестре», «Русский медведь: чем слабее, тем агрессивнее».

Относительно европейской и евроатлантической интеграции некоторые проправительственные газеты, ссылаясь 
на высказывания В.Воронина, утверждают, что это движение в сторону Запада не наносит вреда российско-молдавским 
отношениям и  интеграционным процессам в  рамках СНГ.  Но  у  Москвы не  было бы причины упрекать Молдову  за ее 
европейскую интеграционную политику, если бы Кишинев при этом, вопреки своим обязательствам перед Россией, не стал 
игнорировать ее экономические интересы. Уже можно говорить о том, что Молдова начинает препятствовать приходу в 
страну  российского  бизнеса,  особенно  это  проявляется  в  энергетической  области,  а  также  в  связи  с  намерениями 
российских инвесторов и дальше участвовать в приватизации в Приднестровье (см., например, материалы в «Независимой 
Молдове» за 5 октября и 2 ноября с.г.).

Ряд  изданий  в  своих  статьях  стали  обвинять  российские  компании  в  завышении  цен  на  поставляемый  газ, 
нефтепродукты и т.д. Вот названия некоторых статей из «Флукса» и «Журнал де Кишинэу» - «Лукойл развязывает войну 
цен»,  «Российский  олигарх  –  владелец  Рыбницкого  завода»  (речь  идет  о  расположенном  в  ПМР  металлургическом 
комбинате), «Если мы так бедны, то почему платим больше других».                     

Молдавская пресса в связи с  предстоящими в 2005 г.  выборами не могла обойти и предвыборную тематику. 
Наряду с «разборками» между собой,  националисты и коммунисты озаботились проблемой внешнего вмешательства в 
предвыборную  кампанию,  и,  конечно  же,  со  стороны  России.  Те  и  другие  почему-то  считают,  что  Москва  решила 
поддержать на выборах блок «Демократическая Молдова».  Отсюда и  статьи  типа «Российский  фактор и  центристская 
оппозиция»  («Тимпул»),  «Зачем  летал  в  Москву  Урекян»  («Время»),  «Почему  Москва  больше  не  рассчитывает  на 
коммунистов», «Начинается аукцион на статус фаворита Москвы в Молдове» («Флукс»). 

Парламентская  фракция  ХДНП  предложила  внести  в  Кодекс  о  выборах  дополнение,  запрещающее 
зарегистрированным в Молдове иностранным СМИ в   предвыборный период  распространять материалы на тему выборов. 

Автор статьи «Требование об изменении избирательного законодательства», помещенной в электронном издании 
«Молдова Ази» (ноябрь с.г.) утверждает, что СМИ России оказывали Компартии Молдовы на выборах 2001 г. «массивную 
поддержку», хотя, добавим мы, это было не так и даже совсем не так. Не секрет, что часть российских масс-медиа и даже 
официальных лиц отдавали предпочтение бывшему главе правительства РМ Д.Брагишу. В статье говорится далее, что 
теперь  Москва  вмешивается  в  президентские  выборы  на  Украине,  поэтому  стремление  ХДНП  ограничить  возможное 
манипулирование общественным мнением в Молдове со стороны иностранных СМИ вполне обоснованно.

Местные наблюдатели отметили небезынтересный факт появления в правительственной печати комментариев 
американского эксперта по молдавско-приднестровской проблематике В.Сокора (родом он из Румынии, откуда сбежал в 
США еще в 1974 г.). Ранее этот политолог в западных СМИ и молдавских унионистских изданиях («Уолл-стрит джорнал», 
радиостанция «Свободная Европа», Би-би-си, «Флукс», «Журнал де Кишинэу», радио «Антенна С» и др.) резко критиковал 
приднестровскую политику Кишинева, выступал против сближения Молдовы с Россией, против федерализации Молдавии, 
призывал США и ЕС не отдавать Молдову на откуп России, призывал к силовому решению проьлемы Приднестровья и т.п. 
Теперь  он  подвизается  на  правительственных  СМИ,  где  выступает  в  качестве  защитника  нового  политического  курса 
президента В.Воронина. Особенно его радует отход Молдовы от России и СНГ.

Заканчивая разбор публикаций молдавской печати по российской тематике за последнее время, хотелось бы еще 
отметить, что в Москве, видимо, не остались незамеченными попытки руководства РМ с помощью СМИ дискредитировать в 
глазах молдавского общественного мнения политику России в регионе, раз на этот счет последовало соответствующее 
заявление МИД РФ. 

Хотелось бы, со своей стороны, также заметить, если антироссийская политика ультранационалистов обычное 
явление  почти  на  уровне  патологии,  то  для  молдавских  политиков,  продолжающих  утверждать,  что  они  стремятся  к 
развитию стратегического партнерства с Россией, такое отношение к ней не только некорректно, но и несправедливо, и 
вряд ли сослужит им хорошую службу.

Надо  бы  поумерить  антироссийский  пыл  некоторых  проправительственных  изданий,  и  возможные  ссылки  на 
«свободу печати» здесь явно несостоятельны.             

Молдо-приднестровский тупик: в урегулировании на Днестре 
нужны новые подходы

Ольвия-пресс, 1 ноября 2004 г.
Олег Елков 

Российские послы на берегах Днестра - на прошедшей неделе Москва пыталась реанимировать переговорный 
процесс между Кишиневом и Тирасполем. Итоги визита московских дипломатов не принесли сенсаций. Тупик, в который 
завели урегулирование молдавские власти, пока остается тупиком. И все больше становится очевидным, что выбраться из 
него с прежними подходами вряд ли получится. Гарантам урегулирования пора переходить к решительным действиям, но 
именно к этому они по-прежнему не готовы.

Воскресить  переговоры,  которых  нет  –  именно  такую  задачу  поставила  Москва  своим  дипломатам.  При 
современной позиции Кишинева миссия почти невыполнима. Уже третий месяц президент Молдовы продолжает повторять, 
что не будет разговаривать с Тирасполем. Не устраивают Воронина и гаранты урегулирования. Кишинев упорно пытается 
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сломать  пятисторонний  формат  переговорного  процесса.  Решать  судьбу  Приднестровья  молдавские  власти  хотят  с 
помощью своих западных друзей – США, Румынии и Евросоюза. По замыслу Воронина, Россию и Украину в этом новом 
формате можно оставить, но при этом роль их сведется к роли статистов. 

На такие инициативы Кишинева у Москвы только один твердый ответ, и специальный представитель Путина вновь 
озвучил его на берегах Днестра.

«Мы слышим разные заявления, но мы считаем, что и в интересах Молдовы, и в интересах Приднестровья, и в 
интересах всего европейского сообщества нужно переговорный процесс продолжать и альтернативы тому пятистороннему 
формату, в котором эти переговоры велись, нет», - заявил спецпредставитель президента РФ Игорь Савольский.

Для особо забывчивых российский посол специально напомнил, что такое пятисторонний формат. Главные его 
участники  –  Молдова  и  Приднестровье.  Москва  никогда  не  поддержит  идею  Воронина  убрать  из  переговоров 
приднестровскую сторону.  

 «Часто забывают о том, что такое пятисторонний формат. Это, прежде всего, переговоры сторон - при содействии 
стран-гарантов и ОБСЕ, - напомнил Игорь Савольский. - Если кто-то предложит идею вести переговоры в приднестровском 
урегулировании без одной стороны конфликта, то мы в этом не участвуем, потому что это путь в никуда. Единственный путь 
– это договоренность двух сторон».

Еще  одна  тема  визита  –  военное  присутствие  России  на  берегах  Днестра.  Сегодня  в  этом  вопросе  Москва 
демонстрирует непривычную твердость. Россия, которая долгое время отступала с постсоветского пространства, сейчас, 
похоже, начинает пересматривать свои подходы. На вопрос о военном присутствии в Приднестровье у Москвы сегодня 
однозначный ответ - без согласия Тирасполя Россия отсюда не уйдет. Тем более в условиях, когда в регионе сохраняется 
опасность конфликта. Кишиневская формула «сначала вывод войск, а затем урегулирование» для Москвы не приемлема. 

«О выводе не может быть и речи, потому что здесь находится серьезное военное имущество, которое мы не 
можем бросить, - заявил спецпредставитель президента России. - Этим определяется наше пребывание здесь. Вывоз этого 
военного имущества зависит от договоренности двух сторон. Без согласия приднестровской стороны вывезти мы не сможем 
ничего.  Поэтому  тезис  о  синхронизации  приднестровского  урегулирования  и  вывода  войск  (читай:  вывоза  военного 
имущества) сохраняется, и жизнь доказала, что иначе нельзя». 

Нетрудно представить, как восприняли все эти заявления молдавские чиновники и их хозяева из-за океана. Как 
всегда,  самой  экстравагантной  оказалась  реакция  молдавского  президента  Воронина.  Владимир  Николаевич  умеет 
эффектно обижаться, но в этот раз он превзошел самого себя. Российская делегация еще не успела покинуть Кишинев, а 
Воронин  уже  сидел  в  самолете  по  пути  в  суверенный  Азербайджан.  Именно  там  молдавский  президент  решил 
компенсировать свою обиду на Россию. Вместе со своим коллегой Алиевым Воронин обсудил в Баку вопросы борьбы с 
сепаратизмом и российским военным присутствием. Теперь у Воронина новые друзья – молдавский президент надеется, 
что вытеснить Россию и задавить Приднестровье ему помогут Азербайджан и… Китай. 

«Это не шутка - иметь арсенал почти в 30 тысяч тонн военной техники, военной амуниции, и неизвестно, чем это 
закончится, - заявил Воронин на итоговой пресс-конференции в Баку. - …Молдова интернационализирует приднестровскую 
проблему и делает это абсолютно сознательно.  Потому что одна только Молдова бороться с  этим явлением,  которое 
существует столько лет, не может. Необходима помощь таких стран, как Азербайджан, который имеет такую же проблему, 
как Китай, и других стран в разрешении этой проблемы». 

Чем конкретно могут помочь Воронину Китай и Азербайджан, молдавский президент не стал уточнять. Может быть, 
в Кишиневе видят китайцев на берегах Днестра в качестве замены миротворцам России. Может быть, Воронин надеется 
занять у восточных дипломатов той самой мудрости, которой так не хватает молдавским чиновникам. А может, молдавский 
президент просто не знает, кого еще позвать себе на помощь. Впрочем, не буду гадать. Действительно, понять Воронина 
могут, наверное, только китайцы… 

Визит российских дипломатов в Кишинев и Тирасполь, по сути, не изменил ситуации. Пока Москва настаивает на 
возобновлении прежнего переговорного механизма, власти Молдовы ищут все новых партнеров, которыми можно было бы 
заменить беспристрастных гарантов. Но даже если у России и получится восстановить переговорный процесс, изменит ли 
это ситуацию? Само по себе возобновление переговоров уже не в состоянии снять тот глубокий кризис, который назрел 
сегодня в урегулировании на Днестре. Первый и самый яркий его признак - те условия, в которых посредники пытаются 
возобновить переговоры.

Экономическая  блокада,  телефонная  война,  постоянная  информационная агрессия,  охота  за приднестровской 
собственностью, бесконечные провокации в зоне безопасности. Этот список можно продолжать еще долго. Сегодня силовое 
наступление Кишинева на Тирасполь принимает самые грубые и самые непредсказуемы формы. Свежий пример – события 
позапрошлой  субботы  в  районе  Дороцкого,  когда  возле  приднестровского  таможенного  поста  Кишинев  сосредоточил 
существенные силы молдавской полиции и других вооруженных подразделений. И все это – только потому, что Тирасполь 
решил заменить на своем посту старый шлагбаум. Кишинев обвинил Приднестровье – не больше не меньше – в попытке 
вторжения на молдавскую территорию и намеревался ответить «адекватными» мерами. Стороны были «на грани», и вновь 
только оперативное вмешательство российских миротворцев не позволило конфликту разгореться. 

Оценивая наши отношения с Кишиневом, в Тирасполе прямо называют их непрекращающейся войной. «Мы с 
Молдовой  до  сих  пор  находимся  в  состоянии  войны,  -  заявил  на  прошедшей  неделе  на  встрече  с  российскими 
журналистами председатель Верховного Совета ПМР Григорий Маракуца. - Только война вооруженная перешла в другие 
фазы – экономическую и политическую». 

В  любой  войне  перемирие  начинается  с  прекращения  боевых действий.  Но  если  оценить  позицию гарантов, 
которую подтвердил визит российских дипломатов, то получается, что стороны должны сесть за переговорный стол под 
свист снарядов. Вопрос о том, как в таких условиях можно вести эффективные переговоры и к чему они могут привести, 
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российские дипломаты вежливо оставляют без ответа. Вы, главное, переговаривайтесь. Но о чем можно говорить в таких 
условиях? 

«Мы  можем  вести  переговоры  о  каком-то  будущем  наших  отношений  в  том  случае,  если  власти  Молдовы 
немедленно остановят все свои агрессивные действия против Приднестровья, -  считает директор центра социальных и 
политических исследований «Перспектива» Илья Галинский. - Если Кишинев это сегодня сделает, то тогда мы можем сесть 
за стол переговоров и говорить о чем-то конструктивном. В тех условиях, которые созданы Молдовой сейчас, мы можем 
разговаривать разве что только о капитуляции».

Обеспечить равные условия сторонам для переговоров – это как раз задача гарантов. Но и это уже не решит всей 
проблемы. Осенью прошлого года, когда работа над известным Меморандумом была в самом разгаре, Россия как страна-
гарант  приложила  немало  усилий,  чтобы снять  хотя  бы  самые  острые  моменты в  противостоянии  сторон.  Благодаря 
усилиям Москвы была остановлена даже телефонная война. Чем все это закончилось, известно. Последний, исторический 
шанс воплотить в жизнь идею общего дома для Кишинева и Тирасполя был провален молдавским президентом. Дипломаты 
говорят, что это событие сорвало не только приднестровское урегулирование. Сегодня очевидно, что традиционная идея 
общих  государств,  с  которой  гаранты  и  посредники  подходили  ко  всем  конфликтам  в  СНГ,  доказала  свою 
несостоятельность. 

«После провала меморандума Козака рухнуло не только урегулирование в нашем регионе, - заявил на встрече с 
российскими журналистами министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. – Рухнула вся модель урегулирования путем 
создания общих государств и соблюдения территориальной целостности, с которой Россия выступала в последние семь лет 
в СНГ – и в Грузии, и в Азербайджане, и у нас. Причем в нашем случае мы дошли до предела технического и политического 
решения, то есть у нас был парафированный документ, который по степени разработки и близости к реальности был ближе, 
чем где-либо на Кавказе. И когда это рухнуло, рухнула вся модель». 

В отношениях Молдовы и Приднестровья это особенно заметно. Если раньше у сторон хотя бы было некое общее 
поле,  на  котором мы могли  искать  точки  соприкосновения,  то  сегодня  такого  поля  больше нет.  Власти  Молдовы уже 
провозгласили свой отказ от федеративной идеи, которую в свое время Кишинев сам же активно рекламировал. Теперь, как 
сказал на прошедшей неделе вице-спикер молдавского парламента Вадим Мишин, речь может идти только об особом 
статусе Приднестровья в составе единой Молдовы.  «Изменяя формат переговоров,  нужно основываться на принципах 
единой и неделимой территории, единого таможенного пространства, единой банковской системы, единой валюты, единой 
обороны», - заявил Вадим Мишин.

Этот  унитарный  подход  вряд  ли  изменят  даже  парламентские  выборы  следующего  года.  Все  сколь-нибудь 
серьезные  политические  силы  в  соседнем  государстве  настроены  откровенно  антиприднестровски.  Недавно  лидер 
фронтистов Юрий Рошка даже похвалил Воронина за его жесткий курс в отношении Тирасполя – мол, наконец-то власть и 
оппозиция выступает против «сепаратистов» единым фронтом. 

В Тирасполе тоже говорят о несостоятельности федеративной идеи – но совсем по другим причинам. Кишинев уже 
в который раз показал, что понимает под этим только одно – молдавскую колонию Приднестровье. Долгие годы Тирасполь 
вел  переговоры  с  самыми  разными  молдавскими  политиками  –  от  Снегура  до  Воронина.  Из  более  чем  полусотни 
подписанных договоренностей Кишинев не выполняет сегодня в полной мере ни одной. Исторический опыт показывает, что 
молдавской  политической  элите  не  нужен  справедливый  общий  дом.  И  вновь  вытаскивать  эту  мертвую  идею  на 
переговорный стол сегодня бесполезно. Воскресить ее не смогут даже самые лучшие реаниматоры в мире. Нас уже не 
соединить.

«Вряд ли нам удастся что-то с Молдовой состыковать, - заявил на прошедшей неделе Председатель Верховного 
Совета ПМР Григорий Маракуца. - Та трещина, которая образовалась между нами в 1990 году, за эти годы не сужалась, а 
расширялась. И сейчас эта пропасть стала такой, что ее нельзя ни перешагнуть, ни перепрыгнуть».

Вывод из этого может быть только один - в приднестровском урегулировании нужны новые подходы. И именно 
этого ждет сегодня от стран-гарантов Приднестровье. В Тирасполе готовы стоить дружеские отношения с Кишиневом. Но 
теперь уже совершенно очевидно, что для этого разговора старая повестка дня не подойдет. Молдова и Приднестровье – 
это разные государства, и понимание этого должно стать определяющим в переговорах.

«Наша ситуация хуже,  чем  отношения  двух  любых государств  в  Европе  или  в  Азии,  -  отметил на  встрече  с 
российскими журналистами министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. - Хуже, потому что мы скатились до предела, и 
для нас сейчас оптимальный выход – это нормальные межгосударственные отношения. Но этого еще достичь надо - мы 
сейчас балансируем как Индия с Пакистаном. Это ужасное положение. А теперь представьте, например, Бирму и Таиланд - 
между ними нормальные отношения. Нам этого еще нужно добиться, и этому должна активно содействовать российская 
дипломатия». 

Однако визит российских дипломатов показал, что Москва пока не изменила своего старого подхода. Мы вновь 
услышали запыленные фразы об общем государстве, о «территориальной целостности» и неделимости границ. Но если в 
политическом плане Россия все еще не готова к решительным действиям, заполнить эту паузу может новый прорыв в 
экономической  сфере.  Меморандум  97-го  вполне  позволяет  и  Москве,  и  Киеву  признать  Приднестровье  экономически 
независимым государством. И именно в этом вопросе сегодня – широкое поле деятельности для гарантов. 
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О консультациях посредников в приднестровском урегулировании 
от России, Украины и ОБСЕ с представителями Республики 
Молдова и Приднестровья

Сообщение для печати МИД РФ, 10 ноября 2004 г.
По инициативе Действующего председателя Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), 

Министра иностранных дел Республики Болгария С.Паси 8-9 ноября в г.Варне состоялись консультации посредников от 
Российской Федерации, Украины и ОБСЕ в приднестровском урегулировании с представителями Республики Молдова и 
Приднестровья.  От  российской  стороны  участвовал  посол  по  особым  поручениям  МИД  России  В.М.Нестерушкин.  Во 
встрече принял участие  Специальный представитель Действующего председателя ОБСЕ, бывший президент  Болгарин 
П.Стоянов. 

В рамках встречи в Варне были проведены отдельные консультации посредников с представителями Республики 
Молдова и Приднестровья,  которые имели также возможность обсудить положение в регионе в  ходе прямого диалога 
сторон. Во время пленарного заседания участники встречи обменялись мнениями относительно ситуации, сложившейся в 
переговорном процессе по приднестровскому урегулированию, обсудили шаги, которые могут способствовать укреплению 
доверия  между  молдавской  и  приднестровской  сторонами,  приветствовали  их  намерение  подготовить  перечень 
практических вопросов, которые могут решаться в ходе прямых контактов сторон.

Участники встречи подтвердили свою приверженность достижению окончательного политического урегулирования 
приднестровского вопроса на основе рекомендаций посредников, а также наработок, достигнутых в рамках переговорного 
процесса  в  последнее  время.  Представители  Кишинева  и  Тирасполя  не  исключали  возможность  своего  участия  в 
ближайшее  время  в  дополнительном  раунде  консультаций  с  посредниками.  С  учетом  этого,  а  также  руководствуясь 
необходимостью  дальнейшего  продвижения  в  приднестровском  урегулировании,  посредники  выразили  готовность 
организовать такую встречу.

Миротворческий механизм в Приднестровье выработал ресурс
Время новостей, 5 ноября 2004 г.

Наталья Приходко
Приднестровский  МИД  предложил  вчера  Молдавии  создать  «межгосударственную  ассоциацию»,  признав,  что 

такого образования еще не было в истории. Подробности Тирасполь объявит позже, вероятно после проведения в начале 
2005 года референдума по независимости. Пока же обстановка в регионе остается напряженной. В интервью глава миссии 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) в Республике Молдавия Уильям ХИЛЛ рассказывает, как 
вывести из тупика переговоры по Приднестровью. 

- Посредники призвали стороны возобновить переговоры в традиционном пятистороннем формате - Молдавия, 
Приднестровье, Россия, Украина, ОБСЕ. Но Кишинев отказывается от диалога с Тирасполем. Что делать? 

-  По  предложению  председателя  ОБСЕ  Соломона  Паси  в  первой  половине  ноября  пройдут  консультации 
представителей  сторон  и  посредников  в  болгарском  городе  Варна.  Действующий  пятисторонний  формат  сложился 
объективно, хотя и стихийно. Главное, чтобы он обеспечивал продвижение переговоров. Этому помогло бы подключение к 
переговорам в той или иной форме всех игроков региона. 

-  Не  должен  ли  Евросоюз  ввести  в  отношении  отказавшегося  от  переговоров  Кишинева  те  же  санкции,  что 
действуют против руководителей Приднестровья? 

-  Евросоюз  принимает  свои  решения  сам.  Каждая  из  сторон  оправдывает  свои  действия  контрмерами, 
предпринятыми на другом берегу Днестра. В результате возникают все новые проблемы - закрываются школы, делится 
железная дорога и т.д. Резко увеличилось число разделяющих страну шлагбаумов и контрольных постов. Этот порочный 
круг нужно разорвать. Необходимо возобновить рабочие контакты для разрешения накопившихся вопросов, важно обсудить 
дальнейший ход переговоров по приднестровскому урегулированию, которое по-прежнему в тупике. Посмотрим, что дадут 
ноябрьские консультации. 

-  Евросоюз  обещал  содействовать  укреплению приднестровского  участка  молдавско-украинской  границы.  Тем 
самым ЕС поддержал усилия Кишинева по блокированию приднестровских грузопотоков и на украинском направлении. 
ОБСЕ не будет протестовать против таких односторонних дискриминационных действий?

- Я не согласен с тем, что речь идет исключительно о стремлении заблокировать приднестровские грузопотоки. В 
вопросе обеспечения эффективного контроля границ в этом регионе интересы стран - членов ЕС и ОБСЕ совпадают. Никто 
из нас не заинтересован, к примеру, в продолжении торговли «живым товаром» из Молдавии и Украины или наркоторговли, 
которая идет из Средней Азии через Россию, или незаконной продажи оружия из-за неподконтрольности здешних границ. 
Хорошо,  если  конфликт  в  Приднестровье  удастся  урегулировать,  и  местные  предприятия  подключатся  к  мировой 
экономической системе, подчиняясь общепринятым нормам, в том числе в сфере производства и торговли оружием. И 
совсем иное, когда мы почти не имеем информации о ситуации в Приднестровье и не можем на нее повлиять. 

- Тирасполь еще в прошлом году предложил послать контрольную миссию ОБСЕ в Приднестровье. 
-  О,  это  прекрасная  инициатива!  Но  как  говорят  англичане,  дьявол  таится  в  деталях.  Ничто  не  мешает 

приднестровцам  подготовиться  к  приезду  инспекции,  продемонстрировав  ей  потемкинские  деревни.  Известно,  что  в 
советское время некоторые здешние предприятия производили оружие. Они с успехом могут это делать и сегодня. Как это 
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проконтролировать? В рамках ОБСЕ в Вене сейчас разрабатывается концепция эффективного контроля границ всех стран-
участниц. Но добиться объединения усилий непросто, ведь в разных государствах - разные контрольные системы. 

- Вы говорили, что нынешняя миротворческая операция с участием российского, молдавского и приднестровского 
контингентов  вполне  эффективна,  но  может  быть  организована  еще  лучше  при  активном  подключении  к  ней 
международных  структур.  Однако  Запад  так  и  не  преодолел  проблему  Ирака,  Афганистана,  Косово.  Сможет  ли  он 
усовершенствовать здешний миротворческий механизм? 

-  Нельзя  сравнивать  яблоко  и  клюкву.  Названные  вами  проблемы  несопоставимы  по  сложности  с 
приднестровской.  К  тому  же  у  нас  есть  и  опыт  удачного  миротворчества,  например  в  Боснии  и  Герцеговине. 
Преобразование здешнего миротворческого механизма нужно не для того, чтобы, например, вытеснить из него Россию. 
Российская сторона и дальше будет в нем участвовать. Использование многонационального контингента позволило бы 
повысить  доверие к  миротворческой операции у разных слоев местного  населения.  Это  продвинуло бы переговоры и 
помогло бы выработке решения. С этой точки зрения нынешний миротворческий механизм в Приднестровье уже выработал 
свой ресурс. 

- Если Верховный совет Приднестровья назначит референдум по независимости, ОБСЕ пришлет на него своих 
наблюдателей? 

-  Надеюсь,  Тирасполь  все  же не  примет  такого  решения.  Большинство  стран -  членов  ОБСЕ хорошо его  не 
воспримут.  Я  бы  поддержал  идею  провести  общенациональный  референдум  по  новой  молдавской  конституции, 
разработанной в ходе совместных переговоров. К их возобновлению я и призываю стороны. 

Молдавские коммунисты «прокатили» ЕЭП
Газета СНГ, 4 ноября 2004 г.

Любовь Воропаева
Вчера  Центризбирком Молдавии,  сославшись  на  процедурные нарушения,  отклонил заявление  о  регистрации 

инициативной группы по проведению референдума о вступлении республики в Единое экономическое пространство (ЕЭП). 
Состоящая из членов Партии социалистов, Социалистической партии и Союза труда, группа была создана еще в сентябре. 
Ее активисты планировали собрать 200 тыс. подписей для инициирования процедуры референдума. 

Тем  не  менее  их  планам  не  суждено  было  осуществиться.  По  мнению  руководителя  инициативной  группы 
Валентина Крылова, на решение ЦИКа повлияла правящая партия коммунистов. «У нас не вызывает сомнения, что ЦИК 
исполнил политический заказ руководства страны, которое не захотело услышать мнение, отличное от своего»,– посетовал 
Крылов. Он считает, что таким образом молдавские коммунисты сорвали выигрышную акцию конкурентов в преддверии 
предстоящих в начале 2005 года парламентских выборов. 

«Мы убеждены, что вступление в ЕЭП соответствует интересам Молдавии. Нас никто не ждет на Западе, место 
Молдавии – в  семье  постсоветских  республик.  Поэтому  необходимо внести  соответствующие коррективы во  внешнюю 
политику», - заявил Крылов. Между тем не так давно президент Молдавии Владимир Воронин в очередной раз подчеркнул, 
что  стратегический  вектор  нашей  внешней  политики  и  вообще  перспективы  развития  Молдавии  -  это  однозначная 
европейская  интеграция.  Что  же  касается  вступления  республики  в  ЕЭП,  то  молдавский  лидер  высказался  весьма 
категорично, назвав такую перспективу «в принципе невозможной». «Мы не можем туда войти - нас туда никто не просил 
войти и не приглашал», - заявил Воронин. 

Не исключено, что на столь жесткую позицию Кишинева в отношении членства в ЕЭП повлияли «недовольные» 
комментарии  Евросоюза  и  США.  Кроме  того,  позиции  румынских  националистов  в  республике  настолько  сильны,  что 
участие в Молдавии в этом проекте, скорее всего, останется лишь отдаленной перспективой. Вспомнить хотя бы попытку 
введения в республике двуязычия, которая едва не вылилась в далеко не бархатную революцию.

Куда идет Молдова?
Независимая Молдова, 2 ноября 2004 г.

Вадим Мишин, вице-спикер парламента РМ
Об эффективности работы парламента
Я не приемлю, когда за критерии берут количество принятых документов. Да, цифры могут о чем-то сказать, но 

они никак не отражают суть. Что мы можем записать себе в актив? 
Если бы парламент этого созыва не принял больше ничего за исключением пяти документов, я бы смело сказал: 

этот парламент недаром проработал четыре года. Эти документы - Уголовный кодекс, Уголовно-процессуальный кодекс, 
Гражданский кодекс,  Гражданско-процессуальный кодекс,  Кодекс законов о  труде.  Эти кодексы на сегодня определили 
правовое поле РМ. Они определили правила игры во всех сферах жизни. 

Стало  традицией  в  обязательном  порядке  говорить,  мол,  в  ряде  причин,  которые  мешают  чего-то  делать, 
обязательно  есть  "и  несовершенство  законодательной  базы".  Это  стало  уже  дежурной  фразой.  Между  тем,  в  чем 
заключается несовершенство, никто конкретно объяснить не может. На сегодня наша законодательная база уже во многом 
соответствует европейским стандартам. По крайней мере, те базовые документы, которые приняты за последние два-три 
года, согласованы с европейскими правовыми институтами. 

О Конституции
Парламентом этого созыва внесены некоторые изменения в Конституцию. Первый блок изменений - проблемы, 

связанные с гражданством; второй блок - вопросы, касающиеся совершенствования судебной системы РМ; третий, на мой 
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взгляд,  самый  важный,  -  это  изменения,  которые  касаются  статуса  нашего  административно-территориального 
формирования - Гагаузии. 

Я сторонник того, что Конституция - это такой документ, который должен соответствовать сегодняшним реалиям 
общественного развития данного государства.  Когда Конституция начинает опережать это общественное развитие,  она 
становится  разрушителем.  Когда  Конституция  начинает  отставать  от  общественного  развития,  она  становится  таким 
стопором, что начинает мешать двигаться вперед, что в итоге тоже может привести к разрушению. 

Об административно-территориальной реформе
Мы решили вопрос, который был выдвинут "снизу", родился в ходе наших встреч с людьми. Это административно-

территориальная реформа. Сегодня я с абсолютной уверенностью говорю: да, здесь мы попали в "десятку". Такое деление 
принято подавляющим большинством населения нашей республики. Сегодня практически не встретишь ни в селе, ни в 
райцентре жителя, который бы сказал, мол, раньше было лучше. 

Административно-территориальное  устройство  любого  государства  должно  соответствовать  степени  развития 
общества на данном этапе. Форма районов сегодня не устарела. Перерастем мы ее, вырастет следующее поколение, 
станут районы малы, возникнет идея о большей степени концентрации,  мы,  наверное, придем к  укрупнению,  к тем же 
жудецам, например.

О внешнеполитическом курсе страны
Молдова занимает выгодное географическое положение, но в связи с этим очень часто журналисты ставят вопрос 

так: куда мы идем? За Россией или на Запад? Это очень неправильное противопоставление. Часто забывают, что пару лет 
назад российский президент Владимир Путин в одной из своих речей четко обозначил движение страны в Евросоюз. Если 
огромная, мощная страна Россия идет на Запад и наша небольшая по своим размерам Молдова тоже стремится в ЕС, 
значит, мы идем вместе. 

Парламент полностью поддержал курс европейской интеграции. Мы ратифицировали массу документов, которые 
связаны с этим курсом. Мы не просто декларируем этот курс, а стараемся на деле путем подготовки соответствующих 
документов  действительно  продемонстрировать  миру  наше  стремление.  Конечно,  какие-то  вопросы  будут  еще 
нарабатываться. 

Если в 2007 году Румыния вступит в ЕС, то мы получим реальную возможность договариваться с Евросоюзом о 
предоставлении молдавским гражданам возможности свободного передвижения по странам Шенгенской зоны, а также на 
обеспечение свободы перемещения товаров и капитала. А близкое подписание Индивидуального плана действий РМ-ЕС 
станет уже не шажком, а реальным шагом в европейскую интеграцию. 

Об урегулировании приднестровского конфликта
Специальная  комиссия  по  приднестровскому  урегулированию  подготовила  доклад  о  ситуации  в  регионе.  Он 

описывает события с момента окончания военного конфликта в 1992 году. Мы постарались высказать свое отношение и 
дать оценки. Пока доклад в стадии рабочего материала, поскольку еще не прошел официальное чтение. Но, думаю, в 
ближайшее время он будет рассмотрен на бюро парламента. К этому докладу подготовлено и заявление парламента РМ 
(название пока условное). Мы стараемся сделать его и политически выверенным, и достаточно сдержанным, спокойным. 
Но хотим, чтобы оно соответствовало именно сегодняшним реалиям. 

Я абсолютно не согласен с заявлением, которое сделал недавно спецпредставитель РФ г-н Савольский. Я был, 
есть и остаюсь сторонником того, что вывод оружия из Приднестровья никоим образом не надо связывать с переговорным 
процессом и урегулированием отношений между двумя берегами Днестра. Переговорный процесс должен продолжаться 
вне  зависимости  от  вывоза  вооружений.  Но  не  надо  путать  вывоз  остатков  бывшей  14-ой  армии  с  миротворческой 
операцией. 

О переговорном процессе
Я  считаю,  что  переговоры  нужно  вести  обязательно.  Без  договоренности  с  Приднестровьем  нет  решения 

проблемы. Переговорному процессу альтернативы не существует. Другой вопрос, в каком формате? 
Президент Воронин четко высказал позицию, что пятисторонний формат себя изжил. Да, длительные переговоры 

в этом формате не принесли результатов. Отсюда вывод: один из вариантов улучшения ситуации - это изменение формата. 
Я считаю, что вряд ли следует его уменьшать. Может быть, в существующий формат следует добавить Совет Европы или 
ввести СЕ вместо ОБСЕ. Но это только варианты, которые нужно проанализировать. 

Сегодня стадия, когда мы должны все-таки окончательно определиться с форматом переговорного процесса и 
найти способ, как его возобновить. Но здесь нужна добрая политическая воля обеих сторон. 

О приватизации в Приднестровье
Принятый  недавно  закон  о  приватизации  в  Приднестровье  имеет  юридическую  составляющую  и  немалую 

политическую составляющую,  которая заключается в  том,  что  самим фактом его  принятия мы дали понять:  Молдова, 
вопреки  воплям  приднестровских  пропагандистов,  ничего  захватывать  не  собирается  и  ни  на  какую  собственность  не 
претендует.  Посмотрите,  что творится сейчас  в  регионе.  Там лихорадочно распродаются предприятия,  о  которых еще 
четыре года назад говорили,  мол,  никогда их не продадут,  это наша гордость,  наше национальное достояние. Так мы 
сказали: хотите приватизировать? Мы не будем возражать. Отдайте предприятия трудовым коллективам. Мы ничего не 
хотим захватить, это продемонстрировано самим фактом появления закона. 

Закон обратной силы не имеет. Поэтому те же российские инвесторы, которые вложили деньги в приднестровские 
предприятия ранее, под прямые механизмы этого закона не попадут. Но если кто-то сегодня, после издания этого закона, 
хочет приватизировать предприятие в Приднестровье, он должен хорошо подумать. 
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Требования об изменении избирательного законодательства
Молдова Азии, 2 ноября 2004 г.

Игор Боцан 
По мере  приближения парламентских  выборов,  потенциальные участники  выборов  и  релевантные публичные 

структуры все чаще озвучивают предложения об изменении положений Кодекса о выборах. Большая часть требований 
касаются отражения избирательной кампании в масс-медиа. В этой связи следует упомянуть инициативу главы государства 
от 5 июля с.г. "Гарантии демократических процессов и свобода СМИ". Тогда глава государства рекомендовал вещательным 
компаниям  "принять  за  основу  в  области  функционирования  электронных  СМИ  совместный  проект  Миссии  ОБСЕ  в 
Республике  Молдова  и  специального  представителя  Генерального  секретаря  Совета  Европы",  призванный  расширить 
информационные  возможности  последней  в  период  выборов.  Однако  соответствующие  инициативы  не  возымели 
положительного воздействия на информационную политику общественной телерадиокомпании и государственных печатных 
изданий РМ. Политические формирования все еще ждут подписания "конвенции об этических стандартах предвыборных 
дебатов", тем более что глава государства подчеркивал: "Имидж Молдовы и ее приверженность к европейским стандартам 
и  ценностям  значат  больше,  чем  факт,  кто  победит  на  парламентских  выборах".  Несмотря  на  рекомендации 
международных  организаций  и  упомянутые обещания  главы государства,  несколько  недель  назад,  аккредитованные в 
Республике  Молдова  послы западных  стран  были  вынуждены  подписать  совместное  заявление,  в  котором  выразили 
обеспокоенность в связи с развитием событий внутри так называемой общественной телерадиокомпании. Более того, 23 
октября с.г. посол США в РМ выступила перед молдавскими выпускниками учебных заведений представляемой ею страны с 
речью,  в  которой отметила,  что  "международному сообществу  будет трудно квалифицировать будущие парламентские 
выборы свободными и корректными, если положение на "Телерадио-Молдова" не изменится". 

В  этих  условиях,  парламентская фракция ХДНП выступила  недавно  с  законодательной  инициативой,  которая 
предполагает дополнить Кодекс о выборах положением, запрещающим на период выборов иностранным СМИ, доступных 
на  территории  Республики  Молдова,  распространять  любые  передачи,  затрагивающие  участников  избирательной 
кампании.  ХДНП  сослалось  на  "злоупотребления  со  стороны  иностранных  СМ,  имеющих  значительный  вес  на 
информационном  рынке  Республики  Молдова,  и  которые  в  рамках  предыдущей  избирательной  кампании  продвигали 
определенных конкурентов в ущерб другим, или нанесли урон имиджу некоторых из них". 

Независимо от того, поддержит или нет парламент инициативу ХДНП, обозначенное в ней явление действительно 
имеет место. Во время выборов 2001 г. ПК пользовалось массивной поддержкой российских СМИ. Теперь мы наблюдаем 
как те же СМИ России вмешиваются в президентские выборы в Украине в пользу одного из основных кандидатов. Не 
исключено,  что и в  ходе парламентских выборов  2005 г.  в  РМ некоторые конкуренты будут  пользоваться поддержкой 
иностранных СМИ. 

Проблема заключается в механизме, которых обеспечил бы равные условия для всех участников предвыборного 
марафона без ущемления прав граждан на доступ к информации. Вообще-то проблема состоит из двух частей, которые 
следует  учитывать  одновременно.  С  одной  стороны,  Компания  "Телерадио-Молдова"  предоставляет  эфирное  время 
иностранным компаниям, не соблюдающим законодательство РМ. В этом смысле красноречивым является доклад Миссии 
ОБСЕ о мониторинге местных выборов в мае 2003 г. В докладе говорилось о "представлении искаженной информации 
государственными СМИ, которые были крайне предвзятыми" в ходе избирательной кампании, и особенно упоминались 
злоупотребления, допущенные в рамках так называемой аналитической программы "Резонанс". Тогда, вместо того, чтобы 
настоять  на  соблюдении  положений  закона  об  аудиовизуальных  СМИ  и  законодательства  о  выборах,  обязывающего 
общественную телерадиокомпанию "отражать избирательную кампанию на принципах объективности, беспристрастности и 
обеспечения  равных  шансов  избирательным конкурентам",  Координационный  Совет  по  телевидению  и  радиовещанию 
(КСТР)  уклонился от  выполнения своих  обязанностей,  ссылаясь  на  то,  что  "Резонанс"  является авторской  передачей, 
производимой представительством Компании "МИР" в РМ, и распространяемой TVM 1 на контрактной основе". Если это так, 
то любая иностранная компания, имеющая контракт на вещание на территории РМ, может вмешиваться в избирательную 
кампанию в РМ в пользу тех или иных конкурентов. С другой стороны,  возникает другая проблема - о происхождении 
финансовых средств на поддержку определенных кандидатов, а также о способах контроля. 

Поэтому вполне понятно предложение фракции ХДНП ограничить возможность манипулирования общественным 
мнением в РМ со стороны иностранных компаний. Эту задачу должен выполнять КСТР, который, наряду с ЦИК, призван 
обеспечить равные условия для всех участников предвыборной борьбы. Но возможностей осуществить это - мало, и все 
они в равной степени труднореализуемы. Во-первых, можно было бы пересмотреть все контракты о вещании на территории 
РМ с точки зрения сюжетов электорального характера в период выборов, с тем, чтобы о них объявляли заранее, и они шли 
под рубрикой "Выборы", что дало бы возможность учета эфирного времени, отводимого в пользу или против того или иного 
кандидата.  Естественно,  иностранные  компании,  вещающие  и  на  территории  РМ,  могут  сослаться  на  то,  что  они 
информируют аудиторию собственных стран об электоральных событиях в РМ, оставляя за молдавскими властями право 
принимать решения насчет распространения таких передач. Во-вторых, на случаи несоблюдения вышеупомянутых условий 
должны существовать критерии, утвержденные совместно КСТР, ЦИК и избирательными конкурентами, в соответствии с 
которыми  передачи,  распространяемые  иностранными  компаниями,  могли  быть  пост-фактум  объявлены  передачами 
избирательного характера, с тем, чтобы впоследствии восстановить баланс интересов всех конкурентов на выборах. Но и в 
этом случае возникает ряд крайне сложных проблем. Но какими бы сложными они ни были, решения необходимо искать 
уже сейчас. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28 октября. Верховный Суд Абхазии вынес решение о победе Сергея Багапш на выборах президента Абхазии. 

Сразу после объявления вердикта Верховного Суда в зал заседаний ворвались сторонники кандидата Рауля Хаджимба, 
которые принялись избивать своих оппонентов.

28 октября. Совет Безопасности ООН констатировал отсутствие прогресса в грузино-абхазском мирном процессе. 
Председатель  СБ  Постоянный  представитель  Великобритании  при  ООН  Джоунз  Парри  выразил  обеспокоенность 
отсутствием заметного прогресса в деле урегулирования грузино-абхазского конфликта. Он подчеркнул "необходимость 
продолжения усилий по достижению прочного политического разрешения конфликта при поддержке ООН и с  помощью 
Российской Федерации в качестве посредника, а также с помощью Группы друзей Генерального секретаря по Грузии". В 
состав Группы друзей Генерального секретаря ООН по Грузии входят США, Россия, Германия, Франция и Великобритания. 
Реакция  СБ  ООН последовала  после  того  как  Специальный  представитель  Генерального  секретаря  по  Грузии  Хейди 
Тальявини представила членам Совета Безопасности ООН последний доклад Кофи Аннана о положении в Абхазии. Его 
главный вывод - грузино-абхазский мирный процесс приблизился к тупиковой ситуации.

28  октября.  В  Баку  состоялось  заседание  Межправительственного  совета  СНГ  по  аграрно-промышленным 
вопросам.  Были  также  обсуждены  вопросы  создания  единых  рынков  зерна  и  сахара  стран  СНГ,  обеспечения 
продовольственной безопасности, программа по отдельным отраслям сельского хозяйства, в том числе виноградарству и 
виноделию.  Было  подчеркнуто,  что  продовольственная  безопасность  является  для  стран  СНГ  одним  из  важнейших 
вопросов.  Члены Совета единогласно избрали министра сельского хозяйства Российской Федерации Алексея Гордеева 
председателем  Совета  еще  на  один  год.  Гордеев  сказал,  что  необходимо  подготовить  единую  концепцию 
продовольственной безопасности. Также было предложено создать единый зерновой фонд стран СНГ с начальным запасом 
в  объеме  2  млн  долларов  США.  Проект,  который  эксперты  оценивают  в  200  миллионов  долларов,  будет  передан  на 
обсуждение намеченного на декабрь этого года заседания Совета глав правительств стран Содружества.

28 октября. Закончился официальный визит министра обороны Азербайджана Сафаpа Абиева в Болгарию. По 
окончании встречи между министерствами обороны Азербайджана и Болгарии был подписан план военного сотрудничества 
на  2005  год.  План  охватывает  вопросы  обмена  на  уровне  экспертов  в  области  образования,  военно-технического 
сотрудничества и военно-промышленного комплекса. 

28  октября.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  делегацию,  возглавляемую  специальным 
представителем  Европейского  Союза  по  Южному  Кавказу  Хейки  Талвитие.  Алиев  отметил  постоянное  расширение  и 
укрепление связей между Азербайджаном и Европейским Союзом, в частности, активное участие Азербайджана в политике 
"нового соседства". Он рассказал о своих визитах в Ереван и Тбилиси. Коснувшись нагорно-карабахского конфликта, он 
выразил надежду на то, что он будет в скором времени урегулирован мирным путем. 

28 октября. Специальный представитель Евросоюза по Южному Кавказу Хайки Талвитие нанес визит в Цхинвал. 
По окончании визита он заявил: "Евросоюз поддерживает территориальную целостность Грузии и не жалеет усилий для 
поддержания  процесса  урегулирования  конфликтов  для  достижения  этой  цели...  В  Евросоюзе  верят,  что  процесс 
урегулирования  конфликтов  в  Грузии  должен  решиться  мирным  путем".  Талвитие  отметил,  что  Евросоюз  признает 
"большую  роль"  СКК  и  "считает  очень  важным  вопрос  статуса  Южной  Осетии",  и  что  "Совет  Европы,  Венецианская 
комиссия и Евросоюз не пожалеют усилий, чтобы получить результаты в этом направлении". 

29  октября.  Верховный  суд  Абхазии  отменил  свое  решение  о  победе  лидера  оппозиции  Сергея  Багапша  на 
выборах президента республики и признал выборы на всей территории Абхазии несостоявшимися. "Из-за многочисленных 
нарушений, допущенных в ходе голосования, выборы на всей территории Абхазии признаны несостоявшимися", – заявил в 
ночь на пятницу судья Георгий Акаба. В этой связи Верховный суд обязал ЦИК республики назначить повторные выборы. 
Повторные выборы президента Абхазии пройдут в декабре 2004 года.

29  октября.  Судья Верховного  суда  Абхазии  Георгий  Акаба  заявил в  интервью российским СМИ,  что  второе 
решение Верховного суда о назначении повторных выборов президента Абхазии "не может считаться законным, поскольку 
было принято  под неприкрытым давлением сторонников Рауля Хаджимба".  Судья также проинформировал,  что "сразу 
после  оглашения  первого  решения  суда  о  победе  на  выборах  кандидата  от  оппозиции  Сергея  Багапша  сторонники 
Хаджимба ворвались в зал заседания, учинили беспорядки, а затем добившись пересмотра решения суда, выкрали из его 
личного сейфа оригиналы протоколов окружных избирательных комиссий, а также все материалы следствия".

29 октября. Как "правовой беспредел и бандитизм, ставший итогом политики властей в последние десять лет" 
расценил назначение повторных выборов президента Абхазии лидер оппозиции Сергей Багапш. "Решение о повторных 
выборах  принято  под  давлением  сторонников  Рауля  Хаджимбы  без  присутствия  в  суде  адвокатов  и  представителей 
прокуратуры", - заявил Багапш. "Сторонники Хаджимба фактически взяли в заложники судью Георгия Акаба, и я не признаю 
это решение. Решение суда уже было ранее, а все остальное достигнуто силой", - подчеркнул он.

29 октября. Действующий президент Абхазии Владислав Ардзинба поручил Центральной избирательной комиссии 
провести  в  республике  повторные  президентские  выборы.  В  указе  президента  отмечается,  что  причинами  подобного 
решения  стали нарушения,  допущенные  в  ходе  голосования,  а  также  давление  на  членов  Верховного  суда  во  время 
рассмотрения  жалоб  кандидатов.  Согласно  указу,  ЦИК  должен  назначить  повторные  выборы,  определив  дату  их 
проведения с учетом сроков, необходимых для выдвижения и регистрации кандидатов. Как подчеркивается в документе, 
данное решение принято "в целях защиты конституционных прав граждан, предотвращения угроз конституционному строю 
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Республики Абхазия, выхода из политико-правового кризиса". В указе также отмечается, что "имели место многочисленные 
нарушения,  а  протоколы  ЦИК  содержат  недостоверные  сведения,  носят  противоречивый  характер  и  не  могут  быть 
положены в основу определения результатов прошедших выборов".

29 октября.  Кандидат в президенты Абхазии Сергей Багапш называл указ президента Владислава Ардзинба о 
проведении повторных выборах  незаконным.  "Только  парламент республики  вправе назначать  повторные выборы.  Мы 
победили честно, это засвидетельствовали и ЦИК, и Верховный суд ", - заявил он.

29 октября. Организация освобождения Карабаха (ООК) направила послание генеральному секретарю НАТО Яапу 
де Хооп Схефферу с призывом не отправлять армянских депутатов в Баку на семинар Парламентской ассамблеи НАТО в 
ноябре  этого  года.  ООК  считает  недопустимым  приезд  в  Баку  представителей  страны,  оккупировавшей  территории 
Азербайджана.  ООК  заявляет,  что  игнорирование  этого  призыва  будет  расцениваться  как  "неуважение  прав 
азербайджанского народа". Всю ответственность за последствия ООК возложила на генсека НАТО.

29 октября.  Министр финансов Азербайджана Авез Алекперов заявил, что в целях повышения оборонной мощи 
страны в проекте государственного бюджета 2005 года предусмотрено выделить на расходы на оборону средства на сумму 
более 1 триллиона 200 миллиардов манатов (более 250 млн. долл.). Это на 33 процента больше по сравнению с расходами 
на оборону в бюджете текущего года.

29 октября. По инициативе Евросоюза в Цхинвал прибыла представительная делегация европейских экспертов. 
Гости были приняты президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты. Как сообщает Департамент информации и печати 
правительства Южной Осетии последний остался недоволен итогами встречи. В частности, Кокойты обвинил грузинскую 
сторону в наращивании военного присутствия в конфликтной зоне и нарушениях достигнутых сторонами договоренностей, 
однако представители делегации с такой позицией не согласились, а один из ее членов - Пьер Лелуш указал Кокойты на тот 
факт, что "Южная Осетия является непризнанной республикой". Он же заявил, что Южной Осетии пора договориться с 
Грузией, поскольку "терпение международного сообщества на исходе". Как сказано в заявлении департамента, в Цхинвали 
ожидали  от  встречи  конструктивного  разговора  по  проблемам  урегулирования  конфликта,  однако  члены  делегации 
отказались выслушивать аргументы осетинской стороны.

31  октября.  Руководитель  администрации  президента  Азербайджана  Рамиз  Мехтиев  заявил,  что  президент 
Ильхам  Алиев  отрицательно  относится  к  несогласованным  визитам  иностранцев  на  "оккупированные  территории" 
Азербайджана. Мехтиев подчеркнул, что на встречах с представителями зарубежных государств по данному вопросу Баку 
выражает  резкое  недовольство.  "Нагорный  Карабах  -  неотъемлемая  часть  Азербайджана,  поэтому  все,  кто  туда 
направляется должны иметь согласие Азербайджанского государства", - сказал Мехтиев. 

31 октября. В Джермуке завершилось 8-е высшее собрание Верховного органа партии Дашнакцутюн. В состав 
новоизбранного Верховного органа армянской структуры АРФД вошли Армен Рустамян, Микаел Манукян, Левон Мкртчян, 
Грач Тадевосян,  Спартак Сейранян,  Гамлет  Абрамян,  Баграт  Саркисян,  Ашот Папазян и  Влад Кочунц.  Председателем 
избран руководитель постоянной парламентской комиссии по внешним отношениям Армен Рустамян. "Главнейшая задача 
предстоящих двух лет – сделать необратимым национальную линию государства. Для этого мы продолжим составлять 
часть коалиции партий власти, и будем более эффективно использовать наши возможности", - отметил Рустамян.

1 ноября. В Москве состоялась встреча спикера парламента Грузии Нино Бурджанадзе с министром иностранных 
дел России Сергеем Лавровым. Важное место в  разговоре заняли проблемы урегулирования грузино-югоосетинского и 
грузино-абхазского конфликтов.  В ходе встречи Бурджанадзе заявила,  что Россия должна сыграть “позитивную роль в 
урегулировании грузинских конфликтов“. “Мы не просим Россию решать их за нас. Важно, чтобы со стороны России были 
сделаны серьезные шаги в направлении улучшения российско-грузинских отношений", - отметила она. Как заметил Лавров, 
"главная задача, чтобы "незамороженные конфликты" не стали горячими". По его словам существует опасность попыток 
спровоцировать силовое развитие событий: "Мы считаем, что такой вариант был бы губительным как в отношении грузино-
абхазского  конфликта,  так  и  в  отношение  южно-осетинского  вопроса...  С  двух  сторон  существуют  механизмы  по 
осуществлению миротворческих функций и способствованию переговорному процессу. В активном использовании таких 
механизмов лежит путь к урегулированию существующих конфликтов. И Россия в качестве участника этих механизмов 
будет  всячески  этому  способствовать",  -  сказал  Лавров.  Сегодня  же  Бурджанадзе  встретилась  с  Секретарем  Совета 
Безопасности России Игорем Ивановым.

1 ноября. В Тбилиси министр экономики Грузии Каха Бендукидзе и министр транспорта России Игорь Левитин 
подписали  меморандум  о  взаимопонимании  между  возглавляемыми  ими  ведомствами.  Согласно  документу,  стороны 
подтверждают  свою  заинтересованность  в  развитии  транспортных  связей  между  Грузией  и  Россией.  В  меморандуме 
отмечается  договоренность  сторон  создать  рабочую  группу  для  подготовки  проекта  соглашения  об  организации 
железнодорожно-паромного сообщения через российские порты Кавказа и Поти. В меморандуме говорится, что наиболее 
выгодным маршрутом  является  вариант  доставки  грузов  железнодорожным  транспортом через  территорию Абхазии  и 
отмечен интерес сторон к возобновлению сообщения по этому маршруту. Стороны договорились активизировать работу 
трехсторонней  рабочей  группы  по  возобновления  сквозного  железнодорожного  сообщения  Сочи-Тбилиси,  созданной  в 
рамках Сочинских договоренностей президентов Грузии и России от 7 марта 2003 года. Группа разработает и согласует 
организационно-правовую форму функционирования и порядок эксплуатации восстановленной железной дороги.

1 ноября. В Тбилиси состоялась встреча премьер министра Грузии Зураба Жвания и министра транспорта России 
Игоря Левитина. Жвания и Левитин являются сопредседателями грузино-российской межправительственной комиссии по 
экономическому  сотрудничеству.  В  ходе  встречи  Жвания  отметил,  что  Грузия  рассмотрит  вопрос  о  восстановлении 
железнодорожного движения через территорию Абхазии после снятия там напряженности. По его словам, всестороннее 
развитие  отношений  с  Россией  и  снятие  барьеров  в  экономических  контактах  является  одним  из  приоритетов 
правительства Грузии. В свою очередь Левитин заявил, что рост двустороннего товарооборота между Россией и Грузией 
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является наиболее значимой тенденцией торгово-экономического сотрудничества двух стран за последние три года. Он 
отметил, что в 2003 году товарооборот между Грузией и Россией вырос почти на 48% и составил около $237 млн.

1 ноября.  Президент США Джордж Буш направил письмо президенту Грузии Михаилу Саакашвили, в котором 
выражается благодарность  за  готовность  грузинской  стороны направить  в  Ирак  дополнительные подразделения своих 
вооруженных сил. В письме отмечается, что "пока 11-я и 21-я бригады Вооруженных сил Грузии готовятся к выполнению 
этой  миссии  в  Ираке,  США  обеспечат  их  необходимым  обучением".  Тбилиси  намерен  увеличить  общую  численность 
грузинских сил в Ираке с 159 до 850 военнослужащих.

1  ноября.  Директор  Правозащитного  Центра  Азербайджана  (ПЦА)  Эльдар  Зейналов  заявил  бакинской  газете 
"Эхо", что несмотря на то, что в течение 3 лет после вступления в Совет Европы в Азербайджане должен был быть принят 
закон  о  нацменьшинствах  и  региональных  языках,  этого  по  сей  день  не  сделано.  По  словам  Зейналова,  сейчас  в 
Азербайджане только на русском языке можно получить полное образование, начиная с детсадов и кончая вузами. Ни одна 
из других национальностей этого не имеет. К примеру, на талышском языке для школьников южных регионов страны только 
раз  в  неделю проводятся  занятия,  да  и  то  в  факультативном порядке.  В  северных и  южных  регионах  нет  отдельных 
каналов, вещающих на их языках. Их газеты печатаются нерегулярно и только за счет карманных денег самих редакторов. 
То есть правительство не оказывает им поддержки в этих вопросах. "Речь идет о том, что законодательством Азербайджана 
наложено  ограничение,  согласно  которому  на  негосударственном  языке  СМИ  имеют  право  вещать  только  1/6  часть 
эфирного времени. То есть если допустим, канал предназначен только для лезгин, то 5/6 времени (около 80%) передачи 
должны звучать только на азербайджанском языке", - отметил правозащитник.

1 ноября.  В Абхазии началось оформление внутренних паспортов для граждан республики.  Об этом сообщил 
министр внутренних дел Абхазии Абессалом Бейя. 8 октября президент Абхазии Владислав Ардзинба подписал указ "о 
выдаче паспорта гражданина Республики Абхазия с  1 ноября 2004".  По словам главы МВД, абхазские паспорта будут 
выдаваться всем гражданам республики, при этом старые советские паспорта изыматься не будут. В них будет отметка о 
получении  нового  документа.  "Внутренний  абхазский  паспорт  будет  действовать  на  всей  территории  Абхазии  как 
удостоверение личности, а также и для совершения юридических сделок", - сказал Бейя. За пределами Абхазии ее жители 
будут  пользоваться  российскими  заграничными  паспортами,  а  также  внутренними  паспортами  советского  образца. 
Абхазский паспорт темно-зеленого цвета с изображением герба Абхазии на лицевой стороне. Заполняется документ на 
абхазском и русском языках.

1  ноября.  Министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян  принял  командующего  российскими  войсками 
Северокавказского  военного  округа  генерала  армии  Александра  Баранова.  В  ходе  встречи  Саркисян  отметил,  что 
армянская и российская сторона не имеют каких-либо проблем в плане военной подготовки, продолжается проведение 
совместных учений. В свою очередь генерал Баранов отметил, что за семь лет службы в 4-ой армии ВС СССР хорошо 
ознакомлен с регионом и может с уверенность сказать, что отношения местного населения к российским военнослужащим 
теплое. "Уверен, что теплые отношения между нашими народами сохранятся не только в военной сфере, но и в других 
областях",  -  отметил  он.  Стороны  подтвердили,  что  армяно-российское  военное,  экономическое  и  культурное 
сотрудничество находятся на качественно новом уровне и основаны на дружбе и взаимовыгодном сотрудничестве.

1 ноября. В Республику Южная Осетия с ознакомительным визитом прибыл заместитель председателя Госдумы 
Российской  Федерации  Сергей  Бабурин.  Его  сопровождали  депутаты  парламента  РСО-Алания.  Гости  встретились  с 
Президентом РЮО Эдуардом Кокойты, председателем Парламента Знауром Гассиевым и др. На встрече обсуждались 
проблемы грузино-осетинского конфликта, перспективы его разрешения, а также другие вопросы.

2 ноября. В Москве находятся кандидаты на пост президента Абхазии Рауль Хаджимба и Сергей Багапш. Они 
проводят  консультации  с  представителями  российского  руководства  о  преодолении  политического  кризиса  в  Абхазии. 
Багапш  сообщил,  что  встречался  с  секретарем  Совета  безопасности  России  Игорем  Ивановым  и  директором  ФСБ 
Николаем  Патрушевым.  "Потом  состоялась  совместная  встреча  всех  силовых  структур  со  мной  и  Хаджимба",  - 
проинформировал он. Багапш отметил, что российская сторона рекомендовала "пойти на вторые выборы". "Мы выборы 
выиграли,  есть решение ЦИК и Верховного Суда Абхазии,  желание народа Абхазии,  с  которым мы не согласиться не 
можем. Поэтому, мнение РФ мы учитываем, уважаем, прислушиваемся, однако решение которое примем - это внутренне 
дело Абхазии. Насколько это приемлемо для нас - будет обсуждаться с нашими сторонниками. Предстоит большой диалог – 
но суть одна: ни о каких повторных выборах речи идти не может. Есть один вариант, который мы предложили - мы готовы 
разговаривать с  Хаджимба и его штабом,  чтобы прийти к  консенсусу.  Думаю, это самое важное",  -  заявил Багапш. "Я 
уважаю мнение оппонента, но повторных выборов в декабре в Абхазии не будет. Выборы уже состоялись, 6 декабря мы 
вступим в должность и будем работать. Наши оппоненты хотят быть вместе с нами в команде – они будут. Другого варианта 
- нет", - заявил он. Багапш также проинформировал, что встречи тет-а-тет с Хаджимба в Москве у него не было. Лидер 
оппозиции выдвинул два варианта разрешения ситуации: "первый - парламент должен принять решение, второй - если 
парламент не сделает этого, то решение примет сход абхазского народа. Второй вариант для меня не желателен, поскольку 
сход - это мнение не всегда всех, а мнение некоторых. Но если нас вынудят, мы пойдем на это. 

2 ноября. В Москве состоялась пресс-конференция спикера парламента Грузии Нино Бурджанадзе. Она подвергла 
критике определенные силы в России, мешающие нормализации двусторонних отношений и обвинила Россию в двойных 
стандартах  по  отношению  к  Грузии.  "На  территории  России  ведется  борьба  с  сепаратизмом;  в  то  же  время,  Россия 
поддерживает  сепаратизм  в  Юной  Осетии  и  Абхазии.  И  все  это,  несмотря  на  заявления  Владимира  Путина  о 
территориальной поддержке Грузии", - заявила она. Бурджанадзе также отметила, что "у России и Грузии есть намного 
больше  перспектив  сотрудничества  без  присутствия  военных  баз  России  на  территории  Грузии,  чем  с  ними".  Спикер 
сообщила, что российские военные базы должны быть выведены на основе Стамбульского соглашения 1999 года, называя 
его  международным  обязательством  России.  "Грузия  предлагает  России  конструктивное  решение:  вывести  военных 
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(которые, кстати, не способствуют ни стабилизации ситуации, ни улучшают российско-грузинские отношения) и наладить 
совместную  работу  по  созданию  антитеррористических  центров",  -  подчеркнула  она.  По  ее  словам,  такие  центры, 
основанные,  к  примеру,  в  Тбилиси,  Батуми  и  ряде  районов  центральной  Грузии,  помогут  в  совместной  борьбе  и 
противостоянию  терроризму.  "Мы  готовы  вести  с  Россией  переговоры  о  сроках,  но  базы  должны  быть  непременно 
выведены.  То,  что  на  вывод 2-3  военных баз  требуется 14 лет  и  более  500  миллионов  долларов,  мы воспринимаем 
откровенным давлением", - добавила Бурджанадзе. Она также выразила возмущение и в связи с тем, что "80% населения, 
проживающего в Абхазии и Южной Осетии, в одностороннем порядке, без учета обязанностей перед Грузинской стороной, 
приняли  российское  гражданство  и  впоследствии  манипулируют  тем,  что  Россия  имеет  право  участвовать  в  принятии 
важных  решений".  Бурджанадзе  также  сообщила,  что  Грузию  крайне  удивляет  "болезненное  отношение  России  к 
стремлению Грузии быть ближе к Евросоюзу и НАТО". "Нашей целью является членство в НАТО и Евросоюзе, однако, не в 
ущерб интересам России. СНГ, к сожалению, организация неэффективная.

2  ноября.  С  сегодняшнего  дня  по  специальному  решению  Кабинета  министров  цены  на  нефтепродукты  в 
Азербайджане  повышены.  Цены на  бензин  повышены  на  10-12  проц.,  а  на  природный  газ  -  на  20  проц.  По  мнению 
экономистов, повышение цен на нефтепродукты явно приведет и к повышению цен на товары первичного потребления, и в 
целом, в дальнейшем - к росту инфляции.

2 ноября. МИД России выступил с заявлением относительно мотивов голосования на сессии Генассамблеи ООН 
по вопросу о включении в повестку дня пункта "Положение на оккупированных территориях Азербайджана" . "Россия при 
голосовании воздержалась, как и другие сопредседатели Минской группы ОБСЕ. Считаем, что инициатива о параллельном 
с  ОБСЕ рассмотрении  данного  вопроса  на  Генассамблее  ООН едва  ли  может  оказать  благоприятное  воздействие  на 
переговорный процесс. Кстати, результаты голосования свидетельствуют о том, что аналогичной позиции придерживается 
большинство членов мирового сообщества", - говорится в заявлении.

2 ноября.  Сегодня в Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял губернатора Нижегородской области 
Геннадия Ходырева. Заявив, что строительство и доставка из Нижегородской области в Баку танкера, носящего своего отца 
- Гейдара Алиева, имеет большое значение, Ильхам Алиев расценил это как "знаменательное для нашего народа событие". 
В свою очередь, Геннадий Ходыpев охарактеризовал как "чрезвычайно важное событие" предстоящую 3 ноября в Баку 
сдачу в эксплуатацию танкера,  носящего имя Гейдара Алиева. Губернатор сообщил,  что ведется работа над проектом 
договора об экономическом сотрудничестве Азербайджана с Нижегородской областью. Он выразил уверенность в том, что 
этот договор придаст импульс осуществлению реальных экономических связей.

3  ноября.  Кандидат  в  президенты  Абхазии  экс-премьер-министр  Рауль  Хаджимба  дал  высокую  оценку 
состоявшимся в Москве переговорам. По его мнению, они оказались не безрезультатными. "Есть надежда, что мы выйдем 
из кризиса", - заявил Хаджимба на пресс-конференции по итогам встречи со своим оппонентом лидером оппозиции Сергеем 
Багапш.  "У  нас  с  Сергеем  Багапш  разные  точки  зрения,  но  консультации  в  Москве  были  посвящены  именно  поиску 
возможных путей  сближения  позиций",  -  отметил он.  При  этом,  Хаджимба не  уточнил с  кем конкретно,  кроме Багапш 
встречался в  Москве,  заметив лишь,  что  "встречи были на высоком уровне".  На  вопрос  журналистов,  что  же будет  в 
декабре: выборы или инаугурация, Хаджимба сказал: "В декабре будет то, что подписал в указе президент". 

3  ноября.  В  Армению  в  среду  прибыл  президент  ОАО  "Российские  железные  дороги"  Геннадий  Фадеев.  В 
программе его визита - рабочие встречи с президентом страны Робертом Кочаряном и премьер-министром Андраником 
Маргаряном, а также переговоры с генеральным директором "Армянских железных дорог" Араратом Хримяном и министром 
транспорта и связи Армении Андраником Манукяном.

3 ноября. ОАО "Российские железные дороги" (ОАО "РЖД") и ЗАО "Армянская железная дорога" (ЗАО "АЖД") 
могут создать совместную компанию для организации перевозок между Россией и Арменией.  Как сообщается в пресс-
релизе ОАО "РЖД", президент ОАО "РЖД" Геннадий Фадеев и генеральный директор ЗАО "Армянская железная дорога" 
Арарат  Хримян  договорились  поручить  специально  созданной  рабочей  группе  экспертов  компаний  подготовить 
предложения по образованию совместной компании с привлечением частного капитала для организации перевозок между 
Россией и Арменией с созданием необходимой инфраструктуры на железнодорожном маршруте Веселое-Сухуми-Ереван.

3  ноября.  Премьер-министр  Армении  Андраник  Маргарян  принял  председателя  ОАО  "Российские  железные 
дороги"  (РЖД)  Геннадия  Фадеева  для  обсуждения  вопросов  сотрудничества  в  сфере  железнодорожного  сообщения. 
Маргарян отметил, что стимулирование сотрудничества в этой сфере является важным фактором для развития торгово-
экономических  отношений.  Стороны подчеркнули,  что  ОАО  "РЖД"  и  ЗАО  "Армянская  железная  дорога"  (АЖД)  имеют 
ощутимые  возможности,  которые  не  используются  в  связи  с  отсутствием между  странами  прямого  железнодорожного 
сообщения. Подчеркнув важность решения региональных конфликтов, установления мира и стабильности путем развития 
экономического  сотрудничества,  стороны  значительную  роль  в  этом  отвели  возобновлению  транспортных 
коммуникационных путей. 

3  ноября.  Президент  ОАО  "Российские  железные  дороги"  Геннадий  Фадеев  и  генеральный  директор  ЗАО 
"Армянская железная дорога" Арарат Хримян подписали совместное заявление о намерении создания компании в области 
грузовых перевозок между Россией и Арменией. По словам Фадеева, стороны сформируют 2 рабочие группы, которые 
разработают  соответствующую  нормативную  базу,  проведут  мониторинг  грузопотока  между  Арменией  и  Россией, 
конкретизируют подходы и проработают реальные маршруты. Фадеев призвал представителей частного капитала и Грузию 
присоединиться  к  данному  проекту.  По  словам  президента  РЖД,  неплохую  перспективу  имеет  и  идея  налаживания 
паромных ж/д перевозок по маршруту Батуми-Поти-Кавказ, возможная реализация которой не умаляет значение абхазского 
участка  железной  дороги.  Президент  РЖД  подчеркнул  необходимость  организации  трехсторонней  встречи  -  Армения-
Россия-Грузия.  "Насколько  я  могу  судить,  в  вопросе  разблокирования  абхазского  участка  железной  дороги  Грузия 
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придерживается  позитивной  точки  зрения",  -  отметил  он,  добавив,  что  "существует  возможность  разблокирования 
железнодорожного сообщения Сухуми-Тбилиси-Ереван в течении года". 

3  ноября.  В  Ереване  состоялась  рабочая  встреча  президента  Армении  Роберта  Кочаряна  и  главы компании 
"Российские  железные  дороги"  Геннадия  Фадеева.  По  словам,  Геннадия  Фадеева,  президент  Армении  высоко  оценил 
перспективы создания совместной компании в области грузовых перевозок. Комментируя итоги встречи, глава ОАО "РЖД" 
отметил  заинтересованность  Роберта  Кочаряна  и  всего  руководства  Армении в  дальнейшем развитии  экономического 
сотрудничества на Кавказе. "Долгое время железные дороги Армении были блокированы, и такой проект – это как глоток 
кислорода для развития всей экономики Армении", - отметил Геннадий Фадеев. – Как коммерческая компания, мы имеем 
право договариваться с другими компаниями и делать шаги навстречу друг другу. Нам очень важно, чтобы и грузинская 
сторона приняла участие в развитии этого важнейшего транспортного коридора. Это позволит направлять через Кавказ 
огромную часть транзитных грузопотоков, которые сейчас идут в обход и не позволяют тем самым подпитывать экономику 
стран этого региона", - заявил он.

4 ноября. "Успех диалога с оппонентами будет зависеть от того, что нам предложат. Мы не собираемся идти ни на 
какие уступки", - так кандидат в президенты Абхазии Рауль Хаджимба прокомментировал возможность встречи с Сергеем 
Багапш.  Он  также  сообщил,  что  никакие  решения  Центризбиркома,  Верховного  суда  и  Судейского  сообщества  он  не 
приемлет, поскольку, на его взгляд, они были приняты под давлением. "Грубейшие нарушения были налицо, и признавать 
выборы состоявшимися, как того желает штаб Сергея Васильевича стало бы абсурдом", - заметил Рауль Хаджимба. По его 
словам, "диалог с Багапш будет идти только о возможностях понимания друг друга".

4 ноября. "Проблемы Южной Осетии и Абхазии должны быть решены, однако никакой необходимости участия 
НАТО в урегулировании грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов нет", - заявил генеральный секретарь НАТО 
Яап де Хооп Схеффер накануне своего визита в Тбилиси. При этом он отметил, что в зонах абхазского и югоосетинского 
конфликтов присутствуют ООН и ОБСЕ и выразил уверенность в том, что "эти проблемы будут урегулированы мирно", 
отметив также, что "Россия в разрешении этих проблем играет большую роль". "Дорога в НАТО сложная и Грузии на этом 
пути придется преодолеть много проблем,  но я уверен,  что президент Саакашвили их преодолеет",  -  заключил Генсек 
НАТО.

4 ноября.  "Россия должна выполнить обязательства, взятые на себя на Стамбульском саммите в 1999 году", - 
заявил Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер в Тбилиси на совместном с президентом Грузии Михаилом 
Саакашвили  брифинге,  комментируя  вопрос  вывода  российских  военных  баз  с  территории  Грузии.  Схеффер  также 
сообщил, что является "реалистом и оптимистом" в вопросе возможного будущего вступления Грузии в НАТО. "Я реалист, 
поcкольку знаю, что для членства Грузии в НАТО надо еще пройти большой путь,  но я оптимист потому, что уверен - 
усилия, прилагаемые правительством и народом Грузии предоставят нам возможность как можно скорее видеть Грузию 
членом  Североатлантического  объединения",  -  заявил  он.  Со  своей  стороны  Саакашвили  заявил,  что  “Грузия  может 
вступить в НАТО гораздо быстрее, чем многие думают“. Вместе с тем он отметил, что в Тбилиси не планируют размещать 
на территории Грузии военные базы третьих стран и заявил, что "основным элементом стабильности, вместе с интеграцией 
в евроатлантические структуры, будет реформированная грузинская армия". Подчеркнув, что США намерены начать новую 
программу подготовки грузинских подразделений, в которой "будет задействовано в два раза больше людей", он сообщил, 
что "в ближайшие месяцы основное ядро грузинской армии будет окончательно сформировано".

4  ноября.  Проведение  повторных  президентских  выборов  является  единственной  возможностью  выхода  из 
возникшего в республике внутриполитического тупика заявил один из кандидатов в президенты Абхазии Сергей Шамба. 
"Все остальное будет продолжением тупиковой ситуации, чреватой выходом в любой момент из-под контроля", - отметил 
он. По словам Шамба, "совершенно очевидно, что, управлять страной в таких условиях будет трудно и одному, и другому 
претенденту даже независимо от того,  кто набрал больше голосов".  "Необходимо время,  чтобы общество успокоилось, 
создать  условия  для  проведения  честных  выборов,  упорядочить  списки,  обеспечить  граждан  республики  абхазскими 
паспортами", - подчеркнул он. Шамба призвал всех считаться с указом действующего президента о проведении повторных 
выборов. 

4 ноября. Министр транспорта России Игорь Левитин провел брифинг по вопросу о железнодорожном сообщении 
в Закавказье‚ где сообщил‚ что президенты и руководители транспортных ведомств государств региона поддержали проект 
по  восстановлению  сквозного  транспортного  сообщения.  По  мнению  министра,  реализация  проекта  станет  мощным 
импульсом для экономического развития региона, даст возможность значительно увеличить грузопотоки, сократить сроки 
доставки грузов и расходы на  их  транспортировку,  приведет  к  созданию новых рабочих  мест.  Развитие транспортного 
сообщения позволит быстрее решать политические вопросы. Левитин подчеркнул‚ что перевозка грузов железнодорожным 
транспортом через Абхазию более выгодна по сравнению с морскими и автомобильными перевозками. Более того сейчас 
уже  формируются транзитные системы Азия –  Европа,  минуя  Россию и  Закавказье.  "Если  не начать  заниматься этой 
проблемой… можно потерять огромные транспортные потоки"‚ – отметил он‚ – “Для России крайне важна интеграция со 
странами  СНГ.  Сегодня  нас  объединяет  одна  ширина  колеи,  одна  технология  перевозок  и  одни  промышленные 
предприятия, которые производят для нас технику".

4  ноября.  Со  вчерашнего  вечера  остается  перекрытой  автомобильная  дорога  Цхинвали-Владикавказ.  Дорогу 
перекрыли жители расположенных севернее Цхинвали грузинских сел ущелья Большой Лиахвы из-за произошедшего здесь 
накануне  похищения  жителя  села  Кехви  18-летнего  Элдара  Кахниашвили.  Население  грузинских  сел  обвиняет  в  этом 
преступлении  югоосетинскую  сторону  и  требует  немедленного  освобождения  похищенного.  Находящийся  на  месте 
уполномоченный президента Грузии в регионе Шида Картли (включает в себя Южную Осетию) Михаил Карели возложил 
ответственность  за  это  дело  на  командующего  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта  Марата  Кулахметова,  заявив,  что  российские  голубые  каски  не  обеспечивают  безопасность  грузинского 
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населения,  не  пресекая  действий  располагающихся  поблизости  от  грузинских  сел  югоосетинских  вооруженных 
формирований.

4  ноября.  Первый  зампредседателя  правительства  Чечни  Рамзан  Кадыров  заявил  о  готовности  провести 
операции по ликвидации террористов в Панкисском ущелье Грузии, сообщает Gzt.ru. "Террористов будут уничтожать в их 
логове,  и  впредь  не  позволят им вить  свои  гнезда вокруг  России.  Если поступит приказ  ликвидировать террористов в 
Панкиси, он будет выполнен незамедлительно", - отметил Кадыров. "Нам в Чечне надоело молча наблюдать за тем, как в 
Панкиси обучают, вооружают и направляют в Чечню террористов, - продолжил первый зампредседателя правительства 
Чечни. - Этому мы положим конец, если высшее руководство страны отдаст приказ…И нечего грузинским лидерам в этих 
условиях кивать на международное сообщество, пусть сами наведут порядок, если не хотят, чтобы его навели другие".

4  ноября.  До  конца  года  азербайджанская  Государственная  Нефтяная  Компания  (ГHКАР)  доведет  объем 
экспортируемой  трубопроводом  Баку-Новороссийск  нефти  до  2,5  миллиона  тонн.  Азербайджан  за  каждую  тонну 
транспортируемой трубопроводом Баку-Новороссийск нефти выплачивает российской стороне 15,67 доллара США.

4 ноября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев прокомментировал повышение внутренних розничных цен на 
энергоносители. Он заявил, что с прежней ситуацией “нельзя было мириться - в год 700 млн. долларов были скрытыми 
субсидиями“. “Стоимость газа за 1000 кубометров - 8 долларов, тогда как в соседней Грузии свыше 110 долларов. Если бы 
нам хватало добываемого в стране газа, то можно было бы как-то смириться. Покупать за 52 доллара и продавать за 8 
долларов - в этом случае государство не может развиваться. В России, например, сборы составляют 105-110%", - отметил 
он.

4 ноября. Касаясь претензий Министерства налогов Азербайджана к российской компании "ЛУКойл" по выплате 
налогов  из-за  продажи  своего  долевого  участия  в  проекте  "Азери-Чираг-Гюнешли"  (АЧГ),  президент  Государственной 
Нефтяной Компании АР (ГHКАР) Натик Алиев сказал:  "Я свою точку зрения высказал:  по условиям соглашения любая 
компания,  продавшая  свое  долевое  участие  в  этом проекте,  не  должна  платить  налогов.  Это  однозначно  записано  в 
условиях соглашения. Министерство налогов этот  факт  преподносит в другой интерпретации, и  в этой связи я заявил: 
проводите переговоры с "ЛУКойл", если они согласятся, то пусть платят".

4 ноября. "Решение о включении вопроса о ситуации на "оккупированных" территориях Азербайджана в повестку 
Генассамблеи ООН не  помешает  Минской  группе  ОБСЕ заниматься нагорно-карабахским урегулированием",  -  с  таким 
заявлением выступил в Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев. "Все однозначно должны знать, а многие знают, и 
признать, что реальность такова - Армения "оккупировала" азербайджанские земли и это несправедливость и нарушение 
международных правовых норм",  -  подчеркнул И.Алиев.  "Конечно же,  мы не хотим,  чтобы какая-то другая организация 
перехватила  Минский  процесс  или  Минскую группу,  мы не  готовы пойти  на  это.  Но  в  то  же  время  мы хотим,  чтобы 
Европейский союз, ООН, Совет Европы и другие международные организации вели дебаты по этому вопросу", - отметил 
Ильхам Алиев.

4  ноября.  Посол  США  в  Азербайджане  Рино  Харниш  заявил  телеканалу  ATV,  что  его  стpана  не  одобряет 
вынесения на повестку дня ООН карабахской проблемы. "Официальный Вашингтон не поддерживает идею обсуждения 
вопросов  относительно  оккупированных  территорий  Азербайджана  на  Генеральной  Ассамблее  ООН",  -  заявил  посол, 
отметив, что США выступают против выдвижения новых идей. "Успешное решение карабахской проблемы США видят в 
частых мирных переговорах между сторонами",- сказал посол. Кроме того, как подчеркнул дипломат, официальный Баку 
должен  принять  конкретное  решение  относительно  приезда  армянских  парламентариев  в  Азербайджан  в  рамках 
предстоящего семинара НАТО. При этом он добавил, что, согласно устава  HАТО, в такого рода мероприятиях должны 
принимать участие все страны, сотрудничающие с вышеуказанной структурой.

4 ноября.  В Версале встретились спикеры парламентов трех стран Южного Кавказа - Муртуз Алескеров, Нино 
Бурджанадзе  и  Артур  Багдасарян,  а  также  парламентские  делегации  трех  стран.  Инициатива  встречи  принадлежит 
председателю сената  Франции Кристиану  Понселе.  Спикер  парламента  Азербайджана  Муpтуз  Алескеров  выступил  на 
встрече с докладом на тему "Защита мира и безопасности на Южном Кавказе: пути урегулирования нагорно-карабахской 
проблемы". Спикер выразил отношение азербайджанской стороны ко всем обсуждавшимся на встрече вопросам. Члены 
парламентских  делегаций  трех  стран  встретились  с  генеральным директором ЮНЕСКО Коитиро  Мацуурой,  а  также  с 
французскими  экспертами  в  области  политики.  Затем  они  приняли  участие  в  конференции  по  развитию  туризма  и 
культурному наследию.

5 ноября. Президент Абхазии Владислав Ардзинба сменил мэра Сухума. Согласно указу Ардзинба новым главой 
администрации Сухума назначен Адгур Харазия. Тем же указом от должности мэра абхазской столицы освобожден Леонид 
Лолуа. Ранее Адгур Харазия возглавлял районное собрание Гульрипшского района.

5 ноября. "Газпром не говорит - нет" перспективе своего участия в проекте газопровода Иран-Армения, - заявил 
председатель правления ЗАО "Армросгазпром" Карен Карапетян. По его словам, на следующей неделе рабочая группа 
российской  компании  намерена  в  очередной  раз  посетить  Армению  для  ознакомления  с  армянским  участком  трассы 
газопровода,  строительство  которого  начнется  к  концу  2004  года.  Карапетян  заметил,  что  "Газпром"  окончательно 
разработал технико-экономическое обоснование (ТЭО) предстоящих инвестиций, что говорит об определенном интересе 
компании  к  проекту.  "Решение  Газпрома  последует  после  того,  как  будет  готов  весь  пакет  условий  инвестирования, 
определен объем необходимых затрат, условия и гарантии возвращения средств", - отметил глава "АрмРосгазпрома".

5  ноября.  Несколько  членов  Организации  освобождения  Карабаха  (ООК)  были  задержаны  полицией 
Азербайджана за попытку проведения перед зданием парламента пикета в знак протеста против участия представителей 
Армении на предстоящем в конце ноября в Баку семинаре Парламентской ассамблеи НАТО "Роуз-Роуд". Задержанные 
были доставлены в полицейское отделение. Пикет ООК был сорван, однако до этого пикетирующие, державшие в руках 
дощечки и листы с надписями "Свободу Карабаху!", "Долой Армению-агресссора", все же прочли собственную резолюцию, в 
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котором требовали от НАТО не допустить участия представителей Армении на мероприятие в Баку. Ранее ООК Акиф Наги 
обратился к председателю Милли Меджлиса Муртузу Алескерову с просьбой не допустить приезда армянских депутатов.

5 ноября.  Согласно последним подведенным данным государственного департамента статистики Грузии, Россия 
остается крупнейшим торговым партнером Грузии. В частности, за январь-сентябрь этого года внешнеторговый оборот 
Грузии  с  Россией  составил  234,4  миллиона  долларов,  что  на  37,9%  превышает  показатель  первых  девяти  месяцев 
прошлого года. Вместе с тем оборот с Россией составил 13,7% от всего внешнеторгового оборота Грузии, что на 1,3% 
меньше, чем за январь-сентябрь 2003 года. Не намного меньше составил показатель внешнеторгового оборота Грузии с 
Турцией,  которая  традиционно  меняется  с  Россией  местом  крупнейшего  торгового  партнера  Грузии.  В  частности, 
внешнеторговый оборот  Грузии  с  Турцией  составил  217,4  миллионов  долларов  или  12,7% от  общего  показателя,  ),  с 
Великобританией  -  151,5  миллионов  долларов  или  8,8%,  с  Азербайджаном  -  122,6  миллионов  долларов  или  7,1%,  с 
Туркменистаном - 119,1 миллионов долларов или 6,9%, с Германией - 111,5 миллионов долларов или 6,5%, с Украиной - 
102,2 миллиона долларов или 6%, с США - 100,4 миллиона долларов или 5,9%. В целом внешнеторговый оборот Грузии за 
январь-сентябрь  2004  года  составил  1  миллиард  715,2  миллиона  долларов,  что  составляет  151,1%  аналогичного 
показателя за аналогичный период 2003 года. 

5 ноября.  В сочи состоялась встреча премьер-министра Грузии Зураба Жвания и глава Южной Осетии Эдуард 
Кокойты.  Стороны  обсудили  три  группы  вопросов:  обеспечение  безопасности  и  поэтапная  демилитаризация  зоны 
конфликта,  экономические  и  хозяйственные  вопросы,  обмен  мнениями  по  полномасштабному  политическому 
урегулированию конфликта с учетом позиций грузинской и югоосетинской сторон.

8 ноября. 300 военнослужащих батальона грузинских "коммандос" вылетели в понедельник в Кувейт. Они пройдут 
там дополнительную подготовку,  а  затем направятся  в  Ирак  для участия в  операции сил  антииракской  коалиции.  Как 
сообщил журналистам министр обороны страны Георгий Барамидзе, в Ираке этот батальон будет нести службу 6 месяцев. 
Основная задача – охрана миссии ООН совместно с американскими военнослужащими.

8 ноября. Президент Армении Роберт Кочарян подписал в понедельник указ о назначении Горика Акопяна на пост 
директора Службы национальной безопасности (СНБ) при правительстве Армении, освободив его тем самым от должности 
заместителя главы СНБ. Сегодня же Роберт Кочарян представил новоназначенного директора руководящему составу СНБ. 
Горик Акопян родился в 1946 году в городе Гюмри. Окончил Ереванский политехнический институт. С 1970 года работает в 
системе государственной безопасности,  занимал различные руководящие посты.  С 1997-1999гг.  являлся заместителем 
министра  внутренних  дел  и  национальной  безопасности,  с  1999-2002гг.  –  заместителем  министра  национальной 
безопасности. С декабря 2002 по сей день являлся заместителем Службы национальной безопасности при правительстве 
Армении. Военное звание – генерал-майор. Женат, двое детей. 

9 ноября.  Президент Азербайджана Ильхам Алиев, выражая отношение к протестам общественности по поводу 
прибытия в Баку для участия на меpопpиятиях HАТО армянской делегации, заявил, что в Азербайджан и ранее приезжали 
армянские депутаты, премьер-министр этой страны и другие официальные лица. Что касается учений "Cooрerative Best 
Effort - 04" в сентябре, где армянские военные не были допущены в Баку, то армян не пустил в Азербайджан он сам, так как 
данный  вопрос  имел  "принципиальный"  характер.  "Тем  не  менее,  мы  не  можем  оставаться  вне  международных 
мероприятий.  Мы хотим,  чтобы в Азербайджане  проводились  многие международные форумы.  Если мы будем от  них 
отказываться,  то  Армения от этого только выиграет.  Считаю,  что вокруг  семинара НАТО не стоит создавать ажиотаж. 
Азербайджан не пойдет на уступки в принципиальных вопросах. Если же мы не допустим армян на этот семинар, то это 
используют против нас", - сказал Алиев.

9 ноября. Генпрокуратура Армении в ближайшее время прекратит уголовное дело по выделенной в отдельное 
производство  части  дела  о  теракте  в  армянском парламенте  27  октября  1999  года,  касающейся  организаторов  этого 
теракта. Сегодня состоялась коллегия Генпрокуратуры, в ходе которого руководитель следственной группы по данному 
делу  Марсел  Матевосян  уведомил  собравшихся  о  том,  что  исчерпаны  все  следственно-оперативные  методы  для 
выяснения новых фактов и возможных участников по делу об организаторах теракта. После четырех часов обсуждений 
коллегия единогласно выступила за необходимость прекращения уголовного дела.

10 ноября. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе встретилась в среду со Специальным представителем 
Генерального секретаря ООН в Грузии Хайди Тальявини и обсудила с ней ситуацию в непризнанной республике Абхазия, 
сложившейся после прошедших там президентских выборов, а также деятельность Миссии военных наблюдателей ООН в 
зоне абхазского конфликта. "Мы действительно заинтересованы в том, чтобы обстановка в Абхазии была стабильной, и не 
хотим никаких беспорядков",  -  заявила после встречи Нино Бурджанадзе в беседе с журналистами. Она отметила, что 
"ситуация в Абхазии непростая, и это видно невооруженным глазом - Багапш уже объявил дату своей инаугурации, хотя 
второй кандидат в президенты своих позиций не уступает".  Спикер исключила возможность вмешательства грузинской 
стороны  в  абхазские  события  и  подчеркнула,  что  Тбилиси  не  меняет  курса  на  мирное  урегулирование  абхазского 
конфликта, выступая за возобновление Женевского переговорного процесса.

10 ноября.  В столицу Грузии –  Тбилиси в  среду прибыли политические директора МИД Германии и Франции 
Михаэл Шефер и Станислас Лефер де Лабуле. Представители германского и французского внешнеполитических ведомств 
встретились сегодня с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, спикером парламента Нино Бурджанадзе, премьер-
министром Зурабом Жваниа и министром иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили. Стороны, в частности, обсудили 
вопросы,  касающиеся  конфликтов  в  Абхазии,  Южной  Осетии,  Нагорном  Карабахе,  а  также  региональные  отношения 
государств и их внутриполитическое развитие. Отметим, что до визита в Тбилиси Михаэл Шефер и Станислас Лефер де 
Лабуле посетили Баку, а в четверг направятся в Ереван.

11  ноября.  Согласно  приказу  министра  обороны Грузии  командующим  грузинских  миротворческих  сил  в  зоне 
грузино-осетинского  конфликта  назначен  полковник  Петре  Гогуадзе.  Тем  самым  Гогуадзе  освобожден  от  должности 
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начальника  штаба  грузинских  Сил  быстрого  реагирования.  Полковник  Гогуадзе,  получивший  это  звание  в  1996  году, 
награжден Орденом Вахтанга Горгасали III степени и дважды награжден медалью "За воинскую доблесть". Петре Гогуадзе 
родился в Тбилиси в 1995 году, в 1977-1981 годах прошел полный курс Тбилисского высшего артиллерийского училища, 
после чего заступил на службу в ряды Вооруженных сил, участвовал в войне в Абхазии в 1992-1993 годах, в 2001-2003 
годах учился в Национальной академии обороны Украины. Женат, имеет двоих детей.

11 ноября. Губернатор Санкт-Петербурга, Валентина Матвиенко встретилась в Баку с президентом Азербайджана 
Ильхамом  Алиевым.  Президент  Азербайджана  и  губернатор  Санкт-Петербурга  возложили  венок  к  монументу 
общенационального  лидера  Азербайджанской  Республики  Гейдара  Алиева,  посетили  Фонд  имени  Гейдара  Алиева.  В. 
Матвиенко передала в дар фонду специальные приборы для чтения для слабовидящих детей,  обучающихся в  школе-
интернате  Баку.  "Мы придаем большое значение  как  сотрудничеству  с  Россией  на  межгосударственном уровне,  так  и 
сотрудничеству между различными регионами России и Азербайджана. И в этом контексте наши взаимоотношения с Санкт-
Петербургом являются приоритетными, - заявил президент Азербайджана. -  Я уверен, что мы сумеем нарастить объем 
экономических  связей,  товарооборота.  Думаю,  что  по  итогам  визита  будут  хорошие  результаты".  В  свою  очередь  В. 
Матвиенко отметила, что Санкт-Петербург готов предложить Азербайджану целый ряд проектов. "Речь идет о контракте на 
поставки продукции энергомашиностроения. Санкт-Петербург готов участвовать в модернизации энергетики Азербайджана, 
поставлять оборудование для газо- и нефтеперерабатывающей промышленности", - подчеркнула губернатор и добавила: 
"Мы заинтересованы, чтобы увеличивался экспорт из Азербайджана в северную столицу России".

11 ноября. Губернатор Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко выступила на открытии бизнес-форума в Баку, 
посвященного  экономическому  сотрудничеству  Санкт-Петербурга  и  Азербайджана.  "Нас  связывают  очень  давние  узы 
дружбы и сотрудничества, и нам надо их укреплять и развивать дальше", -  заявила она. В ходе форума В. Матвиенко 
отметила, что товарооборот между Санкт-Петербургом и Азербайджаном в 2003 году составил больше восьми миллионов 
долларов США. "Надо признать, - сказала губернатор, - что этого явно недостаточно для имеющегося у нас потенциала".  
"Значительный научный и промышленный потенциал Санкт-Петербурга – добавила Матвиенко, - позволяет петербургским 
предприятиям оказывать высокопрофессиональное содействие другим государствам в тех областях, где они сильны. Для 
Азербайджана их опыт может оказаться полезным в реконструкции гидроэлектростанций, поставке высококачественного и 
конкурентоспособного  оборудования  для  нефте-  и  газодобывающих  отраслей".  Азербайджанская  сторона  на  форуме 
выразила заинтересованность в открытии совместных предприятий по производству лекарственных средств и предприятий 
пищевой промышленности, а также в участии петербургского бизнеса в приватизации азербайджанских предприятий. В 
составе  петербургской  делегации  в  Баку  -  руководители  более  20-ти  крупнейших  предприятий  машиностроительного, 
энергетического комплекса, метростроения, городского хозяйства, строительной отрасли, Торгово-промышленной палаты 
Санкт-Петербурга.

12 ноября. В Сухуме на площади "Свобода" начался митинг сторонников кандидата в президенты Сергея Багапша. 
Собралось  от  10000  до  15000  человек.  Затем  многотысячная  толпа  к  зданию  правительства  республики.  Между  тем, 
переговоры кандидатов Рауля Хаджимба и Сергея Багапша в очередной раз завершились безрезультатно. Об этом на 
митинге  своих сторонников собравшихся перед зданием правительства заявил сам Хаджимба.  По  его словам,  Багапш 
отказался пойти на повторные выборы. 

12 ноября. Сторонники кандидата в президенты Абахзии Сергея Багапша захватили практически все основные 
административные здания в Сухуме, в том числе правительство, парламент и администрацию президента. Пытаясь не 
допустить захвата зданий, охрана открыла огонь в воздух, однако затем отступила. Премьер-министр Нодар Хашба спешно 
покинул свой кабинет. Он расценил захват зданий правительства, парламента и администрации президента сторонниками 
Багапша как "массовые беспорядки". Правоохранительные органы не вмешиваются в ситуацию. Толпа скандирует "Багапш-
президент".  Cитуация  в  Сухуме  крайне  напряженная.  Сторонники  другого  кандидата  в  президенты  Абхазии  Рауля 
Хаджимба, отошли от комплекса правительственных зданий. 

12  ноября.  После  переговоров  со  своим  оппонентом  кандидатом  от  власти  экс-премьер-министром  Раулем 
Хаджимба лидер оппозиции Сергей Багапш призвал своих сторонников, собравшихся перед административными зданиями 
в Сухуме, разойтись по домам. Он поблагодарил всех собравшихся, отметив, что без их участия "его победа была бы 
невозможна".  Багапш также заявил о необходимости проявления спокойствия и сплоченности.  "Мы один народ нельзя 
делить кого-то на своих и чужих", - подчеркнул он. По словам лидера оппозиции, его штаб будет в течение ночи работать 
для того, чтобы найти пути выхода из сложившейся ситуации. Багапш также заявил, что не намерен приходить к власти 
насильственным путем. "Мы победили и мы должны законно прийти к власти", - подчеркнул он. "Мой друг и мой младший 
брат" -  такими словами Багапш назвал своего оппонента Рауля Хаджимба, заявив, что все кандидаты должны войти в 
состав  будущего  правительства.  "Мы  должны  консолидироваться  во  благо  народа",  -  отметил  он.  Багапш  не 
проинформировал удалось ли на этот раз кандидатам в президенты найти какой-то компромисс из создавшейся ситуации. 
Сам Хаджимба отказался от каких-либо комментариев и молча покинул здание правительства, где базируются сторонники 
оппозиции. 

12  ноября.  "По  поступающим  сообщениям,  в  Сухуми  имели  место  попытки  насильственного  захвата  власти 
сторонниками одного из кандидатов в президенты - Багапш. Все это направлено на отстранение действующих президента и 
премьер-министра Абхазии. Подобные противозаконные силовые действия вызывают озабоченность в Москве и чреваты 
дестабилизацией обстановки как в самой Абхазии, так и в регионе в целом", - заявил официальный представитель МИД 
России Александр Яковенко. По его словам, "в Москве внимательно следят за развитием событий и выражают уверенность, 
что  ответственные  политические  силы  в  Абхазии  не  поддадутся  на  провокации  и  будут  действовать  ответственно  в 
интересах своего народа и в рамках закона". "Если же ситуация будет развиваться по противоправному пути, то российская 
сторона будет вынуждена предпринять необходимые меры по защите своих интересов",  -  подчеркивается в заявлении 
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Яковенко. "В Абхазии должны знать, что вся ответственность за возможные негативные последствия ложится на Багапш и 
его сторонников, которые пытаются силой захватить власть", - отметил официальный представитель МИД России.

12  ноября.  Как  "неконституционный  захват  административных  зданий  руководства  республики"  расценил 
произошедшее сегодня в Сухуме премьер-министр непризнанной республики Нодар Хашба. По его словам, "самая большая 
трагедия  состоит  в  том,  что  в  результате  этого  погиб  самый  уважаемый  в  республике  человек,  стоявший  у  истоков 
национально-освободительного движения за независимость Абхазии Тамара Шакрыл". "Никакая власть не стоит того, чтобы 
проливалась человеческая кровь и мы постоянно, в том числе на заседаниях Совета безопасности Абхазии предостерегали 
конфликтующие стороны от противоправных действий", -  сказал Хашба. По его словам, "те, кто совершил сегодня этот 
поступок, и должны взять на себя ответственность и предложить выход из сложившейся в стране ситуации". "Надо было 
вести диалог, а не прибегать к оружию и неконституционным методам", - заявил Хашба.

12 ноября. Сторонники кандидата в президенты Абхазии Рауля Хаджимбы обратились за защитой к руководству 
России.  В  подготовленном  в  пятницу  заявлении,  в  частности,  отмечается:  "Мы,  граждане  Российской  Федерации, 
проживающие  в  Абхазии,  переживающей  в  настоящее  время  трагические  события,  убедительно  просим  вашего 
покровительства и защиты нашей безопасности. Мы уверены в том, что руководство России примет все необходимые меры 
во имя сохранения  мира  и  стабильности  в  республике  и  дальнейшего  развития дружественных отношений  Абхазии  и 
России", – отмечается в обращении. Сторонники экс-премьера отмечают также, что "захват правительственных зданий в 
Сухуми осуществлен по сценарию грузинских спецслужб в целях государственного переворота". 

12 ноября.  Правительство России одобрило предложение МИД об открытии в  Санкт-Петербурге генерального 
консульства  Азербайджана.  Соответствующее  распоряжение  кабинета  министров  России  подписал  премьер-министр 
Михаил  Фрадков.  Пресс-служба  российского  правительства  10  ноября  сообщила,  что  консульский  округ  генерального 
консульства Азербайджана в Санкт-Петербурге будет включать в себя территории республик Карелия и Коми,  а также 
Архангельской, Вологодской, Калининградской, Ленинградской, Мурманской, Новгородской и Псковской областей, Санкт-
Петербурга и Ненецкого автономного округа. Напомним, что до сих пор в Санкт-Петербурге функционировал лишь институт 
почетного консульства, представленный известным предпринимателем Гудси Османов. 

12  ноября.  Необходимости  переносить  вопрос  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  в  иные 
международные инстанции нет, поскольку в лице ОБСЕ есть сформировавшаяся переговорная структура. Об этом в ходе 
встречи  с  руководителем  аппарата  президента  Армении  Арташесом  Туманаяном  заявили  руководители  отделов 
политического  планирования  МИД  Франции  и  Германии  Станислас  Лефер  де  Лабуле  и  Михаэл  Шефер,  комментируя 
инициативу Азербайджана о включении вопроса "о территориях" в повестку Генассамблеи ООН. Стороны обсудили также 
вопросы, касающиеся армяно-турецких отношений. Как заявил Арташес Туманян,  Армения готова строить отношения с 
Турцией без каких-либо предусловий, а армяно-турецкие отношения не должны быть обусловлены отношениями Армении с 
третьей страной.

12 ноября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян принял в пятницу в посольстве Армении в России 
сопредседателей Минской группы ОБСЕ от России и Франции Юрия Мерзлякова и Анри Жаколена. В ходе встречи стороны 
обсудили текущие вопросы и перспективы урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Находящийся в Москве глава 
МИД Армении встретился сегодня и со своим российским коллегой Сергеем Лавровым. В ходе встречи стороны обсудили 
вопросы двусторонних российско-армянских отношений, а также международную проблематику.

13 ноября.  Штаб  кандидата в  президенты Абхазии Сергея Багапш выразил недоумение  по  поводу заявления 
официального представителя МИД Российской Федерации Александра Яковенко, сделанного им накануне. Напомним, что 
МИД России возложил всю ответственность за события в Абхазии на Сергея Багапш, назвав действия его сторонников 
попыткой насильственного захвата власти. "Никаких действий по отрешению от власти действующего президента Абхазии 
не  предпринималось.  Сторонники  Сергея  Багапш  на  протяжении  последних  месяцев  использовали  исключительно 
политические методы и действовали в соответствии с законом Абхазии.  Случившееся явилось результатом выработки 
безумных инструкций вооруженной охраны, открывшей безосновательно огонь по безоружным людям". Об этом говорится в 
заявлении штаба Сергея Багапш.

13 ноября. Грузия выразила протест комментариям российского МИД по поводу ситуации в Абхазии. С заявлением 
по этому поводу выступила министр иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили. В заявлении выражается возмущение в 
связи  с  намерением  российской  стороны  “принять  все  необходимые  меры  для  защиты  своих  интересов  в  случае 
обострения ситуации в Абхазии". В частности, "министерство иностранных дел Грузии считает неприемлемым со стороны 
Российской Федерации - особенно как от страны-члена Группы друзей Генерального секретаря ООН по Грузии - подобную 
выходку  и  намерение  вмешаться  во  внутренние  дела  Грузии  как  суверенного  государства".  Согласно  заявлению, 
"министерство иностранных дел Грузии категорически осуждает это намерение Российской Федерации и призывает ее 
воздержаться от вмешательства в процессы, протекающие в автономной республике соседнего суверенного государства". 
Кроме того, грузинская сторона "призывает страны-члены Генерального секретаря ОНН по Грузии и мировое сообщество 
дать соответствующую оценку попыткам Российской Федерации", а также "поддержать суверенитет Грузии". Зурабишвили 
охарактеризовала как "грубое нарушение всех международных норм и принципов" действия России, вмешивающейся во 
внутренние дела автономной республики другого государства, и сообщила, что с текстом демарша официального Тбилиси 
ознакомлены все акредитированные в столице Грузии дипломатические представительства, сегодня посол Грузии в РФ 
передаст его в российский МИД, и что грузинская сторона проводит консультации с США и другими дружественными Грузии 
государствами.

13 ноября. Войска министерства обороны Абхазии приведены в состояние повышенной боевой готовности. Об 
этом заявил на пресс-конференции в Сухуми премьер-министр республики Нодар Хашба. Премьер министр не исключил 
введения в республике о чрезвычайного положения. По его словам, такая возможность рассматривается. Слухи о введении 
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чрезвычайного положения в Абхазии прокомментировал журналистам министр обороны республики Вячеслав Эшба. По его 
словам, еще до начала президентских выборов было объявлено о переходе вооруженных сил Абхазии на казарменное 
положение. "На сегодняшний день, казарменное положение не отменялось", - отметил он, подчеркнув, что "основная задача 
вооруженных сил республики состоит в отражении агрессии извне, особенно в период напряженной внутриполитической 
ситуации".

13 ноября. Действующий президент Абхазии Владислав Ардзинба выступил в субботу с заявлением в связи со 
вчерашними событиями в Сухуми. В нем говорится: “12 ноября 2004 года сторонниками Сергея Багапш, Станислава Лакоба 
и Александра Анкваб был осуществлен захват здания Администрации Президента и Кабинета Министров. Эти действия 
могут  расцениваться  только  как  вооруженный  государственный  переворот.  Участники  этого  захвата  вели  огонь  из 
автоматического оружия, в результате чего несколько человек были ранены. От полученных ранений скончалась известный 
правозащитник, видный ученый, общественный деятель Абхазии Тамара Платоновна Шакрыл, пытавшаяся преградить путь 
вооруженным преступникам.  Сергей Багапш и те,  кто стоит за ним,  еще раз продемонстрировали, что готовы прийти к 
власти любыми средствами,  в  том числе через  кровопролитие.  По  всем фактам,  связанным с  вооруженным захватом 
власти возбуждены уголовные дела. Уверен, что все виновные в данном преступлении понесут заслуженное наказание“.

13  ноября.  "Заявление  грузинской  стороны  в  связи  с  событиями,  имевшими  место  в  Абхазии  12  ноября, 
расцениваются  нами  как  вмешательство  во  внутренние  дела  Абхазии,  которая  вот  уже  12  лет  де-юре  и  де-факто 
независима  от  Грузии",  -  с  подобным  заявлением  выступил  в  субботу  МИД  Абхазии.  "Озабоченность  же  Москвы 
объясняется противозаконными силовыми действиями, усилением дестабилизации обстановки как в самой Абхазии, так и в 
регионе  в  целом,  а  также  обеспокоенностью  за  безопасность  многих  десятков  тысяч  граждан  РФ,  проживающих  на 
территории Абхазии", - отмечается в заявлении.

13 ноября.  Генпрокуратура  Абхазии  возбудила  уголовное  дело  по  факту  вчерашних беспорядков  в  абхазской 
столице  -  Сухуми.  Накануне,  после  организованного  оппозицей  во  главе  с  кандидатом  в  президенты  непризнанной 
республики Сергеем Багапш "всенародного схода", несколько тысяч сторонников оппозиции захватили здание, в котором 
размещаются  парламент,  правительство  и  администрация  президента.  В  результате  предупредительной  стрельбы 
несколько человек были ранены.  Получившая тяжелое ранение доктор наук и  общественный деятель Тамара Шакрыл 
позднее скончалась в больнице. Как сообщил исполняющий обязанности генпрокурора Абхазии Омяни Логуа, в настоящее 
время идут оперативно-следственные мероприятия по поиску зачинщиков беспорядков. "Прокуратура возбудила уголовное 
дело по факту убийства, а следственный отдел службы государственной безопасности - по факту массовых беспорядков", - 
проинформировал он.

13  ноября Беспочвенными  и  необоснованными  назвал  первый  замминистра  ИД  России  Валерий  Лощинин 
заявления официального Тбилиси о якобы имевшем место вмешательстве во внутренние дела Грузии. Посол Грузии в РФ 
передал  российской  стороне  ноту  МИД  Грузии.  Согласно  сообщению  Департамента  информации  и  печати 
внешнеполитического ведомства России, "напряженность в Абхазии - результат действий деструктивных сил и их попыток 
насильственным  путем  захватить  власть".  В  этой  связи  "российская  сторона  не  может  не  испытывать  серьезной 
озабоченности в силу того,  что события развивается вблизи ее южной границы, а в Абхазии проживают десятки тысяч 
российских граждан". В сообщении подчеркивается, что "скорейшая нормализация обстановки в Абхазии необходима для 
восстановления  безопасности  и  стабильности,  что  имеет  принципиальное  значение  для  возобновления  мирного 
переговорного процесса по урегулированию грузино-абхазского конфликта".

13 ноября.  Представитель министерства госбезопасности Грузии, начальник Абхазского управления МГБ Леван 
Кикнадзе заявил, что подразделение российских миротворческих сил в субботу передислоцировалось из Гальского района в 
Сухуми. "У нас есть информация, что передислокация определенного контингента миротворческих сил из Гальского района 
в Сухуми началась минувшей ночью", - заявил Кикнадзе журналистам. По его словам, "это является грубым нарушением 
мандата  миротворческих  сил  в  Абхазии".  Комментируя  ситуацию  в  Сухуми,  где  накануне  было  захвачен  комплекс 
правительственных зданий,  Кикнадзе сказал:  "Никакого государственного переворота вчера в Абхазии не происходило, 
просто жители автономной республики выразили свою волю". В свою очередь представитель штаба Коллективных сил по 
поддержанию  мира  (КСПМ)  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  подполковник  Евгений  Моренко  заявил  в  субботу 
"Интерфаксу",  что информация представителя МГБ Грузии не соответствует действительности.  "Мы выслали лишь два 
бронетранспортера для усиления охраны штаба КСПМ. Все наши 12 постов в южной зоне безопасности (Зугдидский и 
Гальский районы) несут службу в обычном режиме", - заявил Моренко.

13 ноября. Cоциал-демократическая партия Абхазии, лидером которой является экс-глава МИД республики Сергей 
Шамба, организовала Круглый стол с участием Движения матерей "За мир и социальную справедливость",  Ассоциации 
писателей,  Общественной организации "Родина",  Общественного движения "Ахьаца",  ОПД "Аидгылара",  общественного 
движения "Нартаа", и общество "Апсадгьил". Была обсуждена сложившаяся в Абхазии ситуация. Участники мероприятия 
осудили действия оппозиции и их "методы прихода к власти". Произошедшие накануне в Сухуме события были расценены " 
как  вооруженный  государственный  переворот".  Представители  этих  партий,  общественно-политических  движений  и 
организаций  заявили  о  недопустимости  прихода  к  власти  людей,  "на  совести  которых  антигосударственные  и 
антиконституционные действия и пролитая кровь". В этой связи руководители Социал-демократической партии, Народной 
партии Абхазии, Коммунистической партии, Республиканской партии "Апсны",  Движения матерей "За мир и социальную 
справедливость",  Ассоциации писателей,  общественной организации "Родина",  общественного движения "Ахьаца",  ОПД 
"Аидгылара",  общественного  движения  "Нартаа",  общества  "Апсадгьил"  подписали  совместное  заявление,  в  котором 
отмечатеся: "Последние события, инициированные одним из кандидатов в президенты Сергеем Багапш и его командой 
можно расценивать только как государственный переворот, со всеми вытекающими из этого последствиями".
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13  ноября.  Лидер  социал-демократической  партии  Абхазии  Сергей  Шамба  выступил  с  инициативой  создания 
Абхазского  Национального  Конгресса.  Об  этом  он  заявил  на  Круглом  столе  с  участием  руководителей  Социал-
демократической,  Коммунистической,  Народной  и  Республиканской  партий,  Движения  матерей  "За  мир  и  социальную 
справедливость", Ассоциации писателей Абхазии, общественной организации "Родина", общественных движений "Ахьаца" и 
"Нартаа",  общества  "Апсадгьил",  общественно-политического  движения  "Айдгылара".  По  мнению  Шамба,  "Конгресс 
позволит  объединить  усилия  всех  движений  и  будет  противостоять  силам,  которые  покушаются  на  независимость  и 
Конституцию Абхазии".

13 ноября. "В лагере резервистов в с. Дзевера Горийского района Грузии в зоне грузино-осетинского конфликта 
зафиксированы 40 чеченцев-кистинцев из Панкисского ущелья Грузии и американские военные инструктора, которые ранее 
находились в селе с преимущественным грузинским населением Курта Цхинвальского района Южной Осетии". Об этом 
сообщили в Едином пресс-центре Южной Осетии.

13 ноября. В Объединенном штабе Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта в 
субботу состоялась встреча министра по особым делам Южной Осетии, сопредседателя СКК от Южной Осетии Бориса 
Чочиева и государственного министра по урегулированию конфликтов Грузии, cопредседателя СКК от Грузии Георгием 
Хаиндрава.  Стороны обсудили вопросы реализации Сочинских договоренностей (2004 г.)  между главой Южной Осетии 
Эдуардом Кокойты и премьер-министром Зурабом Жвания.

Мы должны держаться за Абхазию и Южную Осетию
RBCdaily, 2 ноября 2004 г.

Сегодня в Москву прибыли два претендента на пост президента Абхазии – Рауль Хаджимба и Сергей Багапш. Оба 
кандидата хотят заручиться поддержкой Москвы на тот случай, если один из них все-таки возглавит республику. Верховный 
суд  Абхазии  отменил  результаты  прошедших  там  президентских  выборов.  Высшая  судебная  инстанция  Абхазии 
удовлетворила  жалобу  кандидата  в  президенты  Рауля  Хаджимбы  о  нарушениях  избирательного  законодательства  и 
отменила собственное решение о победе Сергея Багапша. Суд обязал абхазский Центризбирком в течение двух месяцев 
провести новые выборы. Багапш, уже успевший отпраздновать свою победу, решение суда признать отказался. О ситуации 
в Абхазии, о роли и интересах России в регионе корреспондент RBC daily Михаил Чернов беседует с экспертом Российского 
института стратегических исследований Александром Скаковым. 

–  Верховный  суд  Абхазии  отменил  итоги  прошедших  в  республике  выборов.  Тем  не  менее  очевидно,  что 
предполагаемый  фаворит  президентской  гонки,  кандидат  от  власти  Рауль  Хаджимба  получил  меньше  голосов,  чем 
ожидалось. С чем это связано? 

– На самом деле в том, что Сергей Багапш набрал большинство голосов, нет ничего неожиданного. Такой исход 
событий можно было предвидеть с начала лета, когда было создано движение «Единая Абхазия», главой которого являлся 
Багапш,  и  которое  позиционировало  себя  как  новую  оппозицию  президенту  Владиславу  Ардзинбе  и  его  преемнику 
Хаджимбе.  То,  что  именно  Хаджимба  будет  преемником,  тоже  было  вполне  очевидным  заранее.  Его  «взращивали», 
готовили к этой роли. Но за последние полгода Хаджимба допустил целый ряд ошибок и просчетов, которые в итоге и 
стоили ему победы. Во-первых, вокруг него не была создана единая цельная команда: до последнего момента не было 
известно,  кто  пойдет  с  ним  в  связке  вице-президентом.  Во-вторых,  ряд  фигур,  имеющих  влияние  в  Абхазии,  были 
отстранены  от  власти.  Например,  тот  же  самый  Сергей  Шамба,  глава  МИДа,  фигура  влиятельная  и  уважаемый  в 
республике  человек.  Их  отношения  с  Хаджимбой ухудшились,  и  в  начале  лета  Шамба  ушел  в  оппозицию.  В-третьих, 
единственное, на что мог сделать ставку Хаджимба, это позиционировать себя как президента всего многонационального 
народа Абхазии. То есть президента всех главных общин: абхазов, армян, мегрелов-грузин и русских. Хаджимба же себя 
позиционировал ошибочно – как президент абхазов. В его окружении много абхазских националистов, которые постоянно 
педалируют тему повсеместного внедрения абхазского языка. Попытки Хаджимбы привлечь на свою сторону армян также 
блокировались  его  окружением.  Я  уже  не  говорю  про  грузин,  которые  и  вовсе  чувствовали  себя  обделенными  и 
обиженными. И, наконец, в-четвертых, ошибкой Хаджимбы стало то, что Александр Анкваб не был допущен к выборам. У 
него  московская  прописка,  а  по  абхазским  законам  он  должен  был  5  лет  прожить  в  республике.  Кроме  того,  он 
провокационно отказался сдавать экзамен на знание абхазского языка. Возможно, если бы существовали 3 более-менее 
равноценные  фигуры,  то  был  бы  второй  тур,  и  у  Хаджимбы  появились  бы  шансы  победить.  Напротив,  Багапш  смог 
позиционировать  себя  как  президент  всего  народа  Абхазии.  За  него  проголосовали,  кроме  грузин  (жена  Багапша  – 
грузинка), как основные районы Абхазии – Гудаутский и Очамчирский (Бзыбская и Ажуйская Абхазия), – так и значительная 
часть армянского населения республики. Армяне сейчас в Абхазии занимают по численности первое место: их больше, чем 
абхазов. То, что Гудаутский район (то есть Бзыбская Абхазия) голосовал за Багапша, связано с тем, что на сторону Багапша 
перешел другой лидер оппозиции – Александр Анкваб. У примкнувшего к лагерю Багапша Анкваба очень сильные позиции в 
Гудаутском районе, поскольку он оттуда родом, сильно помогал этому району. Очамчирский район поддержал Багапша, 
потому что этот кандидат родом из Очамчиры и многие годы возглавлял там партийную организацию. В итоге за Хаджимбу 
голосовали лишь Сухумский и Гульрипшский районы,  где население преимущественно армянское.  Даже родной район 
Хаджимбы – Ткварчельский – за него не проголосовал. 

– А какова роль во всех просчетах кампании Хаджимбы российских политтехнологов, которые активно участвовали 
в предвыборной борьбе? Многие наблюдатели говорят, что вина поражения во многом лежит именно на них. 

– Вы правы. Надо понимать, что в Абхазии есть своя специфика – республика не является одним из регионов 
России. Мало того, что Абхазия – это совершенно особый мир на Кавказе. Подходить к этому региону с общими критериями 
было  нельзя.  В  Абхазии,  к  примеру,  (чтобы было  понятно,  в  чем особенность  региона)  сильны традиции  племенной 
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демократии. То есть, скажем, масштабная фальсификация выборов вряд ли может пройти, потому что сильны традиции 
общенародных сходов, прямых действий. Кроме того, это регион преимущественно языческий. Там есть система святилищ, 
жрецов, которые пользуются большим влиянием в жизни общества. Это то еще христианство и тот еще ислам. В Абхазии, 
например, нет ни одной мечети. Есть молельные дома и все. Христианство и ислам – совершенно внешнее явление для 
Абхазии. Там абхазская вера, которая основана на вере в верховного Бога и в его ангелов, есть система святилищ, и все 
основные  события  в  жизни  Абхазии  решаются  в  этих  святилищах.  Даже  президент  Абхазии  Ардзинба  неоднократно 
принимал участие в молениях. Это немаловажный фактор. Конечно, наши политтехнологи, мягко говоря, не знают этих 
тонкостей. Я считаю, что российская ставка на Хаджимбу была совершенно правильной: он был бы реальным кандидатом. 
Он прагматик,  хорошо показал себя на посту министра  обороны Абхазии,  а  также как  глава Службы государственной 
безопасности (СГБ). Это человек, безусловно, честный. Даже противники Хаджимбы не могут обвинить его в коррупции, 
чего нельзя сказать о других кандидатах в президенты. Это вменяемый, разумный человек, не замешанный в скандалах. 
Однако Хаджимба не смог собрать нормальную команду, он сам допустил много ошибок, наши технологи, мягко говоря, 
плохо работали. 

– Российские политтехнологи участвуют во всех выборах на постсоветском пространстве, активно работают в 
Казахстане и на Украине. Поэтому очень важно понять, в чем собственно состоят эти ошибки. 

– Был совершенно глупый «черный пиар» против Багапша и Анкваба. Например, в одной из газет была статья о 
том, что Анкваб является турецким шпионом. «Турецкий шпион», потому что он связан с абхазской диаспорой в Турции, и 
поэтому якобы через нее, через участие в наркотрафике был завербован турецкой разведкой. Это полная чушь, потому что 
связь с диаспорой в Турции для любого абхаза – это достоинство, а никак не недостаток. Обвинять абхазскую диаспору 
Турции в том, что она замешана в наркотрафике – это, во-первых, неверно, а во вторых – глупо. Такая статья не могла 
вызвать ничего, кроме отторжения. Подобные действия оттолкнули людей от Хаджимбы и повернули их к Багапшу. Ну и, 
конечно, поведение во время предвыборного концерта некоторых наших политиков тоже сыграло роль. Угрожать абхазам 
тем,  что  если  они  выберут  Багапша,  им  закроют  дорогу  и  границу»  –  более  чем  глупо.  На  самом  деле,  глава 
«Черноморэнерго» – вполне нормальный кандидат, и никакого «провала» тут нет. Просто по нашей привычке мы постоянно 
работаем с одним кандидатом. Ставим на одного, вместо того, чтобы ставить на всех. Никакой трагедии бы не было, если б 
не было пропаганды о том, что Багапш – кандидатура грузинская, а Хаджимба – российская. Это не так. Обе кандидатуры 
абхазские. 

– Считается, что связка Багапш-Анкваб сделает ставку на более тесные отношения с Соединенными Штатами. 
Насколько вероятно такое развитие событий? 

– Я бы не стал переоценивать этот тандем. Связка сейчас есть, завтра ее не будет. Их объединение связано с 
желанием прийти к власти. Остается вопрос, как эту власть делить. Кроме того, нынешний премьер-министр Абхазии Нодар 
Хашба тоже в связке с Багапшем. Это его коллега по «Единой Абхазии» и довольно близкий товарищ. Непонятно, как 
теперь  Багапш  будет  выполнять  свое  обещание  назначить  премьер-министром  Анкваба.  Если  он  назначает  Анкваба 
премьером, то он обижает своего партнера Хашбу. Если не назначает – связка Багапш-Анкваб рвется. Это непрочный союз. 
Анкваб – более сильный лидер, очень авторитарный, жесткий человек, и если вдруг он станет премьер-министром, его роль 
может быть больше, чем у Багапша. Что касается ориентации на Америку, то Багапш всегда был ориентирован скорее на 
Чубайса и на Шойгу, чем на США, а у Анкваба есть свой бизнес в Москве. Говорить в таком контексте об ориентации на 
Америку или Турцию довольно сложно. Конечно, Анкваб был в оппозиции. Оппозиция часто кормится на деньги зарубежных 
фондов, того же фонда Сороса и т. д. Роль фонда Сороса в Абхазии и его роль в Грузии – немного разные вещи. В Абхазии 
фонд Сороса скорее занимался выращиванием оппозиции и гражданского общества, чем разжиганием «революции роз». 

– На первом этапе идет выращивание оппозиции, а затем ее используют в своих целях? 
– Сейчас в Абхазии демократии больше, чем в Грузии и в России. Есть мощная оппозиция, сильная, активная и 

независимая пресса. В маленькой Абхазии, где 250-300 тысяч населения, есть около 5-6 независимых, читаемых изданий. 
То, что не удалось эти выборы фальсифицировать – это признак демократии. Я думаю, что России не стоило ставить на 
фальсификацию выборов, потому что пришедший к власти таким путем президент был бы слабым. 

– Судя по всему, после ухода клана Владислава Ардзинбы в Абхазии начнется передел собственности. Что от 
этого передела можно будет ожидать? 

– Передел будет. Однако «клан Ардзинбы» – понятие довольно растяжимое. В последнее время в виде единого 
целого его не существует. Этот клан раздирали противоречия, два его лидера были убиты, в чем обвиняли других людей из 
того же клана. Собственно говоря, то, что Ардзинбе не удалось провести преемника, связано именно с ослаблением клана. 
Передел, конечно, будет, и он коснется туристического бизнеса, который держали люди из клана Ардзинбы, в том числе его 
дочь.  Энергетика как  была у Багапша,  так  у  него и останется.  Другие  лакомые куски  –  таможня и порт.  Таможню как 
«держали» армяне, так они ее и будут «держать», просто будут назначены другие люди, за нее отвечающие. 

–  Насколько  вероятны  столкновения  между  четырьмя  основными  этническими  группами  в  республике?  Ведь 
нетитульные нации слабо представлены во власти. 

– Что касается армян, я уже говорил. Видимо, малая роль армян во власти привела к проигрышу Хаджимбы в 
первом туре. Роль армян, основной по численности общины в Абхазии, будет расти. Безусловно, это не может не вызвать 
озабоченности  у  абхазов  и  нежелания  делиться  ни  властью,  ни  собственностью.  И  проблемы  между  ними  вполне 
возможны. То есть ухудшение отношений между армянами и абхазами уже идет, и будет идти дальше. Что касается грузин, 
то они на власть и собственность практически не претендуют. Они представлены в основном в Гальском районе. Главная 
проблема для них – не собственность и власть, а попросту выживание. Задачей для будущего президента Абхазии будет 
обеспечение безопасности грузин Гальского района. Сейчас там совершенно не важно, кто пришел с ружьем – грузин или 
абхаз.  Одни  грабят,  другие  грабят  –  ситуация,  мягко  говоря,  не  вызывающая  оптимизма.  Главное  –  обеспечение 
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гражданских прав грузин: права на жизнь и права на собственность. Что касается русских, то большая часть молодежи 
выехала из республики. Русские оттеснены от власти, хотя нельзя сказать, что они вообще не представлены. Не думаю, что 
русские являются реальной силой, которая может на что-то претендовать. Опыт всего СНГ показал, что русские общины, 
как правило, бессильны и неспособны ни к чему. 

– Возможны ли изменения после выборов в политике Грузии по отношению к Абхазии? Президент Грузии Михаил 
Саакашвили заявил, что хочет как можно скорее присоединить Абхазию.. 

–  Все  это  только  мечты  Саакашвили.  Ситуация  в  Южной  Осетии  показала,  что  его  мечты  очень  далеки  от 
реальности.  Представления  Тбилиси  о  ситуации  в  Абхазии  очень  оторваны  от  жизни.  Попытка  смешать  в  одну  кучу 
Абхазию, Южную Осетию и Аджарию уже привела к поражению Саакашвили в Южной Осетии. Я не думаю, что произойдет 
прямая вылазка со стороны Тбилиси или серьезная провокация. Если в Абхазии начнется драчка между Хаджимбой и 
Багапшем, это будет на руку Тбилиси. Тогда Грузия могла бы взять на себя роль третьей силы и вмешаться в ситуацию 
либо прямо, либо через международное сообщество. Но я надеюсь, что до этого в Абхазии не дойдет. Я не думаю, что на 
переговорах  Багапш будет  «сдавать»  Абхазию грузинам.  У  него  имидж  более  способного  на  компромисс  политика,  и, 
возможно, в Тбилиси питают какие-то надежды. Но надо понимать, что любая попытка кого бы то ни было отдать Абхазию 
грузинам приведет к  тому,  что инициатор этого процесса будет выкинут  из  власти теми же самыми методами прямой 
демократии:  решениями сходов,  решениями,  принятыми на  святилищах,  и  т.  д.  Абхазию можно сдать  грузинам,  лишь 
установив в республике тоталитарный режим. Я не думаю, что это кому-либо удастся. Скорее на это способен жесткий и 
авторитарный лидер Александр Анкваб, чем Багапш. Но это только теория. Я не сомневаюсь в том, что Анкваб такой же 
патриот Абхазии, как Багапш или Хаджимба. 

– Экономика республики разрушена, и для привлечения инвестиций необходима нормализация обстановки. Какие 
отрасли экономики могут успешно развиваться в Абхазии? 

– На самом деле курортная инфраструктура за последние годы в значительной степени была восстановлена, 
находится на вполне нормальном уровне и составляет реальную конкуренцию Сочи. Насколько я могу судить, в кругах, 
связанных с сочинским курортным бизнесом,  есть очень сильное желание максимально ухудшить ситуацию в Абхазии, 
чтобы туристы туда не ездили. Создаются проблемы на границах и т. д. Второе после курортов направление бизнеса – это 
порты. У России осталось очень мало портов – Новороссийск, Туапсе, Порт-Кавказ. У Грузии – Поти и Батуми. Сухумский 
порт  имеет  потенциал  развития,  можно  использовать  и  порт  Очамчири.  В  третьих  –  Ингури-ГЭС,  снабжающая 
электроэнергией половину Грузии, которая может служить (и служит уже) дополнительным источником энергии для Сочи. В 
Сочи уже нет проблем с энергетикой. И, наконец, это сельское хозяйство, угольные шахты в Ткварчели, минеральные воды. 
У Абхазии уже сейчас потенциал больше, чем у всей Грузии. 

– Стоит ли вкладывать деньги в республику российским предпринимателям? 
–  Я  на  их  месте  вложил  бы.  Только  надо  вкладывать  в  те  отрасли,  которые быстро  окупаются.  В  сельское 

хозяйство  я  бы  не  инвестировал.  Цитрусовые  выращиваются  в  Гальском  районе,  где  очень  высокие  риски.  Гораздо 
интереснее виноделие, энергетика (кроме Ингури-ГЭС) и курортная сфера. Конечно, чтобы всем этим заниматься, нужно 
решить проблемы с границами – границы отпугивают людей. На абхазо-российской границе очень неудобный переход, 
большие  очереди  и  поборы  на  нашей  стороне.  Это  связано  с  тем,  что  определенные  круги  в  Сочи  хотят  отпугнуть 
отдыхающих от Абхазии. Эту проблему надо решать. 

–  А  не  потеряют  ли  российские  предприниматели  свою  собственность  в  результате  очередного  передела 
собственности? 

–  Я  не  думаю,  что  пришедшее  к  власти  руководство  Абхазии  будет  отнимать  собственность  российских 
бизнесменов. 

–  На  протяжении  десяти  лет  ходили  разговоры  об  ассоциированном  членстве  Абхазии  в  РФ.  Сейчас  они 
практически  прекратились.  Более  того,  хотя  большая часть  населения  Абхазии  имеет  русские  паспорта,  недавно  был 
поставлен вопрос о введении собственных паспортов. Таким образом, в какой-то далекой перспективе Абхазия может войти 
в состав России, или республика нацелена исключительно на независимость? 

– Большинство абхазского общества и вся элита Абхазии настроены, безусловно, на независимость. Разговоры об 
ассоциированном членстве – дымовая завеса для внутреннего пользователя, для простого народа. Никто не знает, что 
такое «ассоциированное членство», и я не думаю, что есть реальные перспективы для этого. Скорее будущее Абхазии – 
независимая территория  под  протекторатом России,  не  более  того.  Разговоры о  вхождении  Абхазии  в  Россию,  мягко 
говоря, – фантастика. Тот же самый Хаджимба, который считался российским кандидатом, говорил, что независимость 
республики  под вопрос  не  ставится.  Проблема паспортов  поднималась  давно.  Ну,  будет  два  паспорта –  российский и 
абхазский. Это ничего не меняет. 

– А может ли Абхазия стать протекторатом Грузии, Турции или США, учитывая активное вхождение американцев в 
регион? Сухуми не все ли равно, под чьим протекторатом сохранить фактическую независимость? 

– Под протекторатом Грузии это нереально: слишком сильно отторжение между народами. Должны смениться 
несколько поколений, прежде чем забудутся ужасы войны. Тем более что Грузия последние 10 лет сама вела себя так, что 
еще  больше  отторгала  абхазов.  Протекторат  Турции  –  в  этом  есть  здравое  зерно.  Большая  часть  местной  элиты 
ориентирована  на  бизнес  с  Турцией.  Турки  скупили  на  корню  лицензии  на  отлов  рыбы по  баснословно  низкой  цене. 
Импортируют они и древесину. Цены на лес в Турции упали после того, как начался импорт древесины (в том числе и 
ценных пород) из Абхазии. Кроме того, в собственности турецких фирм находится одна из шахт в Ткварчели, в Турцию из 
Абхазии идет металлолом. В свою очередь из Турции в Абхазию идут поставки муки. Связи довольно тесные. Анкара ведет 
в Абхазии политику руками бизнесменов и турецкой разведки. Турция медленно и планомерно внедряется в Абхазию. Роль 
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Америки в республике пока минимальна. Абхазия пока не входит в зону ближайших интересов американцев и в ближайшие 
годы в нее не войдет. 

– А каковы основные интересы России в регионе и в Абхазии в частности? 
– Наш главный интерес – стабильность в Абхазии. Любой взрыв в республике или вокруг нее – сильный удар по 

стабильности на Северном Кавказе. Попытка России отдать Южную Осетию и Абхазию Грузии приведет к потере Россией 
всего Северного Кавказа. Южная Осетия – часть осетинского народа, и я не думаю, что северные осетины простят России 
уход из Цхинвала. А Абхазия – часть абхазо-адыгского мира, куда входят кабардинцы, черкесы, абазины – родственные 
абхазам  народы.  Они  нам  никогда  не  простят  сдачи  Абхазии.  Так  что  если  мы  хотим  сохранить  Кавказ,  то  должны 
держаться за эти регионы. Кроме того, нам жизненно необходимы закавказские порты. 

Заявление по итогам встречи Жваниа-Кокойты в Сочи
ИА REGNUM,  8 ноября 2004 г.

5 ноября 2004 года в г.Сочи состоялась встреча главы Южной Осетии Эдуарда Кокойты и премьер-министра 
Грузии  Зураба  Жваниа.  На  встрече  российскую сторону  представлял  первый  заместитель  министра  иностранных  дел 
Валерий  Лощинин.  Республику  Северная Осетия-Алания  представлял Государственный советник  президента  Теймураз 
Кусов. Во встрече также участвовали сопредседатели Смешанной контрольной комиссии (СКК) и глава миссии ОБСЕ в 
Грузии. Для обсуждения экономических вопросов был приглашен представитель Еврокомиссии.

В ходе встречи, состоялся обстоятельный обмен мнениями по проблемам урегулирования грузино-осетинского 
конфликта, в том числе, по дальнейшей разрядке кризисной ситуации и стабилизации обстановки в зоне конфликта, по 
укреплению мер доверия. Стороны согласились, что укрепление мер доверия, демилитаризация зоны конфликта, гарантии 
безопасности  и  реализации  экономических  программ  придадут  дополнительный  импульс  дальнейшим  конструктивным 
переговорам с целью полномасштабного политического урегулирования конфликта.

Участники  встречи  с  тревогой  и  озабоченностью  констатировали,  что  в  результате  недавних  вооруженных 
столкновений  в  Южной Осетии мирный процесс  урегулирования оказался под реальной  угрозой  срыва.  Они выразили 
глубокое сожаление по поводу имевших место жертв, в том числе среди мирного населения.

Стороны отметили решающую роль переговоров в рамках СКК, прямых контактов между представителями сторон, 
а также действий Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в прекращении вооруженного противостояния.

Участники  встречи  подтвердили  свою  приверженность  исключительно  мирным  методам  урегулирования 
отношений  между  конфликтующими  сторонами,  осудив  любые  формы  насилия,  в  том  числе  ущемление  прав  лиц  по 
этническому  признаку,  как  средство  достижения  политических  целей.  Стороны  заявили  также  о  приверженности 
основополагающим документам, подписанным в рамках урегулирования грузино-осетинского конфликта, которые являются 
прочной базой для переговоров о полномасштабном политическом урегулировании грузино-осетинского конфликта.

В этом плане они конкретно договорились о следующем:
строго выполнять достигнутые договоренности о прекращении огня;
в целях поэтапной демилитаризации зоны конфликта в качестве первого шага в полной мере выполнить решения 

СКК  и  завершить  к  20  ноября  с.г.  вывод  из  зоны  конфликта  всех  остающихся  там  вооруженных  формирований,  за 
исключением ССПМ и правоохранительных органов;

к  этому  же  сроку  представить  на  рассмотрение  СКК  договоренности  о  численном  составе 
милицейских/полицейских подразделений, необходимых для поддержания правопорядка, с конкретным указанием мест их 
дислокации;

впредь не размещать в зоне конфликта вооруженные формирования и посты, не согласованные с СКК;
организовать взаимодействие между силовыми структурами сторон и принять меры по возобновлению работы 

Совместного координационного центра (СКЦ);
обеспечив бесперебойное и безопасное транспортное сообщение по Транскавказской автомагистрали и другим 

дорогам в зоне конфликта, связывающим населенные пункты, для беспрепятственного перемещения людей и грузов;
стороны выразили намерение расширять контакты на различных уровнях, в том числе на высоком политическом, а 

также встречи между парламентариями и интеллигенцией;
на одном из  ближайших заседаний СКК рассмотреть конкретные экономические проекты, реализация которых 

представляет взаимный интерес, и представить согласованные предложения, в том числе на рассмотрение ОБСЕ и ЕС;
провести  внеочередное  заседание  СКК  в  целях  контроля  за  ходом  выполнения  принятых  решений  в 

десятидневный срок.
Участники встречи положительно оценили вклад, который вносит ОБСЕ в мирное разрешение конфликта и ЕС - в 

экономическую реабилитацию региона.
Стороны  отметили  важное  значение  посреднической  роли  России  в  содействии  скорейшему  мирному 

урегулированию грузино-осетинского конфликта.

Джавахетия: новая центральная власть и старые подходы
Голос Армении, 9 ноября 2004 г.

Арташес Паланджян
В постсоветский период за Джавахетией четко закрепились характеристики конфликтогенного региона, "наиболее 

чувствительного региона", одного из очагов кризиса в ближайшем будущем. Демократические перемены, происходящие в 
стране,  мало чем затронули Джавахетию,  если не сказать,  что создали определенную нервозность среди населения и 
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неуверенность в завтрашнем дне. И все это вопреки ожиданиям населения в период парламентских выборов в ноябре 2003 
года, революции и последующих событий.

Приходится констатировать, что новая власть в Грузии, сознательно или нет, пытается форсировать ожидания 
электората по части восстановления уязвленного национального самолюбия, благо для этого создана прекрасная почва в 
лице Аджарии.  Почему-то вектор действия направляется именно  в  регионы с  компактным проживанием национальных 
меньшинств.  Создается  впечатление,  что  новая  политическая  элита  решила  галопом  разрешить  все  проблемы  с 
национальными  меньшинствами  в  стране.  Действительно,  политическая  и  бюрократическая  система  национального 
государства  трудно  совместима  с  существованием такого  фактора,  как  национальное  меньшинство.  Сегодня  на  фоне 
громогласных заявлений о желании вступить в Евросоюз Грузия не спешит присоединиться к рамочным конвенциям по 
национальным меньшинствам и к Европейской хартии регионов, считая, что пока этническое самосознание превалирует над 
общегосударственным,  принятие  этих  документов  может  помешать  внедрению  государственного  языка  и  интеграции 
национальных  меньшинств.  Учитывая  то  обстоятельство,  что  неприсоединение  к  этим  договорам  закрывает  путь  в 
Евросоюз, а невыполнение - грозит определенными санкциями, осмелюсь предположить, что именно здесь кроется причина 
спешки и недальновидных действий в отношении национальных меньшинств.

Армянские и грузинские лидеры всячески стараются отметить опасность превращения армянского населения в 
этом регионе в политический фактор и недопустимость манипулирования им. По мнению руководства Армении, проблемы 
носят социально-экономический характер и их решение является внутренним делом Грузии. 95% проблем этого края носят 
экономический характер, заявляла еще в марте 2002г. Н. Бурджанадзе. В последнее время к этому добавляется и проблема 
изучения грузинского языка и как следствие - интеграция в общественно-политическую жизнь Грузии. То, что существующая 
политика в этой области показала свою несостоятельность, признают также и власти Грузии, хотя причину они видят в 
некачественном преподавании и в пассивности населения.

Частично соглашаясь с этим, надо отметить, что это весьма упрощенный подход к данной проблеме. Никто не 
хочет  признать,  что  форсированная экспансия  в  этой  несомненно  актуальной  области  вызывает  отторжение  как  из-за 
нерешенных  социально-  экономических  и  политических  проблем,  так  и  из-за  новой  стратегии  в  решении  проблем 
нацменьшинств, которое выбрало нынешнее правительство.

International  IDEA  в  2003  году  в  качестве  позитивного  элемента  политики  по  отношению к  нацменьшинствам 
отмечала:  "Представители  самых  крупных  этнических  групп  могут  получить  образование  на  родном языке.  Сегодня  в 
парламент Грузии представлен законопроект "Закон Грузии о среднем образовании", в котором в общеобразовательном 
учреждении языком обучения является грузинский, а в Абхазии также и абхазский. А в национальном учебном плане в 
числе обязательных предметов указывается грузинский язык и литература (в Абхазии - также и абхазский) и нет ни слова о 
других языках, оставляя вопрос образовательных учреждений местным органам самоуправления. Как это может отразиться 
на судьбе преподавателей и учеников 104 армянских и 4 русских школ только в Самцхе-Джавахетии - нетрудно догадаться.

Утверждается, что именно такой подход приведет к качественному изучению языка, а это в свою очередь позволит 
вовлечь  национальные  меньшинства  в  общественно-  политическую  жизнь  страны.  Все  правильно,  если  бы  это 
подкреплялось реальными примерами в кадровой политике в республике как в советский, так и постсоветский период. Ныне 
армяне, составляя более 10% населения Грузии, в исполнительных структурах центральной власти представлены одним 
замминистра,  а  в  губернских  структурах  при  50%  населения  -  1  замгубернатора.  Ссылки  на  незнание  языка  могут 
относиться только к жителям Джавахетии, но вовсе не к остальным 70-80% армян Грузии. А ведь, по признанию International 
IDEA, в Грузии, "когда национальная принадлежность некоторых политических деятелей Грузии сыграла против них в ходе 
политической борьбы, многие представители национальных меньшинств восприняли это как сигнал того, что их участие в 
политике на равных условиях невозможно". (Building Democracy in Georgia, may 2003. )

А  ведь  кадровый вопрос  -  веский  аргумент  при  выборе  жизненных  ориентиров.  В  прежние  годы стремление 
джавахкцев  к  карьерному  росту  отчасти  компенсировалось  работой  на  различных  должностях  в  Ахалкалакском  и 
Ниноцминдском районах. Уже сейчас в Ниноцминдском районе не существует своей прокуратуры и суда, а объединенные с 
Ахалкалаки эти структуры представлены без учета национального компонента. Аналогичная ситуация в системе налоговой 
инспекции, в таможенных и пограничных структурах на границе с Арменией и т. д. Что это - недоверие к гражданам своей 
страны, представителям нетитульной национальности или определенная политика по окончательному вытеснению их из 
административных органов?

До урегулирования абхазского и южноосетинского конфликтов административное управление осуществляется в 
соответствии с указом N237 от 1994 года, согласно которому введен институт уполномоченных в краях. Однако в этом указе 
ничего не говорится о создании краев. В Грузии прекрасно понимают, что объединение Джавахетии с Месхетией в губернию 
не в последнюю очередь преследовало цель снизить долю представительства армян и других нацменьшинств в общем 
населении  края.  Центр,  по  его  мнению,  свел  к  минимуму  возможность  роста  сепаратистских  настроений  в  местах 
компактного проживания нацменьшинств и исключил возможность требований о предоставлении автономии.

Следует  обратить  внимание  и  на  такой  институт  местного  самоуправления,  как  сельское  правление,  или 
сакребуло. Закон от 2001 года обозначил произвольное формирование выборных участков. В результате каждый грузинский 
населенный пункт  имеет одно сакребуло и столько же приходится на 4-5  армянонаселенных пунктов.  Поскольку орган 
управления  районного  уровня  создается  из  председателей  всех  сакребуло,  это  отражается  на  пропорциональном 
представительстве армянского населения в данной структуре местного самоуправления, то есть происходит искусственное 
сокращение числа депутатов-армян на районном уровне. К этому надо добавить ограниченность, если не отсутствие, каких-
либо четких полномочий у районного гамгебели как  в  кадровой политике,  так  и в делах района.  Губернатор обладает 
реальной исполнительной властью и использует ее, оказывая давление на представителей администрации более низкого 
уровня. Местные органы имеют доступ лишь к незначительным ресурсам.
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В вопросах региональной политики в Джавахетии со стороны центра превалирует упорное желание работать по 
старому, проверенному веками принципу "разделяй и властвуй". 

Даже сейчас, несмотря на значительные изменения в стране в плане коррупции и обновления кадров, власть идет 
на заигрывание с представителями старой власти на уровне региона. Сознательно или нет дискредитируется нынешнее 
руководство, обреченное на пассивное следование указаниям сверху. Причем никто не учитывает то обстоятельство, что, 
действуя  по  старому  принципу,  центральная  власть  несознательно  радикализирует  недостаточно  контролируемые  ею 
определенные силы. В центре констатируют о существовании в Джавахетии клановой системы, почему-то не признавая, что 
эта система создается из Тбилиси, что центр всячески вдыхает жизнь в эту систему и старается сохранить ее. По всей 
стране происходит сокращение в структурах правоохранительных органов, однако это никак не сказывается на Джавахетии. 
Здесь, более того, создается дополнительно и жандармерия. И опять-таки непонятно, зачем, кто в этом заинтересован, 
кому  выгодно  создавать  очередную  горячую  точку.  Ведь  все  это  происходит  на  фоне  ухудшающегося  социально- 
экономического  положения  региона,  отсутствия  транспортных  коммуникаций,  постоянно  всплывающего  требования  о 
выводе российской военной базы и упорного нежелания со стороны центральной власти разрешить элементарные вопросы 
(как в случае подачи электроэнергии из Армении).

Эти проблемы нельзя рассматривать в отрыве от геополитической составляющей, от интересов внешних игроков. 
Не изменив кардинально политику по отношению к национальным меньшинствам, власти Грузии рискуют столкнуться с 
ситуацией использования против себя недовольства населения Джавахетии в угоду интересам оппозиционно настроенных 
лиц как в самом регионе, так и в центре страны, а также со стороны определенных внешних игроков (не случайно уже 
несколько месяцев функционирует в Джавахетии офис партии "Справедливость" Игоря Гиоргадзе). Последствия всего этого 
могут затронуть не только Грузию и Армению, но и сопредельные страны.

Сергей Шамба: "Надо искать приемлемую для всех кандидатуру..."
ИА REGNUM, 12 ноября 2004 г. 

Социал-демократическая  партия  Абхазии,  учрежденная  сторонниками  экс-министра  иностранных  дел  Сергея 
Шамба, продолжает активный набор людей в свои ряды. Агитация выходит далеко за пределы ранее очерченного Сергеем 
Шамба круга потенциальных членов организации, который должен был состоять из избирателей, проголосовавших за него. 
Между тем, о самом Сергее Шамба все чаще говорят как о "третьей силе",  ведущей свою игру, нацеленную на самый 
высокий результат - президентское кресло. Об этом говорится в интервью Сергея Шамба газете "Чегемская правда".

Сергей Миронович, начнем наш разговор с темы судебных разбирательств. На сегодняшний день у нас есть  
два  взаимоисключающих решения  Верховного суда,  первое -  о  признании победы Сергея Багапш (лидер  оппозиции),  
второе - о проведении повторных президентских выборов. Судя по вашим высказываниям, Вам больше импонирует  
второе решение?

Да, но это не связано с какими-то выгодами для меня или моих сторонников. Это связано с тем, что повторные 
выборы могут стабилизировать ситуацию в стране в целом. Надо признать - сейчас мы движемся к гражданской войне. 
Возникновение  двоевластия,  на  пороге  которого  мы  уже  находимся,  то  есть,  параллельных  институтов  власти,  это 
последний шаг перед гражданской войной. От этого надо уходить. Повторные выборы, в принципе, в состоянии это сделать, 
если конечно, у противоборствующих сил хватит мудрости не взорвать ситуацию.

Но ведь выборы уже, вроде бы, прошли...
С одной  стороны,  сами выборы прошли достаточно неплохо.  И  теперь у  нас  есть хороший опыт  проведения 

демократических выборов. С другой стороны, у нас не хватило зрелости и политического опыта для того, чтобы удержаться 
от масштабного гражданского противостояния. Мы только вышли из послевоенного синдрома, как общество раскололось на 
жестко противостоящих друг другу лагеря. Вся проблема в том, что если считать победителем выборов Сергея Багапш, то 
надо признать наличие значительной части общества, не согласной с подобным результатом. С этим надо считаться. А 
политический опыт лидера как раз и заключается в том, чтобы уметь удержать своих сторонников в правовом поле и, при 
необходимости, даже поступиться собственными амбициями. Вспомните Зюганова в России и Гора в Америке. В обоих 
случаях они поступились собственными интересами ради сохранения стабильности в обществе. У нас этого не произошло. 
Наоборот, люди начали вооружаться. Для любого здравомыслящего человека ясно, что прийти к власти в такой ситуации 
невозможно,  потому что этим обществом надо будет как-то управлять. Ни один из этих лидеров не сможет управлять 
государством. Поэтому, повторные выборы могли бы стать инструментом стабилизации общества. Можно было бы лучше 
подготовиться, исправить те ошибки, которые были допущены при первых выборах. Ничего страшного в этом нет. Кстати, 
зря не была воспринята идея проведения второго тура, тогда, возможно, уже сегодня мы бы вышли из этой ситуации.

Да,  но  ведь  есть сторонники  Сергея  Багапш,  которые сегодня  умиротворены только  за  счет ощущения  
победы.  И,  вероятно,  они  без  энтузиазма  воспримут  идею  новых  выборов,  если  они  уже  сейчас  считают  своего  
кандидата победителем...

Здесь ведь вопрос не в том, кто победил. Вопрос в уровне легитимности таких выборов, результаты которых не 
признает огромная часть общества. Понятно, что Багапш набрал больше голосов. И, конечно, лучшим выходом, как мне 
кажется, было бы признание Хаджимба и его сторонниками своего поражения. Но этого пока не произошло.

В чем заключаются Ваши интересы в этой ситуации?
Лично для меня был важен сам ход выборов, нежели личный результат. Мы и наши сторонники сейчас находимся 

вне конфликта. Сейчас многие считают, что мы заинтересованы в этом конфликте, так как его результатом могут стать 
новые выборы,  и  тогда мы сможем рассчитывать  на новые результаты.  Это  не  так.  Я готов даже,  если  это  успокоит 
ситуацию, отказаться от участия в новых выборах. Конечно, если аналогичное решение примут и другие участники.
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О Вас все чаще говорят, как о возможной фигуре компромисса в случае проведения повторных выборов. Как вы  
сами смотрите на это?

Я  уже  говорил  о  том,  что  надо  искать  приемлемую  для  всех  кандидатуру.  Ту  фигуру,  которая  будет  иметь 
способность  объединить  вокруг  себя  раздробленное  ныне  общество.  Если  речь  будет  идти  обо  мне,  то  мы  взвесим 
ситуацию,  проанализируем  все  факторы,  которые  сложатся  на  тот  момент.  Но  пока  ситуация  таким  образом  не 
складывается. Сейчас очень сложно взять на себя ответственность за страну, и я пока не готов сказать, смогу ли я это 
сделать. Надо взвесить все "за" и "против".

Тем  не  менее,  президентский  указ  о  назначении  повторных  выборов  уже  есть.  Будете  ли  вы  в  них  
участвовать?

Я  же  сказал,  пока  ситуация  совершенно  не  ясна.  Обстановка  быстро  меняется.  Все  зависит  от  реального 
расклада, который сложится на момент, когда между всеми сторонами будет согласовано проведение повторных выборов. 
А пока трудно  говорить даже о перспективе компромисса между сторонами этого конфликта.  У  них  фундаментальные 
расхождения.

Говорят, что, возможно, вы будете кандидатом от партии власти вместо Хаджимба в случае перевыборов.  
Возможно ли это?

Я не готов говорить про конкретные ситуации, которые могут возникнуть в дальнейшем. Пока положение остается 
совершенно  неясным,  и  все  в  конечном  итоге  будет  зависеть  от  того,  СМОГУТ  ли  конфликтующие  стороны  найти 
компромисс.

Во время предвыборной кампании Вы говорили, что в случае Вашего избрания Нодар Хашба займет кресло  
премьера. Кресло премьера он занял уже сейчас. Как Вы считаете, правильным ли было это назначение, и насколько  
эффективна, на Ваш взгляд, его работа?

Я думаю, что назначение его премьером было верным шагом. В возникшей ситуации было правильным назначить 
главой правительства человека, авторитетного не только в Абхазии, но и в Москве. В какой-то мере это стабилизирующий 
фактор. Что касается эффективности его работы, я думаю, что в нынешнем положении ему трудно работать иначе. Он 
ведет себя достаточно правильно. Сейчас нужны гибкие, но вместе с тем продуманные решения. И нужно удерживать 
ситуацию  в  рамках  закона,  тогда  как  во  многом  она  уже  критическая.  А  в  общем,  я  положительно  оцениваю  работу 
премьера.

У вас есть сейчас политические связи с ним?
Да, мы все-таки люди одной команды. У нас общие интересы. Это стабилизация ситуации.
Представим  себе:  повторные  выборы  прошли.  Расклад  электоральных  предпочтений  остается  тем  же.  

Соответственно, конфликт может вспыхнуть с новой силой. Как найти выход из этого тупика?
Те  политики,  разногласия  между  которыми  стали  причиной  конфликта,  должны  осознать  свою  меру 

ответственности за происходящее. Единственный путь решение конфликта -  это усилия коллективного разума. Мы все 
вместе должны собраться и найти взаимоприемлемую кандидатуру. У нас должна быть фигура компромисса. Я другого 
выхода не вижу, да и вряд ли его кто-то предложит.

Теперь к вопросу партстроительства. Появилась информация, что ваша партия создается при поддержке  
российского министра Сергея Шойгу. Насколько это соответствует действительности?

Я сейчас впервые об этом слышу. Нет, это не так. Да и вообще, вступать в партию или нет, надо решать не из-за 
личностных предпочтений, а исходя из того, насколько идеи той или иной организации соответствуют твоим интересам.

Сергей Багапш: В Москве не на того поставили и не хотят признать 
свою ошибку

“Росбалт“,  15 ноября 2004 г.
Яна Амелина

О ситуации в Абхазии, сложившейся после прошедших 3 октября президентских выборов и крайне обострившейся 
в последние дни, корреспонденту «Росбалта» рассказал избранный президент республики Сергей Багапш. В разговоре, 
который состоялся 14 ноября, также принимал участие будущий премьер-министр его правительства Александр Анкваб. 

-  Какова  обстановка  в  Абхазии?  Что  в  действительности  произошло  12  ноября,  когда  после  большого  
митинга ваши сторонники заняли комплекс правительственных зданий? 

-  В  городе  и  республике  спокойно.  Но  наши  оппоненты  могут  обострить  ситуацию.  Они  будут  использовать 
случившуюся в тот день трагедию — смерть известной и уважаемой в Абхазии женщины, Тамары Шакрыл — для того, 
чтобы обвинить нас во всех грехах. 

Сразу запустили информацию, что в здание ворвались вооруженные люди, совершен государственный переворот 
и т.д. Родственники погибшей сначала не давали извлечь из тела пулю, но вчера прокуратура настояла на этом, чтобы 
определить, кто все-таки стрелял. Пуля была выпущена из пулемета, который работал, когда невооруженные люди стали 
входить в здание. 

- Зачем они вообще пошли туда? 
-  Люди,  участвовавшие  в  митинге,  собравшемся  в  Сухуми  на  площади  Свободы  (общенародный  сход, 

подтвердивший победу Сергея Багапша на президентских выборах — прим.),  требовали присутствия премьер-министра 
Нодара Хашба.  Они хотели,  чтобы он разъяснил,  что происходит,  и гарантировал,  что парламент и вице-президент — 
второе лицо в  республике,  — которого не пускают в  кабинет,  с  понедельника начнут  работать в  нормальном режиме. 
Здание парламента уже две недели заблокировано сторонниками Рауля Хаджимба. 
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Сходы абхазского народа проходили и в советское время. На них всегда приходили первые лица, но нынешний 
премьер приехать не захотел. Успокоить людей было сложно, и они двинулись к комплексу правительственных зданий, 
чтобы деблокировать его самостоятельно. Их встретили сторонники Хаджимба, которых было около 800-900 человек. С 
нашей стороны туда  ушло тысяч пятнадцать,  настоящее море людей.  Непростая была ситуация...  Когда  они  вошли в 
здание, раздались выстрелы. Трое наших сторонников были ранены. От срикошетившей пули получила ранения, а затем 
скончалась Тамара Шакрыл. Следствие установит, кто в этом виноват. На нас тут же навесили всех собак, мотивируя это 
тем, что если бы не было схода и никто никуда не пошел, то ничего бы этого не случилось. Но если бы там не собирались 
сторонники Хаджимба, не удерживали это здание две недели — тоже ничего не было бы. 

- Так ли уж необходимо было разблокировать эти здания? 
- Государственные структуры — прокуратура, парламент, вице-президент — должны работать. У тех, кто не давал 

им этого делать, была одна задача — исключить из политической жизни всех, кто знает реальную ситуацию. У власти нет 
особого желания, чтобы депутаты и все остальные говорили правду и отвечали на те решения, которые издает президент 
(Владислав  Ардзинба  издал  указ  о  назначении  повторных  президентских  выборов,  с  которым  победившая  3  октября 
оппозиция категорически не согласна — прим). Цель всего этого — убрать нас с дистанции, вопреки решениям, которые 
приняли Центризбирком и Верховный суд Абхазии (признавшие победу Сергея Багапша — прим.). 

Удивляет, что,  когда сторонники Хаджимба в пух и прах разнесли Верховный суд, возмущения не было,  хотя 
отмена первого решения суда — конституционный переворот чистой воды (под силовым давлением сторонников Хаджимба 
судья  ВС  Георгий  Акаба  вынес  удовлетворяющее  их  второе  решение  о  признании  президентских  выборов 
недействительными с рекомендацией Центризбиркому назначить новые выборы — прим.). 

- Россия однозначно поддержала Рауля Хаджимба. Какова, по-вашему, роль официальной Москвы в событиях,  
происходящих вокруг президентских выборов в Абхазии? 

- Когда речь касается России и тех структур, которые вели и ведут штаб Хаджимба, я стараюсь говорить очень 
осторожно, потому что любое мое заявление, любое слово расцениваются как антироссийские. Но я неоднократно заявлял, 
что у нас антироссийских ни политиков, ни простых людей нет. Мы все пророссийски настроены, мы - русскоговорящие, 
мыслим  по-русски,  воспитаны  на  российской  литературе  и  культуре.  Всё,  что  нам  приписывают  —  обвинения  в 
прогрузинской или проамериканской ориентации, финансировании со стороны Березовского или Сороса — нелепая чушь. 
Это  так  же глупо,  как  считать  всех,  кто  не  за  Хаджимба,  сторонниками Михаила  Саакашвили.  Такая тенденциозность 
чувствуется на каждом шагу. 

Дней  за  двадцать  до  выборов  я  предупредил  Москву,  что  второго  тура  не  будет.  Мы  победим в  первом,  и 
получится  неудобная  ситуация,  потому  что  московские  аналитики  и  эксперты  решили  поддержать  другого  кандидата, 
доводя до президента России ложную информацию о том, что 70-80% населения Абхазии готовы голосовать за Рауля 
Хаджимба. В качестве возможного решения,  дело можно было представить так,  что Кремль «ведёт» две кандидатуры. 
Тогда, кто бы ни победил, выборы не пришлось бы объявлять недействительными. 

-  Отчего же огромное количество работавших здесь экспертов не сумело оценить реальную ситуацию в  
Абхазии? 

- Для нас очень важно отношение России. Но, не зная менталитета абхазского народа, проводить такие выборы и 
пытаться потом любой ценой сохранить честь мундира, говоря, что «всё равно мы сделаем, как хотим» — так не бывает. 
Сейчас нам говорят: вы выиграли выборы, но к власти мы вас не допустим, потому что считаем, что вы не очень лояльны. 
Придумывают  еще  какие-то  доводы...  Но  две  трети  населения  Абхазии  — наши  сторонники,  и  не  учитывать  мнение 
населения невозможно.

Когда  в  начале  ноября  я  встречался  в  Москве  с  силовиками,  мне  предложили  пойти  через  два  месяца  на 
повторные выборы, чтобы доказать, что я победил с явным преимуществом. Но что изменится через два месяца? А эти 
выборы — что, были тренировкой? Свели с ума всю республику и пол-России! Разве можно так играть судьбой целого 
народа? 

Все эти аналитики и эксперты, которые вели кампанию Хаджимба, не учли одного: одно дело проводить выборы в 
Калужской или Орловской области, и совсем другое — здесь. Всё, что они делали в Абхазии, давало обратный эффект. Они 
не поняли, что народ голосует не столько за Сергея Багапша и Александра Анкваба, сколько против той системы, которая 
сложилась в Абхазии после войны. Люди хотят перемен, экономических реформ, борьбы с преступностью. Хотят, чтобы 
прекратилось воровство людей: за десять лет с целью получения выкупа выкрали более трехсот человек. 

- А Москва, получается, — за всё это? 
- Москва — за преемника Владислава Ардзинба, с которым всё это связано. 
- Из каких соображений? 
- Видимо, Москву устраивает личность, которая приезжает, отдает честь и готова сделать всё...
Сделали ставку на одного — не вышло. И опять, ни с кем не посоветовавшись, присылают сюда другого, Нодара 

Хашба  —  чуть  ли  не  как  генерал-губернатора  в  Абхазию.  Он  не  сплотил  народ,  а  еще  больше  разобщил.  Вчера 
возмущенные люди кричали, что он должен быть объявлен врагом абхазской нации — и они это сделают. 

Нельзя доводить республику до такой ситуации. У России могут и должны быть и экономические, и политические, 
и геополитические интересы в Абхазии. Никто и никогда не выступал против этого. Мы сами к этому стремимся. Но нельзя 
превращать эти выборы в противостояние разных слоев абхазского общества, один из которых никак не может понять: мы 
что, не такие же граждане РФ, как сторонники Хаджимба? Мы что — против России? 

Не дай Господь, если из-за этих выборов в абхазском обществе появятся нотки обиды... А они уже появляются, 
потому что люди не могут понять, что происходит. Уже начинают раздаваться голоса, что, в конце концов, пусть нас оставят 
в покое — мы сами будем решать эти вопросы.
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Да, уважаем, да, любим, да, стремимся — но не до такой же степени, чтобы нормально воспринимать, когда из нас 
делают каких-то монстров, врагов российского народа, когда наших друзей в России начинают таскать на допросы, угрожать 
моим живущим в Москве родственникам, опечатывать офисы, в которых работает Анкваб... 

-  И все-таки, должны же быть какие-то веские причины столь негативного отношения к вам со стороны  
Москвы? 

- Если бы было что-то компрометирующее, это наверняка давно бы уже вытащили. Думаю, главная причина — 
сделав ставку на одного человека, они никак не хотят понять, что она проиграна. Не на того поставили! Не учли то, что 
делается здесь. И сейчас всеми фибрами души хотят все-таки вернуть процесс на круги своя, сохранить лицо. Говорят: 
если вы — пророссийские, то делайте, как мы считаем нужным, а мы хотим иметь в руководстве Абхазии людей, которых 
назвал  президент  Ардзинба...
Думаю, что до президента России доходит не вся информация о маленькой Абхазии, да это ему и не нужно, когда в голове у 
этого человека — весь мир.  Но упрощать этот  момент — тоже нельзя,  потому что,  хоть Абхазия и невелика,  но если 
ситуация тут выйдет из-под контроля, хорошо от этого никому не будет. 

- Вас часто обвиняют в прогрузинской ориентации. Как вы намерены строить отношения с Грузией? 
- Как это определено в документах, принятых в 1994 году и позднее. Грузино-абхазский диалог может идти только 

между  двумя  равноценными  независимыми  государствами,  которые  живут  рядом  и  в  будущем  должны  наладить 
добрососедские отношения. Вхождение Абхазии в состав Грузии исключено. Наш народ давно определился. Мы провели 
референдум,  по  итогам  которого  стали  независимым  государством,  пусть  и  не  признанным  пока  международным 
сообществом. Нас не интересует предлагаемая Саакашвили «самая широкая автономия» для Абхазии — всё это мы уже 
проходили, большое спасибо. Эти вопросы даже подниматься не будут. 

По поводу грузинских беженцев могу сказать однозначно: они вернулись и продолжают возвращаться в Гальский 
район. Что касается возврата их в другие районы и города Абхазии — этого уже не будет. Всё! История рассудила, история 
разделила, и другого не дано... И не потому, что мы жестокие люди и не понимаем трагедии тех, кто отсюда ушел, а потому, 
что повернуть историю вспять невозможно. Это — новая война. Не будет этого больше никогда. 

Александр Анкваб:
- Как только кто-то объявит, или его шаги начнут свидетельствовать о том, что курс меняется, и Абхазию тащат в 

состав Грузии, он не просидит в своем кабинете и одного дня. Народ просто выбросит его вон. Поэтому эти страшилки — 
для неосведомленных людей. 

-  Сергей Васильевич,  считается,  что ваши проблемы во многом связаны с Александром Анквабом, фигура  
которого, как говорят, по множеству причин категорически не приемлема для Москвы. Это действительно играет 
какую-то роль? 

- Сейчас прицепились к тому, что неприемлем Александр Золотинскович. Уйдет он — скажут, что неприемлем и 
Станислав  Лакоба  (вице-президент,  баллотировавшийся  в  паре  с  Сергеем Багапшем — прим.),  потом и  я  сам...  Этот 
процесс бесконечен. Александр Анкваб сказал, что готов отказаться от должности премьер-министра, лишь бы разрядить 
ситуацию. Я предложил Раулю Хаджимба войти в правительство, занять самые высокие посты. Он отказался, сославшись 
на то, что ему надо посоветоваться со своими сторонниками — и с Москвой. 

Дело  не  в  нас,  а  в  том,  что  власть  не  хочет  отдавать  власть.  Не  хочет,  чтобы  из  авторитарного  Абхазия 
превратилась в нормальное, демократическое, правовое государство, где будут править не Багапш, Хаджимба или Анкваб, 
а закон, где все структуры будут прозрачны, где президент отдаст часть полномочий кабинету министров, парламенту, 
другим структурам, где мнение по основным вопросам будет вырабатываться не одним человеком, а командой. Мы хотим 
сделать правительство коалиционным, куда войдут представители всех движений и партий. 

Я думаю, те, кто говорят о «неприемлемости» Анкваба, просто не хотят иметь у власти в Абхазии людей, которые 
действительно могут возглавить это государство, решать все вопросы самостоятельно, быть на уровне предъявляемых 
требований. А требования одни — быстро выводить республику из кризиса, застоя, экономического хаоса. Они считают, что 
если мы будем у власти, то не станем подчиняться Москве и стоять по стойке «смирно». Да нет, мы готовы быть рядом!... Я 
уж не знаю, как еще сказать! 

- Высказывается также предположение, что ваша команда не устраивает официальную Москву потому, что,  
якобы,  вы  намерены  переделить  всю  абхазскую  собственность,  задёшево  доставшуюся  некоторым  российским  
политикам... 

- Никаких вопросов по тому, что было приобретено, не возникнет — наоборот, придя к власти, мы еще больше 
укрепим эти позиции. Мы - за то, чтобы здесь был российский капитал. Не отбирать нужно, а еще больше отдавать — на 
взаимовыгодных условиях. Ведь, помимо очевидной экономической выгоды для Абхазии, приход российского капитала — 
это еще и защита нашего суверенитета. С 1994 года, находясь в Москве в качестве представителя правительства Абхазии, 
я ходил по всем кабинетам и просил у российских политиков и руководителей одного: быстрее экономически входить в 
Абхазию, брать объекты, которые находятся на ее территории. 

Будучи  премьером,  я  рассматривал  макроэкономические  проекты  по  энергетике,  у  которых  очень  большие 
перспективы. Железная дорога, аэропорт, курорты — вкладывайте во всё что есть. Мы понимаем одно: без серьезных льгот 
для инвесторов, без гарантий их сохранения для российского бизнеса, российского бюджета, привлекать инвестиции сюда 
будет трудно. Поэтому нужны нормальные, мягкие законы — чтобы не наказывать бизнес волчьими налогами, а поощрять 
тех, кто будет вкладывать в республику свои средства. Мы должны состыковать законы Абхазии и РФ так, чтобы все эти 
процессы проходили безболезненно и быстро. 

- По данным ЦИК Абхазии, подтвержденным решением Верховного суда, вы победили в первом туре с 50,08%  
голосов. Может быть, стоило всё же пойти на второй тур, чтобы окончательно закрепить эту победу? 
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- Мы рассматривали такой вариант. Если бы Верховный суд принял соответствующее решение — не проблема, 
мы бы и второй тур выиграли. На днях я предложил Раулю Хаджимба: может быть и правда — проведем второй тур и 
закончим на этом? Не хотят,  потому что вопрос не в этом. Он не во мне и не в Хаджимба. Нас обоих хотят убрать с 
политической  сцены.  Через  два  месяца,  создав  такую ситуацию,  когда  погибла  женщина  — хотя  при  чем тут  я,  ведь 
стреляла их охрана в наших сторонников — к власти хотят прийти третьи. 

С этой целью двигают Нодара Хашба и Сергея Шамба (бывший министр иностранных дел Абхазии, занявший на 
президентских  выборах  третье  место  —  прим.).  Вот  два  человека,  которые  всё  это  сейчас  здесь  раскручивают  —  к 
сожалению, с огромной помощью России. Может, и нужен второй тур, я не знаю... Меня беспокоит другое: настроения в 
обществе настолько накалены, что на каждом участке будут проблемы. 

Александр Анкваб: 
- Может случиться так, что вообще не будет никакого голосования. Наши сторонники просто не придут на выборы, 

и всё. И Багапш спросит: кто же избрал г-на X? 
- Имеются ли какие-то основания для повторных выборов? 
Александр Анкваб:
- С точки зрения права? Никаких. 
Сергей Багапш:
- Закон должен быть законом. Если мы сейчас один раз выйдем из правового поля, в Абхазии никогда не будет 

спокойных выборов. Потому что потом будет некому судить, кто прав, кто виноват. Это самое страшное — и самое плохое. 
И мы идем к этому.

Мы победим на  любых  выборах,  сколько  бы их  ни  проводилось.  Но  за  вторыми  последуют  третьи,  за  ними 
четвертые, пятые, и всё это время власть президента, который уже столько лет не выходит на работу, будет сохраняться. 

- Выдвигался еще и такой план: отменить прямые президентские выборы, сделать Абхазию парламентской  
республикой и избирать главу государства из числа депутатов парламента. 

-  В будущем желателен именно такой вариант. Это нормально.  Но в нынешней ситуации этого не получится. 
Большинство парламента — наши сторонники, и оппоненты прекрасно это понимают. 

- В недавнем заявлении российского МИДа утверждалось, что Москва готова предпринять необходимые меры  
по защите своих интересов в Абхазии. Не пугает ли вас возможность силового вмешательства со стороны России? 

- Не думаю, что кто-то возьмется вводить сюда войска. Нужно учиться на исторических примерах. Если кто-то 
хочет получить тут еще одну «горячую точку» — конечно, это можно сделать. Я знаю, что у России здравая, взвешенная 
политика и грамотный,  вменяемый президент, чтобы понимать, что этого делать нельзя.  Сюда должны приехать трое-
четверо серьезных чиновников, которым доверяют, и сказать: закон есть закон, заканчивайте, ребята. 

Кстати, в ответ на заявление российского МИДа Грузия направила ноту протеста, возмутившись тем, что Россия 
назвала Абхазию зоной своих интересов. Эту карту начинают разыгрывать и другие политические силы, в том числе группа 
друзей Генерального секретаря ООН по Грузии, которая занимается переговорным процессом. Они собрались в Тбилиси и 
заявили, что готовы приехать в Абхазию и наблюдать, что там происходит. Подключается к этому и ОБСЕ. Всё это из 
внутриабхазской проблемы начинает выходить в большую политику. И нам бы не хотелось потеряться в этих жерновах. 

Да не собираемся мы бороться с Россией! Мы знаем, что без России в Абхазии невозможно ничего сделать, без 
России нас проглотит Грузия. Но если народ выбрал свой путь и идет к вам, а вы начинаете его отталкивать — тогда надо 
брать на себя вину за то, что может произойти в Абхазии. 

Американские солдаты высадились в Азербайджане
Независимая газета, 16 ноября 2004 г.

Рауф Миркадыров
На днях одна из азербайджанских общественно-политических газет сообщила, что в учебно-тренировочном центре 

Министерства обороны Азербайджана в поселке Чуханлы Сальянского района размещены более 50 военнослужащих НАТО 
– в основном американских. По информации газеты, американцы с будущего года собираются заняться реализацией в 
Азербайджане программы, аналогичной грузинской «Обучи и оснасти». 

Сотрудник пресс-службы азербайджанского Минобороны Ильгар Вердиев в беседе с журналистами подтвердил 
эту  информацию,  заявив,  однако,  что  иностранные  военнослужащие  приезжают  в  Азербайджан  только  для  участия  в 
конкретных проектах по реализации программы НАТО «Партнерство во имя мира». По его словам, в учебно-тренировочном 
центре в Чуханлы постоянно проходят различные курсы в рамках данной программы. «Это курсы по обучению иностранным 
языкам, по внедрению натовской терминологии, по организации миротворческой деятельности», – заявил Вердиев. 

Однако руководитель пресс-службы азербайджанского Минобороны Рамиз Меликов категорически опроверг эту 
информацию, заявив, что не имеет никаких сведений об обучении азербайджанцев американскими инструкторами. 

В то же время член постоянной парламентской комиссии по обороне и безопасности, депутат Алимамед Нуриев 
косвенно  подтвердил  слухи  о  прибытии  военнослужащих  США:  «Нет  ничего  удивительного  в  том,  что  американцы 
занимаются обучением наших военнослужащих. Ни для кого не секрет, что после начала боевых действий в Афганистане и 
в  Ираке  американцы активно  используют  наши  военные  аэродромы в  транзитных  целях.  Просто  об  этом не  принято 
говорить». 

Замглавы  азербайджанского  МИДа  Араз  Азимов  также  не  исключает  возможности  появления  в  стране 
американских мобильных сил.  «Азербайджан не исключает в  перспективе участия в  операциях быстрого реагирования 
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альянса, ведь новые вызовы требуют гибкого и оперативного реагирования. В условиях глобализации развитие любого 
кризиса требует оперативной реакции», – сказал Азимов. 

Азербайджанские  аналитики  обратили  внимание  на  формулировку  «любой  кризис».  Независимый  военный 
эксперт, бывший высокопоставленный сотрудник Минобороны Азербайджана Узеир Джафаров считает, что сотрудничество 
между Баку и НАТО давно вышло за рамки программы «Партнерство во имя мира». В беседе с корреспондентом «НГ» он 
подчеркнул  закрытость  информации  о  сотрудничестве:  «ни  Минобороны,  ни  представители  НАТО  стараются  не 
распространяться по этому поводу». Эксперт напомнил, что недавно в Баку генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер заявил, что 
Азербайджан  уже  получил  свое  «домашнее  задание».  Как  сказал  Джафаров,  сейчас  в  Азербайджане  идет  активная 
подготовка к реализации программы, схожей с грузинской «Обучи и оснасти», которая официально скорее всего будет 
«запущена» в 2005 году. Для этого может быть использован «военный полигон в Гараэйбате, который находится недалеко 
от Баку, где недавно должны были пройти так и не состоявшиеся учения НАТО, а также учебно-тренировочный центр в 
поселке Чуханлы в Сальяне. Они вполне соответствуют стандартам Североатлантического блока». Джафаров утверждает, 
что в стране уже находятся несколько десятков американских военных. 

В  последние  дни  чуть  ли  не  все  независимые  азербайджанские  издания  активно  обсуждают  появившиеся  в 
зарубежных  СМИ  сообщения  о  том,  что  между  Вашингтоном  и  Баку  идут  активные  консультации  об  использовании 
территории  Азербайджана  для  нанесения  удара  по  Ирану.  Некоторые  СМИ  со  ссылкой  на  военные  источники  даже 
публикуют различные планы будущих военных действий. 

Как сказал «НГ» эксперт Центра политических исследований «Восток–Запад» Азер Рашидоглу, уже сейчас можно 
предположить, что Евросоюз почти в полном составе выступит против антииранской военной акции. К тому же Азербайджан 
неминуемо испортит отношения со своим ближайшим региональным партнером Турцией. «Турция не меньше, чем Европа, 
зависит от поставок энергоносителей из Ирана. К тому же Анкара не заинтересована в появлении еще одного активного 
очага вооруженного курдского сепаратизма у собственных границ», – сказал политолог «НГ». 

В качестве  наземного плацдарма для интервенции Вашингтон теоретически мог  бы использовать  территорию 
Армении, Сирии, Ирака, Афганистана и Азербайджана. Из этого списка сразу можно исключить Армению и Сирию. При этом 
ни Ирак, ни Афганистан, на территории которых идет партизанская война, не являются надежным тылом. 

Азербайджанские военные эксперты приходят к  выводу,  что США могут  рассматривать в  качестве надежного 
плацдарма для интервенции в Иран только территорию Азербайджана. Так, независимый военный эксперт Джасур Мамедов 
сказал «НГ»: «Обращает на себя внимание и перечень военных объектов, в которых, по сообщениям СМИ, американцы или 
уже  размещены,  или  же  будут  размещены.  Это  прежде всего  –  поселки  Чуханлы и  Насосный недалеко  от  Баку.  Оба 
находятся вблизи военных аэродромов, которые совсем недавно были модернизированы, и они практически готовы для 
нанесения  воздушных  ударов  по  Ирану.  Кроме  того,  совсем  недавно  появились  сообщения  о  том,  что  американцы 
собираются разместить в Азербайджане мобильные радиолокационные станции противовоздушной обороны типа «TRML-
3D».  Понятно,  что  в  случае  ударов  по  Ирану  американцы  вряд  ли  могут  рассчитывать  на  получение  необходимой 
информации с российской Габалинской РЛС», – считает эксперт. 

Причем,  как  подчеркнул  Мамедов,  военная  база  в  поселке  Чуханлы  имеет  выход  на  Каспийское  море.  А 
американцы уже  приступили к  модернизации военно-морских  сил Азербайджана.  По  мнению эксперта,  военная база в 
Чуханлы  очень  удобно  расположена  с  военно-оперативной  точки  зрения.  «От  этой  базы  до  иранской  границы  рукой 
подать», – отметил Мамедов. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1 ноября.  В Киргизии  формируется еще одно политическое  объединение.  По словам сопредседателя партии 

Справедливости и Прогресса Абдыжапара Тагаева, оно будет называться "Новым курсом".  Объявлены и имена нового 
политблока.  Среди них  немало известных  имен:  экс-министр  иностранных  дел  Киргизстана  Муратбек  Иманалиев,  экс-
государственный  секретарь  Ишенбай  Абдуразаков,  депутат  Законодательного  собрания  Жогорку  Кенеша  (парламента) 
Ташполот Балтабаев, депутат Собрания народных представителей Жогорку Кенеша (верхняя палата парламента) Болот 
Байкожоев и другие. В качестве своей главной цели новое движение рассматривает «обеспечение справедливых выборов в 
парламент и президента страны, участие в них на своих условиях и со своей программой модернизации Кыргызстана».

Аналитики осторожны в оценке перспективы "Нового курса", некоторые полагают, что оно возникает по сценарию, 
якобы для дальнейшего размежевания оппозиции и с этой точки зрения выгодно власти. Только за последние два месяца в 
Киргизстане сформированы четыре крупных политических движения. 

1  ноября. В  Казахстане  инфляционные  тенденции в  2004  году  усилились  –  с  начала  года  месячные  темпы 
инфляции  превышали  показатели  последних  4  лет.  Об  этом  сообщил  председатель  Нацбанка  РК  Анвар  Сайденов, 
выступая на совместном заседании палат Парламента. По итогам 9 месяцев, инфляция составила 5,8 %.

По словам А.Сайденова, одной из причин сравнительно высокой инфляции является рост ВВП, который с 2000 
года увеличился на 63 %. «Инфляция сопутствует экономическому росту», - считает он. 

На  рост  цен  также  влияет  импорт  инфляции  на  ценообразующие  виды  продукции,  такие  как  нефть  и 
нефтепродукты.  Кроме  того,  инфляция  в  целом  остается  высокой  в  странах,  являющихся  основными  торговыми 
партнерами республики, – России, Украине, Кыргызстане, что, отметил председатель Нацбанка, также влияет на рост цен в 
Казахстане. 

Тем не менее, А.Сайденов, полагает, что по итогам года удастся удержать инфляцию в прогнозируемом коридоре 
– 7 процентов. В 2005 году уровень инфляции по прогнозу составит 4,9-6,5 процентов. Он отметил, что Нацбанку предстоит 
принять ряд мер по ужесточению денежно-кредитной политики, чтобы уложиться в прогнозные рамки.

1 ноября.  В Узбекистане прошли беспрецедентные массовые беспорядки в городе Коканд на востоке страны. 
Несколько тысяч человек вышли на улицы в знак протеста против ужесточения торгового законодательства. Согласно даже 
самым скромным оценкам, эта самая масштабная акция протеста в Узбекистане в последние годы.

Протестующие забросали камнями одно из зданий налогового ведомства и подожгли две полицейские машины.
Тысячи людей собрались на главном городском рынке, требуя отменить новые торговые правила, по которым 

торговцы больше не  могут  пользоваться услугами посредников  и должны сами продавать  импортные товары.  Каждый 
торговец также должен получить специальное разрешение властей.

Узбекские власти заявляют, что эти меры направлены на сдерживание роста цен. Однако многие опасаются, что в 
результате разорятся десятки тысяч предпринимателей.

Вышедший по требованию протестующих хоким области пообещал приложить усилия к том, чтобы выполнить их 
требования: помимо отмены высоких налогов на челночный бизнес, демонстранты требовали улучшить теплоснабжение 
домов, во многих из которых инфраструктура требует ремонта.

Акция протеста продолжалась примерно с 11.00 до 17.00, после чего люди разошлись.
1  ноября.  Туркменский  лидер  Сапармурат  Ниязов  провел  совещание  в  Ахалском велаяте  –  самом  крупном 

региональном  административном  образовании  республики.  Выступая  на  совещании,  Ниязов  подверг  резкой  критике 
местное руководство за "недостатки в управлении сельскохозяйственными землями и водными ресурсами". Поводом для 
обвинений стал провал нынешней хлопковой кампании -  вместо запланированных 2,2  миллионов тонн хлопка-сырца в 
Туркменистане в нынешнем году собрали около 600 тысяч тонн.

В ходе совещания президент подписал указ, которым "за допущенные недостатки в работе" освободил Энебай 
Атаеву от обязанностей заместителя председателя Кабинета министров Туркменистана и хякима Ахалского велаята.

Другими  указами  главы  государства  с  формулировкой  "за  серьезные  недостатки  в  работе"  от  занимаемых 
должностей  освобождены  также  заместитель  хякима  велаята  Бяшим  Джумаев  и  хякимы  этрапов  (руководители 
администраций районов) - Тедженского, Какинского, Бахарлы и Алтын Асыр, входящих в Ахалский велаят.

Новым  хякимом  Ахалского  велаята  назначен  Мурат  Атагаррыев,  занимавший  до  этого  пост  председателя 
Ассоциации пищевой промышленности Туркменистана и, по словам Сапармурата Ниязова, неплохо зарекомендовавший 
себя на этой должности.

С. Ниязов представил собравшимся нового хякима: "Мурад уже работает у меня какое-то время. Он работал в 
Аппарате президента, честный парень. Родился в 1968 году в Ашхабаде. А вообще он тедженский. Закончил Туркменский 
институт  национальной  экономики.  Он  много,  где  работал,  я  не  буду  все  перечислять.  Последняя  его  должность  - 
председатель Ассоциации пищевой промышленности Туркменистана. Это он производит такой вкусный сыр и другую еду: 
всякие молочные продукты, сметану и даже шоколадные напитки".

1 ноября. В Западно-Казахстанской области в результате взрыва на магистральном газопроводе "Средняя Азия-
Центр" (САЦ) погибли трое рабочих. Об этом сообщили в пресс-службе министерства по чрезвычайным ситуациям (МЧС) 
Казахстана.
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По  данным  МЧС,  в  пяти  километрах  от  поселка  Караоба  Западно-Казахстанской  области  на  магистральном 
газопроводе САЦ 4-1 диаметром 1200 мм произошел разрыв трубы газопровода и взрыв газа. Участок прорыва газа был 
перекрыт кранами газопровода на территории России, сообщили в МЧС.

Пожар был ликвидирован через девять часов силами МЧС Казахстана.  В результате  происшествия получили 
ожоги  и  скончались  трое  рабочих  подрядной  организации  "Казстройсервис",  производившие  ремонт  параллельного 
газопровода САЦ-3. Кроме того, трое рабочих с ожогами 1 и 2 степени госпитализированы.

1 ноября.  Вечером президент Казахстана Нурсултан Назарбаев принял решение о досрочном роспуске нижней 
палаты парламента страны, мажилиса, срок полномочий которого истекает 30 ноября.

Одновременно  своим  декретом  президент  созывает  3  ноября  первую  сессию  избранного  на  парламентских 
выборах 19 сентября нового состава мажилиса. 

Один из лидеров казахстанской оппозиции, лидер республиканской Компартии Серикболсын Абдильдин считает, 
что  причиной  неожиданного  решения  президента  Назарбаева  могла  стать  его  обеспокоенность  деятельностью 
общественной комиссии,  расследующей факты фальсификаций  в  ходе  сентябрьских  выборов в  парламент.  Итоги  этих 
выборов оппозиция не признает.

2  ноября.  Утвержден  состав  Национальной  комиссии  по  вопросам демократизации  и  гражданского  общества 
(НКВД и ГО) при Президенте РК

Нурсултан Назарбаев подписал Указ  "О Национальной комиссии по вопросам демократизации и гражданского 
общества при Президенте Республики Казахстан", сообщили в пресс-службе президента.

Этот  консультативно-совещательный  орган  образован  в  целях  развития  общенационального  диалога  по 
важнейшим вопросам политического развития Казахстана. Указом утверждены положение о Национальной комиссии и ее 
персональный  состав.  Председателем  Национальной  комиссии  утвержден  секретарь  Совета  безопасности  РК  Булат 
Утемуратов.

2 ноября.  Спикер мажилиса Казахстана Жармахан Туякбай обвинил президента страны в том, что его спешное 
решение о роспуске парламента является попыткой задушить дискуссии о коррупции на прошедших выборах.

Накануне членам нижней палаты парламента было передано, что они будут распущены во вторник. Это известие 
пришло в палату во время дебатов по проекту бюджета-2005.

3 ноября.  Итальянская сервисная компания Saipem выиграла тендер на строительство и установку подводной 
трубопроводной системы на месторождении Кашаган,  стоимость контракта составляет около $520 млн.  Об этом стало 
известно из сообщения, опубликованного на официальном сайте компании Saipem.

В сообщении поясняется, что Saipem установит систему в 2006-2007 годах.
Saipem является дочерней структурой итальянской компании Eni, которая в свою очередь входит в консорциум, 

разрабатывающий Кашаганское месторождение.
Как сообщалось  ранее,  консорциум Agip  KCO (оператор  проекта  по  разработке Кашаганского месторождения) 

объединяет  BG Group,  Eni,  Exxon  Mobil,  Inpex  Masela  Ltd.,  ConocoPhillips,  Royal  Dutch/Shell  и  Total.  Первая  нефть  на 
Кашаганском  месторождении  была  обнаружена  на  скважине  "Восток-1"  летом  2000  года.  Доказанные  запасы 
месторождения составляют 1,5 млрд. тонн. Консорциум планирует приступить к промышленной добыче на Кашагане в 2007 
году. 

3 ноября. Вопрос по депутатскому мандату сопредседателя партии "Ак жол" Алихана Байменова "будет решать" 
Центральная избирательная комиссия. Об этом в кулуарах парламента сообщил журналистам секретарь ЦИК Казахстана 
Владимир Фоос.

В. Фоос напомнил, что, согласно законодательству, депутатский мандат должен быть передан "следующему по 
партийному  списку"  ДПК  "Ак  жол".  Вторым  номером  в  партсписке  политического  объединения  на  выборах  был 
сопредседатель "Ак жола" Алтынбек Сарсенбаев.

Как сообщалось ранее, А. Байменов отказался от депутатского мандата в новом составе мажилиса парламента, 
полученного "Ак жолом" по результатам голосования по партийным спискам.

3  ноября. Во  время  первой  сессии  парламента  третьего  созыва  президент  РК  Нурсултан  Назарбаев  принял 
присягу депутатов нового состава мажилиса.

Депутаты  поклялись  "верно  служить  народу  Казахстана,  укреплять  целостность  и  независимость  Республики 
Казахстан,  строго  подчиняться  Конституции  и  законам,  добросовестно  выполнять  возложенные  высокие  обязанности 
депутата".

Глава государства поздравил мажилисменов,  пожелал им здоровья и успехов "в  деле служения народу".  "Вы 
будете принимать законы, которые послужат для развития нашего общества", - отметил он. 

Также Нурсултан Назарбаев предупредил, что государство не допустит прихода "олигархов" во власть. Назарбаев 
не назвал имен и даже сфер экономики, страдающей, по его мнению, от монополизма "мегахолдингов".

"Посмотрите:  около  десяти  мегахолдингов  контролируют...80  процентов  всего  ВВП  Казахстана",  -  сказал 
Назарбаев на первом заседании нижней палаты парламента - мажилиса. "Литературно-экономически это мегахолдинги, а 
вообще в народе называются олигархами", - сказал президент Казахстана.

Он сообщил, что поручил правительству подготовить меры, чтобы осуществить "большую и решительную работу 
по передаче непрофильных функций мегахолдингов малому и среднему бизнесу через налоговые и...общественные рычаги 
воздействия".

Назарбаев заявил, что не согласен с политическими амбициями бизнеса, и что государство примет меры.
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"На первых порах кто заработал - он начинает расти, и постепенно создается олигархический капитализм, что мы 
наблюдаем.  Развиваясь  олигархический  капитализм,  душит  всех  своих  конкурентов...  Набрав  деньги,  силой  начинают 
рваться к власти. В этот момент государство принимает меры", - рассказал президент.

3  ноября.  Председателем  мажилиса  Парламента  РК  избран  Урал  Мухамеджанов.  Избрание  спикера  палаты 
прошло путем тайного голосования во время первого пленарного заседания мажилиса.

За кандидатуру У.Мухамеджанова проголосовали 65 депутатов,  против –  3 депутата,  6  бюллетеней признаны 
недействительными. До избрания в парламент Мухамеджанов работал в президентской администрации.

4  ноября США  опубликовали  вторую  за  последние  три  месяца  памятку  для  своих  граждан,  находящихся  в 
Узбекистане, предупреждая их о возможных террористических атаках в этом государстве.

"Правительство  США  располагает  информацией  о  том,  что  экстремистские  группировки  могут  в  ближайшем 
будущем  предпринять  атаки  против  интересов  США  в  Узбекистане",  -  говорится  в  заявлении  Государственного 
департамента США.

В заявлении также говорится, что в регионе активны сторонники таких группировок,  как "Исламское движение 
Узбекистана"  и  "аль-Каида".  "Эти  группировки  выражают  антиамериканские  настроения  и  могут  попытаться  атаковать 
правительство или граждан США в Узбекистане".

Госдепартамент США призывает американцев, находящихся в Узбекистане, избегать мест повышенного скопления 
людей, праздничных гуляний и мест, где обычно собираются граждане стран Запада.

В предыдущем заявлении, выпущенном в августе, говорилось, что экстремисты могут осуществить нападения во 
время празднования Дня независимости Узбекистана в начале сентября.

4  ноября.  Избранный  на  внеочередной  сессии  Ферганского  областного  кенгаша  (совета)  народных 
представителей хоким Ферганской области Шермахамат Нурматов начал смену руководящих кадров.

Освобождены  от  занимаемой  должности  первый  заместитель  хокима  области  по  экономическим  вопросам 
А.Иноятов и А.Эргашов, первый заместитель хокима по строительству и архитектуре.

Кроме этого, за последние две недели освобождены от занимаемой должности хокимы 7 районов области. 
4 ноября.  Истребитель F-16 королевских ВВС Голландии потерпел аварию, совершая посадку на авиабазе им. 

Ганси в аэропорту "Манас" в Бишкеке. Как сообщил представитель авиабазы, крушение произошло в ходе выполнения 
самолетом посадки при возвращении из полета в воздушное пространство Афганистана. У истребителя отказало одно из 
шасси, и выскочив за пределы взлетно-посадочной полосы, он уткнулся носом в землю. Пилот не пострадал. Из-за аварии 
аэропорт "Манас" был закрыт на несколько часов.

6 истребителей F-16 королевских ВВС Голландии и около 200 голландских военных дислоцируются на военной 
авиабазе в рамках контртеррористической операции в Афганистане. 

4 ноября. Президент Киргизстана Аскар Акаев заявил на конференции "Перспективы экономического развития в 
Кыргызской  Республике",  прошедшей  в  Бишкеке:  "  "Transparency  International"  ("Международная  прозрачность")  –  это 
непрозрачная организация. Мне непонятна эта организация". По словам Акаева, "Кыргызстан, согласно оценке Всемирного 
банка "Бизнес в 2005 году" наряду со странами Балтии, Россией и Казахстаном по качеству бизнес-климата включен во 
вторую  группу,  идущую  вслед  за  развитыми  странами.  Это  еще  раз  подвергает  сомнению  объективность  данных 
"Transparency International", одно другому категорически противоречит". Акаев назвал это удивительным: "Парадокс - чем 
больше усилий мы принимаем в области коррупции, тем дальше "Transparency International" отодвигает нас от Финляндии. 
И наоборот. страны, которые не уделяют много внимания борьбе с коррупцией, "Transparency International" приближает к 
Финляндии". Президент не уточнил, какие страны, оказавшиеся ближе к Финляндии, уделяют борьбе с коррупцией меньше 
внимания, чем Киргизия.

Президент Акаев также заявил: "От международных организаций мы ждем объективности в процессе изучения 
процессов, происходящих в республике. Мы хотим, чтобы Кыргызстан в них занимал именно то место, которое заслуживает, 
не ухудшая и не приукрашивая положения". Акаев подверг критике доклад главного экономиста Всемирного банка Прадипа 
Митры, сделанный на этой же конференции: "из доклада следует, что мы находимся по уровню гораздо ниже Таджикистана, 
который в реальности отстает в развитии от нас на 7-8 лет, и это общепризнанно мировым сообществом. Хотелось бы 
призвать к объективной оценке наших достижений".

Киргизские участники конференции были также возмущены тем, что Митра сравнил в своем докладе Киргизстан с 
африканскими странами Угандой и Буркина-Фасо.

4  ноября.  Крупнейшая  в  КНР Китайская национальная нефтегазовая  корпорация  (CNPC)  стремится получить 
доступ  к  каспийской  нефти  Казахстана.  Переговоры  по  этому  вопросу  ведутся  практически  непрерывно,  сообщил  в 
интервью агентству "Интерфакс-Китай" информированный казахстанский источник.

"CNPC  проявляет  значительную  заинтересованность  в  разведке  и  разработке  нефтяных  месторождений  в 
казахстанском  секторе  Каспийского  моря.  Переговоры  по  этому  вопросу  между  сторонами  продолжаются  практически 
непрерывно", - отметил источник.

4 ноября. Как сообщил представитель Госкомимущества Узбекистана, государство продало 57 % акций Coca-Cola 
Bottlers Uzbekistan Ltd узбекско-американскому СП Muzimpex. По его словам, сделка была заключена в середине сентября, 
и за пакет акций покупатель заплатил $14 миллионов.

По  сообщениям  прессы,  ранее  57-процентный  пакет  акций  принадлежал  структурам,  аффилированным  с 
американцем  узбекского  происхождения  Мансуром  Максуди  -  бывшим  мужем  Гульнары  Каримовой,  старшей  дочери 
президента  Узбекистана  Ислама Каримова.  После развода  супругов в  2001  году эти  акции оказались в  собственности 
государства.
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В  2001  году  узбекское  СП  Coca-Cola  стало  испытывать  сложности  с  поставками  концентратов,  несколько 
менеджеров-иностранцев были вынуждены покинуть страну. К настоящему времени предприятие практически прекратило 
выпуск продукции.

Оставшиеся  42  %  в  Coca-Cola  Bottlers  Uzbekistan  Ltd  принадлежат  материнской  компании  -  Coca  Cola  Co., 
инвестировавшей с 1994 г. около $140 млн. в строительство четырех заводов по розливу напитков в Ургенче, Намангане, 
Ташкенте  и  Ташкентской  области.  Muzimpex  специализируется  на  заморозке  и  хранении  пищевых  продуктов.  Это 
предприятие контролируется зарегистрированной в США компанией Zeromax Group. Zeromax Group уже участвует в ряде 
приватизационных проектов в цементной, нефтяной и кабельной отраслях промышленности Узбекистана.

4 ноября. Посол США Ричард Хоугленд и посол РФ Максим Пешков возложили венки к памятнику воинам 201-й 
мотострелковой дивизии РФ в Душанбе. Церемония посвящена российским солдатам, оказавшим помощь по эвакуации 
дипломатов США из американского посольства в Душанбе осенью 1992 года. Вечером американское посольство дало ужин 
в честь российских военных и дипломатов.

"Начало  1990-х  было  неспокойным  периодом  для  Таджикистана,  которое  ко  всеобщей  нашей  радости  стало 
частью истории" отметил посол Хоугленд. "Хотя к сожалению, такое событие произошло, но мы благодарны за то,  что 
получили поддержку 201 мотострелковой дивизии. Мы сегодня находимся здесь, чтобы вспомнить и почтить наших друзей, 
которые помогли нам в трудную минуту".

4 ноября. 15 политиков и общественных деятелей Киргизстана объявили в Бишкеке о создании нового движения 
"Жаны багыт" ("Новый курс"),  которое выступает за конституционную смену власти в стране, укрепление национальной 
государственности, искоренение коррупции. В движение вошли несколько депутатов парламента, бывший государственный 
секретарь Ишенбай Абдуразаков, бывший министр иностранных дел Муратбек Иманалиев, бывший член Президентского 
совета Салижан Жигитов, бывший министр финансов Султан Медеров и другие.

Председатель партии "Справедливость и прогресс" Муратбек Иманалиев заявил, что "новое движение не является 
предвыборным блоком", однако в заявлении движения говорится, что "одним из важнейших инструментов кардинального 
преобразования нашей жизни являются предстоящие выборы в парламент и и выборы президента страны. В ходе этих 
политических  мероприятий  каждый  из  нас  должен  сделать  свой  выбор",  и  движение  призывает  "кыргызстанцев 
объединиться не вокруг отдельных личностей, а во имя национальной идеи "Сильный демократический Кыргызстан" ".

В  январе  шесть  оппозиционных партий  Кыргызстана  объявили о  создании единого  избирательного  блока  "За 
власть народа", в мае было создано гражданское объединение "За честные выборы" во главе с бывшим секретарем Совета 
безопасности Мисиром Аширкуловым. В сентябре девять оппозиционных партий объявили об объединении в "Народное 
движение Кыргызстана", которое 5 ноября провело свой учредительный съезд и избрало своим председателем депутата 
парламента,  бывшего  премьер-министра  Курманбека  Бакиева,  который  объявил  о  своем  намерении  участвовать  в 
президентских выборах.

5 ноября. В Бишкеке состоялась учредительная конференция "Народного движения Кыргызстана",  о создании 
которого  было  объявлено  22  сентября.  В  движение  вошли  девять  партий:  "Асаба",  "Демократическое  движение 
Кыргызстана",  "Кайран  эл",  "Новый  Кыргызстан",  "Эркин  Кыргызстан",  "Эркиндик",  а  также  Партия  коммунистов, 
Коммунистическая и Республиканская партии. Председателем движения избран депутат парламента Курманбек Бакиев, 
который занимал пост премьер-министра с 21 декабря 2000 года до 22 мая 2002 года, его заместителями – бывший министр 
образования Ишенгюль Болжурова и депутаты парламента Азимбек Бекназаров и Николай Байло.

Был избран Центральный совет движения из 17 человек, а бывший депутат парламента Усен Сыдыков избран 
председателем  исполнительного  комитета  движения.  В  конференции  приняли  участие  бывший  спикер  парламента 
Медеткан Шеримкулов, бывший секретарь Совета безопасности Мисир Ашыркулов, а также делегаты из всех регионов 
страны. Бакиев уже выдвинут несколькими организациями кандидатом в президенты Киргизии.

5 ноября.  Казахстанская космическая программа имеет хорошие экономические перспективы, считает директор 
Центра космической связи "Дубна" Александр Дука. Как сообщал Казинформ, до конца года Россия и Казахстан должны 
подписать межправительственное соглашение о создании казахстанского ракетно-пускового комплекса "Байтерек", и уже в 
декабре следующего года планируется запустить первый казахстанский спутник "КазСат", который будет самостоятельно 
управляться казахстанскими специалистами.

Проектные  работы  ведутся  государственным  предприятием  "Космическая  связь"  -  ведущим  оператором 
спутниковой связи РФ. На настоящем этапе данная структура контролирует работу 14 орбитальных спутников, а доля услуг 
компании на российском рынке составляет 80%.

Программа  финансируется  казахстанской  стороной  и  оценивается  в  65  млн.  долл.  Для  сравнения  мировая 
стоимость только вывода спутника на орбиту составляет около 40 млн. долл., и это, не считая расходов на проектирование, 
конструирование летательного аппарата, сооружения наземных систем его навигаций.

«КaзСат» относится к категории малых космических аппаратов. Вес спутника не будет превышать полутора тонн. 
Для российского предприятия это новое направление. В космос аппарат будет выводить новейший модернизированный 
носитель "Протон-М". Эта ракета сегодня используется только для доставки в космос иностранных спутников.

6  ноября.  Узбекская  оппозиционная партия  "Эрк"  заявила  о  бойкотировании  предстоящих  в  декабре 
парламентских выборов в республике и призывает мировое сообщество к их игнорированию. Центризбирком республики 
отказал этой и другим оппозиционным партиям в регистрации, сославшись на технические причины.

"Рассматривая экономическую,  политическую и  социальную ситуации в  Узбекистане,  мы можем говорить,  что 
голосование  будет  свободным,  демократическим  и  справедливым",  -  сказал  глава  партии  "Эрк"  Атоназар  Арифов. 
"Официальный  политический  пейзаж  остается  пустыней,  партии,  допущенные  к  выборам,  принадлежат  президенту  и 
представляют его персональные интересы, а не интересы простых людей", - заявил Арифов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Еще  одна  оппозиционная  "Свободная  крестьянская  партия"  также  объявила  о  присоединении  к  бойкоту 
предстоящего 26 декабря голосования.

Организация безопасности и сотрудничества в Европе сообщила о намерении послать в Узбекистан ограниченную 
группу  наблюдателей,  однако  "Эрк"  призывает международных наблюдателей  игнорировать  голосование в  республике, 
"чтобы разоблачить антидемократическую сущность этих выборов".

6 ноября. Президент Киргизии Аскар Акаев провел встречу с президентом Азиатского банка развития (АБР) Тадао 
Чино.

На встрече А.Акаев поблагодарил гостя за поддержку в осуществлении проекта реконструкции дороги Бишкек-Ош. 
Глава государства также выразил благодарность за поддержку АБР в реализации проекта по реконструкции автодороги Ош-
Сарыташ-Иркештам. "Через два года мы будем иметь великолепную современную трассу с международным выходом", - 
сказал президент.

Тадао  Чино  сказал,  что  остался  довольным увиденным в  Жалалабаде,  где  идет  завершающий  этап  проекта 
реконструкции автодороги Бишкек-Ош. Проекты направлены в конечной цели на поднятие уровня жизни населения, поэтому 
АБР намерены расширить и активизировать осуществления проектов, сказал Чино.

Огромное значение для Киргизстана и его будущего развития имеет стратегическая дорога Бишкек-Ош. Как было 
отмечено, этот проект - заслуга японского правительства и АБР, на реализацию которого было инвестировано 200 млн. 
долларов.

В 2005  году планируется полностью завершение  реконструкцию дороги  Бишкек-Ош,  и продолжится проект  по 
реконструкции  дороги  Бишкек-Алматы,  Ош-Сарыташ-Иркештам-Кашгар.  "Мы полностью восстановим Шелковый путь  от 
Алматы до Кашгара. Этот проект свяжет все страны Центральной Азии. Это дорога станет главным фактором устойчивого 
социально-экономического развития Кыргызстана", сказал А.Акаев.

8  ноября.  В  Государственной  филармонии  Киргизстана  им.  Т.Сатылганова  народный  артист  СССР,  глава 
комитета Госдумы РФ по культуре, депутат Иосиф Кобзон выступил с концертом перед ветеранами Великой Отечественной 
войны и вооруженных сил, российскими военными, несущими службу в авиабазе г. Кант и военнослужащими Бишкекского 
гарнизона.

В завершение концерта министр обороны Киргизии Эсен Топоев вручил Иосифу Кобзону медаль "За укрепление 
военного сотрудничества" и офицерскую парадную шашку.

Как сообщили в Минобороны КР, концерт И.Кобзона посвящен годовщине открытия военной авиабазе в г. Кант. 
Авиабаза была открыта 23 октября 2003 г. и в настоящий момент там дислоцируются более 500 российских военных.

8  ноября.  В  Туркмении  может  развернуться  кровавая  битва  за  власть  в  случае  неожиданной  смерти 
автократического главы государства, и чтобы этого не случилось, международное сообщество должно заставить Ашхабад 
встать на путь демократических реформ.  Об этом говорится в заявлении западного аналитического центра International 
Crisis Group (ICG), опубликованном на его сайте www.crisisweb.org.

"Свидетельства, которыми мы располагаем, доказывают, что любая борьба за возможность стать преемником 
спровоцирует напряженность, с высокой вероятностью того, что это приведет к хаосу и, возможно, политическому насилию," 
- считает ICG.

По  мнению  аналитиков  ICG,  любой  вид  народного  восстания  в  Туркмении  чрезвычайно  маловероятен,  но 
конкурирующие друг с другом группировки внутри элиты и оппозиция в эмиграции могут начать борьбу за контроль над 
богатой  природным  газом  страной.  "Вероятно,  наибольшая  неопределенность  вокруг  режима  Ниязова  вытекает  из-за 
пробелов в процедуре передачи власти", - считает ICG.

Авторитетный  аналитический  центр  убеждает  Россию  и  Запад  проводить  жесткую  линию  в  отношении 
Туркменбаши - путем отказа в визах туркменским чиновникам и замораживания финансовых активов, если официальный 
Ашхабад не удовлетворит их требования в отношении соблюдения прав человека.

ICG также  призвал  Россию,  наиболее  влиятельного  партнера  Ашхабада,  который  зависит  от  транзита  газа  в 
Европу через российскую территорию, быть тверже, защищая права этнических русских в Туркмении. В частности, ICG 
предложил  Москве  добиться  восстановления  вещания  государственного  российского  радио  "Маяк",  остановленного 
Ашхабадом "по техническим причинам".

9 ноября. В Казахстан прибыл заместитель главы Центрального командования США Лэнс Смит.
На встрече с министром Мухтаром Алтынбаевым речь шла об укреплении казахстанско-американских военных 

отношений, совместной борьбе с международным терроризмом и растущем сотрудничестве с НАТО. Генерал-лейтенант 
ВВС Лэнс Смит побывал в Национальном университете обороны в Щучинске. Там он встретился со слушателями главного 
военного вуза республики и курсантами кадетского корпуса. После встречи с М.Алтынбаевым Лэнс Смит поблагодарил 
казахстанцев за помощь в Ираке и Афганистане: «Очень важно, что Казахстан предоставил свое воздушное пространство 
для обеспечения операции в  Афганистане.  Также  контингент  казахстанских  инженеров-саперов,  находящийся сейчас  в 
Ираке, выполняет очень хорошую и важную работу по разминированию. Они каждый день занимаются работой, которая 
спасает жизни польских членов коалиции и иракских жителей».

9  ноября.  В Туркмении  из  мест  лишения  свободы  освобождены  более  9  тыс.  заключенных,  сообщает  РИА 
"Новости". Среди них, как уточнили в генеральной прокуратуре страны, находятся 150 иностранных граждан.

Заключенные были амнистированы указом президента Туркмении накануне Ночи всемогущества и всепрощения, 
которая  отмечается  в  27-й  день  празднования  священного  для  мусульман  месяца  Рамадан.  Согласно  Корану,  в  эту 
священную ночь Аллах принимает решение о судьбах людей, а смертные прощают друг другу давние обиды и проступки.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Эта мусульманская традиция была поддержана на государственном уровне пять лет назад - начиная с 1999 года, 
накануне "Ночи всемогущества" президент Туркмении подписывает указ о помиловании. В его списках те, кто преступил 
закон по воле случая, злого рока, недомыслию или другим причинам, те, кто глубоко раскаивается в проступке.

Перед выходом из тюрем и колоний, по заведенному обычаю, помилованные дают клятву на Коране, хлебе, а 
также на книге президента Туркмении - "Рухнама", что впредь не будут нарушать закон.

9  ноября.  Премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов надеется в 2005 г. отправить членов экономического 
блока правительства на учебу в  ведущие зарубежные вузы,  чтобы улучшить эффективность управления страной.  "Мы 
должны сделать все, чтобы обучение весь экономический блок правительства прошел", - сказал он на заседании Кабинета.

"Да, может быть, обойдется обучение в Гарварде $50.000 или $60.000 в месяц. Ничего страшного. Обучим",  - 
сказал он.

Инициативе  Ахметова  предшествовало  заявление  министра  экономики  Кайрата  Келимбетова,  предложившего 
нанять иностранных профессионалов топ-менеджерами госкомпаний и консультантами министерств.

9  ноября. Законодательное  собрание  (нижняя  палата)  парламента  Киргизстана  внесло  изменения  в  закон  о 
концессиях. Теперь решение о предоставлении в концессию имущества акционерных обществ, имеющих стратегическое 
значение и в которых государство владеет не менее чем двумя третями акций, должно приниматься правительством только 
с согласия парламента. Кроме того, новый закон сужает права концессионера, который теперь не имеет права принимать 
единоличные решения в отношении переданного ему имущества без согласия общего собрания акционеров, парламента и 
правительства, за исключением случаев, специально предусмотренных в концессионном договоре. И, наконец, участвовать 
в концессии получили право и компании Киргизстана, раньше предусматривалось, что предприятия Киргизии в концессию 
могут брать только иностранные фирмы. 

Начиная  с  19  октября,  более  15  депутатов  палаты  отказывались  регистрироваться  на  заседаниях,  создавая 
отсутствие  кворума.  Они  выступали  против  правительственной  программы  приватизации  в  энергетическом  секторе  и 
передачи в концессию крупнейшей энергораспределительной сети страны "Северэлектро". Депутаты требовали исключить 
из программы приватизации ряд объектов, имеющих стратегическое значение, некоторые предприятия приватизировать 
только по индивидуальным проектам,  утверждаемым парламентом, а также внесения изменений в Закон о концессиях. 
Летом Киргизстан посетил глава РАО "ЕЭС России" Анатолий Чубайс, который 20 августа подписал с премьер-министром 
страны  Николаем  Танаевым  меморандум  о  совместном  завершении  строительства  двух  Камбар-Атинских 
гидроэлектростанций в Киргизстане суммарной мощностью 2,870 мегаватт, на что потребуется около 2 млрд. долл. Чубайс 
заявил, что РАО "ЕЭС России" готово взять в концессию компанию "Северэлектро".

9 ноября.  Выступая на заседании Кабинета министров, президент Туркменистана Сапармурат Ниязов призвал 
избирательные комиссии на местах способствовать проведению предстоящих 19 декабря выборов в Меджлис республики 
"на мировом уровне, в условиях широкой состязательности".

Туркменский лидер подчеркнул, что выборы депутатов "должны стать новым шагом на пути создания правового 
демократического  государства".  Он обратил внимание,  что  по  многим избирательным округам происходит  выдвижение 
четырех-пяти кандидатур на одно место.

Вместе с тем, глава государства подверг критике местные власти и руководителей Национального телевидения и 
других СМИ за то,  что кандидаты в  депутаты не имеют достаточных возможностей для ознакомления избирателей со 
своими программами.

9 ноября. Государства Евросоюза, США, Австралия, Япония и ряд других стран внесли на рассмотрение Третьего 
комитета Генеральной Ассамблеи ООН проект резолюции по вопросу о соблюдении прав человека в Туркменистане. Всего 
соавторами проекта стали 36 государств.

Авторы резолюции выражают глубокую обеспокоенность по поводу продолжающихся серьезных нарушений прав 
человека в Туркменистане. В документе отмечаются злоупотребления правовой системой и произвольные задержания тех, 
кто  пытается  осуществить  свои  права  на  свободу  выражения  мнений,  собраний  и  ассоциаций;  ограничение  свободы 
выражения  убеждений  и  мнений,  в  частности,  закрытие  сети  русскоязычных программ Радио  "Маяк"  и  преследования 
журналистов Радио Свобода; дискриминация этнических русских, узбеков и других меньшинств в области образования и 
занятости и их принудительное переселение; трудности и препятствия, с которыми сталкиваются организации гражданского 
общества, включая долгую процедуру регистрации.

Авторы проекта резолюции призывают правительство Туркменистана обеспечить полное уважение прав человека 
и  полностью осуществить  меры,  изложенные в  резолюциях  Комиссии  по  правам человека  2003  и  2004 годов.  Проект 
резолюции призывает  власти  Туркменистана обеспечить тесное  взаимодействие  с  Управлением Верховного комиссара 
ООН  по  правам  человека,  освободить  всех  узников  совести,  реализовать  на  практике  сделанное  в  мае  2004  года 
предложение  посетить  туркменские  тюрьмы,  обеспечить  доступ  к  лицам,  осужденным  за  участие  в  попытке 
государственного  переворота  25  ноября  2002  года,  а  также  снять  ограничения  на  деятельность  общественных 
объединений, включая неправительственные организации.

Авторы проекта просят Генерального секретаря представить доклад об осуществлении настоящей резолюции на 
следующей, 60-й сессии Генеральной Ассамблеи. 

10 ноября. Уполномоченный по правам человека в России Владимир Лукин и его коллега из Узбекистана Сайера 
Рашидова подписали соглашение о сотрудничестве в целях усиления гарантий государственной защиты прав и свобод 
человека, а также содействия их соблюдению государственными органами.

"Омбудсмены  договорились  всесторонне  расширять  контакты  и  сотрудничество  правозащитных  институтов 
России и Узбекистана, совершенствовать механизмы соблюдения прав человека и укрепления демократических основ в 
своих странах", - говорится в сообщении, поступившем в среду в РИА "Новости".
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В  пресс-службе  Уполномоченного  по  правам  человека  в  РФ  отмечают,  что  значимость  этого  соглашения 
повышается  в  связи  с  подписанием  в  июне  этого  года  Договора  о  стратегическом  партнерстве  между  Россией  и 
Узбекистаном.

10 ноября. Генерал-лейтенант Ланс Смит, Заместитель командующего Центрального командования США прибыл 
с официальным визитом в Душанбе. Генерал Смит встретился с Министром обороны Таджикистана генерал-полковником 
Шерали Хайруллоевым, Председателем комитета по охране государственной границы Азимовым, а также командующим 
Национальной гвардией полковником Рахмоналиевым. Генерал Смит обсудил тему военного сотрудничества между США и 
Таджикистаном, вопросы поддержки таджикских пограничников, а также «вопросы, касающиеся борьбы с терроризмом».

10 ноября. Президенту Киргизской Республики Аскару Акаевичу Акаеву исполняется 60 лет. По этому случаю в его 
адрес  главы  государства  поступила  телеграмма  с  поздравлениями  от  Президента  Российской  Федерации  Владимира 
Путина.

"В России Вас знают как опытного политика, твердого и последовательного сторонника развития дружбы, доверия 
и  сотрудничества  между  нашими  народами.  Высоко  ценим  Ваш  личный  вклад  в  укрепление  российско-киргизского 
стратегического сотрудничества, во многом благодаря которому новую динамику приобрели двусторонние экономические, 
политические и гуманитарные связи", - говорится в поздравлении.

Далее в телеграмме В.Путина выражается убеждение в том, что "тесное и многоплановое взаимодействие наших 
стран  будет  и  впредь  служить  на  благо  граждан  России  и  Киргизии,  оказывать  серьезное  позитивное  влияние  на 
продвижение  интеграционных  процессов  на  пространстве  Содружества  Независимых  Государств  и  обеспечение 
региональной стабильности и безопасности... От души желаю Вам, уважаемый Аскар Акаевич, доброго здоровья, счастья, 
благополучия и новых успехов в ответственной государственной деятельности".

А.Акаев провел свой день рождения в Бишкеке в кругу семьи и самых близких друзей, в числе которых оказались 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и премьер-министр Таджикистана Акил Акилов, приехавший вместо президента 
Эмомали Рахмонова.

11 ноября.  Вечером в Россию с трехдневным визитом прибыл президент Киргизии Аскар Акаев. В центре его 
переговоров в Москве – вопросы экономического характера. А главные мероприятия в рамках визита пройдут в Санкт-
Петербурге – городе, где Аскар Акаев учился и работал в 60-70-е годы и где теперь намерен отпраздновать свое 60-летие.

Встреча президента Киргизии с президентом РФ Владимиром Путиным состоялась сразу по прибытии Аскара 
Акаева в Москву. Среди главных тем московских переговоров Аскара Акаева – передача российским бизнес-структурам 
(каким именно, решает правительство РФ) наиболее прибыльных предприятий киргизского ВПК в счет погашения долга 
Киргизии  России,  составляющего  около  $180  млн;  сотрудничество  в  сфере  энергетики,  в  частности,  пути  реализации 
заключенного в середине этого года соглашения между РАО "ЕЭС России" и киргизским правительством о завершении 
сооружения 1-й и 2-й Камбаратинских ГЭС (объем инвестиций – $2 млрд).

Отдельный и весьма важный для российской безопасности вопрос – планы США разместить в районе аэропорта 
Манас несколько самолетов AWACS американских ВВС. 

11  ноября.  Комитет  национальной  безопасности  Казахстана  ликвидировал  на  территории  страны 
террористическую группировку, структурно входящую в состав международной террористической организации "Аль-Каида". 
Как  сообщил  на  пресс-конференции  в  Астане  первый  заместитель  председателя  КНБ  Владимир  Божко,  группировка 
действовала  на  территории  Казахстана,  Узбекистана,  Киргизстана  и  России.  Отдельные  ее  члены  участвовали  в 
осуществлении терактов в конце марта - начале апреля и 30 июля этого года в Узбекистане. В частности, в них принимали 
участие граждане Казахстана - жители Семипалатинска и Жамбылской области, ставшие смертниками. Предотвращена 
попытка  очередного  теракта  в  отношении  высших  должностных  лиц  Узбекистана,  который  руководители  группировки 
планировали осуществить до конца 2004 года.

По  словам  В.Божко,  в  ходе  спецоперации  арестованы  9  граждан  Казахстана,  4  узбекистанца.  Задержаны 
подготовленные  в  качестве  "смертниц"  жительницы  Южно-Казахстанской  области.  Изъяты  литература,  видео-  и 
аудиокассеты, содержащие призывы к террору, фальшивые паспорта, компоненты взрывных устройств и боеприпасы.

Руководство группировкой велось из-за рубежа. На местах же ею руководили так называемые эмиссары Ахмат 
Бекмирзаев  и  Жакшыбек  Биймурзаев.  В  течение  двух  лет  эти  лица  завербовали  около  50  узбекистанских  и  до  20 
казахстанских  граждан.  "Мы  встретили  противника,  который  в  своей  деятельности  применял  все  формы  и  методы, 
присущие  нелегальной  разведке,  –  строжайшая  конспирация,  тщательно  отработанные  способы  связи",  -  подчеркнул 
В.Божко.

"По  показаниям  арестованных  лиц,  их  участие  в  терактах  мотивировалось  тем,  что  они  должны  бороться  с 
властями Узбекистана, так как они якобы притесняют мусульман", - отметил Божко. По его словам, задержанные граждане 
Узбекистана будут экстрадированы на родину.

12 ноября.  Как сообщила Государственная служба новостей Туркменистана  (ТДХ),  в  день  празднования 13-й 
годовщины независимости республики Сапармурат Ниязов принял руководителей ряда российских компаний, участвующих 
в  проектах  развития  нефтегазового  комплекса  Туркменистана.  Заместитель  председателя  Правления  ОАО  "Газпром" 
Александр Рязанов, генеральный директор компании "Зарубежнефть" Николай Токарев и глава группы компаний "ИТЕРА" 
Игорь  Макаров  тепло  и сердечно  поздравили главу  государства  с  13-й  годовщиной  туркменской  независимости.  Гости 
выразили признательность за предоставленную им возможность встретиться с президентом в столь знаменательный для 
страны день и пожелали Сапармурату Ниязову здоровья и дальнейших успехов в претворении в жизнь грандиозных планов 
социально-экономического развития государства и духовного возрождения туркменской нации.

Затем состоялся обстоятельный разговор о наиболее важных аспектах реализации совместных проектов и ходе 
подготовки  перспективных  планов  партнерства.  Так,  во  время  беседы  президента  Туркменистана  с  руководителем 
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российской компании "Газпром" были обсуждены вопросы, связанные с выполнением туркмено-российского соглашения о 
сотрудничестве в газовой отрасли. Как известно, этот 25-летний контракт вступил в силу в начале текущего 2004 года. Как 
заявил в ходе встречи Александр Рязанов, в этом году российская компания закупит в Туркменистане 4,5 млрд. кубометров 
природного  газа  и  обеспечит  транзит  крупного  объема  этого  ценного  сырья  на  Украину.  В  будущем году  объемы как 
закупаемого, так и транспортируемого газа будут значительно увеличены, отметил Александр Рязанов. В этой связи были 
рассмотрены  вопросы,  касающиеся  текущей  модернизации  межгосударственной  газопроводной  системы,  которая 
обеспечивает экспорт туркменского газа в северном направлении.

12 ноября.  Азербайджанское браконьерское судно затонуло на Каспии вблизи порта Баутино, расположенного в 
Мангистауской области Казахстана, на западе республики.

Как сообщили в министерстве по чрезвычайным ситуациям, в ночь на четверг пограничный катер "Астана" северо-
западнее острова Кулалы обнаружил три промысловых судна.

При попытке задержания одно из них, как выяснилось, азербайджанское, протаранило пограничный катер, который 
в результате столкновения получил пробоину размером около 10 см. Пробоину получило и судно браконьеров, на котором, 
по информации МЧС, пограничники обнаружили 5-6 тонн рыбы осетровых пород и орудия лова. Команда в количестве 
девяти человек была переведена на катер "Астана".

Во время транспортировки на буксире в порт Баутино браконьерское судно затонуло. 

«Историческая наука» в постсоветских азиатских государствах
Грозин А.В.

Всякого националиста преследует мысль, что прошлое можно - и должно - изменить.
Джордж Оруэлл

КАЗАХСТАН
Многие процессы в сфере государственно-идеологических построений РК объясняются целенаправленными, но 

еще малоизученными  шагами казахстанских  властных элит  в  области  “нового  мифотворчества”,  призванного  заменить 
существовавшие до 1991 г. коммунистически-интернационалистские лозунги.

Особенно заметно это было в 1990-1994 гг. и нагляднее всего проявилось в области гуманитарных наук. С одной 
стороны,  усиленно  пропагандировалась  необходимость  резкого  повышения  роли  казахского  языка,  как  основы 
консолидации казахов в качестве государствообразующего этноса. Такой взгляд первоначально наиболее часто озвучивали 
казахские национал-патриоты из  среды научной и творческой интеллигенции и разделяющие их взгляды чиновники из 
Наробраза Казахской ССР (сегодня – Министерство образования и науки РК) и иных структур Кабинета министров. В то же 
время, аналитики и спичрайтеры аппарата лидера Казахстана (в этническом плане, до 1994 г., подавляющее большинство 
их составляли неказахи) указывали на несвоевременность принятия радикальных мер по мобилизации “титульного” этноса 
на преимущественно национально-языковой основе.

Но,  несмотря  на  рекомендации  специалистов-политологов  Администрации  президента,  Кабинета  министров  и 
Верховного  Совета,  основной  курс  внутриэтнической  консолидации  был  взят  именно  на  выработку  “нового  понимания 
истории” и полный отказ от обсуждения равноправия казахского и русского языков.

Составным  элементом  стратегии  поиска  национальной  идеи  и  консолидации  казахов  в  единую  общность  в 
Казахстане стали опыты по актуализации во внутригосударственной жизни бинарной оппозиции: “свои” – “чужие”. Главной 
“скрытой угрозой” были объявлены “противники суверенитета” из среды активистов русских и казачьих организаций РК. 
Шире под это определение подпадало все неказахское население страны: “потомки колонизаторов”, “носители имперского 
сознания” и т.д.

Деградация гуманитарной сферы в Казахстане (все академические институты НАН РК были выведены из ведения 
Академии и, получив статус “казенных предприятий”, выплачивающих налоги, были переданы Министерству науки и новых 
технологий, а миграция вымыла из республики огромный слой ученых) и прогрессирующее качественное снижение уровня 
подачи информации в казахстанских масс-медиа привели к недоверию населения  любым идеологическим посылам власти, 
его  отчуждению  от  всякой  “политики”  в  принципе.  Что  говорить  о  простых  казахстанцах  если  даже  аналитики  из 
президентского аппарата в приватных беседах выражают недоумение в связи с инициативами Н.Назарбаева сделать из РК 
через  тридцать  лет  некий  аналог  Азиатских  Тигров  -  Центральноазиатского  Барса  с  “присущими  ему  элитарностью, 
независимостью, благородством, храбростью и хитростью” (Н.Назарбаев. “Казахстан-2030”. Послание Президента страны  
народу Казахстана. “Казахстанская правда”. 11.10.1997.). 

Этноцентризм,  став  идеологией  власти,  превратился  в  идеологию  (и,  что  особенно  значимо,  каждодневную 
практику)  молодой казахской государственности. Для наиболее полного и эффективного воздействия на массы казахов 
была  использована  как  модификация  старых  тезисов  о  колониальной  политике  царизма,  опирающаяся  на  разработки 
советских историков 30-х  -  40-х годов, так и “новейшие исследования”, укладывающиеся в русло так называемой “фолк-
хистори” (точнее, “тюрк-фолк-хистори”), “нетрадиционных историков” - Фадли Али, Мурад Аджи и множества других. В конце 
90-х наиболее националистические казахскоязычные издания печатали даже выдержки из “Повстанческой армии Имама” 
Магомеда Тагаева – “труда”, обосновывающего необходимость “загнать русских в тундру”, где, по мнению автора, и есть их 
“историческая родина”.

Кроме того,  с  1995 года Н.Назарбаев  на  периодических  встречах  с  интеллигенцией республики неоднократно 
подчеркивает  назревшую  необходимость  написания  свободной  от  “европоцентрического”  подхода  истории  Казахстана. 
Находясь в русле вышеуказанных ориентиров, ученые, писатели и журналисты РК часто вынуждены преступать не только 
границы научной объективности, но и элементарного здравого смысла. Образцом необъективности социально заданного 
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подхода может служить выступление на международной конференции, посвященной книге Н.Назарбаева “На пороге ХХI 
века”  (февраль  1997  г.),  историка,  академика  М.Козыбаева.  Он  заявил,  что  исторически  укоренившиеся  в  Казахстане 
русские “неадекватны” русским, проживающим собственно в России. Было еще раз указано на санкционированное властями 
требование  скорейшего  создания  “немосковской”  версии  истории  местных  русских  с  тем,  чтобы  прививать  им 
“общеказахстанский патриотизм” и “общеказахстанскую идею”  (Материалы посольства Российской Федерации в Респуб-
лике Казахстан от 28.08.1997, представленные на слушания в Государственной Думе РФ 30.09.97., С .9).

1 октября 1992 г. в программной речи на торжественном заседании Всемирного курултая казахов Н.Назарбаев 
заявил:  “В  результате  самоотверженной,  упорной  борьбы  наши  далекие  предки  сумели  сохранить  не  только  свою 
целостность и единство, но и создать в ХV (абсолютно антиисторичное утверждение – А.Г.) веке сильное Казахское ханство. 
Но независимое Казахское государство не смогло отстоять мир и спокойствие. Слишком многие покушались на бескрайнее 
богатое  пространство.  И,  в  конце  концов,  дивный и  благодатный край,  чье  единство  и  достоинство  в  пору  страшных 
потрясений отстояли мудрые бии Толе, Казыбек и Айтеке, чью честь как зеницу ока сберегли славные сыны отечества 
Аблай,  Кабанбай,  Богенбай,  Наурызбай,  Есет,  Карасай,  Жанибек,  Олжабай,  Раимбек,  все  равно  очутился  под  пятой 
чужеземного насилия. В ХVIII - ХIХ веках наш народ лишился свободы и независимости. … Колониализм царской России ни 
в чем не уступал, если не превосходил другие колониальные системы. Безбрежная наша степь обернулась собственностью 
империи. Мы оказались перед угрозой потери веры и языка, культуры и традиций” (Государственные символы Республики  
Казахстан. Алматы. 1997. С. 30.). Естественно, после настолько ясно очерченных подходов к оценке казахско-российских 
взаимоотношений любая иная трактовка стала абсолютно неприемлемой.

При  создании  “суверенной  мифологии”  Казахстана  основное  место  отводилось  и  отводится  историческим  и 
филологическим дисциплинам. В значительной мере это объясняется как возможностями превращения их в инструмент 
идеологической и политической обработки населения, так и личностными характеристиками Н.Назарбаева. Казахстанский 
лидер, не обладающий серьезным гуманитарным образованием (в ВПШ такого не давали), в последние три-четыре года 
демонстрирует  явный  интерес  к  различным  “нетрадиционным”  историческим  концепциям,  “номадическому 
традиционализму” и “метафизике Степи”. Свидетельство тому и его частые личные встречи, и длительные беседы с одним 
из наиболее ярких представителей “фолк-хистори” России Мурадом Аджи - автором псевдонаучного  трактата “Полынь 
Половецкого поля”.

В начале 1999 г. вышла главная «историческая» книга Н.Назарбаева “В потоке истории” (Н.Назарбаев. В потоке  
истории.  Алматы.  1999.),  ориентированная  на  формирование  ядра  идеологии  суверенной  РК  и  определившая 
направления официальной истории РК. Основной смысловой нагрузкой этой работы стали упорные усилия подтвердить 
объективность  и  историческую  обусловленность  образования  национального  государства  казахов  на  территории  (и  в 
границах) современного Казахстана. Сам автор очертил круг интересующих его проблем более чем широко. Это: “судьба 
последнего номадического материка в центре Евразии, национальное самосознание и тайна могильников на семи холмах, 
тоталитаризм и великий правитель Бейбарс, диаспоры современного Казахстана и средневековая Индия, национальная 
консолидация и “Алаш”. Президенту удалось ярко и образно сказать и о “железной поступи Хроноса по евразийской Степи” 
(С. 292) и о “едином пироге Великого Эля, имевшем как минимум трехслойную начинку” (С. 275) из племен кипчаков, огузов 
и  тюркутов  и  о  том,  что  “тоталитарная  государственность  завела  в  тупик  внешнеполитический  компас  крупнейшего 
европейского государства” (имеется в виду Россия – А.Г.) (С. 252) и о многом другом. Интересно, что в книге имеется масса 
смысловых, а иногда и текстуальных совпадений именно с текстами М.Аджи.

Переписывание  непродолжительной и  весьма противоречивой истории и  историографии Казахского ханства и 
государственных  образований,  возникших  на  его  обломках,  превратилось  в  едва  ли  не  основное  занятие  ученых 
республики. В научный оборот при этом отнюдь не вводятся новые документы. Сегодняшняя казахстанская историография 
представлена,  в  подавляющей  своей  массе,  жанром  “исторических  очерков”,  “опытов  анализа”  и  иной  публицистики. 
Мифологизируя историческое сознание общества, историки, этнографы, демографы и социологи РК заимствуют из работ 
советского периода те факты, положения и выводы, которые “работают” на формирование национально ориентированных 
концепции.  В  одном из  главных  на  сегодняшнее время  обобщающем  исследовании казахстанской  истории  -  “История 
Казахстана с древнейших времен до наших дней.  Очерк”  (История Казахстана с древнейших времен до наших дней.  
Очерк. Алматы. 1993. А.Акишев, М.Асылбеков, К.Байпаков, Ж.Касымбаев, М.Козыбаев (главный редактор), Т.Мансуров,  
К.Нурпеисов) -  явно  прослеживается  тенденция  разрыва  исторической  преемственности.  Сам  жанр  “Очерка” 
свидетельствует  о  том,  что  после  полувекового  существования  Института  истории  республики,  огромного  количества 
диссертаций и трудов по различным аспектам истории Казахстана (в том числе фундаментальной пятитомной “Истории 
Казахстана”, изданной в 1977-1981 гг.) историки страны возвращаются к традиции казахстанской историографии изжитой 
еще в 30-40-х годах. 

В работе присутствует масса не просто псевдо- и околонаучных идей (особенно, касательно генезиса казахского 
этноса, истории Тюркского и Огузского каганата), но и прямые фальсификации фактов новейшей истории. Так, заявляется: 
“Выступление казахской молодежи в декабре 1986 г., национальное по форме, не было националистическим. Оно не было 
направлено  против  других  народов,  в  том числе  против  русского.  Демонстрация  была мирной  и  носила  политический 
характер,  не  содержала  призывов  к  свержению  государственного  строя”  (С.  379).  В  связи  с  данной  цитатой  уместно 
напомнить,  что  существует  документальная  фото-  и  кинохроника  на  десятки  часов  телевизионного  времени,  сотни 
свидетельских  показаний  и  десятки  медицинских  освидетельствований  избитых  (в  случае  дружинника  А.С.  Савицкого, 
охранявшего  телецентр  –  убитых)  “казахской  молодежью”,  которая  указывает  на  лживость  приведенного  выше 
утверждения.

Практически во всех государственно одобренных исторических “исследованиях” о Казахстане 20-30-х годов ХХ 
века  из  одной  работы в  другую,  из  статьи  в  статью “кочуют”  совершенно  фантастические  данные о  людских  потерях 
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Казахской ССР в годы коллективизации и  сталинских  репрессий.  В жертвах,  понесенных республикой,  обвиняются -  в 
русскоязычной государственной прессе – намеками и полунамеками, а в казахскоязычной прямо - “русские колонизаторы”, 
проводившие,  якобы,  политику  неприкрытого  геноцида  в  отношении  казахов.  При  этом  не  говориться  о  том,  что  ни 
репрессии, ни коллективизация в Казахстане, как и на всем пространстве СССР “не разбирали национальностей” и косили 
людей вне зависимости от их этнической принадлежности. Академик М.Козыбаев, более двух десятков лет исследовавший 
“интернационалистскую ленинскую  политику”,  “творчески  переосмыслив”  работу  Р.Конквеста  “Большой  террор”  (цифры 
жертв голода, приводимые Конквестом при этом увеличились им едва ли не вдвое) вывел следующие данные: “… Весной 
1922 года, от голода умерли 1 миллион 250 тысяч казахов, в 1931-33 гг. эта участь постигла 1 млн. 750 тысяч казахов” 
(“Zамаn-Казакстан”. 14.02.1997.). Стоит заметить, что цифры, исчисленные М.Козыбаевым, М.Татимовым и рядом менее 
известных  казахских  ученых,  абсолютно  антинаучны:  исходя  из  подобной  “статистики”  выходит,  что  менее  чем  за 
десятилетие  погибло  около  42%  казахского  населения  того  времени  (!)  -  мировая  история  указывает  на  то,  что  при 
подобных  необратимых  потерях  этнос  бесследно  исчезает  с  лица  земли.  Авторы  нигде  не  указывают  на  то,  что 
значительную  часть  пострадавших  от  коллективизации  в  Казахстане  составили  земледельцы-славяне,  казаки  и  др.  В 
погибшие зачислены сотни тысяч казахов откочевавших за пределы СССР – сам Н.Назарбаев в 1995 г. в докладе на первой 
сессии Ассамблеи народов Казахстана указал на то, что “в 1930-1932 годах 1,3 миллиона казахов безвозвратно откочевали 
за пределы СССР”  (Н.Назарбаев.  “За  мир и согласие в  нашем доме”.  Доклад Президента Н.А.Назарбаева на первой  
сессии  Ассамблеи  народов  Казахстана,  состоявшейся  в  Алматы  24  марта  1995  года.  С.3.).  Да  и  сама  методика, 
приводимых “корифеями казахстанской науки” расчетов, никак не раскрывается. 

На  телевидении и  в  прессе  в  1995-1996  гг.  наиболее  радикальные казахские  национал-патриоты попытались 
развернуть кампанию по дискредитации значения Великой Отечественной войны для Казахстана и даже для всего мира. По 
их  мнению,  то,  что  СССР  оказался  в  числе  держав-победительниц,  законсервировало  колониальный  статус  союзных 
республик, отодвинуло сроки приобретения ими национальной независимости. Аргументация была примерно следующей 
(Ф.Али, известный в последнее время в РК “тюрколог”): “Немцы не воевали на казахской земле. Казахов и другие тюркские 
народы насильно заставили участвовать в войне, они невольно стали жертвами за чужую землю. Россия этого до сих пор не 
оценила, наоборот, она то и дело показывает кулак. А мы эту войну помним и почитаем лучше русских. Мы до сих пор 
гордимся тем, что защитили Москву, умирали за Ленинград”  (“Ана тiлi”. 16.11.1995.). Ревизия ВОВ велась в Казахстане 
исключительно на казахском языке. Она встретила дружный отпор ветеранов, неодобрение подавляющего большинства 
властной элиты и общества РК и была свернута.

К настоящему времени в Казахстане в области построения новых идеологических мифов сложилась двойственная 
ситуация.  С  одной  стороны,  основные  “достижения”  уже  получили  полное  одобрение  высших  руководителей  страны, 
“канонизированы”  официозной  наукой  РК.  В  то  же  время,  общественное  сознание  оказалось  маловосприимчивым  к 
подобного рода новациям. Наибольшее отторжение “переписывания” истории демонстрируют представители европейского 
населения республики.  Да и сами творцы “новой идеологии”  сплошь и рядом допускают совершенно непростительные 
“ляпы”,  способные  вызвать  не  только  недоумение,  но  и  определенные  ассоциации,  связанные  со  временем 
идеологического догматизма. Теперь место “трех источников и трех составных частей марксизма-ленинизма” заняли “три 
ветви  или  части  единого  тюркского  эпоса  –  это  как  бы  три  кольца  становления  тюркской  духовности  в  Казахстане, 
оставивших след в культурно-исторических архетипах современных тюркских народов, в том числе и казахского.

Тюркизм-огузизм  как  единое  вероучение  опирался  на  мощную  генеалогическую  историю,  на  степную 
историологию,  на  родословные,  возродившие  племенных  вождей  в  семье  потомков  Небесного  отца.  Это  была  новая 
степная идеология, а фактически и новая религия” (Н.Назарбаев. В потоке истории. Алматы. 1999. С. 276.). Апелляция к 
национальным духовным основам, на совершенно новом этапе развития этноса, сама по себе вполне обоснована. Однако 
она должна: а) дистанцироваться от безудержного мифотворчества; б) опираться на достоверные и научно доказанные 
факты;  в)  строиться  на  элементах  консолидирующих  полиэтническое  общество,  а  не  дробить  его  на  “национальные 
квартиры”.

Пока же, чтобы отвлечь общество от реальности и хоть как-то его консолидировать в Казахстане разворачивается 
новый процесс «исторического переосмысления» - с середины 2003 г. «официальные историки» завговорили о историко-
этнической  принадлежности  монгольского  полководца  Чингисхана  к  казахам.  Нынешняя  элита  страны  обосновывает 
антиисторическую идею казахского происхождения Чингизхана тем,  что якобы казахи возникли в  5-  7 вв.  в результате 
объединения  тюркских  и  монгольских  племен,  которые  в  последствии  сформировали  своё  владение  на  обширной 
территории, простирающейся от Черного моря до Корейского полуострова. К концу 13 в. на территории нынешней Монголии 
якобы  проживало  «казахское»  племя  Кият,  в  котором  появился  на  свет  «казах»  Тимучин,  объявивший  позже  себя 
Чингисханом. Эта, мягко говоря, сомнительная трактовка истории является отчаянной попыткой современных идеологов РК 
хоть на таких шатких тезисах создать подпорки гражданскому обществу. Когда начинают так фальсифицировать историю, 
значит дело совсем плохо.

КИРГИЗИЯ
Сколько-нибудь серьезной исторической науки в Киргизстане сейчас не существует.
В советские времена в Киргизии сосуществовали две культуры - русско-советская и национальная. К той или иной 

культуре человек приобщался с детских лет: школы в Киргизии были двух видов - русские и национальные, и такое деление 
существует по сей день. До 90-х годов киргизский язык в русских школах не изучался. Русские школы считались более 
престижными, и определить туда ребенка мечтал всякий киргиз. В сельской местности преобладали национальные школы, 
в городах - русские, так что среди студентов-киргизов, выросших в городах, сегодня мало кто свободно владеет родным 
языком.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

После  распада  СССР  предметы  "киргизская  история",  "киргизский  язык"  и  "киргизская  литература"  стали 
обязательными для русских школ. Киргизской истории и литературы для полноценного курса явно не хватало (даже живой 
классик Чингиз Айтматов писал на русском, и на родной язык его произведения приходилось переводить), поэтому "гвоздем 
программы"  и  истории  и  литературы  стал  национальный  эпос  о  богатыре  Манасе.  При  отсутствии  зафиксированной 
истории,  скудости  письменной  литературы  "Манас"  наряду  с  др.  жанрами  устной  поэзии  заменял  кочевому  народу  и 
письменную литературу, и изобразительное искусство, и театр. "Манас" - предмет национальной гордости киргизов. 

После  повторного  избрания на  пост  президента  Акаев  в  своих  речах  постоянно  обращался к  опыту  предков, 
соотнося действительность с деяниями Манаса. «Тысячелетие эпоса» (неясно, как оно было установлено) было отмечено в 
Киргизии в 2002 г. с необычайной помпой.

Киргизский  язык  не  приспособлен  для  глубокого  изучения  современных  естественных  наук  -  в  нем  нет 
необходимой лексики и стилистических оборотов. Однако естественно-научные дисциплины в школах можно преподавать 
на  киргизском,  правда,  термины  будут  сплошь  заимствоваться  из  русского  -  в  киргизском  языке  нет  даже  таких 
общеупотребительных  слов,  как  "университет",  "президент",  "физика",  "экономика".  Недостаток  лексики  при  переводе 
иностранных слов создает проблемы и в быту: несколько лет назад в Киргизии пытались заменить все русские названия на 
киргизские. Семантика передавалась крайне неточно, и такие изменения были обречены на неудачу.

Хотя русский язык получил статус официального и стал по сути вторым государственным языком, он все-таки 
полностью не уравнен в правах с киргизским. Так, несмотря на нехватку научных терминов, студенты и соискатели ученых 
степеней обязаны писать аннотации к своим работам на киргизском.

В  2003  году  при  поддержке  ООН  отмечали  «2200  лет  великокиргизской  государственности»  –  второй  по 
значимости «исторический фетиш» киргизских историков.

В 2002 г. Аскар Акаев в своем выступлении в ООН попросил признать за киргизской государственностью историю в 
2200 лет. При этом, в качестве аргумента приводилось достаточно смутные ссылки на одно (!) упоминание о киргизском 
государстве, расположенном вблизи северных пределов Поднебесной.

Все  попытки  независимых  историков  подвергнуть  критике  «великокиргизскую  историческую  концепцию»  были 
названы в  официальных СМИ «проявлениями элементарного шовинизма и эгоизма»,  а  то,  что киргизы основали свое 
государство 2200 лет тому назад – «очевидной истиной». Более того, в последнее время историки Киргизии уже говорят о 
том, что «история нашего народа восходит в гораздо более глубокую древность». Сейчас республика активно готовится к 
официальному празднования 3000-летия города Ош. Стоит добавить, что как и в случае с тысячелетием эпоса «Манас», 
или «великокиргизской государственностью» никаких внятных источников и исторических материалов,  подтверждающих 
реальность означенной даты не существует.

Основным источником подпитывающим «историческую науку» Киргизии остается Интернет (в республике более 
100 тыс. пользователей – самый высокий показатель на тысячу жителей среди постсоветских азиатских республик). Из 
издания в издание «кочуют» фантастические рассуждения о том, что киргизы являются одним из самых древних народов на 
планете  когда–то  владевший  чуть  ли  не  всем  миром.  Чуть  ли  не  каждую  неделю  в  «научной  среде»  Киргизстана 
совершаются сенсационные открытия, когда широкой общественности сообщается, например, о том, что Тацит писал о 
мифическом Манасе,  шумеры называли свою страну  и народ Кенгиром,  а  хананейцы -  Кинниром и что все эти слова 
происходят от киргизского слова "тенгир", "тенгри". Или что древние египтяне поклонялись богу солнца, которого называли 
Хемпри, а богиня весны и плодородия у древних римлян Майа «происходит» от древнекиргизской богини весны Умай эне.

Вот  типичный образчик  таких  «научных изысканий»:  «Теперь  уже  почти  никто  не  отрицает,  что  кыргызский  и 
тюркские  языки  являются  родственными  -  генетически  и  в  культурно-религиозном плане  -  шумерскому.  Так  же,  как  и 
наличие  родства  между  кыргызским  (тюркским)  народом  и  коренными  народами  Америки  -  индейцами.  Имя  Манаса 
встречается практически во всех древнейших источниках -  еврейских,  финикийских,  индейских,  индийских -  и  везде он 
ассоциируется как основатель тенгрианства, религии поклонения солнцу, природе и вселенной…Такие слова, как "манас", 
"тенгир", "туран", "ата", "эне суу" и другие относятся к списку самых древних слов, зафиксированных почти во всех древних 
языках, - шумерском, этрусском, майа. Всего таких древнейших слов около двухсот, и все они принадлежат кыргызскому 
(древнетюркскому)  языку,  активно  используются  во  всех  современных  тюркских  языках  и,  конечно  же,  в  современном 
кыргызском.  Это  есть  доказательство  того,  что  именно  кыргызский,  скорее  всего,  является  праязыком  всех  землян» 
(Возвращение к Тенгиру. «Моя Столица», 28.05.2004.).

Окончание в следующем номере

КАЗАХСТАН
Порочный круг президентской власти

05.11.2004. Республика (Казахстан)
Галина Дырдина

Жармахан ТУЯКБАЙ: Почему беззаконие, коррупция и воровство в нашей стране стали нормой?
Нет смысла как-то по-особому представлять нашего нынешнего собеседника - его имя в последний месяц 

на устах практически у каждого казахстанца. В гостях у “Республики” - Жармахан ТУЯКБАЙ, теперь уже бывший 
спикер Мажилиса, распущенного на месяц раньше срока по воле президента страны. Это интервью - первое после 
сложения им депутатских полномочий. 

Жармахан Айтбаевич, Вы уже много лет находитесь во власти, много в жизни видели, много знаете... Вряд 
ли решение выступить с резким осуждением действий власти во время выборов было принято Вами спонтанно. 
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Но только ли дело в Вашем нежелании мириться с преступным нарушением выборного законодательства? Что на 
самом деле толкнуло Вас на этот шаг? 

-  Действительно, я почти 13 лет работал на высших государственных должностях, фактически стоял у истоков 
нашей независимости. В 1990 году был избран депутатом Верховного Совета - еще при Советском Союзе. Потом был 
Генеральным прокурором пять лет, по два года председателем КСК и военным прокурором, затем - пять лет в парламенте. 
Все, что происходило в стране, - драматическое, трагическое, - все на моих глазах прошло. И, конечно, мое решение нельзя 
назвать спонтанным - это не сиюминутная блажь или какой-то эмоциональный взрыв. 

Недовольство тем, что происходит в стране, зрело давно, начиная уже с 96-го года, когда наша страна приняла 
новую Конституцию. В части продвижения экономики страны вперед эта Конституция сыграла свою положительную роль. А 
ежегодные  послания  президента,  его  долгосрочные  прогнозы  и  программы  все-таки  оставляли  надежду  на  то,  что  и 
политические реформы тоже будут вот-вот осуществлены - вот сегодня, вот завтра, вот послезавтра... Однако этого не 
происходило, и, в конце концов, отсутствие демократии, общественного контроля, неразвитость общественных институтов 
привели, по существу, к тем грубейшим нарушениям прав избирателей и кандидатов, которые произошли во время прошлой 
выборной кампании...

И  я  уверен,  говорить  об  этом  надо  сейчас  -  завтра  будет  поздно.  Потому  что  впереди  у  нас  еще  одни 
судьбоносные выборы,  и  если они будут проведены таким же образом,  а  мы все это проглотим,  значит,  можно будет 
ставить вопрос о демократичности (вернее, недемократичности) нашего государства.

“Я знал, какая будет реакция...” 
А когда Вы делали свое заявление по выборам, Вы предполагали, что оно будет иметь такой отклик? 
- Я не просто предполагал, я знал, что так будет. Я же долго молчал. И в ходе выборов, и после первого тура я 

видел,  как  люди  трепыхаются,  пытаются  доказать  свою  правоту  -  кандидаты,  доверенные  лица...  Видел,  куда  они 
обращаются - в суды, в прокуратуру, окружные избирательные комиссии... Но нигде нет никакой реакции... Абсолютно никто 
не реагирует, друг к другу отсылают, ждут команду сверху. Но какая может быть, например, команда сверху для суда? Мы 
же говорим о независимости судов, а судьи говорят о том, что они не могут рассмотреть исковое заявление, потому что им 
приказали не рассматривать...

Да, у нас есть соответствующие законы, однако механизм формирования судов оказался таким, что сейчас никто 
не свободен в выполнении своих функциональных обязанностей от воли вышестоящего начальника. Мы создали такую 
иерархию власти, что в нашей стране нет, по существу, ни одного свободного независимого чиновника. Видя все это, я не 
смог молчать. Хотя для меня, как депутата от победившей партии, рисовались радужные перспективы - по крайней мере, 
продолжать работу в этой же должности. Я пользовался авторитетом у своих коллег-депутатов. Да и власть мне каких-либо 
претензий или замечаний не предъявляла. Наоборот, оценивала очень высоко мою деятельность.

Но я знал, что если я не скажу об этом, то других просто не услышат. Проигравшие партии пошумят и все. Такой 
реакции, которая должна быть по-настоящему - чтобы народ услышал, чтобы люди задумались, куда мы идем, - не будет. 
Поэтому я посчитал, что мое заявление в этой ситуации абсолютно необходимо.

А советник президента назвал Ваш поступок политическим предательством...
- Я не понимаю, в чем тут политическое предательство? В том, что я сказал, что нарушен закон?.. А если бы я 

сказал больше, тогда что было бы?.. А если бы я сказал, что необходимо демократизировать общество? Что мы вообще 
идем неправильным путем? Тогда что?.. Заявление г-на Ертысбаева совершенно абсурдно. 

Я  сказал  то,  о  чем  сегодня  все  говорят:  что  нарушен  закон,  что  допустили  фальсификацию,  что  чиновники 
совершили настоящее преступление. Это что - политическое предательство, что ли?..

Поэтому я это заявление отметаю. Я до сих пор в своих выступлениях никогда не говорил, что полностью - на сто 
процентов - привержен какой-то одной политической партии или политическому движению, или политике власти... Я всегда 
занимал  собственную,  самостоятельную  позицию  -  позицию  справедливости,  позицию  честности.  И  если  это  считать 
предательством, то Бог им судья...

А президент с Вами после этого разговаривал? 
- Да, мы встречались с ним на прошлой неделе. Он у меня спросил причины моего выступления, я объяснил все 

обстоятельства: какие были нарушения при подсчете голосов, уж не говоря о нарушениях в ходе предвыборной агитации. Я 
конкретно говорил о тех нарушениях, которые были в день выборов, что произошло с подсчетом голосов оппозиционных 
партий, о том, какие у них на руках протоколы, по которым они не только преодолели барьер, а намного больше набрали 
голосов, но ЦИК, тем не менее, дает совсем другие цифры... 

Как это можно объяснить? Если у “Ак жола” на руках более 7,5 тысяч протоколов, по которым они набрали больше 
20% голосов, то о чем можно говорить?.. Если Коммунистическая партия приносит мне кипу протоколов, по которым они 
набрали  около  9%  голосов...  Это  только  те  протоколы,  которые  им  дали.  А  в  тех,  которые  им  не  дали,  видимо, 
зафиксировано еще большее количество голосов за оппозицию... О чем еще можно вести речь?..

Я говорил о конкретных нарушениях по конкретным округам. Эти нарушения касались не только кандидатов от 
оппозиции, но и провластных кандидатов. И таких фактов достаточно. Я говорил, что же делается, почему такие нарушения 
допускаются? Вы же гарант Конституции, вы же должны соответствующим образом реагировать? 

И?.. 
- В ответ он сказал, что поручил Генеральной прокуратуре проверить. На этом разговор завершился. И я понял, 

что президент не верит или не хочет верить в то, что допущены нарушения.
Ходят слухи, что глава государства предложил Вам место председателя Верховного суда. Это было? 
-  Нет,  никаких  предложений  не  было.  Я  сразу  же  сказал,  что  ничего  не  требую и  никакими  условиями  свое 

заявление не обставляю.  Почему я сделал второе заявление для прессы? Для того чтобы власть не подумала,  что я 
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пытаюсь кого-то шантажировать, чтобы они предложили мне какое-то тепленькое, выгодное место. Ради Бога! Мне не надо 
никакой должности. Я в этой стране достаточно долго занимал должности высокие, и меня этим не удивить. 

Работа должна приносить мне моральное удовлетворение. Может быть, это высокие слова, но я хотел бы, чтобы 
моя работа, моя деятельность приносила пользу стране,  народу.  А это что? Простая мышиная возня...  Я же пять лет 
работал в парламенте. Бились, как рыбы об лед, - и ничего не смогли добиться... Потому что в рамках этой Конституции 
ничего невозможно сделать. А сегодняшний состав, который пришел путем таких выборов? Да мне просто неинтересно в 
таком парламенте работать.

Президент расставил точки над “i”
А как Вы думаете, почему президент так поспешно свернул работу старого Мажилиса? Не из-за Вас случайно? 
- Я не могу сказать о себе, что я такой субъект, который представляет огромнейшую опасность для нашей страны. 

За  мной  нет  ни  каких-то  финансово-промышленных  олигархических  групп,  ни  каких-то  партий.  Поэтому  я  думаю,  что 
президент, скорее всего, просто решил расставить точки над “i”, подвести черту и сказать: на этом дискуссии о честности 
или нечестности выборов заканчиваем, все разговоры прекратить! 

Я думаю, только этим можно объяснить это решение президента. Хотя никакой логики в нем не вижу. Судите сами: 
что случилось бы,  если бы старый Мажилис проработал бы до следующего понедельника? Мы бы в  пятницу приняли 
бюджет. А сейчас страна остается без бюджета на следующий год.

То есть работу над бюджетом надо начинать заново? 
-  Конечно,  заново.  Надо  вновь  создавать  рабочие  группы,  снова  рассматривать  проект  в  палатах,  а  потом 

обсуждать в первом и втором чтениях, создавать совместные комиссии... Ведь сейчас пришло много новых депутатов, а 
прежние полномочия старых депутатов уже никакой силы не имеют...

Неужели президент этого не понимает?.. 
-  Я  не  могу  объяснить  это  нелогичное  решение  ничем,  кроме того,  что президент хотел,  распустив досрочно 

старый  парламент,  сказать,  что  надо  прекращать  все  дебаты  по  поводу  выборов,  что  парламент  избран,  парламент 
работает.

Насколько  я  знаю,  противостояние  старого  состава  Мажилиса  с  президентом  и  правительством началось  не 
вчера... Противоречия были уже тогда, когда принимали Земельный кодекс. Это так? 

-  Нельзя  сказать,  что  это  было  прямое  противостояние  с  президентом.  Это,  скорее,  было  противостояние 
правительства и нижней палаты. Причем конфликт, который тогда возник, был создан, по сути, на пустом месте. Мы же не 
были против Земельного кодекса в целом. Мы выдвигали пять или шесть условий, при соблюдении которых кодекс был бы 
принят без проблем. И все эти условия сегодня являются актуальными, люди именно об этом и говорят - о суб-аренде, о 
размере  участков  земли  в  одних  руках,  о  создании  сельскохозяйственного  фонда  за  счет  аккумулирования  средств, 
полученных от продажи земли, и т.д. 

Если бы эти условия тогда были приняты, ничего страшного бы не случилось. Но в то время это было принято 
буквально в штыки: дескать, парламент еще вякать смеет! И я понял, что парламент, в том числе и Мажилис, существует в 
нашей стране как номинальный орган, который нужен всего лишь как вывеска, как подтверждение демократичности нашего 
общества.

Именно тогда Вы вступили в конфронтацию с тогдашним премьер-министром Имангали ТАСМАГАМБЕТОВЫМ? 
-  Вопрос принятия либо непринятия Земельного кодекса был принципиальным, но ни в коей мере не касался 

наших каких-то личных взаимоотношений. Это вопрос общественного, государственного значения, который рассматривался 
на таком высоком уровне, где личные симпатии или антипатии не играют никакой роли. 

Просто,  на  мой  взгляд,  г-н  Тасмагамбетов  не  смог  принять,  что  нижняя  палата  смела  проголосовать 
квалифицированным  большинством против  правительственного  проекта.  Видимо,  он  воспринял  это  как  личную обиду, 
начал  выдумывать,  что  подсчет  голосов  депутатов  сфальсифицирован,  что  депутаты  сговорились...  Я  вообще  не 
представляю,  как можно объединить 77 депутатов -  из разных партий, из  разных комитетов,  чтобы они сговорились и 
решили сфальсифицировать результат голосования...

Мне кажется, это просто невозможно... 
- Если бы это было, то меня бы первого, что называется, и “продали” бы...
Вот она - идеология победителей!.. 
Часто приходится слышать мнение, что сегодня страной фактически управляет Тасмагамбетов. Вы согласны с 

этой версией? 
- Не Тасмагамбетов руководит страной, а та идеология, которой придерживается Тасмагамбетов и иже с ним. Свое 

обращение  к  президенту  я  назвал  “Время  выбора”.  Я  надеялся,  что  глава  государства  выберет  тот  разумный 
альтернативный вариант, который мы предлагаем. Разумные люди говорят: “Нурсултан Абишевич, нельзя так поступать со 
своим народом! Вы же сами себе создаете все больше противников! Ведь сколько людей, не довольных, возмущенных тем, 
что делают ваши представители на местах!”.

Но коль скоро взят курс на то,  чтобы сворачивать все механизмы реализации демократических реформ,  коль 
скоро продолжается процесс дальнейшей концентрации власти в руках узкой группы людей, которая исповедует идеологию 
всеобщего страха, обмана, абсолютно нигилистического отношения к законам, - это, значит, сегодня является официальной 
доктриной.

И не имеет значения, кто это осуществляет. И это идеология сегодня, кстати, является идеологией победителей...
Когда Вы еще были председателем Мажилиса, не обсуждался с Нурсултаном Абишевичем вопрос о внесении в 

Конституцию положения об избрании президента парламентом? 
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- Нет, об этом мы не говорили. Но с самого начала, как я пришел в парламент, я понял, что Мажилис по существу 
ничего не может сделать. Он полностью окружен со всех сторон частоколом запретов: сюда не ступай, туда не ступай, то 
запрещено,  это не предусмотрено!..  То есть фактически,  кроме как  покричать,  мажилисмены больше ничего  не могут. 
Реально сделать что-то для изменения ситуации или повлиять на высокую политику парламент не в состоянии. У него для 
этого нет рычагов.

Сделав свое заявление, Вы фактически стали оппонентом действующей власти, то есть сказали “а”. Собираетесь 
ли Вы сказать “б”, вступив в ряды оппозиции? 

- Один из высокопоставленных политиков однажды сказал, что он самодостаточный человек. Я не хочу сказать, 
что я тоже самодостаточный, уйти из политики мне, наверное, не удастся. С другой стороны, в стране сегодня скопился 
большой заряд отрицательной энергии по отношению к власти. И очень много в стране сейчас людей самодостаточных, 
которые могли бы себя реализовать во власти и добиться больших успехов, но пошли на лишения. Это касается не только 
государственных чиновников, но и бизнесменов, которые увидели угрозу для страны в существующем положении вещей. 
Они говорят,  что  так  нельзя делать.  Таких  людей  у  нас  много.  Я  один из  них.  Я полностью согласен с  тем,  что  они 
исповедуют. 

И  хотя  я  раньше  об  этом  открыто  не  говорил,  но  мои  коллеги-депутаты  всегда  понимали  меня  и  всегда 
спрашивали: когда же вы скажете свое слово? Да, я из политики не уйду, но чем буду заниматься, пока еще, честное слово,  
не определился.

“Не хочу играть в поддавки...” 
Из Ваших слов следует, что недовольство властью главным образом зреет наверху. То есть не низы не хотят, а 

верхи не могут, и сама элита как бы расколота на множество кусков... 
- Одно время элита на самом деле была расколота на множество мелких кусков. Но сегодня, я думаю, наступает 

время, когда начался процесс концентрации сил на разных полюсах. Ведь и со стороны власти идет концентрация сил. 
Посмотрите,  с  какой  организованностью,  на  едином  дыхании,  по  одним  стандартам,  одним  набором  механизмов 
фальсификации, нажима работала власть во время выборов во всех регионах... 

Но все это обязательно вызовет соответствующую ответную реакцию другой стороны. Сейчас, независимо от того, 
какие оттенки носит характер протеста этих сил, они тоже аккумулируются, концентрируются.  И противостояние между 
этими двумя силами, двумя идеологиями будет нарастать.

Вы согласны с прогнозами о досрочных выборах президента, в том числе через избрание парламентом? 
- В нашей стране все возможно. Да, разговоров о выборах президента парламентом не было. Но если эта идея 

будет подкидываться постоянно, то она может понравиться кой-кому...
Сегодня многие политологи называют Ваше имя в числе наиболее реальных претендентов на пост президента 

страны. Как Вы к этому относитесь? 
- Прежде всего, я должен сказать, что таких амбиций у меня нет. Почему-то мне в последнее время постоянно 

задают вопрос: “Ты что, собираешься стать альтернативным кандидатом? У нас еще может быть альтернатива?!”. А у нас 
разве в Конституции сказано, что нельзя выходить кандидатом, альтернативным существующему президенту? Разве это 
запрещено?  Я  считаю,  что  у  нас  достаточно  умных  и  хорошо  подготовленных  политиков,  которые  могут  выступить 
альтернативными кандидатами на президентских выборах. Вопрос не в этом, а в том, победит этот человек или нет. Это 
должен решать народ - если выборы действительно будут честными.

И  это  самое  главное  -  на  каких  условиях  пройдут  выборы?  Если  они  будут  проводиться  на  существующих 
условиях, то о какой альтернативе вообще можно говорить? Это игра в поддавки - и больше ничего... А быть альтернативой 
только для проформы я не хочу.

То есть,  если не изменится выборное законодательство,  если власть не проявит добрую волю к  проведению 
честных справедливых выборов, если не будут внесены соответствующие изменения в Конституцию (а их много - начиная 
от расширения полномочий парламента, предоставления самостоятельности правительству, дистанцирования президента 
от  исполнительной  ветви  власти,  изменения  отношения  власти  к  политическим  партиям,  ограничения  полномочий 
президента и т.д.), то выставлять на следующие выборы свою кандидатуру бесполезно.

При несоблюдении этих условий выборы однозначно будут нечестными и несправедливыми? 
- Ну, разумеется! А какими они могут быть, если сегодня нет ни одного эффективного механизма общественного 

контроля,  ни  один  общественный  институт  должным  образом  не  работает,  не  создаются  для  этого  соответствующие 
условия, наглейшим образом попирается Конституционный закон “О выборах в РК”?! Если председатели избиркомов на 
законные требования избирателей, кандидатов, наблюдателей ознакомиться с протоколами отвечают: “Я их тебе не дам!”?! 
Эта та самая ситуация, о которой говорят, что против лома нет приема. Ни в одной цивилизованной стране подобного не 
бывает! 

Но почему мы докатились до такого состояния?! Почему мелкие клерки, мелкие чиновники или, скажем, учителя и 
директора школ дошли до того, что совершенно не боятся наказаний за свои незаконные действия? Они больше боятся 
вышестоящего начальства, которое платит им зарплату, обеспечивает им эту должность.

О чем можно говорить, если люди доведены до такого положения, что не уважают сами себя?! Дошли до того, что 
нет в душе ни Бога, ни чести, ни совести...

Наша судьба - жить вместе
Как, по Вашему мнению, дальше будет развиваться ситуация? Что еще может предпринять наша власть? 
- Если ситуация будет развиваться в том же направлении, что и сейчас, мы придем к тоталитарному режиму. Если 

наш президент Нурсултан Абишевич по-настоящему задумается о будущем страны, то увидит, что у нас нет иного варианта, 
кроме как идти вместе с другими нормальными странами по цивилизованному пути развития.
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Это что значит? 
- Это, в первую очередь, соблюдать законы, которые мы сами принимаем, это значит уважать инакомыслящих. Тут 

есть, над чем подумать: какова цена независимости, свободы, гордости за свою страну?..
А Вы думаете, президент может еще передумать?.. 
- Я надеюсь... Все-таки, как говорится, надежда умирает последней... Я же его давно знаю. Это умнейший человек, 

прекрасно ориентируется в ситуации, делает верные прогнозы по ее дальнейшему развитию, умеет находить общий язык с 
людьми. И если на то будет его добрая воля, если он захочет перемен, то он сможет это сделать. Но у меня большие 
сомнения, будет ли это...

Каким Вы видите будущее Казахстана - государства казахстанской нации или казахской нации? 
- Этот вопрос давно дискутируется, много споров идет вокруг понятий “казахстанский народ”, “казахский народ”. 

Безусловно,  необходимо поднимать статус  казахской культуры,  казахского  языка.  Здесь есть,  над чем работать.  Но,  с 
другой стороны, мы не должны забывать, что наша страна многонациональная. Это объективная реальность, от которой 
никуда не денешься. Я считаю, что это - счастье для Казахстана, что многие народы, населяющие нашу страну, живут в 
мире и согласии. И это не чья-нибудь заслуга. Это заслуга народа. Это мы такие - воспитанные, дружелюбные. Мыслим мы 
одинаково,  едиными  категориями,  поэтому  нельзя  ни  в  коем  случае  даже  начинать  делиться  по  национальностям, 
очерчивать в зависимости от этого границы возможностей и перспектив. Таким путем мы далеко не уйдем. Страна просто 
развалится. Наша судьба - жить вместе.

Возможно, наш народ за последнее десятилетие несколько снизил свой образовательный уровень, но в целом у 
нас  очень  много  толковых,  предприимчивых людей,  способных  справиться  с  задачами,  которые  диктует  современный 
рынок.  И  если  будут  верно  использоваться  наши  финансовые  возможности,  если  наш экономический  потенциал,  наш 
сырьевой  потенциал  будут  направлены  в  нужное  русло,  чтобы  они  не  растрачивались  впустую,  не  расхищались,  то 
Казахстан наверняка станет процветающей страной, которая сможет создать для своих граждан условия для достойной 
жизни, сможет гордиться своей наукой, образованием, культурой, литературой.

Мы сейчас кичимся, что казахстанцы живут лучше узбеков или кыргызов. Нет, очень многие наши сограждане 
живут в нищенских условиях. Состояние их здоровья не выдерживает никакой критики. Это же позор, когда нашу страну 
называют “Клондайком для туберкулеза”. Куда мы скатились! 

По  сравнению  с  Узбекистаном  и  Кыргызстаном  мы  действительно  неплохо  живем.  Но  ведь  исключительно 
благодаря сырьевым запасам... 

-  Разумеется,  это  благо,  что  у  нас  есть  нефть.  Но  этим  благом  тоже  надо  правильно  пользоваться.  Если 
природные богатства служат только узкому кругу людей, это недопустимо. Они должны использоваться для развития нашей 
экономики, для решения социальных проблем, которых уже накопилось - больше некуда... 

Нефть играет немалую роль во взаимоотношениях Казахстана с такой великой державой, как США. Как Вы их 
оцениваете? 

-  Может быть,  я буду говорить несколько упрощенно,  поскольку глубинные процессы на самом деле намного 
сложнее, но, по моему убеждению, отношения Казахстана со всеми странами, близкими и далекими, великими и малыми, 
должны строиться на основе взаимной открытости,  честности,  порядочности и равноправия сторон.  Мы ни на йоту не 
должны  поступаться  интересами  нашего  государства,  нашего  народа.  Приглашая  к  себе  иностранных  партнеров,  мы 
говорим: приходите к нам, заработайте, но честно, так, как вы это делаете в других странах. Какие вы заключаете контракты 
с ними, такие же заключайте и с нами. Если, строя партнерские отношения с другими государствами, мы будем отстаивать 
свои собственные интересы, то это ничего, кроме уважения к нам, не вызовет.

Я не знаю условий конкретных контрактов с иностранными партнерами, работающими в Казахстане, особенно в 
нефтяных компаниях,  но судя по тем суммах,  которые поступают в бюджет,  и  по ценам,  по которым продаются наши 
сырьевые ресурсы, по прибылям, которые получают структуры, созданные вокруг подобных компаний, можно говорить о 
несправедливом, нечестном отношении в такого рода делах.

Цена свободы 
Выступая на последнем заседании старого Мажилиса, Вы сказали, что у нас нет эффективного механизма 

для  борьбы  с  нерадивыми  чиновниками,  нарушающими  закон.  А  кто  вообще  может  в  Казахстане  призвать 
чиновников к порядку,  если даже судебная система с ними не справляется? Неужели опять нужно уповать на 
политическую волю президента? 

- Понимаете, в нашей стране нет ни одной определяющей должности, к которой бы не имел отношения президент. 
Все мы назначаемся им или с его одобрения. Поэтому, чтобы навести порядок и повысить ответственность чиновников, 
нужно, по крайней мере, желание. Однако, к сожалению, в нашей стране укоренилось всепрощенчество. К примеру, аким 
или министр развалил работу или своими действиями причинил огромный экономический ущерб, а ответственности, кроме 
пересаживания в другое кресло, - никакой. Это вызывает чувство безответственности не только у него, а несет за собой 
мультипликативный эффект по всей системе власти.

А  как  можно  говорить  об  ответственности,  если  вышестоящий  чиновник,  например,  руководитель 
республиканского ведомства, может сказать своему подчиненному: ты будешь приносить мне столько-то...  Как он после 
этого будет спрашивать со своих подчиненных, призывать их к ответу? А если подчиненный не принесет требуемую сумму, 
то начальник может его просто уволить.

То есть это такой порочный круг, который сам себя воспроизводит. И то, что сегодня Казахстан оказался в десятке 
самых коррумпированных стран мира, разве нас красит? И ведь мы все знаем, кто берет взятки. Но или стыдливо молчим, 
или говорим об этом где-то за углом либо на кухне. Из-за этого извращенного, я бы сказал, отношения к взяточничеству, 
воровству меняется психология населения. Сегодня простой человек, когда видит человека богатого, даже зная, что он 
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украл эти деньги, смотрит на него с восхищением и говорит: “Молодец!”.  Все это происходит на глазах у детей. Мы же 
нравственных уродов воспитываем! 

Почему, видя, как чиновник налево-направо сорит деньгами, ездит на дорогой машине, с охраной, общается с 
сомнительными личностями, мы не спрашиваем у него, откуда деньги, почему он так себя ведет? И если все-таки его об 
этом  спрашивают,  он  вспоминает,  как  когда-то  примерно  полгода  занимался  бизнесом  и  заработал  тогда  на  всю 
оставшуюся жизнь...

Такое поведение в нашей стране уже превращается в норму. То, что сегодня честные деловые люди стонут под 
тяжестью чиновничьего беспредела, никого не удивляет. И самое главное, что законы в данной ситуации практически не 
работают,  те  же  чиновники  их,  что  называется,  топчут.  И  остаются  безнаказанными...  Вся  эта  обстановка  всеобщей 
безнаказанности и безответственности и развратила чиновников.

Обычно, когда человек,  хлопнув дверью,  уходит из такой системы, на него тут  же заводятся уголовные дела. 
Думаете, Вам удастся стать исключением? 

-  Конечно,  я  не  исключаю  каких-либо  провокаций,  фальсификации  каких-то  уголовных  дел.  В  нашей  стране, 
повторяю, все возможно.

И при таких вот порядках и законах, скажите честно, свобода слова у нас есть? 
- Да, свобода слова у нас есть. Можно говорить все, что угодно. Но в рамках того, что заказал ваш хозяин... 
А то, что у нас существует такая газета, как “Республика”, - это ведь тоже показатель свободы слова. Правда, вашу 

газету не всегда открыто читают. Очень многие читают ее, пряча под столом, как прокламацию, чтобы никто не видел... 
Кстати, нашу газету и в парламенте запрещали распространять... 
- Я знаю.
А кто это делал? 
- Чиновники из Администрации президента. К нам в аппарат поступило соответствующее распоряжение. Сотрудник 

аппарата пришел ко мне. Я сказал, что у нас могут распространяться любые газеты, согласно установленному порядку их 
распространения, и ни одна газета не может быть запрещена к распространению в Мажилисе.

А  вообще  у  нас  в  стране  сложилась  совершенно  недопустимая  ситуация,  когда  основные  телеканалы 
сконцентрированы в руках одной группы.  И до того эти СМИ у нас зависимы, что “уши” заинтересованных лиц всегда 
просматриваются. Скажем, из-за моего, как мне кажется, абсолютно безобидного заявления в Мажилисе, по мне прошлись 
все электронные СМИ, принадлежащие все тем же лицам. 

Ну и последний - традиционный вопрос: чем Вы собираетесь заниматься? 
- Буду, само собой, чем-то заниматься. Надо же на что-то жить. Возможно, буду заниматься предметно вопросами 

конституционной реформы. Если мне будут мешать, буду оказывать политические и консалтинговые услуги. По большому - 
совершенно  озабочен  политической  ситуацией,  складывающейся  в  нашей  стране.  И  в  силу  своих  возможностей  буду 
стараться оказывать на нее свое воздействие. И выше этой цели для меня просто ничего нет.

Правда стоит миллиард, или Кому принадлежит "Хабар"?
03.11.2004. Время (Казахстан)

Виктор Верк
В ближайшее время казахстанцы станут свидетелями беспрецедентного события - судебного процесса “агентство 

“Хабар” против Алтынбека Сарсенбаева”. Его уникальность в том, что впервые в истории отечественной Фемиды в качестве 
свидетеля на суде  может предстать...  дочь главы государства.  Во  всяком случае,  сам Алтынбек Сарсенбаев намерен 
“ходатайствовать  перед  судом  об  обязательном  присутствии”  Дариги  Назарбаевой.  Экс-министр  информации  и 
сопредседатель “Ак жола” уверен: ему есть что сказать суду и стране.

Наша  газета  уже  сообщала о  намерении Коммерческого  телевизионного  канала  судиться  с  сопредседателем 
Демократической партии “Ак жол”,  экс-министром информации Алтынбеком Сарсенбаевым (“Это будет началом конца”, 
“Время”  от  21.10.2004  г.).  “Народный  телеканал”  обиделся  на  утверждение  сопредседателя  “Ак  жола”,  что  КТК 
контролируется Даригой Назарбаевой. А чуть позже другое электронное СМИ - АО “Агентство “Хабар” (никак вроде бы не 
связанное с КТК) - направило в суд исковое заявление к г-ну Сарсенбаеву о “защите деловой репутации и возмещении 
морального вреда”.

Поводом для иска послужило то, что в одной из публикаций Алтынбек Сарсенбаев причислил “Хабар” к медиа-
холдингу, который “монополизировал рынок казахстанских СМИ”. Кроме того, экс-министр обвинил “главное телевидение 
страны”  в  нарушении  бюджетного  законодательства.  Свою  деловую  репутацию 
телевизионщики оценили в 1 миллиард тенге,  каковой и требуют взыскать с г-на 
Сарсенбаева.

При  этом  хабаровский  юрист  Канат  Сахариянов  заявил  буквально 
следующее: “Хабар” является собственником таких средств массовой информации, 
как телеканалы “Хабар”,  “Ел арна”,  Caspionet, радиостанция “Хит ФМ-Хабар”,  веб-
сайты khabar.kz и сaspionet.kz и... не входит в какой-либо медиа-холдинг.

Редакция газеты “Время” обратилась за разъяснениями к ответчику по иску 
- Алтынбеку САРСЕНБАЕВУ.

- Алтынбек Сарсенбаевич, убеждают ли вас аргументы “Хабара”? 
- На сегодняшний день я так и не получил их искового заявления и так же, 

как вы, знаю о подробностях только из сообщений СМИ. Якобы из-за моих слов в 
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прессе репутация “Хабара” пострадала на миллиард тенге. Но, насколько мне известно, после моих публичных выступлений 
в отношении Дариги Назарбаевой и подконтрольного ей медиа-холдинга информационный рынок страны не обвалился, с 
“Хабаром” никто не расторгнул ни одного контракта. Более того, правительство после моего интервью не урезало ни одного 
тиына с текущего бюджетного финансирования “Хабара”. Счетный комитет не назначил проверку целевого расходования 
бюджетных  средств,  Антимонопольное  ведомство  не  проводило  соответствующего  расследования,  прокуратура  не 
заявляла о начале каких-либо проверок...

Нужно отдавать себе отчет в другом: репутация агентства “Хабар” была подмочена не моими заявлениями, а 
деятельностью самого телеагентства в период предвыборной кампании. Тогда этот общенациональный, по идее, канал, 
финансируемый  из  республиканского  бюджета,  стал  фактически  рупором  одной  партии  -  возглавляемой  Даригой 
Назарбаевой. 

- Давайте все же вернемся к сути вопроса... 
-  Суть  проста.  Я  готов  на  судебном процессе  доказать,  подконтрольны ли  Дариге  Назарбаевой  те  средства 

массовой информации, которые назвал в своем интервью. Тем более сама г-жа Назарбаева неоднократно заявляла на 
различных международных конференциях и в СМИ (в том числе зарубежных): ею за короткий период создан крупный в 
Центральной Азии медиа-холдинг...

- Что конкретно, по-вашему, она имеет в виду? 
- Ну, наверное, она сама расскажет об этом на судебном процессе. Я намерен ходатайствовать перед судом об 

обязательном ее присутствии.
-  Понятно.  Кстати,  истцы  требуют  также  опровергнуть  ваше  заявление  о  “нарушении  бюджетного 

законодательства”. Чем будете крыть? 
- У меня есть конкретные документы, позволяющие уже в первый день заседания задать Дариге Нурсултановне 

очень интересные вопросы. О том, что это за документы, я пока говорить не хочу - давайте дождемся начала судебного 
процесса.

- Кстати, когда он начнется? 
- Об этом мне пока ничего не известно.
-  Алтынбек  Сарсенбаевич,  зачем,  на  ваш  взгляд,  истцам 

понадобилось  обращаться  в  суд  с  иском  именно  против  вас?  Ведь, 
насколько  известно,  подобные  обвинения  в  адрес  “Хабара”  и  Дариги 
Назарбаевой выдвигали многие... 

- На этот счет существуют разные точки зрения. Некоторые убеждены, 
что этим они хотят отвлечь меня от политической деятельности в поствыборный 
период.  Хотя этот  судебный процесс и есть моя политическая деятельность - 
ведь  он  касается  не  только  агентства  “Хабар”,  но  и  всего  информационного 
пространства  Казахстана.  Ведь  на  суде  встретятся  оппозиционный  политик  и 
член  семьи  президента,  который  контролирует  крупный  информационный 
холдинг.  Могу  сказать:  на  этом судебном процессе  готовы выступить крупные 
политические фигуры, включая бывших премьер-министров, и рассказать суду, 
как  создавался  “Хабар”,  на  какие  средства,  как  он  приватизировался,  как 
разрастался.  К  тому  же  и  сам  я  без  малого  9  лет  работал  министром 
информации, имею богатый опыт и многое знаю. Кроме того, дать показания суду 
готовы люди, в свое время “выжатые” с информационного рынка страны, - о том, 
как это происходило и как их медиа-структуры перешли под контроль тех, кто стоит за судебным иском ко мне.

- Может быть, назовете хотя бы несколько имен потенциальных свидетелей? 
-  Давайте  не  торопить  события.  Скажу  лишь,  что  это  будет  не  просто  интересный,  а,  по  большому  счету, 

беспрецедентный политический  судебный процесс.  Общество  наконец узнает,  кто  и  чем владеет  на  информационном 
рынке, а также как он этим завладел. Это будет очень увлекательный и поучительный для общества судебный процесс.

- Вы уверены, что сможете доказать принадлежность “Хабара” к медиа-холдингу г-жи Назарбаевой? 
- Это пусть Дарига докажет, что 50 процентов акций “Хабара” принадлежат не ей. Тогда возникает вопрос: кому 

же? А кому - я докажу!
- Речь идет только о “Хабаре”? 
-  Что  касается  других  СМИ,  об  этом  скажут  на  суде  свидетели  и  документы.  Сейчас  я  не  хочу  об  этом 

распространяться. В конце концов, я хочу сохранить общественный интерес к этому судебному процессу. 
-  Алтынбек  Сарсенбаевич,  все-таки  не  очень  понятно,  зачем  дочери  президента  затевать  судебный 

процесс, в ходе которого могут всплыть многие весьма неприятные для власти подробности? 
- Скажу только одно: мне непонятно, что подвигло Даригу Назарбаеву ступить на это “минное поле” именно сейчас 

- после парламентских выборов и в преддверии президентских. Такой судебный процесс способен взорвать ситуацию. Еще 
раз подчеркиваю - это будет громкий политический процесс... Таких еще у нас не было.

- А как вы думаете, почему в исковом заявлении “Хабара” названа сумма в 1 миллиард тенге? 
-  Если  вы  помните,  после  моего  повторного  назначения  министром  информации  в  июле  этого  года  на 

Республиканской бюджетной комиссии под руководством премьер-министра обсуждалась бюджетная заявка “Хабара” на 
приобретение  дополнительного  оборудования  на  сумму  свыше  одного  миллиарда  тенге.  Я  тогда  посчитал,  что  такая 
однобокая капитализация со стороны государства этой структуры является неправильной, о чем, собственно, и заявил на 
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комиссии.  Моя  позиция  была  поддержана  Министерствами  финансов  и  юстиции,  а  премьер  Ахметов  был  вынужден 
согласиться с моими доводами и снять бюджетную заявку “Хабара”. Такая предыстория, а выводы делайте сами...

Между вторым и третьим созывами. Два дня, которые потрясли Казахстан
05.11.2004. Республика (Казахстан)

Жибек Кашкеева (Астана)
К роспуску парламента второго созыва не готовыми оказались все. И “старые” депутаты, которые рассчитывали 

“добить” бюджет на этой неделе, и правительство, которое с таким трудом его проводило через парламент. Не готовыми 
оказались и вновь испеченные “избранники”.

Среди тех,  кто не произнес клятву в  день открытия первой сессии 
парламента,  были  Дарига  НАЗАРБАЕВА  и  Алихан  БАЙМЕНОВ.  Но  их 
отсутствие вызвало недоумение только у журналистов - ни у депутатов, ни у 
представителей  ЦИК не  было ни  вопросов,  ни комментариев.  Только после 
открытия сессии пишущей и снимающей братии удалось спросить секретаря 
Центризбиркома  Владимира  ФООСА,  почему  же  мажилисменов  не  77,  как 
положено по закону, а только 74? В ответ журналисты услышали: “Такое уже 
было - те депутаты, которые отсутствовали по уважительным причинам, они 
потом  все  равно  приносят  клятву...”.  Что  касается  заявления  об  отказе  от 
мандата  одного  из  сопредседателей  “Ак  жола”,  Фоос  сказал:  “Это  комиссия 
будет решать. Значит, передавать будут следующему по списку”. 

А  сотрудники  парламентского  аппарата  целый  день  заметно 
вздрагивали при слове “спикер”. Однако обо всем по порядку. 

Как распустили Парламент
С  совместного  заседания  по  бюджету,  которое  в  понедельник 

закончилось  намного  раньше  обычного  -  еще  не  было  шести  -  депутаты  в 
каком-то  предпраздничном настроении  направились  к  президенту.  А  поздно 
вечером страну потрясла сенсация - парламент распущен! 

Телефоны народных избранников через час после встречи либо не 
отвечали, либо были отключены, либо заняты. Те же, до кого удалось дозвониться, были в глубоком шоке. Серикболсын 
АБДИЛЬДИН подчеркнул, что на встрече президент не объяснил причин принятого решения. На вопрос о том, каковы его 
впечатления, лидер коммунистов ответил: “Я думаю, что это очередная авантюра. Я не знаю, с чем это связано, но просто в 
голову  ему  ударила  такая  мысль,  что  надо  избавиться  от  этого  парламента,  который  высказывается  о  незаконности 
проведения выборов”. 

Напряженное ожидание - что будет завтра? - затянулось до утра. 
А утром стало известно,  что Мажилис собирается провести пленарное заседание перед тем,  как  собраться в 

Круглом зале на закрытии сессии. 
Мажилисмены второго созыва, растерянно собираясь на последнюю пленарку, были немногословными. Валерий 

КОТОВИЧ заявил: “Неожиданная новость, но, думаю, что этим решением президент поставил все точки над “i” в вопросе, 
насколько легитимен или не легитимен нынешний Мажилис”. 

Жазбек АБДИЕВ продолжил: “Я не думаю, что надо это драматизировать, что надо делать из этого трагедию. 
Весьма неожиданно все произошло. Но все в рамках закона”. 

Виктор  ВЕСНИН подчеркнул:  “Ничего  я  не  думаю,  я  действую согласно  обстановке.  Как  в  уставе  записано  - 
действовать согласно обстановке”. 

А вот Татьяна КВЯТКОВСКАЯ высказалась более объемно: “Я ничем не могу это объяснить - для нас это было 
полной неожиданностью. Мы не воюем за то, чтобы построить баррикады, занять и не отдавать эти места. Я догадывалась, 
что скажут, когда нас отправят, но я не ожидала, что это будет так вот: один день - и выметайся. Может, это связано с тем, 
что спикер сделал заявление, и аппарат президента забеспокоился, что тут что-то намечается. Я не понимаю такой спешки. 
Я считаю, что спешка нужна только при ловле блох. Блох никаких тут мы не видели”. 

Жармахан  ТУЯКБАЙ  сердечно  приветствовал  своих  коллег.  Несмотря  на  напряженность  во  взгляде,  его 
рукопожатие было теплым и крепким. Заседание началось. 

На  мониторе  было  видно,  что  перед  спикером  нет  ни  одного  листа  бумаги.  Тем  не  менее  слова  на 
государственном языке лились легко и свободно. Из перевода запомнилась только фраза о том, что если не призвать 
высоких  чиновников  к  порядку,  “все  остальное  будет  по  боку”.  Поблагодарив  коллег  за  совместную  работу,  спикер 
предложил обсудить, как будет работать аппарат уже с третьим созывом. 

Но  у  депутатов  возникли  вопросы.  Татьяна  Квятковская  спросила:  “У  меня  вопрос  о  преемственности. 
Преемственность  -  это  не  только,  когда  30  новых избрано.  Наш созыв  в  течение  последнего  месяца  огласил немало 
депутатских  запросов,  по  некоторым  месяц  истек.  Правительство  в  ожидании  того,  что  мы  уже  на  выходе,  даже 
формального ответа на многие из них не дало”. Можно ли поручить аппарату “взять на контроль” эти запросы и проследить, 
чтобы ответы все-таки были получены? 

Ответ спикера был уклончив: вы запрашивали, еще будучи депутатом, и вам обязаны ответить. 
Зато вопрос от Татьяны МУЖЧИЛЬ о судьбе бюджета вызвал-таки взрыв спикерского негодования:
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-Я вообще не хотел эту тему затрагивать, но вы затронули. Я вообще задаюсь вопросом, что случилось? Что 
горит?  Вчера  рассматривали  на  совместном  заседании  бюджет,  один  из  главнейших  документов  нашей  страны. 
Финансовый документ, по которому будет осуществляться экономическая деятельность в следующем году. В первом чтении 
приняли, осталось три дня. Как будто в нашей стране какая-то революция произошла, или какая-то огромная опасность 
угрожает нам, чтобы в срочном порядке созвать новую сессию. В конце концов, можно было и в понедельник следующий 
провести новый созыв. Это не обида, я просто не вижу никакого рационального зерна в этих решениях. Как будто мы здесь 
совершили что-то такое, что от нас надо немедленно избавляться. Так что давайте эти вопросы зададим тем, кто все это 
организовал. 

Прощание Жармахана
С завтрашнего  дня я безработный,  заявил Туякбай  журналистам во вторник  перед закрытием шестой  сессии 

второго созыва. Нельзя сказать точно, насколько потрясло его решение президента, - спикера не раз называли “железным”. 
Но кое-что понять можно из его комментариев прессе: “У меня на этот вопрос ответа нет. Потому что в соответствии с 
конституционным законом после объявления итогов выборов в Мажилис Парламента президент обязан в течение месяца 
созвать новый созыв парламента. И он воспользовался своим правом. Почему так спешно - я не могу понять”, - в очередной 
раз заявил Жармахан Туякбай. 

На  вопрос,  может  ли  это  быть  связано  с  его  заявлением  о  нелегитимности  выборов,  спикер  ответил:  “Я  в 
отношении этого все-таки до сих пор ожидаю, что точки над “i” по тем нарушениям, которые были допущены в ходе выборов 
в Мажилис Парламента, будут поставлены. И соответствующие выводы, как правоохранительные органы, так и суды при 
беспристрастном рассмотрении сделают. Но как это будет на самом деле, будет зависеть от воли главы государства. Я не 
думаю, что это является поводом”. 

На вопрос казахскоязычного журналиста, остаетесь ли вы в команде президента, спикер ответил: “А что такое 
команда президента?”. Он пояснил: чтобы оставаться в команде президента, надо работать рядом с ним. А как безработный 
может оставаться в команде президента?

В речи на закрытии сессии спикер заявил, что казахстанцы за время второго созыва ощутили действительную 
необходимость политической модернизации: “За эти годы мы снова и снова убеждались в том, насколько важно придать 
нашему парламенту действенные контрольные полномочия, прежде всего в части контроля за расходованием бюджета и 
соблюдения законов исполнительной властью. Это элементарные и общепризнанные во всем мире аксиомы, и с течением 
времени без них все сложнее будет представить не только полноценный законодательный процесс, но и само понятие 
представительной власти. Столь же очевидна огромная роль общественного контроля за действиями власти, гражданская 
позиция населения”. 

“Как известно, важнейшим механизмом реализации этих жизненно важных условий являются политические партии, 
-  сказал спикер. -  Вот почему необходимо обеспечить максимально благоприятные условия для полнокровного участия 
партий в системе власти в виде расширения выборов по партийным спискам и снижения выборного барьера для партий до 
5%.  Пути и способы политической модернизации всем достаточно хорошо известны,  теперь важно не заболтать их,  а 
добиться  реального  их  осуществления  уже  в  ближайшем  будущем.  Поэтому  я  возлагаю  большие  надежды  на  тех 
депутатов, которым предстоит продолжать свою работу в третьем созыве”. 

Гимн, знаменующий смену парламентов, звучал не в тишине - журналисты делились впечатлениями. Одна из моих 
коллег сказала: “От такого прощания просто мороз по коже”. 

После бала? 
Парламентские  коридоры  моментально  превратились  в  бумажные  завалы  -  депутаты  в  спешном  порядке 

освобождали кабинеты. Кто-то говорил по телефону, кто-то давал интервью на фоне разбросанных бумаг, кто-то тихо... пил. 
Больше всего нервничали помощники депутатов - их будущее тоже совсем туманно. 

Толен ТОХТАСЫНОВ не был на встрече с президентом. Наверное, поэтому его оценка так лаконична: “То, что 
случилось, я называю роспуском парламента. Это показывает обществу, что власть, и в первую очередь президент, боится. 
Всего лишь месяц доработал бы этот Мажилис. Наверное, мысли проносились: что они еще могут натворить? Что может 
натворить Жармахан Туякбай? Только вот этот страх заставил президента сделать это. Мои коллеги говорят, что вчера он 
приглашал не для того, чтобы выслушать кого-то, а для того, чтобы попрощаться. Однако выслушал все хвалебные слова”. 

Владислав КОСАРЕВ тоже строит предположения: “Концентрация напряжения в парламенте происходила в силу 
того,  что  каждый,  кто  вел  болезненную  тему  долгое  время,  спешил  к  концу  ее  реализовать.  И  не  распусти  сегодня 
президент,  не прекрати полномочия этого созыва, то,  конечно,  многие бы обостренно работали,  чтобы реализовать те 
запросы, те предложения, которые были. У меня, например, остались нереализованными три законопроекта”. Говоря об 
атмосфере встречи с президентом, Косарев подчеркнул: “Честно говоря, душевного тепла и какого-то абсолютного доверия 
я не почувствовал”.

Серикбай  АЛИБАЕВ  был  единственным  на  встрече,  кто  позволил  себе  высказаться  критически.  Депутат 
пересказал свое выступление на государственном языке: 

“Я  сказал,  что  в  середине  90-х  я  учился  в  московской  Академии  общественных  наук,  когда  ее  заканчивал 
президент. И когда ректор, академик ЯНОВСКИЙ, говоря о защите кандидатской диссертации Нурсултана НАЗАРБАЕВА, 
отметил, что тема ее очень интересна, а глубина исследования заслуживает не кандидатской, а докторской степени, я как 
казахстанец был очень горд своей страной и своим президентом. К сожалению, сегодня я не могу сказать ничего подобного. 
Что случилось? Я напомнил казахскую поговорку:  друг всегда говорит так,  что бывает больно, а враг говорит так,  что 
бывает смешно. Тем самым я хотел сказать, что нам надо привыкать говорить правду в глаза, как бы больно и обидно это 
ни было”.
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Говоря о выборах и о разной их оценке, Серикбай Бариевич подчеркнул, обращаясь к главе государства: “То, как 
ваш руководитель администрации Имангали ТАСМАГАМБЕТОВ провел выборы, я сам на себе ощутил, участвуя в них. 
Меня переубедить, что выборы прошли нормально, невозможно. Также невозможно убедить и миллионы казахстанцев, 
которые участвовали в них. Поэтому что бы ни говорили, эти выборы были нечестными, непрозрачными. И главная задача, 
которая стоит на сегодня перед Казахстаном - вернуть потерянное доверие. И нам нужно сегодня думать о том, как это 
сделать”. 

Новые правила 
Вечер вторника  прошел уже под  знаком нового парламента.  На  17.00 было назначено  “вручение  мандатов и 

нагрудных знаков” мажилисменам третьего созыва. 
Новоиспеченные  депутаты,  входя  в  зал,  сразу  терялись  от  количества  прессы.  Наверное,  с  непривычки  они 

сконцентрировались на противоположной от журналистов стороне зала. Но вот отчего к ним сразу же присоединились и 
“старые”,  которые  составляют  чуть  ли  не  половину  палаты,  объяснить,  наверное,  невозможно.  Только  двое  -  Мухтар 
ШАХАНОВ и Тохтар АУБАКИРОВ - сели посередине, отдельно от всех. 

Журналистов  же  больше  интересовала  одна  забавная  таблица  на  стене  у  входа.  Особенно  запомнился  ее 
заголовок:  “План  рассадки  Красного  зала”.  Из  него  следует,  например,  что  Дарига  Назарбаева  будет  сидеть  у  окна 
примерно в середине зала. А человек с другой известной в республике фамилией - Жакиянов - на другой стороне. “Новый 
коммунист” и парламентский ручей, судя по этой же таблице, практически “не стронется с места”: он по-прежнему в первых 
рядах.

Церемония вручения мандатов была долгой.  Депутаты по одному проходили под прицелами доброго десятка 
камер и фотоаппаратов,  чтобы подняться на сцену и получить,  наконец,  на лацкан изделие казахстанского Монетного 
двора. В разных концах зала у кого-то из них уже брали первые интервью. Небольшой инструктаж за закрытыми дверьми - и 
новых избранников выпустили к прессе. 

Через  некоторое  время,  стоя  в  курилке,  которая  уже  давно  стала  излюбленным  наблюдательным  пунктом, 
журналисты проводили своеобразный “тест”. Дело в том, что возле Красного зала, в фойе которого после 18.00 уже стояли 
обитые голубым шелком кабины для тайного голосования, есть одна маленькая, почти незаметная ступенька. И вот здесь, 
даже не глядя на лица, можно легко различить “старожилов” и “новичков”. Точно “вымеренные” многолетним опытом шаги 
позволяют “не замечать” коварной неровности, тогда как “новоселы”, буквально переполненные осознанием собственной 
значимости, сразу же спотыкаются, возвращаясь к досадной необходимости смотреть под ноги. 

В Красном зале собрались депутаты обоих созывов. Для “новых” прочитали “курс молодого бойца” и попросили 
выйти из  зала всех,  кто не является членом партии “Отан”.  В том числе и прессу.  Аппаратчики в  кратком,  но весьма 
эмоциональном  разговоре  объяснили,  что  это  “внутреннее”  заседание,  на  котором  не  должно  быть  посторонних.  Два 
заместителя главы партии, которые мирно беседовали с “простыми” партийцами, как, например, бывший и нынешний вице-
спикер Сергей ДЬЯЧЕНКО, заставили прессу дождаться конца заседания. 

Александр ПАВЛОВ, лучезарно улыбаясь, заявил, что в новом парламенте создана фракция “Отан”,  в которую 
входят 53 мажилисмена и 19 сенаторов.  Ее руководителем избран Амангельды ТАСПИХОВ. Фракция определилась со 
“своими” кандидатами на пост спикера и его заместителя - ими стали Орал МУХАМЕДЖАНОВ и Сергей Дьяченко. Структура 
палаты, как выяснилось, не изменится, останется по-прежнему семь комитетов с теми же названиями. Уходя из парламента 
по  красной  ковровой  дорожке,  заместитель  председателя  бросил  через  плечо:  “Вам  не  придется  скучать  в  новом 
парламенте”. 

Разгул демократии
Утро среды стало “рассветом” нового парламента. Речь президента изобиловала обещаниями, большинство из 

которых должно быть исполнено, начиная с 2006 года. Мажилисмены читали присягу,  выходя на трибуну с “папкой”,  а 
после, на несколько секунд повернувшись к президенту, слегка кланялись. Молча. 

Решения фракции, озвученные Александром Павловым, остались неизменными на следующий день, когда после 
торжественного открытия и принятия присяги депутаты собрались на свою первую пленарку.  Только заняли они целый 
день. 

До избрания спикера место третьего человека в стране заняла Загипа БАЛИЕВА. Ставя на голосование повестку 
из пяти пунктов, она терпеливо раз за разом повторяла вопрос, чтобы группа технической поддержки смогла помочь всем 
“новеньким” освоить “хитрый” пульт для голосования. 

На  пост  спикера,  кроме  Мухамеджанова,  были  выдвинуты  еще  три  кандидатуры  -  два  “отановца”  Равиль 
ЧЕРДАБАЕВ,  Узакбай  КАРАМАНОВ,  которые  тут  же  отказались  в  пользу  “одобренной”  кандидатуры,  и  единственный 
“списочный”  “АИСТ”  Ромин  МАДИНОВ,  которого  тоже  сразу  “заклевал”  Ерасыл  АБЫЛКАСЫМОВ:  без  знания 
государственного языка третьим человеком не станешь. Аграрий сорвал аплодисменты журналистов, объявив о самоотводе 
на государственном языке. 

Двадцать минут после речи единственного кандидата ему задавали вопросы. Среди них - будете ли вы душить 
оппозицию? Я буду относиться ко всем одинаково, пообещал 55-летний Орал Мухамеджанов. 

Голосование по регламенту должно быть тайным, отмела все возражения со спикерского места Загипа Балиева. И 
мажилисменам пришлось смириться. Они расписывались в получении бюллетеня и проходили к кабинкам. Движение было 
настолько интенсивным, что между ними пришлось даже поставить “регулировщика”, который оповещал депутатов, идущих 
“не туда”: “Занято!”.

На  протяжении  двух  часов  в  прозрачную  урну  ложились  запечатанные  бюллетени.  Журналисты  в  шутку 
спрашивали: а вы уверены, что бюллетеней будет ровно 74? Как вы думаете, ваш голос будет засчитан правильно? На 
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вопрос: зачем тайно голосовать за единственного кандидата, народные избранники со вздохом отвечали: надо соблюсти 
процедуру. 

Депутаты, уже исполнившие свой депутатский долг, устроили буквально “разгул демократии” от Красного зала до 
буфета, в котором, надо сказать, было исключительное разнообразие ассортимента, удивившее не только журналистов, но 
и работников аппарата. 

Итоги  голосования  были  вполне  предсказуемыми:  69  голосов  “за”,  3  -  “против”  и  6  бюллетеней  оказались 
испорчены. Загипа Балиева призналась, вставая с кресла спикера: “Только во вкус вошла, начала привыкать. Но уступаю 
законному председателю”. 

Точно по процедуре был избран и заместитель спикера. Им стал Сергей Дьяченко, которому пришлось доказывать 
свое стремление изучать государственный язык. Депутаты также проголосовали за то, чтобы сохранить прежние названия и 
структуру  комитетов  Мажилиса.  Их  руководителей  и  право  на  самоопределение  депутаты  отложили  на  утро.  Перед 
пленарным  заседанием  было  объявлено  об  очередном  закрытом  заседании  фракции  “Отан”.  Впрочем,  зачем  “Отану” 
фракция, если других просто по количественным соображениям уже не будет? Это так и осталось непонятно.

Олигархи - это кто?
05.11.2004. Республика (Казахстан)

Иван Войцеховский
Что хотел сказать президент Назарбаев,  предлагая  “олигархам”  отдать “непрофильные”  активы 

малому бизнесу?
“Мы должны провести большую работу по передаче непрофильных функций мега-холдингов малому и среднему 

бизнесу  через  народные  и  другие,  в  том  числе  общественные,  рычаги  воздействия”,  -  заявил  глава  государства  на 
совместном заседании палат парламента третьего созыва в среду в Астане. 

“Около 10 мега-холдингов контролируют практически 80% всего ВВП”, - подчеркнул президент, добавив, что эти 
холдинги, “именуемые в народе олигархами”, помимо основной деятельности через дочерние предприятия занимаются еще 
многими  другими  делами.  Это,  по  мнению  Нурсултана  Назарбаева,  приводит  “к  неэффективности,  отсутствию 
транспарентности их  деятельности и является тормозом в  развитии  малого и среднего бизнеса”.  Одновременно глава 
государства обрушился на отечественные банки, активы которых, по его мнению, “не работают в достаточной мере на 
долгосрочные цели”.

Кому предназначались жесткие заявления главы государства и последуют ли за ними конкретные действия? На 
этот вопрос мы попросили ответить казахстанских политологов.

Канат БЕРЕНТАЕВ, зам. директора  “Центра анализа общественных проблем”:
-  Тут возникает вопрос - что понимать под непрофильными активами? От всего, что мешает бизнесу, крупные 

компании уже и так избавились. То, что осталось, в том числе и в социальной сфере, компании поддерживают сознательно - 
иначе они лишатся квалифицированной рабсилы. Кому это все можно передать? Акиматам, которые у нас, особенно на 
нижнем уровне, совершенно без средств? 

Кроме  того,  у  компаний  есть  ряд  производств,  которые  вроде  бы  не  являются  профильными,  но  позволяют 
предприятиям получать ресурсы по низкой себестоимости: например, котельные. Представьте, что та же “Темир Жолы” 
разделяется на ряд хозяйствующих субъектов,  каждый из которых начинает заботиться не о  технологическом цикле в 
целом,  а  о  своей прибыли.  Это приведет  к  тому,  что  с  течением времени конечный продукт  -  цена проезда -  сильно 
подорожает. Кто в этом заинтересован? То же самое с частными компаниями. 

Но я все-таки думаю, что это заявление президента касается, в первую очередь, госкомпаний. Проблема в том, что 
сегодня  для  государства  госкомпании  практически  ничем  не  отличаются  от  частных.  Дивиденды  от  их  деятельности 
составляют 2-3% в год, то есть фактически все деньги крутятся внутри компаний, менеджеры ими распоряжаются, как хотят, 
а  государство  от  этого  ничего  не  получает.  Надо  перенимать  опыт  других  стран,  где  вся  прибыль  госпредприятий 
перечисляется в бюджет, а уже затем, из бюджета, предприятиям выделяются фонды на развитие. Иначе менеджеры по-
прежнему будут занижать прибыль и покупать на нее “Мерседесы”. 

Сабит ЖУСУПОВ, директор КИСПИ: 
- Возможно, это заявление сделано в свете предстоящих в 2006 году президентских выборов. Возможно также, что 

это заявление имеет конкретного адресата. Таким адресатом вполне может быть “Казкоммерцбанк”: все-таки у этого банка 
есть  еще  энное  количество  структур  и  филиалов.  С  другой  стороны,  заявление  можно  рассматривать  как  попытку 
превратить вообще все крупные частные корпорации, в том числе сырьевые, в нечто более контролируемое. Но понятно, 
что  такие  вещи  -  укрупнение,  разукрупнение,  передача  каких-то  функций  -  делаются  эволюционным  путем,  а  не 
директивами. На мой взгляд, в этом заявлении присутствуют обе составляющие, хотя второй аспект не представляется чем-
то особенно вразумительным. Крен тут сделан все-таки на политику.

Досым САТПАЕВ, директор “Группы оценки рисков”:
- Я скептически отношусь к этому предложению президента, хотя бы потому, что крупнейшие бизнес-структуры до 

сих пор имеют очень тесные контакты в виде “патрон-клиент”  с  представителями политической элиты,  в  том числе из 
окружения самого Назарбаева, а также группы, условно называемой “Семьей”. Сложно представить, что группа Машкевича, 
которая контролирует весь алюминий Казахстана, вдруг захочет передать какие-то свои активы кому-то просто так. Здесь у 
президента больше намерений, чем конкретных возможностей. 

Я так  же не думаю,  что это заявление  именно в  адрес  “оппозиционного”  “Казкоммерцбанка”.  Если президент 
потребует “поделиться” от одного ККБ, то встанет закономерный вопрос - “а что же другие группы?”. Такой односторонний 
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“наезд” будет палкой о двух концах, которая ударит по имиджу самого Назарбаева. Отбирают активы без лишнего шума, в 
тиши  кабинетов,  как  это  было,  например,  с  Аблязовым.  А  это  заявление  -  политическая  риторика,  которая  не  имеет 
конкретного адреса. 

Возможно, это сигнал о начале подготовки к досрочным президентским выборам. Обратите внимание, что новый 
парламент начал работу гораздо раньше намеченного срока, и уже внесены поправки в конституционные законы. Все это 
позволяет предположить,  что в Конституцию,  скорее всего,  будут  внесены изменения,  и эти изменения будут  касаться 
досрочных президентских выборов.

Казахстан: парламентские шахматы
02.11.2004. Немецкая волна

А.Вайскопф, В.Волков, З.Козыбаева
Выборы  в  республиканский  парламент,  прошедшие  в  конце  сентября,  продолжают  определять  политический 

климат в республике – не только оппозиция утверждает о грубейших нарушениях в ходе электорального процесса – об этом 
же заговорили и в рядах так называемой «партии власти». В частности, уже бывший спикер нижней палаты парламента 
Жармахан Туякбай. Эксперты заговорили о возможном кризисе, возникшем в окружении Нурсултана Назарбаева. На этом 
решения руководства страны, которые в иных условиях воспринимались бы, возможно, более спокойно, рассматриваются 
именно с точки зрения наличия кризисной ситуации. В частности – неожиданное решение президента Казахстана созвать 
уже в начале ноября новый Парламент.

1 ноября во второй половине дня президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал указ о созыве 3 ноября 
первой сессии новоизбранного Парламента, что стало полной неожиданностью для действующего депутатского корпуса. 
Так по мнению теперь уже экс-спикера Мажилиса Жармахана Туякбая, никто не думал, что Парламент второго созыва столь 
внезапно закончит свою работу, поскольку, согласно выданным мандатам, полномочия депутатов были действительны до 1 
декабря 2004 года. Из Алма-Аты сообщает Анатолий Вайскопф:

«В понедельник мы в первом чтении рассматривали один из главных финансовых документов страны - бюджет, 
отметил Жармахан Туякбай, -  до второго чтения осталось три дня, и тут как будто произошла революция! Ведь новую 
парламентскую сессию можно было созвать и в понедельник, чтобы ее состав рассматривал бюджет и в первом чтении».

Надо  отметить,  что  у  Нурсултана  Назарбаева  был  формальный повод  для  досрочного  роспуска  Парламента 
второго созыва. Согласно второму пункту 59 статьи Конституции Казахстана, новый состав депутатов должен начать свою 
работу не позднее 30 дней со дня опубликования итогов всенародного голосования. Известно, что предварительные итоги 
парламентских выборов Центризбирком опубликовал как раз 3 октября. Тем не менее, многие депутаты Мажилиса второго 
созыва считают, что Нурсултан Назарбаев мог дать им доработать до окончания действия полномочий. Вот что сказал по 
этому поводу в интервью «Немецкой Волне» мажилисмен Владислав Косарев:

-  Надо бы понять, что депутаты, которые уходят из Парламента, имели массу запросов, массу проектов  
законов. И они, естественно, стремились бы до ухода свои вопросы реализовать. Это бы создавало довольно высокое  
напряжение во взаимоотношениях с правительством. Президент поступил так, как ему удобно. 

Между тем, по словам советника президента Назарбаева по политическим вопросам Ермухамета Ертысбаева, 
сказанным в интервью «Немецкой Волне», одной из главных причин досрочного роспуска Парламента второго созыва стало 
прозвучавшее  14  октября  заявление  спикера  Мажилиса  и  заместителя  председателя  президентской  партии  «Отан» 
Жармахана Туякбая, который подверг резкой критике итоги прошедших выборов:

- Вот представьте, не было бы этого заявления громкого, которое последовало со стороны Туякбая, разве 
была  бы нынешняя  ситуация,  когда  на  месяц  раньше  приступает новый  депутатский  корпус?  Конечно  нет!  Это 
разумеется! Это - ответ на поверхности!

Заявление Жармахана Туякбая послужило лишь толчком к досрочному роспуску Парламента, а истиной причиной 
действий Нурсултана Назарбаева является боязнь за своё кресло, считает депутат Мажилиса Серикболсын Абдильдин. Как 
заметил  оппозиционный  мажилисмен,  президент  Казахстана  всякий  раз,  когда  что-либо  угрожает  его  единоличному 
правлению, распускает неугодные ему структуры. Так было с роспуском Верховного Совета 12 созыва в 1993 году, так было 
в 1995 году с Верховным Советом 13 созыва, так было с многочисленными правительствами Казахстана:

- В нашей стране формально есть Конституция, законы, но они не работают. Всё что связано с внутренней  
политикой государства, это зависит от одного человека.

Нурсултану Назарбаеву,  еще до начала судебных слушаний в  США по делу «Казахгейт»,  срочно необходимо 
укрепить свою власть, уверен бывший глава агентства по чрезвычайным ситуациям Заманбек Нуркадилов, еще недавно 
принадлежавший к окружению Нурсултана Назарбаева. В нынешней ситуации, когда наблюдается серьёзный раскол внутри 
политической  элиты  Казахстана,  когда  от  Нурсултана  Назарбаева  отвернулись  практически  все  его  ближайшие 
сподвижники, президенту Казахстана как никогда нужен свой человек в качестве спикера Парламента, считает Заманбек 
Нуркадилов. Сейчас в астанинских коридорах власти называют три фамилии: бывшего акима Атырауской области Равиля 
Чердабаева,  бывшего  заведующего  отделом  администрации  президента  Орала  Мухаметжанова  и  старшей  дочери 
президента  Казахстана  Дариги  Назарбаевой.  С  помощью  «своего»  спикера  парламента  глава  государства  сможет 
обезопасить себя в будущем, проведя через Парламент необходимые законы, и, если надо изменить Конституцию страны, 
считает опальный политик:

-  Сценарий может развиваться следующим образом. Если будет Дарига Назарбаева, то будем ждать её в  
скором времени президентом. Это случится в течение двух месяцев. Если будет Равиль Чердабаев, то ждем изменения  
Конституции, по которой только Парламент будет избирать президента. И на 7-ом году правления это случится в  
2005 году. Двухпалатный парламент он разгонит. Он создаст однопалатный Парламент, притом этот однопалатный  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

153



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Парламент  будет  избирать  не  народ,  а  маслихаты.  Прямое  волеизъявление  народа  по  избранию  Парламента  и  
президента будет исключено. 

По мнению Заманбека Нуркадилова, и Равиль Чердабаев, и Дарига Назарбаева, и Орал Мухаметжанов в полной 
мере устраивают Нурсултана Назарбаева. Но все же именно Дарига Назарбаева представляется оптимальным вариантом 
для укрепления личной власти главы государства. Впрочем, Нуркадилов допустил и возможность неожиданностей. Бывший 
глава агентства по чрезвычайным ситуациям подчеркнул, что в любом случае уже в обед 3 ноября мы узнаем, кто же станет 
спикером Мажилиса третьего созыва, хотя возможно, это будет человек,  о котором мы даже и не догадываемся, ведь 
Нурсултан Назарбаев всегда слыл непредсказумым человеком.

Кстати,  по  данным  Заманбека  Нуркадилова,  в  связи  с  роспуском  Парламента  второго  созыва,  президент 
Казахстана  отдал  распоряжение  привести  в  состояние  полной  боевой  готовности  внутренние  войска,  подразделения 
полиции и комитета национальной безопасности, что и было сделано 1 ноября в 17 часов по астанинскому времени.

И последнее. В тот момент, когда готовился этот материал, информационные агентства Казахстана сообщили, что 
один из сопредседателей умеренно-оппозиционной партии «Ак жол» Алихан Байменов отказался от своего депутатского 
мандата в Парламенте третьего созыва. Свой отказ от места в Мажилисе Алихан Байменов мотивировал тем, что не имеет 
морального права работать в новом составе Парламента, который избран в условиях откровенного попрания результатов 
народного волеизъявления со стороны властей Казахстана и лично президента страны.

В программе «Фокус» ситуацию в Казахстане анализирует глава германского общества содействия демократии в 
Центральной Азии Михаэль Лаубш.

- Господин Лаубш, каковы, по вашему мнению, причины столь срочного созыва нового состава парламента?
МЛ: Причины, по которым Назарбаев досрочно прекращает полномочия т.н. «старого» парламента, являются, по 

моему мнению, довольно однозначными. Речь здесь идёт о намерении бывшего спикера парламента Жармахана Туякбая 
совместно  с  двумя  оппозиционными  политиками,  которые  входили  в  состав  прежнего  парламента,  Серикболсыном 
Абдильдиным и Толеном Тохтасыновым, успеть еще в старом мажилисе сформировать следственную комиссию в связи с 
обвинениями  в  коррупции,  т.е.  в  связи  с  «Казахгейтом»  и  подтасовками  результатов  голосования  на  последних 
парламентских выборах. По моей информации, Назарбаев узнал о намерении этих трёх депутатов и именно поэтому он 
своим указом распустил парламент, чтобы таким образом предотвратить формирование следственной комиссии. Если бы 
эта комиссия хотя бы один раз собралась на заседание, то начатую работу должен был бы продолжить новоизбранный 
парламент. Назарбаев избежал такого варианта развития событий. Тохтасынов и Абдильдин не вошли в состав нового 
парламента.  Поэтому  можно  исходить  из  того,  что  парламентская  комиссия  по  расследованию  случаев  коррупции 
сформирована  не  будет.  Мне  кажется,  для  Назарбаева  это  была  единственная  причина  для  досрочного  роспуска 
парламента.

- Насколько стабильна нынешняя политическая ситуация в Казахстане?
МЛ: Насколько можно судить отсюда, с Запада, на Назарбаева сейчас было оказано давление, в том числе и со 

стороны американского госдепартамента. В ходе визита в Швецию две недели назад ему также пришлось выслушивать 
критику  со  стороны главы шведского  парламента,  а  также  –  во  время  переговоров  с  глазу  на  глаз  –  и  от  шведского 
премьера.  Так  что,  с  одной  стороны,  Назарбаев  убедился  в  том,  что  критика  со  стороны Запада  стала,  вопреки  его 
ожиданиям, даже более жёсткой. С другой стороны, я думаю, что дискуссий о дальнейшем внутриполитическом устройстве 
не избежать и его партии «Отан». К тому же растёт и давление, которое оказывает на режим объединённая оппозиция. 
Оппозиция планирует ещё провести несколько крупных акций. К тому же я думаю, что на Назарбаева оказывают давление и 
члены его семейного клана. Все они преследуют разные цели и пытаются влиять на Назарбаева. Так что я исхожу из того,  
что система и в дальнейшем будет нестабильной.

- Что оказывает большее влияние на развитие ситуации – приближающиеся в американском суде слушанья по 
Казахгейту – делу о коррупции в высшем эшелоне власти в Казахстане, или же скандал вокруг прошедших выборов?

МЛ: Я думаю, что оба эти аспекта повлияли на то, что система сейчас перестала быть стабильной. Мне кажется, 
что «Казахгейт» всё ещё играет в республике очень-очень важную роль. Население знает о том, что государственные 
средства осели в карманах руководителей страны. И катастрофическое экономическое и социальное положение многих 
казахстанцев, особенно в сельских районах, придаёт этой теме особую важность. Так что можно понять, почему всё больше 
людей, которые вынуждены жить на грани нищеты, приходят в ярость, когда узнают и видят, что члены семьи Назарбаева 
едут в Париж, чтобы купить там себе сумочку за шесть тысяч евро, как это недавно сделала Дарига Назарбаева. И это 
вызывает  недовольство  среди  населения.  С  другой  стороны,  протест  и  отставка  бывшего  главы  Мажилиса  Туякбая 
доказывает, что руководители страны разобщены и что даже внутри партии Назарбаева есть силы, которые очевидно видят 
необходимость глубокой реформы всей политической системы. Поэтому я думаю, что оба эти аспекта играют большую 
роль.

Главное – что напишут журналисты
10.11.2004. Независимая газета

Айнур Хасенова
После  массовой  критики  прошедших в  Казахстане  парламентских  выборов  власти  страны сделали ставку  на 

формирование  положительного  образа  Казахстана  за  рубежом.  С начала  этой  недели в  республике  находится  группа 
российских журналистов. Официально их приезд приурочен к Дням российской прессы в рамках Года России в Казахстане. 
По сути же казахстанские власти усиленно демонстрируют российским журналистам благополучие поствыборной страны.

Надо отметить, что для Казахстана формирование здорового имиджа сейчас важно, как никогда ранее. С резкой 
оценкой  выборного  процесса  выступили  и  зарубежные  СМИ,  и  наблюдатели  от  ОБСЕ.  Между  тем  Казахстан  не 
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отказывается от своего намерения председательствовать в этой организации в 2009 году. Поэтому вопрос имиджа страны в 
глазах международного сообщества выходит на первый план.

За последние недели в пяти крупнейших печатных изданиях США и Западной Европы – «Уолл-стрит джорнэл», 
«Интернейшнэл  геральд  трибюн»,  «Франкфуртер  аллгемайне  цайтунг»,  «Файненшнэл  таймс»,  «Монд»  –  были 
опубликованы  «на  правах  рекламы»  огромные,  на  целую  полосу  статьи  за  подписью  сената  парламента  Республики 
Казахстан.  В  этих  материалах,  в  частности,  сказано:  «Сегодня  у  Казахстана  есть  современный выборный механизм с 
дебатами между всеми партиями, с прозрачными урнами, с удачной попыткой введения электронного голосования. Более 
900 международных обозревателей были живыми свидетелями прозрачного выборного процесса. А что в результате? Из 
почти 700 кандидатов от 12 партий есть только один победитель: демократия».

Эти  публикации  наделали  немало  шума  в  казахстанской  политической  жизни.  Ведь  по  подсчетам  оппозиции 
публикации обошлись почти в  миллион долларов.  Разъяснения  «авторов»  этих  объявлений  оказались удивительными. 
Руководитель  аппарата  сената  Ержан  Утембаев  в  интервью  казахстанскому  еженедельнику  «Время»  заявил,  что 
публикации  оплатили  некие  «доброжелатели»  в  западных  бизнес-кругах.  Естественно,  что  такое  «разъяснение»  лишь 
добавило новые вопросы. Депутаты нижней палаты даже обратились с запросом в Комитет национальной безопасности 
республики с требованием выяснить, что это за «друзья республики».

Однако власти, судя по всему, сделали свои выводы и теперь решили продемонстрировать российской прессе 
Казахстан без оппозиции. Два дня – понедельник и вторник – российские журналисты находились в южной столице – Алма-
Ате.  Поучаствовали  в  семинаре  «Современные  тенденции  в  развитии  СМИ  России  и  Казахстана»,  встретились  со 
студентами  Казахстанского  национального  университета  имени  Аль-Фараби  (больше  университет  известен  как  КазГУ). 
Посетили  агентство  «Хабар»  («Новости»)  –  крупнейший  телеканал  в  республике,  который  до  недавнего  времени 
возглавляла старшая дочь президента страны Дарига Назарбаева, и газету «Мегаполис» (входит в медиахолдинг «31», 
который, по последним слухам, якобы вот-вот должен купить «алюминиевый магнат» Александр Машкевич).

Кроме того, специально для российских журналистов организовали выставку казахстанской прессы. Представлены 
были  почти  все  издания,  кроме  оппозиционных.  Хотя  их  в  Казахстане  не  так  много  –  всего  три  русскоязычных 
еженедельных издания. Это газета «Республика», которую закрывают с завидной регулярностью – не реже одного раза в 
квартал, газета «Соз» («Слово») и газета «Время».

Журналистов  этих  трех  газет  не  пригласили  на  встречи  с  российскими  коллегами.  Да  и  с  коллегами  из 
«правильных» СМИ российская пресса общалась под бдительным присмотром вице-министра информации,  культуры и 
спорта Ардака Досжана. Именно он является ответственным лицом за формирование положительного имиджа Казахстана в 
российской прессе. Перед гостями-журналистами он выступает одновременно как гид, экскурсовод и рассказчик-сказочник. 
Сегодня  российские  журналисты  прилетят  в  Астану.  Здесь  их  ждут  официальные  мероприятия  и…  оппозиционные 
казахстанские журналисты, которые твердо намерены прорваться на встречу с коллегами вопреки всем запретам.

КНБ против "Аль-Каиды"
12.11.2004. Немецкая волна

А.Вайскопф
Первый заместитель председателя Комитета национальной безопасности Казахстана Владимир Божко на пресс-

конференции в  Астане  11  ноября сделал сенсационное  заявление.  По  его  утверждению,  казахстанские  спецслужбы в 
результате проведения оперативно-розыскных мероприятий выявили и ликвидировали действующую в течение двух лет 
террористическую группировку, являвшуюся одной из ячеек «Аль-Каиды». Как сообщает наш корреспондент в Алма-Ате 
А.Вайскопф:

Как  отметил  Владимир  Божко,  главной  целью  этой  группировки,  которая  входила  в  организацию  «Жамаат 
моджахедов Центральной Азии», созданную боевиками Исламского Движения Узбекистана, было проведение до конца 2004 
года  серии  террористических  актов  против  высших  должностных  лиц  Узбекистана.  Что,  кстати,  подтвердили  сами 
задержанные  на  продемонстрированных  заместителем  председателя  КНБ  видеокадрах  допросов.  Как  выяснили 
казахстанские спецслужбы, во второй половине 2002 года руководители «Аль-Каиды» и движения «Талибан» поручили 
гражданину Узбекистана Ахмату Бекмирзаеву и казахстанцу Жакшибеку Биймурзаеву осуществить терростические акты на 
территории  Узбекистана.  Оба  назначенных  амира  прибыли  в  Центральную  Азию  после  прохождения  специальной 
подготовки по организации разведывательно-подрывной работы и взрывному делу у инструкторов «Аль-Каиды» в Чечне, в 
лагере полевого командира Хаттаба. За достаточно короткий срок, признался Владимир Божко, Бекмирзаев и Биймурзаев 
сумели  создать  хорошо  организованную  группировку,  которая  действовала  на  территориях  Узбекистана,  Казахстана, 
Кыргызстана и России:

-  Мы  встретили  противника,  который  в  своей  деятельности  применял  все  формы  и  методы,  присущие 
нелегальной  разведке.  Это  строжайшая  конспирация,  тщательно  отработанные  способы  связи  с  использованием  
Интернета, моментальных встреч, тайников, телефонных переговоров. 

По данным казахстанских спецслужб, новых членов террористической группировки Ахмат Бекмирзаев и Жакшибек 
Биймурзаев, а также их помощник Айдос Усмонов набирали в основном на территории Узбекистана и Казахстана. Наиболее 
образованных бойцов, в основном выходцев из Узбекистана, руководители группировки переправляли для специальной 
подготовки в лагеря «Аль-Каиды» за рубежом, где их распределяли по специализации. Одних учили взрывному делу, других 
-  вербовке,  третьих  -  умению подделывать  документы.  По словам первого заместителя председателя КНБ Казахстана 
Владимира  Божко,  всего  за  два  года  в  состав  террористической  группировки  были  включены  50  узбекских  и  20 
казахстанских граждан. Участие в терроре и необходимость в самопожертвовании руководители группировки объясняли 
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новым членам необходимостью бороться с властями Узбекистана, которые притесняют правоверных мусульман, а также с 
главными врагами ислама – Соединенными Штатами Америки, Великобританией и Израилем, подчеркнул Владимир Божко:

-  Вербовка  осуществлялась  на  религиозной  основе,  среди  приверженцев  ваххабизма,  «Таблиги  жамаат»  и  
«такфиров»,  а  также среди не устроенных в личном плане и малообеспеченных женщин и девушек.  Неоднократно  
заключали браки,  оформляли их по мусульманским законам, и путем религиозной обработки подводили своих жен к  
необходимости самопожертвования. 

Кстати,  по  информации,  полученной  Комитетом  Национальной  Безопасности,  террористические  акты  в 
Узбекистане в марте-апреле 2004 года организовал узбекистанец Амир Бекмирзаев, а среди исполнителей-шахидов были 
два  гражданина  Казахстана  –  Махира  Ибрагимова  и  Иса  Еруов.  В  свою  очередь  казахстанский  «амир»  «Аль-Каиды» 
Жакшыбек Биймурзаев подготовил и осуществил теракты в Ташкенте 30 июля этого года, которые исполнили казахстанец 
Авазхан  Шаюсупов,  а  также  два  других  члена  группировки,  имена  и  гражданство  которых  пока  не  разглашаются.  В 
настоящее время, отметил Владимир Божко, сотрудниками комитета национальной безопасности Казахстана арестованы 
все руководители, а также члены и пособники террористической группировки, среди них девять граждан Казахстана из 
Джамбульской,  Южно-Казахстанской и Восточно-Казахстанской областей и четыре гражданина Узбекистана.  Кроме того 
задержаны четыре жительницы Южно-Казахстанской области, специально подготовленные в качестве смертниц. Изъята 
литература, видео и аудиокассеты, содержащие личные призывы Усамы бен Ладена к террору, фальшивые паспорта и 
оборудование для их подделки, а также компоненты взрывных устройств, оружие и боеприпасы.

Надо  отметить,  что  еще  три  дня  назад  корреспонденты  «Немецкой  Волны»  получили  от  источника  в  КНБ 
информацию о шести арестованных шахидах, которые готовили проведение серии террористических актов в крупнейших 
городах Казахстана, в отместку за участие казахстанского саперного батальона в боевых действиях в Ираке на стороне 
Соединенных  Штатов.  Согласно  информации  источника,  правоохранительные  органы  вышли  на  существование 
террористической  группировки  случайно.  В  ходе  проведения  оперативно-розыскных  мероприятий  по  двум  разбойным 
нападениям в городе Чимкенте, в результате которых в своих квартирах были убиты три человека, полицейские задержали 
двух  молодых  людей,  которые,  как  оказалось,  состояли  в  террористической  организации  «Жамааат  моджахедов 
Центральной Азии» и разбоем добывали деньги для деятельности своей организации.  Узнав об этом,  полиция тут  же 
передала  дело  Комитету  Национальной  Безопасности  республики,  который  довел  дело  до  логического  конца.  Кстати, 
косвенно  эту  информацию  на  прошедшей  пресс-конференции  в  Астане  подтвердил  и  Владимир  Божко,  отметив,  что 
террористическая группировка в рамках так называемого «амолиета» совершала грабежи с целью добывания финансовых 
средств.

Между тем, казахстанские политические обозреватели неоднозначно расценили заявление первого заместителя 
Комитета  Национальной  Безопасности  Казахстана.  По  их  мнению  пресс-конференция  Владимира  Божко  имеет  явно 
внешнеполитический аспект и непосредственно приурочена к победе Джорджа Буша на президентских выборах в США, 
который, как известно, объявил крестовый поход против терроризма. Особенно эмоционально по этому поводу выступил 
политолог Сейдахмет Куттыкадам, который уверен, что зявление Божко не более, чем отчет Нурсултана Назарбаева перед 
президентом США:

-  Он  уже  выстраивается,  становится  во  фрунт,  и  прикладывает  руку  под  козырек.  Вот  ещё  вчера  его  
избрали, а сегодня уже докладывается, господин генеральный секретарь, товарищ Буш, докладываю, что на вверенной  
Вам территории в Казахстане, мы наводим порядок. Секретарь обкома господин Назарбаев.

А  вообще,  по  словам  Сейдахмета  Куттыкадама,  оппозиция  и  многие  общественные  организации  уже  давно 
говорят о том, что в Казахстане, особенно на юге страны, существует целый ряд социальных проблем, которые неизбежно 
приводят часть населения к исламским фундаменталистам. Однако власти Казахстана чаще всего смотрят на это сквозь 
пальцы.

В  свою  очередь,  источник  в  казахстанских  спецслужбах  сообщил  «НВ»,  что  правоохранительным  органам 
известны пути финансирования арестованных боевиков. Деньги шли из-за пределов СНГ. Сейчас информация об этом 
направлена руководству государств, откуда осуществлялось финансирование. Ряд адресатов уже проверили и подтвердили 
сведенья, направленные казахстанскими спецслужбами, и приняли по ним соответствующие меры. Назвать конкретные 
государства  высокопоставленный  сотрудник  спецслужб  отказался,  сославшись  на  интересы  следствия.  По  словам 
источника, число арестованных по этому делу вскоре можно будет исчислять десятками, причем не только в Казахстане, но 
и в других странах СНГ, в том числе – и в России.

Абай… Кто он для казахов?
02.11.2004. Навигатор Кз

Ювеналий Числов
Странный,  вроде,  вопрос.  "Абай – личность мирового значения… он мудрец,  мыслитель,  сеявший в сознание 

человечества семена гениальности. Он истинный ученый, можно сказать, святой, рожденный Всевышним. От поэзии его 
веет любовью и состраданием к человеку. Он также призывает к непримиримой борьбе с мраком и невежеством… Если 
смотреть с позиции нашего времени, Абай не только казахский, а всечеловеческий поэт", - так выразился о нем Федерико 
Майор,  генеральный  директор  ЮНЕСКО  –  специализированной  организации  ООН  по  вопросам  образования,  науки  и 
культуры. Она в ноябре 1993 года на XVII конференции в Париже решила отметить под своей эгидой 150-летие со дня 
рождения Абая; 180 государств, ее членов на тот момент, единогласно проголосовали за это решение и объявили 1995 год 
Годом Абая.

Широко,  торжественно  отметила  мировая  общественность  полуторавековой  юбилей  поэта-реформатора, 
мыслителя и гуманиста. Торжества в год юбилея начались в Москве и Санкт-Петербурге, продолжились в Париже, Лондоне, 
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Стамбуле,  Каире,  Пекине  и  многих  других  городах  мира,  завершились  в  Алматы,  Семипалатинске  и  Жидебае  у 
мемориального комплекса его захоронения.

В торжествах в Алматы приняли участие делегации ЮНЕСКО, во главе с Федерико Майором, России, Германии, 
Китая, Турции и многих других стран. До Абая таких почестей не воздавалось ни одному казаху.

А вот как в разное время характеризовали Абая его земляки, знаменитые казахи:
Ахмет Байтурсынов: "Первый поэт казахов – Абай Кунанбаев. Ни в раннем, ни в позднем периоде истории казахов 

неизвестно имя поэта, превосходящего его по величию духа". 1913 г.
Джамбул Джабаев: "Величье акына он гордо вознес… Аргын и найман удивлялись ему, словам, уподобленным 

яркости звезд. Течением мысли, как море, глубок… А сердце мне шепчет: "Он был одинок…". 1940 г.
Мухтар  Ауэзов:  "Поклонник  критического  разума,  просвещенный и пламенный борец за культуру,  трагический 

одиночка в мрачной среде ханжей, стяжателей, косных седобородых старшин-феодалов, Абай был выдающейся фигурой… 
Он шел вперед своим путем сквозь мрак и косность эпохи". 1954 г.

Динмухамед Кунаев: "Главное - научиться русской науке, неоднократно советовал Абай, - наука, знания, достаток, 
искусство – все это у русских. Для того, чтобы избежать пороков и достичь добра, необходимо знать русский язык и русскую 
культуру…" Великий мыслитель оказался гениально прозорлив". 1973 г.

Нурсултан Назарбаев: "Нам,  откровенно говоря, не стоит искать обоснования наших добрых начинаний где-то 
извне.  Все  находим  у  Абая…  На  его  завете  "Люби,  мой  брат,  все  человечество"  зиждется  не  просто  философия 
существования,  а  основополагающий  принцип  всечеловеческого  единства  и  братства.  Мир  Абая  –  наша  путеводная 
звезда… Каждый, кто печется о благе своего народа, о его могуществе и процветании, пусть почаще читает Абая, пусть 
вникает в мудрые его советы". 1995 г.

Однако все это доброе не при жизни Абая о нем сказано, не теми, кто верховодил тогда в казахском обществе. 
Признание, как водится, пришло после смерти. Не было при жизни и официального признания его поэтом. Несколько его 
стихотворений было опубликовано лишь в 1909 году в Петербурге, через пять лет после его смерти. Он умер в июне 1904 
года в возрасте менее 59 лет. Умер, по выражению М.Ауэзова, сломленный "мраком невежества, покрывавшем степи".

Активной, плодотворной была его жизнь. Он радел, болел за свой народ, служил ему верно, призывал:
К знаниям - "Учись, учись упорно, склонись над книгой - только в ней отыщешь правды зерна…";
К труду и чести – "Богатство - зло, одно спасенье – труд. Спешит к богатству не мудрец, а плут";
К достоинству – "Правдивым будь, достойным будь, чтобы не смог тебя согнуть обманщик лицемерный".
Народным он был поэтом, прекрасно играл на домбре и превращал свои стихи в песни. Они распространялись по 

степи акынами, исполнялись на празднествах, передавались из уст в уста, записывались и переписывались. Так возникали 
рукописные сборники. Многие казахские девушки полагали необходимым иметь их в своем приданом. Сохранились такие 
сборники стихов, принадлежавшие Асие, Василе и Рахиле из рода Тобыкты, невестам из родного рода Абая.

По  острию  жизни  проистекала  его  официальная  общественная  деятельность.  Два  трехлетия  он  избирался  и 
служил бием, три трехлетия – управителем Чингизской волости и еще одно трехлетие – назначенным от правительства 
управителем  Мукурской  волости  Семипалатинского  уезда,  многократно  выбирался  тюбе-бием  (примирителем)  при 
разрешении споров между родами разных уездов.

Как  человек  неравнодушный,  честный,  справедливый,  вынужденный  быть  в  самой  гуще  распрей  (отнюдь  не 
бескровных), разрешать их, он глубоко страдал от недостойного поведения соплеменников. Во многих его стихотворениях 
звучит это.

Например, в озвученном в 1886 году:
"Измучен, обманут я всеми вокруг.
Меня предавали и недруг и друг.
Средь близких и дальних почти не найти,
Кто б не был причиною горестных мук";
в 1890-м:
"На склоне лет не мил мне свет,
Устала душа моя
От грязи всей, измен друзей,
Кому доверялся я";
в 1890-м, в предтече его знаменитой "Кара соз" ("Книга слов"):
"Кто несчастней меня живет?
Пусть услышит меня народ.
Кому нужно слово мое,
Тот его пускай и возьмет.
Много вас, но не каждый казах
Разобраться способен в стихах;
Ни познаний у вас, ни ума –
Вам волками бы рыскать в степях".
И стал Абай плоды своих раздумий, разговоров наедине с самим собой, записывать в прозе – в "Словах", каждое 

из  которых  посвящалось  отдельной  теме,  важной  по  его  глубокому  убеждению,  для  казахов,  для  их  просвещения, 
становления вровень с другими народами и процветания. Таких "Слов" с 1890 года по 1898-й набралось 45. Они содержат 
назидания соплеменникам, в них его концентрированная боль за свой народ.
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Абай читал их своим близким, от них в пересказах они уходили в народ. "Слова" в печать в дореволюционный 
период не попали; в двадцатых годах некоторые были опубликованы, и лишь в 1933 году была издана полная "Книга слов", 
вобравшая в себя все 45 назиданий Абая. Она является его философией, его сутью - квинтэссенцией.

Слово первое – очень личное. С горечью начинает его Абай: "Хорошо я жил или плохо, а пройдено немало: в 
борьбе и ссорах, судах и спорах, страданиях и тревогах дошел до преклонных лет, выбившись из сил, пресытившись всем, 
обнаружил бренность и бесплодность своих деяний, убедился в унизительности своего бытия. Чем теперь заняться, как 
прожить оставшуюся жизнь? Озадачивает то, что не нахожу ответа на свой вопрос.

Править  народом?  Нет,  народ  неуправляем.  Пусть  этот  груз  взвалит  на  себя  тот,  кто  пожелает  обрести 
неисцелимый недуг, или пылкий юноша с неостывшим сердцем…

Умножать ли стада? Нет, не стоит заниматься этим… Не стану омрачать остатки дней своих, ухаживая за скотом 
на радость проходимцам, ворам и попрошайкам.

Заняться наукой? Как постичь науку, когда не с кем словом умным перемолвиться? Кому передать накопленные 
знания, у кого спросить, чего не знаешь?…

А  может,  посвятить  себя  богослужению?  Боюсь,  не  получится.  Это  занятие  требует  полного  покоя  и 
умиротворения. Ни в душе, ни в жизни не ведаю покоя, уж какое благочестие среди этих людей, в этом краю!

Воспитывать детей? И это мне не под силу. Воспитывал бы, да не ведаю, как и чему учить? Какому делу, с какой 
целью учить, для какого народа воспитывать их?…

Наконец решил: бумага и чернила станут отныне моим утешением, буду записывать свои мысли. Если кто найдет 
в них нужное для себя слово, пусть перепишет или запомнит. Окажутся не нужными мои слова людям – останутся при мне".

Какие же мысли были записаны первыми? Что было для мыслителя тогда наиболее важным в его думах? Слово 
второе: "В детстве мне приходилось слышать, как казахи смеялись над узбеками: "Ах вы, сарты широкополые, камыш 
издалека носите, чтобы крыши покрыть, при встрече лебезите, а за спиной друг друга браните, каждого куста пугаетесь, 
трещите без умолку, за что и прозвали-то вас сарт-сурт".

При встрече с ногаями тоже смеялись и ругали их: "Ногай верблюда боится, верхом на коне устает, пешком идет, – 
и беглые, и солдаты, и торговцы из ногаев. Не ногаем, а нокаем бы следовало вас назвать".

"Рыжеголовый урус, этому стоит завидеть аул, как скачет к нему сломя голову, позволяет себе все, что на ум 
взбредет, требует "узун-кулака" показать, верит всему, что ни скажут", говорили они о русских.

"Бог  мой!  –  думал я  тогда  с  гордостью.  –  Оказывается,  не  найти  на  свете  народа  достойнее  и благороднее 
казахов!" Радовали и веселили меня эти разговоры.

Теперь вижу – нет такого растения, которое не вырастил бы сарт, нет такого края, где бы не побывал торговец-
сарт, нет такой вещи, которую бы он не смастерил. Живут миряне в ладу, вражды не ищут…. И знатные баи, и грамотные 
муллы, и мастерство, и роскошь, и учтивость – все есть у сартов.

Смотрю на ногаев, они могут быть хорошими солдатами, стойко переносят нужду, смиренно встречают смерть, 
берегут  школы,  чтят  религию,  умеют трудиться и наживать богатство,  наряжаться и веселиться…. Сила их в  том,  что 
неустанно учатся они ремеслу, трудятся, а не проводят время в унизительных раздорах между собой.

О просвещенных и знатных русских и речи нет. Нам не сравняться с их прислугой. Куда сгинули наши былые 
восторги? Где наш радостный смех?"

Получается, что главным, первым пороком в образе жизни казахов Абай считал амбициозность, неуважение к 
соседним народам.

Пороки соплеменников - неизбывная боль Абая. В Слове третьем сразу же задается вопросом: "В чем кроется 
причина разрозненности казахов, их неприязни друг к другу? Отчего слова их неискренни, а сами они ленивы и одержимы 
властолюбием?" И отвечает: "Мудрые мира давно заметили: человек ленивый бывает, как правило, труслив и безволен, 
глуп и невежественен,  невежда не имеет  понятия о  чести,  а  бесчестный побирается у  лентяя,  ненасытен,  необуздан, 
бездарен, не желает добра окружающим. Пороки эти оттого, что люди озабочены только одним – как можно больше завести 
скота и стяжать тем самым почет у окружающих".

О пороках в Слове четвертом: "Жить хитростью, обманом, попрошайничеством – удел бездарных проходимцев"; в 
Слове пятом: "Не о науке и знаниях, не о мире и справедливости радеет казах, ему бы разбогатеть, да не знает – как? Вот и 
ловчит, хитрит, чтоб хоть лестью выманить богатств у других, не удастся – будет люто враждовать со всем светом"; в Слове 
шестом: "Погрязнут во взаимных обидах, будут клеветать, хитрить и обманывать друг друга. Как тут добиться единства?"; в 
Слове седьмом: "Мы не знаем ничего, но готовы спорить до хрипоты: отстаивая свою темноту, стремимся свое невежество 
выдать за знания"; в Слове восьмом: "Скот заменяет им все – родину, народ, религию, родных, знания".

И так из Слова в Слово, почти во всех. В Слове двадцать четвертом: "Неужели нам так и жить, подстерегая друг 
друга, оставаясь ничтожнейшими из всех народов на земле?… Сейчас на каждые сто голов скота зарятся двести человек. 
Разве  они  утихомирятся,  пока  не  уничтожат  друг  друга?";  в  Слове  двадцать  шестом:  "А  оттого  все,  что  у  казаха  нет 
большего врага, чем другой казах".

Абай не может, не хочет с этим мириться. Уже в Слове третьем пишет: "Когда б занялись земледелием, торговлей, 
стремились к образованию, к науке и искусству, не произошло бы этого… Наблюдая, как народ чем дальше, тем ближе 
погрязает в распрях,  я пришел к выводу:  в волостные нужно избирать людей,  которые получили пусть небольшое, но 
русское образование".

В труде и образовании видел Абай становление казахов вровень с другими народами. В Слове двадцать пятом 
назидает: "Нужно учиться русской грамоте. Духовные богатства, знания, искусство и другие несметные тайны хранит в себе 
русский язык. Чтобы избежать пороков русских, перенять их достижения, надо изучить их язык, постичь их науку. Потому 
что русские, узнав иные языки, приобщаясь к мировой культуре, стали такими, какие они есть. Русский язык откроет нам 
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глаза в мир… Русская наука, культура – ключ к мировым сокровищницам. Владеющему этим ключом, все другое достанется 
без особых усилий… Нужно учиться, чтобы узнать то, что знают другие народы, чтобы стать равными среди них, чтобы 
стать защитой и опорой для своего народа… Мой тебе совет, можешь не женить сына, не оставлять ему богатых сокровищ, 
но обязательно дай ему русское образование, если даже придется расстаться тебе со всем нажитым добром. Этот путь 
стоит любых жертв.

Бога почитай, людей стыдись! Если хочешь, чтобы сын твой стал человеком, отдай его в учение! Не жалей добра!
Останется он необразованным негодяем, кому от этого польза? Станет ли он утешением для тебя? Будет ли 

счастлив сам? Облагодетельствует ли он свой народ?"
Очень хотел Абай, чтобы казахи стали просвещенным народом, равным с другими, лидирующими в культурном 

развитии, уважаемыми в мире.
Сбылись его устремления, как и у его предшественников Чокана и Ибрая. Республика Казахстан – суверенное 

государство с собственными Национальной Академией Наук, университетами, академиями, институтами, консерваториями, 
колледжами, лицеями, техникумами, гимназиями, всевозможными школами, библиотеками, театрами, творческими союзами 
– всеми атрибутами высокоразвитой культуры.

И в основе всего этого – русскоязычие, горячо пропагандируемое Абаем. Разве это могло свершиться на земле 
казахов  через  языки  и  идеи  панисламистов  и  пантюркистов?  Абай  хорошо знал,  что  нет.  Он  дважды в  1902-1903  гг. 
проигнорировал предложения имама Кокчетавской мечети Шаймардана Кощегулова присоединиться к панисламизму.

Не  жаловала Абая степная казахская знать,  приверженная патриархально-феодальным устоям,  врагом своим 
считала. Много доносов поступили на него в канцелярии уездных начальников и военного губернатора Семипалатинской 
области  с  обвинениями  во  враждебности  к  "белому  царю",  сеянии  "смуты  в  народе",  нарушениях  "обычаев,  прав  и 
установлений  отцов  и  дедов".  Более  того,  18  июня  1898  года  на  него  в  урочище  Кошибек  Мукурской  волости  было 
совершено  покушение.  Там  его,  приглашенного  быть  тюбе-бием  в  споре  между  Мукурской  и  Чингизской  волостями, 
схватили, ограбили, повалили на землю и стали избивать плетями с целью забить до смерти. Его спасла подоспевшая 
охрана уездного начальника. Организатором покушения был старшина Мукурского рода Мусажан Акимгожин. Документ об 
этом случае хранится в Центральном историческом архиве Санкт-Петербурга (ф. 352, д. 179, л. 20).

А как относятся к Абаю казахи в наше время, как его читают, как следуют его советам?
Относятся,  пожалуй,  как  и  прежде – в  народе  он велик,  а  этнокультурная элита о  нем выдает такое:  "Стоит 

вспомнить и призыв Абая приобщиться к русской культуре, который с помощью уже коммунистической Москвы приобрел в 
общественном  сознании  характер  жесткого  императива.  Настолько  жесткого,  что  до  сих  пор  заставляет  некоторых 
содрогаться…";  "Пропагандируя  изучение  русского  языка,  Абай,  Чокан  и  Алтынсарин  не  предвидели  темные стороны, 
несущие смерть своему народу…"; "До тех пор, пока будет сохраняться ориентация на русский язык, науку… Казахстан 
будет интеллектуально-художественной провинцией…"; и множество других и более агрессивных выпадов против русских 
(оккупантов, колонизаторов, имперщиков), чего нет у Абая. Не обвинял он русских в колонизаторстве. У него, выступающего 
за народ, даже царские судья и урядник идут после бая:

"Копейку последнюю бай вымогает: "Сторицей верну!"
И сотни услуг оказать обещает тебе за одну.
Судья и урядник с простого народа дерут без конца:
"Врага твоего за хорошую взятку в дугу я согну".
Не бай ли провоцирует их на коррупционные действия? Не его ли судья и урядник обещают в дугу гнуть?
Вследствие многочисленных доносов на Абая властями за ним была установлена слежка. Военный губернатор 

Семипалатинской области генерал-майор Галкин в июле 1903 года докладывал в Омск генерал-губернатору Степного края 
Сухотину:  "Киргиз  Чингизской волости  Ибрагим Кунанбаев… человек весьма развитой  и  умный… весьма интересуется 
русской  литературой,  выписывает  книги,  газеты,  журналы…  В  разговорах  и  суждениях  своих  обнаруживает  полное 
понимание  государственных  интересов…  с  негодованием  осуждает  попытки  мусульман-фанатиков  противодействовать 
правительству". Абай считал благом для казахов быть в составе России, быть приобщенными к культуре и науке русских.

И  сегодня  Республика  Казахстан  –  не  Афганистан  с  его  с  1747  года  "независимостью"  и  населением,  еще 
сохранившим кочевой и полукочевой образы жизни.

В СССР Абай был читаемым на многих языках. По данным каталогов Национальной библиотеки РК, только в 
Алма-Ате было издано Абаевских книг более миллиона экземпляров, в том числе на казахском языке 410 тысяч. А за 
последние 10 лет в РК их издано всего 71500 экз., из них 56500 – в Год Абая и ему предшествовавший 1994 –й; в текущем 
2004-м двухтомник с его сочинениями издан тиражом лишь в 3000 экз., в то время как сборник "Чингисхан. Жизнь и деяния" 
(составитель  В.А.Асанов)  –  тиражом  более  чем  втрое  большем –  10000  экз.  Такова  практика  сегодняшних  искателей 
казахской национальной идеи.

Эпопея М.О.Ауэзова "Путь Абая"  в  СССР издана в  количестве более трех миллионов экземпляров,  а в РК – 
тиражом лишь 10 тыс., по 5 тыс. на казахском и русском языках, в 1997 году.

Так кто же Абай для казахов? Средство для восхваления себя сегодняшней элитой? Свадебный генерал? Прошел 
юбилей, и он уже не нужен? Исчезли все пороки, и казахи обрели единство? Не раздирают их на электоратные куски 12 
политических  партий  ради  власти  вожделенной?  (см.  "Казахская  правда"  №  15  (129),  2004  г.,  стр.  1  "За  кого  же 
голосовать?").

В качестве резюме к вышесказанному: "Непростительно по всякому поводу метать копья, стрелы, комья грязи и 
плеваться в сторону русских братьев. Напротив, нужно объединиться и могучей стеной встать против подлецов всех стран, 
истинных врагов  человечества.  Не  будем же  искажать  истину,  стыдно  обманываться  самим и  вводить  в  заблуждение 
других! Русский народ воистину велик. Нам нужно плечом к плечу стоять рядом с ним, не поддаваясь на провокации, ложь, 
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не попадаясь на крючок современных хитроумных "котов Базилио и лисиц Алис". Иншалла!". ("Казахская правда" № 7 (88) 
2002 г., стр. 4-6. Б.Джилкибаев. "О, святая простота!").

Велик Абай в мудрости своей! Слово сорок пятое: "… Начало человечности – любовь и справедливость. Они 
присутствуют во всем и решают все… В ком господствуют чувства любви и справедливости – тот мудрец, тот учен".

УЗБЕКИСТАН
Разъяренная многотысячная толпа громит товарный склад, бьет стекла, 
переворачивает автомобили

03.11.2004. Рейтер
Шамиль Байгин (Коканд)

Дело происходит в Коканде, небольшом городе густонаселенного северо-востока Узбекистана. Подобного страна 
не видела больше десятка лет,  с тех пор как в 1989 году на базаре тогда еще советского города Ферганы разгорелся 
конфликт на межнациональной почве, унесший жизни сотни человек и подавленный лишь с помощью армии.

"Постсоветские" беспорядки в Коканде обошлись без жертв, а причина их была экономическая.
Утром в минувший понедельник на центральном вещевом рынке Коканда налоговые инспекторы проверяли, как 

торговцы  импортными  товарами  выполняют  постановление  правительства,  обязавшего  их  иметь  с  1  ноября  особое 
разрешение, кассовые аппараты и счета в банке с обязательной инкассацией выручки.

Узбекское руководство второй год пытается загнать хаос и толчею восточного базара в супермаркеты, оправдывая 
рост налогов, пошлин и ужесточение правил торговли заботой о потребителе и борьбой с теневым оборотом наличности. 
Однако  в  бывшей  столице  некогда  могущественного  Кокандского  ханства  упорядочить  вековые  традициями  торговли 
трудно.

Рейд сборщиков податей переполнил чашу терпения продавцов, для которых базар дает пропитание традиционно 
многодетным  семьям.  На  рынке  начался  бунт,  а  несколько  налоговых  инспекторов  были  травмированы.  Стихийно 
собравшаяся толпа, по оценкам, 10.000 человек попыталась двинуться в центр города, путь куда преградила милиция.

К разгоряченным согражданам прибыл хоким (мэр) Маруф Усманов и более двух часов убеждал разойтись. Он 
обещал  им  не  менять  правила  торговли  и  попутно  решить  проблемы  с  обеспечением  214-тысячного  города  газом  и 
электроэнергией.

Люди разгромили склад,  сожгли  две  милицейские  машины и  успокоились  только  к  вечеру.  Милиция  силу  не 
применяла.

"Народ недоволен. Если платить все налоги, товар подорожает. Никто покупать не будет. Хоким обещал, что нас 
до весны трогать не будут", - сказал 45-летний Бахтиер, торгующий яркими с восточным орнаментом тканями китайского 
производства.

Ежедневный доход в 2.000-3.000 сумов ($2-3) пока позволяет ему прокормить четверых детей.
ОТЛОЖЕННАЯ ШОКОВАЯ ТЕРАПИЯ
"Народ бунтовал и он прав. Базаром кормится весь Коканд, другой работы сейчас нет. Скажите, когда мы будем 

жить нормально?", - интересуется 61-летний Искандер, зарабатывающий частным извозом в Коканде.
В условиях зажима политических и экономических свобод - за что Узбекистан регулярно критикуют страны Запада 

- населению все труднее безропотно переносить жизненные трудности.
В  этом  году  десятки  человек  в  столице  и  других  городах  погибли  в  результате  атак  боевиков-смертников. 

Правительство называет виновными в этих событиях международных исламских экстремистов, тогда как ряд дипломатов и 
правозащитники - репрессивный характер власти и растущую бедность.

По оценкам Всемирного банка, 27,5 процента населения 26-миллионной страны недоедают, а средняя зарплата 
здесь - около $30 в месяц.

Обретя независимость в начале 1990-х,  Узбекистан долгие годы откладывал структурные реформы. С ростом 
тарифов  на  коммунальные  услуги  и  повышением налогов  "шоковая  терапия",  закончившаяся  для  коллег  по  бывшему 
советскому блоку в 90-х, для узбекистанцев наступила только сейчас.

"Люди дошли до предела. На этот раз они отстояли свои права. И если народ поднимется снова, для других 
городов это будет плохим примером",  -  сказал Рейтер Атхам Мухитдинов, председатель Ферганского отделения партии 
Народное движение "Бирлик", многие годы добивающейся от власти регистрации.

В КОКАНДЕ ВСЕ СПОКОЙНО
Во вторник торговля на кокандском рынке шла своим чередом, ничто не напоминало вчерашние события. Среди 

разложенного  на  раскладушках  или  просто  на  земле ходового  китайского  ширпотреба  и  галош местного  производства 
неспешно  расхаживали  покупатели.  Однако  продавцы  выглядели  испуганными  и  отказывались  общаться  с  прессой, 
опасаясь последствий.

"Милиция и налоговики в ближайшие дни сюда не сунутся. Но на базаре полно агентов Службы национальной 
безопасности в штатском", - говорит Исмаил Дададжанов, председатель демократического форума Узбекистана, который 
был одним из очевидцев "базарного бунта".

Мэрия Коканда создала комиссию для решения проблем, о которых заявляли демонстранты, однако трудностей у 
торговцев вряд ли убавится.
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"Есть  решение  правительства,  игнорировать  которое  хоким  не  имеет  права.  Продавцы  должны  поставить 
кассовые  аппараты,  поднять  культуру  торговли",  -  сказала  корреспонденту  Рейтер  Саломат  Абдуллаева,  заместитель 
хокима Коканда.

Тем  временем  правозащитник  Дададжанов  возлагает  ответственность  лично  на  президента  страны  Ислама 
Каримова.

"Есть заблуждение, что его не обо всем информируют. Нет, Ислам Каримов обо всем в курсе. Президент сам 
говорил, что в Ферганской долине социальные проблемы стоят особенно остро", - напоминает он.

Бедственное положение населения Узбекистана вынуждает его на акции 
протеста

04.11.2004. IWPR
Матлюба Азаматова (Фергана), Хамдам Сулаймонов (Коканд)

Попытки  узбекских  властей  ввести  новые  ограничения  в  торговле  закончились  массовыми  беспорядками  в 
Ферганской  долине,  регионе,  с  наиболее  высокой  плотностью  населения.  Здесь,  1  ноября,  около  6.000  разъяренных 
торговцев кокандского базара вышли на улицы, чтобы выразить свой протест. Выступления в Коканде сопровождались 
несколько меньшими беспорядками в Фергане и недалеко от Маргилана.

Такое массовое излияние недовольства крайне необычно для Узбекистана, где население жестко контролируется 
силами безопасности, действующими в советском стиле. Последнее существенное волнение здесь было в августе 2003 
года в Фергане, когда рабочие двух нефтехимических заводов организовали забастовку в связи с невыдачей им заработной 
платы.

Беспорядки в  Коканде вспыхнули после того,  как  чиновники налоговой инспекции,  отвечающие за исполнение 
нового закона, потребовали от мелких торговцев предъявить лицензии и доказательства, что их товары продаются не через 
посредников, отоваривающихся на оптовом рынке Янги Базар. В результате инспекции были конфискованы товары у тех 
торговцев, которые не смогли доказать надлежащее исполнение нового закона. В других местах Ферганской области рынки 
были закрыты с целью предотвращения реализации нелицензированных товаров.

Бунт начался с того, что группа из 300 кокандских торговцев потребовала возвращения товаров, конфискованных 
налоговыми инспекторами. Страсти накалились после нелицеприятного обмена претензиями, и три налоговых инспектора, 
а также милиционер были жестоко избиты. Всех четверых госпитализировали с различными повреждениями.

Протестующие  разрушили  двери  здания,  где  хранились  конфискованные  товары.  Когда  подъехала  еще  одна 
милицейская автомашина, чтобы обуздать толпу, люди начали забрасывать ее камнями. Вскоре была заблокирована одна 
из  улиц,  и  подожжены два автомобиля.  Ситуация несколько успокоилась после того как  кокадский хоким (мэр)  Маруф 
Усмонов обратился к толпе и пообещал, что рынки откроют.

Он сказал протестующим, что не имеет никакой возможности приостановить действие закона, и предложил им 
воздержаться  на  некоторое  время  от  акций  протеста,  чтобы  ознакомиться  с  законом  и  подготовить  необходимые 
документы.  Аналитики  предупреждают,  что  не  следует  ожидать  отмены  нового  законодательного  акта.  Региональные 
должностные лица имеют немного влияния в Ташкенте, который ожидает от них точного выполнения всех законов.

Представитель хокима (мэра)  Коканда Исраил Мамаджанов сказал  IWPR, что закон,  который был выпущен в 
августе и только теперь начал осуществляться, формирует часть правительственной политики, направленной на обуздание 
безудержного притока товаров низкого качества и увеличение сбора налогов,  запрещая при этом торговцам продавать 
товар через третьих лиц.

Руководитель местной налоговой инспекции Мухитдин Турдикулов, сказал:
"Более 1.200 предпринимателей, работающих в Коканде, не зарегистрировано в налоговой инспекции".
Правительственные  инструкции  предписывают  торговцам  предоставлять  лицензии  на  торговлю  импортными 

товарами и  налоговую декларацию для импортированных товаров,  а  также  иметь  счет  в  банке.  Ташкент  уже  облагал 
высокими  пошлинами  импортные  товары,  которые  тяжело  ударили  по  мелким  торговцам  и  вынудили  многих  из  них 
свернуть свой бизнес.

Одина Кахарова, предприниматель из Коканда, сказала IWPR, что правительство должно было бы иметь хорошее 
представление об экономических проблемах страны, прежде чем вводить новые регулирующие документы. "Я сталкиваюсь 
с большими трудностями, когда еду в Турцию или Китай чтобы закупить товар. Провоз их через узбекскую таможню стоит 
больше чем, я за них плачу. Теперь я выясняю, что согласно новому закону, я должна сама и продавать мой товар, ни мой 
муж, ни мои дети не имеют права помочь мне в его реализации". Ее коллега Баходир говорит: "Если бы фабрики и заводы 
Коканда работали, я не пошел бы в этот бизнес чтобы прокормить мою семью. Мы и так сводим концы с концами, с новым 
законом мы будем оставлены без копейки".

Ферганский  активист  прав  человека  Рафикджон  Ганиев  сказал,  что  главными  причинами  людских  несчастий 
являются  недостаток  рабочих  мест  и  повсеместное  обнищание  населения.  "В  Коканде  более  60.000  безработных,  и 
правительственные декреты не берут эту ситуацию во внимание. Базары - одно из немногих мест, где люди могут найти 
работу".

В советское время 70 процентов населения Коканда работало на государственных промышленных предприятиях, 
которые доминировали в городе. Но, когда в 1991 году Узбекистан стал независимым, неоперившаяся республика стала 
неспособна выдержать этот уровень производства, и большинство предприятий закрылось. Некоторые оставили страну в 
поисках работы, в то время как другие стали "челноками", завозя товар из-за границы и продавая его на местном рынке.

Один 50-летний торговец из Коканда при условии анонимности сказал:
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"Почему люди "на верху" не обращают внимания на трудности обычных людей? Наши дети голодны. Фабрики и 
заводы не работают. Рынок - единственное место, где мы можем зарабатывать хоть какие-то деньги, чтобы купить хлеб".

Другая женщина-продавец, которая просила не называть ее имени, сказала IWPR, что она торгует на базаре, так 
как  потеряла  работу  инженера  еще  в  1995  году,  и  продолжает  ездить  в  соседнюю  Киргизию  и  закупает  товар  на 
Карасуйском рынке. Ей необходимо вернуть долг в $3.000, который образовался вследствие конфискации товара властями.

Беспорядки в Коканде сопровождались протестами в Фергане, приблизительно в 100 километров к востоку, после 
того,  как  власти  закрыли  Жуидамский  базар.  Около  сотни  женщин  блокировали  дорогу  недалеко  от  рынка  с  угрозой 
самосожжения, если рынок не будет открыт. Другие напали на сотрудников службы безопасности в штатском,  которые 
открыто снимали на видео акты протеста.

Одна  из  протестующих,  28-летняя  мать-одиночка  по  имени  Рахиля,  содержащая  свою  престарелую  мать  и 
пятилетнего ребенка, сказала IWPR, что, поскольку она зарабатывает меньше 100 долларов в месяц, то просто не может 
позволить себе купить лицензию за 68 долларов. "Люди страдают, едва выживая", сказала она печально. "Вместо помощи, 
правительство придумывает новые декреты, которые только имеют одну цель - чтобы отобрать у нас последние копейки".

Опять "Новый курс"
Российские Вести 09 - 16 ноября 2004

Алик Назаров
Ислам Каримов вынужден пойти на уступки
Внутриполитическое положение в Узбекистане, где на 26 декабря назначены выборы, вновь обостряется. На этот 

раз социально-экономическая ситуация способна серьезно повлиять на планы властей.
К предстоящим выборам в законодательный орган страны - Олий Мажлис - фактически не допущена ни одна из 

подлинно оппозиционных сил. А главными из таковых являются Народное движение Узбекистана "Бирлик" ("Единство") и 
Демократическая партия Узбекистана "Эрк". Официально существующие и разрешенные властями партии в свою очередь 
начинают уже готовиться к выборам, о чем свидетельствуют недавно проведенные собрания "Миллий тикланиш" (партия 
Национального возрождения) и Социал-демократической партии "Адолат" ("Справедливость").

Власти весьма активно наблюдают за происходящим, тем более, что на протяжении долгого времени Узбекистан 
был в  центре критики  и США,  и  Европы за созданный жесткий  режим подавления инакомыслия.  Однако  подготовка к 
выборам проходит на фоне обострения социально-экономической ситуации.

В начале ноября текущего года в Коканде прошли массовые волнения в связи с новой системой учета товаров 
"челночников"  и  введения  серьезных  ограничений  для  частных  торговцев,  ввозящих  товары  в  страну.  Торговать 
разрешалось только тем,  кто сам ездит за этими товарами.  Массовая безработица  во многих  бывших промышленных 
центрах Узбекистана и обострение социальной ситуации на этом фоне заставляла людей заниматься челночным бизнесом, 
чтобы выжить. Попытка реализовать новые законы привела к столкновениям на кокандском рынке между торговцами и 
полицией. Количество участников исчислялось тысячами. Волнения продолжались несколько часов, и после их окончания 
люди разошлись. Власти пока не стали использовать силовые методы воздействия, к которым прибегали ранее, а именно 
аресты.

Не менее драматично начинает обстоять дело и в Фергане, где на той же почве вспыхнули очередные волнения. 
Все это совпало с серьезными кадровыми перестановками в руководстве Ферганской области, начатыми несколько недель 
назад. Более того, в недавнем номере официоза на русском языке - газете "Правда Востока" появилась серия критических 
материалов  по  проблемам  межнациональных  отношений  в  Узбекистане  и  действий  судебных  органов.  Местные 
обозреватели сделали вывод о том, что власти сами решили допустить "управляемую критику".

Судя по происходящему в стране, президент Узбекистана вынужден пойти на определенные шаги по ослаблению 
установленного  жесткого  режима,  но  делает  это  исключительно  осторожно  и  не  в  последнюю  очередь  под  нажимом 
обстоятельств и западных членов международного сообщества.

В преддверии парламентских выборов визит в страну личного представителя действующего председателя ОБСЕ 
по Центральной Азии Марти Ахтисаари и проведение 4-5 ноября международной конференции "Политические партии и 
выборы:  мировая  практика  и  законодательство  Узбекистана"  с  участием  американских  и  европейских  ученых  и 
общественных деятелей, с одной стороны, призвано усилить влияние европейцев и американцев на власти, а с другой, 
демонстрирует определенную восприимчивость официального Ташкента к позиции Запада. Хотя и вполне понятно, по какой 
именно причине.

Одновременно  заместитель  премьера  Узбекистана  Рустам  Азимов  и  находящийся  в  Ташкенте  с  визитом 
президент Азиатского банка развития Тадао Чино подписали четыре соглашения о займах на общую сумму 164,2 млн. 
долларов США.

Фактически узбекскому президенту Исламу Каримову дают понять,  что он сможет рассчитывать на поддержку 
серьезных представителей мирового сообщества только в том случае, если будет двигаться по пути реформ. Если это 
направление  во  внутренней  политике  будет  продолжено,  то  несмотря  на  многие  местные  особенности,  у  Ташкента 
появляется шанс улучшить не только взаимоотношения с Западом, но и ситуацию в стране в целом. Проблема лишь в том, 
насколько далеко готов продвинуться Ислам Каримов по пути реформ.

В Узбекистане служить в армии – престижно
05.11.2004. IWPR

Малик Бобоев (Ташкент)
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Когда-то уклонение от службы в армии носило массовый характер, а теперь в узбекистанскую армию 
набирают по конкурсу, как в вуз.

Когда-то молодые люди призывного возраста шли на все, только бы не служить в армии. От службы не ждали 
ничего хорошего – одни побои и унижения.

Но  сегодня  складывается  обратная  ситуация  –  в  этот  осенний  призыв  Вооруженные  силы Узбекистана  не  в 
состоянии принять всех желающих.

По  данным  Министерства  обороны  Узбекистана,  в  настоящее  время  призывной  потенциал  25-миллионного 
Узбекистана намного превышает потребность армии в новых кадрах. Поэтому в армию, срок службы в которой составляет 1 
год, берут лучших из лучших.

Нельзя сказать, чтобы условия службы значительно улучшились, но многие молодые люди идут служить, чтобы 
затем устроиться на доходную и престижную работу.

В Узбекистане с его высоким уровнем безработицы многие стремятся работать в государственных структурах, где 
всегда есть вакансии и где можно неплохо зарабатывать. Это, прежде всего - Служба национальной безопасности (СНБ), 
налоговая и таможенная службы, милиция, прокуратура и т.п., но туда принимают только после службы в рядах ВС.

В ходе пресс-конференции, состоявшейся недавно в Ташкенте, замминистра обороны Узбекистана Маннобжон 
Ахмедов заметил, что в Узбекистане служба в армии стала считаться хорошей "форой" в трудовой карьере. Прежде всего, 
отслужившие в армии имеют льготы при поступлении в вуз. Приемная комиссия обязана "подарить" им 20% от проходного 
балла.

Правительство Узбекистана не так давно обязало министерство труда обеспечивать работой всех уволившихся из 
рядов ВС по истечении срока службы.

По словам многих молодых людей, стремиться к службе в армии их заставляет страх остаться без работы, не 
суметь устроиться в жизни.

Раньше молодые люди призывного возраста прибегали к всевозможным уловкам, чтобы не служить, в том числе – 
симулировали различные заболевания или добывали себе фальшивые медицинские справки.

В поликлинике для призывников Ташкентской области корреспондент IWPR встретился со многими молодыми 
людьми, которые хотят служить в армии, несмотря на плохое здоровье.

Призывник Аширбек из Бостанлыкского района уже второй год подряд пытается пройти медкомиссию.
"Мне говорят, что у меня с сердцем не все в порядке и давление низкое, хотя я себя чувствую прекрасно. Не знаю, 

пройду ли в этом году. Хочу работать в милиции, а туда берут только после армии", - говорит он.
По словам медиков, все больше юношей призывного возраста в Узбекистане не пригодны к службе по здоровью. 

По данным министерства обороны, к службе пригодны лишь 35% от общего числа потенциальных призывников.
Как  утверждает  главный  врач  поликлиники  для  призывников  Ташкентской  области  Шарофат  Бободжонова, 

наиболее часто встречаемые заболевания у подростков - язва желудка и зоб. "Основной причиной этих болезней является 
неправильное или недостаточное питание",- говорит она.

Начальник  медицинской  службы по  отбору  призывников  Ринат  Зилолитдинов  отметил:  "Темп  службы -  очень 
активный,  и  были  случаи,  когда  у  солдат  с  желудочными  болезнями  открывалось  кровотечение  и  их  приходилось 
комиссовать".

"Конкурс"  в  Вооруженные  силы  растет  и  по  мере  того,  как  сокращается  численность  армии.  Это  связано  с 
армейской  реформой,  идущей  в  Узбекистане  уже  несколько  лет.  Главную  идею  реформы  озвучил  Президент  Ислам 
Каримов, заявив, что Узбекистан строит "компактную, мобильную армию".

Кроме того, срок службы сокращен с двух лет до одного года, и более интенсивный темп подготовки предъявляет 
повышенные требования к здоровью призывников.

Ажиотаж  настолько  велик,  что  Минобороны  даже  предлагает  заменить  службу  в  армии  специальными 
одномесячными  курсами,  однако  большинству  призывников  это  не  по  карману.  Курсы стоят  160  долларов,  а  средняя 
зарплата по Узбекистану составляет 30 долларов в месяц.

Представитель Министерства обороны в интервью IWPR заявил, что платные курсы военной подготовки – это шаг 
государства навстречу тем молодым людям, которые хотят служить в армии, но не могут пройти полноценную службу из-за 
проблем со здоровьем.

Правозащитник из Кашкадарьинской области Узбекистана Ядгар Турдибеков обескуражен в корне изменившимся 
отношением населения к службе в армии и считает такое положение ненормальным. По его словам, во всем виноваты 
экономический упадок и безработица, заставляющие молодежь стремиться сделать карьеру любой ценой.

"Родители обращаются ко мне с жалобами, что их детей не берут в армию или предлагают суррогатную службу за 
160 долларов. Нельзя платить государству, чтобы ему же служить. Это государство должно платить солдатам", - говорит 
Турлибеков.

Получив справку о "негодности к строевой службе", многие молодые люди все-таки еще верят, что им удастся 
пройти медкомиссию на следующий год. А может быть, найдутся 160 долларов заплатить за курсы. Время еще есть - 
платные месячные курсы можно пройти до 27-ми лет.

ТАДЖИКИСТАН
Россия и Таджикистан. Снова друзья

01.11.2004. EurasiaNet
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Камбиз Арман
Россия усилила свои стратегические позиции в Центральной Азии, предложив беспрецедентный план военного и 

экономического сотрудничества с Таджикистаном. Далеко идущее стратегическое соглашение позволяет Москве создать в 
Таджикистане постоянную военную базу и дает российским компаниям возможность приобретать контрольные пакеты в 
ключевых отраслях таджикской экономики.

Соглашение, подписанное 17 октября во время официального визита российского президента Владимира Путина в 
Душанбе, кладет конец неудачам в двусторонних отношениях, которые всего несколько лет назад омрачала враждебность. 
В течение нескольких месяцев после трагедии 11 сентября президент Таджикистана Эмомали Рахмонов рассматривал 
возможности  сближения  с  США  и  дистанцировался  от  России.  В  последнее  время  Россия  неустанно  работала  над 
восстановлением своего геополитического положения в Таджикистане. Вынудить к пересмотру дипломатических расчетов 
Душанбе помог долг Таджикистана России, составляющий примерно 300 млн. долларов.

Главным  компонентом  сделки  между  Таджикистаном  и  Россией  является  база  для  5  тыс.  военнослужащих 
российской 201-й мотострелковой дивизии. Создание аванпоста в Таджикистане было давней целью Кремля. По мнению 
аналитиков, присутствие американских войск в Узбекистане и Киргизии,  а  также усилившийся интерес НАТО к региону 
углубили желание Кремля заполучить базу в Таджикистане.

Несмотря на прежние возражения Таджикистана, российское командование будет находиться в Душанбе, а войска 
– развернуты в южных городах Куляб и Курган-Тюбе. На церемонии открытия базы 17 октября Путин заявил, что "база 
послужит делу укрепления мира и стабильности в Центральной Азии и во всех бывших советских республиках", сообщило 
информационное агентство РИА "Новости".  Московская газета "Комсомольская правда" выступила с более агрессивной 
интерпретацией: база, написала газета, будет играть роль "крепкого кулака в защите интересов России за границей"

Соглашение по поводу базы венчает 49-летняя аренда уникального узла космической разведки "Нурек". В рамках 
этой сделки Россия получит доступ к советскому центру военно-космического наблюдения в Нуреке и противоракетной 
системе "Окно". В обмен на передачу России контроля над Нуреком будет списано 240 млн. долларов долга Таджикистана 
Москве.

Российский министр обороны Сергей Иванов отметил, что объекты в Нуреке, арендованные за символическую 
цену, обеспечат "как  минимум чувство уверенности".  Рахмонов, со своей стороны, назвал сделку, связанную с долгом, 
"облегчением бремени" для Таджикистана.

Пока реакция западных правительств на эти события была спокойной. 20 октября, в день, когда Путин уехал из 
Душанбе,  Генеральный  секретарь  НАТО  Яаап  де  Хооп  Схеффер  прилетел  в  Таджикистан  подписывать  транзитное 
соглашение о полетах НАТО в Афганистан.  Альянс  использует  авиабазы в Таджикистане,  так  же как  в  Узбекистане и 
Киргизии, для поддержки своих операций на юге. Подчеркнув "желательность" укрепления связей, Хооп Схеффер сказал 
журналистам,  что военный блок не считает соглашение о российской базе поводом для беспокойства. "Между НАТО и 
Россией хорошие отношения, – заявил он. – Россия нам не соперник".

Он вторил более ранним комментариям американского посла в Таджикистане Ричарда Хогланда, который заявил, 
что  российская база  не  повредит  отношениям США с  Таджикистаном.  "Таджикистан,  как  и  любое  другое  независимое 
государство, вправе самостоятельно решать, что служит его интересам", – отметил Хогланд, по сообщению ИТАР-ТАСС.

В  настоящий  момент  движущей  силой  решений  таджикских  дипломатов  представляется  потребность  в 
экономической  помощи.  Ожидается,  что  российские  государственные  и  частные  компании  в  ближайшие  пять  лет 
инвестируют до 2 млрд.  долларов в экономику Таджикистана.  В стране,  где в 2003 году ВВП составил менее 7 млрд. 
долларов, российские фирмы могут получить значительную долю местной экономики.

Помимо списания долга по Нурекскому соглашению, Таджикистан получит 250 млн. долларов инвестиций в ГЭС 
Сангтуда от российского энергетического гиганта "Единая энергосистема". Сангтуда уже получила инвестиции в 200 млн. 
долларов от соседнего Ирана. Аналитики предсказывают, что участие ЕЭС в Сангтуде, второй крупнейшей ГЭС страны, 
вызовет трения между Россией и Ираном. Но Рахмонов уже дал понять, в чем заключаются интересы Таджикистана.

"Деятельность российских компаний в Таджикистане активизируется, хотя использованы пока не все возможности, 
– цитировало Рахмонова 16 октября ИТАР-ТАСС. – Иностранные инвесторы проявляют интерес к нашим проектам, включая 
строительство ГЭС. Но мы отдаем предпочтение старым друзьям и партнерам".

За предоставление России доли в ГЭС мощностью 670 мегаватт  Таджикистану спишут еще 50 млн долларов 
долга, заявил 16 октября журналистам российский министр финансов Алексей Кудрин.  "В результате,  после окончания 
строительства, мы получим крупный пакет акций",  – сказал Кудрин.  Завершение строительства, стоимость которого, по 
оценкам, составляет от 320 до 550 млн. долларов, намечено на конец 2008 года.

Строительство,  начатое  в  1987  году,  было остановлено  после  распада  СССР в  1991  году.  Если  станцию не 
достроят или Россия не получит акций, долг в 50 млн. долларов будет восстановлен, отметил Кудрин.

Аналогичная стратегия будет применена к еще одному энергетическому комплексу Таджикистана, плотине Ругун, 
расположенной в 110 километрах к юго-востоку от Душанбе. "РусАл", одна из трех крупнейших алюминиевых компаний 
мира, предоставит 560 млн. долларов, чтобы сдвинуть проект,  замороженный в 1980-е годы, с мертвой точки. Помимо 
инвестиций в Ругун, "РусАл" в ближайшие пять лет вложит до 600 млн. долларов в строительство плавильного цеха на юге 
Таджикистана.

По  слухам,  компания  намерена  вложить  более  10  млрд.  долларов  в  таджикскую  экономику  в  ближайшее 
десятилетие.

Главным  инструментом  российских  усилий  по  восстановлению  влияния  является  организация  "Центрально-
Азиатское сотрудничество", созданная в 2002 году как инструмент свободной торговли между ее членами – Казахстаном, 
Киргизией,  Узбекистаном  и  Таджикистаном.  Пока  разногласия  мешали  попыткам  развить  свободную  торговлю  в 
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Центральной Азии. На октябрьском саммите организации в Душанбе к ней присоединилась Россия, пообещавшая помочь в 
решении региональных проблем, включая строительство ГЭС, торговлю и борьбу с исламским радикализмом.

Некоторые аналитики предсказывают, что вступление России даст новый толчок развитию организации. "Россия 
станет  фактором стабильности  в  регионе,  –  заявил на  саммите  президент  Узбекистана  Ислам Каримов.  –  Мы всегда 
признавали российские стратегические интересы в регионе".

Вопрос решен, можно не голосовать…?
01.11.2004. TRIBUNE-uz

Турко Дикаев
За три месяца до парламентских выборов в Таджикистане последний гвоздь в "гроб надежд" тех в стране, кто 

верил в альтернативные многопартийные выборы, вбил профессор, первый заместитель министра культуры, экс-депутат, 
экс-советник президента РТ, видный политик и общественный деятель, журналист Ибрагим Усмонов.

В пространном интервью о ситуации в республике во всех сферах газете "Азия-Плюс" (№43 от 28 октября 2004 
года) умудренный политик, изнутри знающий кухню власти, так ответил на вопрос: "Какими, на Ваш взгляд, будут выборы-
2005, каким будет новый состав МН? Что надо сделать, чтобы парламент стал более сильным и профессиональным?"

- К итогам предстоящих в 2005 году выборов в МН я отношусь спокойно, ибо они пройдут спокойно. Не будет того 
накала, которым сопровождались предыдущие выборы. Да и победители, в принципе, известны – это правящая Народно-
демократическая  партия  Таджикистана  (НДПТ).  Времена  изменились,  да  и  возможности  правительства  возросли,  оно 
сможет все сделать так, как этого желает…

Нельзя  забывать  еще  об  одном  обстоятельстве  –  роли  других  партий.  Без  обиняков,  у  них  нет  шансов  на 
завоевание сколько-нибудь значительных успехов. Если взять ту же Партию исламского возрождения (ПИВТ), то дела в ее 
руководстве обстоят так же, как и 5 лет назад, их возможности на выборах такие же, если не хуже. Более того, можно 
говорить и о некотором спаде ее рейтинга…

Что касается Социал-демократической партии Таджикистана (СДПТ), вокруг которой так много шума, я думаю, что 
она сугубо протокольная, хотя ее лидер – Рахматилло Зоиров – видный юрист, проработавший в аппарате президента и 
много сделавший для повышения юридической грамотности населения. Однако его партия не имеет большой поддержки 
среди масс…

Давайте подведем итог. У какой из названных партий больше возможности повлиять и на ход подготовки, и на 
проведение выборов в МН, на проведение своих кандидатов? Конечно, у НДПТ! В большинстве одномандатных округов 
представители именно этой партии наберут большинство голосов. И по списку, бесспорно, они победят.

То есть, вопрос "кто победит" можно снимать с повестки дня. Вопрос же "как победит",  в Таджикистане давно 
решен, здесь все накатано на века. Тем не менее, многие тщатся что-то ухватить. Хотя бы очистить, упрочить свои ряды. 
Демократы никак  не  могут  "вытащить"  из  столицы России  своего  лидера  М.  Искандарова.  Но  эта  интрига  уже  не  так 
волнует,  потому что в точности лишь повторила ситуацию полугодовой давности, когда того же Искандарова не могли 
"вытащить" из Каратегинской долины Таджикистана.

В  течение  минувшей  недели,  пока  "писатели"  4  партий  корпели  над  предвыборным  вопросником,  внимание 
обывателей и журналистов продолжили будоражить Минюст и Соцпартия, которая все никак не может до конца расколоться 
на  две  части.  Вот  какое  оригинальное  своей  туманностью  письмо  из  Минюста  опубликовало  в  своем  ежедневном 
бюллетене независимое агентство "Азия – Плюс" 25 октября.

"Министерство  юстиции  РТ  считает  решения,  принятые  Центральным  исполнительным  комитетом  (ЦИК) 
Социалистической партии РТ (СПТ) от 17 февраля и 15 июля 2002, а также IV и V внеочередных съездов (июль 2000 г., 
август 2004 г.) противоречащими Уставу партии и не имеющими юридическую силу". И далее - аргументы: "…Согласно 
показанию членов партии -  Мирзо и Холмухаммад Кенджаевых, созванный 23 июля 2000 года IV внеочередной съезд, 
является  незаконным,  так  как  был нарушен  порядок  его  проведения  (согласно  статье  10.1  Устава  партии,  решение  о 
созыве, повестке, а также количестве делегатов съезда ЦИК принимает за два месяца до начала съезда).

Кроме  этого,  ЦИК  СПТ  согласно  статье  10.3  Устава  рассмотрев  заявление  председателя  партии  Раджабали 
Раджабова об освобождении его от должности (протокол от 17 февраля 2002 года), по статье 10.6 назначил исполняющем 
обязанности  председателя  партии  Мирхусейна  Назриева.  Между  тем,  в  соответствие  со  статьей  10.3  ч.4  Устава, 
председатель и его заместитель избираются на 5 лет съездом, а статья 10.6 предусматривает не назначение, а временное 
исполнение обязанностей председателя (во время его отсутствие).

Между тем, 15 июля 2002 года ЦИК СПТ в нарушение Устава избрал М. Назриева председателем партии. Также с 
нарушениями Устава партии под руководством М. Назриева 14 августа 2004 года был проведен V внеочередной съезд 
СПТ…В связи с этим, Минюст признало принятые в ходе вышеуказанных заседаний решения несоответствующими Уставу 
СПТ и не имеющими законную силу, и предложило руководству партии проанализировать недостатки и принять меры по их 
устранению".

И тот факт, что министр направил оригинал письма претендующему на руководство в СПТ сотруднику аппарата 
президента РТ А. Гаффорову, а действующему лидеру социалистов страны М. Нарзиеву – лишь копию, свидетельствует, 
что власти решили партию прибрать к своим рукам. В Минюсте "АП" подтвердили, что это письмо было направлено на имя 
А. Гаффорова, а его копия – М. Назриеву.

Более того (ободренный поддержкой Минюста?), А. Гаффоров подал на М. Назриева в суд, и, по его словам, 
моральный  и  материальный  ущерб,  нанесенный  партии  от  незаконной  деятельности  М.  Назриева  в  течение  4  лет, 
оценивается в 50 тыс. сомони. Не отмолчался и сам Мирхусейн Нарзиев, агентство "АП" опубликовало его заявление:
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"Кто  действительно  является  законным  председателем  Социалистической  партии  Таджикистана,  решит  суд, 
который назначен на 28 октября".  "Главой Минюста республики Халифабобо Хамидовым были допущены халатность и 
злоупотребление  властью  в  рассмотрении  вопроса  о  законности  проведения  двух  последних  съездов  Соцпартии".  По 
словам, М. Нарзиева, министр юстиции, обращаясь с письмом к Абдухалиму Гаффорову, был не в праве лично решать, кто 
является председателем партии (в письме, направленном А. Гаффорову, глава Минюста обращается к нему, как к главе 
СПТ).

Подоспело  и  28  октября.  Но  любителей  "партийных  детективов"  холодным  душем  окатил…судья  Рузиев.  В 
современном  Таджикистане  и  такое  возможно.  Назначенное  на  28  октября  судебное  разбирательство  по  иску  двух 
председателей Социалистической партии Таджикистана друг к другу, не состоялось. Судья срочным порядком был вызван в 
министерство юстиции страны, и в установленное для судебного слушания время не явился. Как заявил М. Нарзиев в 
интервью "АП", скорее всего, Рузиев был вызван в Минюст для получения соответствующих рекомендаций по этому делу. 
"И я уже сомневаюсь, что после полученных рекомендаций судья действительно примет объективное решение", - сказал он.

"Притязания  Гаффорова  на  лидерство  в  Социалистической  партии  Таджикистана  мы  не  воспринимаем,  как 
аргументированные, - заявил в тот же день "АП" председатель Кулябской первичной организации СПТ Шариф Исломов. "В 
реальной Соцпартии только один лидер – Мирхусейн Нарзиев, и ему мы выражаем свое доверие". Такой твердой позиции 
придерживается  не  только  руководитель  кулябских  социалистов,  но  и  все  члены  первичной  организации,  что  было 
подтверждено на недавнем всеобщем совещании партийцев.

Первичная  организация  в  городе  Кулябе  юридически  оформлена,  официально  проведя  учредительную 
конференцию  под  председательством  Мирхусейна  Нарзиева  в  декабре  2003  года.  Ячейка  СПТ  в  Кулябе  сегодня 
насчитывает 93 члена, и, по словам Ш. Исломова, до выборов в парламент 2005 года его организация способна возрасти до 
200 человек.

Во второй половине октября был еще один момент,  где политические партии могли заработать политические 
дивиденды. 17 октября поставлена точка в изменении статуса 201-й мотострелковой дивизии РФ в РТ, она теперь – 4-я 
российская  военная  база  на  территории  Таджикистана.  Вызывает  некоторое  удивление,  но  всеми,  и  не  только 
политическими  партиями,  случившееся  воспринято  отстраненно  -  равнодушно,  будто  не  их  страну  чужое  воинское 
подразделение оккупировало на неопределенный срок, если не навсегда.

Оценки в основном сводятся к гордости за Путина - Рахмонова, как "дальновидных политиков", обыгравших всех 
своих оппонентов. Однако в этом единодушии удалось найти один здравый голос, пусть и не "самый звонкий" в стране. 
Руководитель  аппарата  председателя  ПИВТ  Хикматулло  Сайфуллозода,  отметив  что  "без  России  Таджикистану  не 
обойтись", больше реверансов не стал делать по адресу "старшего брата".

"На протяжении 13 лет  своей независимости у  Таджикистана и России были только "словесные" соглашения, 
которые очень часто не исполнялись, - сказал он - Все подписанные в октябре (2004 год) между РТ и РФ соглашения, очень 
важны и призваны стать новой ступенью взаимоотношений двух государств…Единственное, что меня смущает, так это 
присутствие на  нашей территории военнослужащих иностранного государства.  Если это  присутствие  не открытое  и не 
временное, то это никак не в пользу Таджикистана…

Строительство  двух  больших  ГЭС  -  Рогунской  и  Сангтудинской  -  в  нашей  республике  говорит  о  том,  что 
Таджикистан  идет  по  курсу  улучшения  инвестиционного  климата.  Но  участие  и  вложение  со  стороны  России  в 
строительство Сангтудинской ГЭС $200 млн., как раз в тот момент, когда Иран, казалось бы, уже является владельцем 
контрольного пакета акций ГЭС, вряд ли не имеет политического мотива. Мне не понятно, почему тогда, когда отношения 
между  тремя  странами  (Россия,  Иран  и  Таджикистан –  "АП")  складываются  очень  хорошо,  вдруг  Россия  подняла  эту 
проблему и пытается решить ее в свою пользу".

Больше с этой темой включаться в предвыборную гонку никто не решился. Возможно, потому, что НДПТ никакими 
словесными баталиями, даже патриотическими, не обыграть – вопрос решен, как уверенно заявил Ибрагим Усмонов…
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Организация Черноморского экономического сотрудничества: 
правовые аспекты

Андреева Галина
Организация Черноморского экономического сотрудничества - международное субрегиональное интеграционное 

объединение государств,  возникшее в  конце ХХ века.  В ее состав входят 11 государств Причерноморья,  Закавказья и 
Балкан: Азербайджан, Албания, Армения, Болгария, Греция, Грузия, Молдавия, Россия, Румыния, Турция и Украина. Эти 
страны  25  июня  1992  г.  в  Стамбуле  в  ходе  встречи  на  высшем  уровне  подписали  Декларацию  о  Черноморском 
экономическом сотрудничестве, определившую приоритетные направления и основные механизмы этого объединения. 

Предысторию  создания  Организации  Черноморского  экономического  сотрудничества  в  литературе  обычно 
связывают с высказанной в 1990 г. тогдашним Президентом Турции Т.Озалом инициативой по созданию «Черноморской 
зоны процветания и сотрудничества» с участием СССР, Турции, Румынии и Болгарии. Распад СССР, суверенизация стран 
Причерноморья, и перспектива превращения кавказско-каспийского региона в мощный источник энергетических ресурсов 
придали идее создания организации регионального сотрудничества большую актуальность.

Сложность создания данной организации определялась рядом обстоятельств. Во-первых, речь шла о регионе с 
множеством политико-этнических конфликтов, поэтому существовала опасность втягивания в их обсуждение государств-
участников,  чего  они  стремились,  по  крайней  мере,  на  начальном  этапе,  избежать.  Во-вторых,  экономический  аспект 
сотрудничества изначально был осложнен не только разницей в уровне экономического развития государств-участников, но 
и нередко разнонаправленностью их политических и внешнеэкономических целей, а также разницей, имевшихся на тот 
момент в них экономических систем. Государства-участники, входящие в СНГ, в разной мере были ориентированы как на 
сотрудничество в рамках СНГ, так и с ЕС, в то время как остальные государства либо имели перед этой организацией 
разного рода обязательства, либо стремились как к сотрудничеству с ней, так и к членству в ней. 

Тем  не  менее,  в  результате  переговоров,  были  достигнуты  необходимые  договоренности,  которые  и  нашли 
отражение  в  Декларации  о  Черноморском  экономическом  сотрудничестве.  Подписав  ее  главы  государств-участников 
договорились о необходимости поощрять сотрудничество в области торговли и промышленности, транспорта, связи, науки 
и  техники,  энергетики,  добычи  и  переработки  минерального  сырья,  а  также  в  сфере  сельского  хозяйства,  туризма  и 
экологии. 

Однако  на  начальном  этапе  практическая  реализация  идей  Декларации  была  осложнена  отсутствием 
необходимых  финансовых  ресурсов.  Деятельность  по  созданию  Черноморского  банка  торговли  и  развития  (ЧБТР), 
предусмотренного Декларацией, началась почти три года спустя, когда в феврале 1995 года ЕС выделил 250 тыс. экю на 
разработку  бизнес-плана  банка.  Соглашение  о  создании  ЧБТР,  подписанное  и  ратифицированное  всеми  участниками, 
вступило в силу 24 января 1997 года. Уставной капитал ЧБТР - 1,35 млрд долл., доля России в уставном фонде - 16,5% (РФ 
является одним из главных акционеров Банка).

Генеральная  стратегия  деятельности  Черноморского  экономического  сотрудничества  разрабатывалась  в  ходе 
саммитов, проходивших в Бухаресте (июнь 1995 г.), Москве (октябрь 1996 г.) и Ялте (июнь 1998 г.). После принятия в мае 
1999 года Устава она получила статус международной региональной организации. Сегодня Организация Черноморского 
экономического сотрудничества охватывает территорию с населением свыше 400 млн. человек и площадью, превышающей 
суммарную площадь стран ЕС. 

В соответствии со ст. 5 Устава членами Организации Черноморского экономического сотрудничества являются 
государства, подписавшие ее Устав. Организация Черноморского экономического сотрудничества открыта для вступления 
любого государства, которое желает стать ее членом и которое в состоянии и готово претворять в жизнь принципы и цели 
Черноморского экономического сотрудничества, изложенные в Уставе.

Заявки на прием новых членов Организации направляются в Совет министров иностранных дел для рассмотрения 
и  одобрения  в  соответствии  с  Правилами  процедуры.  Любое  государство-член  может  выйти  из  Черноморского 
экономического  сотрудничества,  официально  уведомив  о  своем  решении  Генерального  секретаря  Постоянного 
международного секретариата Черноморского экономического сотрудничества.

Решение о выходе вступает в силу с даты, указанной в уведомлении. В отношении финансовых обязательств 
решение о выходе вступает в силу с конца финансового года, в котором направлено уведомление.

Уставом  Организации  предусмотрен  статус  наблюдателя.  Согласно  ст.8  Устава  он  может  предоставляться 
Советом  министров  иностранных  дел  (в  случае  обращения  с  соответствующей  просьбой)  любому  государству  или 
международной  организации,  выразившим готовность  внести  практический  и  полезный  вклад  в  работу  Черноморского 
экономического  сотрудничества.  Вопросы  приостановления  данного  статуса  или  его  аннулирования  также  входят  в 
компетенцию Совета министров иностранных дел. Поскольку деятельность организации представляет интерес для стран, 
находящихся за пределами региона, в течение нескольких лет после ее создания сформировался институт наблюдателей 
Черноморского экономического сотрудничества, в который входят Австрия, Германия, Египет, Израиль, Италия, Франция и 
некоторые  другие  страны.  Страны-наблюдатели  приглашаются  на  заседания  старших  должностных  лиц  и  встречи 
министров иностранных дел, а  также принимают участие в тех мероприятиях,  которые представляют для них интерес. 
Статус  наблюдателя  при  Организации  Черноморского  экономического  сотрудничества может  быть  предоставлен  и 
международной организации, если она заинтересована в развитии сотрудничества.
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В  работе  Черноморского  Экономического  Сотрудничества  принимают  участие  представители  таких 
международных  организаций,  как  Европейская  Экономическая  Комиссия  ООН  (ЕЭК  ООН),  Европейская  Конференция 
Министров транспорта (ЕКМТ) и др.

1. Задачи, принципы и цели Организации Черноморского экономического сотрудничества 
В преамбуле Устава Организации Черноморского экономического сотрудничества указывается,  что ее задачей 

является  содействовать  развитию  прочного  и  тесного  сотрудничества  между  государствами  в  регионе  Черноморского 
экономического  сотрудничества,  внося тем самым вклад в  достижение  более  высокой  степени интеграции государств-
учредителей в мировую экономику. 

Мероприятия  в  рамках  Черноморского  экономического  сотрудничества  на  различных  уровнях  способствуют 
осуществлению следующих принципов и целей: 

действовать в духе дружбы и добрососедства и укреплять взаимное уважение и доверие, диалог и сотрудничество 
между государствами-членами;

развивать далее и диверсифицировать двустороннее и многостороннее сотрудничество на основе принципов и 
норм международного права; 

действовать  в  целях  улучшения условий  предпринимательской  деятельности  и  поощрения  индивидуальных  и 
коллективных  инициатив  предприятий  и  компаний,  непосредственно  участвующих  в  процессе  экономического 
сотрудничества; развивать экономическое сотрудничество таким образом, чтобы это не противоречило международным 
обязательствам  государств-членов,  в  том  числе  обязательствам,  вытекающим  из  их  членства  в  международных 
организациях  или  учреждениях  интеграционного  или  иного  характера  и  не  препятствующим  развитию их  отношений  с 
третьими сторонами;

учитывать конкретные экономические условия и интересы участвующих государств-членов; 
поощрять и далее участие в процессе экономического сотрудничества в рамках Черноморского экономического 

сотрудничества других заинтересованных государств, международных экономических и финансовых учреждений, а также 
предприятий и компаний.

Согласно ст.4 Устава Организации Черноморского экономического сотрудничества в соответствии с указанными 
ранее  принципами  и  в  целях  более  эффективного  использования  своих  людских,  природных  и  других  ресурсов  для 
обеспечения  устойчивого  роста  национальной  экономики  и  социального  благосостояния  своих  народов,  государства  - 
члены Организации сотрудничают в следующих областях: торговля и экономическое развитие; банковское дело и финансы; 
связь;  энергетика;  транспорт;  сельское  хозяйство  и  агропромышленность;  здравоохранение  и  фармацевтика;  охрана 
окружающей  среды;  туризм;  наука  и  техника;  обмен  статистическими  данными  и  экономической  информацией; 
сотрудничество между таможенными и другими пограничными органами; контакты между людьми; борьба с организованной 
преступностью,  незаконным  оборотом  наркотиков,  оружия  и  радиоактивных  материалов,  всеми  актами  терроризма  и 
незаконной миграцией. Этот перечень открытый, поскольку допускается также сотрудничество «в любых других смежных 
областях на основании решений Совета».

К числу основных целей организации Черноморского экономического сотрудничества можно отнести следующие:
создание режима свободного движения товаров, услуг,  капиталов, что способствует  экономическим контактам, 

производственной кооперации и совместному инвестированию в сферах общих интересов;
формирование инфраструктуры бизнеса - сети банков и деловых центров для финансирования и информационной 

поддержки государственных и частных инвестиций в инфраструктурные проекты;
создание современной транспортной инфраструктуры в регионе;
комплексное использование, поддержание и охрана биологических, минеральных, водных ресурсов Черного моря;
развитие топливно-сырьевой базы региона;
модернизация  металлургической  промышленности  региона  с  целью  улучшения  условий  труда  металлургов, 

экологии и защиты водного и воздушного бассейнов;
развитие  агропромышленного  комплекса  стран  Черноморского  экономического  сотрудничества,  пищевой  и 

перерабатывающей промышленности;
развитие современной системы телекоммуникаций;
унификация таможенной  системы стран регионов;  создание  расчетов  и возможной  последующей  организации 

Черноморского платежного союза.
2. Структура и порядок деятельности Организации Черноморского экономического сотрудничества
Главы государств и правительств государств - членов Черноморского экономического сотрудничества могут по 

мере необходимости проводить встречи. На этих встречах рассматриваются принципиальные вопросы многостороннего 
сотрудничества.

Основным действующим на регулярной основе органом, принимающим решения Черноморского экономического 
сотрудничества,  является  Совет  министров  иностранных  дел.  В  рамках  целей  Черноморского  экономического 
сотрудничества Совет министров иностранных дел:

1)  принимает  решения  по  всем  вопросам,  касающимся  функционирования  Черноморского  экономического 
сотрудничества;

2)  рассматривает  все  вопросы,  представленные  ему  вспомогательными  органами,  и  принимает  по  ним 
соответствующие решения;

3) принимает решения по вопросам членства и предоставления статуса наблюдателя;
4) принимает Правила процедуры и вносит в них изменения;

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

168



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

5) создает вспомогательные органы в рамках Черноморского экономического сотрудничества, формулирует их 
задачи, определяет, изменяет или прекращает действие их мандатов;

6) рассматривает любые другие соответствующие вопросы, которые он считает заслуживающими внимания.
Кворум Совета  министров  иностранных  дел составляет  большинство  в  две  трети  голосов  государств-членов. 

Механизм  принятия  решений  определен  в  Правилах  процедуры.  Совет  стремится  к  достижению  консенсуса  по  всем 
вопросам. По некоторым вопросам, как это определяется в Правилах процедуры, консенсус является обязательным.

Совет министров иностранных дел может учреждать вспомогательные органы, под которыми понимается любая 
рабочая группа, группа экспертов, целевая группа, комитет или служба, учрежденные Советом министров иностранных дел 
или  по  его  поручению.  Вспомогательные  органы  выполняют  свои  задачи,  определенные  Советом,  разрабатывают 
совместные  проекты,  а  также  способствуют  осуществлению  таких  проектов/мероприятий  в  соответствующих  областях. 
Вспомогательные органы представляют Совету доклады о ходе своей работы, а также соответствующие рекомендации. В 
Организации Черноморского экономического сотрудничества функционируют более десяти рабочих групп, в том числе по 
торговле  и  промышленному сотрудничеству,  банковскому  делу  и  финансам,  статистике,  транспорту,  связи,  энергетике, 
науке  и технике,  экологии,  сельскому хозяйству,  туризму и  другим вопросам.  Они занимаются конкретными вопросами 
сотрудничества в соответствующих областях и международными проектами.

Все  мероприятия,  осуществляемые  в  рамках  Черноморского  экономического  сотрудничества,  координирует 
Действующий  председатель,  на  которого  также  возложено  обеспечение  надлежащей  работы  Организации,  а  также 
выполнения  принятых  резолюций  и  решений.  Эту  должность  занимает  министр  иностранных  дел  государства-члена, 
который по ротации выполняет функции председателя Черноморского экономического сотрудничества, или любой другой 
министр,  назначенный с этой целью правительством соответствующего государства.  Ротация должности Председателя 
осуществляется каждые шесть месяцев в алфавитном порядке названий государств-членов (в соответствии с английским 
алфавитом).  В  случае  отказа  того  или  иного  государства-члена  от  поста  Председателя,  ее  занимает  следующее  по 
алфавиту государство-член. 

Для обеспечения эффективности и преемственности в деятельности руководства Организации применяется т.н. 
система  «тройки»,  которая  означает систему,  которая  состоит  из  действующего  председателя,  предыдущего  и 
последующего председателей Черноморского экономического сотрудничества или их представителей. Она созывается по 
просьбе Действующего председателя  на соответствующем уровне для обмена мнениями  и информацией  по вопросам 
текущей и будущей деятельности Черноморского экономического сотрудничества и отношений с другими международными 
организациями и учреждениями.

Комитет  старших  должностных  лиц,  представляющих  министров  иностранных  дел  государств-членов  и 
действующих от их имени, наделен следующими полномочиями:

1)  рассматривать  деятельность  вспомогательных  органов,  оценивать  выполнение  решений  и  рекомендаций 
Совета министров иностранных дел и разрабатывать рекомендации и предложения для представления Совету министров 
иностранных дел;

2)  рассматривать  вопросы,  касающиеся  координации  и  сотрудничества  с  другими  органами,  связанными  с 
Черноморского  экономического  сотрудничества  информировать  Совет  по  данным  вопросам  и  разрабатывать,  при 
необходимости, соответствующие рекомендации и предложения;

3) изучать организационные аспекты деятельности Черноморского экономического сотрудничества, участвовать в 
разработке предварительного календаря мероприятий, принимать решения по соответствующим вопросам, за исключением 
вопросов, находящихся в компетенции Совета министров иностранных дел и Действующего председателя;

4) представлять Совету на его утверждение годовой бюджет Черноморского экономического сотрудничества;
5) рекомендовать экспертов в специализированные подгруппы для проведения аудиторской проверки бюджета.
Аппаратное  обеспечение  деятельности  Черноморского  экономического  сотрудничества  осуществляется 

учрежденным в этих целях Постоянным международным секретариатом. Он находится в Стамбуле, Турецкая Республика.
Постоянный  международный  секретариат  функционирует  под  руководством  Действующего  председателя 

Черноморского  экономического  сотрудничества.  Это  руководство  осуществляется  через  Генерального  секретаря 
Постоянного международного секретариата Черноморского экономического сотрудничества.

Сотрудники  Постоянного  международного  секретариата  выполняют  свои  функции  в  качестве  международных 
должностных лиц с должным учетом принципов и целей Черноморского экономического сотрудничества. Их деятельность 
должна всегда соответствовать принципам добросовестности и беспристрастности, необходимыми для их работы.

При исполнении своих обязанностей сотрудники Постоянного международного секретариата не запрашивают и не 
получают  указаний  от  какого  бы  то  ни  было  правительства  или  органа,  иных,  чем  Черноморское  экономическое 
сотрудничество.  Они  воздерживаются  от  любых  действий,  которые  могли  бы  отразиться  на  их  положении  как 
международных должностных лиц, ответственных только перед Организацией.

В  Уставе  Организации  Черноморского  экономического  сотрудничества  выделены в  отдельную  главу  органы,  
связанные  с  Черноморским  экономическим  сотрудничеством.  Это  -  Парламентская  ассамблея  Черноморского 
экономического  сотрудничества,  Деловой  совет  Черноморского  экономического  сотрудничества,  Черноморский  банк 
торговли  и  развития  и  некоторые  другие,  о  которых  будет  сказано  далее.  Органы,  связанные  с  Организацией 
Черноморского  экономического  сотрудничества,  имеющие  самостоятельные  бюджеты,  выполняют  свои  функции  в 
соответствии  с  их  основными  юридическими  документами  и  с  должным  соблюдением  принципов  Черноморского 
экономического сотрудничества, содержащихся в Декларации о Черноморском экономическом сотрудничестве, принятой на 
встрече на высшем уровне 25 июня 1992 года, и в ее Уставе.
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Парламентская  ассамблея  Черноморского  экономического  сотрудничества,  представляющая  национальные 
парламенты  государств-членов,  обеспечивает  постоянную  поддержку  процесса  Черноморского  сотрудничества  на 
консультативной основе.

Черноморское экономическое сотрудничество тесно сотрудничает с  Парламентской ассамблеей Черноморского 
экономического сотрудничества в осуществлении целей Черноморского экономического сотрудничества.

Отношения между Черноморским экономическим сотрудничеством и  Парламентской ассамблеей Черноморского 
экономического сотрудничества основываются на принципах Декларации о Черноморском экономическом сотрудничестве, 
принятой на встрече на высшем уровне в Стамбуле 25 июня 1992 года, последующих решениях встреч на высшем уровне, а 
также Декларации об учреждении Парламентской ассамблеи Черноморского экономического сотрудничества, принятой в 
Стамбуле 26 февраля 1993 года.

В отношении сотрудников Парламентской ассамблеи Черноморского экономического сотрудничества действует 
Протокол о привилегиях и иммунитетах Парламентской ассамблеи Черноморского экономического сотрудничества (Россией 
подписан на основании Постановления Правительства РФ от 20 ноября 2002 г. № 835 и ратифицирован). В соответствии со 
ст.2 Протокола «Парламентская ассамблея Черноморского экономического сотрудничества, ее имущество и активы вне 
зависимости  от  того,  где  и  в  чьем распоряжении они находятся,  пользуются иммунитетом от  судебно-процессуальных 
действий любого рода,  за исключением тех конкретных случаев,  когда Совет своим решением санкционирует отказ  от 
данного иммунитета и только в той мере, в какой он это определит. Однако это не подразумевает, что отказ от иммунитета 
распространяется на исполнение каких-либо решений в отношении собственности или на ее арест».

Помещения  Парламентской  ассамблеи  Черноморского  экономического  сотрудничества пользуются 
неприкосновенностью.  При этом,  как поясняется в ст.1  Протокола под термином «помещения» понимаются здания или 
части зданий, включая относящиеся к ним земельные участки, используемые исключительно для целей Парламентской 
ассамблеи Черноморского экономического сотрудничества вне зависимости от того, кто обладает правом собственности на 
них.

Архивы  Парламентской  ассамблеи  Черноморского  экономического  сотрудничества,  принадлежащие  ей  или 
находящиеся  в  ее  распоряжении,  пользуются  неприкосновенностью  вне  зависимости  от  их  местонахождения.  Под 
«архивами» понимаются протоколы, переписка, документы, включая бухгалтерские, а также все финансовые документы, 
рукописи,  фото-  и  киноматериалы,  звукозаписи,  компьютерные  программы,  письменные  материалы,  видеопленки, 
видеодиски,  диски  и  магнитные  ленты,  содержащие  информацию,  которая  принадлежит  Парламентской  ассамблее 
Черноморского экономического сотрудничества или находится в ее распоряжении.

Согласно ст.5 Протокола представители парламентов государств-членов при осуществлении своих функций в ходе 
совещаний Парламентской ассамблеи Черноморского экономического сотрудничества,  а также при следовании к месту 
проведения таких совещаний и при возвращении пользуются следующими привилегиями и иммунитетами: а) иммунитет от 
ареста или задержания и от наложения ареста на личный багаж, а также всякого рода судебно-процессуальный иммунитет 
в отношении всего сказанного, подписанного или совершенного; б)  неприкосновенность всех письменных материалов и 
документов,  включая компьютерные программы,  видеопленки и видеодиски,  находящиеся в их распоряжении;  в)  право 
использования шифркодов и получения документов и сообщений курьерской почтой или в опечатанных вализах через 
дипломатические  представительства  государств-членов;  г)  освобождение  их  самих  и  их  супругов  от  иммиграционных 
ограничений,  требований по регистрации иностранцев и обязанностей по государственным повинностям в  государстве-
члене, которое они посещают или через территорию которого они следуют при осуществлении своих функций;

д)  права  в  области  таможенного  и  валютного  контроля:  в  их  собственных  странах  -  те  же  права,  что  и 
предоставляемые должностным лицам руководящего уровня, выезжающим за границу в официальную командировку;

в других государствах-членах - те же права, что и предоставляемые представителям иностранных правительств, 
находящимся в официальной командировке.

Для  обеспечения  полной  свободы  слова  и  независимости  при  выполнении  представителями  парламентов 
государств-членов  своих  обязанностей  судебно-процессуальный  иммунитет  в  отношении  того,  что  было  сказано  или 
написано  ими,  а  также  в  отношении их  действий  при  выполнении обязанностей  продолжает  предоставляться и  после 
прекращения выполнения данными лицами таких обязанностей.

Привилегии  и  иммунитеты  предоставляются  представителям  парламентов  государств-членов  не  в  целях 
получения личной выгоды самими этими лицами, а для того чтобы обеспечить независимое осуществление ими своих 
функций, связанных с работой в Парламентской ассамблее Черноморского экономического сотрудничества. В связи с этим 
государство-член имеет право отказаться от иммунитета представителя своего парламента в случае, если, по мнению этого 
государства-члена, такой иммунитет может помешать отправлению правосудия и если отказ от иммунитета может быть 
сделан без ущерба для той цели, для которой иммунитет был предоставлен.

Положения о привилегиях и иммунитетах, предусмотренных Протоколом, применяются и в отношении персонала 
Международного  секретариата  при  осуществлении  им  своих  функций  в  ходе  совещаний  Парламентской  ассамблеи 
Черноморского  экономического  сотрудничества,  а  также  при  следовании  к  месту  проведения  таких  совещаний  и  при 
возвращении.

Если между государствами-членами в отношении толкования или применения положений Протокола возникают 
разногласия, то они решаются путем консультаций. В случае, если к соглашению прийти не удается, вопрос выносится на 
рассмотрение  Совета  министров  иностранных  дел  для  рассмотрения  и  принятия  надлежащих  мер  в  соответствии  с 
международным правом.

Деловой  совет  Черноморского  экономического  сотрудничества  -  международная  неправительственная 
организация, состоящая из представителей деловых кругов государств - членов Организации. Доклады Делового совета 
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могут  представляться  Совету  министров  иностранных  дел  для  информации  и,  в  случае  необходимости,  принятия 
соответствующих мер.

(Продолжение в № 113 за 15 декабря 2004 г.).
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